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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

НА ПЕРВОЙ ПОЛОСЕ
Грузия: выборы закончены. Забудьте?
Дэвид Копперфильд может позавидовать Михаилу Саакашвили
Предлагаем вашему вниманию статью Константина Затулина, посвященную ситуации в Грузии и политике  

новых грузинских властей. В сокращенном варианте статья была опубликована в «Комсомольской правде» 14 апреля.

С поводом для тоста в Грузии никогда проблем не было. Но нынешняя «ода к радости» по случаю очередных 
побед грузинской демократии побивает все рекорды и заглушает все частоты. "Я счастлив - впервые за последние 12 лет 
международные организации зафиксировали, что выборы в Грузии практически были проведены на европейском уровне", - 
восторгается президент Михаил Саакашвили. «Зарубежные наблюдатели даже не ожидали, что Грузия сможет провести 
действительно справедливые выборы" – вторит ему заранее считающаяся спикером нового парламента Нино Бурджанадзе.

Зарубежные наблюдатели действительно стали обладателями решающего голоса на выборах президента Грузии 
4  января  и  на  парламентских  выборах  28  марта.  Они  не  подвели  надежд  гостеприимных  хозяев.  Глава  миссии 
наблюдателей ОБСЕ Брюс Джордж воодушевлен «большим демократизмом и открытостью, которые были характерны для 
выборов».  По  мнению  официального  представителя  госдепартамента  США  Ричарда  Баучера  "правительство  Грузии 
провело справедливые выборы". 

Стыдно, конечно, но, признаюсь, одолевают муки ревности. Декабрьские выборы в Государственную Думу, давшие 
скромный по грузинским меркам процент голосов нашей партии «Единая Россия», удостоились совсем иных оценок наших 
западных друзей. «Прошедшие парламентские выборы в России не соответствуют международным стандартам, ставят под 
угрозу российские демократические реформы, искажают итоги голосования в пользу партии «Единая Россия», - таков был 
приговор миссии наблюдателей ОБСЕ. О переизбрании президента Российской Федерации, чьи шансы на победу ни для 
кого не были секретом, и говорить нечего: Колин Пауэлл и Кондолиза Райс в один голос заявили, что все произошедшее в 
России далеко от демократии. 

Придется нам в России засучить рукава, чтобы провести евроремонт нашей демократии. Передовой опыт Грузии - 
страны «древнейших европейцев» - в этом деле очень кстати. Приступим к изучению. 

О чудесах Святого Йоргена в тбилисском исполнении
Чье загрубевшее в тоталитарные годы сердце не дрогнет при виде прозрачных ящиков, в которые болезненно 

честные грузинские власти собирают на выборах бюллетени с голосами своих избирателей? Кто не способен оценить 
остроумие, с которым каждый уже проголосовавший маркируется несмываемой краской? (Грузины все на одно лицо. По 
крайней мере, так было еще недавно, во времена фильма «Мимино», когда их считали русскими). Однако же, все это было 
придумано еще при Шеварднадзе, который оказался нехорошим человеком и обманул доверие народа. Саакашвили не 
такой, и его собственные, не заемные достижения по части выборов становятся яснее, когда находишь ответ: кто, кого и как 
избирал на выборах 28 марта.  

На выборах избиралось 150 депутатов по партийным спискам. Вообще в парламенте Грузии 235 депутатов, 85 из 
них  избираются  по  мажоритарной  системе  в  одномандатных  округах  (точнее,  75  избираются,  а  10  из  раза  в  раз 
автоматически продлевают свои полномочия, так как по мнению остальных представляют утраченные де-факто Абхазию и 
Южную Осетию). И эти 75 были избраны в парламент еще на выборах 2 ноября 2003 г., которые были заклеймены как 
тотальная  фальсификация  и  послужили  поводом  к  «революции  роз».  Революционное  правительство  сочло,  что 
одномандатное «охвостье» ему не мешает, и провело 28 марта выборы только по партийным спискам. Возможно, такая 
экономия делает честь младореформаторам, но тогда следует признать, что организаторы переворота присвоили себе 
право решать, кто честно выбран, а кто нет. Замечательная принципиальность!

Но это мелочи. Новые власти Грузии достигли большего, чем право самим определять, кого из депутатов надо, а 
кого  не  надо  переизбирать  в  ходе  всеобщих парламентских  выборов.  Их  подлинное  достижение  в  том,  что  они  сами 
решают, кто из граждан Грузии, имеющих по Конституции право голоса, на самом деле его имеет, а кто нет.  Если кто не 
знает - в Грузии просто отсутствуют списки избирателей в общепринятом их понимании. То есть избирателями считаются не 
все граждане Грузии, имеющие право голоса‚  а только те‚ кто заранее зарегистрировался в  избирательных комиссиях. 
Граждане‚ которые решили бойкотировать выборы или просто на них не пришли‚ избирателями не считаются. Это правило 
очень  хорошо  сработало  во  время  президентских  выборов‚  когда  на  выборы  пришло  чуть  более  50  процентов 
зарегистрированных избирателей.  Если  бы подсчет  велся от  общего  числа  граждан  Грузии‚  то  президентские  выборы 
вообще бы не состоялись. Причем наиболее уязвимой категорией избирателей продолжают оставаться граждане Грузии, 
живущие в России (между прочим, их около 1 млн. человек, то есть примерно половина оценочной численности грузинского 
электората). Для них нет вообще никаких списков, даже приблизительных. 

Другой  особенностью  подсчета  числа  избирателей  в  Грузии  является  право  явочной  регистрации.  То  есть 
зарегистрироваться можно в  сам день  выборов:  пришел‚  зарегистрировался,  проголосовал.  Одним словом,  количество 
избирателей Грузии может варьироваться в ходе самого голосования‚ а следовательно ничто не мешает ему варьироваться 
и в ходе подсчета голосов. Для этого достаточно вбросить в урну некоторое количество бюллетеней и внести в списки 
соответствующее количество имен, реальных или вымышленных.  Это позволяет повышать или понижать общее число 
избирателей‚  “раскидывая“  их  по  всей  территории  Грузии,  регулировать  общий  процент  голосов  за  ту  или  иную 
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партию‚ используя избирательные участки‚ где нет наблюдателей от конкурентов. То есть получается что-то вроде игры в 
наперстки, где шулер всегда закатывает шарик куда ему надо.

Надеюсь, Вы не думаете, что такие сообразительные люди, как Михаил Саакашвили и его друзья случайно, просто 
по мере углубленного изучения демократии, открыли этот Клондайк с манипуляцией всей электоральной базой. Утверждать 
не  могу,  но  уже  на  президентских  выборах  4  января  число  проголосовавших  за  Саакашвили,  по  некоторым  данным, 
достигало, например, в Рустави 139 процентов от числа всех избирателей, а потом было переброшено в другие округа. 
Злые языки – ох уж эти злые языки – говорят, что на парламентских выборах, не дав проголосовать тем, кому не надо было 
давать  голосовать  по  соображениям  революционной  целесообразности,  при  подведении  итогов  вбросили  несколько 
десятков,  если  не  сотен  тысяч  бюллетеней  для  достижения  нужного  результата.  Косвенное  подтверждение  этому 
усматривается хотя бы в том, что в маленькой стране с количеством избирателей, едва превышающим население какой-
нибудь нашей губернии, подсчет общего числа проголосовавших растянулся аж на 3 дня. Если сразу же после выборов ЦИК 
Грузии заявлял‚ что в них приняло участие 1 473284 человек‚ то 31 марта называлось уже 1 518751 проголосовавших – на 
45467 больше. Откуда они взялись? 

Это станет понятно, если проследить динамику оглашаемых грузинским ЦИКом показателей. Конфигурация нового 
парламента  несколько  раз  чудесным  образом  менялась:  судя  по  первым  предварительным  результатам,  грузинский 
парламент  получался  вообще  однопартийным  –  возглавляемое  Михаилом  Саакашвили  «Национальное  движение  – 
демократы» получало более 76 % голосов, а все его конкуренты не преодолевали установленный законом семипроцентный 
барьер.  Затем  в  Тбилиси,  видимо,  поняли,  что  несколько  перестарались.  Срочно  понадобилось  как-то  разбавить 
победивших демократов. На эту роль подошел блок «Новая оппозиция:  промышленники – новые правые» - им быстро 
натянули «калашниковские» 7,62 процента.

Откуда в Грузии, где давно нет никакой промышленности, взялись «промышленники», и какая может быть правая 
оппозиция  по  отношению  к  правому  же  «национальному  движению»  -  большой  вопрос.  По  крайней  мере,  лидеры 
счастливчиков - Давид Гамкрелидзе и Гоги Топадзе – никакой оппозиционностью по отношению к Саакашвили не страдают. 
Реальные  же  оппозиционные  партии  были  попросту  вычищены  из  парламента.  Разве  можно  поверить,  что  партия 
лейбористов, получившая несколько месяцев назад около 17-ти процентов, теперь набрала менее 6-ти, в 3 раза меньше? 
Аргумент,  что в прошлый раз их результат  был завышен Шеварднадзе,  не работает – лейбористы были в еще более 
жесткой оппозиции к нему, чем нынешние триумвиры-триумфаторы. Зато работает другой, в нынешних условиях решающий 
– они против Саакашвили. 

О бедной – потому что богатой – Аджарии в связи с выборами отдельный разговор.
О бедной Аджарии замолвите слово
Аджарская автономия при любых властителях Грузии виновата уж тем, что хочется им кушать. При всех различиях 

в жизненном опыте, Михаила Саакашвили с его предшественниками объединяет горячая уверенность в том, что каждый 
лари, а тем более доллар в чужом кармане является для них личным оскорблением. За разговорами о единстве никогда в 
истории не единой Грузии, как правило, следуют военные авантюры и попытки банального грабежа территорий.  Проблема 
в  том,  что после опытов Гамсахурдиа  в  Осетии  и Шеварднадзе в  Абхазии,  Михаилу  Саакашвили для  тренировок  по 
национальному  единству  осталось  одна  Аджария.  Желание  свергнуть  правящего  в  Аджарии  Аслана  Абашидзе 
превратилось для Саакашвили в навязчивую идею. 

Новые  власти  Грузии  не  для  того  взвинчивали  напряженность  в  регионе  и  устраивали  блокаду  Аджарской 
автономии, чтобы позволить партии аджарского лидера Аслана Абашидзе «Союз демократического возрождения» вновь 
пройти  в  парламент.  Показатели  «Возрождения»  менялись  как  по  мановению  волшебной  палочки.  Сначала  было 
объявлено,  что за эту партию проголосовало всего 0,66 %.  Затем,  после поступления данных из  Аджарии,  эта цифра 
подскочила до 8,24 и сторонники Абашидзе уверенно проходили в парламент. Тут-то и понадобилась отлаженная машина 
«блуждающих избирателей» - в процессе дополнительного подсчета «Возрождение» скатилось до 6-ти процентов.

На территории самой Аджарской автономии, которую центральное правительство не контролирует так, как другие 
районы Грузии, сложно манипулировать голосованием. Поэтому здесь ЦИК Грузии просто «недосчитался» избирателей: в 
республику прислали меньшее количество бюллетеней, чем там реально проживает граждан. К вечеру 28 марта «ошибку» 
признали, извинились и привезли бюллетени, но выборы уже закончились. Таким образом, более 50-ти тысяч избирателей 
в Аджарии просто не смогли проголосовать. Да и те бюллетени, которые были доставлены заранее, распределялись так, 
как если бы география Аджарии изучалась по глобусу: в деревню Очхамури Кобулетского района, где взрослое население 
200 человек, завезли 700 бюллетеней, а в соседнюю Дагву при населении 1300 – 600 бюллетеней. И так далее.

На  население  автономии  оказывалось  массированное  давление  со  стороны  центральных  властей, 
заинтересованных  в  показательной  победе  над  «феодализмом  и  сепаратизмом».  Глава  грузинского  ЦИК  Зураб 
Чиаберашвили не уставал и до, и после, и во время голосования обличать власти Аджарии в злоупотреблениях, несмотря 
на то, что в самом Батуми выборы, что называется через лупу, отслеживал другой Зураб - глава правительства Грузии 
Зураб Жвания. Наконец, на весы выборов в Аджарии был брошен самый дорогой ресурс - «объективный» голос западных 
наблюдателей.  Главы  делегаций  ПАСЕ  и  Европарламента  как  по  команде  сокрушались  о  трудностях  демократии  в 
Аджарии.

И тем не менее, пуганые-перепуганые жители Аджарии отдали 62 тысячи голосов сторонникам Абашидзе, при том 
что за друзей Саакашвили проголосовало, по официальным данным, 53 тысячи человек. Может быть, не все в Аджарии 
самозабвенно влюблены в Аслана Абашидзе, но, судя по всему, друзей Михаила Саакашвили, да и его самого,  любят еще 
меньше. Для справки: на президентских выборах 4 января за самого Михаила Саакашвили проголосовало на 23 тысячи 
человек больше, чем за его сторонников тремя месяцами позже. Все эти три месяца, как известно, Саакашвили тараном 
бился в аджарские ворота. Так кто же выиграл от конфронтации? 
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Кое-что о простодушии. Вместо эпилога
Все факты говорят об одном – парламентские, равно как предшествовавшие им президентские выборы в Грузии 

можно смело вписывать в учебники как пример грандиозной фальсификации. Выборы в Грузии в условиях революционной 
эйфории и оболванивания избирателей так же далеки от эталонов демократии, как и выборы в сталинский Верховный 
Совет времен борьбы с врагами народа. И тогда, и теперь в Грузии не важно, как голосуют, а важно, как посчитают. Это 
правило действовало при Сталине с Берия, при Гамсахурдиа, при Шеварднадзе, оно действует и при Саакашвили. Все эти 
прозрачные ящики, отметки на руках и даже голоса зарубежных наблюдателей – «друзей Грузии» - всего лишь внешние 
атрибуты и отвлекающие приемы. Как дым и девушки у Дэвида Коперфильда.

Можно объяснить простодушие европейских и американских наблюдателей – в конце концов, это же ИХ люди 
стоят  у  руля  власти  в  Тбилиси.  На  Саакашвили  возлагаются  надежды  на  дальнейшее  строительство  транспортных 
коридоров и трубопроводов для прокачки каспийской нефти в обход России, на планомерное выдавливание российского 
военного и  всякого иного существенного влияния в регионе. Но наши-то чему радуются и для чего глаза отводят? Глава 
миссии  наблюдателей‚  исполнительный  секретарь  СНГ  Юрий  Яров:  «Наблюдатели  зафиксировали  ряд  недостатков  и 
упущений, однако существенного влияния на волеизъявление избирателей они не оказали». Председатель комиссии по 
международным  делам  Совета  Федерации  Михаил  Маргелов:  «Абсолютное  большинство  голосов,  поданных  за 
«Национальное движение», свидетельствует о массовой поддержке программных заявлений президента Саакашвили».

Ну, Яров, как самый крайний в ответе за только ему нужное СНГ, из которого Грузия перманентно выходит. А 
Маргелова и проч. кто за язык тянет? Неужели нельзя хотя бы попробовать просчитать на 2-3 шага вперед? Ведь победа, 
одержанная Саакашвили и его сторонниками на самом деле – мнимая. Да, с помощью грубых манипуляций они выдворили 
реальную, системную оппозицию из легальной политической жизни. Но неужели кто-то думает, что новая власть сможет 
расплатиться по тому кредиту, который она взяла у населения? Ведь это население ждет чуда – работы, зарплат, манны 
небесной и еще восстановления территориальной целостности. А чуда не будет. И тогда начнется – уже начался - новый 
виток  поисков  врагов  народа,  «стабилизирующих  конфликтов»  и  «маленьких  победоносных  войн».  И  где  тогда  наши 
простодушные окажутся со своей поддержкой розовых революционеров? 

Бывают такие случаи в политике, в дипломатии, когда всего выгоднее сказать правду. Это как раз тот самый 
случай. Вероятно, мы огорчим молодого президента Грузии и, может быть, даже его болельщиков на Западе, но должен же 
кто-то объяснить, что король – голый. Наверное, Михаил Саакашвили перестанет кому-то в России широко улыбаться. Но 
от его режима, кроме улыбок, нам все равно ничего хорошего ждать не приходится –  внешнеполитическая ориентация 
правительства Грузии,  состоящего на содержании у Сороса и Патаркацишвили,  обозначена предельно четко.  Зато это 
оценят те, кто находится им в оппозиции. Так уж исторически сложилось, что эти люди и есть наши настоящие друзья.

Константин Затулин, 
депутат Государственной Думы России, 

директор Института стран СНГ
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В ЗЕРКАЛЕ СМИ
Теракты в Узбекистане

31.03.2004 г., Радио «Маяк», 
В последние дни из Узбекистана приходят сообщения о все новых и новых терактах. Существует очень много 

версий  происходящего.  Некоторые  из  них  по  просьбе  "Маяка"  прокомментировал  заведующий  отделом  Средней  Азии 
Института стран СНГ Андрей Грозин. 

-  Андрей  Валентинович,  все  были  удивлены  тем,  что  президент  республики  Ислам  Каримов  так  долго  не 
обращался к народу. Первый теракт произошел рано утром, обращения президента ждали в полдень, дождались только 
поздно вечером. Как вы думаете, почему произошла задержка? 

Грозин: Мне кажется, что президент Узбекистана был в значительной мере деморализован тем, что произошло, 
поскольку общеизвестно, что силовые структуры республики достаточно четко и очень жестко контролируют все внутреннее 
пространство  страны,  осуществляют  очень  жесткий  мониторинг  общественного  мнения.  И  то,  что  произошла  такая 
достаточно громкая, кровавая акция, оказалось для узбекских властей, как мне кажется, совершенно неожиданным. 

- Тем не менее сразу же нашли виноватых. Хотя никто до сих пор, напомню, не взял на себя ответственность за 
эти теракты, виноватые были названы тут же. По официальной версии, теракты были организованы членами "Исламского 
движения Узбекистана" ("Исламского движения Туркестана"). При этом те же люди были названы исполнителями терактов 
1999 года. И объяснялось, что тем самым террористы мстят за ту поддержку, которую Узбекистан оказывает США в их 
операциях в Афганистане и в Ираке. Что вы думаете об этой версии? 

Грозин:  Я  думаю,  что  как  раз  таки  удар  по  нынешнему  политическому  режиму  объективно,  логически 
действительно  играет  на  руку  всем  силам,  которые  противостоят  американской  гегемонии,  в  первую  очередь  так 
называемому исламскому интернационалу, составной частью которого, безусловно, является бывшее "Исламское движение 
Узбекистана". В то же самое время, мне кажется, то, что власти сегодняшнего Узбекистана так оперативно определили 
противника, те "темные силы", как сказал президент, которые провели террористический акт, наводит на определенные 
размышления. Ведь не секрет, что для того, чтобы провести даже поверхностные, первоначальные следственные действия, 
необходимо  какое-то  время.  Поэтому  говорить  о  том,  что  это  несомненно  "Исламское  движение  Узбекистана",  я  бы, 
например, не торопился. Тем более, как вы совершенно справедливо заметили, в 1999 году в феврале в Ташкенте уже 
была  серия  взрывов,  и  тогда  точно  так  же,  буквально  спустя  несколько  часов,  были  названы  виновники  тогдашнего 
террористического акта. Ислам Каримов тогда сначала говорил об участии в террористическом акте "Братьев-мусульман", 
"Хезболла",  правда,  на  следующий  день  все  эти  заявления  исчезли,  не  подтвердились,  и  во  всем  было  обвинено 
"Исламское  движение  Узбекистана".  Сейчас  мы наблюдаем примерно  ту же самую картину,  только теперь изначально 
виновники определены в лице "Исламского движения Узбекистана" и сторонников партии "Хизб-ут-Тахрир аль-Ислами". 

- Насколько я знаю, эта партия официально опровергла свою причастность к терактам. 
Грозин:  Да,  лондонское  отделение  этой  партии  однозначно  сказало,  что  "Хизб-ут-Тахрир"  никогда  не 

придерживалась тактики насильственных действий. И, кстати, это совершенно справедливо, поскольку доказанных фактов 
участия  членов  "Хизб-ут-Тахрир"  в  каких-то  насильственных  действиях  на  территории  постсоветской  Азии  не 
зафиксировано. 

- Те, кто поддерживает эту версию, говорят о том, что после операции США в Афганистане боевики "Исламского 
движения  Узбекистана"  были  оттуда  вытеснены,  вернулись  на  территорию Узбекистана,  чтобы продолжить  борьбу  за 
создание халифата в Ферганской долине. То есть они вернулись на родную землю, чтобы наконец выполнить то, о чем они 
так давно мечтали. Такое возможно, на ваш взгляд? 

Грозин: Вы знаете, я бы с большой долей сомнения отнесся к такой версии. Во-первых, следует иметь в виду, что 
узбекские границы охраняются достаточно жестко. Те районы, на которых нет пограничной стражи, заминированы, причем 
заминированы узбекской стороной, уже несколько лет назад, и проходов в минных полях, насколько я знаю, по которым 
могли бы пройти крупные силы,  не существует.  Это,  кстати,  подтверждается тем,  что на узбекских минах практически 
постоянно гибнут мирные граждане и Киргизии, и Таджикистана, и собственно Узбекистана. Можно допустить, что какие-то 
отдельные боевики "Исламского движения Узбекистана" какими-то тайными горными тропами переправились в Ферганскую 
долину и осели там. Но, повторюсь, о каком-то массовом переходе бывших членов ИДУ в Узбекистан не может быть и речи. 
Отдельные единицы - вполне возможно. Но для того, чтобы организовать такой масштабный террористический акт, тем 
более  разведенный  в  пространстве,  протяженный  во  времени,  я  думаю,  у  сегодняшнего  "Исламского  движения 
Узбекистана" нет такой инфраструктуры на территории Узбекистана. Ситуация узбекскими спецслужбами контролируется 
достаточно жестко. И о том, чтобы провести такую масштабную акцию только собственными силами, "Исламское движение" 
не может сейчас думать. 

-  Теперь те факты,  которые говорят против версии о том,  что теракты организовали исламисты. Первое:  для 
терактов было выбрано странное место - рядом с вещевым рынком, на окраине города, а не в центре. И второе: были 
использованы женщины, которые себя взрывали, что для Узбекистана вообще не характерно. 

Грозин:  Да,  совершенно  верно.  В  принципе  менталитет  узбекских  женщин  не  ориентирован  на  такой, 
палестинский или иракский -  как  угодно можно называть,  метод борьбы с властью.  Максимум,  чего можно ожидать от 
узбекской женщины - это, может быть, самоубийства, самосожжения, но не борьбы с милицией и не обвязывания себя 
взрывчаткой. Поэтому именно этот момент вызывает очень много вопросов. Я думаю, что можно говорить о том, что вот эта 
новая,  нехарактерная  деталь  в  проведении  террористических  актов  на  узбекской  территории  косвенным  образом 
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свидетельствует о том, что в теракте принимали какое-то участие "специалисты" из-за рубежа, не узбекские. Может быть, 
это бывшие инструкторы "Аль-Каиды", или бывшие чеченские полевые командиры, или, может быть, кто-то еще именно из 
тех структур, которые практикуют самоубийственные атаки при помощи женщин-смертниц, какие мы можем наблюдать в 
Израиле, в России и, очевидно, в Ираке. 

- Говоря о том, где набирают женщин-смертниц для террористических актов, указывают на жен, сестер, дочерей 
тех людей, которые были убиты властями, будь то федеральными войсками в России, будь то израильскими войсками на 
территории Палестины, будь то американцами или силами НАТО на территории Ирака. В Узбекистане можно найти таких 
женщин? 

Грозин:  Да,  безусловно.  Хотя бы потому,  что сейчас,  по многочисленным данным многочисленных западных 
правозащитных  структур,  в  Узбекистане  только  политзаключенных  насчитывается  от  5  до  7  тысяч.  Почти  все  из  них 
осуждены  за  связи  с  "Хизб-ут-Тахрир"  или  по  обвинениям  в  попытке  расшатать  государственный  строй.  То  есть  по 
большому счету количество людей, находящихся в лагерях в очень тяжелых условиях, велико, преследуются члены их 
семей. Кроме того, в Узбекистане широко распространена, и это тоже признается западным правозащитным сообществом, 
практика  применения  пыток  и  внесудебных  расправ.  Я  думаю,  что  именно  среди родственников  этих  людей,  которые 
погибают, умирают в лагерях, можно найти недовольных. 

- То есть появление женщин-смертниц опровергает, с одной стороны, а с другой стороны, наоборот, поддерживает 
версию о причастности исламских организаций к этим терактам? То есть нету однозначного ответа? 

Грозин: Да, нет однозначного ответа. Тем более, вы сами видите, информация идет совершенно противоречивая. 
Но мне представляется, что сейчас мы можем говорить о том, что Узбекистан входит в какую-то новую фазу внутреннего 
развития.  И  то,  что  появляются  люди,  которые  подрывают  себя  в  Узбекистане  вместе  с  представителями  власти, 
свидетельствует как раз таки о том, что эта новая фаза в Узбекистане наступает. 

-  Еще один момент - это обстрел милиции, гибель членов ОМОНа, перестрелки - то, что было 30 марта. Это 
характерно для Узбекистана? Такое было в 1999 году, вы говорили. 

Грозин: Да, были нападения на сотрудников милиции в 1999-м, но, во-первых, они носили криминальный характер 
и не были системными. То есть тогда погибали сотрудники милиции, случайно оказавшиеся на пути бандитов. Сейчас же 
мы видим, что именно сотрудники Министерства внутренних дел Узбекистана стали основной мишенью для проведения 
этих террористических актов. Это было и во время взрыва в Ташкенте: первая бомба была взорвана смертницей во время 
милицейского  развода  вблизи "Детского  мира",  в  непосредственной  близости  от  сотрудников МВД.  И вчера,  30 марта, 
подверглись  нападению постовые,  а  также несколько милиционеров,  которые ходили в  патрулях  по  городу,  они также 
погибли,  и  у  них  было  похищено  оружие.  То  есть  сейчас  можно  говорить  о  том,  что  по  милиции  наносят  удар 
целенаправленно. 

- Это говорит в пользу версии о том, что это дело рук оппозиции. 
Грозин:  Да.  Вообще,  оппозицию,  которой  выгодно  было  бы  убивать  милиционеров,  надо,  как  мне  кажется, 

трактовать достаточно широко. Это могут быть как члены каких-то организованных или полуорганизованных структур из 
"Хизб-ут-Тахрир",  "Исламского  движения  Узбекистана"  или  некоторых  других,  менее  значительных  движений  и 
оппозиционных сил,  так  и  многие недовольные,  которые именно в  сотрудниках  милиции в  Узбекистане видят один из 
источников своих повседневных бед, притеснений и прямого насилия. 

- Еще одна версия, которая обсуждается на страницах российской прессы, гласит, что накануне теракта на этом 
вещевом рынке милиция до смерти забила пожилого человека, и теракты - это возмездие за его гибель. Как вам такая 
версия? 

Грозин:  Мне  кажется,  что  все-таки  эта  версия  не  совсем  состоятельна,  поскольку  о  насилии  милиции  по 
отношению к рядовым гражданам известно достаточно. 

- На самом деле не из ряда вон выходящий случай, если даже он имел место. 
Грозин: Исключительным в этом случае является только возраст пострадавшего. Обычно в Узбекистане с очень 

большим почтением относятся к людям пожилого возраста. Здесь, конечно, событие можно назвать отчасти из ряда вон 
выходящим. Но я не думаю, что такое событие было способно подвигнуть к каким-то масштабным, в разных местах страны 
проведенным террористическим актам. 

-  Есть  еще  одна  версия,  которую  выдвигает  оппозиция.  Говорят  о  том,  что  теракты  устроили  узбекские 
спецслужбы с одной единственной целью - начать репрессии против оппозиции. 

Грозин: В принципе в нынешней ситуации в Узбекистане, как мне кажется, подобного рода объяснения имеют под 
собой определенные основания. Потому что если просто проводить аналогию с тем, что было в 1999 году, тогда тоже 
внутренняя ситуация была достаточно сложной, и после того как был объявлен такой наполовину внешний, наполовину 
внутренний  враг,  маховик  репрессий  против  всех  инакомыслящих,  причем  как  исламских  оппозиционеров,  так  и 
оппозиционеров сугубо светских, был развернут. И после этого, по сути, сколько-нибудь серьезной внутренней оппозиции, 
структурированной,  в  Узбекистане  не  осталось.  Сейчас  страна  находится  также  в  достаточно  сложной  ситуации: 
пробуксовывают экономические реформы, растет социальное напряжение. И теракты, которые сейчас происходят, они, как 
мне кажется, позволят нынешнему политическому режиму списать многочисленные недостатки, существующие в стране, на 
происки вот этих "темных сил", о которых говорил президент. 

- То есть те самые "враги народа", которые мешают народу Узбекистана хорошо жить? 
Грозин: Да, совершенно верно. Если почитать заявления Ислама Абдуганиевича Каримова, которые он сделал по 

итогам взрывов 29-го, то там недвусмысленно указано, что враги хотят свернуть нас с пути поступательного развития в 
сторону процветания, но у них это не выйдет, поскольку не выйдет. 
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- Вы назвали причинами борьбы с оппозицией, причинами репрессий против оппозиции экономические причины. 
Но существует мнение,  что,  наоборот,  оппозиция в Узбекистане набирает силу и на грядущих парламентских выборах 
может составить конкуренцию правящему режиму. Действительно ли оппозиция за пять лет набрала силу в Узбекистане? 

Грозин:  Не совсем.  Дело в том,  что оппозиция в Узбекистане существует только в тех рамках,  в которых ей 
позволяет существовать нынешний политический режим. И позволяет ровно настолько, насколько ситуация контролируется 
властью. То есть идет постоянное давление даже на такую умеренную оппозицию, как, допустим, Дехканская партия, как 
недавно  возникшая  Либерально-демократическая  партия.  Отказывается  в  регистрации  таким  старым  оппозиционным 
партиям,  как  "Эрк",  как  "Берлик".  Постоянно  идет  прессинг  на  правозащитников,  на  правозащитное  движение,  которое 
начинает  в  последние  несколько  месяцев  в  Узбекистане  развиваться.  То  есть  я  не  думаю,  что  оппозиция  способна 
использовать вот этот шанс - будущие парламентские выборы, - для того чтобы завоевать какие-то серьезные позиции, для 
этого у нее сейчас просто нет ресурсов, которые она могла бы конвертировать в поддержку населения. 

-  То есть вы разделяете мнение о том, что власть в Узбекистане сильна и стабильна.  И -  еще одно мнение 
вдогонку - власть эта поддерживается извне. Со вторым вы согласны? 

Грозин:  Да, поскольку нынешний Узбекистан занял позицию стратегического партнера Соединенных Штатов в 
борьбе с терроризмом. Кроме того, Исламу Каримову хватило умения не испортить окончательно отношения с Российской 
Федерацией. Даже после выхода из Организации Договора о коллективной безопасности Узбекистан сохраняет неплохие 
контакты с Москвой по линии двусторонних связей. Кроме того, Узбекистан занимает стратегическое положение в регионе и 
является самоценным, скажем так,  на политическом региональном поле. Поэтому Узбекистан и пользуется поддержкой 
извне,  являясь  настолько  важной  и  серьезной  страной  в  регионе.  Узбекская  внутриполитическая,  социальная, 
экономическая  ситуация,  естественно,  осложняет  ситуацию  в  стране  и  сокращает  поле  маневров  для  политического 
режима.  Тем  не  менее  пока  я  не  вижу  каких-то  серьезных  оснований  говорить,  что  режим  расшатывается,  режим 
разваливается. Режим достаточно стабилен. 

-  Говорят,  Ислам Каримов  просто  уничтожил всю нормальную,  умеренную светскую оппозицию и  фактически 
является отцом радикальной оппозиции, которая появилась на том самом пустом месте, которое он для нее и расчистил. И 
якобы эта радикальная оппозиция гораздо  интереснее Исламу Каримову,  потому что  он  всегда  может сказать тем же 
Соединенным Штатам, мол, посмотрите, какие страшные люди есть у нас в стране, и если не будет меня, то они возьмут 
власть в республике. Это так? 

Грозин: Безусловно, вы совершенно правы. Ситуация развивается именно в этом направлении. После репрессий 
второй  половины 90-х  годов  и  следующей  волны,  после  взрывов  1999  года,  поле  сколько-нибудь  легальной  светской 
оппозиции в Узбекистане оказалось полностью вытоптанным. Все лидеры и "Эрка", и "Берлика" находятся в эмиграции. 
Остались  только  нелегальные  партии  исламистского  направления  -  и  "Хизб-ут-Тахрир",  и  "Исламское  движение 
Узбекистана".  Понятно,  что,  имея  такое  пугало,  которое  легко  предъявить  западному  общественному  мнению,  Исламу 
Каримову  гораздо  удобнее  проводить  вот  этот  жесткий,  авторитарный  политический  курс.  И  кроме  того,  показывая, 
насколько непримиримы, насколько ориентированы на насилие вот эти силовые оппозиционные структуры, всегда можно 
сказать любым правозащитникам: кого вы защищаете? Это террористы, это бандиты, и мы с ними боремся совершенно 
адекватно. Нынешняя власть получает железобетонный аргумент и защиту от всякой критики. 

-  А  само  узбекское  общество  радикализировано?  Или  радикальные  группировки  -  это  до  некоторой  степени 
искусственно  возникшие  организации,  которые  в  любой  момент  могут  быть  уничтожены,  которые  полностью 
контролируются? Происходят ли изменения в сознании узбекского общества? Ведь на самом деле это очень важно. 

Грозин: Я не думаю, что ситуация в этой исламизированной оппозиции контролируется Службой национальной 
безопасности Узбекистана. Мне кажется, что если так было на первых порах, то после того, как Джума Намангани ушел в 
Афганистан и создал там базу, именно боевую базу, "Исламского движения Узбекистана", официальный Ташкент утратил 
какие бы то ни было рычаги влияния на радикальную исламскую оппозицию. 

Я думаю,  что  сейчас  и  общество  узбекское  переживает  достаточно  интересный и  сложный момент.  С  одной 
стороны, известно, что менталитет узбеков ориентирован на лояльность к любой власти, он не приемлет политической 
активности, но тем не менее, как мне кажется, сама ситуация в стране, и социальная, и экономическая, вынуждает людей 
изменять вот  этот  годами сложившийся тип поведения.  Люди сталкиваются с  многочисленными проблемами и просто-
напросто оказываются перед необходимостью элементарного выживания. И когда человек оказывается в такой ситуации, 
он способен на любые шаги, в том числе, наверное, и на теракты, и на самоубийственные атаки. 

-  Насколько  я  понимаю,  будет  меняться  и  поведение  узбекского  населения,  я  имею  в  виду  миграционную 
активность. 

Грозин:  Безусловно.  Если сейчас из  26-27 миллионов,  по разным оценкам,  населения Узбекистана более 50 
процентов, по официальным узбекским данным, -  это граждане моложе 18 лет,  создать для всех вновь выходящих на 
трудовой  рынок  рабочие  места,  распределить  равномерно  достаточно  ограниченные  ресурсы  и  земли,  и  воды,  и 
продовольствия официальному Ташкенту становится все сложнее. Я думаю, что в связи с этим будет расти и мобильность 
узбекского  населения,  традиционно  низкая,  и  постепенно  мы здесь,  в  России,  столкнемся  уже  не  с  таджикскими,  а  с 
узбекскими трудовыми мигрантами, которых будет из года в год все больше и больше. 

- Чем они будут отличаться от таджикских мигрантов, на ваш взгляд? 
Грозин:  Я  не  думаю,  что  они  будут  кардинально  отличаться,  поскольку  тип  поведения  и  трудовая  этика  и 

таджикская, и узбекская достаточно близки друг к другу. Другое дело, что квалификация узбекской рабочей силы, хотя бы 
просто потому, что они будут только выходить на рынок, не имея каких-то серьезных профессиональных навыков, будет 
ниже. Но поскольку ежегодно на рынок труда в Узбекистане поступает порядка 700-800 тысяч человек, понятно, что вал 
мигрантов будет расти. 
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- Вы считаете, власти будут поощрять эту миграцию? 
Грозин: Я считаю, что власти просто ничего другого не останется.

Владимир Жарихин: опыт Москвы должен быть востребован
31 марта, №10 (72), газета «Москва-центр»

Сергей Гранин
Непрекращающиеся  беспорядки  в  Ираке,  недавний  конфликт  в  Аджарии,  трагедия  в  Косово… Этот  список,  к 

сожалению,  можно продолжать дальше, и в ближайшее время вряд ли можно будет поставить в нем точку.
И  тем  не  менее,  к  ликвидации  этого  списка  стремятся  многие  страны  и  политики.  В  частности,  далеко  не 

последнюю роль здесь играет Россия. Основной блок проблем, как правило,  принимает на себя Министерство иностранных 
дел, но много делают для решения межнациональных конфликтов и люди, казалось бы, на первый взгляд, не имеющие 
отношения к внешней политике.

О том, насколько  оправдано и необходимо  участие недипломатов в решении международных вопросов и спорных 
ситуаций, мы беседуем с известным политологом, заместителе директора Института стран СНГ – Владимиром Жарихиным.

– Я никогда не соглашусь с тем, что проведение внешней политики – это всецело прерогатива МИДа. Дипломаты 
по  своему  статусу  обязаны  работать  по  официальным  каналам,  поддерживать  взаимодействие  с  властями  других 
государств.  А  это  неизбежно  связано  с  определенными  ограничениями.  Например,  как  по  линии  МИДа  поддерживать 
отношения с  оппозицией? А в  этом ведь тоже бывает  необходимость.  Потому межгосударственные отношения всегда 
включают  в  себя неофициальные и полуофициальные контакты,  благодаря которым зачастую можно сделать  то,  чего 
невозможно добиться по дипломатическим каналам. 

– То есть если губернатор или мэр берут на себя миссию по решению межнациональных проблем – это вполне  
допустимо?

–  Конечно,  ситуацию,  когда  представителю  региональной  власти  приходится  глубоко  заниматься 
внешнеполитическими вопросами, трудно считать абсолютно нормальной. Но необходимо учитывать, что еще несколько 
лет назад региональные власти занимались внешней политикой (особенно в пространстве СНГ) ровно настолько, насколько 
этими вопросами не занималось правительство федеральное. 

Взять хотя бы Московское правительство. Усилия столичного мэра пригодились там, где у нас довольно плохие 
позиции, которые могли бы стать еще хуже, если бы не своевременное вмешательство Лужкова. Например, та же Украина. 
То, что удалось сохранить Крымскую автономию и особый статус Севастополя, как российской военно-морской базы – это 
во многом следствие той, прямо скажем, довольно жесткой позиции, которую занимал мэр Москвы. 

– Кстати, эта жесткость не у всех вызывает одобрение. Многие, например, ставят в упрек Лужкову его  
позицию по вопросам ратификации договора о дружбе с Украиной.

– Политика – это, прежде всего, искусство маневра. Наличие крайних точек зрения позволяет заинтересованным 
сторонам выработать сбалансированную позицию. Не случайно, что среди американских политиков есть свои «голуби», 
есть «ястребы». А с тем, что американцы умеют отстаивать свои национальные интересы, вряд ли кто-то будет спорить.

А что касается ситуации вокруг договора, то, действительно, Лужков тогда занимал более жесткую позицию, чем 
представители  федеральной  власти,  которые  хотели  ратифицировать  соглашение  любой  ценой.  Он  возражал  против 
ратификации. Но почему? Лужков считал, что в первую очередь необходимо урегулировать все спорные вопросы, в том 
числе территориальные.  В особенности он настаивал на том, чтобы был определен статус Азовского моря и Керченского 
пролива. К сожалению, тогда возобладала противоположная позиция: «главное договориться, а там видно будет». К чему 
это  привело,  думаю,  объяснять  не  надо.  Те  сложности,  которые  время  от  времени  возникают  в  российско-украинских 
отношениях, часто уходят своими корнями именно туда. Стремление любой ценой подружиться с Украиной ничего хорошего 
нам не принесло. Так что позиция московского мэра, несмотря на всю свою жесткость, оказалась более конструктивной. 
Еще более красноречивый пример – это Косово, где последние события, на мой взгляд, полностью подтвердили правоту 
Лужкова, который с самого начала не стеснялся называть вещи своими именами. Если бы на уровне МИДа мы с самого 
начала стали открыто говорить о том, что там происходит геноцид сербского народа, то ситуация может быть и не дошла 
бы до той катастрофы, которую мы наблюдаем сейчас.

– Насколько московское правительство самостоятельно в своих внешнеполитических инициативах? Во время  
недавнего визита Лужкова в Аджарию многие были уверены, что он там находится по прямому поручению федеральных  
властей.

– Ну знаете, мэр Москвы – это Вам не клерк, которому можно позвонить и сказать: «Езжай туда-то». Лужков – это 
большая политическая фигура, вполне самостоятельный политик, чтобы улавливать и понимать, что в настоящий момент 
требуется России. Он понимал, что его вмешательство необходимо, потому что в данной ситуации какому-то официальному 
представителю федеральных властей ехать в  Аджарию было бы неправильно.  Почувствовал,  что  именно необходимо 
сделать для защиты государственных интересов России, и сделал.

–  С  учетом  сложившейся  политической  ситуации,  можно  ли  ожидать  внешнеполитической  активности  
московского правительства в каких-то новых регионах?

–  Здесь  можно  выделить  два  аспекта.  В  краткосрочном  плане  трудно  прогнозировать,  где  именно  возникнут 
проблемы  в  следующий  раз.  А  если  говорить  о  задачах  на  перспективу,  то  у  московского  правительства  есть  очень 
серьезные программы по работе с соотечественниками. Например, учебники для русских школ поставляются в страны СНГ 
по линии одной из этих программ. И я думаю, что эта работа будет продолжена. Укрепление российского влияния в странах 
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СНГ – это стратегическая задача и, пока не поздно, ее надо решать всеми доступными способами. И здесь опыт московских 
властей обязательно должен быть востребован на федеральном уровне.

Редкие материалы о Русской Тавриде опубликовал альманах, 
представленный в Санкт-Петербурге

01.04.2004 г.,  ИТАР-ТАСС
Читателю, интересующимся историей и культурой Русской Тавриды, адресован новый том альманаха "Крымский 

альбом", представленный сегодня в Санкт-Петербурге. Как сказал его главный редактор Дмитрий Лосев, в сборник вошли 
редкие  воспоминания  о  Крыме.  Это  путевые  заметки  жены  Веры  Третьяковой,  жены  известного  мецената,  записки 
скульптора Анны Голубкиной, свидетельства очевидцев о землетрясении в Крыму 1927 года. Подлинным открытием станет 
очерк о пленном фельдмаршале Паулюсе, которого в 1947 году отправили лечиться в Крым.

Ежегодный  историко-культурный  альманах  выпускается  издательским  домом  "Коктебель"  с  1996  года.  Он 
поддержан Институтом стран СНГ и правительством Москвы. Начало ему положил Дмитрий Лихачев. Академик назвал 
Крым "собирательным звеном многих культур".

Белорусам рубль не нужен
01.04.2004 г., Русский курьер

Константин Фрумкин
Идея валютного объединения России и Белоруссии потерпела очередное и на этот раз очень тяжелое фиаско. Как 

заявил вчера министр финансов РФ Алексей Кудрин введение российского рубля в Белоруссии в качестве единственного 
платежного средства переносится с 2005-го на 2006 год. Таков итог последних переговоров Кудрина с вице-премьером и 
министром финансов  Белоруссии.  "Высокие  договаривающиеся стороны"  с  завидным упорством отказываются идти  на 
компромиссы.  Белоруссия  считает,  что  введение  единой  валюты  нанесет  ущерб  ее  экономике,  и  требует  от  России 
денежных  компенсаций.  Россия  платить  отказывается  и  свою  позицию  смягчать  не  намерена,  поскольку  она  ее  уже 
"неоднократно  объясняла".  По  словам  Кудрина,  правительство  Белоруссии  в  ближайшее  время  вообще  не  намерено 
обсуждать вопрос о введении у себя в стране российского рубля. Поэтому он уже обратился к премьер-министру Фрадкову с 
предложением исключить вопрос об объединении двух валют из плана заседаний правительства на май.

Эксперты считают, что на валютном союзе можно поставить крест. Зав. отделом Белоруссии Института стран СНГ 
Александр Фадеев сказал корреспонденту "РК", что, по его мнению, при нынешнем белорусском руководстве единая валюта 
не будет введена ни в будущем году, ни вообще в обозримом будущем. Ведь она требует единого эмиссионного центра, 
которым может стать только Банк России, но никак не Национальный банк Белоруссии. А значит, российские денежные 
власти  будут  контролировать  белорусский  бюджет,  в  частности,  требовать  его  прозрачности.  На  это  белорусская 
администрация пойти не может, она привыкла бесконтрольно распоряжаться не только ресурсами госбюджета и Нацбанка, 
но и особыми внебюджетными президентскими фондами.

По  мнению  Фадеева,  все  многолетние  переговоры  о  введении  единой  валюты  для  Лукашенко  лишь  повод 
выманивать  у  российского  ЦБ и  Минфина  кредиты якобы на  поддержание  слабой  белорусской  валюты в  преддверии 
объединения.  Кредиты эти белорусское руководство не тратит,  а накапливает на счетах в коммерческих банках (в том 
числе московских) и живет на проценты с этих депозитов.

Впрочем, в Белоруссии многие специалисты уверены, что республика просто не готова к объединению валют. 
"Решение этих вопросов необходимо перенести не то что на год, а в принципе лет на десять",  -  заявил бывший глава 
Нацбанка Белоруссии Станислав Богданкевич. "Для введения российского рубля Белоруссии необходимо унифицировать с 
Россией налоговое законодательство, законодательство, регулирующее вход и выход с рынка предпринимателей, создать 
национальную буржуазию, " - подчеркнул он.

 

Белоруссия соберет НДС за экспорт второстепенных российских 
товаров

02.04.2004 г., Ведомости
Александр Беккер, Светлана Иванова

Москва готова перейти в торговле с Белоруссией на принцип страны назначения при уплате НДС, но не хочет 
компенсировать республике потери за прошлые годы. По мнению экспертов, такое решение свидетельствует о крушении 
курса на экономическую интеграцию двух государств. 

Сейчас  в  торговле  с  Белоруссией  Россия  взимает  НДС по  принципу  страны происхождения,  т.  е.  деньги  от 
экспорта поступают в российский бюджет. Минск давно возражал против этой схемы. За три года - с 2000 по 2003 г. - 
Белоруссия насчитала $780 млн потерь и требовала от  Москвы компенсировать их.  "С 1999 г.  мы вели переговоры с 
Россией,  чтобы  косвенные  налоги  взимались  по  стране  назначения",  -  напоминает  начальник  управления  Минфина 
Белоруссии  Владислав  Татаринович.  "Таковы  международные  правила  и  требования  ВТО",  -  добавляет  руководитель 
отдела того же ведомства Любовь Тарарышкина. 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Вчера российские чиновники частично согласились с претензиями Минска. Первый замминистра финансов Сергей 
Шаталов заявил агентству "Интерфакс", что Минфин предлагает правительству со следующего года перейти в торговле с 
Белоруссией на уплату НДС по стране назначения. Соответствующие поправки в законодательство ведомство собирается 
внести  в  правительство  сегодня.  Это  решение  Шаталов  объяснил  тем,  что  две  страны  так  и  не  договорились  о 
строительстве союзного государства по общим принципам и с  единой налоговой системой. При этом,  сказал Шаталов, 
компенсировать  Белоруссии  потери  прошлых  лет  по  НДС Россия  не  собирается.  Более  того,  добавляет  замминистра 
финансов  Михаил  Моторин,  уплата  НДС  по  стране  назначения  не  будет  касаться  поставок  в  Белоруссию  основных 
российских экспортных товаров - нефти и газа. "Эти изъятия в соответствии с Налоговым кодексом действуют в торговле со 
странами СНГ", - сказал чиновник. 

Товарооборот России и Белоруссии в 2003 г. составил $11,5 млрд, в том числе экспорт - $7 млрд, а импорт - $4,5  
млрд. Нефти поставлено на $1,5 млрд, а газа - на $0,5 млрд. 

По словам Моторина, потери России с учетом изъятия энергоносителей из нового режима будут невелики. Если 
бы новые правила действовали в 2003 г. ,  то Россия заплатила бы в бюджет Белоруссии $900 млн НДС, а Белоруссия 
отдала бы в российскую казну $810 млн. Чтобы смягчить убытки белорусских предприятий, которые, экспортируя в Россию, 
будут  вынуждены  уплачивать  НДС  в  бюджеты  обеих  стран,  Шаталов  предлагает  Белоруссии  подписать  типовое 
соглашение об избежании двойного налогообложения. Белоруссию же не устраивает и эта схема. "Для нас приемлемо, 
чтобы НДС [в бюджет Белоруссии] уплачивался полностью [без изъятий]", - говорит Тарарышкина. 

Впрочем,  оговорился  Шаталов,  если  союзное  государство  все  же  начнет  работать,  страны  могут  "легко" 
переиграть  историю и  "вернуться  к  принципу  [взимания  НДС]  по  стране  происхождения".  Эксперты  не  разделяют  его 
оптимизма. Завотделом Белоруссии Института стран СНГ Александр Фадеев отмечает, что "принцип взимания НДС по 
стране происхождения был привязан к введению единой валюты [с 2005 г. ]" и после "срыва договоренностей по рублю не 
имеет  смысла".  По  его  мнению,  перевод  расчетов  на  принцип  страны  назначения  "по  сути  означает  окончательное 
сворачивание интеграции с Белоруссией". Независимый белорусский эксперт Ярослав Романчук расценивает шаг России 
как  признание  того,  что  "союзного  государства,  единой  таможенной  территории  и  экономического  пространства  нет". 
"Неизбежно  теперь  установление  и  таможенной  границы  [вместо  свободной  таможенной  зоны],  чтобы  фиксировать 
перемещение товаров", - полагает Романчук. 

Российским СМИ прививают толерантность
02.04.2004 г., Regions.Ru

28-30  марта  при  поддержке  Европейского  Сообщества  в  Москве,  в  учебном  центре  "Московский",  прошла 
Всероссийская  конференция  "Пути  преодоления  ксенофобии,  расовой  дискриминации,  антисемитизма  в 
многонациональной Российской Федерации". Проект, рассчитанный на три года, осуществляет Московское Бюро по правам 
человека совместно с Московской Хельсинкской группой и Объединением комитетов в защиту евреев в бывшем СССР. 

В работе конференции участвовали известные политики, политологи, эксперты представители дипломатических 
миссий,  правозащитники,  общественные  деятели  и  журналисты.  На  конференции  выступили:  посол  США  в  России 
Александр Вершбоу, Президент Объединения комитетов в защиту евреев в бывшем СССР Й.Абрамовиц, международный 
директор этого Объединения Леонид Стонов, президент Ассамблеи народов России Рамазан Абдулатипов, председатель 
Московской  Хельсинкской  группы  Людмила  Алексеева,  директор  Центра  межнационального  сотрудничества  Ашот 
Айрапетян, секретарь Союза журналистов России, председатель Комитета по защите свободы слова и прав журналистов 
Павел Гутионтов и другие деятели. 

Участники конференции приняли резолюцию "О проблеме ксенофобии и насилия на почве расовой и религиозной 
нетерпимости в России". 

Кроме того, Центр развития демократии и прав человека совместно с центром "Сова" и Московской Хельсинкской 
группой представил 1 апреля в Москве результаты мониторинга "Язык вражды в предвыборной агитации и вне ее". 

Автор исследования языка вражды (это калька с английского "hate speech") Галина Кожевникова отметила общее 
снижение некорректных высказываний в адрес мусульман. "Политики отдавали себе отчет в том, что значительная часть 
электората исповедует ислам -  и  старались не касаться этой темы",  -  считает она.  В регионах России,  отмечает она, 
ситуация  различается  в  зависимости  от  местных  властей.  Наиболее  ясно  показывает  размывание  конкретного  по 
религиозной и национальной принадлежности "образа врага" троекратный рост "общей ксенофобии", высказываний в адрес 
"нерусских"  вообще.  В  связи  с  этим  особо  отмечен  предвыборный  лозунг  ЛДПР  "Мы  за  бедных,  мы  за  русских", 
противопоставивший потенциальных избирателей лицам всякой иной национальности. 

Из числа партийных газет, наблюдавшихся в период предвыборной гонки, особо отмечены "Вечерняя Рязань", 
принадлежащая бывшему мэру Рязани В.В. Рюмину, выступавшая за КПРФ "Советская Россия", и газета "Вперед, Россия!" 
одноименной партии Бориса Федорова. Впрочем, "католикам", "сектам" и "протестантам" досталось в предвыборный период 
даже от  "Единой  России".  Именно "единоросс"  Дмитрий  Саблин заказал социологический опрос,  в  котором спрашивал 
потенциальных  избирателей,  волнует  ли  их  "засилье  выходцев  с  Кавказа",  а  Константин  Затулин,  комментируя  идею 
переезда  судов  на  Дальний  Восток,  заявил:  "Можно  подумать,  что  судьи  Арбитражного  суда  помогут  своими  папками 
отбиваться от лезущих через границу китайцев".

Подводя итоги мониторинга, президент Центра развития демократии и прав человека Юрий Джибладзе заявил, что 
отмеченная  ориентация  языка  вражды  на  разжигание  ненависти  к  "иным"  и  "чужим"  указывает  на  необходимость 
продвижения идей толерантности методами PR. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Руководители  Ассоциации этнопроблематики  при  Союзе  журналистов  год  вели  мониторинг  крупнейших  газет, 
выходящих в Москве. И по итогам исследования инкриминировали почти всем центральным СМИ (кроме "Новой газеты") 
провоцирование ксенофобских настроений и создание негативного, ложного образа инородца и иноверца. Особенно это 
касается ислама, мусульман и кавказцев. 

Секретарь Союза журналистов России Павел Гутионтов рассказал, что целью работы экспертов ассоциации было 
"проследить публикации, которые провоцируют межнациональную, религиозную рознь". По его словам, в Москве нет газет, 
свободных от публикаций ксенофобского, расистского и даже фашистского толка". 

Сказав это,  секретарь  передал слово президенту  Ассоциации этнопроблематики Сулете Кусовой,  черкеске  по 
национальности. По итогам "почти двухлетней работы" эксперты пришли к удручающим выводам: "Именно в солидных, 
известных, респектабельных московских СМИ потоком льются те самые межнациональная ненависть, расизм, шовинизм, 
которые на словах и осуждают!" - сообщила Кусова.

Эксперты заключили, что в СМИ сложилась некая очень тонкая система "нанесения точечных ударов по созданию 
негативного образа "лиц кавказской национальности" и людей, исповедующих ислам". Оказалось, Кусова начала с того, что 
стала смотреть кроссворды в газетах, потому как "это - показатель популярности издания". (То есть, по мнению Кусовой, 
популярность  газеты  зависит  от  наличия  в  ней  кроссворда.)  И  в  вопросах  к  этим  кроссвордам  обнаружились  просто 
патологическая исламофобия и презрение к кавказцам и вообще азиатам.  Кусова привела примеры. Вопрос:  "Религия, 
часто дышащая на Бен Ладена",  -  ответ:  "Ислам".  Вопрос: "Кавказский террорист",  -  ответ:  "Абрек".  "А ведь абрек для 
кавказца - это тот же герой, богатырь, Илья Муромец, Стенька Разин!" - с гневом воскликнула Кусова. (Если быть точными, 
абрек -  это горец, участвовавший в борьбе против царских войск и администрации в период присоединения Кавказа к 
России, и в России, соответственно, абрек приравнивался к разбойнику. Но ежели причислять к образцам для сравнения 
Стеньку Разина, вопрос снимается.) В "Известиях" тот же абрек был зашифрован в кроссворде как "бандюга из аула". В 
другом  кроссворде  обидели всех  жителей  азиатской  части  света:  на  вопрос  "грубый,  неотесанный,  жестокий  человек" 
ответом было - "азиат". 

Из таких вот мелочей, с горечью объяснила Кусова, и складывается возмутительное отношение к мусульманам и 
кавказцам в  быту.  "Вот  мне врач  в  поликлинике  (приятная,  интеллигентная женщина)  выписывает  рецепт и участливо 
спрашивает:  мол,  вы  по-русски-то  понимаете?  Может,  вам  перевести?  -  пожаловалась  Кусова.  -  Мы  весь  этот  опыт 
негативного отношения пропускаем через себя!.. Ксенофобия проявляется в быту, в молекулярной форме! И в нагнетании 
вот  этой  кавказофобии,  исламофобии участвуют вполне уважаемые центральные газеты...  В  "Известиях"  каждый день 
появляется публикация такого рода..." 

Журналистам очень  долго  не  удавалось  добиться  от  экспертов,  чтобы они  назвали  все  те  издания,  которые 
контролировали и обозревали. Эту информацию пришлось вытягивать чуть ли не клещами, однако конкретных цифровых 
выкладок мы так и не получили. Уже в завершение мероприятия Кусова сдалась и назвала одиннадцать центральных газет 
и журналов, не указав, полный это список или частичный. А до того информация была весьма разрозненной и больше 
походила на подборку высказываний в жалобной книге. Вот либеральные "Московские новости" позволили себе поместить 
статьи Василия Аксенова и  Игоря Губермана.  Первый нехорошо отзывается об исламе и мусульманах,  второй  же,  по 
словам Кусовой, вообще предлагает разрушить мечети. А в "АиФ" сатирик Михаил Задорнов объясняет, что "Кавказ так 
агрессивен,  потому  что  объелся  мяса"  (цитирую  Кусову).  Особенно,  конечно,  усердствуют  "Известия":  тут  и  заметки 
знаменитого  интеллектуала  Максима  Соколова  о  "счастии  без  инородцев",  и  антиисламские  пассажи  публициста 
Александра Архангельского, и провокаторская статья Олега Осетинского "Если бы я был Бен Ладеном", и статья дьякона-
богослова Андрея Кураева о "горцах и кочевниках, живущих набегами". Сюда же Кусова отнесла и известную статью Юлии 
Калининой в "МК" о "необходимости выселения инородцев". 

Присутствовавшая на встрече корреспондент "Известий" Елена Тимофеева попыталась заступиться за родное 
издание и затребовала четких критериев оценки, которыми руководствовались исследователи. Кусова повторила: "Газета 
"Известия" вносит огромную лепту в создание негативного образа ислама и мусульман". Классификация материалов, по 
словам  Кусовой,  существует.  Они  подразделяются  на  три  группы.  Первое  -  "материалы  откровенно  и  заведомо 
шовинистические"  (так,  упомянутая  статья  Калининой  была  уподоблена  материалам,  публикуемым  в  "откровенно 
фашистских СМИ"). 

Второе  -  "материалы,  свидетельствующие  о  неглубоком  знании  предмета".  Известно,  что  журналисты  в 
большинстве своем Корана не читали и в истории и культуре народов мира явно не сильны. Но при этом берутся писать на 
щекотливые темы: вот статья (и снова в "Известиях") "Гудбай, Ичкерия", где абрека Зелимхана Карчароевского обозвали 
бандитом, "специализировавшимся на убийствах чиновников царской России" в XIX веке. А по версии Кусовой, Зелимхан 
был  "национальным  героем  чеченского  народа,  возглавившим  национально-освободительное  движение  против 
колониального гнета".

Третья  группа  материалов,  порочащих  честь  и  достоинство  кавказцев  и  мусульман,  -  "сюжеты  в  стиле 
этнографической зарисовки или этюда со стремлением минимизировать того, о ком они говорят". Иными словами, это такие 
картины  из  туземной  жизни,  нарисованные  из  присущей  прессе  порочной  тяги  к  экзотике.  Они  создают  "тупой, 
маргинальный образ" народов, имеющих давнюю, самобытную культуру, а это опошление. По мнению Кусовой, такой поп-
культурный подход к религиозным особенностям и традициям народов России чуть ли не наиболее вреден, потому как тягу 
познания развивает в ложном направлении и блокирует понимание происходящего. 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

"Катар" дипломатических путей
06.04.2004 г., ТВЦ-События

Петров Николай
Ведущий:  Сегодня утром пришло несколько противоречивых сообщений о судьбе двух россиян, которые сидят в 

Катарской тюрьме по обвинению в убийстве Яндарбиева. МИД Катара заявил, что суд уже идет, а значит, жди смертного 
приговора. Но наши дипломаты быстро все опровергли. Вахабитское правосудие медлит, а Россия меж тем добивается 
освобождения своих  граждан.  В связи  с  этим вопрос,  каким способом,  на  ваш взгляд,  стоит  вызволять  арестованных 
россиян: уповать на адвокатов; придумать какую-нибудь дипломатическую хитрость в духе холодной войны типа обмена 
Абеля на Пауэрса или поступить в стиле мирового жандарма и отправить авианосец в Персидский залив, омывающий 
берега Катара. Посоветуйте, как поступить, а пока последние подробности скандала, который журналисты уже окрестили 
"катаром" дипломатических путей.

Корр.:  По словам официального представителя МИД России Александра Яковенко, для возвращения на родину 
двух арестованных в Катаре российских граждан делается все необходимое, но это взгляд на проблему из Москвы. А наш 
посол в Дохе Виктор Кудрявцев заявил, что в деле арестованных россиян никакого движения нет. Он отметил по телефону, 
что  несколько  дней  назад  адвокату  были  лишь  переданы  материалы  дела.  Дата  суда  над  арестованными  пока  не 
определена. Только на месяц продлены сроки предварительного задержания арестованных. Посол сообщил также, что в 
понедельник  прошла  запланированная  встреча  российского  консула  с  задержанными  соотечественниками,  на  которой 
выяснилось, что им самим до сих пор не предъявлено никаких официальных обвинений.

Константин  Затулин,  член Комитета Госдумы по делам СНГ : Очень может быть, что это связано с тем, что 
вокруг суда и вокруг судьбы наших граждан, вокруг интерпретации того, что произошло в феврале, продолжает вестись 
борьба, причем не только в Катаре, не только во взаимоотношениях между этой арабской страной и Россией, но в эту 
борьбу вовлечены гораздо более серьезные силы. КОРР.:  И силы эти несложно вычислить. Это американские спецслужбы, 
которые в Катаре продолжали опекать Яндарбиева. Скорее всего, это с их подачи полиция Дохи вдруг вышла на наших 
соотечественников.

Алексей  Островский,  член  комитета  Госдумы  РФ  по  международным  делам:  Я  считаю,  что  мы  можем 
апеллировать к различным международным исламским организациям, к организации исламской конференции, к ряду стран 
этого региона с тем, чтобы они оказали воздействие на руководство Катара и таким образом добиться освобождения наших 
соотечественников.

Корр.:  В Катаре начинается апрельская 30-градусная жара, а в камерах нет кондиционеров. Поэтому есть все 
основания  беспокоиться  за  здоровье  наших  граждан.  К  июлю  жара  поднимется  до  60  градусов.  У  самих  катарцев 
начинается сезон отпусков, который они проводят в Европе. Судебное дело россиян явно затягивается. Алексей Борзенко, 
ТВЦ.    

Взрывоопасная бедность. По мнению экспертов, причиной 
терактов в Узбекистане стала социальная обстановка в 
республике

07.04.2004 г., "Солидарность"
Наталья Кочемина

На минувшей неделе   в  Узбекистане  произошла серия терактов,  в  результате  которых погибли 43  человека. 
Обсуждение ситуации в республике состоялось 5 апреля в "Карнеги-центре" в Москве  на семинаре "Что происходит  в 
Узбекистане?"  Были  выдвинуты  два  предположения.  По  первому  из  них,  теракты  вызваны  бедностью  и  массовыми 
нарушениями прав человека  в стране. По другой версии, взрывы являются очередным проявлением мирового терроризма.

Многие участники семинара, в том числе и главный редактор сайта fergana.ru Даниил Кислов, считают, что люди 
идут  на  самоубийство  по  социальным  причинам.  А  причины  эти  просты  -  практически  поголовная  нищета  жителей 
солнечного  Узбекистана  и  массовые  нарушения  прав  человека.  Николай  Митрохин  из  правозащитной  организации 
"Мемориал"  объяснил -  безусловными нарушениями  прав  человека  можно считать большие сроки за распространение 
религиозных листовок (от 20 до 25 лет) и жестокость милиции в обращении с заключенными. Тем более что подозреваться 
в принадлежности к "Хизб-ут-Тахрир" может каждый мусульманин с религиозной литературой в руках. Пытки в камерах 
подтверждаются опубликованным в конце марта докладом известной международной организации Human Rights Watch, где 
есть  свидетельства  того,  что  людей  варили  живьем,  а  детей  подозреваемых  насиловали  на  глазах  у  родителей,  и 
множество других фактов произвола узбекской милиции.

Корни террористических актов в Узбекистане находятся внутри страны, а вот содействие их организации могло 
быть оказано  и  из-за рубежа.  Такое мнение  высказал эксперт по Центральной Азии Аркадий  Дубнов.  Он считает,  что 
правительству страны проще отнести серию взрывов к действиям мировых террористических организаций, потому что оно 
просто  не  может  по-другому  объяснить  происходящее  своим  соотечественникам.  В  своем  выступлении  на  узбекском 
телевидении президент Узбекистана Ислам Каримов заявил о том, что планы террористов были сорваны и уже приняты 
соответствующие меры. Только до сих пор неизвестно, отмечает г-н Дубнов, какие именно планы и меры имел в виду 
президент. Скорее всего, глава Узбекистана просто хотел показать, что кровавые события в стране аналогичны терактам в 
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Москве, Мадриде и США, и доказать тем самым причастность к организации взрывов боевиков из "Аль-Каиды" и иных 
зарубежных террористических сил.

Среди  возможных  виновников  взрывов  правительство  Узбекистана  называет  членов  организации  "Хизб-ут-
Тахрир".  Г-н  Дубнов  заявил,  что  именно  "Хизб-ут-Тахрир"  на  сегодня  является  основным  объектом преследования  со 
стороны  властей  Узбекистана.  За  распространение  листовок  религиозно-экстремистского  содержания  за  решеткой 
узбекских тюрем оказались тысячи приверженцев "Хизб-ут-Тахрира". Поэтому причастность этой организации к терактам 
очень выгодна правительству Каримова,  ведь тем самым можно объяснить и огромные сроки заключения,  и  жестокое 
преследование ее членов. Участие в терактах "ваххабитов из "Аль-Каиды" г-н Дубнов так же поставил под сомнение. Он 
считает, что невозможно обосновать такой интерес к Узбекистану со стороны этой организации.

По сведениям эксперта Дубнова, в самом Ташкенте люди не испытывают страха перед кровавыми событиями в 
стране.  Многие  граждане  полагают,  что  все  теракты  направлены  против  милиции  Узбекистана.  И  наблюдатели,  и 
правозащитники заявляют,  что это ведомство грубо нарушает права человека в  стране, "не чураясь никаких методов". 
Действительно, заявил г-н Дубнов, не было ни одного нападения на мирных жителей. Не было взрывов в местах массового 
скопления народа, да и случались эти происшествия рано утром, когда на улицах не так много людей. Зато в результате 
взрыва на рынке "Чорсу" 29 марта погибло сразу три милиционера. Женщина-смертница предпочла взорваться именно во 
время и близ места смены дежурных. И во всех остальных случаях среди погибших были милиционеры.

В Ташкенте живет множество граждан из бывших стран СНГ, в основном славяне. По словам Аркадия Дубнова, 
эти люди просто "молятся на президента Каримова, видя в нем гаранта своей безопасности", и боятся распространения 
исламистских  настроений  на  столицу.  Дубнов  предполагает,  что  теракты  -  это  попытка  подорвать  такую  уверенность. 
Аркадий Дубнов отверг существующую версию, что теракты выгодны США; мол, в Америке хотят таким образом "разделить" 
узбеков, а также утверждение некоторых официальных источников, что взрывы - это инсценировка властей Узбекистана. 
"При таком количестве добровольных самоубийств я не верю в инсценировку властей", - заявил эксперт. По мнению г-на 
Дубнова речь идет об исламистском радикальном подполье, ратующем за установление халифата в Узбекистане.

Представители  узбекского  посольства  в  Москве  заявили,  что  до  конца  расследования  "неэтично"  кого-либо 
обвинять  в  серии  терактов.  Все  выводы  преждевременны.  А  заместитель  директора  института  стран  СНГ  Владимир 
Жарихин выразил мнение, что теракты в Узбекистане - это не что иное, как "третья мировая война - террористическая", и 
все действия террористов регулируются из одного мирового центра. Он назвал даже место расположения этого центра - 
Саудовская  Аравия.  Однако  среди  участников  обсуждения  г-н  Жарихин  оказался  единственным  приверженцем 
"международной" версии.   

Броня "Мерседеса" спасла жизнь Зязикову
07.04.2004 г., Ведомости

Анфиса Воронина, Виталий Иванов 
Бронированный "Мерседес" спас вчера президента Ингушетии Мурата Зязикова от террористов-смертников. На 

месте взорвавшейся рядом с Зязиковым "семерки" осталась воронка глубиной в три с половиной метра. 
Покушение на Зязикова произошло вчера около 10 утра на дороге из Назрани в столицу республики Магас. В 

кортеж президента попытались вклиниться "Жигули" седьмой модели, которые взорвались, поравнявшись с Mercedes-600, в 
котором ехал Зязиков. "Взрыв был очень сильным. В радиусе 500 - 600 м сорвало крыши домов", - цитирует "Интерфакс" 
источник в окружении Зязикова. Смертников, по данным прокуратуры Ингушетии, скорее всего, было двое. Джип из кортежа 
Зязикова восстановлению не подлежит, а самого ингушского президента, по мнению прокуроров, спасла броня "Мерседеса". 

Сам Зязиков отделался легким испугом: уже после обеда он находился на рабочем месте. По словам старшего 
помощника прокурора Ингушетии Зинаиды Томовой, всего пострадало шесть человек, в том числе девятилетний мальчик, 
который получил осколочное ранение, передает агентство РИА "Новости". 

Прокуратура  Ингушетии  возбудила  уголовное  дело  по  трем  статьям  УК:  покушение  на  убийство,  незаконное 
хранение взрывчатых веществ и покушение на жизнь государственного деятеля. 

Ингушетия образована в 1992 г. после раздела Чечено-Ингушской республики. В 2002 г. в ней насчитывалось 466 
300 жителей. В 1990-е гг. после осетино-ингушского конфликта и чеченских войн на территорию Ингушетии переселились 
десятки тысяч беженцев. Сейчас процесс возвращения беженцев подходит к концу, в начале апреля был ликвидирован 
последний палаточный лагерь чеченских беженцев. 

Зязикову  46  лет.  Кадровый офицер госбезопасности,  генерал-майор.  В 1992 -  1996  гг.  работал заместителем 
начальника УФСБ по Ингушетии, в 1996 - 2002 гг. - замначальника УФСБ по Астраханской области. В 2002 г. был назначен 
замполпреда президента в Южном федеральном округе и в том же году выиграл президентские выборы в Ингушетии. 

Пресс-служба Зязикова охарактеризовала теракт как "попытку определенных сил дестабилизировать ситуацию в 
республике". 

Версий о том, что это за "определенные силы", следствие пока не озвучило. Тем не менее Алексей Макаркин из 
Центра политических технологий обращает внимание на почерк покушения. "Ни в разборках по экономическим мотивам, ни 
в  межклановых  конфликтах  никогда  не  использовались  смертники,  -  говорит  он.  -  Смертники  используются  лишь  в 
"идеологических"  терактах".  Нападая  на  регионального  лидера,  лояльного  Кремлю,  боевики,  по  мнению  Макаркина, 
пытаются доказать, что они "живы и боеспособны". Но "сил поднять флаг ни над одним селением у них нет", поэтому они 
"переносят войну за пределы Чечни". 
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Зязиков, напоминают эксперты, пришел к власти в республике при полной и безоговорочной поддержке Кремля. В 
отличие от своего предшественника Руслана Аушева он не ставил под сомнение целесообразность боевых действий в 
Чечне. "Зязиков в большей мере представитель федерального центра, чем народный вождь Ингушетии, - говорит депутат 
Госдумы,  директор  Института  стран  СНГ  Константин  Затулин.  -  И  это  покушение  на  позицию центральной  власти  на 
Кавказе". "Центру нужен был президент Ингушетии, который будет поддерживать и проводить в жизнь позицию по Чечне. 
Генерал ФСБ Зязиков стал именно таким человеком", - напоминает Макаркин.

Кто организовал покушение на генерала Александра Студеникина
07.04.2004 г., Национальная Информационная группа

Беседовала Лыжина Светлана 
Сразу после покушения на командующего группой российских войск в Закавказье, Михаил Саакашвили списал этот 

теракт  на  "врагов  Грузии,  которые не  хотят  установления  стабильности  в  стране".  По  мнению заместителя директора 
Института  стран  СНГ  Владимира  Жарихина,  круг  подозреваемых  в  этом  случае  достаточно  широк.  Это  могут  быть 
известные своими сепаратистскими настроениями звиадисты, или обосновавшиеся в Грузии абхазские беженцы, или даже 
местная мафия, хотя само грузинское руководство склонно намекать на Аслана Абашидзе…

NewsInfo: В Грузии это первый случай, когда взрывают командующего группой российских войск в Закавказье?
Владимир Жарихин: Да. Ничего похожего я не припомню.
NewsInfo:  Саакашвили заявляет, что организаторы теракта заинтересованы в ухудшении российско-грузинских 

отношений. А кто в этом заинтересован?
Владимир Жарихин: Теракт могли организовать совершенно разные силы в Грузии. Тут сложно назвать какие-то 

конкретные  организации.  Грузия  это  не  Испания,  но  здесь  можно  провести  какую-то  параллель.  Вспомните,  на  кого 
показывали пальцем после терактов в Испании - на организацию ЭТА. А оказалось, что напрасно показывали. В случае с 
Грузией ситуация ещё более запутанная, потому что в Грузии существует огромное количество сепаратистских сил, которые 
могли  организовать  этот  теракт.  Тут  даже  нет  какой-то  одной  организации,  на  которую  можно  показывать  пальцем и 
говорить "Это они сделали!"

NewsInfo: И всё-таки можно очертить какой-то "круг подозреваемых"?
Владимир  Жарихин:  Например,  в  Грузии  после  отставки  Шеварднадзе  очень  активизировались  звиадисты, 

которые абсолютно не заинтересованы в примирении с Россией даже на словах, которое демонстрирует Саакашвили.
NewsInfo: У звиадистов есть свой лидер?
Владимир Жарихин: Какого-то единого лидера у них нет, но военное формирование на территории Грузии есть. 

Тем более после того, как Саакашвили, который называет себя преемником Звиада Гамсахурдиа, сделал им некоторые 
послабления. Но звиадисты всё равно могут быть недовольны позицией Саакашвили в вопросах с Аджарией. Они считают, 
что он проявил недостаточную жесткость. Ведь когда Саакашвили шел к власти, он заявлял о своей жёсткой позиции по 
поводу вывода российских баз из Грузии.  Вот звиадисты заинтересованы в усилении напряженности между Россией и 
Грузией. Но Саакашвили вряд ли захочет, чтобы расследование шло по этому пути.

NewsInfo: А кто-то кроме звиадистов мог организовать теракт?
Владимир Жарихин: Это могут быть беженцы из Абхазии, которые недовольны тем, что Саакашвили сию секунду 

не собирается в поход в сторону Абхазии.
NewsInfo: А у абхазских беженцев в Грузии есть своя организация?
Владимир Жарихин: Да, есть некая организация. Раньше они даже были представлены в грузинском парламенте. 

Сейчас не представлены, так как всё захватила партия Саакашвили. Проблема в том, что центральная власть в Грузии 
контролирует  только  столицу,  Тбилиси,  и  ее  окрестности.  Поэтому  заинтересованных  сил  может  достаточно  много  из 
каждого  региона  в  Грузии.  Кроме  того,  есть  конкретные  экономические  силы,  которые  недовольны  переделом 
собственности на территории Грузии в пользу сторонников Саакашвили.

NewsInfo: Что за экономические силы? Вы имеете в виду какие-то мафиозные группировки?
Владимир  Жарихин:  Безусловно.  Теракт  могли  организовать  мафиозные  группировки,  которых  Саакашвили 

сейчас пытается оттеснить от экономических рычагов. И эти группировки могут быть заинтересованы в дестабилизации 
обстановки.

NewsInfo: Но когда Саакашвили сказал, что хорошие отношения Грузии с Россией не устраивают врагов Грузии, 
он намекал на Абашидзе?

Владимир Жарихин: Вряд ли он стал бы намекать на грузинскую мафию, или на звиадистов. Если подумают на 
них, это будет означать, что Саакашвили не способен контролировать ситуацию в стране. А политика состоит в том, чтобы 
после теракта показать пальцем именно в ту сторону, в которую выгодно.

NewsInfo: А в какую сторону грузинскому руководству выгодно показывать пальцем?
Владимир Жарихин: В первую очередь на Абашидзе, во вторую очередь на абхазов, а в третью - на жителей 

Южной Осетии.
NewsInfo: А причём здесь Южная Осетия?
Владимир Жарихин: А притом, что Южная Осетия де-юре является частью Грузии, но по факту уже достаточно 

давно  является  частью  Северной  Осетии,  которая  входит  в  состав  РФ.  Значительное  число  граждан  Южной  Осетии 
являются  гражданами  России,  получили  российское  гражданство.  Практически  все  политическое  руководство  Южной 
Осетии тоже имеет российское гражданство.
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NewsInfo:  Но если Южная Осетия считают себя частью России, южноосетинам никакого нет смысла взрывать 
главнокомандующего группой российских войск?

Владимир Жарихин: Конечно, никакого. Но грузинскому руководству выгодно провести некоторый вектор и в этом 
направлении. Поэтому в поисках возможных организаторов теракта я бы не стал ориентироваться на заявления грузинского 
руководства.

Русские организации Казахстана: объединение или раскол?
7.04.2004 г., «Навигатор» (Казахстан)

В  повестку  дня  политической  жизни  Казахстана  попал  вопрос  о  создании  новой  русской  общественно-
политической  организации.  Судя  по  всему,  новое  объединение,  организационную  работу  по  созданию  которого  ведет 
православная церковь, будет подконтрольным администрации президента Нурсултана Назарбаева. 

Мнения ныне действующих русских и славянских организаций по этому вопросу разошлись. Как сообщает радио 
“Азаттык”, славянское движение “Лад” недовольно таким общественно-политическим проектом. 

Эксперт  московского  Института  стран  СНГ  Александра  Докучаева  так  объясняет  позицию  "Лада":  За  годы 
независимости из Казахстана уехало около двух миллионов русских, но коренному населению от этого не стало лучше. 
Наоборот,  экономическая  политика  правительства  Казахстана  привела  к  обнищанию  казахского  аула.  Александра 
Докучаева была в свое время в числе основателей движения "Лад". По ее мнению, политика выдавливания русских из 
Казахстана продолжается: 

- Несмотря на этот жесткий закон о гражданстве, который есть в России, мы получаем обращения от казахстанцев, 
которые говорят: "Скажите, как в новых условиях принять российское гражданство? Потому что мы понимаем, еще пять лет 
проживем, дети подрастают, здесь перспективы нет, все-таки придется уезжать в Россию". 

Движение  “Лад”,  как  известно,  недовольно  формами  осуществления  языковой  политики  и  требованием  к 
государственным чиновникам знать казахский язык,  из-за чего  во властных структурах  мало славян.  Член президиума 
славянского движения “Лад” Анатолий Кузеванов говорит: 

- Все русские и славяне объединены исключительно в культурные центры. Региональные. И задача их, которая 
определена  властью,  только  сценическая,  по  заранее  заготовленному  репертуару.  И  никакой  политики,  никакой 
возможности защиты. "Лад" ни при каких условиях не может входить в создаваемое объединение. 

Иную позицию занимает Семиреченская казачья община, которая готова вступить в новую структуру под эгидой 
Русской православной церкви, даже если это делается по заказу властей. Заместитель атамана семиреченских казаков 
Юрий Шевцов заявляет: 

-  Я  считаю,  что "Лад"  неправ.  Потому что "Лад" считает себя самодостаточной организацией.  Он таковым не 
является. Если мы будем все вместе, будет толк, если "Лад" выйдет, ради бога. Мы все равно все вместе будем, с "Ладом" 
или без "Лада". Самое главное, чтобы это было все под эгидой церкви. В церкви есть совесть, есть честь, есть достоинство, 
есть вера. 

А вот  как  характеризует  кандидатуру возможного лидера нового объединения руководитель информационного 
центра “Русский обозреватель” Федор Мироглов: 

-  Господин Терещенко никогда не относился ни к  каким русским организациям и всегда сторонился "русского 
вопроса". Во-вторых, мы готовы сотрудничать с властями. Организация российских соотечественников имеет к властям 
массу претензий. Прежде всего по закону о языках, языковой и кадровой политике и так далее. 

Мнение председателя комиссии, настоятеля Богоявленного храма Алматы отца Анатолия: 
- Есть такие, которые ладить не хотят, а "ладами" называются. И вот если их послушать, то можно поделиться 

вообще по маленьким кусочкам. И что из этого выйдет? Ведь сила в объединении любого народа, правильно? А это какая-
то междоусобная брань идет, и, конечно, надо положить ей конец. И то, что церковь в этом заинтересована, я думаю, это 
понятно. 

Как сообщает радио “Азаттык”,  Анатолий Измеров говорит о  том,  что в движении "Лад" произошел раскол.  И 
большинство  членов  организации,  по  его  сведениям,  вступят  в  ассоциацию.  Тем временем  непримиримые  "ладовцы" 
предупреждают,  что  если  это  произойдет,  они  выйдут  из  движения  и  создадут  новое.  Таким  образом,  накануне 
парламентских выборов возможен раскол в среде русских, славянских и казачьих организаций Казахстана. 

Какая помощь нужна Афганистану?
08.04.2004 г., «Голос России»

Итоги закончившейся на днях в Берлине III-й конференции стран-доноров Афганистана положительно восприняты 
большинством наблюдателей. В то же время возникает ряд вопросов. 

Сегодня решения Берлинской конференции комментирует российский востоковед Андрей Грозин. 
Берлинская конференция ознаменована прежде всего тем, что практически все ее основные участники сошлись в 

едином мнении: нынешний уровень финансовой помощи Афганистану совершенно неприемлем. Поэтому необходимо, во-
первых, увеличить объем финансовой помощи и, во-вторых, усилить контроль за механизмами использования средств. 
Решено, что Афганистан в течение ближайших трех лет должен получить более восьми миллиардов долларов. Правда, по 
мнению  афганского  руководства,  для  выполнения  разработанного  им  семилетнего  плана  развития  требуется  27 
миллиардов долларов. Но и обещанные в Берлине суммы имеют большое значение для Афганистана. 
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Сейчас все зависит от того,  насколько мировое сообщество, прежде всего США, найдет правильный подход к 
афганской  действительности.  На  мой  взгляд,  США  сейчас  не  готовы изменить  свой  сложившийся подход к  афганской 
проблеме. Он характеризуется тем, что основные усилия США сосредотачивают, прежде всего, на вопросах обеспечения 
безопасности,  на  строительстве  полицейских  сил,  армии.  Но  без  коренного  переустройства  агросектора  афганской 
экономики,  без  создания  обрабатывающей  промышленности,  транспортной  инфраструктуры  проблемы  страны  решить 
нельзя. Лишенные работы и средств существования афганцы, чтобы физически выжить вынуждены будут по-прежнему 
зарабатывать  участием  или  в  вооруженных  группировках,  или  в  производстве  наркотиков.  Представители  шести 
пограничных  с  Афганистаном  стран,  участвовавших  в  конференции,  подписали  соглашение  о  совместной  борьбе  с 
наркопотоками. 

Фиктивная зона. России невыгоден таможенный союз с 
Белоруссией

08.04.2004 г., Ведомости
Андрей Панов

Свободная таможенная зона России с Белоруссией оказалась фикцией. По количеству дискриминационных мер 
против российского экспорта республика вошла в  тройку мировых лидеров,  опередив все страны СНГ,  вместе взятые. 
Российские бизнесмены оценивают свои потери в десятки миллионов долларов. Но Москва пока не готова отказаться от 
невыгодного союза. 

 По данным Минэкономразвития, ограничения против российского экспорта сейчас есть в 27 странах. Лидирует по 
количеству запретов ЕС, а 3-е место неожиданно заняла Белоруссия - на территории республики действует 13 защитных 
мер против импорта из России. "В наших странах формально действует единое таможенное пространство, а значит, не 
может быть вообще никаких ограничений на перемещение товаров", - напоминает завотделом Белоруссии Института стран 
СНГ Александр Фадеев.  Таких  договоренностей  у  России нет  ни с  одной  страной  мира,  поэтому Белоруссия в  списке 
Минэкономразвития  помечена  особо  -  как  страна,  установившая  ограничения,  "противоречащие  двусторонним  и 
многосторонним соглашениям". 

По данным Минэкономразвития, Белоруссия незаконно лицензирует ввоз на свою территорию российских мыла, 
маргарина, пива, муки, крупы, хлебобулочных изделий и белого сахара, произведенного из тростникового сырца, а также 
установила особый порядок ввоза бензина и дизельного топлива. Кроме того, республика установила импортные квоты на 
океаническую рыбу,  морепродукты и табачные изделия и берет  с  российской  продукции повышенные налоги.  С точки 
зрения  российских  чиновников,  нарушает  правила  единого  таможенного  пространства  и  субсидирование  Белоруссией 
производства своих телевизоров. 

"Мы неоднократно обращали внимание наших белорусских коллег на эту проблему [незаконных ограничений], - 
говорит  российский  посол  в  Минске  Александр  Блохин.  -  Создание  неравных  конкурентных  условий  для  компаний 
противоречит  поставленным  целям  сотрудничества  -  единому  таможенному  и  экономическому  пространству".  Но 
белорусские чиновники объясняют,  что не в силах контролировать введение ограничений. "Такие решения [о запретах] 
принимаются не на национальном, а на областном уровне, - говорит представитель белорусского МИДа Андрей Савиных. - 
К тому же я не думаю, что их можно рассматривать как серьезные барьеры в торговле, - лицензирование и маркировка 
могут отнять время, но непреодолимым препятствием не является". Чтобы убедиться в этом, уверяет Савиных, "достаточно 
зайти в любой минский магазин". 

Но российские компании не согласны с белорусскими чиновниками. "Квоты в рамках единого государства - это 
нонсенс,  -  возмущается директор по корпоративным связям British  American Tobacco Владимир Аксенов.  -  Если бы не 
ограничения, мы могли бы увеличить поставки в 2 - 3 раза". Суммарный ущерб табачных компаний он оценил в "несколько 
десятков миллионов долларов" в год. Еще по $3 - 4 млн могут терять российские производители масложировой продукции, 
говорит  топ-менеджер  одного  из  крупнейших  предприятий  этой  отрасли.  "Белоруссия  была  весьма  привлекательным 
рынком, но его защита стоила нам 5 - 6 руб. с килограмма продукции, и наши поставки упали в разы", - говорит бизнесмен. А 
пивовары,  по  оценке  директора  Российского  союза  пивоваров  Вячеслава  Мамонтова,  заплатили  за  защитные  меры 
белорусов "около $30 млн". Мамонтов напоминает, что ограничения действуют только в отношении товаров, ввозимых в 
рамках единого таможенного пространства. Поэтому, по его мнению, России проще вовсе отказаться от подобного союза. 
"Если бы у нас была нормальная таможенная граница, мы хотя бы были в равных условиях, например, с украинскими 
поставщиками", - рассуждает Мамонтов. 

По  мнению  Фадеева  из  Института  стран  СНГ,  "де-факто  таможенная  граница  [с  Белоруссией]  никогда  и  не 
отменялась". А независимый белорусский эксперт Ярослав Романчук полагает, что в последнее время Минск развернул 
"полномасштабную торговую войну с Москвой". 

Но российские чиновники пока не готовы отказаться от таможенного союза. В 2003 г. товарооборот между Россией 
и Белоруссией вырос на 25% до $12,5 млрд именно из-за единой таможенной зоны, считает Блохин. Это максимальный 
объем торговли России с другими странами, не считая Германии. "Нужно сохранить курс на объединение, но при этом 
добиваться отмены дискриминации наших компаний", - говорит дипломат. 

Эксперт Института торговой политики и права Владимир Ильичев отмечает, что "возврат к таможенной границе 
будет означать полное крушение интеграционных процессов" между двумя странами. 
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Национальная безопасность. Дуга нестабильности
08.04.2004 г., Россiя

Владимир Семиряга
Из геометрии известно, что через две точки можно провести прямую линию. Нечто аналогичное происходит и в 

большой политике: порой два события определяют направление вектора политики государства.
Вот и в конце марта произошли два события, по которым четко можно определить, куда же направлена внешняя 

политика Украины. В то время как ее руководитель Леонид Кучма о чем-то дружески беседовал с Владимиром Путиным, 
Верховная  рада  Украины  ратифицировала  документ,  предоставляющий  войскам  НАТО  право  быстрого  доступа  на 
территорию страны.

Таким образом, с учетом вступления Латвии, Литвы и Эстонии в альянс эта организация прочно осела на всей 
западной границе России, начиная от Финского залива и заканчивая Азовским морем.

Документ  демонстративно был ратифицирован в  то время,  когда Кучма находился в  столице дружественного 
государства. Этим Киев как бы давал понять Москве, что не очень-то ее и боится, а НАТО подал сигнал, что не опасается 
Москвы вообще. Вполне понятно, что решение Рады в России никому не понравилось. Поэтому уже через три дня после его 
ратификации  российский  МИД  выразил  свое  беспокойство:  “Готовность  украинской  стороны  к  использованию  своей 
территории для каких-либо операций НАТО без согласования с российской стороной не отвечает духу статьи 6 Большого 
договора”.  Это формулировка российского МИДа. Поэтому она столь обтекаема и вежлива.  Хотя в глубине души МИД 
наверняка устал от постоянных демаршей Киева. 

На  деле  же  в  Киеве,  очевидно,  просто  “забыли”  о  существовании  Договора  о  дружбе,  сотрудничестве  и 
партнерстве между Российской Федерацией и Украиной, подписанного в мае 1997 года Ельциным и Кучмой. В статье 6 там 
прямо говорится, что “ни одна из Сторон не допустит также, чтобы ее территория была использована в ущерб безопасности 
другой Стороны”.

Очевидно, в Киеве считают НАТО гуманитарной организацией, сеющей доброе и вечное, не способной причинить 
России  никакого  вреда.  Или,  наоборот,  осознали,  что  НАТО  давно  точит  зуб  на  Россию,  а  поэтому  решили 
продемонстрировать свою “незалежнисть”. Не верится, чтобы в Киеве не понимали, какая последует реакция Москвы. И, 
тем не менее, пошли на это, дескать, москалям надо всегда давать перцу, чтобы не расслаблялись и не зазнавались.

Крымское “игристое”
Объяснения украинских официальных лиц о том, что это документ формальный, преследующий только одну цель 

–  обеспечить натовским войскам быстрый доступ для проведения различных операций,  включая воздушные и военно-
морские, настолько наивны, что невольно начинаешь сомневаться в собственном здравомыслии.

Но  все  же  давайте  зададимся  вопросом:  а  какими  такими  потребностями  может  быть  вызвана  срочность  в 
появлении НАТО на Украине? Ведь Украина – не Ирак и не Афганистан, здесь нет горячих точек типа Абхазии и Косово, 
здесь нет даже международных террористов. Учения проводятся загодя, о них все знают, и все разрешительные документы 
готовятся заранее. Какие задачи натовцы могут решать на Украине в спешном порядке?

Есть у Киева головная боль, которая не проходит уже долгое время. И название боли – Крым. Причем болит у 
Киева  сразу  с  двух  сторон.  С  одной  стороны,  там  не  верят,  что  Москва  окончательно  отказалась  от  притязаний  на 
полуостров.  С  другой  –  в  Киеве  внимательно  следят  за  деятельностью  крымских  татар  и  ухудшением  в  этой  связи 
обстановки в автономии.

Процесс возвращения депортированных крымских татар активизировался в конце 80-х. Если по переписи 1989 
года в Крыму проживало лишь 38,4 тыс. татар, то к январю 1995 года – около 250 тыс. человек. Кроме того, за счет высокой 
рождаемости налицо опережающая тенденция роста крымско-татарского населения. 

2  марта  1996  года  на  5-м  съезде  Организации  крымско-татарского  национального  движения  (ОКНД)  была 
поставлена задача по активизации деятельности, направленной на признание Украиной и мировым сообществом статуса 
крымско-татарского народа как правосубъекта и правопреемника национальной государственности Крыма.

Кроме того, считают в ОКНД, руководствуясь международным правом нации на самоопределение, необходимо 
добиваться  преобразования  искусственно  созданной  административно-территориальной  автономии  в  национально-
территориальную. Отсюда один шаг до выхода из состава Украины и создания самостоятельного государства. 

Строптивые переселенцы
В 1994–1995 годы в Крыму у власти находился блок “Россия”. Блок с таким названием и президент Юрий Мешков, 

который позиционировал себя как пророссийский политик, вызывали в Киеве крайнее раздражение. Там опасались, что 
Крым может  либо  уйти  вообще,  либо  затребовать  такие  условия  пребывания  в  составе  Украины,  которые  мало  чем 
отличаются от формальной независимости. Поэтому усилия киевских властей были направлены на то, чтобы развалить 
блок “Россия” и стравить между собой Верховный совет и президента.

Оба пункта были успешно реализованы. Для ослабления русского движения и устрашения русского населения 
Крыма официальный Киев активно разыгрывает крымско-татарскую карту. Ему был нужен жупел, в страхе перед которым 
русские были бы на все согласны. 

С  переселенцами  заигрывали  как  могли:  им  предоставляли  квартиры,  давали  работу.  Крымским  татарам 
пенсионного  возраста  выплачивали  надбавки  к  пенсиям.  Много  было  сделано  для  возрождения  крымско-татарской 
культуры. Открывались национальные школы и специальные классы для учеников-татар в русских школах. На татарском 
языке издавались газеты и журналы, учебная и художественная литература. Всего с 1992 года на эти цели было выделено 
около 300 млн. долларов. 
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Однако переселенцы оказались ребятами строптивыми. Им всего было мало. Они начали создавать собственные 
боевые дружины, устраивали многочисленные скандалы с захватом земель и православных храмов. Вместо них строили 
мечети. Во многих крымских селениях с русскими названиями русских практически не осталось. Если в Севастополе, других 
крупных городах русские по-прежнему доминируют, то села, райцентры активно осваиваются мусульманами.

Сиятельная Порта
Репатриация  крымско-татарского  народа  требовала  больших  средств.  Откуда  они  у  небогатой  Украины?  С 

деньгами у Украины действительно не густо. Зато в процесс активно включилась Турция. Анкара не скупилась на помощь 
единоверцам,  преследуя  свои  далеко  идущие  геополитические  цели.  Возврат  Крыма  в  зону  своего  влияния,  а  по 
возможности и в лоно турецкой государственности является одной из важнейших задач внешней политики Турции.

Таким образом, Анкара хочет восстановить историческую (с ее точки зрения) справедливость и отомстить России 
за многовековое унижение. Ведь почти все русско-турецкие войны выигрывала Россия, громя турок на земле, в горах и на 
море, забирая у Блистательной Порты территории и ослабляя ее влияние.

Несмотря на то, что по официальной статистике крымских татар насчитывается около 10%, в Анкаре, как отмечают 
в Институте стран СНГ, любят говорить о еще 2–3 миллионах крымских татар, которые за все время русско-турецких войн 
якобы переехали в Турцию и там обосновались. Вопрос, насколько их можно олицетворять с ныне живущими в Крыму 
крымскими татарами, весьма спорный. Но это дает Анкаре формальное право активно интересоваться всеми крымскими 
делами, осуществлять крупные инвестиции в экономику полуострова.

Молчание Москвы
В Первопрестольной  за  событиями  в  Крыму  наблюдают  с  олимпийским спокойствием.  МИД  и  наш посол  на 

Украине г-н Черномырдин хранят загадочное молчание. Такой прием действительно в мировой практике имеется: тебя 
унижают,  а  ты  делаешь  вид,  что  ничего  не  происходит.  Только  к  чему  такое  молчание  приведет?  В  Москве  то  ли 
действительно полагают, что происходящее там – сугубо внутриукраинское дело и нам надо держаться подальше, то ли 
осознают бесполезность своего вмешательства. И то и другое крайне плохо. 

Если  Турции позволительно  поддерживать  своих  единоверцев  –  Крым регулярно  посещают  высшие турецкие 
руководители (президент и премьер-министр), – то почему России запрещено защищать своих соотечественников, которые 
подвергаются насилию? Кого на этот раз мы боимся обидеть и чьи интересы стесняемся потеснить?.. 

Вторая власть
С  началом  войны  в  Чечне  в  1994  году  меджлис  крымских  татар  демонстративно  стал  поддерживать  своих 

сторонников по вере, воюющих с Россией. На полуострове фактически в открытую действовали представители Масхадова и 
Басаева.  Они вербовали наемников,  скупали недвижимость,  организовывали отдых и  лечение  боевиков  в  знаменитых 
крымских здравницах. Не заметить этого не мог только слепой либо украинские спецслужбы.

Вслед за чеченскими боевиками в Крым проник и ваххабизм. Боевики его проповедовали открыто, особо не таясь, 
и  призывали  к  джихаду  с  “неверными”.  Практически  легализованное  чеченское  присутствие  породило  моноэтнические 
преступные группировки, контролирующие Сакскую, Бахчисарайскую и Ялтинско-Алуштинскую зоны. 

Однако радикальный ислам появился в  Крыму не с  чеченцами.  В исламе есть разные радикальные течения, 
которые нельзя сводить к одному ваххабизму. Политическая активность крымско-татарского движения с первых дней была 
основана на резком неприятии всего русского.  Это движение нашло полное понимание у украинских властей,  которые 
фактически дали погромщикам зеленый свет. 

Меджлис демонстрирует  все  больше притязаний.  Уже открыто  заявляется,  что  полуостров  –  это  “территория 
мусульман” и что в Крыму надо создать суверенное государство. По данным бывшего председателя Верховного совета 
Крыма Леонида Грача, уже организована параллельная система самоуправления, формируется своеобразная налоговая 
система: с каждого из 262 тысяч мусульман полуострова собираются брать по одной гривне на содержание “этнических 
органов власти”.

Как пояснили нам в Институте стран СНГ, практика радикалов такова: на первом этапе уничтожаются символы 
православной  веры,  на  втором  –  начинается  террор  в  отношении  русских.  Так,  в  2000  году  радикалы  снесли  крест, 
установленный  на  горе  Каматра  около  села  Морское  под  Судаком.  После  этого  акты  вандализма  по  отношению  к 
христианским святыням приняли на полуострове повсеместный характер и получили название “крестоповал”.

Натовский рояль в кустах
Вот здесь-то и может возникнуть ситуация, близкая к косовской. Там тоже большую часть населения составляли 

сербы (русскоязычное население в Крыму),  там тоже были агрессивные косовары (крымско-татарский народ в Крыму), 
была как бы индифферентная к происходящему в Косово Албания (в нашем случае – Турция), было обращение косовар к 
мировому сообществу (читай – США и НАТО!). 

Но  если  в  Косово  США встали на  сторону  косовар,  то  какую позицию они займут  в  Крыму,  пока  неизвестно. 
Открыто поддерживать Турцию в ее притязаниях на Крым США не с руки. Но и лишать Анкару – своего верного союзника по 
блоку – пусть призрачной, но надежды США не захотят. 

Да, собственно, США безразлично, кто будет хозяином в Крыму. Главное, чтобы он “правильно” понимал свою 
роль и не сопротивлялся размещению американских военных баз на полуострове.

Жонглируя подобным образом, США пытаются создать в Крыму ту неустойчивую ситуация, которая благополучно 
замкнет “дугу нестабильности”, простирающуюся от Филиппин до Косово. Само наличие дуги Вашингтон особо не печалит, 
поскольку проблема не в ней, а в том, кто ее контролирует. Теория “управляемых конфликтов” в действии.

В свою очередь, Киев, заигрывая с НАТО, думает, что ничем не рискует. Кто бы ни посягнул на Крым – Россия или 
Турция, – он-де всегда сможет обратиться к альянсу за помощью. Кучма и Ющенко – не Милошевич. Им-то в помощи 
Вашингтон не откажет. Особенно – Ющенко. Здесь, кстати, нелишне напомнить, что лидеры меджлиса Мустафа Джемилев 
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и Рефат Чубаров являются депутатами – членами фракции блока Виктора Ющенко “Наша Украина”. Собственно, ситуация в 
Крыму  расшатывается  во  многом  для  того,  чтобы  показать  неспособность  Леонида  Даниловича  управлять  страной  и 
необходимость смены элит. 

А пока суть да дело, в Крыму регулярно проводятся военные учения “Си бриз”. Их объявленная цель – ликвидация 
последствий некоей  гуманитарной катастрофы, вызванной  беспорядками на этнической почве.  Каждый год происходит 
высадка морских пехотинцев и отработка взаимодействия боевых кораблей. Складывается впечатление, что именно по 
такому сценарию могут развиваться события в недалеком будущем.

1 апреля неизвестные попытались поджечь здание меджлиса крымских татар в Симферополе, забросав рабочие 
кабинеты на втором этаже “коктейлями Молотова”.  В результате  возник  небольшой пожар,  потушить который удалось 
“силами людей, находящихся в кабинетах”. Что это, провокация или очередной виток межэтнического конфликта?

В Эстонии хотят запретить все русское 
09.04.2004 г., РБКdaily

Планомерное сужение русскоязычного информационного поля в Эстонии свидетельствует о том, что балтийская 
страна больше не намерена изображать благостное отношение к нацменьшинствам.

На этой неделе директор Эстонского телевидения (ЭТВ) Ильмар Рааг заявил о том, что продолжать на канале 
трансляцию программ на русском языке дорого и бессмысленно. По его словам, русскоязычные программы находятся в 
сетке лишь в качестве доказательства того, что в стране нет дискриминации нацменьшинств, в том числе и русскоязычного 
населения. Впрочем, причина сокращения этих программ явно не в том, что русские перестали быть «людьми второго 
сорта».  Очевидно,  власти  Эстонии,  до  недавнего  времени  относившиеся  к  «русской  проблеме»  менее  рьяно,  чем  в 
соседней  Латвии,  решили  если  не  принудить  к  ассимиляции,  то  лишить  необходимого  информационного  поля 
существенную долю населения. У русских, таким образом, остается выбор: либо смотреть русские передачи на платных 
каналах, либо отказываться от них вовсе. 

За полтора месяца до вступления в Евросоюз в Эстонии актуализируется вопрос – что делать с проживающими 
здесь русскими? На этой неделе, например, русскоязычные средства массовой информации обвинили в том, что они ведут 
антиэстонскую пропаганду по указке России.  Поначалу критика была направлена в адрес Первого Балтийского канала, 
который вещает в трех странах Балтии и выступает оператором Первого канала. Предметом возмущения стали передачи, в 
том числе и новостные выпуски, которые, по мнению эстонских чиновников, наносят вред реноме государства и наполнены 
российской  пропагандой  (к  пропаганде,  например,  были  отнесены  сообщения  о  повышении  цен  в  Эстонии  накануне 
вступления этой страны в Евросоюз).  Однако с  вещателем,  суммарная аудитория которого превышает 2  млн человек, 
справиться довольно трудно – не вводить же цензуру в стране, которая в мае станет полноправным членом ЕС. Поэтому 
эстонские власти решили найти себе противника послабее. 

И в минувшую среду директор Эстонского телевидения (ЭТВ) Ильмар Рааг заявил, что продолжать на канале 
трансляцию  программ  на  русском  языке,  на  его  взгляд,  дорого  и  бессмысленно.  Он  пояснил,  что  эти  программы 
показывались до сих пор лишьдля того, чтобы показать: в Эстонии не проводится дискриминация нацменьшинств. То есть, 
собственно, не для русских, а для европейцев. (Напомним: по данным Института стран СНГ, в Эстонии 50% населения – 
русскоязычные, а всего там проживает около 1 млн 400 тыс. человек). Далее г-н Рааг развил свою мысль – он сообщил, что 
необходимо  противодействовать  «идущей  с  российских  телеканалов  пропаганде»,  для  чего  нужно  создать  лояльный 
эстонским властям местный русскоязычный телеканал. «То, что сейчас происходит в эстонских СМИ, – яркое свидетельство 
того, как начинают вести себя страны, вступающие в ЕС, – сказала RBC daily заведующая отделом диаспор Института стран 
СНГ Александра  Докучаева.  –  От  них  требуется соблюдать  права  нацменьшинств,  чего  они  не  делают.  Люди вправе 
рассчитывать  на  осуществление  своего  права  получать  информацию на  своем родном языке,  а  в  Эстонии,  напротив, 
отказываются от вещания на русском. И это притом, что половина населения – русскоязычные». 

По мнению представителей различных организаций в Эстонии, с которым побеседовала корреспондент RBC daily, 
русскоязычное  информационное  поле  в  этой  стране  и  так  сравнительно  невелико.  Радиостанция,  несколько  газет  – 
ежедневных и еженедельных – с небольшими тиражами. А объем телевещания на русском языке не превышает 7–8%. «На 
Эстонском телевидении передачи на русском языке ставят в неудобное время, делают неинтересными, нерейтинговыми и, 
как следствие, сокращают их количество, – сказал RBC daily директор Центра информации по правам человека Алексей 
Семенов.  –  И  я  бы  сказал,  что  российской  пропаганды,  к  сожалению,  нет».  По  мнению  г-на  Семенова,  обвинения  в 
дезинформации – из разряда пройденного, только раньше они назывались «антисоветской агитацией» и «клеветническими 
измышлениями».  Сходного  мнения  придерживается  и  председатель  таллинского  Союза  российских  граждан Владимир 
Лебедев. «Лучше не смотреть никаких передач, чем смотреть то, что сейчас предлагается на местном телевидении. Нам 
нужны не «подачки»,  которыепоказывают, как  заботятся здесь о русскоязычном населении, а нормальное вещание», – 
считает он. По его мнению, недовольство эстонских чиновников вызвано тем, что тот же Первый Балтийский стал давать 
более объективную информацию, что не понравилось ни местным властям, ни конкурентам телеканала. Что же касается так 
называемой дезинформации, то в ней, на взгляд собеседника RBC daily, виноваты сами местные власти. «Хочу сказать, что 
подрывную  деятельность  в  отношении  эстонского  государства,  его  независимости  ведут,  прежде  всего,  чиновники  из 
министерства иностранных дел,  –  сказал RBC daily  Владимир Лебедев.  –  Даже министр не может с  ними справиться, 
переломить их демонстративное сопротивление. В них нет уважения к населению своей страны». Российское население 
подталкивают к тому, чтобы оно переходило на платные телеканалы, которые предлагают довольно обширную сетку не 
только российских, но и немецких и скандинавских вещателей. Абонентская плата за кабельное телевидение, по словам г-
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на Лебедева, составляет в пересчете с крон порядка 100 рублей (средняя зарплата русских в Эстонии – около 6 тысяч 
рублей). А о том, что подобный исход наиболее вероятен, свидетельствует статистика. Не меньше десяти русскоязычных 
каналов прекратили в последнее время работу в Эстонии, а еще столько же «избавились» от русского блока в своих сетках. 

По  мнению  г-жи  Докучаевой,  подобная  ситуация  свидетельствует  о  полном пренебрежении  Эстонией  своими 
обязательствами  и  о  недружественном  отношении  к  России.  «Подобное  поведение  не  доведет  до  добра  и  лишь 
спровоцирует новый виток напряженности», – прокомментировала RBC daily Александра Докучаева. Вместе с тем, по ее 
словам, русскоязычное население все еще рассчитывает, что вступление в ЕС вынудит страны Балтии изменить по сути 
дискриминационные  законодательства.  Однако  насколько  эти  надежды  оправданны,  показывают  факты.  «Латвия  уже 
«ломает» русских, – говорит г-жа Докучаева. – А Эстония, хотя и перенесла реформу образования на 2007 год, в данном 
случае пренебрегла демократическими нормами. Это определенная политика, направленная на ассимиляцию населения». 
Однако  Алексей  Семенов  считает  иначе.  «Думаю,  у  эстонцев  не  хватит  психологических  ресурсов  для  ассимиляции 
русскоязычного населения, – сказал он RBC daily. – Наиболее вероятна постепенная маргинализация и дискриминация 
русских в Эстонии». 

Россия рискует потерять Украину
12.04.2004 г., RBCdaily

В случае окончательного провала политической реформы и победы правых во главе с Виктором Ющенко.
Провал законопроекта об установлении на Украине парламентской республики на прошлой неделе поставил под 

угрозу проведение всей политической реформы в этой стране. Соответственно, под сомнением оказалась и победа на 
осенних  президентских  выборах  кандидата  от  «партии  власти»  Виктора  Януковича.  По  мнению  российских  экспертов, 
голосование было провалено в результате сговора Кучмы и лидера правых Виктора Ющенко. Они полагают, что Кучма 
согласился  «сдать»  выборы и  политическую  реформу  в  обмен  на  гарантии  неприкосновенности.  Впрочем,  украинские 
политологи  считают,  что  никакого  сговора  нет  и голосование  не  удалось  из-за того,  что некоторые сторонники  Кучмы 
пытались в последний момент поднять ставки в торге за свою лояльность.  По мнению украинских экспертов, шанс на 
одобрение проекта политической реформы все еще остается. Но, как бы то ни было, наблюдатели считают, что России 
необходимо  занять  активную  позицию  и  поддержать  сторонников  реформы.  В  противном  случае  риск  окончательно 
потерять Украину как потенциального близкого партнера становится слишком велик. 

Для того чтобы одобрить законопроект о реформе в минувший четверг, Верховной Раде не хватило всего лишь 
шести  голосов.  Законопроект  предусматривал  переход  значительной  части  полномочий  президента  к  парламенту. 
Изначально реформа была инициирована Леонидом Кучмой, который хотел таким образом обеспечить почву для победы 
на  выборах  своего  «наследника»  Виктора  Януковича.  Против  реформы,  выводя  на  улицы  тысячные  демонстрации, 
выступают  правые под руководством Виктора Ющенко.  Эксперты полагают,  что принятие реформы при любом исходе 
осенних выборов пошло бы на пользу России. По их мнению, власть парламента была бы по определению прагматичнее, 
чем более или менее авторитарный президентский режим. А парламентское большинство, полагают политологи, никогда не 
может быть однозначно антироссийским. В итоге, по общему мнению, в случае реализации реформы Россия могла бы в 
будущем рассчитывать на пересмотр в свою пользу многих важных экономических вопросов (например, таких, как работа 
нефтепровода Одесса – Броды), которые ранее были решены под влиянием антироссийских настроений. Однако теперь 
перспективы такого развития событий оказались под вопросом. 

По мнению руководителя отдела Украины Института стран СНГ Кирилла Фролова, версия о том, что Кучме не 
удалось добрать шесть голосов, просто смешна. «Кучма боится потерять толику властного суверенитета и надеется на 
гарантии  Ющенко  и  администрации США,  –  сказал  г-н  Фролов  RBC daily.  –  Очевидно,  что,  официально  поддерживая 
Януковича, представители Кучмы ведут переговоры о капитуляции с Ющенко». По мнению Кирилла Фролова, сговор Кучмы 
и  Ющенко,  а  также  провал  политической  реформы –  цель  Соединенных  Штатов.  И,  судя  по  тому,  как  Леонид Кучма 
поддерживал ратификацию Радой меморандума Украины и НАТО, отмечает г-н Фролов, американцам удалось добиться 
своего. Однако эксперт Института стран СНГ полагает, что Кучма рискует жестоко разочароваться в своих новых партнерах. 
«Остается  только  удивляться  политической  недальновидности  Кучмы:  его  ничему  не  научила  судьба  Шеварднадзе,  – 
говорит  Кирилл  Фролов.  –  Ведь,  хотя  сам  Шеварднадзе  на  свободе,  многие  его  сторонники  и  члены  семьи  сидят  за 
решеткой». Он полагает, что США не остановятся перед тем, чтобы отдать под суд и Кучму, и его нынешнее окружение; и 
приговор американского суда бывшему украинскому премьеру Павлу Лазаренко – лучшее тому доказательство. 

В результате провала голосования на прошлой неделе,  по мнению Кирилла Фролова,  политическая реформа 
может «не поспеть» к президентским выборам. «Согласно Конституции Украины, вопрос может быть рассмотрен только 
осенью, – говорит он. – Поэтому реформа может не успеть к выборам президента. А Ющенко как раз и рассчитывает на то, 
что реформа будет провалена». Однако украинские аналитики смотрят на перспективы реформы несколько оптимистичнее. 
«Ситуация не вполне ясная. Наиболее вероятно возобновление рассмотрения того же вопроса через неделю, – сказал RBC 
daily директор Киевского центра политических исследований и конфликтологии Михаил Погребинский. – Все зависит от того, 
есть ли «запас прочности» для того, чтобы собрать нужные голоса. Шансы довольно приличные – 50 на 50, но уверенности 
уже  нет».  Дело  в  том,  что  после  голосования  сторонники  реформы  заявили,  что  на  голосование  был  поставлен 
законопроект  с  «неправильным» номером.  Таким образом они рассчитывают по формальному поводу снова поставить 
проект  на  голосование.  Возможно,  им  это  удастся  –  во  всяком  случае,  г-н  Погребинский  не  придерживается 
конспирологической версии причин недавнего провала. «Судя по фигурам, которые не голосовали, сговор маловероятен. 
Просто эти люди не выторговали себе то, что хотели, – говорит Михаил Погребинский. – Конечно, люди Ющенко тоже 
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работали  –  но  особого  эффекта  я  не  заметил.  Я  считаю,  что  это  вопрос  личного  торга,  и  искать  здесь  серьезные 
политические причины не нужно». 

Таким образом, судьба политической реформы может решиться в ближайшую неделю-две. Но в любом случае, по 
мнению экспертов, России нужно активно действовать, чтобы не допустить провала столь необходимых ей преобразований. 
«Многое  зависит  от  семьи Кучмы,  его  окружения.  Возможно,  осенью они  предложат  еще более  радикальный вариант 
реформы, – говорит Кирилл Фролов. – Интерес России в том, чтобы выйти на эту часть окружения Кучмы – ту, которая в 
случае победы Ющенко потеряет все, включая личную свободу». Если реформа не состоится вовсе – это будет проигрыш 
Януковича как ставленника нынешней партии власти и автоматическая победа Ющенко, отмечает эксперт. А Ющенко, по 
его мнению, будет действовать «решительно и беспощадно» – как в отношении украинских элит, так и в отношении России. 
«На любой протест со стороны России будет следовать предложение ввести на территорию Украины войска НАТО. Никаких 
иллюзий на этот счет быть не может, – полагает Кирилл Фролов. – Поэтому, если мы не хотим потерять Украину навсегда, 
мы должны найти этих людей в окружении Кучмы (которые выдвинут болеерадикальный вариант реформы)». 

Белоруссия соберет НДС за экспорт второстепенных российских 
товаров

02.04.2004 г., Sostav.Ru 
Александр Беккер, Светлана Иванова

Москва готова перейти в торговле с Белоруссией на принцип страны назначения при уплате НДС, но не хочет 
компенсировать республике потери за прошлые годы. По мнению экспертов, такое решение свидетельствует о крушении 
курса на экономическую интеграцию двух государств. 

Сейчас  в  торговле  с  Белоруссией  Россия  взимает  НДС по  принципу  страны происхождения,  т.  е.  деньги  от 
экспорта поступают в российский бюджет. Минск давно возражал против этой схемы. За три года - с 2000 по 2003 г. - 
Белоруссия насчитала $780 млн потерь и требовала от  Москвы компенсировать их.  "С 1999 г.  мы вели переговоры с 
Россией,  чтобы  косвенные  налоги  взимались  по  стране  назначения",  -  напоминает  начальник  управления  Минфина 
Белоруссии  Владислав  Татаринович.  "Таковы  международные  правила  и  требования  ВТО",  -  добавляет  руководитель 
отдела того же ведомства Любовь Тарарышкина. 

Вчера российские чиновники частично согласились с претензиями Минска. Первый замминистра финансов Сергей 
Шаталов заявил агентству "Интерфакс", что Минфин предлагает правительству со следующего года перейти в торговле с 
Белоруссией на уплату НДС по стране назначения. Соответствующие поправки в законодательство ведомство собирается 
внести  в  правительство  сегодня.  Это  решение  Шаталов  объяснил  тем,  что  две  страны  так  и  не  договорились  о 
строительстве союзного государства по общим принципам и с единой налоговой системой.  При этом,  сказал Шаталов, 
компенсировать  Белоруссии  потери  прошлых лет  по  НДС Россия  не  собирается.  Более  того,  добавляет  замминистра 
финансов  Михаил  Моторин,  уплата  НДС  по  стране  назначения  не  будет  касаться  поставок  в  Белоруссию  основных 
российских экспортных товаров - нефти и газа. "Эти изъятия в соответствии с Налоговым кодексом действуют в торговле со 
странами СНГ", - сказал чиновник. 

Товарооборот России и Белоруссии в 2003 г. составил $11,5 млрд, в том числе экспорт - $7 млрд, а импорт - $4,5  
млрд. Нефти поставлено на $1,5 млрд, а газа - на $0,5 млрд. 

По словам Моторина, потери России с учетом изъятия энергоносителей из нового режима будут невелики. Если 
бы новые правила действовали в 2003 г. , то Россия заплатила бы в бюджет Белоруссии $900 млн НДС, а Белоруссия 
отдала бы в российскую казну $810 млн. Чтобы смягчить убытки белорусских предприятий, которые, экспортируя в Россию, 
будут  вынуждены  уплачивать  НДС  в  бюджеты  обеих  стран,  Шаталов  предлагает  Белоруссии  подписать  типовое 
соглашение об избежании двойного налогообложения. Белоруссию же не устраивает и эта схема. "Для нас приемлемо, 
чтобы НДС [в бюджет Белоруссии] уплачивался полностью [без изъятий]", - говорит Тарарышкина. 

Впрочем,  оговорился  Шаталов,  если  союзное  государство  все  же  начнет  работать,  страны  могут  "легко" 
переиграть  историю  и  "вернуться  к  принципу  [взимания  НДС]  по  стране  происхождения".  Эксперты  не  разделяют  его 
оптимизма. Завотделом Белоруссии Института стран СНГ Александр Фадеев отмечает, что "принцип взимания НДС по 
стране происхождения был привязан к введению единой валюты [с 2005 г. ]" и после "срыва договоренностей по рублю не 
имеет  смысла".  По  его  мнению,  перевод  расчетов  на  принцип  страны  назначения  "по  сути  означает  окончательное 
сворачивание интеграции с Белоруссией". Независимый белорусский эксперт Ярослав Романчук расценивает шаг России 
как  признание  того,  что  "союзного  государства,  единой  таможенной  территории  и  экономического  пространства  нет". 
"Неизбежно  теперь  установление  и  таможенной  границы  (вместо  свободной  таможенной  зоны),  чтобы  фиксировать 
перемещение товаров", - полагает Романчук.

Паритет по-узбекски. Ислам Каримов займется возрождением 
прежних тесных торгово-экономических связей с Москвой

13.04.2004 г., Независимая газета
Виктория Панфилова 

Завтра  в  российскую  столицу  с  рабочим  визитом  прибывает  президент  Узбекистана  Ислам  Каримов.  О 
переговорах на высшем уровне лидеры двух государств договорились еще в марте. Глава Узбекистана не раз подчеркивал 
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заинтересованность своей страны в расширении сотрудничества с  Москвой. Ведь отношения Ташкента с Вашингтоном 
давно уже миновали первоначальный романтический этап союзнической эйфории. Нынешний визит Ислама Каримова, по 
сути,  является  продолжением  диалога  с  Владимиром  Путиным,  начатого  летом  прошлого  года  в  Самарканде.  В 
политической  части  переговоров,  если  опустить  протокольные  темы,  особое  внимание  будет  уделено 
антитеррористической проблематике. 

Как  известно,  Узбекистан  на  прошлой  неделе  подвергся  масштабной  атаке  международных  террористов.  О 
результатах расследования событий в Ташкенте и Бухаре сообщил 9 апреля генпрокурор Рашид Кадыров. По его словам, 
«к  взрывам  в  столице  причастна  террористическая  организация  «Аль-Каида».  Ислам  Каримов  намерен  обсудить  с 
Владимиром Путиным состояние безопасности как в Центральной Азии в целом, так и в Узбекистане в частности, а также 
рассказать о том, какие меры принимаются для стабилизации ситуации. 

Еще в Самарканде лидеры двух стран достигли соглашения в газовой отрасли, по которому с 2005 г. поставки 
узбекского газа должны быть увеличены до 10 млрд. кубометров. Российские нефтегазовые компании проявляют при этом 
большой интерес к разведывательным работам и освоению новых ресурсов, и российская сторона намерена инвестировать 
в подобные проекты 300 млн. долл. 

В  прошлом году  был  также  поднят  вопрос  о  взаимодействии  в  авиапромышленной  сфере.  Как  известно,  на 
Ташкентском  авиационном  ПО  им.  Чкалова  (ТАПОиЧ)  при  содействии  КБ  «Ильюшин»  собирают  «грузовики»  Ил-76  и 
пассажирские лайнеры Ил-114. Продолжение сотрудничества даст Узбекистану возможность существенно пополнить свой 
бюджет,  сохранить  и  развить  собственный  авиапром.  Москва,  в  свою  очередь,  заинтересована  в  обновлении  парка 
гражданской авиации. «Однако переговорный процесс затянулся. Есть мнение, что перевести производство в Воронеж в 
стратегическом плане для Москвы было бы предпочтительнее. Но, с другой стороны, это связано с серьезными затратами», 
–  считает  завотделом Средней  Азии  и Казахстана  Института  стран СНГ Андрей  Грозин.  По  оценке  экспертов,  на  это 
потребуется несколько миллиардов долларов. Между тем России уже сейчас остро необходимы самолеты класса Ил-114, 
отвечающие  жестким  требованиям  ИКАО  (Международная  организация  гражданской  авиации  –  специализированное 
учреждение ООН)  по  уровню шума,  вредным выбросам в  атмосферу,  оснащенности средствами навигации и т.д.  Они 
должны заменить давно устаревшие Ан-24, Ту-134 и Як-40. Скорее всего, вопрос о взаимодействии в авиапромышленной 
сфере станет на встрече двух президентов одним из основных. Главы двух стран рассмотрят в том числе проект о создании 
совместного  предприятия  на  территории  Узбекистана  по  ремонту  вертолетов  типа  Ми-8  и  Ми-24  на  базе  дочернего 
предприятия Чирчикского авиаремонтного завода концерна «ТАПОиЧ». 

Однако  российско-узбекское  сотрудничество  может  быть  взаимовыгодным  не  только  по  этим  направлениям. 
Узбекистан называют сердцем Центральной Азии не только из-за его географического положения, но и в силу ведущей 
роли республики в жизни региона. Страна занимает второе место после Казахстана по площади и лидирует по численности 
населения – около 25 млн. человек. Эксперты называют Узбекистан наиболее перспективным региональным государством: 
недаром именно его Америка выбрала в качестве одного из основных плацдармов в борьбе с терроризмом. Причем с 
усилением влияния  США  кардинально  начала  меняться  ситуация  в  Центральной  Азии  в  целом.  На  этой  волне  даже 
Казахстан, тесно связанный с Россией, неожиданно решил транспортировать свою нефть по трубопроводу Баку–Тбилиси – 
Джейхан  (БТД).  По  мнению  директора  Института  гуманитарно-политических  исследований  Вячеслава  Игрунова,  это 
свидетельствует  о том,  что «существуют непубличные контакты,  которые ведут  к  развитию трубопроводной системы в 
обход  России».  Для  России  в  сложившейся  ситуации  важно  развивать  отношения  с  Узбекистаном,  считает  Вячеслав 
Игрунов. 

В  недавнем  докладе  ЮНИСЕФ  говорится,  что  «Узбекистан  по  ряду  показателей  по  итогам  2003  г.  занимает 
лидирующие позиции в СНГ и Центральной Азии».  Проводимые в  стране реформы позволили поднять уровень жизни 
населения и добиться заметного экономического роста. В докладе ЮНИСЕФ, в частности, отмечается, что рост ВВП по 
отношению к 1991 г. в Узбекистане составил 106,8%. Это наивысший показатель среди стран СНГ (для сравнения, в России 
– 64,3%, в Казахстане – 85,6%).  Наряду с этим объем государственных расходов на здравоохранение и образование в 
республике также является наибольшим.  По оценке международных экспертов,  Узбекистан сегодня является наиболее 
промышленно  развитым  государством  региона  и  представляет  для  России  значительный  интерес  как  партнер  по 
производственной  кооперации.  Кроме  того,  Россия  может  поставлять  в  Узбекистан  промышленное  и  медицинское 
оборудование, лес, изделия из черных металлов. В то же время Узбекистан всегда был одним из важных поставщиков 
сырья для текстильной и пищевой промышленности России. Тот факт, что сегодня прежние связи во многом утеряны, стали 
причиной  нескрываемой  досады  Владимира  Путина  в  ходе  упомянутой  самаркандской  встречи.  Впрочем,  нельзя  не 
отметить, что по итогам 2003 г. двусторонний товарооборот все же возрос на 26% и составил около 1200 млн. долл. США. 

Несмотря на то что Узбекистан по-прежнему является главным поставщиком хлопка в Россию, Москву тем не 
менее  не  удовлетворяют  существующие  договоренности.  «Российская  текстильная  промышленность  закупает  сейчас 
узбекский  хлопок  через  третьи  страны»,  –  сказал  в  Самарканде  Путин.  А ведь  хлопок  кроме легкой  промышленности 
закупает также и Министерство обороны России. 

Договориться  странам мешает  то,  что  российский  покупатель  не  всегда  готов  платить  в  твердой  валюте.  По 
словам президента Каримова, «Мы можем поставлять в Россию столько хлопка, за сколько вы сможете заплатить. Но мы 
готовы продавать хлопковолокно за валюту, а на эти доллары у вас же будем покупать все, что нас интересует». Столь 
осознанно-прагматичный подход позволяет надеяться, что предстоящий визит Ислама Каримова окажется плодотворным и 
взаимовыгодным для обеих сторон.
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Интервью К.Ф.Затулина, депутата Госдумы РФ, директора 
института стран СНГ главному редактору интернет-сайта "Единое 
Отечество" Валерию Каурову

13.04.2004 г., www.otechestvo.org.ua
Валерий  Куров:  -  Украина  подписала  Меморандум  о  взаимодействии  с  НАТО.  Хотелось  бы  услышать  Ваш 

комментарий?
Константин Затулин:  -  В  России  продолжают  надеяться на  президента  Кучму,  я  имею в  виду  официальную 

Россию, и рассчитывают, что ее сдержанность будет оценена. Лично я считаю, что мы могли бы поставить точки над i. Что 
касается Меморандума. Я во вторник буду предлагать Комитету Государственной Думы вынести на пленарное заседание, 
которое состоится в ближайшую среду, проект заявления, посвященный принятию Верховной Радой Украины и подписанию 
Л. Кучмой этого Меморандума. Я думаю, что в России промедлили с оценкой документа, поддержанного Верховной Радой. 
В  подготовленном  думой  Заявлении  в  связи  с  расширением  НАТО,  к  сожалению,  многие  мысли  были  высказаны  в 
завуалированной форме -  там не было названо ни Украины,  ни нашего конкретного беспокойства по поводу принятия 
Меморандума.  Подготовленный  мной  проект,  где  четко  высказано  беспокойство  по  поводу  политики  государств  СНГ, 
делающих без консультаций с Россией шаги в направлении НАТО, не был оценен во всей полноте и прошел другой проект. 
В результате того, что мы в Государственной Думе, я уже не говорю о Министерстве иностранных дел или Президенте, 
недостаточно  четко  выразили  свою позицию,  стало  возможным подписание  этого  Меморандума  после  его  принятия  в 
Верховной Раде Украины, Президентом Л. Кучмой.

Я считаю, что это часть готовящейся сделки, связанной с процедурой передачи власти на Украине. Это элемент 
подготовки к выборам Президента Украины, вкупе с тем голосованием, которое прошло вчера и позавчера в Верховной 
Раде и, которым была заблокирована, по крайней мере на время, идея реформы, предложенная президентом Кучмой. Это, 
мне кажется, является частью какого-то пакета, который за спиной России согласовывается между противоборствующими 
внутри Украины силами: между властью, которая теряет последние голоса и возможности сохранить себя и прозападной 
оппозицией. Я уверен, что они находят общий язык за счет России.

То, что касается Меморандума, это явно жест не дружественный по отношению к России. Россия подписала с 
Украиной Договор о дружбе, сотрудничестве и стратегическом партнерстве и я буду предлагать для рассмотрения Думой 
проект заявления, в котором будет прямо сказано, что подписание этого Меморандума является серьезным основанием для 
того, чтобы вернуться к вопросу о Договоре о дружбе, сотрудничестве и партнерстве и оценить, насколько у нас на самом 
деле  существует  это  самое  партнерство.  В  то  время  как  мы  возражаем  против  расширения  НАТО,  на  Украине  это 
приветствуют не уровне МИДа и подписывают Меморандум на уровне ВР и Президента. Я считаю, что это совершенно не 
соответствует духу дружбы, сотрудничества и стратегического партнерства.

В.К.: - Какова реакция России на события в Крыму и Бахчисарае, на поддержку меджлиса Турцией и заигрывание с 
ней президента Кучмы, его нежелание, с одной стороны, встречаться с русской общественностью, по сути, игнорирование 
русских в Крыму, а с другой стороны встречи с экстремистской незарегистрированной организаций - "крымско-татарский 
меджлис", во главе с гражданином Турции? 

К.З.: -  Все, что касается Кучмы, все меньше меня интересует. Кучма - это уходящая фигура на политическом 
небосклоне Украине и никакие маневры по сохранению власти, судя по всему, не состоятся. А сейчас Л.Кучма больше всего 
обеспокоен гарантиями свободы и неприкосновенности после ухода с поста президента. Это мое мнению, основанное на 
многолетнем наблюдении за жизненным путем и политической деятельностью этого политика, неоднократно спасаемого 
Россией от потери власти и, неоднократно предаваемой им же. Поэтому, то, что касается Крыма, все связанное с Крымом 
для  России  приобретет  совершенно  новый  смысл  после  президентских  выборов  на  Украине.  Мы  еще  почувствуем, 
насколько  правы  были  те  российские  политики,  кто  предупреждал,  что  нельзя  предаваться  всяким  конъюнктурным 
договоренностям,  забывать  о  наших соотечественниках  и  о  национальных интересах  России  на  Украине  и в  Крыму в 
частности.  Поэтому  то,  что  президент  Кучма  нас  "водит  за  нос"  когда  дело  касается  русского  языка,  канонического 
Православия как фактора, объединяющего наши народы, когда дело касается особо уязвимых и деликатных вопросов, 
таких как Крым, Новороссия - это все встанет со всей очевидностью перед российской и украинской властью после смены 
Президента осенью этого года. Ясно, что Кучма больше Президентом не будет, и тот, кто придет ему на смену, должен 
будет формировать свою повестку дня. И, мне кажется, мы должны быть к этому готовы...

В.К.: - Константин Федорович, прокомментируйте пожалуйста решение Кабмина Украины, возглавляемого, будто 
бы пророссийским премьером В.  Януковичем,  выходцем из  русскоязычной  Донеччины,  об  эксплуатации нефтепровода 
Одесса -Броды в прямом направлении?

К.Ф.: - Реверс, выгодный как Украине, так и России - не проходит. Проходит прокачка азербайджанской нефти в 
прямом направлении, что весьма сомнительно, т.к., недавно звучали заявления Азербайджана об отказе поставок, да и в 
Грузии, осуществляющей транзит - неспокойно... Однако, выбрали именно этот вариант и это лишний раз свидетельствует, 
что политики на Украине, пользующиеся поддержкой России, и только благодаря России удерживающие власть, в раскладе 
политических сил, далеки, на самом деле, даже от каких-то компромиссных решений, которые могли бы удовлетворить 
Россию. Мы во всем идем навстречу и во всем шли навстречу и Л. Кучме и тем, кто с ним связан. Но мы не видим, как мне  
кажется,  взаимности  в  этом вопросе.  И  это  не  просто  вопрос,  по  которому  мы можем получить,  можем не  получить 
взаимность. Вопрос, который свидетельствует о том, что по сути своей нынешняя власть остается антироссийской, она не 
учитывает ни интересы России, ни тревоги и боли русского населения Украины, ни, в конце концов, тревоги и боли того 
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украинского населения,  которое не хотело бы разрывать исторические узы дружбы с Россией и лоно общего для нас 
Православия.

Нынешняя  власть  настроена  по-другому,  а  все  остальное  -  политика  и  конъюнктура.  Вот  конъюнктурой  они 
занимаются и "водят за нос" некоторых людей у нас в России, к сожалению, эти люди предрасположены к тому, чтобы их 
"водили за нос". У нас в России все - таки происходит очищение. Мало по-малу, особенно с началом своего нового срока, 
Президент В.Путин избавляется от тех кто был ему дан в "сторожа ельцинского наследства", тех кто определял политику 
внутреннюю и внешнюю еще во времена Бориса Николаевича, когда национальные интересы России были вне закона. Я 
надеюсь, что этот период заканчивается. Потенциал России и ее возможности таковы что, никогда не поздно вспомнить и 
заняться  национальными  интересами  России  и  вопросами  поддержки  тех  сил  на  Украине,  которые  выступают  за 
нерушимый  и  исторически  оправданный  союз  восточно-славянской  цивилизации,  если  их,  конечно  же,  до  этого  не 
уничтожат, не загонят в гетто. Я на это рассчитываю... 

В. К.:- Ваш опыт поддержки соотечественников и Ваше влияние, статус Депутата ГД РФ изменит ли отношение к 
этой проблеме в России?

К.Ф.:- Один в поле не воин, но, думаю, что я не один. Я рассчитываю на то, что постепенно все яснее будет 
становиться то,  что мы давно уже утверждали, что нельзя в угоду каким-то конъюнктурным обстоятельствам забывать 
наследие истории, игнорировать базовые вопросы, а заниматься второстепенными. Никакая приватизация газопроводов 
или даже решение вопроса о нефтепроводе "Одесса-Броды" не заменит внимания к положению наших соотечественников 
или внимания к таким вопросам, как наше общее Православие. Это всегда должно быть во главе угла, остальное должно 
быть сопутствующим, второстепенным, важным, но не главным вопросом. У нас же в течение долгого времени, те, кто еще 
при  Ельцине  оказались  в  обойме  политической  элиты  считали,  что  главное  это  зарабатывать  "деньгу",  вот  они  её  и 
зарабатывали.  Некоторые до  зарабатывались  до  того,  что  в  конце концов запутали Украину  и Россию вокруг  газовых 
долгов. Сегодня они, как Вы знаете, представляют Россию на Украине и я не думаю что это к лучшему, потому что они так и 
не поняли в  чем суть Российской национальной политики по отношению к  Украинскому государству.  Они по-прежнему 
озабочены своими прежними договоренностями, своими взаимоотношениями в рамках газовых сделок и тому подобными 
вещами. Я считаю, что это не главное. Первое и основное - это поддержать тех людей и организации соотечественников на 
Украине,  которые  хотят  дружить  с  Россией,  добиться,  все-таки,  уважительного  отношения  к  русскому  образованию, 
русскому  языку,  добиться  от  власти  Украины  прекращения  поддержки  филаретовского  раскола,  католического 
прозелитизма и происков против Украинской Православной Церкви, против Московского Патриархата. Я, как Депутат ГД РФ 
и Директор Института стран СНГ всегда готов, в меру своих сил, прийти на помощь русским соотечественникам и буду 
прилагать все усилия для решения наболевших вопросов. Крепитесь и не падайте духом!

А депутат писал лично премьеру....
14.04.2004 г.,  Литературная газета

Лидия ГРАФОВА, председатель исполкома "Форума 
переселенческих организаций"

По следам выступлений "ЛГ"
"России нужен закон о репатриации" - называлось интервью с депутатом Госдумы РФ Константином Затулиным, 

опубликованное  в  "Литературной  газете"  (N  12  -  13)  31  марта  2004  г.  Болеющий  трагедией  наших  брошенных 
соотечественников начиная с 1992 года, Затулин говорил не только о законе, но и о необходимости кардинально изменить 
всю государственную миграционную политику России.

Сегодня  сутью  этой  политики  стала  исключительно  борьба  с  нелегальной  миграцией,  а  желанные 
соотечественники просто забыты. Переселение в Россию на постоянное место жительства практически прекратилось. Про 
потерю Сибири и Дальнего Востока многие говорят уже как о неизбежности. Так что нынешняя репрессивная миграционная 
политика, развернутая под флагом борьбы с терроризмом и защиты национальной безопасности России, на самом деле 
представляет собой настоящую серьезную угрозу этой безопасности.

Затулин предлагает изменить вектор миграционной политики на прямо противоположный: принимать мигрантов 
вместо  того,  чтоб  "держать  их  и  не  пущать".  А  для  этого,  по  мнению депутата,  нужно  и  законы изменить,  и  создать 
государственный орган, который был бы адекватен глобальной проблеме. С предложением создать такой сильный орган, 
координирующий  две  "сообщающиеся"  проблемы:  судьбу  "отрезанных"  от  России  соотечественников  и  судьбу 
соотечественников возвращающихся (репатриантов), не раз выступал и Ю.М. Лужков.

Про все про это депутат Затулин написал убедительное письмо в правительство РФ и лично вручил его М.Е. 
Фрадкову, когда тот приходил представляться в Госдуму. И вот на днях получен ответ. Удручающий. Первый заместитель 
министра Минэкономразвития М.Э. Дмитриев, рассмотревший по поручению аппарата правительства РФ письмо Затулина, 
сообщает  депутату  "свеженькую  новость".  О  том,  что  ровно  два  года  назад,  в  апреле  2002  г.  указом  президента  РФ 
проблема соотечественников, проживающих за рубежом, была передана в ведение Министерства иностранных дел.

Может  создаться  впечатление,  что  в  уважаемом  Минэкономразвития  работают  неграмотные  чиновники,  не 
умеющие читать. Вот что писал Затулин Фрадкову: "...Для МИДа работа с соотечественниками никогда не сможет стать 
главным направлением деятельности, так же как миграция - главным делом для МВД". Вот так. Черным по белому. Уже 
много лет подряд. С упорством дятла. И все как один эксперты доказывают давно очевидную истину: мигранты нужны 
России как воздух, без мигрантов у России просто нет будущего. Власти предержащие не слышат. В упор не видят, как 
необратимо "уплывают" от нас богатейшая Сибирь и наш Дальний Восток. Подумать только: почти десять лет идет война в 
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Чечне, чтоб не допустить прецедента отделения от России какой бы то ни было ее части, а тут добровольно сдается чуть ли 
не половина российских земель.

Откуда такая слепота-глухота? Дмитриев невозмутимо сообщает Затулину очередную "сенсационную новость": 
"...Указом Президента РФ от 9 марта 2004 г. N 314 утверждена новая структура федеральных органов исполнительной 
власти Российской Федерации, которой не предусмотрено создание федерального органа исполнительной власти по делам 
соотечественников за рубежом".

Мне тут вспоминается старый детский анекдот. По городской площади идет человек, у которого в ушах бананы. 
Ему встречается другой человек и удивленно кричит: "Послушайте! У вас в ушах бананы!" Тот трясет головой и, в свою 
очередь, кричит: "Не слышу! У меня в ушах бананы..."

В ответе замминистра нет ни слова про репатриацию. Отвечая Затулину по поручению правительства, Дмитриев 
демонстрирует  "частичное"  чиновничье  видение:  закрывает  глаза  на  двуединство  проблемы  и  не  касается  миграции, 
поскольку она в ведении МВД а МВД, как известно, подчиняется не правительству, а только президенту. Но вот ведь как 
интересно получается: здесь Минэкономразвития не решается и слова в адрес МВД возразить, а когда в прошлом году шла 
битва за бюджет и МВД просило выделить из казны на обустройство вынужденных мигрантов около 600 млн. рублей, не 
кто-нибудь, а именно - Минэкономразвития срезало эту сумму больше, чем вдвое - до 250 млн.

Так что было бы несправедливо всю вину за прекращение позитивной миграции в Россию сваливать на МВД. 
Реформаторское министерство Грефа тоже приложило руки.

И это несмотря на то, что отец российских реформ Егор Гайдар в последнее время стал сторонником активного 
приема мигрантов, благодаря которым, по его мнению, "Россия может стать Америкой XXI века".

Чем же  объяснить  столь  недальновидную политику  министерства,  распределяющего  вместе  с  Минфином все 
бюджетные деньги? Увы, никакой политики тут нет. Есть обыкновенное жлобство, советская энерция экономить средства, 
обделяя людей. Не задумываясь, чем эта "экономия" отзовется. После нас, мол, хоть потоп. Однако стоило бы наконец 
прислушаться  к  мнению  экспертов,  которые  утверждают,  что  "потоп"  может  случиться  гораздо  раньше,  чем сменится 
нынешняя  руководящая  элита.  Уже  через  два-три  года  нынешний  демографический  кризис  грозит  вырасти  в 
демографическую катастрофу, и самым большим дефицитом (не только в России, но и во всей Европе) станут вовсе не 
деньги,  а  рабочие  руки.  И  кто  же  к  нам  тогда  поедет,  если  мы  так  небрежно  (и  цинично)  отмахиваемся  от 
соотечественников, все еще желающих вернуться на свою историческую родину?   

Закон о репатриации вернёт возвращающимся русским Родину
15.04.2004., « Моя информационная газета, МИГ»

Ольга Вишневская
По данным паспортно-визового управления Подмосковья,  на территории области пятьдесят тысяч человек ждут 

определения своего правового статуса. И в основном, это русские, по тем или иным причинам оказавшиеся   гражданами 
бывших  союзных  республик распавшегося   СССР.

Об этом размышляет Виктор Петрович Михайлов,  научный  сотрудник Института стран СНГ, один из авторов 
проекта закона «О репатриации в Российскую Федерацию»,  серпухович,  более  тридцати  лет проживший в  Казахстане.

«Миграционная  политика  правительства  России  на  сегодняшний  день   не  решает  ни  краткосрочных,  ни 
стратегических задач страны, не способствует улучшению демографической или профессиональной структуры страны и 
отдельных регионов.

Принятые Государственной Думой поправки к Федеральному Закону «О гражданстве РФ» далеко не полностью 
решают проблему гражданства наших соотечественников. Они фактически возрождают институт прописки.

Одной  из  главных  причин  неэффективности  реализации  миграционной  политики  является  разобщенность 
действий министерств и ведомств в чьи обязанности входит реализация миграционной политики. Отсутствие связи между 
официальными органами и общественными организациями. 

Мы все устали от популистских законов, сейчас нужны законы, вписывающиеся в международное правовое поле, и 
прежде всего, закон о репатриации. Этот закон должен был бы принят первым из миграционных. Это помогло бы  решить 
проблемы тех, кто возвращается в Россию и желает оформить свой статус как гражданина России.

Закон  должен  устанавливать  принципы  государственной  политики  Российской  Федерации  в  отношении 
репатриантов, основы деятельности органов государственной власти Российской Федерации по ее реализации, определяет 
порядок  приобретения гражданства  Российской  Федерации в  результате репатриации,  условия и  процедуру получения 
статуса репатрианта, устанавливает экономические, социальные и правовые гарантии защиты  прав и законных интересов 
репатриантов на территории Российской Федерации и за ее пределами в соответствии с Конституцией и законодательством 
Российской Федерации, общепризнанными принципами и нормами международного права.

Ведь  реализация  настоящего  Федерального  закона  могла  бы  способствовать  наиболее  полному  раскрытию 
интеллектуального, творческого, трудового и социально-культурного потенциала соотечественников во благо обеспечения 
достойной жизни и свободного развития населения России, улучшения демографической ситуации в стране и восполнения 
недостатка трудовых ресурсов, роста экономики и более сбалансированного развития регионов.

Закон  должен  рассматривать  репатриацию,  как   процесс  добровольного  организованного  возвращения  на 
постоянное  проживание  в  Российскую  Федерацию  и  приобретения  российского  гражданства  в  упрощенном 
(репатриационном) порядке лиц русской либо иной коренной для России национальности или российского происхождения, 
сохранивших духовные связи с Россией, осознающих свою принадлежность к российской культуре и считающих Россию 
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своей  Родиной.   Самое  сложное  для  создателей  закона  -  определение  понятия  репатриант.  По  моему  мнению, 
репатриантами можно считать  не всех, кто пожелает вернуться в Россию, а только тех, кто вынужденно, не по своей воли 
остался за её пределами, то есть, только тех,   чьи предки или они сами, были подданными Российской империи или 
гражданами СССР и Российской Федерации, вынуждено оставшиеся за пределами России  после Гражданской, Великой 
Отечественной войн и распада СССР,  а так же лица, чьи предки, либо они сами, были репрессированы и высланы за 
пределы России,  и  которые по  причинам экономического,  социального  или  личного  характера  добровольно  заявили о 
желании переселиться в Российскую Федерацию -  страну своего гражданства или происхождения, с целью постоянного 
проживания.  Многие с этим не согласны.  Но это отдельный разговор.

В случае принятия этого закона, при пересечении границы России наши соотечественники - репатрианты либо 
сразу же считались бы её гражданами (как в Польше) или  могли бы получать гражданство в упрощённом порядке (как в 
Германии). То есть их больше не мытарили бы, и они не ждали бы у порогов ОВИРов то ли судного дня, то ли дня своей 
смерти.

Создавая проект закона о репатриации, мы с соавтором, юристом Евгением Бобровым, учитывали опыт Франции, 
Англии, Польши, Латвии, Германии и даже Казахстана. В Казахстане закон о миграции фактически является законом о 
репатриации.  Казахов по национальности группами принимают из Монголии, Ирана, Турции и других стран.  Встречают их 
на вокзалах и в аэропортах с оркестром.

К сожалению, у нас это не так. Изгнанные из «братских стран» наши соотечественники в России, порой по вине 
чиновников, становятся изгоями.  

Одной из причин создавшегося в ОВИРах положения стало то, что регистрацию приравняли к существовавшей 
раньше прописке  по месту жительства.  А институт  регистрации,  мне  думается,  предоставляет  возможность  изменения 
закона  с  прописки  по  месту  жительства  на  прописку  по  месту  пребывания.  Это  не  простой  вопрос.  Если  бы депутат 
Госдумы, представляющий Серпухов, этим заинтересовался, то можно было бы выработать предложения по изменению и 
дополнению  этого  законодательства.  Почему  людей,  приезжающих  в  Серпухов,  собирающихся  здесь  жить,  хотя  бы 
временно не зарегистрировать по месту нахождения ОВИРа? Ведь все равно регистрируются они в этой организации.

К  сожалению,  как  показала  прошедший 25  марта  круглый стол  по  миграционной  проблеме,  незнание  закона, 
прежде всего, распространяется на руководителей ОВИРа Серпухова и других районов Подмосковья. Поражает бездушное 
отношение инспекторов паспортно-визовой службы к людям,  стремившимся в Россию и встреченным здесь «в штыки». 
Доходит до абсурда, когда сын и муж получают гражданство,  а жена не может его получить только потому, что она в 
несколько резком тоне обратилась к чиновнику с  требованием своего права,  а ему это не понравилось. И появляются 
подобные реплики: «А после этого, Вы никогда не получите у нас гражданство (прописку, регистрацию и т.д.).  Правовое 
государство  должно  требовать  ответственности  государственных  служащих  за  выполняемую  ими  работу,  вплоть  до 
уголовной.

Я очень надеюсь, что создание общественного Совета сможет существенно облегчить жизнь тех, кто обращается 
в Серпуховской ОВИР. Из практики подобной работы в Казахстане знаю, что появление таких общественных Советов - 
явление  необходимое.  С  одной  стороны  оказывается  помощь  соотечественникам  в  виде  консультаций,  в  заполнении 
документов, ведь есть   старики, инвалиды, которым трудно  не то, что очередь выстоять, но и добраться в Серпухов из 
отдаленного  района.  Такую  категорию  людей  член  общественного  совета  может  представлять  по  доверенности  и 
оформлять от их имени все необходимые документы. А с другой – осуществляется взаимодействие ОВИРа и общественных 
организаций по улучшению работа паспортно - визовых служб. В течение недели наш Совет в Казахстане оформлял до50 
документов с ходатайством на получение гражданства...»
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ВЕСТИ ИЗ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДУМЫ
Депутат Государственной Думы Константин Затулин предложил 
отреагировать на расширение сотрудничества Украины с НАТО
Депутат  Государственной  Думы  Константин  Затулин  внес  проект  заявления  Государственной  Думы  «Об 

отношении к законодательному оформлению присутствия вооруженных сил НАТО на территории Украины» (публикуется 
ниже).  Эта  инициатива  вызвана  вступлением в  силу  Меморандума «О взаимопонимании между Кабинетом министров 
Украины  и  штабом  Верховного  главнокомандующего  объединенных  вооруженных  сил  НАТО».  Согласно  отдельным 
положениям этого документа  предусматривается возможность развертывать войска альянса в пределах страны, а также 
использовать  ее  как  транзитное  государство.  Причем  теперь  это  может  происходить  без  согласования  с  украинским 
парламентом.

12 апреля, выступая перед журналистами в Москве, заместитель министра иностранных дел РФ Владимир Чижов 
выразил озабоченность в связи с развитием сотрудничества Украины и НАТО.  "Мы считаем, что этот меморандум идет 
дальше,  чем  принципы  сотрудничества  между  НАТО  и  странами-партнерами.  Поэтому,  естественно,  мы  внимательно 
следим за этим.  Я бы в  первую очередь сослался на декларацию о  государственном суверенитете  от  1990 года,  где 
законодательно закреплен неблоковый статус Украины", - сказал Чижов.

Проект  заявления  Государственной  Думы,  внесенный  Константином  Затулиным,  будет  рассматриваться  на 
пленарном заседании 16 апреля.

Проект заявления Государственной Думы Российской Федерации 
«Об отношении к законодательному оформлению присутствия 
вооруженных сил НАТО на территории Украины», внесенный 
депутатом Госдумы РФ К.Ф. Затулиным
Президент Украины Леонид Кучма 7 апреля 2004 года подписал принятый 17 марта Верховным Советом Украины 

закон  о  ратификации  Меморандума  о  взаимопонимании  между  Кабинетом  министров  Украины  и  штабом  Верховного 
главнокомандующего объединенных вооруженных сил НАТО  в Атлантике и штабом главнокомандующего объединенных 
вооруженных  сил  НАТО в  Европе  в  отношении  обеспечения  поддержки  операций  альянса  со  стороны Украины.  Этот 
документ устанавливает процедуры и правила, облегчающие быстрый доступ войск НАТО на территорию Украины,  в том 
числе для проведения наступательных операций, и наряду с другими положениями устанавливает ответственность сторон 
за сохранение конфиденциальности в сотрудничестве Украины со структурами альянса.  

Государственная Дума Федерального Собрания Российской  Федерации,  отмечая 31 марта  2004  года  в  своем 
Заявлении  «В  связи  с  расширением  НАТО»,  что  указанный  процесс  не  способствует  укреплению  стабильности  и 
безопасности  в  Европе,  выразила  особую  озабоченность  тенденциями  к  международно-правовому  оформлению 
присутствия вооруженных сил НАТО на территории государств-членов Содружества Независимых Государств. Принятый на 
Украине закон о взаимоотношениях  со структурами НАТО, по мнению депутатов Государственной Думы, противоречит 
внеблоковому статусу Украины и нарушает соответствующие статьи Договора о дружбе, сотрудничестве и партнерстве 
между Российской Федерацией и Украиной от 31 мая 1997 года. 

Депутаты Государственной Думы Российской Федерации выражают глубокое сожаление в связи с принятием и 
подписанием украинской  стороной  закона  о  ратификации  меморандума  о  взаимопонимании  между  Украиной  и  НАТО, 
переводящего в практические договоренности планы нового продвижения структур НАТО на Восток.

Государственная  Дума  считает  необходимым  обратиться  к  Президенту  Российской  Федерации  В.В.Путину  и 
Правительству  Российской  Федерации  с  предложением  о  проведении  безотлагательных  консультаций  с  Украиной  в 
соответствии со статьей 7 Договора о дружбе, сотрудничестве и партнерстве между Российской Федерацией и Украиной. 

Государственная  Дума  уверена,  что  дальнейшее  развитие  особых,  дружественных  отношений  Российской 
Федерации  с  Украиной  должно  строиться  исходя  из  реального  учета  ее  руководством  озабоченности  Российской 
Федерации, связанной с усилением угрозы ее обороне и безопасности. 

Россия - Украина. ЕЭП, граница, Керченский пролив.
20 апреля состоится синхронная ратификация пакета российско-украинских договоров  «О едином Экономическом 

Пространстве»,  «О  государственной  границе  между  Россией  и  Украиной»  и   «Договора  между   РФ  и  Украиной  о 
сотрудничестве  в  использовании Азовского  моря и Керченского пролива» Государственной  Думой России и Верховной 
Радой  Украины.  Предлагаем  Вашему  вниманию  тексты  этих  документов.  О  том,  как  прошло  утверждение  договоров 
парламентами России и Украины, Вы сможете узнать в следующем номере нашего бюллетеня, а также на ленте новостей 
информационного портала «Материк».
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Договор между Российской Федерацией и Украиной о российско-украинской 
государственной границе
Российская  Федерация  и  Украина,  именуемые  в  дальнейшем  «Договаривающиеся  Стороны»,  руководствуясь 

целями и принципами Устава Организации Объединенных Наций, а также положениями Хельсинкского Заключительного 
акта,  основываясь на положениях Договора о дружбе,  сотрудничестве и партнерстве между Российской Федерацией и 
Украиной  от  31  мая 1997 года,  исходя из  необходимости урегулирования вопросов прохождения российско-украинской 
государственной границы в целях дальнейшего  укрепления дружественных, добрососедских отношений между народами 
России и Украины, договорились о нижеследующем:

Статья 1
В настоящем Договоре под термином «российско-украинская государственная граница», далее – «государственная 

граница»  или  «граница»,  понимается  линия  и  проходящая  по  этой  линии  вертикальная  поверхность,  разделяющие 
государственные территории (сушу,  воды, недра и воздушное пространство)  Договаривающихся Сторон от точки стыка 
государственных  границ  Российской  Федерации,  Украины и  Республики  Беларусь  до  точки,  расположенной  на  берегу 
Таганрогского залива.

Статья 2
Российско-украинская  государственная  граница  проходит  так,  как  это  указано  в  Описании  прохождения 

государственной  границы между  Российской  Федерацией  и  Украиной  (Приложение  1)  и  изображено  сплошной  линией 
красного цвета на картах государственной границы между Российской Федерацией и Украиной (Приложение 2).

Описание и карты государственной границы, прилагаемые к настоящему Договору, составляют его неотъемлемую 
часть.

Статья 3
Любые естественные  изменения,  которые  могут  происходить  на  местности,  не  меняют  положения  российско-

украинской государственной границы, определенной настоящим Договором, если не будет достигнуто договоренности об 
ином.

Статья 4
Стык  государственных  границ  Российской  Федерации,  Украины  и  Республики  Беларусь  определяется 

соответствующим международным договором.
Статья 5
Урегулирование  вопросов,  относящихся  к  смежным морским  пространствам,  осуществляется   по  соглашению 

между Договаривающимися Сторонами в соответствии с международным правом. При этом ничто в настоящем Договоре не 
наносит ущерба позициям Российской Федерации и Украины относительно статуса Азовского моря и Керченского пролива 
как внутренних вод двух государств.

Статья 6
Настоящий Договор подлежит ратификации и вступит в силу с даты обмена ратификационными грамотами.
Совершено в г. Киеве 28 января 2003 г. в двух экземплярах, каждый на русском и украинском языках, причем оба 

текста имеют одинаковую силу.
За Российскую Федерацию В.В.Путин
За Украину Л.И.Кучма

(С текстами Приложений можно будет ознакомиться на сайте www.materik.ru)

Договор между Российской Федерацией и Украиной  о сотрудничестве в 
использовании Азовского моря и Керченского пролива
Российская  Федерация  и  Украина,  далее  именуемые  Сторонами,  руководствуясь  отношениями  дружбы  и 

сотрудничества  между  народами  России  и  Украины,  исторически  сложившимися  братскими  узами  между  ними; 
руководствуясь положениями Договора о дружбе, сотрудничестве и партнерстве между Российской Федерацией и Украиной 
от 31 мая 1997 года, а также Договора между Российской Федерацией и Украиной об российско-украинской границе от 28 
января 2003 года; отмечая важное значение Азовского моря и Керченского пролива для экономического развития России и 
Украины;

будучи убеждены в том, что все вопросы, касающиеся Азовского моря и Керченского пролива, должны решаться 
только мирными средствами совместно или по согласию России и Украины; исходя из необходимости сохранения Азово-
Керченской  акватории  как  целостного  хозяйственного  и  природного  комплекса,  используемого  в  интересах  России  и 
Украины; договорились о нижеследующем:

Статья 1
Азовское  море  и  Керченский  пролив  исторически  являются  внутренними  водами  Российской  Федерации  и 

Украины.
Азовское  море  разграничивается  линией  государственной  границы  в  соответствии  с  соглашением  между 

Сторонами.
Урегулирование вопросов, относящихся к акватории Керченского пролива, осуществляется по соглашению между 

Сторонами.
Статья 2
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1. Торговые суда и военные корабли, а также другие государственные суда под флагом Российской Федерации 
или Украины, эксплуатируемые в некоммерческих целях,  пользуются в Азовском море и Керченском проливе свободой 
судоходства.

2. Торговые суда под флагами третьих государств могут заходить в Азовское море и проходить через Керченский 
пролив, если они направляются в российский или украинский порт или возвращаются из него.

3.  Военные  корабли  и  другие  государственные  суда  третьих  государств,  эксплуатируемые  в  некоммерческих 
целях,  могут  заходить в  Азовское море  и  проходить через  Керченский  пролив,  если они направляются с  визитом или 
деловым заходом в порт одной из Сторон по ее приглашению или разрешению, согласованному с другой Стороной.

Статья 3
Российско-украинское сотрудничество, в том числе совместная деятельность в области судоходства, включая его 

регулирование  и  навигационно-гидрографическое  обеспечение,  рыболовства,  защиты  морской  среды,  экологической 
безопасности,  а  также  поиска  и  спасания  в  Азовском  море  и  Керченском  проливе,  обеспечиваются  как  реализацией 
имеющихся соглашений, так и заключением, в соответствующих случаях, новых договоренностей.

Статья 4
Споры между Сторонами, связанные с толкованием и применением настоящего Договора, разрешаются путем 

консультаций и  переговоров, а также другими мирными средствами по выбору Сторон.
Статья 5
1. Настоящий Договор подлежит ратификации и вступает в силу с даты обмена ратификационными грамотами 

Сторон.
2. Изменения и дополнения к настоящему Договору оформляются отдельными протоколами, вступающими в силу 

в соответствии с процедурой, описанной в пункте 1 настоящей Статьи.
Совершено в г. Керчь 24 декабря 2003 года, в двух экземплярах, каждый на русском и украинском языках, причем 

оба текста имеют одинаковую силу.
За Российскую Федерацию В.В.Путин
За Украину Л.И.Кучма

Соглашение о формировании Единого Экономического Пространства
Республика Беларусь, Республика Казахстан, Российская Федерация и Украина, именуемые далее Сторонами, 

стремясь содействовать экономическому и социальному прогрессу своих народов, повышению уровня их жизни; движимые 
стремлением укрепить экономики Сторон и обеспечить их гармоничное развитие, последовательно проводя экономические 
реформы  для  дальнейшего  углубления  многостороннего  экономического  сотрудничества  и  усиления  интеграционных 
процессов путем достижения взаимовыгодных договоренностей по формированию Единого экономического пространства 
(далее – ЕЭП); признавая при этом право Сторон определять сове участие в процессе формирования ЕЭП с учетом их 
готовности к дальнейшему углублению интеграционных процессов; подтверждая дружественные отношения, связывающие 
государства  и  народы,  желая  обеспечить  их  процветание,  основываясь  на  общепризнанных  принципах  и  нормах 
международного  права;  принимая  во  внимание  Заявление  Президентов  Республики  Беларусь,  Республики  Казахстан, 
Российской Федерации и Украины от 23 февраля 2003 года; согласились о нижеследующем:

Статья 1
С целью создания условий для стабильного эффективного развития экономик Сторон и повышения уровня жизни 

населения Стороны приступают к процессу формирования ЕЭП.
Под  Единым  экономическим  пространством  Стороны  понимают  экономическое  пространство,  объединяющее 

таможенные территории Сторон, на котором функционируют механизмы регулирования экономик, основанные на единых 
принципах,  обеспечивающих  свободное  движение  товаров,  услуг,  капитала  и  рабочей  силы  и  проводится  единая 
внешнеторговая и согласованная,  в той мере и в том объеме, в каких это необходимо для обеспечения равноправной 
конкуренции  и  поддержания  макроэкономической  стабильности,  налоговая,  денежно-кредитная  и  валютно-финансовая 
политика.

Стороны стремятся содействовать:
развитию торговли и инвестиций между Сторонами, обеспечивающему устойчивое развитие экономик Сторон на 

базе общепризнанных принципов и норм международного права, а также правил и принципов ВТО;
укреплению  единства  и  развитию  экономических  потенциалов,  а  также  повышению  конкурентоспособности 

экономик Сторон на внешних рынках.
Статья 2
Поэтапное  решение  задач  углубления  интеграции  обуславливается  выполнением  Сторонами  принятых 

обязательств и фактическим решением следующих задач:
формирование зоны свободной торговли без изъятий и ограничений, предполагающей неприменение во взаимной 

торговле антидемпинговых, компенсационных и специальных защитных мер на базе проведения единой политики в области 
тарифного и нетарифного регулирования, единых правил конкуренции, применения субсидий и иных форм государственной 
поддержки;

унификация  принципов  разработки  и  применения  технических  регламентов  и  стандартов,  санитарных  и 
фитосанитарных норм;

гармонизация макроэкономической политики;
создание условий для свободного движения товаров, услуг, капитала и рабочей силы;

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

32



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

гармонизация законодательств Сторон в той мере, в какой это необходимо для функционирования ЕЭП, включая 
торговую и конкурентную политику;

формирование  единых  принципов  регулирования  деятельности  естественных  монополий  (в  сфере 
железнодорожного транспорта, магистральных телекоммуникаций, транспортировки электроэнергии, нефти, газа и других 
сферах), единой конкурентной политики и обеспечение недискриминационного доступа и равного уровня тарифов на услуги 
субъектов естественных монополий.

Статья 3
Стороны в соответствии с указанных в статьях 1 и 2 настоящего Соглашения целями и задачами осуществляют 

мероприятия,  предусмотренные  Концепцией  по  формированию  Единого  экономического  пространства,  прилагаемой  к 
настоящему Соглашению и являющейся его неотъемлемой частью.

С целью реализации настоящего Соглашения Стороны разработают Комплекс основных мер по формированию 
Единого экономического пространства.

Статья 4
Координация процессов формирования и функционирования ЕЭП осуществляется соответствующими органами, 

структура которых формируется с учетом уровня интеграции.
Органы  ЕЭП  создаются  на  основе  сочетания  межгосударственных  элементов  и  принципа  передачи  части 

полномочий Сторон единому регулирующему органу с постепенным повышением значимости последнего.
Осуществление координации и управления формированием и функционированием ЕЭП на межгосударственном 

уровне обеспечивается Советом глав государств (далее – СГГ).
Количество  голосов  каждого  государства-участника  в  рамках  СГГ  распределяется  исходя  из  принципа  «одно 

государство – один голос». Решения СГГ принимаются консенсусом.
Стороны  учреждают  единый  регулирующий  орган  ЕЭП,  которому  они  на  основе  международных  договоров 

делегируют часть  своих полномочий. Его решения являются обязательными для выполнения всеми Сторонами.
В  едином  регулирующем  органе  ЕЭП  решения  по  всем  вопросам  принимаются  взвешенным  голосованием. 

Количество  голосов  каждой  из  Сторон  определяется  с  учетом ее  экономического  потенциала.  Распределения  голосов 
устанавливается на основе соглашения Сторон.

Любая Сторона имеет право внести в СГГ предложение о пересмотре решения единого регулирующего органа 
ЕЭП.

Отдельным  международным  договором  будет  предусмотрен  механизм  компенсации,  если  принятое  решение 
наносит существенный экономический ущерб одной или нескольким Сторонам.

Статья 5
ЕЭП формируется поэтапно, с учетом возможности разноуровневой и разноскоростной интеграции.
Переход от одного этапа к другому осуществляют те Стороны, которые в полном объеме выполнили мероприятия, 

предусмотренные в предыдущем этапе Комплекса основных мер по формированию Единого экономического пространства.
Стороны присоединяются  к  международным договорам,  обеспечивающим  формирование  и  функционирование 

ЕЭП, по мере готовности. При этом каждая Сторона должна соблюдать согласованную последовательность присоединения 
к таким международным договорам. Ни одна из Сторон не может препятствовать другим Сторонам ускоренно продвигаться 
к более высокой степени интеграции.

Разноуровневая и разноскоростная интеграция означает, что каждая Сторона самостоятельно определяет, в каких 
из  направлений  развития  интеграции или  отдельных  интеграционных  мероприятиях  она  принимает  участие  и  в  каком 
объеме.

Статья 6
Правовой основой обеспечения формирования и функционирования ЕЭП являются международные договор и 

решения  органов  ЕЭП,  заключаемые  и  принимаемые  с  учетом  законодательств  Сторон  и  в  соответствии  с 
общепризнанными нормами и принципами международного права.

Статья 7
Споры  и  разногласия  между  Сторонами  относительно  толкования  и/или  применения  положений  настоящего 

Соглашения разрешаются путем проведения консультаций и переговоров.
Статья8
Настоящее Соглашение открыто для присоединения других государств, разделяющих его цели и принципы, на 

условиях, согласованных со всеми Сторонами настоящего Соглашения.
Для присоединяющегося государства настоящее Соглашение вступает в силу со дня получения депозитарием 

последнего уведомления Сторон Ио согласии на такое присоединение.
Статья 9
По взаимному согласию Сторон в  настоящее Соглашение  могут  вноситься изменения и дополнения,  которые 

оформляются отдельными протоколами, являющимися неотъемлемой частью настоящего Соглашения и вступающими в 
силу в порядке, предусмотренном статьей 10 настоящего Соглашения.

Статья 10
Настоящее Соглашение вступает в силу со дня получения депозитарием последнего письменного уведомления о 

выполнении Сторонами внутригосударственных процедур, необходимых для его вступления в силу.
Статья 11
Настоящее соглашение заключается на неопределенный срок.
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Каждая сторона может выйти из настоящего соглашения, направив письменное уведомление об этом депозитарию 
не менее чем за 12 месяцев до выхода.

Депозитарием настоящего Соглашения является Республика Казахстан.
Депозитарий уведомляет в месячный срок всех участников настоящего Соглашения о выходе какой-либо Стороны 

из Соглашения.
Совершено в городе Ялта 19 сентября 2003 года в одном подлинном экземпляре на русском языке. Подлинный 

экземпляр хранится в  архиве Республики Казахстан,  которая направит каждому государству,  подписавшему настоящее 
Соглашение, его заверенную копию.

За Республику Беларусь
А.Лукашенко
За Республику Казахстан
Н.Назарбаев
За Российскую Федерацию
В.Путин
За Украину
Л.Кучма

Оговорка Украины к Соглашению о формировании Единого экономического пространства
Украина будет принимать участие в формировании и функционировании Единого экономического пространства в 

пределах, соответствующих Конституции Украины.
Президент Украины Л.Кучма
Г. Ялта, 19 сентября 2003 года

Новому Правительству не нужен федеральный орган по делам 
соотечественников за рубежом

А.Докучаева
Как мы сообщали, 5 марта с.г., в день утверждения в Госдуме нового Премьера, депутат К.Затулин обратился к 

нему  с  письмом,  в  котором  обосновывал  необходимость  создания  постоянно-действующего  федерального  органа 
исполнительной власти по делам соотечественников за рубежом и миграции (в части репатриации) для формирования и 
практического осуществления государственной политики в отношении соотечественников.

Письмо,  направленное  депутатом  Председателю  Правительства  М.Фрадкову,  Аппаратом Правительства  было 
переадресовано  в  Минэкономразвития.  Такая  переадресация  у  меня,  например,  вызвала  недоумение:  почему  вопрос, 
касающийся   приоритетного  направления  внешней  политики,  к  которому  Президент  России  относит  работу  с 
соотечественниками  за  рубежом,  отдан  на   рассмотрение  Минэкономразвитию?  По  Конституции  внешнюю  политику 
государства  определяет  Президент,  а  осуществляет  МИД.    Кажется  логичным,  если  бы предложение  депутата  было 
направлено  для  рассмотрения  в  Администрацию  Президента,  которая  сейчас  занимается  перестройкой  федеральной 
исполнительной власти. Но ответить К.Затулину поручили ведомству Г.Грефа. Оттуда и был получен ответ.  

Более двух недель Департамент социальной политики этого министерства разбирался с запросом депутата.  Это 
время,  по-видимому,  понадобилось  работникам  департамента,  чтобы  познакомиться  с  новой  для  себя  проблемой. 
(Действительно, соотечественники за рубежом и вопросы внутренней социальной политики – это две большие разницы!) В 
конце концов, они узнали то, что хорошо известно всем, работающим с зарубежными соотечественниками. А именно,  что в 
настоящее время все дела зарубежных соотечественников поручены МИДу и никаких иных структур по данной проблеме в 
новой схеме федеральных органов исполнительной власти России не предусмотрено. Эту «новость» и сообщил депутату 
К.Затулину господин М.Дмитриев, чья подпись стоит под ответом (хочется сказать – под отпиской). И на том основании, что 
все уже решено, Минэкономразвития считает «нецелесообразным создание в настоящее время федерального органа по 
делам соотечественников за рубежом». 

Так что слова Президента Путина на Конгрессе соотечественников в 2001 году:  «нужно хотя бы создать одну 
государственную структуру, которая бы занималась всем комплексом тех сложных проблем, которые вы сегодня будете 
рассматривать. И нужно говорить о трансформации ответственных за эту работу ведомств в одну мощную структуру», - 
остаются  декларацией, которую «в настоящее время» исполнительная власть не думает реализовывать.

Более  того,  как  стало  известно,  Правительственная  комиссия  по  делам  соотечественников  за  рубежом 
сворачивает  свою  работу.  Ее  функции  передаются  Межведомственной  комиссии  по  данной  проблеме,  которая  будет 
создана в рамках МИДа России. Налицо снижение статуса проблемы. И к тому же она полностью локализуется в МИДе. Так 
что сейчас все  - в одной кастрюле и под одной крышкой. МИД осуществляет всю работу с соотечественниками, он же будет 
распределять средства федерального бюджета, выделяемые на эти цели, он же будет себя контролировать.  

Пока  –  так.  Но  времена  меняются  и,  будем  надеяться,  что  и  Правительство  дозреет  до  понимания,  что 
соотечественники за рубежом  - это важнейший ресурс России. Что соотечественники за рубежом и миграция (репатриация) 
-   это  сообщающиеся  сосуды.  И государственное  управление  делами  соотечественников  и  репатриации должно быть 
единым.
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Размещаем для сведения читателей письмо депутата К.Затулина Председателю Правительства России и ответ на 
него из Минэкономразвития. В разделе «Зеркало СМИ» читайте об этом же статью Л.Графовой из Литературной газеты за 
14 апреля 2004г.

Письмо депутата Госдумы К.Затулина Председателю Правительства 
Российской Федерации М.Е.Фрадкову

№ЗК-132 от 5 марта 2004
Уважаемый Михаил Ефимович!
Со времени работы в составе Государственной Думы первого созыва, где я возглавлял Комитет по делам СНГ и 

связям с соотечественниками, у меня установились тесные связи с нашей диаспорой за рубежом, изучение и участие в 
делах которой я продолжал все последующие годы как руководитель Института диаспоры и интеграции (Института стран 
СНГ). 

С  учетом  того,  что  многие  документы  и  решения  Правительства  Российской  Федерации  в  отношении 
соотечественников  за  рубежом  -  в  частности,  Концепция  государственной  политики  на  этот  счет,  создание 
Правительственной комиссии по делам соотечественников и проч. - приняты в свое время по моей инициативе или с моим 
участием, считаю вправе обратиться к Вам как новому руководителю Правительства России с письмом, отражающим мое 
глубокое беспокойство. 

Напомню, что 10 лет назад, в 1994 году была создана Правительственная комиссия по делам соотечественников 
за рубежом (далее - Комиссия), которая призвана координировать соответствующую деятельность федеральных органов 
Правительства  России  и  органов  власти  субъектов  Российской  Федерации.  Ведущим  министерством  по  проблемам 
соотечественников тогда было Министерство  по делам Содружества Независимых Государств (Минсотрудничество),  в 
котором работал и небольшой аппарат  Комиссии.  Делами миграции,  которые непосредственно связаны с проблемами 
наших соотечественников из нового зарубежья, занималась Федеральная миграционная служба, созданная в 1992 году. В 
2000 году Минсотрудничество, как и ФМС, были ликвидированы. Их вопросы были переданы в Министерство по делам 
федерации,  национальной  и  миграционной  политики.  В  2001  году  ликвидировано  и  это  министерство,  а  проблемы 
соотечественников оказались разделенными между МИДом и МВД, которому переданы все дела по миграции. 

Краткая  история   огромной  по  важности  проблемы  соотечественников  за  рубежом  показывает,  что  работа 
перебрасывалась  из ведомства  в ведомство и, как сказал Президент В.Путин на Конгрессе соотечественников в 2001 году: 
«Давно известно: одна из причин неэффективности работы с российскими общинами за рубежом – это чиновничье  
равнодушие и бюрократизм, несогласованность. Причем, к сожалению, на всех уровнях – надо это признать. И, думаю,  
что те, кто в зале сидят, знают это лучше меня.

Поэтому задача первая – устранить множественность и дублирование структур, которые, по сути, в ходе  
своей деятельности только размывают ответственность органов власти и должностных лиц. Давно известно, что  
"у  семи  нянек  –  дитя  кривая",  но  у  нас  и  одной  нет,  это  точно.  Нужно  хотя  бы  создать  одну  государственную  
структуру,  которая  бы  занималась  всем  комплексом  тех  сложных  проблем,  которые  вы  сегодня  будете  
рассматривать.  И  нужно  говорить  о  трансформации  ответственных  за  эту  работу  ведомств  в  одну  мощную  
структуру».

Решение  о передаче дел соотечественников МИДу и ФМС-МВД,  последовавшее сразу после Конгресса 
соотечественников, явно не соответствует предложению Президента.  Для МИДа работа с соотечественниками никогда не 
сможет  стать  главным,  профильным направлением деятельности  также  как  миграция  -  главным делом для МВД.  Оба 
ведомства  обязаны участвовать в этой работе, но искусственное разделение сообщающихся проблем соотечественников и 
их переселенчества в Россию (из тех стран, где это единственный способ сохранить русских для России) требует единого 
руководства. Собирающаяся раз в квартал Правительственная комиссия в принципе не в состоянии эффективно выполнять 
эту работу - все ее участники по неволе становятся заложниками неэффективной работы слабого аппарата комиссии.

   По сей день остается актуальным предложение, с которым к Президенту России неоднократно обращались  и 
соотечественники, и Мэр Москвы Ю.Лужков: создать постоянно действующий федеральный орган исполнительной власти 
по  делам  соотечественников  за  рубежом  и  миграции  (в  части  репатриации)  для  формирования  и  практического 
осуществления государственной политики в отношении соотечественников. (Прилагаю копию ответа на первое обращение 
Ю.М.Лужкова в 2000 году и его вторичное обращение на имя Президента).

Уверен, что деятельность Правительственной комиссии должна быть продолжена. Но назрело  и даже перезрело 
создание специального органа - Госкомитета по делам зарубежных соотечественников в структуре Правительства. Наши 
соотечественники, которых мы бросили в 1991 году, заслужили такое внимание. Прошу рассмотреть этот вопрос.

С уважением,
К.Ф.Затулин, депутат Государственной Думы,

член Правительственной комиссии по делам 
соотечественников за рубежом
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Ответ на предложение о создании федерального органа по делам 
соотечественников за рубежом

Министерство Экономического развития 
и торговли Российской Федерации

Первый заместитель Министра
Депутату Государственной Думы 

Федерального Собрания Российской Федерации 
К.Ф.Затулину

6 апреля 2004 г, № 6756-МД/19
О создании федерального органа по делам соотечественников за рубежом
На письмо Аппарата Правительства Российской Федерации 
от 18 марта 2004г. № 1720п-П16
Уважаемый Константин Федорович,
В  соответствии  с  письмом  Аппарата  Правительства  Российской  Федерации  Минэкономразвития  России 

рассмотрело  Ваше  обращение  (от  9  марта  2004  г.  №ЗК-132),  касающееся  необходимости  создания  постоянно 
действующего  федерального  органа   исполнительной  власти  по  делам  соотечественников  и  миграции  (в  части 
репатриации), и сообщает.

Согласно  Указу  Президента  Российской  Федерации  от  27  апреля  2002  г.  №  417  «О  некоторых  вопросах 
организации деятельности Министерства иностранных дел Российской Федерации» на указанное министерство возложено:

участие  в  разработке  основных  направлений  государственной  политики  Российской  Федерации  в  отношении 
соотечественников, проживающих  за рубежом, и осуществление мер по ее реализации; 

подготовка  и  представление  в  установленном порядке  предложений  по  совершенствованию законодательства 
Российской  Федерации  в  области  отношений  с  соотечественниками,  проживающими  за  рубежом,  а  также  по  внешне-
политическому  и  международно-правовому  обеспечению  деятельности  Российской  Федерации  в  целях  защиты  прав, 
законных интересов и поддержки соотечественников, проживающих за рубежом;

координация международной деятельности федеральных органов исполнительной власти субъектов Российской 
Федерации в отношении соотечественников, проживающих за рубежом;

обеспечение деятельности Правительственной комиссии по делам соотечественников за рубежом.
Одновременно сообщаем,  что Указом Президента Российской Федерации от 9 марта 2004г.  №314 утверждена 

новая структура федеральных органов исполнительной власти Российской Федерации, которой не предусмотрено создание 
федерального органа исполнительной власти по делам соотечественников за рубежом.

В  связи  с  изложенным  считаем  нецелесообразным  создание  в  настоящее  время  федерального  органа 
исполнительной власти по делам соотечественников за рубежом.

М.Э.Дмитриев

С думой о соотечественниках
В.Михайлов

15  апреля  2004  г.  в  Государственной  Думе  РФ  по  инициативе  Комитета  по  делам  СНГ  и  связям  с 
соотечественниками проходил "круглый стол", на тему: «О вопросах совершенствования законодательства РФ в отношении 
российских соотечественников за рубежом и вынужденных переселенцев».

В  его  работе  приняли  участие  парламентарии,  члены  правительства  Российской  Федерации,  правительства 
Москвы,  представители  общественных  организаций  зарубежных  соотечественников,  российских  переселенческих 
объединений. 

В ходе встречи шёл разговор о том, какие меры необходимо принять, на законодательном уровне, по обеспечению 
соблюдения прав наших соотечественников за рубежом и по обустройству тех из них, кто решил переселиться в Россию.

С  основными  докладами  выступили:  Заместитель  председателя  Комитета  по  делам  СНГ  и  связям  с 
соотечественниками  Государственной  Думы  России  Никитин  В.С.  и  первый  заместитель  начальника  Федеральной 
Миграционной службы МВД РФ Юмаш И.Б. В прениях выступили: депутаты Госдумы России Затулин К.Ф., Алкснис В.И. , 
Савельев  А.Н.,  депутат  Совета  Федерации,  заместитель  председателя  Комитета  по  делам  СНГ  и  связям  с 
соотечественниками Пантелеев О.Е.. От правительства России выступил зам. начальника управления МИД. По работе с 
соотечественниками  Николаев  С.И.,  а  от  правительства  Москвы -  Каплун  Ю.И..  Среди выступавших от  общественных 
организаций можно выделить выступление лидера Форума переселенческих организаций Графовой Л.И.,  председателя 
Союза  граждан  России  в  Эстонии  Мишина  Ю.А.,  президента   Ассоциации  вынужденных  переселенцев  «Саратовский 
источник» и руководителя переселенческой организации духоборов в Брянской области Л.Н.Гончаровой.

Участники  «круглого  стола»  с  сожалением  отметили,  что  за  более  чем  10  лет  независимости  Российской 
Федерации  и  возникновения  проблемы  ее  соотечественников  в  бывших  республиках  СССР,  так  и  не  была  создана 
самодостаточная  правовая  база  по  этому  вопросу.  Хотя  за  этот  период  был  принят  ряд  Федеральных  законов:  "О 
вынужденных  переселенцах"  (1995  г.),  "О  беженцах  (1997  г.)  "О  государственной  политике  Российской  Федерации  в 
отношении соотечественников за  рубежом"  (1999 г.),  однако все  они  нуждаются в  основательной доработке,  внесении 
существенных изменений и дополнений.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

36



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

 Не  оправдали  надежд  положения  из  нового  Федерального  закона  РФ  "О  гражданстве  РФ",  касающиеся 
возможности предоставления в  льготном порядке  российского гражданства нашим соотечественникам,  проживающим в 
«ближнем зарубежье». Недаром, не успев поработать даже год, закон уже подвергся изменениям и правкам. На взгляд 
многих участников «круглого стола», этот процесс нуждается в продолжении.

Остро чувствуется необходимость в разработке специального закона для тех соотечественников, которые желают 
переселяться в Россию. В этой связи ,  неожиданным прозвучало предложение представителя Правительства России в 
Госдуме Логинова А.В.  внести  в  закон «О гражданстве России»  понятие  репатриант  и формирование статьи  закона  о 
приоритетном праве репатриантов на получение российского гражданства. Более того,  он предложил создать закон «О 
репатриации в Российскую Федерацию»

Многие  выступающие сошлись  на  мнении,  что  эти,  а  также  и  другие  профильные законы,  должны составить 
специальный  свод  правовых  актов  о  соотечественниках,  руководствуясь  которым  Российская  Федерация  могла  бы 
эффективнее осуществлять свою политику в отношении своих зарубежных соотечественников.

Особенно  важны  эти  законы  для  организаций  российских  соотечественников  за  рубежом  и  переселенческих 
организаций в России. Высказываясь в этом контексте, многие выступающие призвали руководство Государственной Думы 
сохранить и в дальнейшем созданные ранее при российском парламенте Совет соотечественников и Совет руководителей 
переселенческих объединений и организаций.  Тревога о том, что нависла угроза расформирования этих  общественно - 
консультативных органов, сыгравших огромную роль в формировании политики России в отношении соотечественников, 
прозвучала в выступлении К.Ф.Затулин «К сожалению,- подчеркнул он, -   деятельность Правительства РФ в отношении 
соотечественников  противоречива.  Президент  в  своём выступлении на  Конгрессе  соотечественников,  ещё в  2001 году 
говорил о необходимости создания специального органа по проблемам миграции, но до сих пор ничего не сделано… Более 
того,  идёт  откат.  При  реорганизации  правительства,  созданная  в  1994году  Правительственная  комиссия  по  делам 
соотечественников за рубежом низведена до уровня межведомственной комиссии при МИДе России … Хотя отношение 
России к соотечественникам в СНГ и Балтии приобретает особое значение в силу того, что это пространство является 
зоной ее интересов. Таким образом, не только соотечественники ближнего зарубежья нуждаются в России, но и Россия 
нуждается в них».

В связи с этим, участники "круглого стола" рекомендовали законодательной и исполнительной властям Российской 
Федерации пересмотреть имеющуюся правовую базу, регламентирующую отношения Российского государства со своими 
соотечественниками  за  рубежом  в  целях  ее  дальнейшего  совершенствования,  наполнения  и  приведения  в  рабочее 
состояние; разработать закон, регламентирующий действия, права и обязанности тех соотечественников, которые решают 
переселяться в Россию.

Высказывались  и  другие  мнения,  например:  в  интересах  консолидации  соотечественников  в  странах  их 
наибольшего  распространения  и  компактного  проживания  (государства  СНГ  и  Балтии)  содействовать  созданию 
координационных  центров  общин  соотечественников,  через  которые  российские  государственные  органы  могли  бы 
поддержать официальные контакты со всеми соотечественниками;

рассмотреть вопрос об образовании отдельного избирательного округа (или округов)  для соотечественников - 
граждан Российской Федерации, проживающих за рубежом;

создать на федеральном уровне специальный самостоятельный департамент  по делам соотечественников  за 
рубежом;

активизировать усилия по созданию в рамках СНГ Комиссии по правам человека;
считать  работу  по  формированию  в  рамках  СНГ  общего  экономического,  культурного,  образовательного  и 

информационного  пространства  одной  из  главных  государственных  задач,  направленных  на  оптимизацию  процесса 
интеграции постсоветского пространства.

Участники "круглого стола" призвали российские федеральные власти к активизации деятельности, направленной 
на содействие полноценному проживанию российских соотечественников за рубежами Родины, выработку комплекса мер 
по их политической, экономической, культурной и социальной поддержке.

Резолюция «круглого стола»   «О вопросах  совершенствования законодательства РФ в отношении российских 
соотечественников за рубежом и вынужденных переселенцев» и стенограмма выступлений участников будут опубликованы 
в следующих номерах «Бюллетеня».
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ФОРУМ
Выступление К.Ф.Затулина на «Радио России»

08.04.2004 г., «Радио России»
Жизнь – больше, чем политика
Жизнь – больше, чем экономика
Жизнь больше.

В эфире программа Н.Бехтиной «От первого лица»
Бехтина. Здравствуйте, уважаемые слушатели радио «России». Сегодня мы будем беседовать с Константином 

Федоровичем ЗАТУЛИНым, депутатом Государственной Думы, директором Института стран СНГ.
Добрый день, Константин Федорович!
Затулин. Добрый день!
Бехтина.  Вы,  что  называется,  с  корабля  на  бал.  Буквально  позавчера  Вы  вернулись  из  Косово.  И  начнем, 

пожалуй, разговор именно с этого, без особых предисловий. У меня сложилось впечатление, что когда случается острая 
ситуация, особенно за пределами нашей страны, то в первые два дня эта тема очень живо обсуждается, потом худо-бедно 
что-то стабилизируется, и мы забываем о том, что произошло. Балканы часто называют такими цветистыми выражениями, 
и «европейской бомбой», и что это картина кипящей Европы. Они справедливы. Ваши ощущения как человека, который все 
это видел своими глазами.

Затулин. В природе человека забывать, иначе бы, наверное, он не смог выжить. Но с тех пор, как существует 
цивилизация, родственные и семенные отношения, родственники должны многое помнить. Мы являемся родственниками 
тех, кто живет на Балканах, живет в Сербии, живет в  Косово. Я надеюсь, мы не забыли 1999 год, когда Югославия была 
избрана в качестве показательного «мальчика для битья». Когда была предпринята военная акция, результатом которой 
стали  договоренности,  согласно  которым  международным  силам,  прежде  всего  силам  государств-НАТО,  поручили 
обеспечение мира в самом проблемной автономном крае Косово и Метохии.  Вначале мы принимали в этой операции 
некоторое участие, там был наш контингент.  Он подвергался сокращению, наконец, в прошлом году он был полностью 
выведен. 

Только что, 17-18-19-20 марта в Косово была вспышка насилия, явно спланированная, потому что одновременно в 
разных населенных пунктах, по единому плану (хотя албанская сторона это, безусловно, отрицает) были предприняты 
нападения на сербские деревни. Были сожжены церкви и монастыри, за одну ночь сгорело шесть церквей и средневековых 
монастырей XII-XV века. Это вызвало ответные демонстрации и рост напряженности в самой Сербии. Напомню, что Сербия 
сейчас  переживает  достаточно  сложный  период  в  своем  развитии.  В  стране  нет  президента.  Его  выборы  должны 
состояться до конца июня, как на днях было решено. В свою очередь, Югославия после происшедшего в 1999 году по 
натовскому плану, плану Хавьера Соланы прекратила свое существование. Теперь вместо нее некое образование Сербия-
Черногория. Формально считается, что автономный край Косово и Метохия остается в составе Сербии. Но ни сербские 
политические партии, ни сербская полиция, ни вооруженные силы Сербии на территории Косово-Метохии не находятся. 
Более того, сами сербы, которые подверглись нападению, лишены возможности  защищаться. Оружие  у них отобрали. В 
результате всего произошедшего за эти годы, около 300 тыс. сербов стали изгнанниками с территории Косово и Метохии. 
На сегодняшний день там проживает около 40 тысяч сербов. И вот они-то как раз и являются последней занозой на пути 
создания независимого от Сербии Косова - государства, которое, в конце концов, сольется с Албанией. Таким образом, 
план создания великой Албании, который часто упоминается в разных политологических трудах, обретет свои реальные 
очертания. Напомню, что албанцы не только в Сербии конфликтуют со славянским населением, но и в соседней Македонии. 
Мы помним, что совсем недавно были довольно кровавые события, связанные с их желанием фактически отторгнуть часть 
Македонии.

Что я могу сказать по этому поводу? Было бы довольно наивно полагать, что трагедия Югославии, которая длится 
с  90-го  года,  после натовской войны остановилась,  что,  наконец-то,  достигнуто полное единение и в результате этого 
бесконечно усиливавшегося с каждым годом вмешательства западных государств в ее внутренние дела, Югославии стало 
легче и спокойнее жить.  Безусловно,  нет.  До сих пор  не вернулись на свои места обитания около 200 тыс.  сербских 
беженцев из Хорватии, которых хорваты вынудили покинуть свои дома в Сербской Краине. Мы уже сказали о количестве 
беженцев из Косово во внутренней части Сербии.

Но для людей, которые постоянно следят за событиями, никакой это не секрет. Мне кажется, главное, что сейчас 
нужно  сделать,  и  этому  было  посвящено  Заявление  Государственной  Думы,  принятое  19  марта  -  это  не  допустить 
дальнейшего кровопролития, пресечь его самыми жесткими мерами. Я могу сказать, что международные силы все эти годы 
больше заботились о своей безопасности, чем о безопасности тех, кого им было поручено охранять. В ходе этих событий 
были факты, когда итальянский контингент бросал оружие только, чтобы его не трогали.

Второе, что необходимо делать, и это дело чести тех, кто принялся вершить судьбы Югославии, это – подтвердить 
территориальную целостность, невозможность насильственным путем отторгнуть Косово и Метохию от Сербии. От Сербии 
и так остался один обрубок. 

И третье. Поскольку, по крайней мере, в течение жизни этого поколения вряд ли можно надеяться на общежитие 
сербов и албанцев внутри самого края Косово и Метохии,  надо четко зафиксировать территории и провести внутреннюю, 
пусть условную,  но охраняемую демаркационную линию.  Мне кажется,  что наше решение уйти из  этого региона было 
объяснимо, но чрезмерно поспешно. 
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Последнее предложение, которое было сделано нашей стороной - это совместная инициатива мэра Москвы Юрия 
Лужкова и общественности  о строительстве в сербской части Косово и Метохии, в районе компактного поселения сербов на 
территории  края  Косово  московской  деревни,  для  того,  чтобы  закрепить  эту  территорию  за  теми,  кто  вынужден  был 
оставить  только  что  сожженные дома,  кто  бежал из  Косово-Метохии  без  оглядки.  Потому  что  конечная  цель  тех,  кто 
устраивает  эти  погромы очевидна  –  окончательно  избавиться,  очистить  территорию,  поверхность  Косово  от  сербского 
присутствия.

Бехтина. Константин Федорович, собственно говоря,  видимым поводом для натовских действий на Балканах в 
1999 году была обратная ситуация, когда косовары подвергались, т.н. этническим чисткам со стороны сербов. Возникает 
вечный вопрос, почему же хорваты, сербы, албанцы жили же когда-то на одной территории?

Затулин. Очень интересная жизнь была на одной территории.
Бехтина. Это понятно, но, понимаете, время идет, казалось бы, цивилизация цивилизуется, а эти пресловутые 

межэтнические отношения  заканчиваются пожаром, погромами и бедствиями?
Затулин. Вы знаете, в разных случаях разные обстоятельства. Я, например, убежден, что именно внешний фактор 

сыграл  решающую  роль  в  том,  что  территория  бывшей  Югославии  остается  территорией  конфликтов.  Кто  торопил 
Германию, Советский Союз признать независимость Словении и Хорватии, что привело к первым столкновениям в 1990 
году. Кто их торопил?   Это же был очевидный сепаратистский акт. И заметьте, когда дело касается распада Югославии или 
распада  Советского  Союза,  говорят  о  праве  народов  на  самоопределение,  их  праве  на  создание  самостоятельных 
государств. Когда через некоторое время сербы, жившие в Хорватии, Боснии и Герцеговине, опомнились и решили, что в 
рамках этих государств они не смогут реализовать свои права на язык, культуру, политическую деятельность, когда они 
захотели своего самоопределения, им сказали - «нет». Территориальная целостность – вот  что является главным. Не воля 
народа на свое самоопределение, в данном случае сербского, а территориальная целостность. И заметьте, то же самое 
говорилось  всегда,  когда  это  касалось  русских  в  Крыму  или,  допустим,  в  каких-то  других  зонах  компактного  русского 
населения, в Северном Казахстане, в Латвии или еще где-то. Ни в коем случае! Нельзя трогать границы государств – это 
принцип. Почему можно трогать границы Советского Союза и  Югославии, но при этом нельзя трогать границы входящих в 
них или входивших в них частей?  

В Боснии и Герцеговине в ходе многолетней войны путем вмешательства извне добились создания искусственного 
образования. В этом искусственном образовании, в рамках которого жизнь идет фактически порознь у сербов в республике 
Сербской,  входящей  в  Боснию и  Герцеговину,  и  недавно  там  тоже были  очередные события,  связанные с  неуемным 
желанием найти бывшего президента республики Сербской Радована Караджича и придать его суду Гаагского трибунала, и 
второй частью мусульманской Хорватской Федерацией. Вот на две части это разделено, и существует это только для того, 
чтобы какие-то бюрократы и чиновники в Европейском Союзе, в НАТО или в Америке были спокойны, что они выполнили 
свою функцию и примирили. На самом деле никакого примирения глубокого нет.

Бехтина.  А Вы не считаете, что, может быть, в основе этих конфликтов все-таки лежит, скажем, религиозный 
конфликт?

Затулин.  Вы  знаете,  религиозный  конфликт  имеет  место  на  этой  территории  в  течение  долгого  времени.  Я 
напомню, что в отличие от нас,  сербы и народы, живущие в этой части Балкан, находились под гнетом турецкой империи в 
течение 300-500 лет - до середины  XIX века. Кто такие, скажем, мусульмане в Боснии и Герцеговине? Это те же самые 
сербы,  которые говорят  на  абсолютно  идентичном сербском языке,  но  при  этом исповедуют  исламскую религию.  Это 
потомки тех, кто хотел сохранить свой достаток и положение, и для этого перешел в другую веру. А теперь на это все 
наслоились дальнейшие события. За эти столетия они вполне стали искренними приверженцами другой религии – ислама. 
Но этот европейский ислам приобретает особенно  агрессивные формы. Здесь я хочу обратить внимание на то, что на 
самом деле в истории с Югославией мы всегда, как бы примеряя на себя эту историю, говорим о том, что, скорее всего, 
здесь сводят счеты не только с Югославией, но и с нашим влиянием на Балканах. Мне кажется, что это так и не так.

Наше влияние на Балканах, о том, что мы вообще играем здесь какую-то роль, стали вспоминать, когда этот 
кризис разразился. Потому что до этого времени был эксперимент, связанный с Тито, с социалистической  Югославией. Она 
была  лидером  движения  неприсоединения,  там  развивался  социалистический  эксперимент,  очень  похожий  на  наш 
советский,  потому  что  единственным  федеративным  социалистическим  государством,  кроме  Советского  Союза,  была 
Югославия.  И этот эксперимент был подчеркнуто лишен национальных черт,  он был создан на идейной основе.  Когда 
идеологическая плита разрушилась, все национальные  противоречия вылезли наружу. И вот, когда они вылезли наружу, 
тогда и стало ясно, что все прошлые противоречия и проблемы не ушли в прошлое. И, конечно же, не столько Советский 
Союз,  сколько  неявное  и  негласное  соперничество  между  Германий  и  Соединенными  Штатами  внесли  свою  лепту  в 
разрушение Югославии. 

Германия всегда обладала огромным влиянием на Словению и Хорватию. Именно она внесла первую лепту в 
распад Югославии, если говорить о внешнем факторе. Затем американцы сочли, что для Европы в этой части было бы 
неплохо  иметь  постоянный  источник  напряженности.  В  конце  концов,  Европейский  Союз,  какие  бы  по  этому  поводу 
публично слова не говорились, является экономическим конкурентом, а может быть, и политическим конкурентом мировой 
сверхдержаве. И было бы очень, наверное, удобно этой мировой сверхдержаве иметь здесь союзника в лице албанцев и 
мусульман, которые вопреки всей остальной Европе, развивающейся по принципам христианской цивилизации, время от 
времени обостряли бы ситуацию. Мне кажется, именно вмешательство Соединенных Штатов, прежде всего в Боснии в 
Герцеговине,  а  теперь  и  в  Косово,  повлекло  рост  дальнейшего  напряжения.  И  это  было  направлено  на  то,  чтобы с 
созданием, со встраиванием этого конфликта, всегда иметь возможность разбередить раны Европы и немножечко понизить 
ее претензии на политические и экономические высоты.
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Бехтина. Вы упомянули о явном стремлении к созданию великой Албании. Что за угроза, если такое государство 
возникнет на европейском континенте?

Затулин. Мне кажется, что это очень понятно. 
Бехтина. Албания такая маленькая страна.
Затулин.  Представим себе Чечню,  и представим себе, что в этом районе Европы, где нет большой и единой 

России с запутанными и  уходящими глубоко в прошлое своими корнями всякие традиции, появляется государство бедное и 
агрессивное.  Это  государство  становится  источником  работорговли,  наркотрафика,  проституции,  всего,  чего  угодно. 
Действительно, это государство – паразит ничего другого, кроме, как того, что я перечислил, реально никаких других целей 
для себя не ставит. И это, кстати говоря, в Европе становится ясным, потому что албанцы не только на этой территории, на 
территории всей Европы…

Бехтина. В Европе они незаконные мигранты…
Затулин. Они проникают в государства Европы и захватывают определенные сферы бизнеса, причем, отличаются 

крайней  неразборчивостью  в  средствах,  сплоченностью,  взаимосвязями  между  собой  и  т.д.   Прежде  всего,  создание 
Великой  Албании  –  это  территориальный  передел  со  всеми  сопутствующими  конфликтами  и  кровопролитиями,  что  и 
происходит. Это затрагивает не только Сербию, в данном случае Косово, это затрагивает Черногорию, где уже находится 
значительная часть пришлого албанского населения. Это, естественно, сама Албания и Македония. Это неизбежно через 
какое-то время может затронуть и Грецию. То есть, это альтернативный, территориально-государственный проект тому, что 
сейчас существует или существовало до последнего времени на Балканах. Вот и судите, насколько эта ситуация сама по 
себе является потенциально взрывоопасной.

Бехтина. Человек неискушенный и, скажем, обыватель в нормальном смысле этого слова, послушав это, может 
подумать: ну, собственно, зачем это все, – создавать очаги напряжения, настраивать людей одних против других, зачем это 
нужно той же Европе, которая, в общем, привыкла к спокойной, нормальной жизни? Что это за люди, которые всем этим 
манипулируют? Я понимаю, у них есть доходы от наркотрафика, от продажи оружия, от всего прочего, - но при этом, все 
равно, что это называется головной болью.

Затулин. В Европе, в случае с Косово и с претензиями  албанцев на свое самоопределение в форме отделения от 
существующих ныне государств в этом районе, мне кажется, во-первых, недооценили эту угрозу,  просмотрели ее. Они 
дали себя увлечь  риторикой  в адрес сербов и  наказанием сербов. Сегодня им сложно признать эту ошибку. Они просто 
вовлечены в чужой сценарный план. Я лично считаю, что у истоков этого плана стоят американцы. Конечно же, попутно этот 
план стал  очень  интересен  для богатых исламских  государств.  Я был на  территории Косово  и  могу  Вам сказать,  что 
албанское население края Косово перевалило за миллион. Из Албании, бедной полезными ископаемыми и возрастающей 
безработицей, переселяются албанские семьи. Переселяются не на пустое место, а на отнятые у сербов территории, в их 
дома. Все это финансируется исламскими фондами. Я видел кувейтские, саудовские деревни в Косово. За время с 1999 
года построено, по подсчетам независимых наблюдателей, около 50 тысяч домов для албанского населения в этой части 
Косово. Для сравнения, сербам- беженцам построили всего 50 домов. Пятьдесят и пятьдесят тысяч, т.е. разница в тысячи 
раз.

Отсюда, наверное, и инициатива о создании московской деревни. Мы очень рассчитываем, что эта идея будет 
поддержана, не станет добычей чьих-то амбиций и привлечет к этой инициативе внимание, может быть,  со стороны других 
регионов России, со стороны Белоруссии, выражавшей такую готовность. 

В конце концов, мы сталкиваемся с вызовом, и мы должны это понимать. И должна стремиться к компромиссу. Но 
я хочу обратить внимание, что одна из сторон очень зарвалась в своих претензиях. Посмотрите, что произошло. Албанцы 
не побеждали на поле боя. То, что сегодня им предоставлено, это не результат их собственных достижений. Они прибыли в 
обозе. И сегодня они абсолютно убеждены, что все, что они ни сделают, им сойдет с рук. К сожалению, часть европейских 
политиков этого еще не понимает. Например, только что был представлен документ по Косово, в котором будто бы ничего 
не  произошло,  говорится  о  межнациональном  согласии,  о  каких-то  абсолютно  химерических  вещах,  но  ни  разу  не 
упоминается  слово  «серб».  Нет  признания  того,  что  сегодня  в  Косово  есть  две  общины,  которые  живут  достаточно 
напряженно.  Я  в  понедельник  разговаривал  с  премьером  Сербии  Воиславом  Коштуницей.  Он  сказал:  «При  Турецкой 
империи на Балканах была большая свобода передвижения, чем в крае Косово. Сегодня сербские дети не могут пройти в 
школу  без  сопровождения  бронетранспортера  или  солдат  многонациональных  сил».  Проехать  сегодня  по  территории 
Косово без сопровождения бронетранспортеров нельзя, это просто невозможно.

Бехтина.  И  последний  вопрос.  Весьма  традиционный.  Сможет  ли  Россия,  пользуясь  своим  международным 
влиянием, каким-то образом способствовать урегулированию этой ситуации, и надо ли нам это вообще?

Затулин. Мне кажется, что у России сейчас, по крайней мере, с точки зрения права и всего опыта, достаточно 
сильная позиция. Россия не  виновата в том, что произошло. Она предупреждала. Может быть, Россия не всегда была 
последовательной, я в этом, например, убежден. Я солидарен с генералом Ивашовым, который совсем недавно написал 
статью, на мой взгляд, достаточно жесткую в оценке позиции России. Один заголовок «Мы дважды предали сербов» о чем-
то говорит. В свое время, по внутриполитическим причинам, мы предоставили главную скрипку в урегулировании военных 
действий г-ну Черономырдину, который известен своими дипломатическими талантами и сейчас применяет их на Украине. 
Фактически вопреки воле тогдашнего президента или, скажем, соображениям МИДа и Министерства обороны, он выступил 
в роли ассистента государств НАТО, добившись принятия ультиматума сербской стороной. Это, наверное, наиболее яркий 
акт, и все в Сербии об этом знают. Решение о выводе нашего контингента в прошлом году я тоже не назову его достаточно 
взвешенным, потому что понятны резоны. Было сказано, что мы сегодня не имеем возможности влиять на государства 
НАТО, на всю ситуацию, и поэтому не хотим нести ответственность, и выводим свои войска. Там были, наверное, еще 
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какие-то причины. Я уж не берусь сейчас их перечислять, чтобы не слишком затягивать ответ на этот вопрос. Но ясно, что 
выйти всегда легче, чем войти. 

Сегодня то, что мы предлагаем и то, что реализует Министерство по чрезвычайным ситуациям, - это несколько 
иная форма нашего невооруженного присутствия. Я думаю, что наш воинский контингент играл там весьма знаковую роль, 
тем более он был сосредоточен в стратегически важном пункте – в аэропорту Слатина под Приштиной (столицей Косово). И 
то, что президент Путин собрал 20 марта Совет Безопасности, и дал поручение, в том числе МИДу, выработать наш план по 
Косово, является косвенным признанием того, что все это время у нас плана не было. А сейчас он требуется, он необходим 
для того, чтобы мы могли выглядеть здесь,  по крайней мере, на уровне запросных требований сербской стороны. 

Надо ли нам вообще туда вмешиваться? Я думаю, что сегодняшняя ситуация с расширением НАТО, с желанием 
войти в НАТО со стороны Украины, Грузии и соседних с  СНГ государств, диктует нам необходимость везде, где есть 
малейшая  возможность,  сотрудничать  на  иной  основе  с  государствами  делать  это,  потому  что  это  вопрос  нашей 
безопасности.

Бехтина. Спасибо. Я благодарю нашего гостя. Напоминаю, что о балканских проблемах мы говорили сегодня с 
депутатом Государственной  Думы, директором Института стран СНГ Константином Затулиным.

Спасибо, Константин Федорович. Благодарю за внимание наших слушателей. Будьте здоровы. Встретимся завтра 
в это же время. Наталья Бехтина. «Радио России».
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ПРОБЛЕМЫ ДИАСПОРЫ
«Соотечественник» – понятие пока невнятное

05.04.2004 Независимая газета
Александр Куранов

По мнению первого замглавы МИД РФ Элеоноры Митрофановой, таковым может быть каждый бывший 
гражданин СССР, самоидентифицирующий себя с Россией

Активная  работа  с  зарубежными  соотечественниками  является  одним  из  приоритетов  во  
внешнеполитической программе нового президентского четырехлетия Владимира Путина. Роль координатора в этой  
работе возложена на МИД, в структуре которого год назад специально была введена должность первого заместителя  
министра. Занимающая этот пост Элеонора Митрофанова в интервью «НГ» рассказывает о первых результатах  
своей деятельности.

– Элеонора Валентиновна, существует ли точное определение понятия «соотечественник»? Многие российские 
политики предпочитают толковать его на свой, выгодный им в данный момент лад. 

– В принципе у нас есть закон, в котором прописано, кто такие соотечественники. Во-первых, это граждане России, 
постоянно проживающие за ее пределами; во-вторых, это бывшие граждане СССР, которые ныне живут в постсоветских 
государствах,  получившие  там гражданство  или  ставшие  лицами  без  гражданства;  в-третьих,  выходцы (эмигранты)  из 
России,  РСФСР,  СССР и  Российской  Федерации,  имевшие  соответствующую  гражданскую  принадлежность  и  ставшие 
гражданами иностранного государства либо имеющие там вид на жительство или ставшие лицами без гражданства; и, 
наконец,  это  потомки  лиц,  принадлежащих к  вышеуказанным группам,  за  исключением потомков лиц титульных наций 
иностранных государств. 

– Согласно этому громоздкому, но все-таки не очень четкому определению, получается, что бывшие граждане, 
например, Грузинской ССР, ныне проживающие, допустим, в Латвии, тоже являются нашими соотечественниками? 

– Да. Действительно получается абсолютно размытое, невнятное понятие, но тут можно апеллировать к словам 
президента  Путина,  который  как-то  заявил,  что  понятие  соотечественник  –  это  вопрос  самоидентификации  своей 
культурной принадлежности. Это очень правильные слова, однако на практике отсутствие четкости в определении главных 
понятий весьма затрудняет нам работу. 

– Почему же возникла такая ситуация? 
– На первых порах формулировка, задействованная в законе, исполнила роль своеобразного компромисса между 

самыми разными мнениями и суждениями,  которые и вы, видимо, имели в виду, упомянув в своем вопросе, что наши 
политики зачастую трактуют это понятие весьма вольно. 

Кроме того,  возникновение вот такого «неопределенного определения», может быть, как раз вполне логично в 
силу неординарности самой ситуации: ну, вот так случилось, что распалась огромная империя, и теперь, возможно, некий 
молдаванин, который учился в Москве, является в большей мере нашим соотечественником, чем русский, проживший всю 
свою жизнь в Молдавии и никак с Россией себя не идентифицирующий. Поэтому на данном этапе упомянутый выше закон 
выполняет скорее не законодательную, а некую социально-гуманистическую функцию. 

– После 1991 года многие наши политики, включая президента Ельцина, чаще всего оперировали цифрой «50 
миллионов», когда говорили о числе россиян, не по своей воле оставшихся по ту сторону новых, постсоветских границ. Вы 
же  в  своих  выступлениях  обычно  упоминаете  в  этом качестве  17  миллионов  человек.  Чем вызвана  такая  разница  в 
подсчете наших соотечественников? 

– Да, цифры немного изменились, но 50 миллионов уж точно никогда не было. Если опять-таки оперировать в 
рамках той невнятной формулировки из закона, то число соотечественников можно выводить фактически любое, подбирая 
по своему усмотрению. Мы считаем, что таковых в 1991 году было около 25 миллионов человек. 

В чем основная причина уменьшения этой колоритной цифры? За 12 лет произошла большая миграция населения 
внутри  границ  бывшего  СССР.  От  первоначального  числа  оставшихся  за  пределами  России  соотечественников  ныне 
осталось около 17 миллионов: кто-то принял гражданство страны пребывания, кто-то эмигрировал в Россию, кто-то уехал 
искать счастья в более отдаленные регионы мира. 

– А как в таком случае вы подсчитали число наших соотечественников в дальнем зарубежье, утверждая в своих 
выступлениях, что их 13 миллионов? Какие критерии использовались при подсчетах? 

– В общем-то, конечно, и это весьма относительные подсчеты. 
–  Существует  ли  уже  внятная  государственная  политика  по  отношению  к  соотечественникам  или  она  лишь 

формируется? 
–  Второе,  пожалуй,  вернее.  Я  говорю  так  не  потому,  что  это  как-то  связано  с  моим  приходом  на  данный 

государственный  пост.  Просто  всему  приходит  свое  время.  Ведь  в  1990-е  годы  очень  многое  развивалось  на 
эмоциональном уровне, в условиях неразберихи и в самой России, и в окружающих странах. 

Именно  сейчас,  в  период большей политической и экономической определенности  появилась  возможность не 
только произносить красивые слова о соотечественниках, но и реально выстраивать заботу о них. Думаю, что здесь есть 
непочатый  край  работы.  Мы,  в  МИДе,  как  координаторы  этой  деятельности,  безусловно,  должны  владеть  всей 
информацией  о  ситуации.  Кроме  того,  выполняя  обязанности  секретариата  Постоянной  комиссии  по  делам 
соотечественников, мы являемся главным распорядителем тех средств, которые бюджет выделяет в эту сферу. 
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– Но как правильно подсчитать: сколько, на что, кому и где нужно средств? Какими критериями вы в этом смысле 
оперируете? 

– С одной стороны, финансов, конечно, не хватает, хотя их объемы из года в год растут. Если в 2002 году нам 
было выделено 135 миллионов рублей, то в 2003-м – уже 210 миллионов,  а в  бюджет нынешнего года заложено 252 
миллиона рублей. Думаю, что средства в достаточных объемах появятся лишь тогда, когда мы будем готовы детально 
продемонстрировать их отдачу на конкретных направлениях работы. 

Пока  же  дело  обстоит  так,  что  большая часть  выделяемых  нам финансов  идет  на  помощь (в  основном для 
лечения) проживающим за пределами России ветеранам Великой Отечественной войны. Эта поддержка важна и в то же 
время – не видна. И ее нельзя пока уменьшить. 

Однако от этой патерналистской модели, я думаю, нам пора постепенно уходить. Да, бывают отдельные случаи, 
когда  наших  зарубежных  стариков  необходимо  поддержать.  Но  ведь  большинство  из  них  получают  более-менее 
нормальные пенсии:  в  последние годы нам удалось  договориться со многими странами о взаимных обязательствах в 
отношении ветеранов,  чтобы стаж их работы в СССР засчитывался при подсчете пенсионных выплат в постсоветских 
государствах. 

– Будь ваша воля – на чем бы вы сконцентрировали выделяемые вам средства? 
–  Я  бы  в  первую  очередь  работала  с  молодежью  и  с  русскоязычными  элитами  других  стран,  а  также  с 

бизнесменами и мастерами культуры, тяготеющими к России. Кроме того, я бы примечала и привечала тех талантливых 
людей, которые учатся у нас и готовы остаться в аспирантуре. Сейчас они вынуждены уезжать: нет прописки, жить негде, 
нищенская стипендия. Человек в таких условиях не выживает. 

Мы должны поддерживать и русские школы в странах СНГ. Например, в Туркмении осталась одна-единственная 
школа  имени Пушкина.  Нам надо  бы отремонтировать ее,  оборудовать там компьютерные классы.  Однако сейчас мы 
зажаты  Бюджетным  кодексом.  Надо  купить  компьютерный  класс  или  покрасить  там  стены  –  однако,  увы,  ревнители 
бюджетных норм нас останавливают: извините, мол, но это вложения в иностранную недвижимость. 

– Как выстроено ваше информационное обеспечение? 
–  Как  раз  сейчас  мы  пытаемся  так  наладить  информационные  потоки,  чтобы  всегда  знать,  что,  где  и  как 

происходит. Например,  мы недавно создали специальный сайт,  который, правда,  пока существует в рамках мидовской 
информсистемы. Мы его четко структурировали, сделали всевозможные отсылы на конкретные министерства и ведомства. 
Открыли онлайновскую страницу для оперативных ответов на запросы. 

В течение этого года мы хотим сделать отдельный портал и попросим наших партнеров в разных регионах и 
отраслях тоже постепенно встраиваться в его  рамки.  И тогда любой человек,  проживающий,  допустим,  в Армении или 
Австралии, сможет, не отходя от своего компьютера, выяснить через нас решение любой связанной с Россией проблемы. 

–  Известно,  что  у  многих  наших  соотечественников  существуют  проблемы  с  изучением  русского  языка  и  с 
обучением детей на русском языке. В чем и как вы можете им помочь? 

– Да, мы часто говорим о том, что надо поддерживать их в желании изучать и совершенствовать русский язык. Но 
зачастую вся работа сводится лишь к  поставке  учебников,  хотя задача перед нами стоит более  широкая.  Изучение и 
поддержание русского языка – это, кроме прочего, и путь к его закреплению в качестве языка межнационального общения 
на всем постсоветском пространстве. И это отнюдь не проявление нами неких имперских замашек, как пытаются данный 
вопрос трактовать отдельные политики в бывших республиках СССР. Русский язык является нашим общим достоянием и 
преимуществом, помогая нам теснее общаться и сотрудничать. 

–  В  прошлом  году  в  отношениях  между  Москвой  и  Ашхабадом  возникла  ситуация,  похожая  на  своего  рода 
политическую сделку: сразу после того, как российское руководство подписало, видимо, выгодный, на его взгляд, договор о 
поставках туркменского газа, президент Ниязов поставил в очень жесткие рамки проживающих в его стране россиян. И 
Москва практически не предприняла никаких усилий для защиты прав своих соотечественников в Туркмении. 

– Уверяю вас, что эти два события абсолютно случайно совпали по времени. Никакого торга на подобную тему 
между Москвой и Ашхабадом не велось.  Просто в тот  момент в  Туркмении произошел очередной всплеск внутренней 
борьбы между Туркменбаши и некоторыми деятелями из его окружения, которые, используя свое двойное гражданство, 
имели возможность в любой момент исчезнуть из страны с деньгами и прочим добром. Ведь в таких случаях о простых 
людях никто и не думает! Идет обыкновенная игра политической элиты. И русскоязычные жители республики стали ее 
жертвой. 

– Может ли Москва оказывать свое влияние на подобные процессы – мягкое, ненавязчивое, но все-таки влияние? 
– Она может оказывать свое влияние только через систему экономических и гуманитарных взаимоотношений. Это 

самое эффективное средство. Не в том смысле, что надо в чем-то «придавить» партнеров, дабы они образумились. Чем 
шире  и  углубленнее  такие  отношения,  тем  большая  возникает  взаимозависимость,  тем  заметнее  вышеупомянутые 
проблемы уходят из политики. Но это не изживается сиюминутным образом, всему необходимо определенное время. 

– Многие депутаты Госдумы требуют, чтобы правительство России воспользовалось рычагами экономического 
давления на власти Латвии, заставив их тем самым более благоразумно вести себя в вопросе обучения русскоязычных 
школьников на родном языке. 

– Все-таки в мировой практике экономические санкции – это крайняя мера. Они очень похожи на ту самую палку о 
двух концах.  Да,  в Латвии активно и многосторонне присутствует  российский бизнес.  Но наш жупел может обратиться 
против нас же самих и наших соотечественников в Латвии. Намного эффективнее здесь было бы движение гражданского 
общества. 

– Какого? 
– Российского в первую очередь. 
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– А в России, извините, есть гражданское общество? 
– Ну, все-таки какое-никакое, но оно присутствует. Другой вопрос – как его задействовать? Именно его совместные 

действия вместе с гражданским обществом стран Евросоюза, в состав которого ныне вступает Латвия, могли бы помочь 
решению существующих в этой стране проблем с русскоязычным меньшинством. Под нашим нажимом и в Совете Европы, 
и в ПАСЕ, и в ЕС уже начинают немного по-другому смотреть на подобные дела. 

Нынешняя  реформа  образования  в  Латвии,  возможно,  в  самом  деле  носит  естественный  характер.  Однако 
недопустимо, чтобы она проводилась без диалога с теми, кого в первую очередь касается. Может быть, властям республики 
надо лишь немного ее доработать. Вот, например, в Эстонии отложили реализацию подобных мер до 2007 года, дали время 
нынешним и будущим русскоязычным школьникам и студентам адаптироваться к новым условиям. Нельзя же в самом деле 
однажды взять и объявить: «С завтрашнего дня вы будете учиться и сдавать экзамены только на латышском языке!» 

Ребята, которые вышли на рижские улицы, в принципе знают латвийский язык, прежде всего разговорный. Но 
чтобы нормально заниматься такими предметами, как физика или химия, им надо, конечно, дополнительно подготовиться. 

В мире существуют самые разные варианты решения подобной проблемы. Если в исламских странах насаждение 
арабского языка происходит всеми возможными способами, то Европа-то идет совсем другим путем! Здесь многоязычие 
часто закреплено законодательно: посмотрите на ситуацию в Швейцарии, Бельгии, Финляндии,  Македонии или Италии. 
Например,  в  Словакии  венгры  составляют  всего  10  процентов  населения,  но  в  местах  их  компактного  проживания  в 
учреждениях и учебных заведениях официально используется венгерский язык. Вот поэтому мы и говорим о том, что не 
понимаем и не приемлем двойных стандартов со стороны ЕС. 

– Если сравнить вашу работу с тем, что делается в подобной сфере в странах Запада, то в чем мы уступаем им? 
– С американцами не могу сравнивать, поскольку у них подобных категорий не существует. Для официального 

Лондона соотечественники – это граждане Британии, находящиеся за рубежом. Если кто-то из них попадает в беду, то 
консульство таковым обязано помочь, но с условием, что, выкарабкавшись из возникших проблем, эти люди обязательно 
компенсируют консульские затраты. 

В другой бывшей империи – во Франции – к соотечественникам тоже относят лишь бывших граждан, проживающих 
вне метрополии, а в роли координатора работы с ними также выступает МИД. Но здесь есть даже депутаты парламента, 
избранные  по  определенной  квоте  от  зарубежных  соотечественников.  А  у  китайцев  существует  обратная  система:  с 
зарубежных соотечественников собирают деньги и отправляют в КНР, в помощь не только конкретным родственникам, но и 
государству как таковому. 

Так что моделей взаимодействия жителей метрополий со своими зарубежными соотечественниками существует 
немало. Думаю, что и мы постепенно отладим свою.

Российские соотечественники остаются «за скобками» 

09.04.2004 Росбалт
Яна Амелина 

В Москве,  не вызвав  широкого  резонанса,  прошла первая  конференция  Международного  совета российских  
соотечественников (МСРС). Это — хороший повод проанализировать политику России в отношении тех, кто после  
распада СССР не по своей воле оказался за пределами РФ. 

Куда уходят деньги? 
Участникам  конференции  презентовали  Московский  дом  соотечественника,  учрежденный  по инициативе 

правительства Москвы пару лет назад. Он должен начать работу во временном помещении уже в ближайшие дни (для 
сравнения: Московский дом национальностей, открытый несколько лет назад для национальных диаспор, расположился 
в прекрасном здании на Новой Басманной). Комплексная целевая среднесрочная программа поддержки соотечественников 
за рубежом, принятая московским правительством, предусматривает освоение в текущем году 188 миллионов рублей. 

В рамках же Комиссии по делам соотечественников за рубежом при Правительстве РФ в 2004 году на их нужды 
отпущено  252  миллиона  рублей.  Они  будут  потрачены  на «содействие  в проведении  мероприятий»,  посвященных 
юбилейным  датам  выдающихся  деятелей  российской  культуры  и памятным  датам  российской  истории  (т.е.,  русским 
общинам  выделяют  деньги  на празднование  дня  рождения  Пушкина  или  Дня  независимости  России),  приобретение 
и доставку учебников и пособий для русских школ (многие из которых запрещены к использованию в странах проживания), 
«проведение мероприятий для соотечественников в области образования, науки и культуры, а также мероприятий лечебно-
оздоровительного характера», информационную и гуманитарную помощь. 

Всё вместе — свыше 15 миллионов долларов.  Не много,  конечно,  но всё существеннее,  чем в прошлые годы. 
Отчего же интерес соотечественников к программам московской мэрии и российского правительства всё меньше, а скепсис 
в их отношении всё чаще перерастает в раздражение? Наверное, оттого,  что решение серьезных проблем, волнующих 
большинство  русских,  проживающих  за рубежами  России, —  а это  получение  российского  гражданства,  переезд 
на постоянное место жительства в РФ, юридическая помощь и правовая защита, возможности образования в российских 
вузах,  назначение  российской  пенсии,  доступ  к  достоверной  информации  о России  и ряд  других, —  подменяется 
проведением праздников да отправкой на отдых в «метрополию» нескольких десятков старшеклассников. 

Кстати, и праздники эти радуют соотечественников далеко не всегда. Например, русские Одесской области были 
неприятно удивлены тем, что местное консульство РФ в канун Рождества спонсировало постановку и троекратный показ 
спектакля...  о приключениях  Гарри  Поттера.  Который,  конечно,  неплохой  парень,  но к  появлению  на свет  Спасителя 
никакого отношения не имеет.  Между тем,  потрачено  на это было 100 тысяч  гривен (около  600 тысяч  руб.).  При  этом 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Русского культурного центра в Одессе нет — как и русской программы на местном телевидении, не говоря уж о русской 
региональной газете. Характерно, что армянская диаспора, значительно уступающая русской в численности и не имеющая 
в Одессе своего консульства, успешно решила все эти проблемы. 

МИД проснулся... 
Вот  уже  год,  как  координатором работы властей  России  с соотечественниками  является  внешнеполитическое 

ведомство. Эти обязанности возложены на первого заместителя министра иностранных дел Элеонору Митрофанову. Своей 
главной задачей российский МИД видит защиту соотечественников в государствах постсоветского пространства. В своей 
статье «Русский мир» без границ» Элеонора Митрофанова справедливо отмечает, что во многих странах СНГ и Прибалтики 
соотечественники  сталкиваются  с ущемлением  своих  прав,  продолжаются  преследования  ветеранов-антифашистов, 
сужается сфера использования русского языка (последний пример — подписанный 2 апреля президентом Киргизии Закон 
о государственном языке, о новациях которого  недавно писал «Росбалт»), уменьшается количество русских школ. С этой 
констатацией трудно не согласиться — а вот что делается для противодействия этим явлениям? 

«Очевидно, что нарушение основополагающих прав русскоязычного населения в той или иной стране не может 
не иметь негативных последствий для ее отношений с Российской Федерацией», — пишет в своей статье Митрофанова. 
Однако  это  обещание  еще  ни  разу  не было  воплощено  в жизнь,  тогда  как  примеров  нарушения  прав  русских 
на постсоветском пространстве — хоть отбавляй. 

Например, в конце марта Туркменбаши снёс в Ашхабаде здание Русского театра имени Пушкина, где нашел приют 
и Русский культурный центр. Формально творческому коллективу предоставили новое помещение — беда в том, что для 
работы оно совершенно не пригодно. Это значит, ни театра с 80-летней историей, ни центра больше не будет. Россия — 
промолчала.  «А  что  может  сделать  МИД,  главная  задача  которого —  налаживать  и укреплять,  а не  расстраивать 
и осложнять  отношения  России  с иностранными  государствами?», —  говорили  корреспонденту  «Росбалта»  дипломаты, 
прекрасно  осведомленные  и о  положении  дел  с русским  образованием  в Латвии,  и о  регулярных  погромах  Русского 
культурного центра во Львове... 

Да и стоит  ли  вспоминать  о санкциях  и нотах,  если  Бюджетный кодекс,  по словам Митрофановой,  запрещает, 
например,  приобрести  для  единственной  русской  школы  в Туркмении  (как  и для  русских  школ  в других  государствах) 
компьютерный класс или покрасить там стены — как же, ведь это вложения в иностранную недвижимость! В то время как 
в России действуют десятки лицеев,  созданных на турецкие деньги и воспитывающих молодежь в духе пантюркистской, 
панисламистской идеологии, о чем также подробно писал «Росбалт». Лишь недавно в этой сфере начали наводить порядок. 

В одном  из  своих  недавних  интервью  Элеонора  Митрофанова  признала,  что  государственная  политика 
по отношению  к  соотечественникам  только  формируется.  Как  будто  Советский  Союз  прекратил  свое  существование 
позавчера, а не 12 лет назад! Как будто до сих пор не написано ни одной соответствующей концепции, не состоялись уже 
десятки  конференций  и съездов  соотечественников,  не отправлены  в высокие  инстанции  миллионы  жалоб  и просьб 
от русских из дальнего и ближнего зарубежья... 

Теперь в МИДе планируют более четко определить приоритетные направления расходования бюджетных средств. 
Хотят  в Министерстве  разобраться  и с  работой  российских  культурных  центров,  которых  слишком  много  в Латинской 
Америке  и Африке,  но категорически  не хватает  в странах  постсоветского  пространства.  В планах  российских 
дипломатов — еще несколько столь же важных, но все же тактических задач. А где стратегия? Ее по-прежнему нет. 

Брюссель и Страсбург — ближе Москвы 
Часть активистов движения соотечественников окончательно разочаровалась в российской поддержке и просто 

перестала  ездить  в Москву  на официальные мероприятия.  Остальные участвуют  в московских  советах  и конференциях 
главным  образом  для  того,  чтобы  в очередной  раз  «напрямую,  без  телефона  и электронной  почты,  пообщаться 
с единомышленниками из других стран», о чем говорили многие в кулуарах конференции МСРС. В последнее время из уст 
наших соотечественников  звучат  призывы в духе  «хватит  ждать  милостей  от исторической  родины,  давайте  опираться 
на собственные силы». Только сил-то особых нет, от этого и все проблемы. 

Между тем, например, всё заметнее стремление русских Прибалтики апеллировать в защиту своих гражданских 
прав не к России, на которую они давно уже махнули рукой, а к европейским структурам, что особенно актуально в связи 
с вступлением Литвы, Латвии и Эстонии в Евросоюз. И ничего странного тут нет. Ведь именно в Брюсселе и Страсбурге 
находится, по словам председателя Комитета Госдумы по международным делам Константина Косачева, ключ к решению 
проблем прибалтийских соотечественников. Если так считает федеральная власть России, то почему молодые русские 
Прибалтики должны быть другого мнения? 

Вот  студенты-первокурсники  и старшеклассники  латвийских  школ,  недавно  потрясшие  всю  Европу  акциями 
в защиту  школьного  образования  на русском языке,  и назвали  свой  клуб  «Страсбург»,  а не  «Москва».  С объединенной 
Европой, а вовсе не с Россией, связывают они и свою дальнейшую судьбу. Это — первое поколение соотечественников, 
потерянное Москвой исключительно по собственной вине. 

В то же время россияне, живущие в Закавказье и Средней Азии, в массе своей погрузились в тяжелую апатию: из 
Ашхабада  и Кутаиси  одинаково  далеко  что  до  Москвы,  что  до  Страсбурга  с Брюсселем.  В самом деле,  к  чему  питать 
иллюзии,  когда  рассчитывать  можно  только  на себя?  Например,  тем,  по приблизительным  подсчетам,  15  тысячам 
российских граждан, что живут сейчас в автономной Аджарии, где в середине марта чуть было не разгорелась война (да 
и сейчас угроза силового сценария остается более чем реальной). 

Руководство  Аджарии  неоднократно  обращалось  в Москву  с просьбой  об  открытии  в Батуми  российского 
консульства, но воз и ныне там. Как пояснила «Росбалту» Элеонора Митрофанова, «консульство РФ в Аджарии не может 
быть открыто без разрешения грузинских властей, а они не то чтобы категорически против — возникает ряд технических 
препятствий». 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

45

http://www.rosbalt.ru/2003/11/23/130929.html
http://www.rosbalt.ru/2004/04/09/149150.html


ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Надо было видеть удивление главы миссии международных наблюдателей за выборами в Аджарии, юриста из 
США Чэда Нэйгла,  когда он  узнал от корреспондента  «Росбалта» о таком положении дел.  «Очень  странно, — заметил 
американец, до того не сомневавшийся в существовании в автономии консульства РФ. — О каких препятствиях идет речь? 
Ведь действует же здесь турецкое консульство!». Узнай он, что у российского внешнеполитического ведомства нет никаких 
планов  по защите сограждан в Аджарии,  решись Тбилиси  на силовой  вариант в противостоянии с Батуми, — наверняка 
поразился бы еще больше. 

Необходимо  отметить,  что  из-за  неопределенности  правового  статуса  нескольких  непризнанных  республик 
на территории бывшего СССР нашим согражданам и соплеменникам в них приходится, может быть, тяжелее всего. Обычно 
они вообще как бы выносятся «за скобки» межгосударственных отношений. 

...Сопоставляя  факты  и тенденции,  невольно  приходишь  к  печальному  выводу:  эффективной  защите  прав 
и интересов российских соотечественников мешает отнюдь не наличие разного рода «технических препятствий», а лишь 
отсутствие у руководства России необходимой политической воли. 

Защитят ли «новые русские» русских в Казахстане
В.Михайлов

В  одном  из  прошлых   номеров  «Бюллетеня»  мы  уже  касались  темы  создания  в  Казахстане  пропрезидентского 
объединения  русских,  славянских  и  казачьих  организаций  и  отрицательного  отношения  членов  уже  существующей 
Ассоциации  русских,  славянских  и  казачьих  организаций(  АРСК)  ,  но  желание  организаторов,  во  чтобы-то  ни  стало, 
включить АРСКО во вновь создаваемую структуру и, прежде всего, Республиканское славянское движение «Лад», толкает 
их на недозволенные приёмы: подключение, с целью давления на руководителей русских общественных объединений в 
Казахстане ,Русской Православной Церкви. Организаторов понять можно, но как понимать позицию   Астанинской и Алма-
Атинской Епархии Русской Православной Церкви (Московский Патриархат) и заявление  Советника Посольства Российской 
Федерации в Республике Казахстан, господина Алексея Васильевича Павлова, сделанное на заседании «Круглого стола» 
организованном Алма-Атинским Епархиальным Управлением по инициативе Астанайской и Алматинской Епархии Русской 
Православной  Церкви  (Московский  Патриархат)  по  программе:  «Перспективы  консолидации  русской  общины  в 
казахстанском обществе», 26 марта 2004 года о том, что Российской Федерацией не будут поддерживаться организации и 
активисты,  стоящие  в  оппозиции  власти  РК,  а  так  же  организации,  имеющие  контакты  с  оппозиционными  власти 
структурами. Что это? Недальновидность сотрудника посольства или принципиальная (скорее беспринципная ) позиция 
Правительства России?! Тогда как понять неоднократные заявление Президента В.В.Путина о том, что Россия и впредь 
будет  защищать  интересы  российских  соотечественников.  Неужели  МИД  России  считает,  что  в  Казахстане  интересы 
соотечественников ограничены только проблемами культуры?! 

Организационную работу по созданию ассоциации ведет церковь.  Почему церковь занялась такими мирскими и,  в 
общем-то, очень суетными делами, рассказал в интервью радио "Азаттык" («Свобода») председатель комиссии, настоятель 
Богоявленного храма Алма-Аты отец Анатолий и  комментируя  позицию РСД «Лад»  он сказал: «Есть такие, которые 
ладить  не  хотят,  а  "ладами"  называются…  Ведь  сила  в  объединении  любого  народа,  правильно?»  Правильно,  Отец 
Анатолий! Объединяться надо! Только ради чего!? Чтобы петь асану тем, кто унижает твой народ? Или для того, чтобы 
защитить его? Вот Вам конкретный случай.  Уволен с работы председатель Атырауского Областного филиала движения 
«Лад» Владимир Бакиров, который проработал на Атырауском НПЗ более 35 лет. За то, что он поддержал инициативу по 
созданию областной организации Народной партии «Демократический выбор Казахстана» (НП «ДВК») и  предоставил офис 
РСД «Лад» для проведения встречи   жителей областного центра с членом политсовета НП «ДВК» Аспандияровой М.Х.. Так 
вот за это Бакирова В.П. сначала выводят из членов Ассамблеи народов Казахстана, ( сопредседателем которой является 
г. Терещенко, претендующий на лидерство в русском движении) , затем - из областной Малой Ассамблеи   и после этого 
увольняют с работы.   Ваши действия, Отец Анатолий ?! Где они? Унизили и обидели православного русского человека. 
Который столбил Православными Крестами русские земли в Гурьевской области, пропагандировал Церковные праздники, 
очищал от грязи кладбища, сохраняя могилы предков православных людей, чтобы помнили, что город Гурьев и все земли 
вокруг обустраивали русские люди! Ваши действия, Отец Анатолий?

 Никто,  ни  одна  русская  организация  Казахстана  не  встала  на  его  защиту!  Не  подал  голос  Епархиат.  И  только 
Республиканское славянское движение «ЛАД» обратилось к Президенту РК Н.А.Назарбаеву, депутатам Парламента РК, 
Генеральному прокурору и другим, решительно осудив действия местных властей, сделало по этому поводу  Заявление 
РСД «Лад» (публикуется ниже), хотя понимают, что «местные власти» выполняли указание свыше. Если эти действия РСД 
«Лад» считать разладом, то какого лада хочет Отец Анатолий и  «иже с ними»?!

На наш взгляд, в публикуемых ниже   заявлении РСД «Лад» и статье В. Намовира  «Русских в Казахстане тоже будут 
«выстраивать»  …с благословения Алматинско-Астанинской  Епархии»  довольно  чётко  прописаны насущные  проблемы 
российских  соотечественников  в  Казахстане  и  что   не  удовлетворяет  ладовцев  в  позиции  во  вновь  создаваемом 
общественном объединении «русских Казахстана».  Об этой проблеме также читайте в разделе «Зеркало СМИ» статью 
«Русские организации Казахстана: объединение или раскол?» (7.04.2004 г., «Навигатор» (Казахстан)).
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Заявление   Республиканского Славянского движения «Лад» в Казахстане 
«О создании «новой» Ассоциации русских, славянских и казачьих 
организаций (АРСК)».

01.04.2004., «Ладинформ»   
На  протяжении  последних  месяцев  среди  членов  русских  организаций  Казахстана,  разнообразных  по  своей 

политической, идеологической и этнокультурной природе, идёт дискуссия по поводу так называемого объединительного 
процесса,  который  в  итоге  должен,  по  замыслу  инициаторов  такого  обсуждения,   привести  к  созданию  новой  единой 
организации  русских.  Руководство  «Лада»  принимало  активное  участие  в  консультациях  с  различными  политическими 
силами по этому поводу. И считает необходимым высказать свою позицию по этому вопросу, учитывая, что проблемы, 
побудившие граждан Казахстана объединиться в движение «Лад», в подавляющем большинстве своём не решены.   

 Позиция  «Лада»  к  проводимым  казахстанскими  властями  действиям  по  искусственному  объединению  
славянских общественных объединений   должна определяться исходя из следующего:       

«Лад»  -  организация,  которая  существует более  10  лет  и  представляет  интересы русско-славянского  
населения в Казахстане.  Организация возникла в условиях строительства в РК этнократического государства  для  
защиты и сохранения национальной  самоидентичности, духовности, языка и  культуры  русских и славян, для которых  
Казахстан является малой родиной и страной постоянного местопроживания. 

«Лад»  -  самостоятельная  независимая  общественно-политическая  организация,  созданная  и  
осуществляющая  свою  деятельность  в  соответствии  с  казахстанским  законодательством  и  имеющая  целью  
обеспечение   равных гражданских и общечеловеческих прав для всех граждан Казахстана независимо от национальной  
принадлежности. В самом широком смысле «Лад» представляет не только интересы русских и славян, считающих  
своей исторической родиной Россию, но и интересы  граждан других национальностей, для которых русский язык и  
русская  культура  являются  родными  и  близкими.   Члены   организации  «Лад»  являются  органической  частью 
многонационального казахстанского общества и не отделяют себя  ни от  народа, ни от будущего страны, в которой  
родились и живут.

      «Лад»  формально не относит себя к оппозиционным организациям, но он всегда стремился и стремится  
реализовать  конституционные  права  и  свободы   членов  организации,  а  также  активно  влиять  на  формирование  
государственной политики в интересах всего многонационального населения страны.  Вместе с тем  «Лад» всегда  
оставлял  и  оставляет  за  собой  право   приоритетно  выстраивать  свои  отношения  с  теми  общественными 
объединениями  Казахстана,  в  чьих   программных  документах  присутствует  констатация  существующей 
государственной  дискриминационной  политики  в  отношении  русско-славянского  населения  Казахстана  и  имеется 
политическая воля, направленная на решение «русской проблемы». 

     «Лад»  всегда  проводил  и  проводит  политику  сотрудничества,  направленную  на  создание  общей  
платформы  со  всеми  русско-славянскими  организациями и  основанную  на  последовательном  отстаивании  
собственных национальных интересов, не противоречащих интересам других наций и народностей, проживающих в  
Казахстане.   «Лад» также  готов  к  конструктивному  сотрудничеству   с  любыми  другими  прогрессивными  
организациями в деле  реализации своих уставных целей, развития демократии и построения гражданского общества в  
нашей стране

      Объединение и координация деятельности русско-славянских организаций по глубокому убеждению  «Лада»  
- сугубо их собственное дело, осуществляемое на основе доброй воли и не требующее  архитекторов  и  помощников  
со стороны.  «Лад»  считает недопустимым и неприемлемым любое вмешательство в эти процессы со стороны каких  
бы то ни было сил, а также  навязывание извне  любых принципов и организационных схем, закрепляющих политическое  
неравноправие русских и славян в РК.. 

  Основываясь  на вышеизложенном, считаем необходимым довести до сведения  казахстанской и международной 
общественности  нашу точку зрения на происходящее. 

В настоящее время со стороны властных структур осуществляется неприкрытое давление и  психологический 
нажим на  руководителей русских, казачьих и славянских организаций с целью вовлечения их в так называемое Русское 
движение. Одним из ярких примеров подобного давления является политическая расправа над руководителем Атырауского 
филиала РСД «Лад» Владимиром Бакировым. За якобы тесные связи и сотрудничество с коллегами из ДВК он был сначала 
выведен из состава «большой» Ассамблеи народов Казахстана, потом  - из областной «малой» Ассамблеи, а затем, без 
каких-либо видимых причин, и вовсе уволен с предприятия, на котором проработал более 35 лет.

Происходит  это  в  точном   соответствии  с   планом,  известным  общественности  под  названием  «Концепция 
создания русского движения», в котором определяются идеология и структура, подконтрольного казахстанским властями 
«нового»  псевдорусского  движения.  В  вожди  этого  движения  предлагается  ряд  лиц,   ассоциирующихся   с  правящим 
режимом и внёсших личный вклад  в его становление и укрепление. В их числе  находятся известные своей лояльностью 
Назарбаеву экс-премьер Сергей Терещенко, вице-премьер Григорий Марченко, депутат Мажилиса Татьяна Квятковская,  г-
жа Зайцева и др. деятели, которых до настоящего момента проблемы русских и славян никогда не интересовали. Более 
того,  каждый  из  них  в  силу  своего  должностного  положения  и  общественного  статуса  несёт,  как  минимум,  свою 
индивидуальную долю  моральной  ответственность  перед своими единоплеменниками.   Эти и другие  люди,  часть  из 
которых имеет сомнительную репутацию, сегодня без всяких на то оснований претендуют на роль русских лидеров и готовы 
подхватить  знамя  у  «местечковых»  (по  определению  анонимных  авторов  «концепции»)  многолетних  руководителей 
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действующих русско-славянских организаций и направить  «новое» Русское движение в нужное казахстанским властям 
русло. 

 Основополагающим тезисом идеологии «нового» Русского движения, по замыслам авторов «концепции», должна 
стать   «поддержка  курса  Президента  на  создание  и  развитие  свободного  демократического  общества».  Данный  тезис 
означает, что русские и славяне Казахстана должны согласится с многолетней «национальной» политикой  президента 
Назарбаева, следствием которой стала самая высокая в СНГ миграция  из страны русскоязычных граждан, уменьшившая 
общее количество населения Республики более чем на 2 миллиона человек. Это означает также фактическое согласие 
второй по численности населения государствообразующей нации на последовательное сокращение сферы применения 
русского языка, ограничение количества часов телевизионного и  радио вещания на русском языке, уменьшение до уровня 
ликбеза количества часов на изучение русского языка и русской литературы, целенаправленное вытеснение русскоязычных 
граждан  из  ключевых  государственных  структур  и  органов  управления  и,  наконец,   признание  своей  политической  и 
этнокультурной второсортности по отношению к автохтонному населению Казахстана. 

Любой  специалист   в  области  политологии  и  межнациональных  отношений  скажет,  что   статус  народа 
определяется  по  степени  его  представленности  в  высших  органах  власти,   силовых,  судебных,  финансовых   и 
экономических  структурах  государства,  а  также  в  культуре,  медицине  и  образовании.  Это  аксиома  и  общепризнанный 
научный  стандарт.  Даже  откровенный  русофоб  сегодня  вряд  ли   отважится  сказать,  что  русскоязычные  граждане  в 
Казахстане  обладают   теми  же  конституционными  правами  и  свободами,  что  и  представители  другой 
государствообразующей нации – казахи.

Нет, он будет искать аргументы в пользу того, что такое положение вещей правильно и естественно. В это же 
время отдельные наши сограждане-единоплеменники, руководители русских, славянских  и казачьих организаций занимают 
такую же русофобскую позицию и, более того, готовы идти  дальше – согласиться войти в это псевдорусское движение под 
патронажем вышеназванных господ и признать де-юре в Казахстане политическую, культурную и языковую дискриминацию 
второй по численности группы населения – русских. 

Разумеется,  «Лад»  на  это  никогда  не  пойдёт.  Сделать  это  равносильно  тому,  чтобы сделать  то,  что  всегда 
порицалось во все времена и у всех населяющих землю народов -  за тридцать сребреников отказаться от веры отцов и 
прадедов,  отечества   и  вековых  традиций.  Подчёркиваем  ещё  раз  для  всех  недоброжелателей,  речь  идёт  не  о 
противопоставлении  русских  и  славян  другим  нациям  и  народностям,  проживающим  в  нашей  стране,  а  о  тех 
основополагающих  исторических  духовных  и  нравственных  ценностях,  которые  составляют  основу  национального 
самосознания и бытия всякого этноса.

Судя по всему, власти напугало растущее активное участие членов «Лада» в общественно-политической жизни 
страны.  Многим бы хотелось,  чтобы русские и славяне довольствовались национальной «местечковостью»,  копили бы 
обиды и дистанцировались от происходящих в стране общественно-политических процессов. Нет, этого не будет. «Лад», 
как и все другие общественные объединения Казахстана, намерен наравне со всеми вносить свой  вклад в социально-
экономическое  развитие  страны,  строить  демократию  и  поэтапно  решать  накопившиеся  национальные  проблемы 
посредством постоянного диалога и на основе точно выверенного баланса интересов всех групп населения. У нас в этом 
деле есть многочисленные союзники и друзья, и мы едины в своём стремлении работать на благо народа Казахстана и на 
строительство в нашей стране реального гражданского общества.

Необходимо  отметить,  что  процесс  создания  «параллельных»  общественных  объединений,  контролируемых 
режимом,   имеет  в  Казахстане  характер  устойчивой  тенденции.  Политический  кризис  «управляемой  демократии», 
небывалый по масштабам коррупции «Казахгейт», в котором замешано высшее руководство страны,  противоречия внутри 
правящей элиты, растущее социальное расслоение общества заставляют казахстанские власти накануне парламентских 
выборов прилагать усилия для дискредитации своих политических оппонентов и дезориентации  их сторонников. 

Один за другим Парламентом РК принят ряд антидемократических законов, вызвавших протесты ОБСЕ, ведущих 
западных  государств  и  международной  организаций.  По-прежнему  подвергается  репрессиям  оппозиция,  преследуются 
независимые журналисты и оппозиционные СМИ.   После искусственного «путча», инициированного депутатом Мажилиса 
Владиславом Косаревым, и в соответствии с похожим на «концепцию» планом, идёт создание «параллельной» Компартии в 
лице КПРК. Претворяется в жизнь план целого ряда превентивных действий против Народной партии ДВК, цель которого 
заключается в том, чтобы «юридически» обосновать готовящийся отказ в её  регистрации.

И вот сегодня, мы все являемся свидетелями, как происходит - в  точном соответствии со сценарием «концепции», 
разработанным по заказу  казахстанских властей - создание «параллельного» Русского движения под руководством  г-на 
Терещенко и тех, кто за ним стоит. Но всех этих «патриотов» объединяет одно – обыкновенная корысть, где интересы 
русских казахстанцев, являются всего лишь предметом заурядной сделки «русских вождей» с правящим режимом.

Президиум РСД «Лад»                       

Русских в Казахстане тоже будут «выстраивать»  …с благословения 
Алматинско-Астанинской Епархии

05.04.2004., Владимир Намовир
Если в психиатрических лечебницах, как говорят,  больных лечат электрошоком, то  казахстанских «невменяемых» 

приводят  в  чувство  «плановой»  терапией.  Здесь  сразу  следует  пояснить,  что  подразумевается   под  словом 
«невменяемые».  В самом широком смысле – это политические оппоненты и критики существующей в стране власти, или 
граждане,  имеющие мужество придерживаться взглядов,  не  совпадающих с  официальной точкой  зрения казахстанских 
властей. Проще сказать, диссиденты. 
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А под «плановой» терапией следует понимать создание и проведение в жизнь планов, направленных на то, чтобы 
сделать  «невменяемых» граждан и целые организации «невменяемых»,  управляемыми и  послушными.  Казахстанской 
общественности  хорошо  известны  «анонимные»  мероприятия,  связанные  с  целым  рядом  «плановых»  действий, 
направленных на развал и дискредитацию Коммунистической партии Казахстана(КПК), Народной партии Демократический 
Выбор Казахстана(ДВК). Все они сегодня, в большей или меньшей степени, успешно проводятся в жизнь. 

КПК и Серикболсын Абдильдин стоят перед фактом существования своего клона – «новой» Коммунистической 
партии  Республики  Казахстан(КПРК)  во  главе  с  бывшим соратником Абдильдина  и  бывшим 2-ым секретарём ЦК КПК 
Владиславом Косаревым, а  Народная партии ДВК находится под реальной угрозой её не регистрации в Минюсте. Против 
оппозиции работают далеко не любители, а потому выбор стратегий по нейтрализации политических оппонентов режима 
достаточно гибкий. Где-то используется «ломовой» способ, как, например, против КПК, а где-то более изощрённый, как в 
случае с ДВК – довести до самого финиша и …прихлопнуть. 

Но за сенсационными событиями последних недель  наблюдателями и  журналистами остался не замеченным 
другой факт «плановой» терапии – создание властями параллельного Русского движения. В нём, как это ни странно звучит,  
принимает  активное  участие  Русская  Православная  Церковь.  В  Алматы  2  апреля  2004  г. на  «Круглом  столе», 
организованном Алматинским Епархиальным Управлением по инициативе Астанайской и Алматинской Епархии Русской 
Православной  Церкви  (Московский  Патриархат)  по  программе:  «Перспективы  консолидации  русской  общины  в 
казахстанском обществе», речь шла именно об этом. Судя по всему, как считают многие, РПЦ ввели в заблуждение и 
использовали её высокий авторитет в прагматических целях: оказать морально-психологическое воздействие на членов 
действующих  русских организаций, принимающих активное участие в общественно-политической жизни  страны на стороне 
оппозиции. 

На «Круглом столе» представитель самого крупного и влиятельного Республиканского славянского общественного 
объединения «Лад» Анатолий Кузеванов по этому поводу заявил следующее: «Объединение и координация деятельности 
русско-славянских организаций по глубокому убеждению «Лада» - сугубо их собственное дело, осуществляемое на основе 
доброй воли и не требующее архитекторов и помощников со стороны. «Лад»  считает недопустимым и неприемлемым 
любое  вмешательство  со  стороны  каких  бы  то  ни  было  сил,  а  также  навязывание  извне  любых  принципов  и 
организационных схем, закрепляющих политическое неравноправие русских и славян в РК».

А речь  идёт о следующем. В соответствии с «анонимным» документом, известным достаточно широкому кругу 
лиц под названием  «Концепция создания Русской общественной организации», полным ходом идёт работа над созданием 
единого русского движения,  под руководством небезызвестного экс-премьера Сергея Терещенко.  Именно ему, верному 
соратнику Назарбаева, имеющему «не только личную харизму, но и влияние во власти, как в Казахстане, так и в России», 
поручено быть лидером всех русских страны и «сложить все яйца в одну корзину». А РПЦ, по иезуитскому замыслу авторов 
«концепции», должна освящать своим присутствием «новое» Русское движение и, как говорится в документе, через свои 
приходы  «оказывать  конструктивное  влияние  на  слишком  политизированных  деятелей».  Финансировать  же  движение, 
призванное обеспечить политическую поддержку  Назарбаеву со стороны  «второй по численности группы населения», 
должен …российский бюджет.

Обращает внимание, что проект Программы «нового» Русского движения, распространённый инициаторами этого 
проекта   2  апреля  на  «Круглом  столе»  в  Алматинском   епархиальном  управлении  РПЦ,  дублирует  дословно  часть 
словесных  конструкций  из  «концепции»,  текст  которой  стал  известен   общественности  в  конце  2003  г.  Очевидно,  что 
базовая «концепция» Русского движения, проекты Программы и  Устава  этой организации, создаваемой по инициативе г-на 
Терещенко, готовились одними и теми же политтехнологами и в одном и том же «мозговом центре».

Особое внимание в проекте Программы «терещенковского» движения в разделе  «Политическое направление. 
Идеология.» привлекает такой замечательный пассаж: «Русские Казахстана берут обязательство в сохранении и развитии 
русского языка в соответствии с Конституцией, законами и традициями Казахстана». И первая реакция - чистый сепаратизм 
и подрыв основ государственной безопасности!  Поскольку для того, чтобы выполнить это обязательство,  надо изменить 
Конституцию РК, изъяв из неё положение о русском языке как об официальном, и создать, по меньшей мере, русскую 
автономию,  в которой «вторая государствоообразующая нация» оплачивала бы,  помимо основных налогов,  отдельный 
налог на содержание своего родного языка. Иными словами, спасение утопающих – дело рук самих утопающих.

Этот  идеологический  перл в  который раз  напомнил  мне  первую версию  нашей Конституции,  вынесенной  на 
обсуждение Ассамблеи народов Казахстана, председателем которой был и остаётся президент Назарбаев, а его замом 
сегодня является «харизматический» г-н Терещенко. Так вот, в этой самой первой печатной версии проекта Конституции 
содержалось положение о том, что президент страны не несёт …никакой ответственности за свои действия. Тогда даже 
рядовые участники,  тщательно отобранные тогдашними главами администраций, были ошеломлены такой формулировкой, 
и на слушаниях риторически вопрошали  у министра юстиции Колпакова: «Как такое быть может?! У нас только Бог и 
сумасшедшие ни за что не отвечают перед законом!». Оказывается, может. Правда, одиозную формулировку разработчики, 
по  словам  Колпакова,  творившие  под  личным  контролем  самого  Назарбаева,   всё  же  немного  изменили:  ввели 
единственную норму ответственности …за измену родине. 

Кто  бы  тогда  мог  подумать,  чем  может  обернуться  для  действующего  президента  это  виртуальное 
законоположение. На процессе в Нью-Йорке по «Казахгейту» защита Джеймса Гиффена попросила суд снять с него все 
обвинения в нарушении Закона о коррупции за рубежом. Как пишет  российская газета «Коммерсант»»: «Процесс по этому 
громкому делу, получившему название «Казахгейт», должен был начаться 2 апреля, однако в самый последний момент был 
отложен до 14 мая. Как стало известно „Ъ", господин Гиффен обратился к суду с заявлением, в котором сообщил, что свои 
действия он координировал с ЦРУ. «Он был в Казахстане их ушами и глазами» — уточнил адвокат обвиняемого».  Из чего 
следует, что президентом суверенного государства манипулировали, как заурядным иностранным агентом, оплачивая его 
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услуги.  И  тогда  виртуальная   конституционная  норма  «об  измене  родине»,  это  законодательный  «фиговый  листок», 
наполняется вполне конкретным содержанием.

Так стоит ли удивляться буму  партстроительства и «асаризации» всей страны, где «планов громадьё» имеет одну 
только цель – «выстроить» любыми средствами всё население  страны на поддержку режима. Поэтому и в «концепции», и в 
других программных документах Русского движения, куда режим под предлогом «разобщённости» пытается «слить» все 
существующие славянские организации, как шаманское заклинание, в разных вариациях повторяется:  «Русские Казахстана 
поддерживают курс Президента». 

В том же заявлении «Лада», озвученном г-ном Кузевановым на «Круглом столе», говорится: « Судя по всему, 
власти  напугало  растущее  активное  участие  членов  «Лада»  в  общественно-политической  жизни  страны.  Многим  бы 
хотелось,  чтобы  русские  и  славяне  довольствовались  национальной  «местечковостью»,  копили  бы  обиды  и 
дистанцировались от происходящих в стране общественно-политических процессов. Нет, этого не будет. «Лад», как и все 
общественные  объединения  Казахстана,  намерен  наравне  со  всеми  вносить  свой  вклад  в  социально-экономическое 
развитие  страны,  строить  демократическое  общество  и  поэтапно  решать  накопившиеся  национальные  проблемы 
посредством постоянного диалога и на основе точно выверенного баланса интересов всех групп населения». 

Как показывают наблюдения, не хочет народ выстраиваться. Несмотря на шантаж и угрозы со стороны чиновников 
и акимов, всё большее количество людей в регионах вливается в число сторонников оппозиции. А попытки давления не 
дают,  как  это  было  раньше,  нужного  результата,   и,  наталкиваясь  на  растущее  самосознание  населения,  встречают 
ответное сопротивление.

По свидетельству местных представителей  Народной партии ДВК, в Кокшетауском государственном университете 
им. Ш.  Уалиханова (Ч.Валиханова. Ред.),  зам. ректора по воспитательной работе обязал кураторов групп не выпускать 
студентов за город, так как в окрестностях …якобы действуют агитаторы Демвыбора. Надо ли говорить, что это требование 
вызвало возмущение даже  аполитичных преподавателей, один из которых пришёл в офис НП ДВК и поведал об этом 
случае. А один из студентов, которому за найденную у него агитационную листовку ДВК попытались в деканате устроить 
«разборку»,   ответил своим наставникам так:  « Я плачу за своё обучение деньги,  и моё право состоять в той партии, 
которую я сам выбрал».

Вот и казахстанские русские общественные объединения не хотят «выстраиваться» и, преодолевая национальный 
изоляционизм  прошлых  лет,  всё  активнее  включаются  в  политическую  жизнь  страны  и  борются  за  универсальные 
демократические ценности под лозунгом «за нашу и вашу свободу». Как говорится в заявлении: «У нас в этом деле есть 
многочисленные  союзники  и  друзья,  и  мы  едины  в  своём  стремлении  работать  на  благо  народа  Казахстана  и  на 
строительство в нашей стране реального гражданского общества».

Вот это-то и пугает Назарбаева, который, помимо всего прочего,  хотел бы  спрятаться под почти родной, широкий 
российский  зонтик  в  предвидении трудных времён.  Слишком уж много  у  президента сомнений  и  тревог,  связанных с 
«Казахгейтом», отступничеством бывших соратников и крепнущей оппозицией, которая всё ощутимее кусает за пятки. И уж, 
конечно же, он не хотел бы осложнений во взаимоотношениях с ВВП (В.В.Путиным. Ред.), вынужденного реагировать на 
сигналы  неблагополучия,  подаваемые  активизировавшимися  русскими  из  Казахстана.  Там,  в  России,  тоже  есть 
влиятельные силы,  которые  не  жалуют  диктаторов  ни  своих,  ни  чужих,  и  жёстко  реагируют  на  факты  дискриминации 
соотечественников. В этом случае можно не только понести серьёзные экономические потери, но и лишиться политической 
поддержки Кремля,  поскольку в Москве тоже взвешивают все плюсы и минусы и размышляют, как долго можно не замечать 
проявлений «башизма» со стороны Назарбаева. 

Зачем же дразнить гусей, если есть возможность, используя опыт пресловутой Ассамблеи народов Казахстана, 
загнать всех русских «протестантов» в  одно псевдорусское движение,  под руководством проверенного в деле  Сергея 
Терещенко.  Тогда  ведь,   именно  Ассамблея  народов  Казахстана,  при  отсутствии  реальной  оппозиции,  позволила 
Назарбаеву ввести в заблуждение  международное сообщество и обеспечила безболезненный переход к Конституции 1995 
г., превратившей страну  в вотчину одной «семьи». 

Не понятна только позиция РПЦ во всей этой интриге. Логичной и объяснимой выглядит забота Митрополита 
Мефодия о консолидации русских в Казахстане, но  не логичным и странным выглядит политический альянс Церкви и 
Власти. Всякая власть от Бога, но не всякая власть Божья. Митрополит Санкт–Петербургский и Ладожский  Иоанн, говоря о 
политике и нравственности, писал: «Власть на Руси всегда осознавалась не как предмет тщеславных вожделений, награда 
самым наглым,  хитрым и  беспринципным бойцам политического  ринга,  не  как  бездонная  кормушка  для  чиновников  и 
бюрократов, но как религиозное служение заповедям справедливости и добра…». Хотя это было написано ещё в 1993 г.,  
сегодня,   применительно  к  нашим  реалиям,  существующая   в  Казахстане   власть   плохо  ассоциируется  с 
общечеловеческими  понятиями  справедливости  и  добра.  Вместо  того,  чтобы возвысить  свой  голос  в  защиту  сирых  и 
обиженных,  гонимых  и  преследуемых,  РПЦ  в  Казахстане  опосредованно   поддерживает  авторитарный  режим  и 
позиционирует его, регулярно награждая Нурсултана Назарбаева православными орденами.  

Прямое участие одного из высших церковных иерархов в качестве сопредседателя  марионеточного Русского 
движения,  «спроектированного» властью,  да ещё в паре с неудачливым экс-премьером,  не пользующимся  уважением 
казахстанцев, тем более вызывает естественное недоумение  у граждан. Невольно закрадывается мысль, а не является  ли 
это своеобразной платой РПЦ  за преференции и покровительство, оказываемые ей Нурсултаном Назарбаевым?  Право, не 
хочется  дальше  развивать  эту  тему,  поскольку  обыденное  сознание  не  воспринимает  как  данность  очевидных 
противоречий. Вот уж поистине:  «Неисповедимы пути  твои, Господи!»

 «Нет - преследованиям за убеждения!»
12.04.2004.  «ЛАДИНФОРМ»   
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Заявление Республиканского Славянского движения «Лад» 
«Нет - запретам на профессию!» «Нет - преследованиям за убеждения!»
Уволен с работы председатель Атырауского филиала движения «Лад» Владимир Бакиров, который проработал на 

Атырауском НПЗ более 35 лет.  Формальный мотив прекращения трудовых отношений с ветераном труда Владимиром 
Бакировым – «сокращение штатов»,  просто,  смехотворен,  так  как  подобное мероприятие,  охватывающее,  как  правило, 
большое число работающих,  в данном случае коснулось лишь единственного человека. Вся вина Владимира Бакирова 
заключается  лишь  в  том,  что   он  оказал  содействие  организационному  комитету  по  созданию  Народной  партии 
«Демократический выбор Казахстана».»

Лад»  плюралистичен  в  вопросах  общей  политики,  но  имеет   свою  узкую  и  постоянную  политическую 
составляющую - это отношение к вопросам реального национального равноправия. Среди членов и сторонников нашего 
движения есть представители разных этносов, различных политических партий, много беспартийных граждан. Владимир 
Бакиров  в  данном случае выступал как  гражданин,  а  не  представитель движения,  но  гонители свобод решили заодно 
расквитаться с ним и как с членом движения «Лад».

Его сначала выводят из  членов Ассамблеи народов Казахстана,  затем из аналогичной Ассамблеи областного 
уровня и после этого увольняют. Мало того, высказана угроза о сносе здания, в котором располагается представительство 
движения  «Лад»,  ставшее  одновременно  и  представительством  ДВК.  Вот  такая  градация  противоправных  и 
дискриминационных действий в отношении члена РСД «Лад» и, собственно, нашего движения.

Во всем мире дискриминацию по политическим убеждениям, выражающуюся в увольнении с работы,  называют 
запретом на профессию. Это форма изощренной и, на первый взгляд, не всегда доказуемой политической расправы широко 
применяется в самых одиозных полицейских государствах, где свобода слова, свобода политических убеждений и сама 
демократия являются лишь ширмой для репрессий  в отношении своих политических противников.

Неужели Казахстан превращается и тоталитарное государство? Неужели инициаторы неуклюжей акции против 
Владимира Бакирова не понимают, что своими действиями идут  вразрез с официальными  заявлениями руководителя 
государства Назарбаева Н.А по дальнейшей демократизации казахстанского общества. Неужели не ясно, что подобными 
действиями  горе-исполнители  лишь  только  увеличивают  число  сторонников  оппозиции,  плодя  несметное  число 
пострадавших за идею, «раскручивая»  мучеников духа, которых народ любит.

      Чем бы ни руководствовались люди причастные к  увольнению Владимира Бакирова,  они  должны быть 
наказаны по законам нашего государства, запрещающего дискриминацию по любому признаку: вере, расе, политическим 
убеждениям.

                                                Председатель РСД «Лад» в 
Казахстане И.С. Климошенко

Русский язык на постсоветском пространстве
Продолжается акция против реформы-2004

16.04.2004 LETA
Сегодня продолжается всеобщая школьная забастовка, организованная штабом 

защиты русских школ. Во второй половине дня ожидается сбор около Дома конгрессов на 
"урок демократии", проведение которого не согласовано. 

Несколько  сотен  школьников  собрались  сегодня  утром у  Судебного  дома  на  ул. 
Абренес,  где  планируется  рассмотреть  административное  дело  Александра  Гильмана  о 
нарушениях, допущенных во время акции протеста против реформы образования. 

По наблюдениям агентства LETA, некоторые активисты прибыли к месту сбора уже 
в 9 часов. Школьников не пускают за забор, ограждающий автостоянку у Судебного дома, и 
они собираются на тротуаре. 

За  акцией  наблюдает  значительное  количество  полицейских,  в  том  числе 
представители  дорожной  полиции,  потому  что  место  сбора —  это  конечная  остановка 
автобусов, и движение на улице очень интенсивное. В суд были пропущены примерно 10 молодых людей. 

В 17 часов у Дома конгрессов состоится несанкционированный открытый урок демократии для правительства. 
Исполнительный директор Риги Марис Тралмакс не дал своего разрешения на проведение этого мероприятия. Штаб два 
раза получил отказ, а третью заявку Тралмакс оставил без рассмотрения. 

Вчера, в первый день проводимой штабом защиты русских школ всеобщей забастовки в знак протеста против 
реформы  образования,  на  Эспланаде  собралось  более  2  000  противников  перевода  школ  нацменьшинств 
преимущественно на латышский язык обучения. 

Акции протеста прошли также в Даугавпилсе, Лиепае и других городах Латвии, однако в целом отклик на призывы 
штаба принять участие в широкомасштабной забастовке не был столь большим, как надеялись организаторы. 
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Урок на Эспланаде
16.04.2004 Вести сегодня

 
Екатерина ПЕВНЕВА, Юлия АЛЕКСАНДРОВА, 

Вчера по всем крупным городам Латвии прошли акции протеста против реформы–2004. Бастовали школьники 
Даугавпилса, Вентспилса, Лиепаи, а также Елгавы, Резекне и Юрмалы. А в Риге около памятника Райнису собрались около 
10 тысяч защитников русских школ. 

После двухмесячного перерыва вновь началась волна протестов против реформы–2004. Хотя за это время успело 
поменяться правительство, а сейм запретил встречи с депутатами, русские школьники в очередной раз вышли на улицы 
Риги.  Угрозы  со  стороны  властей  и  недвусмысленные  намеки  о  возможных  провокациях  не  остановили  детей  и  их 
родителей. Недаром один из плакатов гласил: "Нас не запугать!". 

Как и раньше, со всех районов столицы с утра двинулись к Эспланаде колонны ребят в белых майках. 
Несмотря на то, что во многих учебных заведениях в дни забастовок назначили зачеты, контрольные, субботники 

и экскурсии, собрались все русские школы Риги. Дирекция 55–й школы, например, заказала аж несколько автобусов, чтобы 
увезти всех своих подопечных на экскурсию в Рундале. Обещали даже шашлыки и мороженое! Но в большинстве школ, 
увидев, что детей не остановить, сдались: "Если на контрольной будет мало народу, перепишете ее на следующей неделе". 
Дирекция школы имени Толстого (экс–18–я) тоже нашла здравое решение: дети будут "отрабатывать два дня забастовок" в 
субботу. 

Накануне  забастовки  ребят  явно  настигло  коллективное  творческое  вдохновение.  Сколько  выразительных  и 
оригинальных транспарантов! Шедевр ребят из 46–й школы — рулон туалетной бумаги с надписью "Реформа" тонет в 
унитазе.  Рядом новый дорожный знак:  "Stop reforma!"  А на фоне веселых цветных шаров "Нет реформе!"  — грустная 
надпись "LATVIJA — злая мачеха". Некоторые пришли на площадь в респираторах, противогазах и марлевых повязках. 
Самый  большой  плакат  предупреждал:  "Реформа  отравляет  воздух!"  Пенсионерка  Римма  Петровна  сочинила  слоган: 
"Настрочила нам закон титульная нация, что ни слово — моветон и полная прострация!" 

Через полчаса тысячи людей направились к Кабинету министров. За 50 метров от здания путь им преградили 
полицейские, которым тут же прислали подкрепление — отряд крепких ребят в бронежилетах. Неожиданно изменилась 
картина  на аллее напротив  Кабинета  министров,  где тоже появились  пикетчики  — с  плакатами "Labot  pensiju  likumu!". 
Старики и старушки, увидев, что часть школьников пытается пристроиться рядом с ними, закричали: "Сюда нельзя! Здесь 
наше место!"  Оказалось,  что  именно  в  день  школьной  забастовки  дума дала  разрешение  Федерации  пенсионеров  на 
проведение  своего  пикета.  Но  пара  десятков  пенсионеров  мгновенно  растворились  среди  белых  маек.  И  тут  же 
разделились на две части, хотя до этого дружно возмущались нищенскими пенсиями. Одни стали подбадривать детишек, а 
другие обзывать их "русскими свиньями", толкать и даже пинать ногами. 

Ровно в 11 часов, как и обещали, группа школьников и родителей во главе с депутатом сейма Яковом Плинером 
вошла в здание правительства, чтобы передать обращение премьеру. Однако г–н Эмсис накануне заявил, что не будет 
встречаться  с  делегацией.  Петицию,  под  которой  подписалось  более  8000  человек,  принял  министр  образования  Ю. 
Радзевичс. Он пригласил всех на беседу, однако делегация отказалась. Ведь за день до этого министр уже встречался с 
депутатами Я. Плинером и В. Бузаевым. Они рассказали все, что надо. 

А в это время ребята пошли гулять по городу: поиграв в огромный мячик с надписью "Реформа" у МИДа, прошли 
мимо  сейма,  президентского  дворца,  МОН.  И  вот  —  приятная  неожиданность!  У  сейма  столкнулись  с  Янисом 
Страздиньшем.  Глава  комиссии  сейма  по  образованию  заявил  детям,  что  ими  манипулируют  штабисты.  А  реформа, 
принятая большинством голосов, — демократична. "Латвия тоже демократичное государство! — воскликнул депутат. — Раз 
оно  терпит  такие  митинги!"  И  тут  г–на  Страздиньша  понесло.  Он  вдруг  заявил,  что  родители  40–й  школы,  которые 
критиковали реформу на встрече с министром образования, были… куплены штабом! "Вы обманули наших родителей, и мы 
вас не простим, — пообещали напоследок дети, — когда мы станем избирателями, то погоним вас взашей". 

Асегодня с 16 до 18 часов на площади возле Дома конгрессов состоится другая акция штаба — открытый урок для 
правительства. Обещают песни, выступления команды "веселых и находчивых" БРИ и другие веселые номера. Урок для 
правительства станет и уроком для родителей.  До сих пор,  пока взрослые находились на работе,  на улицу выходили 
школьники.  В этот  раз у  родителей есть возможность высказать свое мнение относительно реформы–2004 и провести 
нескучный вечер вместе со своими детьми. 

Эмсис раскритиковал противников реформы
15 апреля 2004 BNS

Премьер  Индулис  Эмсис  считает  неприемлемыми  методы,  которыми  школьников  вовлекают  "в 
несанкционированные  акции  протеста,  направленные  против  обеспечения  системы  качественного  образования  и 
интеграции латвийского общества". 

В заявлении премьера говорится, что Кабинет министров "не поддастся давлению, чему, возможно, хитростью, 
ложью и порой даже угрозами, используя детей, способствуют те финансируемые неизвестными источниками политиканы, 
чьи цели не имеют ничего общего с решением вопросов реформы образования". 

Эмсис сообщает, что призвал "правоохранительные органы тщательно проверить предоставленную учителями, 
школьниками и  родителями информацию о  том,  что,  возможно,  отдельные недружественные Латвии  группы пытаются 
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направить акции протеста в русло насилия". От имени правительства премьер призывает представителей русских школ 
выстоять, не поддаваться оказываемому на них давлению и продолжать процесс образования в интересах своих детей и 
государства. 

"Уважая заботу родителей о будущем их детей, переговорная группа под руководством Министерства образования 
и  науки  начала  диалог  с  учителями  русских  школ,  школьниками  и  их  родителями.  Им  разъясняется  суть  реформы 
образования и сообща изыскиваются такие способы ее претворения в жизнь, чтобы и в будущем качество образования не 
было поставлено под угрозу ни в одной латвийской школе. Переговорная группа образована по инициативе Эмсиса", — 
отмечает пресс-служба правительства. 

Информация, предоставленная главе правительства учителями, школьниками и их родителями, свидетельствует о 
нарушении  допустимых  пределов  организаторами  акций  протеста.  Так,  например,  школьников  из  сельских  районов 
уговаривали автобусами отправиться в Ригу, соблазняя возможностью покупок в столичных магазинах; у некоторых рижских 
школ в четверг утром дежурили представители, возможно, недружественных Латвии организаций, которые угрожали, не 
пускали  детей  в  здания  школ  и  отправляли  их  не  несанкционированные  акции  протеста.  Директора  школ  и  учителя 
подтвердили, что несколько родительских собраний были прерваны неизвестными людьми, которые в весьма агрессивной 
форме требовали от родителей активного участия в акциях протеста против реформы образования, говорится в заявлении. 

Учителя русской словесности в Казахстане объединяются
Из города Тараз (бывш. Джамбул) пришло сообщение о начале работы Ассоциации учителей русского языка, 

созданной  при  Русской  общине  города.  Педагоги  объединяются  перед  лицом  надвигающейся  безграмотности, 
захватывающей и разговорную речь и учебники, по которым учатся дети. Об этом  материалы Г.Выборновой. 

Я русский бы выучил!
Галина Ввыборнова, г.Тароз 

«Забыв родной язык, я онемею. Утратив русский – стану я глухой…» - так называется конкурс сочинений,  
который пройдет в Таразе. А объявила  его только что созданная организация – Ассоциация учителей русского языка  
при Русской общине.  

Примечательно,  что  в  новую  организацию  вошли  представители  практически  всех  образовательных  слоев 
области:  ТарГУ,  воссозданного  пединститута,  гуманитарного  колледжа,  и,  конечно,  русских  и  казахских 
общеобразовательных  школ.  По  словам  члена  совета  ассоциации,  преподавателя  ТарГУ  Надежды  Поляковой,  это 
содружество языковедов позволит решать вопросы методического обеспечения, повышения квалификации - и поднимет 
престиж профессии учителя словесности.  Само собой,  Ассоциация учителей русского языка  сразу же подключается к 
запланированным  в  области  мероприятиям  Года  России  в  Казахстане:  конкурсу  сочинений  и  стенгазет,  предстоящего 
традиционного празднования в мае Дня славянской письменности и культуры. Для тех же преподавателей, кто проявит в 
этом деле максимальную активность, приготовлен поощрительный «приз» - летняя поездка в Омск на курсы повышения 
квалификации, ежегодно организуемые для соотечественников правительством России. 

Только раз в году
"Время" за 1.04.2004 г., 

Галина Выборнова, г.Тараз
Земля «один раз в году» вращается вокруг Солнца, самый длинный день - 22 июля, а в газах «молекулы вообще 

не связаны друг с другом». Эти «научные» истины преподносит школьникам учебник естествознания за 5 класс, о чем 
поведал собравшимся  во вторник  на  «круглый стол»,  посвященный проблемам образования,  директор  гимназии  № 40 
Александр Гибнер.

Педагог процитировал и учебник русского языка за 6 класс, где просто и доходчиво разъясняется детям, что такое: 
«редукция»,  «диссимиляция»,  «лабиализация»…  «Мы  в  нашем  педагогическом  коллективе,  -  пояснил  руководитель 
гимназии,  -  создали  специальную  группу,  проанализировавшую  часть  учебников.  Выводы  с  конкретным  указанием 
фактических  ошибок,  опечаток,  неточностей  -  высказали  на  встрече  с  посетившим  гимназию  президентом  Казахской 
академии образования имени Алтынсарина Аскарбеком Кусаиновым. Однако до сих пор мы работаем по тем же самым 
учебникам…»

Россия покидает телевизионную Эстонию
07.04.2004 www  .  regnum  .  ru  

Дмитрий Кондрашов
Болельщики  российского  футбола  из  Эстонии  возмущены  впервые  случившимся  в  телевизионной  практике 

случаем отмены трансляции футбольного  матча  Болгария -  Россия.  Вместо  объявленной  в  программе ТВ трансляции 
зрителей ожидал голливудский малобюджетный фильм. Многие считают, что создан неприятный прецедент, который может 
в ближайшем будущем стать нормой. Представитель российского "Первого канала" в Эстонии  Маргус Мерима (Margus 
Merima) подтвердил корреспонденту ИА REGNUM, что обещанная прямая трансляция матча не состоялась, и извинился 
перед болельщиками за доставленное неудобство - "могу ответственно заявить, что это не наша инициатива! Мы прекрасно 
осведомлены о высоких рейтингах телетрансляций с участием российских команд на нашем канале и не хотим от них 
отказываться".  По  его  словам,  возникла  неувязка  -  российская  сторона  дала  предварительное  согласие,  но  в  самый 
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последний момент юристы ОРТ прислали запрет. "Зрители в Эстонии думают, что это чья-то злая политика, но на самом 
деле все намного проще!" - с сожалением констатировал Мерима.

По  его  словам,  Москва  хочет  деньги  за  все,  что  транслирует,  и  это  в  принципе  правильно.  Но  в  вопросе 
трансляции спортивных соревнований немаловажную роль играет престиж спортсменов России и самой России, поддержка 
соотечественников за рубежом, желающих болеть и переживать за "cвоих", а потому Маргус Мерима считает справедливым 
мнение болельщиков, что такие программы могли бы бесплатно предоставляться всем телестанциям, расположенным за 
пределами России, хотя бы из пропагандистских соображений. Стоит отметить, что "боление" за российских спортсменов 
является одной из  наиболее очевидных форм сохранения привязанности "эстонских русских"  к  исторической родине и 
выражения русского патриотизма.

ИА REGNUM уже сообщал, что выход российской сборной в чемпионат Европы по проведенному прессой опросу, 
представители русской общины Эстонии посчитали главным событием прошедшего года. Популярной формой "боления" 
выступают  и  организованные поездки  жителей  Эстонии русской  национальности  на  матчи  Лиги  чемпионов  с  участием 
российских клубов. В Таллине и Нарве существуют клубы фанатов российского спорта, а в некоторых таллинских пабах 
регулярно устраиваются массовые просмотры футбольных матчей российских команд на большом экране.

Сужение  российского  присутствия  в  телевизионном  пространстве  -  неприятная  реальность,  сложившаяся  в 
Эстонии,  и  беспокоит  она  не  только  фанатов  российского  спорта.  С  первого  января  2003  года  сигнал  оригинальной 
телепрограммы ОРТ - Первый Канал был подменен на сигнал ретранслируемого из Риги Первого Балтийского Канала. В 
апреле 2003 года сигнал РТР был заменен на сигнал РТР-Планета, представляющий из себя смесь программ оригинальных 
РТР и канала "Культура", причем канал "Культура" полностью исчез из вещания, тогда же НТВ стал ретранслироваться как 
НТВ-Мир. Другой популярный российский телеканал ТВЦ перешел на так называемый "очищенный" для трансляций за 
пределами России канал ТВЦ-М. В настоящий момент на телепространстве Эстонии практически не осталось ни одного 
"чистого"  российского  телеканала,  сигнал  которого  не  прерывался  бы  вставками  местных  или  международных 
телеоператоров.

С точки зрения юристов все сделано правильно - сигнал приведен в соответствие с международной Конвенцией о 
защите авторских прав, которую Россия подписала и которую соблюдать обязалась. Отныне все фильмы, музыкальные и 
развлекательные передачи, не разрешенные к трансляции за пределами РФ, из программы таких российских телеканалов 
"вырезаются"  и  вместо  них  вставляются  местные  или  менее  рейтинговые  программы  и  фильмы,  чаще  всего  -  еще 
советского производства.

Любопытно, что на Эстонию не транслируются не только рейтинговые фильмы, но и рекламные паузы, которые 
заменяются  рекламно-информационными вставками местных или  международных ретрансляторов сигнала.  Так,  ТВЦ-М 
показывает немецкую рекламу,  рассчитанную на русских жителей Германии,  а НТВ-Мир -  рекламу для русскоязычного 
Израиля и США, Первый канал и МузТВ размещают рекламу для Эстонии. По оценкам  Олега Беседина,  директора AB 
Media Group, отвечающего за демонстрацию в Эстонии телеканалов Муз ТВ, 7ТВ и Fox Kids, за последние пару лет число 
прекративших свою работу на территории Эстонии российских телеканалов превысило 12, а количество так называемых 
"очищенных" телеканалов выросло до 10.

Зрители выражают явное недовольство нововведениями. Как горько пошутил один из многолетних болельщиков 
баскетбольного клуба ЦСКА и футбольного "Локомотива" в разговоре с корреспондентом ИА REGNUM, он уже смирился с 
невозможностью "вживую болеть" за любимых спортсменов, а потому уже второй год следит за ходом соревнований по 
репортажам российских информационных Интернет-порталов. "Уж это у нас точно не отнимут!". Пользуясь, случаем, он 
попросил корреспондента ИА REGNUM поздравить всех российских болельщиков ЦСКА с досрочным выходом клуба в 
"Финал четырех". В офисах крупнейшей фирмы кабельных сетей Эстонии STV ежедневно раздаются десятки звонков от 
зрителей, которые считают, что их обманывают, предлагая вместо известных торговых марок НТВ, ОРТ и РТР странные 
суррогаты  -  блоки  местных  передач  низкого  художественного  и  технического  качества  или  записи  старых  фильмов  и 
телесериалов. Как заявил один из них: "Не имею ничего против телесериала "17 мгновений весны", но когда его в течение 
одного  месяца  показывают  на  повторе  сразу  несколько  местных  телеоператоров  вместо  оригинальных  российских 
программ, хочется выть на луну от безысходности!" При этом стоимость услуг кабельных сетей обходится жителям Эстонии 
недешево - от 50 до 100 с лишним крон в месяц в зависимости от предлагаемого пакета.

Стоит  отметить,  что  предлагаемая  в  Эстонии  кабельная  версия  каналов  из  коммерческих  соображений 
операторов, зачастую оказывается хуже даже спутниковой иновещательной версии российских каналов.  Инна Адамсон, 
магистр и докторант филологии, ассистент кафедры русского языка Таллинского Педагогического Университета призналась 
корреспонденту ИА REGNUM, что местные передачи выглядят проигрышно на фоне дорогих и качественных московских 
программ и согласилась, что, если бы существовали два варианта, то зритель бы выбрал московский вариант. Она не в 
восторге  от  телевизионных  нововведений,  но  согласна  с  необходимостью  приведения  ситуации  в  порядок,  к  единой 
правовой культуре. "Вряд ли можно говорить о количественном уменьшении этого русского телепространства, уместнее 
говорить об ухудшении его качества, - считает она. - И то, если говорить не о собственно русском языке, а о качестве 
телевизионных продуктов-заменителей!" Она не склонна пока драматизировать ситуацию во влиянии сужения российского 
информационного пространства в Эстонии на сохранение в Эстонии русского языка, потому что высоко оценивает уровень 
знания  и  использования  русского  языка  местной  русской  интеллигенцией  и  считает,  что  в  вопросе  языка  местные 
программы не выглядят чужеродно для русского зрителя. Несмотря на то, что местные русские все больше "варятся в 
собственном соку", Адамсон верит, что в Эстонии не сложится ситуация, когда русский Эстонии и русский России не поймут 
друг  друга,  вариант  этакого  "немецко-австрийского"  или  "австрийско-немецкого"  языков.  "Сейчас  этого  разрыва  не 
наблюдается, - уверяет филолог - хотя уже появились некоторые нюансы: у русских Эстонии меньшая образность языка, 
беднее словообразовательный ресурс, меньше используют сокращения и аббревиатуры. Например, вместо привычного 
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россиянам слова "межгород" русские Эстонии используют полную версию "междугородний звонок". Возможно, с течением 
времени эта специфика будет возрастать".

Как следствие, зрители, желающие сохранять духовную и культурную связь с Россией, переходят на спутниковые 
тарелки.  Сальме Таук (Salme Tauk), руководительница продаж фирмы Vertaks, сообщила в интервью ИА REGNUM, что 
последние пару лет наблюдается настоящий бум продажи тарелок для спутникового ТВ в Эстонии, в основном,  среди 
русских. Объясняет она это тем, что зрители хотят видеть оригинальные российские программы и фильмы, а не их местные 
суррогаты. Характерный пример - трансляция матча по футболу между сборными России и Уэльса. Оригинальный сигнал 
ОРТ доходил до владельцев тарелок на семь минут раньше, чем транслируемый кабельными сетями сигнал ОРТ - Первого 
Балтийского Канала из Риги. Поэтому владельцы тарелок звонили своим друзьям - обычным зрителям и пересказывали 
счет и ход матча. Лучшей антирекламы для "очищенных" телеканалов и придумать нельзя, считает она. Но по ее оценке, в 
Эстонии число пользователей спутниковыми тарелками все равно не превышает несколько тысяч.

Олег  Доманин,  руководитель  некоммерческого  Объединения  защиты  прав  телевещателей  Эстонии, 
представляющего на территории телеканал РТР-Планета, сообщил ИА REGNUM, что, по его мнению, в возникшей ситуации 
"собака зарыта" не только в России. Доманин отметил, что именно отключение российских каналов из эфирного вещания в 
1991 году стало стимулом к  развитию инфотехнологий в  Эстонии.  Потребность в  информации из  России и готовность 
русского населения оплачивать эти услуги были так высоки, что за короткое время 90% жилищного фонда Эстонии было 
покрыто современной оптико-волоконной кабельной сетью, по которой кроме телевизионного сигнала, операторы имеют 
возможность  продавать  телефонные и  интернет-услуги.  "Практически,  -  указал  он,  -  русская  община Эстонии,  покупая 
российские телеканалы у эстонских фирм, оплатила выход Эстонии на одно из первых мест в Европе по уровню развития 
инфотехнологий,  а  "пиратское"  транслирование  в  течениe  многих  лет  российских  телеканалов  позволило  создать 
миллионные  состояния  предпринимателям,  занимающимся  кабельными  сетями.  Не  хотят  они  расставаться  с  этим 
"золотым дном" даже после того, как Россия стала членом Римской конвенции. Организованные, в том числе и с подачи 
Доманина,  полицейские  рейды  по  фирмам-ретрансляторам  телесигнала  показали,  что  фирмы-операторы  продолжают 
нарушать  международные  и  внутриэстонские  законы  и  правила.  Именно  активностью  его  организации  и  объясняется 
отключение  "неразрешенных"  российских  телеканалов  или  редактирование  не  обеспеченных  защитой  авторских  прав 
программ, проще говоря, вырезание их из эфира. Доманин указал, что на данный момент кабельные операторы Эстонии 
соглашаются  оплачивать  авторские  права,  за  российские  каналы исходя  из  числа  абонентов  имеющих  традиционные 
русские  фамилии,  ссылаясь  на  то,  что  эстонским  абонентам  русские  каналы  не  нужны.  (Данное  утверждение  не 
соответствует действительности, по мнению рекламных аналитиков, российские каналы составляют до 30% телевизионного 
меню среднестатистического этнического эстонца - ИА REGNUM). Да и само количество абонентов, отметил Доманин в 
разговоре с корреспондентом ИА REGNUM, кабельные операторы объявили коммерческой тайной, старательно занижая их, 
для сокращения авторских выплат российским телеканалам. В результате иновещание для россиян стало коммерческой 
обузой  и,  ссылаясь  на  якобы  маленький  финансовый  объем  рынка,  российские  телекомпании  стремятся  избегать 
инвестиций в эту сферу.

Мнение Домaнина подтверждают и выводы специалистов российской фирмы General Satellite, обеспечивающей 
техническую передачу спутникового сигнала НТВ-МИР, которые утверждают что, совокупно перечисляя за трансляцию НТВ-
МИР  около  70.000  USD  в  год,  эстонские  кабельные  операторы  оплачивают  около  четверти  реально  потребляемого 
Эстонией телевизионного контента НТВ-МИР. Такая ситуация характерна и для других российских телеканалов, которые не 
получают  средства  оседающие  в  эстонских  кабельных  фирмах  в  виде  сверхдоходов,  и  соответственно  не  имеют 
возможности закупать качественные программы для зарубежных русских.

Стоит отметить  и политический  аспект  этой проблемы -  по мнению эстонских  националистических  политиков, 
только ликвидировав информационное присутствие России можно ассимилировать русский народ, проживающий в Эстонии, 
превратив его в антироссийский этнический субстрат. Именно с этой целью в 1991 году националистическое правительство 
отключило  от  эфира  российские  телеканалы,  но  русская  община  создала  себе  возможность  сохранения  жизни  в 
"виртуальной России", оплатив развитие системы кабельной подачи телевизионного сигнала.

Сегодня пропагандисты ассимиляционного варианта интеграции видят своей важнейшей задачей вывод русского 
населения  из  информационного  поля  России.  Например,  освещение  в  прессе  вышеупомянутого  факта  о  признании 
русскими Эстонии главным событием года победы российской сборной по футболу сопровождалось упреками о том, что 
русские пребывают в "виртуальном Советском Союзе" и сожалением о том, что они не предпочли российскому успеху 
восхождение первого эстонца на Эверест.  Для противодействия поступающей по кабельному телевидению "российской 
пропаганде"  эстонские  политические  партии  вкладывают  значительные  средства  в  создание  газет  и  телепрограмм, 
восхваляющих преимущества ассимиляции, которые зачастую выходят как вставные программы в российском эфире. Так, 
например  "Новости  Эстонии",  выходящие  в  эфире  "Первого  канала",  финансируются  мэрией  Таллина,  руководимой 
Центристской партией Эстонии и многие зрители уже стали называть эту новостную программу партийным центристским 
журналом, отмечая явный пропагандистский оттенок новостей, но даже появление этого только относительно независимого 
информационного  потока  вызвало  сильное  беспокойство  на  самом  высоком  уровне.  Ссылаясь  на  мнение  эстонских 
политиков  и  специалистов  в  области  масс-медиа,  газета  Postimees  сообщила,  что  передаваемые Первым Балтийским 
каналом  "Новости  Эстонии"  начинают  угрожать  безопасности  Эстонии.  Газета  отмечает,  что  с  появлением  новостной 
программы  Первого  Балтийского  канала  "Новости  Эстонии"  число  зрителей  АК  (новостей  государственного  канала  на 
русском языке - ИА REGNUM) начало быстро сокращаться. По данным социологов фирмы Emor, в среднем численность 
зрителей русской АК составляет сейчас около 8000 человек в день, тогда как "Новости Эстонии" смотрят уже почти 56 тысяч 
человек.
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Министр по делам народонаселения  Пауль-Эрик Руммо сказал газете, что он в курсе проблемы, но не знает, 
каким  способом  убедить  неэстонцев  следить  за  работой  русскоязычных  СМИ  в  Эстонии.  "Мои  помощники  сейчас 
анализируют содержание новостей ПБК и, если выяснится, что канал постоянно передает дезинформацию, то подумаем, 
как быть - заявим протест или изыщем способ взять под контроль исходящую оттуда информацию", - добавил министр. 
Политконсультант  Аарне Веэдла,  ведающий в бюро министра по делам народонаселения политическими вопросами, в 
интервью DELFI заявил, что российские СМИ могут стать опасными для Эстонии в любой момент, поэтому недооценивать 
их роль было бы недальновидно.

Руководитель программ Эстонского телевидения Айнар Рууссаар сказал газете, что одной только АК на русском 
языке для противостояния пропагандистскому влиянию российских каналов недостаточно. "Так же, как вступление в ЕС 
является делом всего государства, а не только Эстонского телевидения, так и интеграция, позитивная пропаганда являются 
в первую очередь государственным делом, а потом уже задачей общественно-правового канала", - добавил Рууссаар.

Таким  образом,  ведя  свою  деятельность  на  территории  Прибалтики  "спустя  рукава",  сокращая  вещание, 
руководство российских телеканалов играет в одни ворота с представителями антироссийских сил. Факт налицо - Россия по 
нерадивости покидает виртуальное пространство Прибалтики, в очередной раз предавая своих соотечественников, которые 
самостоятельно создали для нее все материальные возможности и условия для доминирования в информационном поле 
стран Прибалтики. 

Языкам Пушкина и Купалы не должно быть тесно в школьных рамках
В Беларуси появилось общественное объединение учителей русского языка и литературы. Необходимость  

его очевидна: стал ощущаться информационный и методический вакуум. С момента создания не прошло еще и года, а  
ситуация  изменилась  почти  кардинально.  Объединению  помогает  посольство  России  в  Беларуси:  60  белорусских 
педагогов прошли обучение на курсах повышения квалификации в Санкт-Петербурге в рамках федеральной программы  
"Русский язык". Около 30 человек побывали на различных краткосрочных курсах повышения квалификации в Москве. А  
ученики по этой же программе постоянно участвуют в олимпиадах по русскому языку. И весьма, кстати, неплохо себя  
показывают: совсем недавно ребята-победители из Беларуси путешествовали по Золотому кольцу России.

08.04.2004.,  «Российская газета»
Светлана Лицкевич   

Общественное объединение  учителей русского языка  и литературы взяло на  себя добровольные функции по 
поддержанию интеграционных процессов в сфере образования. Впрочем, на то были объективные причины: 

-  В  нашей стране  свернули программу  "Школа  2100.  Беларусь",  которая  предполагала  внедрение  российских 
учебных технологий, - рассказывает Сергей Карпушин, председатель объединения, доцент кафедры русской и зарубежной 
литературы Белорусского педагогического университета имени М. Танка. - Хотя по многим оценкам эти технологии показали 
себя эффективно. Но не можем же мы вариться в собственном соку, тем более когда речь идет о методиках преподавания 
русского языка и литературы. 

Сотрудничество с коллегами-словесниками из России для белорусских педагогов стало способом взглянуть на 
проблему  разносторонне.  Впрочем,  проблемы-то  в  образовательном пространстве,  как  выяснилось,  во  многом общие. 
Например, недавно в одной из газет было опубликовано письмо-обращение "Планируем безграмотность и бездуховность?", 
в котором более 100 белорусских педагогов выразили озабоченность тем, что изучение русского языка и литературы (как, 
впрочем, и белорусского) вследствие перестройки школы, сокращения "гуманитарных" часов уходит на второй план. 

-  Нас  поддержали одними  из  первых педагоги  из  России,  -  рассказывает  Сергей  Владимирович,  -  тенденция 
оказалась одинаковой. Но если мы вместе будем поднимать эту проблему, есть надежда, что к нам прислушаются.

Сейчас  белорусские  специалисты  разрабатывают  образовательную  концепцию,  чтобы  в  условиях  дефицита 
часов, их постоянного сокращения можно было дать ученикам нормальное представление о литературе, языке, искусстве. К 
этому опыту проявляют интерес и в России. 

-  По ряду позиций учебной и учебно-методической литературы у нас ощущается большой дефицит,  -  говорит 
Сергей Карпушин. - Немало наших методических книг пишутся в соавторстве с педагогами из России, там же и издаются. 
Сейчас нашим опытом заинтересовались в крупнейшем издательстве "Дрофа". Недавно в Минск приезжал директор по 
тематическому  планированию  этого  издательства,  изучал  наш  потенциал.  Приглашают  немало  наших  специалистов  - 
биологов,  химиков,  математиков,  для  того  чтобы участвовать  в  совместных  проектах,  чтобы  состыковать  программы, 
критерии разработки учебников, то есть поднять качественный уровень учебно-методической литературы и в России, и 
здесь.  В  рамках  федеральной  программы  "Русский  язык"  мы  организовываем  бесплатное  получение  методической 
литературы для русских словесников в Беларуси, распределяем их по школам в областях. В позапрошлом году поступило 
52 тысячи книг, в этом году - уже около 90 тысяч, и все заявки еще не закрыты - слишком большая в них потребность. 

Впрочем, несмотря на многолетнее сотрудничество, Сергей Карпушин отмечает, что программы, образовательные 
стандарты  России  и  Беларуси  все  же  ощутимо  различаются.  И  если  говорить  о  создании  единого  образовательного 
пространства, то здесь серьезной проблемой станет унификация многих позиций: 

- В России остановились на одиннадцатилетнем обучении, мы ввели двенадцатилетнее, - сравнивает Карпушин. - 
Россияне  пока  не спешат с  внедрением десятибалльной системы -  у  нас ее "обкатку"  можно  считать завершенной.  В 
Беларуси тестирование  широко используется,  а  у  наших соседей  другое  видение этого вопроса.  Пора  остановиться и 
подумать. 

Правда, педагог тут же признается, что разобщенность эта больше в кабинетах ощущается, а не в живом общении. 
Буквально на днях в Москву, в Пушкинский институт, на олимпиаду по русскому языку для стран СНГ и Балтии снова поедет 
делегация белорусских школьников.
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-  Сказать,  что  нам  там  рады,  -  ничего  не  сказать.  Чем  особенна  эта  олимпиада  -  там  нет  атмосферы 
соперничества. Есть дух сотрудничества. Это праздник русской культуры. Здесь не может быть конкурентов. Собираются 
школьники из многих стран, и они не видят друг в друге иностранцев. На прошлую олимпиаду мы привезли национальные 
костюмы,  большой  белорусский  флаг.  Так  ребята  под  ним  стали  фотографироваться  уже  вечером,  в  общежитии,  не 
дожидаясь дня. А через полчаса стали друг с другом костюмами меняться. Такая вот интеграция, если хотите, на уровне 
человеческого общения.

Опубликовано в газете "Союз. Беларусь-Россия"

Севастопольские рассказы. Обезъязычивание 
31.03.2004., «Литературная газета» №12-13

Рада Переяславская 
Никаких серьёзных преград на пути украинизации, а точнее, обезъязычивания населения Крыма нет 
Знакомый врач «скорой помощи» рассказал историю о том, как пришлось откачивать пенсионерку, принявшую 

двойную  дозу  сердечного  препарата.  Когда  старушку  привели  в  чувство,  выяснилось,  что  она  лишаться  жизни  не 
собиралась  и  дисциплинированно  изучила  инструкцию  к  лекарству.  Но  поскольку  сопроводительная  бумажка  была 
написана по-украински… Спасибо «скорой».

Местная пресса печатает возмущённые письма ветеранов об украинизации фармакологии. Не знаю, успокаивают 
ли  эти  публикации  стариков,  но  другой  роли,  кроме  психотерапевтической,  они  играть  уже  не  могут:  инструкции 
производителям лекарств выдаются в Киеве. Возмутила реакция одной украинки, которая в свою очередь возмущалась по 
поводу такого вот ветеранского письма: «Живёшь в стране – учи государственный язык». 

Подобную  тупость  и  комментировать  не  хочется.  Восьмидесятилетних  стариков  за  учебники  сажать? 
Справедливости ради стоит отметить, что делать это украинские власти не собираются. Сегодня взрослый человек, не 
ведущий активный социальный образ жизни, пока ещё чувствует себя вполне комфортно. 

Недавно  убеждала  приятельницу  подключиться  к  кабельному  телевидению:  «Будешь  смотреть  российские 
каналы». А она мне: «Да ты что, я и так от телевизора не отлипаю. Бельё две недели замоченное лежит». Заметим, что 
российских каналов в Севастополе не транслируют. Даже местное телевидение из верноподданнических чувств варганит 
городские  новости  на  украинском.  Но  эти  новости  моя  приятельница  не  смотрит.  Прайм-тайм  завален  российскими 
сериалами, российскими ток-шоу и концертами российской попсы. Ей хватает.

На  газетных  лотках  изобилие  российских  и  украинских  таблоидов  на  великом  и  могучем.  Есть  и  более 
качественный продукт, но он пользуется меньшим спросом. То же самое с литературой. Всё на русском: от одноразовых 
детективов  до  специализированных  профессиональных  книжек.  Украинские  книгоиздатели  требуют  от  властей 
преференций, безнадёжно проиграв соседям-конкурентам свой рынок. Та же самая ситуация с Интернетом и программным 
обеспечением. 

Проблемы возникают при покупке продуктов питания. Но за 12 лет обыватель как-то научился понимать надписи 
на  упаковках  (в  том  числе  и  севастопольских  производителей).  Тем  более  что  майонез,  он  и  в  Африке  майонез.  С 
лекарствами, конечно, сложнее. Там специфическая лексика, которую даже выпускник ускоренных курсов украинского не 
разберёт. Тут спасают участковые врачи и аптекари, которые не ленятся записывать на бумажке, сколько раз в день и по 
сколько таблеток принимать. 

То есть говорить о  тотальной украинизации пока не приходится.  Однако желание есть.  Если твоё общение с 
государством ограничено только посещениями районного собеса, ты не испытываешь проблем с языком. Если же тебе по 
роду деятельности приходится ездить в столицу, там киевские чиновники будут по десять раз повторять для тебя одну и ту 
же фразу на украинском, пока ты её не поймёшь. Если ты открываешь счёт в банке, заполняешь таможенную декларацию, 
регистрируешь предприятие или общественную организацию – учи, москаль, мову. 

Возмущаться  по  этому  поводу  есть  время  только  у  пенсионеров,  членов  российских  общин.  Прагматичные 
бизнесмены не могут позволить себе такой роскоши.  Они нанимают переводчиков и потихоньку осваивают украинский. 
Говорить не говорят (украинский бизнес в основном русскоязычен), но понимать жизнь вынуждает. Среднее поколение ещё 
потолкается локтями и поборется на равных за место под украинским солнцем. Сложнее придётся нашим внукам.

О  низком  качестве  знаний  юных  севастопольцев  плачут  и  немногие  профессиональные  украинисты.  В 
большинстве  школ  государственный  язык  преподают  наскоро  переученные  учителя  начальных  классов,  трудовики  и 
чертёжники. Таким образом, севастопольские дети не знают ни родного языка, ни украинского. То есть им по большому 
счёту закрыта дорога в престижные вузы и Украины, и России.

Пока проблема с высшим образованием решается за счёт открытия огромного количества (почти 30) местных 
филиалов различных вузов. Преподают там одни и те же люди, едва успевая переезжать по городу. Это либо школьные 
учителя, либо сотрудники НИИ, либо преподаватели гуманитарных кафедр местного технического университета (других 
вузов в советском Севастополе не было). Многочисленные экономисты, журналисты, искусствоведы, экологи и так далее, 
выйдя из стен этих филиалов, в лучшем случае пристроятся в фирмах родителей, в худшем – пойдут торговать на рынок.

Через  десять  лет  Севастополь  будут  населять  кое-как  обученные  малокультурные  люди,  формально 
русскоязычные, но не умеющие писать на родном языке. Такими легко управлять из центра. Они не будут иметь склонности 
к  общественной  и  политической  жизни,  поскольку  украиноязычие  нынешней  политики  уже  сформировало  некую 
отстранённость гражданина от государства. На мой взгляд, в этом и состоит сверхзадача нынешней власти. На Украине 
искусственно моделируется ситуация России XIX века, когда народ и элита говорят на разных языках и живут как бы в 
разных странах. Это очень удобно, это развязывает руки, поскольку русскоязычное (а по сути безъязыкое) большинство 
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восточных  и  южных  областей  пассивно,  не  может  и  не  хочет  ни  на  что  влиять.  Оно  даже  не  может  грамотно 
сформулировать свои требования. Большинство моих знакомых не знают о том, что Верховная Рада, несмотря на яростное 
сопротивление националистов,  всё-таки ратифицировала Европейскую хартию о языках национальных меньшинств – в 
новостях об этом говорили по-украински. 

Очень неплохой документ. Ознакомившись с ним, я согласилась стать нацменьшинством, поскольку прав у меня в 
этом случае чуть ли не больше, чем у титульной нации. И образование всех уровней, и всё общение с государством, и 
информационное обслуживание – всё это Украина обязана мне предоставить. Беда в том, что ратификация и выполнение – 
это  разные  вещи.  Уже  после  принятия  хартии  местный  чиновник  от  образования  позволил  себе  посетовать:  мало 
украинского в наших школах.  Помимо уроков языка и литературы он планирует ввести обязательное преподавание на 
государственном языке географии и начальной военной подготовки. Это пока в прожектах, но уже в прошлом году вузы и 
техникумы Севастополя, где и студенты, и преподаватели говорят только на русском, завезли учебники на украинском. 

И все промолчали. В этом, а не в количестве освоивших второй язык я вижу торжество украинизации. Мы остались 
русскоязычными,  но  при  этом  признали  себя  гражданами  второго  сорта,  не  имеющими  прав,  не  способными  за  них 
бороться, помыкаемыми украиноязычной элитой. 

В сентябре прошлого года первый заместитель главы МИДа России Элеонора Митрофанова заявила, что Россия 
намерена добиваться того, чтобы на постсоветском пространстве русскому языку был придан статус официального языка. 
По её оценке, сегодня имеет место «постепенное выдавливание русского языка», что приводит к оттоку русскоязычного 
населения из ряда стран СНГ. Митрофанова отметила, что серьёзной проблемой также является закрытие русских школ, 
причём этот процесс приобрёл особенный размах на Украине. Кроме того, отметила она, серьёзной проблемой является и 
прекращение теле- и радиовещания на русском языке в некоторых странах СНГ, а также сокращение печатных СМИ. 

Это заявление наделало много шуму. Характерно, что возмутились не только правые украинские политики, но и 
кучмисты (Леонид Данилыч, помнится, когда-то обещал избирателям ввести второй государственный язык). Вся эта суета 
окончилась  ничем.  Прав  был  украинский  МИД,  заявив,  что  высказывания  российского  коллеги  не  заслуживают  даже 
комментария.  В  то,  что  Россия  всерьёз  намерена  защищать  права  русскоязычного  населения,  никто  из  серьёзных 
политиков  на  Украине  не  верит.  А  это  значит  –  никаких  серьёзных  преград  на  пути  украинизации,  а  точнее, 
обезъязычивания населения нет.

Русский язык "отрезали", на киргизский денег нет...
О полемике в Киргизии по закону «О государственном языке Кыргызской Республики» мы уже  много писали. Но  

вот  президент  Киргизской  Республики  А.  Акаев,  не  смотря  на  бурные  дискуссии  в  Парламенте  вылившиеся  в  
демонстрации протеста русскоязычной части населения Киргизии, подписал закон и тем самым поставил крест на  
официальном статусе русского языка. Хотя выступая на церемонии подписания Закона "О государственном языке  
Кыргызской Республики" он заявил: « Да, надо знать государственный язык, но это дело исключительно добровольное,  
а никак не принудительное. Об этом, кстати говоря, совершенно четко и недвусмысленно написано в Конституции, в  
статье 5 пункте 4: "Не допускается ущемление прав и свобод граждан по признаку незнания государственного или  
официального языков"

  Складывается такое впечатление, что господин Акаев либо не читал закон, либо лукавит. Ведь новый закон,  
определив одним из условий при занятие  госдолжностей- обязательное знание госязыка, уже только этим нарушает  
названные Президентом статьи Конституции.  (см.публикации в предыдущих  номерах).

 Чем  это  закончится  -  покажет  время,  но  с  полной  определённостью  можно  сказать,  что  российским 
соотечественникам это осложнит жизнь. Их вера в возможное будущее в Киргизии растаяла, как дым.

  02.04.2004., Газета СНГ  
Анатолий Волк 

Напомним,  что законопроект,  принятый парламентом республики  еще 12 февраля,  вызвал большой резонанс 
среди русскоязычного населения страны. Теперь, согласно 10 статье нового Закона, делопроизводство должно вестись на 
государственном языке, особенно строго это касается госучреждений. Интересно, что парламентарии, принявшие закон, не 
учли того факта, что до сих пор в республике практически все законы пишутся сначала на русском, а потом переводятся на 
киргизский. Да и активное обсуждение данного законопроекта в стенах парламента велось тоже на русском языке.

По  мнению аналитиков,  принятый закон  слишком сырой  и не  доработанный,  к  тому же,  некоторые особенно 
жесткие пункты просто "обречены на невыполнение в нынешних условиях", включая проблемы материального характера. 
Однако ярые пропагандисты обретения национального самосознания не согласны с этим, чего только стоит теперь уже 
ставший  знаменитым  крик  души  одного  из  парламентеров:  "Здесь  раздаются  голоса,  что  этот  закон  не  подкреплен 
финансово, а значит, не будет работать. Что все зависит от экономики. Не зависит! Побывайте в Таджикистане: экономика 
такая же, но все говорят на таджикском. Парламент Грузии проводит заседания на грузинском языке. Я уже не говорю о 
странах Балтии, об Украине. Не надо пугать, что русскоязычные уедут. Пусть едут!"

К сожалению, все уже давно уехали. По информации РИА "Новости", в Киргизии на начало 2004 года осталось 550 
тысяч этнических русских из почти миллиона проживавших в республике на момент переписи 1989 года. В процентном 
отношении доля русских сократилась с 22% в 1989 г. до 11% в нынешнем году.

Ситуацию попытался смягчить президент Акаев, прослывший одним из самых дружественных России лидеров 
постсоветского пространства. На церемонии открытия международного конгресса по русскому языку (проведение которого 
последовало сразу после принятия злосчастного законопроекта) он заявил, что развитие русского языка остается не только 
экономической, но и важной политической задачей для Киргизии. По словам президента, русский язык никогда не терял 
своих  позиций  в  республике  и  с  получением  статуса  официального  находится  под  защитой  конституции  Киргизии. 
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Президент  также  отметил,  что  киргизская  республика  живет  в  информационном пространстве  русского  языка.  На  нем 
издается около сотни газет, вещает несколько крупных теле- и радиоканалов. "Я хотел бы развеять мифы и споры вокруг 
принятия Закона о государственном языке Киргизской Республики, - отметил глава Киргизии. - В настоящий момент роль 
русского  языка  повышается  во  всех  сферах  сотрудничества  на  всем  евразийском  пространстве,  и  отказ  от  его 
использования был бы ошибкой и невосполнимой потерей. Мы никогда не встанем на этот путь". Иногда так хочется верить 
политикам.

Русская община Крыма и Русский блок пикетировали Верховный 
Совет АРК

30.03.2004., Русская правда 
30 марта представители Русской общины Крыма и партии "Русский блок" провели митинг-пикет у Верховной Рады 

АРК, где проходило внеочередное заседание, на котором обсуждается ситуация на полуострове.
В руках пикетчики держали российские и крымские флаги и транспаранты с лозунгами:  "Нет попиранию прав 

славянского населения", "Славяне, станем единым фронтом на защиту конституционных прав населения Крыма", "Не дадим 
превратить Крым в новое Косово", "Долой оголтелый национализм", "Отстоим мир в Крыму", "Преступников правопорядка - 
к ответу" и др.

Участники акции приняли резолюцию митинга-пикета, в которой потребовали "прекратить практику формирования 
власти  по  национальному  признаку"  ликвидировать  Совет  представителей  крымскотатарского  народа  при  Президенте 
Украины и вместо него учредить Совет народов Крыма, представленный на пропорциональной основе. Также в резолюции 
содержится  требование  "провести  тщательное  расследование  всех  имевшихся  фактов  насилия  и  противоправных 
действий,  совершенных  представителями  меджлиса,  а  также  других  незаконно  действующих  на  территории  Украины 
формирований" признать деятельность меджлиса антиконституционной, органам государственной власти Украины и Крыма 
-  прекратить  всякие  контакты  с  меджлисом  до  регистрации  этой  национальной  организации  Министерством  юстиции 
Украины. 

Участники  пикета  также  призвали крымскотатарскую интеллигенцию и  духовенство  принять  со  своей  стороны 
"незамедлительные меры по предотвращению конфликтов на межнациональной почве".

Кроме  того,  в  резолюции  содержится  требование  принять  Закон о  выборах  депутатов  Верховной  Рады АРК, 
основанный на пропорциональной избирательной системе.

Навеки с Россией
В.Михайлов

В  преддверии  президентских  выборов  на  Украине,  активизируют  свою  работу  общественные  объединения 
республики.  По  инициативе  Прогрессивно-социалистической  партии  Украины(ПСПУ),  Союза  Православных  братств 
Украины, Левобережного казачества Украины, Киевского исторического общества на Украине создано новое общественное 
объединение «Навеки с Россией». Возглавляет объединение лидер ПСПУ Наталья Витренко. 

Главной  целью новой  организации  является  реализация  идеи  создания  Союза  Украины-Белоруссии-России  и 
поддержка русской православной церкви как его духовной основы.

Это фактически блок общественных объединений готовых выдвинуть единого кандидата в Президенты Украины.. 
Скорее всего, это будет лидер теперь уже нового общественного объединения Наталья Витренко.

 Украинский центр экономических и политических исследований им. А. Разумкова провёл опрос общественного 
мнения с целью установления рейтинга возможных кандидатов в президенты Украины. К сожалению, Наталья Витренко 
набрала всего чуть более 3% . Очевидно, что для победы на президентских выборах идеи Союза трех братских народов 
мало. Нужны, очевидно, существенные и реальные социальные программы. Но всё ещё впереди.

Презентация  объединения «Навеки с Россией» успешно прошла во многих крупных городах республики.

Сближение и взаимообогащение народов
Возвращение традиции культурных обменов на пространстве СНГ способствует духовному взаимообогащению и 
сближению народов, считает руководитель агентства по культуре и кинематографии РФ Михаил Швыдкой

08.04.04.,ИТАР-ТАСС
Начавшиеся  сегодня  в  Душанбе  Дни  культуры  России  подводят  итоги  "той  работы,  которую  мы  вели  все 

последние 12 лет по сохранению культурного единства между республиками бывшего СССР", подчеркнул он сегодня в 
интервью корр. ИТАР- ТАСС в столице Таджикистана. 

"У России сохранились нормальные рабочие дружеские отношения с деятелями культуры практически всех стран 
Содружества", - отметил Швыдкой. 

В  качестве  примера  он  привел  Украину,  Белоруссию,  Казахстан,  ряд  других  государств.  "Благоприятный 
культурный климат для нас сложился в Азербайджане и Армении, -  сказал он. "Президент Грузии Михаил Саакашвили 
обратился к российском руководству с просьбой провести Дни культуры РФ в его стране, -  сообщил Швыдкой. -  И мы 
планируем это сделать во второй половине года".

По  словам  Михаила  Швыдкого,  "в  России  сохранилась  высочайшего  качества  художественная  школа".  "Не 
случайно большинство деятелей культуры стран бывшего Союза получили образование в  лучших учебных заведениях 
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Москвы и других городов России. Мы продолжим эту традицию, прежде всего, по подготовке специалистов в наших вузах". 
Планируется также обмен творческими коллективами и художественными выставками. 

В Таджикистане, где в прошлом году открылись национальная консерватория и хореографическое училище, будут 
востребованы российские педагоги, считает Швыдкой. По итогам переговоров с руководством минкультуры Таджикистана 
планируется подписать Соглашение о культурном сотрудничестве до 2006 года, сообщил он. 

Проблемы миграции
Миграционные иллюзии порождают чайна-таун
Если экономическое развитие России будет хоть сколько-нибудь успешно, иммиграция уже скоро станет для  

нее  и  социальной,  и  политической  проблемой.  Как  это  было  во  многих  бурно  развивающихся  странах.  Что нужно  
делать, чтобы заранее ее смягчить и взять под контроль? Группа экспертов разработала по заказу ИЭПП концепцию  
либеральной  иммиграционной  политики  для  России.  Только  разумный,  рациональный  либерализм  позволяет  взять  
проблему  иммиграции  под  контроль,  считает доцент  кафедры народонаселения  экономического  факультета  МГУ  
,соавтор исследования Михаил Денисенко

29.01.2004.,Газета. Ru
Михаил Денисенко, 

доцент кафедры народонаселения 
экономического факультета МГУ

Концепции и образцы
Опыт,  на  который  мы  ориентировались,  для  многих  является  знаковым.  Не  только  мы,  но  и  большинство 

специалистов  в  других  странах  считают,  что  в  Канаде  и  Австралии  проводится  наиболее  сбалансированная 
иммиграционная политика.

Российское  иммиграционное  законодательство,  прежде  всего  федеральный  закон  "О  правовом  положении 
иностранных граждан в РФ", в большей степени ориентируется на европейские образцы. Эти страны с середины 1970-х 
стали  закрывать  свои  границы  для  иностранных  рабочих,  и  их  законодательство  достаточно  строго  по  отношению  к 
иностранцам. (В период экономического кризиса 1973--1974 года обострилась проблема безработицы,  причину которой 
видели, в частности, в огромном количестве иностранцев, которых приглашали на работу в 60-е годы.) Так, в Германии 
закон 1973 года, запрещавший нанимать рабочих из третьих стран, стал терять силу только в конце 90-х.

У нас тоже круг лиц, которые могут получить разрешение на постоянное проживание, ограничен теми, кто въехал в 
страну  и  получил  разрешение  на  временное  проживание,  которое  выдается  в  рамках  определенной  квоты.  Как 
устанавливается размер этой квоты – 500 тысяч – непонятно. Причем эта квота никогда не выбиралась. Сам процесс 
получения всех разрешений и регистрации является трудоемким и забюрократизированным.

В 2002 г. был принят новый закон "О гражданстве", который, с моей точки зрения, с самого начала был не столь 
плох, как, скажем, закон о правовом положении иностранных граждан. А к поправкам, которые были внесены в него в конце 
2003 года, я отношусь очень осторожно. 

Дело в том, что гражданство и иммиграция связанные, но все же разные проблемы. 
Привлечение квалифицированных мигрантов осуществляется через миграционное законодательство, а не через 

закон о гражданстве. Привлекают людей заработками, условиями работы и жизни, но не гражданством. Гражданство – это 
форма интеграции.

В принятой же в 2003 году правительственной Концепции регулирования миграционных процессов преобладают 
отрицательные суждения в отношении иммиграции. Вызывает удивление, что там, по сути, предлагается контролировать 
эмиграцию квалифицированных специалистов и образованной молодежи. 

Это положение правительственного документа противоречит 27-й статье Конституции, в которой говориться, что 
каждый может свободно выезжать за пределы Российской Федерации.

Какие здесь могут быть вопросы? Что можно контролировать?
Вообще, когда мы говорим о том, какой мы хотим видеть миграционную политику, то сразу надо развести два 

принципа:  жесткость  и  либерализм.  Канадскую  или  австралийскую  политику  иногда  называют  либеральной,  но  этот 
либерализм  основан  на  определенных  и  всем  известных  положениях.  Перед  миграционной  службой  страны  ставятся 
задачи привлекать тех, кто ей нужен, и отсекать тех, кто не нужен. Это задача сложная, но здесь она решается с меньшими 
материальными и моральными издержками. 

Иллюзия временной миграции
Прежде всего следует выделить программы для временных и постоянных мигрантов. То, о чем у нас говорят 

сейчас, что прописано в законе о положении иностранных граждан и в правительственной концепции, – все это, по сути, 
ориентировано на временную миграцию. Но, как говорил один европейский исследователь, нет ничего более постоянного, 
чем временная миграция. Европа долго жила иллюзией о временном характере трудовой миграции. Ошибка, например, 
немецкой политики 1960-х годов была в том, что они полагали, что иммигрант приезжает работать, а потом уезжает. Но 
уезжала из страны только треть временных рабочих!

То, что сделает Россию страной иммиграции в полном смысле этого слова, – это внедрение института постоянной 
миграции, то есть переселений. 

Хотят  граждане  стран  СНГ  переселится  в  Россию  на  постоянное  место  жительства  –  пусть  обращаются  в 
российское  посольство,  так  же  как  идут  в  канадское  или  австралийское,  пусть  подают  запросы.  Их  дела  будут 
рассматриваться. 
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В  России  потребность  в  иммигрантах  с  каждым  годом  будет  ощущаться  все  больше  и  больше,  поскольку 
население  России  быстро  сокращается.  Переселенцы,  получив  статус  постоянного  жителя,  смогут  спокойно  жить  и 
работать здесь, делать инвестиции и создавать предприятия без неопределенности в будущем и унижений постоянной 
перерегистрации. Не обязательно сразу получать гражданство. Гражданство они могут получить и через 5 лет.

Для этого необходимо разделить миграционный поток на две части – переселенцев и временных мигрантов, как 
это пытаются сделать в европейских странах. Но надо смотреть правде в глаза: постоянная миграция есть. 

Индивидуальный отбор: образование, профессия, адаптивность
Сейчас балльная система отбора претендентов, разработанная в Канаде и Австралии, считается оптимальной. 

Аналогичную систему собираются ввести в Германии. Главное достоинство ее в том, что иммигранта отбирают на основе 
его индивидуальных характеристик. У нас часто говорят, что демографические проблемы можно решить путем репатриации 
русскоязычного  населения.  Но  подавляющее  большинство  русскоязычных  Украины,  Белоруссии  или  Казахстана  не 
собираются переезжать в Россию. Едут к нам не только русскоязычные, и в перспективе таковых будет гораздо больше. 

Демографический потенциал русских, украинцев и других говорящих на русском языке народов в странах СНГ 
низкий – это стареющее и убывающее население.

Балльная  система  позволяет  избежать  дискриминации  и  в  то  же  время  учесть  индивидуальные  качества 
претендентов.  Критерии  этой  системы  вырабатываются  с  учетом  потребности  страны.  Для  привлечения 
квалифицированных  мигрантов  в  балльной  системе  предусмотрено  начисление  большого  количества  очков  тем,  кто 
обладает  высоким образовательным  статусом.  Среди  других  критериев  отбора  –  опыт  работы  и  профессия,  наличие 
родственников в стране, опыт учебы или пребывания в ней, возраст. В качестве критерия адаптивности – знание языка. Все 
баллы  суммируются.  В  итоге  может  получиться  так,  что  человек,  который  не  очень  хорошо  знает  язык,  но  является 
отличным специалистом, наберет больше баллов. Наши предложения ориентируются именно на эту систему.

Возможно  и  введение  региональных  программ.  Во  Франции  если  какая-то  провинция  заинтересована  в 
привлечении мигрантов, то она может выделить средства на это. 

Перспектива обезлюдения волнует значительное количество региональных администраций в России, и многие в 
этих программах участвовали бы. 

Опыт  показывает,  что  если  программа миграции хорошо организована,  то  мигранты хорошо интегрируются и 
серьезных конфликтов не бывает. За счет программ регионы удовлетворяют свои потребности в налогоплательщиках или 
специалистах. Тут, правда, вопрос квалификации достаточно сложен: опыт России показывает, что к нам приезжает очень 
много  неквалифицированных  рабочих.  Но  эта  проблема  может  быть  решена  при  отборе  людей  на  постоянное  место 
жительства, если мы делаем перечень специальностей, в которых нуждаемся. 

Временные: сезонные и неквалифицированные
Что касается временной миграции, то ключевым моментом здесь является миграция и положение мигрантов из 

СНГ. Сейчас у нас действует безвизовый режим пересечения границы. "Новые иностранцы" из ближнего зарубежья на 
законных  основаниях  могут  приезжать  в  Россию сроком до  3  месяцев.  Предполагается,  что  они  не  работают,  но  они 
работают. 

Несомненно, здесь надо проводить реформу, упрощать процедуры получения разного рода разрешений. Почему 
бы, например, не разрешить мигрантам из СНГ выполнять сезонные работы без получения разрешения в местных или 
федеральных  отделах  труда?  В  этом  случае  ответственность  за  соблюдения  закона  должна  быть  возложена  на 
работодателя. К такой системе стремятся в Англии и США. Очевидно, следует отказаться от системы квот. Они только 
создают иллюзию управления иммиграционными процессами. Нам необходимы не квоты, а ежегодная оценка рынка труда с 
точки зрения востребованности отдельных специальностей в России и ее регионах.

В борьбе с нелегальными мигрантами России не помешала бы и амнистия или легализация статуса нелегальных 
мигрантов.  Как  показывают  исследования,  любой  мигрант,  нарушающий  законы  о  пребывании  в  стране,  стремится 
легализовать свое положение, даже если это ему экономически не выгодно. Подобная амнистия не только помогла бы 
многим людям решить целый ряд проблем, увеличить налоговые сборы. 

Возможно, мы бы получили реальные оценки и количества "нелегалов", и размеров теневой экономики, которую 
они обслуживали.

Пример президента Буша, который не боится говорить об амнистии 14 миллионов нелегальных мигрантов в США, 
в этом плане только вдохновляет. Один из немецких исследователей отметил, что вступление в Евросоюз стран Восточной 
Европы приведет к амнистии нелегальных мигрантов в Германии. 

Создание  пусть  даже  на  части  территории  нескольких  республик  бывшего  СССР  единого  миграционного 
пространства со свободой перемещения типа шенгенской зоны решит проблему нелегальной миграции в этих странах.

Но свобода перемещения не отменяет регистрацию. Если гражданин Италии хочет жить в Дании, то после трех 
месяцев пребывания в стране он должен зарегистрироваться, подтвердив, что у него есть работа или средства для жизни. 
При этом никакого вида на жительство он получать не должен. Регистрация должна выполнять главным образом учетную 
функцию. 

Интеграция или "чайна-таун"?
Миграционная политика в системе государственной социально-экономической политики выполняет подчиненную 

функцию.  Неправильно начинать борьбу с терроризмом и криминалом с мигрантов.  Также бессмысленно представлять 
ограничительные меры против миграции как средство борьбы с теневым сектором. 

В нашей стране формируется негативное отношение к мигрантам. И все меньше людей при этом помнят о том, что 
еще 15 лет  назад с подавляющим большинством этих мигрантов  мы были соотечественниками.  Развитию негативных 
настроений,  в  первую  очередь,  способствуют  недостаток  достоверной  информации,  материалы  многих  официальных 
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документов и  выступлений государственных мужей.  Так,  в  правительственной Концепции регулирования миграционных 
процессов  прямо  говорится,  что  массовая  миграция  иностранных  граждан  из  государств  Закавказья,  Центральной  и 
Восточной  Азии  зачастую  ухудшает  социальную  обстановку,  создает  базу  для  формирования  террористических 
организаций и политического экстремизма, является угрозой безопасности. 

Одной из миграционных "страшилок", которой пугают российских граждан, являются "чайна-тауны". 
Но надо понимать, что чайна-тауны, маракешы, маленькие стамбулы и сайгоны являются как раз результатом 

жесткой политики по отношению к иммигрантам. 
Об  этом  говорит  опыт  развитых  стран.  Бдительный  полицейский  контроль  препятствует  нормальному  ходу 

интеграции  иммигрантов.  Они,  часто  с  плохим знанием языка,  низким уровнем образования,  ищут  поддержку  у  своих 
соплеменников, укрепляя тем самым сплоченность и замкнутость иммигрантских этнических группировок. Когда нас пугают 
китайской иммиграцией, стоит вспомнить, что единственный способ ее предупреждения – это полное закрытие границ. Кто 
сегодня на это пойдет по чисто экономическим соображениям? А значит, "капля за каплей", как и в других станах мира, в 
России тоже появится китайская диаспора. Вопрос только, какой будет эта диаспора. Чайна-тауном, сформировавшимся в 
условиях запретов и препон, который живет по своим внутренним законам? Или она будет состоять из китайцев, которые 
считают русский язык и культуру своими? Китайскую, как и любую другую миграцию, не нужно боятся, ее нужно уметь 
контролировать. И в рамках переселенческих программ, которые мы предлагаем ввести, китайцам и представителям других 
народов мира нашлось бы место на необъятных просторах нашей Родины. Два века назад у нас умели его находить. 

Житие нелегала
Москва сегодня - город, где объединяются пролетарии всех стран. Отчаявшись найти место под солнцем на  

родине, сюда приезжают трудовые мигранты из Украины, Казахстана, Кавказа и Центральной Азии. Вакансий хватает  
на  всех,  но,  чтобы удержаться  на  работе и  в  конечном итоге  получить  долгожданные деньги,  трудяги  проходят 
несколько кругов ада.

  9. 04. 2004 ., « Вечерний Бишкек», №63
Надежда Хохлова

С чего начинается новая родина?
С официальной регистрации. Без бумажки со штампиком ОВИРа - ты букашка. Сделать справку необходимо в 

течение трех рабочих дней. В принципе это реально, если бегать все это время по таким инстанциям, как домоуправление, 
милиция,  ОВИР.  Но  сначала  необходимо  найти  временное  жилье  -  оно  обязательно  для  выполнения  этой 
административной процедуры.

Самый простой способ - снять на сутки гостиничный номер. Там регистрацию делают за день. Наутро можно со 
спокойной душой и необходимым документом пуститься в свободное плавание. Этот вариант хорош для тех, кто планирует 
жить и работать на стройке, не покидая ее пределов. Милиционеры наизусть знают такие адреса и вряд ли поверят, что 
рабочий в грязной спецовке, разгуливающий по столице, - постоялец гостиницы "Украина".

Кто–то  пользуется  услугами  полулегальных  фирм,  предлагающих  помощь  в  регистрации  иностранцев.  Такие 
объявления гирляндами украшают столбы вокзалов, вагоны метро. Для потенциальных клиентов - опасно! Нередко такие 
конторы снабжают мигрантов липовыми документами.

Рэкет в погонах
В Москве 150 тысяч милиционеров (для сравнения: в Лондоне - 26 тысяч, в Токио - около 30). Зарплата рядового 

российского охранника правопорядка 2,5 тысячи рублей. Остальное (а жизнь в столице требует как минимум 18 тысяч) 
"добирают" на месте работы,  в  основном с незаконных мигрантов и лимиты. Нелегальному работяге избавиться от  их 
настойчивого внимания просто. Достаточно показать паспорт с вложенной в него сотенной купюрой (лучше - 200 рэ). Они с 
лихвой компенсируют отсутствие регистрации.

Выбери меня, птица счастья трудового дня
Найти стихийную биржу труда (БТ) легко.  Они образуются вблизи рынков стройматериалов. К примеру, вдоль 

забора торгового комплекса на пересечении Ярославского шоссе и МКАД (кольцевая автодорога) уже издали заметны ряды 
работяг с табличками "Ремонт. Недорого",  "Кафель. Качественно. Дешево".  Это - индивидуалы. За свой труд получают 
довольно  прилично.  К  примеру,  за  оклейку  обоями  комнаты берут  400  долларов.  Но  среди них  жесткая  конкуренция. 
Чужаков сюда не пускают. 

Гораздо проще найти на бирже земляков и прибиться к ним. К сожалению, труд выходцев из Центральной Азии 
оплачивается ниже всего, потому что едут они сюда целыми селами и готовы работать за гроши.

Кстати
По данным МВД РФ, в прошлом году десять тысяч работающих иностранцев стали жертвами преступлений - краж, 

грабежей и разбойных нападений. 
Нам хлеба не надо - работу давай
Чтобы стать чернорабочим, необязательно мерзнуть на БТ. Достаточно прийти на любую стройку и попроситься 

внаем. Документы и регистрация, разумеется, желательны. Но и их отсутствие не отпугнет прорабов.
Устраиваясь на работу, придется подмахнуть договор, каждый пункт которого противоречит Трудовому кодексу 

РФ: рабочий день - 11 часов, единственный выходной - воскресенье. И это - только на бумаге. Реально же вкалывать 
придется еще больше и, естественно, без отдыха. Деньги выдают лишь после двух месяцев пахоты. Система штрафов 
несоразмерна с зарплатой в 200 "зеленых". К примеру, за запах спиртного могут наказать на 50 долларов.

О технике безопасности и говорить не приходится. Никаких монтажных поясов. Даже каски - и те не выдаются.
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Но главная проблема в том, что именно с легкой руки работодателей мигранты становятся нелегалами. Сами они 
не могут взять себе разрешение на трудовую деятельность. Это должен сделать их наниматель. А кому захочется платить 
налог по 4 тысячи рублей в год за душу плюс ручаться за них? Куда проще на месте отстегнуть штраф проверяющим. Да и 
то, если придут.

Чтоб жизнь малиной не казалась
Но  все  вышеперечисленное  -  цветочки  по  сравнению  с  настоящим  рабством,  в  которое  нередко  попадают 

приезжие, готовые на все, лишь бы заработать
Схема действия простая: приехав на биржу труда, наниматель обещает полный пансион, зарплату - две сотни и 

помощь в оформлении регистрации. Рабсилу увозят в коттеджные или дачные поселки и заставляют пахать по 16 часов в 
сутки. Селят по 100 человек под одним тентом. Кормят баландой. Забирают паспорт якобы для оформления регистрации, а 
потом не отдают.

Помощь батраки могут  ожидать лишь от  Федеральной миграционной службы МВД России,  которая регулярно 
проводит рейды под кодовым названием "Нелегальный мигрант". В особо "рыбные", как выражаются тамошние сотрудники, 
дни из рабства вызволяют по 800 человек! Но при этом рабы, естественно, лишаются заработанных денег. Случается, что 
работодатели намеренно "сдают" своих батраков, чтобы не рассчитываться с ними.

Вместо P.S.
Когда работы в родном селе нет,  а  дома плачут  голодные дети,  возможные неудобства и опасности кажутся 

незначительными по сравнению с перспективами. Чего уж говорить - заработать в Москве можно. Но для этого не стоит 
приезжать сюда наобум, без денег на обратный билет и существование хотя бы на неделю. Благоразумнее обращаться в 
специальные агентства, имеющие лицензию на трудоустройство кыргызстанцев в России. В Бишкеке таких несколько, но 
среди них встречаются и липовые конторы. Желательно обратиться за консультацией в МИД или Министерство труда и 
социальной защиты. И только потом подписывать контракт и паковать чемоданы. Конечно, зарплата у легальных рабочих 
долларов на 100 ниже,  зато шансов вернуться на родину в  добром здравии и финансовом благополучии значительно 
больше.

Опыт
Как и в древней Руси, сила – в объединении 

22.03.04., Соотечественники
Валерий Аксенов, председатель Русской общины Молдовы, г.  

Бельцы (записала Наталия Мазаник)
Русская  община  Молдовы  была  создана  14  июля  1993  года.  Ее  появление  стало  реакцией  на  политику, 

проводимую предыдущими властями. Тогда шла война в Приднестровье, в Кишиневе в то время очень часто раздавался 
лозунг "Чемодан – вокзал – Россия". Надо было как-то объединяться, надо было показать, что есть сила, способная всему 
этому  противостоять.  В  тех  экстремальных  условиях  необходимо  было  действовать.  Сначала  в  Кишиневе  собралась 
инициативная группа, которая состояла из активистов движения "Единство". Власти, увидев, что "Единство" взяло на себя 
функцию представления интересов русскоязычного населения республики Молдова, поняли, что получили очень жесткого 
оппонента, вмешались в этот процесс. Через Парламент Молдовы было проведено решение о создании общественных 
организаций  под  названием  Общины.  Первоначально  их  деятельность  законодательно  не  регулировалась.  За  время 
существования  состав  Общины,  конечно,  изменился,  увеличилась  численность,  заметной  стала  и  деятельность 
организации.

Задачи  Русской  общины –  сохранение  духовных связей  с  РФ и  поддержка  живущих  здесь  русских.  Членами 
организации становятся не по национальному признаку (среди ее членов 30% молдаван), а по отношению к русскому языку, 
русской культуре, именно внутренняя тяга к ним всех и объединяет. Ежегодно проводится перерегистрация, максимальная 
численность общины была в 2002 году – более 7000 человек, сегодня в ее рядах около 5000 человек. 

Как формируется община? Первый путь – люди сами приходят, записываются, в общине фиксированное членство; 
второй – коллективное членство. Из 26 учебных заведений города (школы и лицеи) – 18 русских; конечно, община старается 
сотрудничать со всеми, но с шестью из них у нее особенно тесные отношения. Ее коллективным членом является ансамбль 
"Менестрель", которым руководит Ирина Морарь. Все они участвуют в мероприятиях, проводимых как самой общиной, так и 
городом, республикой, например, в Днях русской культуры, Днях славянской письменности и культуры, различных детских 
мероприятиях. Община сегодня может реально помогать людям, чем и гордятся ее члены. Ее поддерживает российское 
посольство. Удалось помочь двум девочкам, одна учится в Москве в ГИТИСе, вторая – Марианна Жекова, пианистка, – в 
Академии им. Гнесиных. Это талантливые дети, они достойны учиться в таких вузах

Кроме этого, община открывает филиалы организации в других городах на севере Молдовы. Создала организацию 
"Содружество", уже объединив существующие филиалы. Наша Община зарегистрирована в министерстве юстиции, у нас 
есть аккредитация при департаменте национальных отношений.  Все наши филиалы тесно сотрудничают между собой. 
Особо можно отметить деятельность организации "Дрокия". Они смогли самостоятельно наладить свою работу.

Взаимоотношения  с  властями  у  общины  хорошие.  Нынешний  примар  (городской  глава  –  прим.  ред.)  Бельц 
Василий Панчук внимательно относится ко всем нашим просьбам. Мы реально ощущаем поддержку. Благодаря помощи 
примарии города, мы смогли привести здание общины в порядок, регулярно организовывать мероприятия. Совместно с 
четырьмя самыми крупными общинами – русской, украинской, белорусской и болгарской – мы обратились к депутатам с 
просьбой выделить средства на оказание помощи ветеранам, инвалидам, нуждающимся. Вопрос был решен.
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Правительство Молдовы не финансирует развитие культуры национальных меньшинств. Управление культуры 
нашего города этими вопросами не занимается,  поэтому деньги надо добывать самим.  Несколько лет  назад мы стали 
искать варианты выхода из создавшейся ситуации и нам помогли ребята-афганцы. Мы установили связь с Современным 
гуманитарным  университетом  в  Кишиневе,  являющимся  филиалом  московского  вуза.  Теперь  у  нас  есть  университет, 
работающий в режиме дистанционного обучения, занятия платные, но цены доступные. Позволяют нам существовать и 
средства, получаемые от аренды свободных помещений в здании Русской общины. Мы создали Консультативно-правовой 
центр,  который возглавляет  Татьяна  Чеботарева.  Ветеранам Великой  Отечественной  войны,  инвалидам,  пенсионерам, 
многодетным семьям юридические услуги предоставляются бесплатно, причем, национальность обратившихся к нам за 
помощью никакой роли не играет. Мы помогаем всем.

В Республике Молдова функционируют порядка 12 организаций, представляющих интересы русских. Нас еще в 
школе учили, что сила Древней Руси всегда была в объединении. Сегодня это так же актуально, как и много веков назад. 
Нам необходим некий координирующий центр. Поэтому было принято решение о создании Координационного совета. Пока 
эта хорошая идея до конца не реализована, Совет не заработал в полную силу. Конечно же необходимо восстанавливать 
Русскую общину Республики Молдова, чтобы в нее вошли все существующие русские организации. 

У  Бельцкой  общины  прекрасные  отношения  со  всеми  русскими  объединениями,  мы  активно  контактируем  с 
другими  диаспорами,  разрабатываем  совместные  проекты,  проводим  праздники.  Мы  стараемся  выступать  вместе,  не 
конфликтовать. Десять лет назад мы одними из первых начали устанавливать связи с Приднестровьем, с Тирасполем, 
ездили  к  ним.  Сегодня  в  Тирасполе  есть  магазин  "Бельцы",  а  в  Бельцах  –  "Тирасполь";  конечно,  это  не  те  объемы 
сотрудничества,  к  которым мы стремимся,  но  все  же  –  это  неплохой  результат.  В  настоящее время  мы налаживаем 
контакты с российскими регионами – Орловской, Калужской областями. Хочу сказать огромное спасибо тем бельчанам, кто 
с нами работает и кто нас поддерживает.

Правительство Москвы и Министерство образования РФ помогает учебниками. Они текут к нам рекой. Большое за 
это спасибо. Наши дети поступают в российские вузы, здесь они идут двумя путями: по квотам, выделяемым Россией, и 
самотеком. Ребята достаточно успешно сдают вступительные экзамены. Однако наши учебные программы существенно 
отличаются от российских. Это, безусловно, создает немало проблем учащимся. Должна быть "стыковка", наши государства 
подписали соглашение о взаимном признании дипломов.

На  сегодняшний  день  самой  большой  проблемой  мы  считаем  получение  российского  гражданства.  Нас, 
российских соотечественников, 25 миллионов человек, многие хотят его получить. Надеюсь, что изменения, внесенные в 
закон,  позволят  решить  эту  острейшую  проблему.  По  сути  дела,  Россия  сегодня  теряет  кадры,  тех  людей,  которые 
отстаивают сохранение российской духовности и русской культуры. 

Хотелось бы отметить еще один важный момент. Давно принято решение об открытии в Кишиневе Дома русской 
культуры. Этим вопросом занимались Ю.М.Лужков и В.В.Путин. К сожалению, результатов пока нет. Такой Дом очень нужен 
российским соотечественникам! Его с нетерпением ждут. 
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БЕЛОРУССИЯ
Хроника
31 марта. АК «Сибур» и ОАО «Белтрансгаз» подписали договор на поставку в Белоруссию российского газа в 

апреле в объеме 366 млн. куб.м. по цене - 46,68 долларов/1 тыс. кубометров.
31 марта. Министр финансов России Алексей Кудрин заявил о том, что вопрос о введении рубля как  единой 

валюты Союзного государства России и Белоруссии откладывается до 2006 г. Сроки, по мнению Кудрина, не позволяют 
ввести российский рубль на территории РБ с 2005 г., поэтому премьер-министру России Михаилу Фрадкову направлено 
предложение  Минфина  снять  данный  вопрос  с  повестки  заседания  правительства  в  мае  как  неподготовленный  к 
обсуждению в согласованном с белорусской стороной виде. 

31 марта. Президент  РБ Александр  Лукашенко,  выступая на  сессии Брестского областного совета  депутатов, 
подчеркнул,  что  2004  г.  является  решающим  в  реализации  программы  социально-экономического  развития  текущего 
пятилетия.  Осложняющим  обстоятельством,  по  словам  Лукашенко,  является  рост  цен  на  энергоносители,  что  может 
негативно сказаться на конкурентоспособности белорусской экономики. Учитывая это, в республике делается ставка на 
ускорение и  качество в  решении задач  не  только  производственной  сферы,  но  и всех сторон жизни,  всех  отраслей и 
регионов.  Особое  значение  придается  ресурсу  эффективного  управления,  на  правоохранительные  структуры  ложится 
главная нагрузка по исполнению требований директивы №1.

31  марта. Для  продвижения  отечественных  товаров  на  рынки  Москвы витебские  власти  предлагают  создать 
оптовую сеть. На первом этапе предполагается возобновить работу ярмарок выходного дня на территории одной из управ 
Северного  административного  округа,  с  которым  область  поддерживает  контакты  на  протяжении  нескольких  лет. 
Расширению  рынков  сбыта  также  будет  способствовать  открытие  торговых  представительств  предприятий  Витебской 
области в столице России. По итогам прошлого года, на Москву приходилось 34% товарооборота Витебской области с 
Россией.

31  марта. Президент  Белоруссии  Александр  Лукашенко  заявил,  что  ситуация  в  воздушном  пространстве  на 
границе  Белоруссии находится под контролем.  Лукашенко напомнил о том,  что еще в  1995  г.  он  обозначил проблему 
расширения НАТО на восток, и с тех пор высказывается по ней «настороженно».

31  марта. Министерство  статистики  и  анализа  РБ  обнародовало  данные  о  состоянии  экономики  за  январь. 
Согласно им в республике на 01.02. 2004 г. убыточными были 1020 промышленных предприятий, или 44,1% от их общего 
числа. Доля убыточных предприятий в электроэнергетике по итогам работы в январе 2004 года составила 12,5% (в январе 
2003 года - 62,5%),  в топливной промышленности - 34,2% (35,9%), в черной металлургии - 40% (6,7%), в химической и 
нефтехимической промышленности - 35,2% (45,6%),  в машиностроении и металлообработке - 40,7% (42,9%),  в лесной, 
деревообрабатывающей  и  целлюлозно-бумажной  промышленности  -  35,8%  (33,5%),  в  промышленности  строительных 
материалов - 61,8% (59,4%), в легкой промышленности - 58,2% (54,7%), в пищевой промышленности - 48,1% (46,5%).

1  апреля.  В Москве  вопросы  союзного  строительства  обсудили  премьер-министр  России  Михаил  Фрадков  и 
госсекретарь Союзного государства Павел Бородин. В ходе беседы затрагивались проблемы союзного бюджета на 2004 г. и 
упрощенного порядка принятия союзных производственных программ.

1 апреля. Посольство Соединенных Штатов Америки выразило тревогу и обеспокоенность в связи с действиями 
белорусских властей против представителей белорусского гражданского общества и политических кругов.  В обращении 
посольства  содержалось  упоминание  о  том,  что  США  и  Евросоюз  уже  призвали  Белоруссию  присоединиться  к 
трансатлантическому сообществу демократических наций для предотвращения самоизоляции республики.

1 апреля. Представители коалиции «Пятерка плюс» выступили с заявлением, в котором призвали белорусские 
власти  прекратить  давление  на  политические  партии  и  общественные  объединения.  По  мнению  руководителей  ряда 
белорусских политических партий, правительство сегодня искусственно создает препятствия для их деятельности и ведет 
дело к ликвидации общественно-политической структуры оппозиции. 

1 апреля. Премьер-министр Белоруссии Сергей Сидорский встретился с  послом Польши в Минске Тадеушем 
Павляком. Стороны отметили, что в последнее время белорусско-польские отношения динамично развиваются, в процесс 
активного сотрудничества включились и госструктуры, и предприниматели. Павляк подчеркнул, что Польша и дальше будет 
стремиться к развитию диалога с республикой. 

1 апреля. Независимый институт социально-экономических и политических исследований (НИСЭПИ) опубликовал 
данные,  согласно  которым  64,2%  белорусов  готовы  принять  участие  в  выборах  депутатов  Палаты  представителей 
Национального собрания Беларуси в октябре с.г. За последние четыре месяца количество желающих принять участие в 
голосовании сократилось  на  10,1%.  21,4%,  опрошенных  в  ходе  социологического  опроса,  заявили,  что  не  собираются 
принимать  участия в  выборах,  а  14,4% — что  не  определились  по  этому вопросу.  77,1% респондентов  считают  себя 
противниками президента Лукашенко. В честность и справедливость выборов верят 16,1% граждан Белоруссии. 

1 апреля. Национальный банк Беларуси (НББ) информировал о том, что за январь-март 2004 г. вклады населения 
в национальной валюте в банках республики выросли на 23,8% (до 1,449 трлн. бел. рублей).

2 апреля. Посольство Республики Польша в Минске выступило с заявлением, в котором говорится, что 1 апреля 
Белорусское государственное телевидение в программе «Права человека - взгляд в мир» оскорбило польский народ и 
власти, назвав Польшу «марионеточным государством». Программа БТ в заявлении польской стороны расценивается как 
подстрекательская,   инициирующая  враждебное  отношение  к  полякам,  идущая  против  политики  белорусских  властей, 
которые стремятся улучшить климат двухсторонних отношений с Польшей.
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2 апреля. Президент России Владимир Путин направил поздравительное послание президенту РБ Александру 
Лукашенко по случаю Дня Единения. В послании, в частности, отмечено, что этот праздник символизирует историческое 
стремление и твердую волю братских народов России и Белоруссии строить отношения самого тесного взаимодействия во 
всех областях жизни в рамках Союзного государства. В аналогичном послании Александра Лукашенко подчеркивалось, что 
торгово-экономические отношения двух стран успешно и динамично развиваются, все полнее используется богатейший 
потенциал взаимовыгодного сотрудничества.

2 апреля. Госдума России приняла заявление, в котором говорится, что 2 апреля 2004 г. исполнилось 8 лет со дня 
начала  нового  этапа  объединения  двух  братских  народов   России  и  Белоруссии.  Жизнь  подтвердила  правильность 
выбранного пути – создание Союзного государства. Депутаты выразили уверенность во всестороннем и взаимовыгодном 
сотрудничестве двух стран, несмотря на наличие ряда нерешенных проблем.

2 апреля. Собственное печатное издание появилось у белорусов, проживающих в России. К своему 5-летию и Дню 
единения народов Белоруссии и России федеральная национально-культурная автономия «Белорусы России» выпустила 
первый номер газеты «Белорусы России». 

2  апреля. Белорусские  парламентарии  приняли  в  двух  чтениях  законопроект  об  организации  и  проведении 
совместных антитеррористических мероприятий на территориях государств-участников СНГ. 

2  апреля.  В  Посольстве  Республики  Беларусь  в  Китайской  Народной  Республике  состоялась  встреча 
представителей  деловых  кругов  Белоруссии  и  Китая  по  вопросам  торгово-экономического  и  инвестиционного 
сотрудничества двух стран. В мероприятии приняли участие представители белорусских предприятий в Китае: «МЗКТ», 
«Беларуськалий»,  «БелАЗ»,  «Трансавиаэкспорт»,  «Полимастер»,  а  также  представители  китайских  инвестиционных 
компаний, комитетов по внешнеэкономическим связям и промышленно-торговых компаний.

2  апреля. Пресс-секретарь  МИД  РБ  Андрей  Савиных  сообщил,  что  Белоруссия  активно  ведет  диалог  с 
руководящими органами НАТО. Минск,  по его словам,  рассчитывает на то,  что НАТО будет придерживаться принятых 
политических обязательств по неразмещению на постоянной основе на территориях новых стран-членов существенных 
наземных и воздушных боевых сил. 

2 апреля. Премьер-министр РФ Михаил Фрадков в очередной раз подтвердил, что Россия по-прежнему готова и 
открыта к диалогу с Белоруссией по вопросу о введении единой валюты. Вместе с тем, по словам Фрадкова, белорусская 
сторона выдвинула такие условия,  которые делают невозможным введение российского рубля в Белоруссии с 2005 г. 
Российская сторона будет выстраивать отношения с Минском не только с учетом того, что они отягощены определенными 
сложными проблемами,  но,  прежде всего,  исходя из  интересов  России,  поскольку  Белоруссия –  «это  один из  первых 
приоритетов».

2 апреля. Председатель КГБ Белоруссии Леонид Ерин, выступая в Национальном собрании РБ, сообщил, что его 
ведомство задержало 100 тысяч долларов США, якобы предназначавшихся для финансирования белорусской оппозиции. 

4 апреля. В Гомеле было введено чрезвычайное положение в связи с сильнейшим половодьем на реке Сож. 
Местные милиция, спасатели, коммунальные службы и аварийные группы "Гомельэнерго" были переведены на работу в 
чрезвычайном  режиме.  Несмотря  на  успокоительные  прогнозы,  сделанные  ранее  республиканскими  компетентными 
органами и СМИ, уровень воды в Соже поднялся до 648 см, что на более чем 80 пунктов превышает критическую отметку. 
Часть домов, расположенных вдоль берега, были подтоплены. Службы МЧС эвакуировали жильцов этих домов, переселяя 
их в гостиницы и общежития.

5  апреля. В  Москве  была  достигнута  договоренность  о  проведении  совместной  операции  по  пресечению 
деятельности организованных преступных групп, которую должны провести министерства внутренних дел Белоруссии и 
России. Широкомасштабную спецоперацию планируется провести в приграничных регионах двух государств. Она также 
будет направлена на предотвращение контрабандного вывоза культурных ценностей,  драгоценных камней и металлов, 
нелегального оборота автотранспорта, оружия, а также на перекрытие каналов нелегальной миграции и торговли людьми.

5  апреля. Ответственный  секретарь  Парламентского  собрания  Союза  Беларуси  и  России  Владимир  Аксенов 
заявил о том, что единая валюта России и Белоруссии может быть введена не раньше 2006 г. Белорусская сторона, по 
мнению  Аксенова,  придерживается  того  подхода,  что  единое  платежное  средство  может  быть  введено  только  после 
осуществления комплекса других важных мер по укреплению Союзного государства, в том числе по решению таможенных 
вопросов, устранению косвенных налогов и объявлению равных прав собственников.

7  апреля. Президент  РБ  Александр  Лукашенко  назначил  Владимира  Сенько  послом  республики  в  Бельгии, 
постоянным  представителем  при  Европейских  сообществах  и  представителем  Белоруссии  при  Организации 
Североатлантического  договора.   Белоруссия,  по  словам  Лукашенко,  сказанными  при  назначении  Сенько,  намерена 
эффективно продвинуть свои отношения с европейскими странами и усилить этот вектор внешней политики. 

7  апреля. В  Минске  началось  десятое  заседание  Белорусско-Польской  смешанной  комиссии  по  торгово-
экономическому сотрудничеству, в ходе которого рассмотрено ряд вопросов. Особое внимание участники встречи уделили 
обсуждению перспектив развития взаимовыгодного сотрудничества после присоединения Польши к Европейскому союзу, а 
также  совместным  проектам  в  области  энергетики,  автомобильного,  железнодорожного  и  воздушного  транспорта, 
банковской сфере,  сельском хозяйстве,  туризме,  охраны окружающей среды.  Было отмечено,  что белорусско-польский 
товарооборот за 2003 г. вырос почти на 60% и составил 783 миллиона долларов США.

8  апреля. Президент  РБ  Александр  Лукашенко  издал  указ  о  мерах  по  улучшению  условий  реализации 
автомобильных транспортных  средств  отечественного  производства.  Положения документа  направлены на  увеличение 
объемов  продаж  внутри  республики  автомобилей  и  автобусов  белорусского  производства,  а  также  на  создание 
конкурентных условий лизинга. Кроме того, данный указ предусматривает недопущение использования облисполкомами 
средств  транспортного  сбора  на  приобретение  по  импорту  автомобильных  транспортных  средств  для  городских, 
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пригородных и междугородных перевозок пассажиров, за исключением автобусов малой вместимости, не производимых в 
Белоруссии.

8  апреля. Палата  представителей  Национального  собрания  Белоруссии  на  пленарном  заседании 
ратифицировала соглашение между странами СНГ о мерах по предупреждению использования ложных товарных знаков и 
географических указаний. Присоединение Белоруссии к договору позволит юридическим и физическим лицам республики 
пользоваться  на  территории  государств  Содружества  едиными  способами  защиты  своих  прав  на  товарные  знаки  и 
географические указания.

9 апреля. В  Минск  прибыла делегация Правительства Москвы под руководством вице-мэра  Москвы Валерия 
Шанцева  для участия в  первом заседании Совета делового  сотрудничества Белоруссии и  Москвы.    Были подписаны 
соглашение о Совете делового сотрудничества РБ и Москвы, соглашение о сотрудничестве в сфере предпринимательства 
между министерством экономики РБ и департаментом поддержки и развития малого предпринимательства Москвы, а также 
соглашение о сотрудничестве между министерством информации РБ и комитетом по телекоммуникациям Москвы.

9 апреля. Начался визит  делегации Народно-освободительной армии Китая (НОАК)  во главе  с заместителем 
командующего Пекинским военным округом генерал-лейтенантом Чэнь Ситао в РБ.  Цель визита - дальнейшее развитие 
двустороннего военного сотрудничества. С членами делегации НОАК встретился министр обороны РБ генерал-полковник 
Леонид Мальцев. Делегация китайских военных также посетила 120 гвардейскую отдельную механизированную бригаду и 
Военную академию РБ, где ознакомилась с подготовкой военных кадров, организацией учебного процесса и материально-
технической базой.

9 апреля. Палата представителей Национального собрания РБ обратились с призывом к депутатам Словении, 
Литвы, Латвии и Эстонии способствовать скорейшему присоединению своих стран к Договору об обычных вооруженных 
силах в Европе (ДОВСЕ). Также депутаты предложили государствам-членам НАТО ускорить ратификацию соглашения об 
адаптации ДОВСЕ. Белоруссия, отмечается в документе, осознает необходимость налаживания с Североатлантическим 
альянсом конструктивного взаимодействия для обеспечения как национальной, так и общеевропейской безопасности. В 
документе  отмечается,  что  представители  законодательной  ветви  власти  должны  быть  привлечены  к  формированию 
эффективной модели международной безопасности. 

10 апреля. Протокол первого заседания Совета делового сотрудничества Республики Беларусь и города Москвы 
подписали  в  Бресте  руководитель  делегации  правительства  российской  столицы  Валерий  Шанцев  и  вице-премьер 
Белоруссии Андрей Кобяков. Как было отмечено обеими сторонами, этот документ предусматривает создание механизмов 
организации и  функционирования  системы по  укреплению двусторонних  торгово-экономических  отношений.  По  словам 
Валерия Шанцева,  Москва  заинтересована  в  увеличении поставок высококачественной  белорусской продукции.  В ходе 
нынешнего  визита  делегация  российской  столицы  отметила  немалые  возможности  в  укреплении  деловых  связей  с 
Брестской областью.

12 апреля. Заместитель генерального прокурора Белоруссии Виктор Прус,  выступая перед парламентариями, 
заявил, что удельный вес теневой экономики в республике составляет 17-18% валового внутреннего продукта (свыше 2 
млрд. долларов США). Коррупция в РБ носит распространенный характер - по данным прокуратуры, в республике в 2003 г.  
было  зафиксировано  4,815  тыс.  коррупционных  преступлений,  по  которым  было  возбуждено  946  уголовных  дел  в 
отношении  1,246  тыс.  человек.  Однако  депутаты  Палаты  представителей  не  поддержали  проект  закона  «О  борьбе  с 
коррупцией». 

12 апреля. Правительство Белоруссии приняло постановление о сокращении удельного веса бартера в расчетах с 
14,9% до 2%. Долю неденежной формы расчетов в выручке планируется снизить с 25,5% до 14%. За 2003 г. удельный вес 
неденежных расчетов в оплаченной выручке сократился с 31,1% до 25,5%, в том числе бартера - с 21,2% до 14,9%. 

14  апреля.  Президент  РБ  Александр  Лукашенко  поручил  правительству  проработать  все  аспекты 
взаимоотношений  Белоруссии  с  Европейским  союзом  и  предложить  перечень  мер  по  обеспечению  национальных 
интересов в этой сфере.

15 апреля. Решением правительства Белоруссии ввоз белого(тростникового) сахара в республику с этой даты 
будет осуществляться только на основании специальных разрешений (лицензий), выдаваемых министерством торговли РБ. 
Для  ввоза  белого  сахара,  произведенного  из  свекловичного  сырья,  необходимо  будет  иметь  два  соответствующих 
сертификата. 

Свертывание российско-белорусской интеграции
Александр Фадеев

В  начале  апреля  произошли  серьезные  изменения  в  российско-белорусских  отношениях,  которые 
свидетельствуют  о  новом  качестве  в  подходе  Москвы  к  интеграции.  Наиболее  четко  эти  изменения  охарактеризовал 
министр финансов России Алексей Кудрин – сроки интеграции растягиваются, и Белоруссии не следует в рамках процесса 
подготовки к объединению надеяться на дополнительные дотации с российской стороны. Из-за неготовности правительства 
Белоруссии к конструктивному обсуждению проблемы перехода на единую с Россией валюту кабинет министров Михаила 
Фрадкова окончательно отказался от намерения ввести российский рубль на территории РБ с 1 января 2005 года. Главным 
препятствием на  пути  к  компромиссу  является желание  Белоруссии  за отказ  от  использования белорусского рубля на 
собственной территории истребовать от Москвы порядка 5 млрд. долларов США, причем, 2 млрд. единовременно. Минск 
дал  понять,  что  только  стабилизационный  кредит  в  объеме  20  млрд.  рублей,  который  готово  выделить  под  процесс 
перехода на единую валюту российское министерство финансов, его не устроит.
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В начале апреля представитель Национального банка Беларуси Сергей Дубков напомнил о том,  что привязка 
курса белорусского рубля к российскому была ранее (в июне 2003 г.) отложена на год решением Александра Лукашенко. 
Осуществить такую жесткую привязку национальной валюты Белоруссии к российскому рублю планировалось 1 июля 2004 
г., однако, указа президента РБ по этому поводу до сих пор нет. Одновременно глава НББ Петр Прокопович продолжил 
уверять  общественность  Белоруссии  и  России  о  высокой  степени  готовности  пакета  соглашений  с  российскими 
финансистами  и  всячески  выражать  надежду,  что  правительство  Фрадкова  вернется  к  рассмотрению  белорусского 
(компенсационного) варианта перехода на единый рубль.

Жесткие  требования  белорусского  правительства,  направленные  на  получение  от  России  крупных 
дополнительных компенсаций при потенциальном переходе на единую валюту, привели к ответному шагу с российской 
стороны:  компенсаций  не  будет,  пакет  предложений  правительства  России  по  механизму  введения  единой  валюты 
сформирован, и оно его смягчать в угоду завышенным запросам Минска не намерено. Более того,  было заявлено, что 
российское правительство в текущем году возвращаться к этой теме не собирается. Вице-премьер России Александр Жуков 
в  день  Единения  обвинил  Белоруссию  в  том,  что  та  тормозит  принятие  решения  по  вопросу  о  едином  валютном 
пространстве двух государств и намеренно превращает его в политический. Все это, по мнению Жукова, происходит из-за 
непонимания Минском выгоды от введения российского рубля.

В  свою очередь  глава  правительственного  аппарата  Белоруссии  Сергей  Сидорский  попытался  снова  увязать 
проблему перехода на единую валюту с вопросами создания равных условий для субъектов хозяйствования двух стран, 
удовлетворением требования республики о единых ценах на энергоносители, а также с покрытием Россией тех издержек, 
которые  якобы  несет  белорусская  сторона  от  существующего  порядка  взимания  косвенных  налогов.  Министерство 
финансов России немедленно отреагировало и внесло в правительство РФ несколько поправок в Налоговый кодекс наряду 
с комплексом законопроектов по налоговой реформе. Суть этих мероприятий состоит в том, что Россия должна отказаться в 
отношениях  с  РБ  от  существующего  принципа  взимания  НДС  –  по  стране  происхождения  товара.  Таким  образом, 
предполагается,  что  со  следующего  года  Белоруссия  лишится  статуса  единственного  государства,  с  которым  Россия 
придерживалась подобного механизма взимания НДС. Теперь обе страны перейдут на международные принципы взимания 
косвенных налогов «по стране назначения», за исключением российских энергоносителей (природного газа, нефти). Россия 
тем самым купирует претензии белорусской стороны на выплаты ей компенсаций (до 250 млн. долларов в год) за потери, 
которые она якобы несет от ныне действующего порядка уплаты НДС по принципу «страны происхождения». 

Внешне все выглядит так, что белорусское правительство победило и в результате пятилетней борьбы добилось, 
наконец, от России изменения системы взимания косвенных налогов в пользу Белоруссии. Однако на деле республике 
придется  забыть  о  компенсации со  стороны России  той  суммы потерь  от  недополученного  с  2000 года  НДС,  которая 
определена  путем  подсчета  (по  неизвестной,  правда,  методике)  специалистами  министерства  финансов  РБ.  Сумма 
значительная – около 800 млн.  долларов США.  Этот объем финансовых средств действительно мог быть переведен в 
бюджет  республики  Москвой,  но   только  при  условии  продолжения  строительства  Союзного  государства,  с  момента 
создания единого валютного пространства. Президент РБ Александр Лукашенко, как известно, от введения единой валюты 
на территории республики решительно отказался еще летом прошлого года. Переход на принцип взимания НДС по стране 
назначения при определенных условиях способен приносить Белоруссии до 60-70 млн. долларов в год дополнительно. В то 
же время белорусским предприятиям-экспортерам товаров в Россию придется понести немалые убытки, поскольку они 
будут вынуждены уплачивать НДС и в бюджет РБ и в российский бюджет. Это объясняется тем, что между Россией и 
Белоруссией нет  соглашения об избежании двойного налогообложения,  а  белорусская сторона не считает  подписание 
подобного документа актуальным и соответствующим ее интересам. 

Кроме  того,  не  исключено,  что  новый  порядок  уплаты  косвенных  налогов  вызовет  новый  виток  взаимных 
подозрений в образовании «серых» и «черных» зон, сокрытии партий экспортно-импортных товаров, пересекших российско-
белорусскую границу. Это неизбежно породит стремление обеих стран воссоздать в полном объеме таможенную границу. 
Таможенные барьеры и  удушение  экспортного  потенциала  белорусских  предприятий  путем двойного  налогообложения 
объективно приведут к сужению потока товаров, поставляемых в Россию. Эти факторы, а также прогнозируемый рост цен 
на  энергоресурсы  не  позволят  Белоруссии  выполнить  запланированную  ее  правительством  программу  масштабной 
экспортной экспансии на рынок России.

Что касается создания равных условий для российских и белорусских субъектов хозяйствования, о которых столь 
активно  радеет  премьер-министр  РБ  Сидорский,  то  следует  подчеркнуть,  что  правительственные  круги  Белоруссии 
озабочены исключительно патронированием собственных предприятий, имеющих экономические или торговые интересы на 
пространстве России, и, чаще всего, за счет ограничения потенций российских производителей. Поэтому в порядке вещей 
стало ущемление интересов российских компаний-импортеров, которые изначально ставятся в невыгодные условия, из-за 
этого проигрывая на внутрибелорусском рынке конкурентам не только из Белоруссии, но и из других государств. Убытки 
российских компаний исчисляются многими десятками миллионов долларов. Союзная Белоруссия сегодня занимает третье 
место (после Евросоюза и Индии) в списке стран мира, которые ввели наибольшее количество запретов (тринадцать!) на 
ввоз  товаров  из  России.  Эти  ограничения  по  импорту  продукции  российских  предприятий  находятся  в  вопиющем 
противоречии с договором о Таможенном союзе 1995 г.,  договором 1999 г.  о создании Союзного государства, другими 
двусторонними и многосторонними соглашениями, подписанными ранее белорусской стороной. 

Исходя  из  этих  международных  документов,  следует  отнести  лицензирование  и  квотирование  Минском таких 
товарных  групп,  импортируемых  из  России  на  территорию  республики,  как  мука,  крупы,  мыло,  маргарин,  пиво, 
хлебобулочные  изделия,  сахар,  океаническая  рыба,  морепродукты,  табачные  изделия,  бензин  и  дизельное  топливо  в 
качестве  незаконных  мер  белорусского  правительства  и  региональных  властей  РБ.  Действия  в  данном  направлении 
правительства  и  облисполкомов  республики  противоречат  стратегии  экономической  интеграции,  политике  укрепления 
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регионального торгово-экономического сотрудничества двух стран, в котором с российской стороны активно участвуют 79 
субъектов  Российской  Федерации,  предоставивших  Белоруссии  наиболее  благоприятные  условия  для  развития 
кооперативных связей, торговли и развития республиканской товаропроводящей сети на своей территории.

В политическом отношении знаковым событием следует признать назначение Владимира Сенько в Брюссель, 
постоянным  представителем  при  Европейских  сообществах  и  представителем  Белоруссии  при  Организации 
Североатлантического  договора.   Лукашенко,  приняв  это  кадровое  решение,  специально  подчеркнул,  что  Белоруссия 
намерена  эффективно  продвинуть  свои  отношения  с  европейскими  странами  и  усилить  этот  вектор  внешней 
политики. Сенько,  по  убеждению  белорусского  лидера,  сумеет  в  ближайшие  годы  поставить  на  нужные  рельсы 
сотрудничество Белоруссии с европейскими организациями и Европой в целом. При этом Лукашенко ограничил партнерство 
с Россией исключительно рамками Союзного государства, которое, как известно, так и не создано. Белоруссии ее президент 
предначертал путь возвращения на европейское политическое пространство,  поскольку республика не только является 
частью, но и центром Европы, и быть вне ее не может.

Почему же Лукашенко так уверен в успешной миссии «одного из самых выдающихся белорусских дипломатов» - 
Владимира Сенько? Владимир Леонович Сенько с 1994 по 1997 год возглавлял внешнеполитическое ведомство Белоруссии 
при молодом тогда президенте Лукашенко. В министерстве иностранных дел СССР, где Сенько проработал почти 17 лет до 
возвращения в Белоруссию, он считался специалистом по Польше, язык и политический класс которой знает досконально. 
Став  министром  иностранных  дел  Белоруссии,  Владимир  Сенько  разработал  особую  внешнеполитическую  концепцию 
«многовекторности», которая пользовалась поддержкой Александра Лукашенко и исходила из того, что Белоруссия должна 
реализовывать роль связующего звена между Западом и Востоком. Однако при этом Белоруссия не будет нейтральным 
государством,  поскольку  нейтралитет,  по  убеждению  Сенько,  не  может  видеться  в  категориях  романтического 
идеализирования и обретет реальные очертания только при условии появления у Минска внешних гарантов (стран или 
блоков) безопасности республики. С этой точки зрения для Белоруссии приоритетны интеграция в европейское сообщество, 
прежде всего, в Евросоюз, программы сотрудничества с НАТО и независимость национальной экономики от России.

Кроме  того,  концептуально  главнейшей  точкой  опоры  Белоруссии  в  мире,  а  также  в  рамках  интеграции  с 
Евросоюзом   определялась  Германия.  Именно  на  этом  направлении,  по  мнению  Сенько,  Белоруссии  необходимо 
«достигать  особой  концентрации  сил  и  средств».  Германия  рассматривается  Сенько  как  образец  государства,  где 
знаменитая немецкая основательность и гигантская мощь современного промышленного потенциала позволили достичь 
впечатляющего  исторического  успеха.  Что  касается  России,  то,  как  считает  Владимир  Сенько,  насильственное 
воссоединение с ней Белоруссии два века назад роковым образом прервало нахождение белорусской нации в европейской 
социально-политической,  экономической и культурной  среде.  Поэтому даже укрепляя  с Россией  торгово-экономические 
связи Белоруссия должна любой ценой возвращаться в Европу, интегрироваться в ее единый хозяйственный комплекс. 
Заботой республиканского руководства должно стать и создание внутренних условий для западных инвесторов, которые не 
должны бояться вкладывать свой капитал в белорусскую экономику. Но, в виду того, что процесс вхождения в Евросоюз 
может  идти  достаточно  длительный  период  времени,  то  Минску,  наряду  с  последовательным  уменьшением 
гипертрофированной экономической зависимости от России, следует избегать до времени резкого обрыва хозяйственных 
связей с ней. 

Однако, критикуя республиканское руководство Белоруссии за отсутствие реальных действий в целях сближения с 
Россией, не стоит идеализировать позицию в этом вопросе и российской стороны. Так, например, довольно странными 
кажутся шаги России по частичному восстановлению государственной границы с Белоруссией. С марта этого года ФПС 
России  в  одностороннем  порядке  на  своей  территории  ввела  пограничную  зону  с  Гомельской  областью  Республики 
Беларусь.  Конечно, можно предположить, что здесь дело не столько в Белоруссии,  сколько в проблемах, исходящих с 
прилегающей  к  Гомельской  области  украинской  территории,  с  «Новгород-Северского  угла».  В  то  же  время  нельзя 
исключать,  что  зональное  пограничное  строительство  ФПС под флагом борьбы с  наркотрафиком и  мигрантами будет 
продолжено: тогда следует ждать воссоздания погранзон на всей 990 км российско-белорусской границе. Вряд ли такая 
политика будет вписываться в рамки российско-белорусской интеграции.

Путь интеграции
01.04.2004. Республика

Сергей Мартынов (министр иностранных дел РБ)
Восемь лет отделяет нас от знаменательного для белорусского и российского народов события. 2 апреля 1996 

года  был  подписан  Договор  об  образовании  Сообщества  Беларуси  и  России.  Этот  день  стал  началом  процесса 
широкомасштабной интеграции двух стран и вошел в нашу историю как День единения народов Беларуси и России. За 
прошедшие годы проделана значительная работа по сближению двух государств. Пройден большой и ответственный путь 
от образования Сообщества Беларуси и России до построения контуров будущего Союзного государства.

Чего же реально мы достигли, какова отдача от принятых решений для граждан наших стран? Приведу лишь 
несколько примеров. К настоящему времени практически решены вопросы обеспечения равных прав гражданам Беларуси и 
России  на  участие  в  хозяйственной  деятельности,  на  обмен  жилыми  помещениями,  трудоустройство  и  оплату  труда. 
Обеспечивается взаимное признание трудового стажа, включая стаж работы по специальности. В рамках создания единого 
миграционного  пространства  отменен  разрешительный  порядок  найма  на  работу.  Сегодня  на  граждан  Беларуси  не 
распространяется требование обязательного заполнения миграционных карт при въезде на территорию России. Белорусам 
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и  россиянам  обеспечены  равные  права  на  получение  образования  в  учебных  заведениях  Республики  Беларусь  и 
Российской Федерации.

Мы продолжаем активную работу по созданию единого экономического и таможенного пространства. Ежегодно 
формируется  и  работает  бюджет  Союзного  государства,  за  счет  которого  с  1998  года  полностью  или  частично 
профинансировано выполнение 23 совместных программ. Достаточно упомянуть такие из них, как «Развитие дизельного 
автомобилестроения»,  «Развитие  производства  телеаппаратуры  на  предприятиях  Республики  Беларусь  и  Российской 
Федерации»,  Программа  совместной  деятельности  по  преодолению  последствий  чернобыльской  катастрофы в  рамках 
Союзного  государства.  Наше  сотрудничество  в  рамках  этих  программ  эффективно  развивается  на  протяжении  уже 
нескольких лет, давая реальную экономическую отдачу.

Товарооборот между Беларусью и Россией за прошедшие восемь лет увеличился почти в 2 раза и в 2003 году 
достиг рекордного уровня, превысив 12 млрд.долларов США.

Четко  и  точно  выполняется  программа  МИДов  Беларуси  и  России  по  согласованным  действиям  во  внешней 
политике.

Перечисленные  мной  примеры  проводимой  работы  по  созданию  Союзного  государства  убедительно 
свидетельствуют о несомненных позитивных результатах объединительного процесса для белорусов и россиян. Конечно, 
сказанное не означает, что все у нас идет без проблем, быстро и безболезненно. Имеются разногласия во взглядах на 
последовательность шагов по формированию единого экономического пространства. Хорошее, важное, крупное никогда не 
бывает простым.

К примеру, важным направлением экономического сближения двух стран является сотрудничество в топливно-
энергетической  сфере,  которое  имеет  существенное  социальное  и  политическое  значение.  Несмотря  на  соблюдение 
белорусской  стороной  всех  своих  обязательств,  вопрос  поставок  в  Беларусь  газа  в  полном  объеме  на  условиях 
заключенных  ранее  белорусско-российских  соглашений  пока  не  решен.  Стороны продолжают  работу  по  согласованию 
условий  поставок  российского природного газа  в  нашу страну.  Сегодня,  к  сожалению,  также допускается отставание  в 
выполнении ряда мероприятий по реализации положений Договора о создании Союзного государства.

Уверен,  вместе  с  российской  стороной  мы будем  продолжать  активную  работу  по  улаживанию  возникающих 
интеграционных проблем.  У обеих сторон есть желание и готовность совместно находить взаимоприемлемые решения 
таких вопросов в интересах граждан Беларуси и России.

Сегодня мы вышли на этап принятия действительно важных и ответственных решений для белорусско-российской 
интеграции на базе Договора о создании Союзного государства. Убежден, что здесь нужно действовать очень взвешенно, 
не забегая вперед, не допуская опрометчивых непродуманных шагов. При этом крайне важно неукоснительно соблюдать 
закрепленные Договором о создании Союзного государства основополагающие принципы нашей интеграции: равноправие 
Беларуси и России, учет взаимных интересов, соблюдение баланса между сохранением национального суверенитета и 
передачей части полномочий интеграционным органам.

И самое главное:  развитие интеграционных процессов должно приносить  реальные плоды нашим гражданам, 
обеспечивать повышение жизненного уровня белорусов и россиян. Именно в этом заключается главный смысл создания 
Союзного государства.

Восемь лет идее Союза Белоруссии и России
Владислав Лосев (Минск)

Прошло 8 лет с той поры, когда впервые после разрушения Советского Союза на постсоветском пространстве 
двумя  бывшими  советскими  республиками  –  Российской  Федерацией  и  Республикой  Беларусь  –  были  юридически 
оформлены намерения воссоздать общее государство. Вначале было создано Сообщество Белоруссии и России, затем 
Союз и, наконец, в декабре 1999 года был подписан Договор о создании Союзного государства Республики Беларусь и 
Российской Федерации.

 Восемь лет срок немалый и за это время, при желании, можно было не только выстроить новое белорусско-
российское государство, но уже и забыть о взаимно «незалежном» существовании. Однако реального воссоединения, к 
сожалению,  пока  не  получилось.  Имеются  только  намерения,  которые  регулярно  подтверждаются  президентами 
Белоруссии и России, но дело, похоже, серьезно застопорилось.

Подписывая Договор о создании Союзного государства и сопутствующую ему Программу действий РФ и РБ по 
реализации Договора о создании Союзного государства, Республика Беларусь и ее президент приняли на себя серьезные, 
но вполне выполнимые обязательства, в первую очередь, в области экономики, в соответствии с которыми должно было 
произойти глубокое реформирование белорусского народного хозяйства в сторону рыночных отношений.

 Под  выполнение  названных  Договора  и  Программы  Российская  Федерация  все  эти  годы  предоставляла 
Белоруссии, а по многим позициям  предоставляет и в  настоящее время,   экономическую помощь в виде продажи по 
заниженным ценам сырья и энергоресурсов, технических кредитов Национальному банку РБ на поддержание белорусской 
валюты, а также различных льгот белорусским предприятиям, действующим на российском рынке. Программа действий, 
помимо прочего, содержала и сроки выполнения предусмотренных в ней этапов интеграции, большинство из которых уже 
истекли, оставшись не выполненными. Не осуществлен переход к единой налоговой политике (срок исполнения – 2001 г.) и 
соответственно  не  принят  налоговый  кодекс  Союзного  государства  (срок  исполнения  –  20001-2002  г.г.),  не  создано 
белорусско-российское  газотранспортное  предприятия (переговоры после  серии скандалов,  устроенных  А.Г.  Лукашенко 
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зашли в тупик), не сформированы приемлемые условия для участия российского капитала в приватизации белорусских 
предприятий.

Более  того,  административным  путем  создаются  всевозможные  препятствия  для  деятельности  российских 
деловых кругов в Белоруссии. А ведь широкое участие российского капитала в белорусской экономике является одним из 
необходимых условий необратимости воссоединительных процессов Белой Руси и России.

Кроме того, до сих пор так реально и не созданы единая система ПВО (очередные успокаивающие заявления 
высокопоставленных  военных  чиновников  можно  не  принимать  в  расчет)  и  единая  региональная   группировка  войск 
Союзного государства. Не восстановлено в полном объеме вещание в Белоруссии российских теле- и радиоканалов и не 
понятно когда будут проведены выборы в союзный парламент. Таких не решаемых проблем накопилось слишком много, и 
они  уже  начинают  «стягиваться»  в  серьезный  узел  противоречий,  который  может  поставить  под  угрозу  весь  процесс 
воссоединения.  

Торможение происходит в основном по вине белорусского руководства, которое, преследуя сиюминутные и сугубо 
личные цели, уже серьезно препятствует не только строительству общего государства, но и социально-экономическому и 
политическому развитию самой Белоруссии. 

В то же время вопреки совместным антироссийским пропагандистским стараниям властей (начиная с осени 2001 
г.) и оппозиции, примерно половина граждан республики стабильно выступает за объединение с Российской Федерацией. 
Однако большинство из них уже не связывает успешное завершение воссоединения Белоруссии и России с именем А.Г. 
Лукашенко  как  собственно  и  дальнейшее  будущее  Белоруссии.  Так,  по  данным  опроса  проведенного  белорусским 
Независимым  институтом  социально-экономических  и  политических  исследований  (НИСЭПИ)  в  марте  2004  года  за 
действующего  главу  Республики  Беларусь  готовы  отдать  голоса  33,9  процента  избирателей,  за  кандидатуру  же 
альтернативную А.Г. Лукашенко, но при этом пользующуюся поддержкой Москвы хотели бы проголосовать 49 процентов 
граждан. 

Показательной  представляется  существующая степень  популярности  в  республике  и  лидеров  антироссийской 
оппозиции, которые не только совершают постоянные челночные поездки в страны Евросоюза и США, но и в последнее 
время  зачастили  в  поисках  поддержки  в  Москву.  К  примеру,  выступавший  21  и  22  февраля  2004  года  в  программах 
«Зеркало»  и  «Вести  недели»  телеканала  «Россия»  в  качестве  эксперта  по  Белоруссии  председатель  Объединенной 
гражданской партии Анатолий Лебедько имеет поддержку в белорусском обществе в 1,4 процента. А у депутата нижней 
палаты  белорусского  парламента  бывшего  генерала  танковых  войск  Валерия  Фролова  (неоднократно  называл  своим 
другом  лидера  чеченских  боевиков  Масхадова),  который  уже  высказал  свои  президентские  притязания,  популярность 
составляется 0,8 процентов. Подобный рейтинг имеют и другие лидеры оппозиционных сил.

Но, несмотря на такие низкие показатели популярности лидеров антироссийскую оппозицию в Белоруссии нельзя 
недооценивать хотя бы потому, что она  неплохо организована, имеет многочисленные печатные органы (в том числе и в 
виде  вкладышей в популярные российские издания) и получает постоянную финансовую и организационную поддержку со 
стороны США и Европейского Союза.

 Например,  в  соответствии  с  отчетом  Госдепартамента  США  опубликованного  в  белорусской  оппозиционной 
печати  в  2003  финансовом  году  (период  с  1.10.02  г  по  30.09.03  г.)  «помощь  Белоруссии»  составила   9,5  миллионов 
долларов.  Из  них  на  выполнение  демократических  программ  было  выделено  8,9  млн.  долларов,  на  экономические  и 
социальные реформы – 0,1 млн. долларов, на гуманитарную поддержку – 0.5 млн. долларов.

 Помимо  США  высказал  намерение  вкладывать  деньги  в  Белоруссию,  с  целью  «сделать  из  белорусов 
проевропейски настроенную нацию», и Евросоюз. Так еще в феврале 2003 года Европарламент предложил Еврокомиссии 
разработать специальную стратегию в отношении Белоруссии, направленную «на поддержку демократизации и создание 
рыночной экономики».

 При этом Европарламент посчитал необходимым, чтобы Еврокомиссия запустила в Белоруссии программу малых 
грантов в объеме 10 млн. евро и расширила действие в РБ «культурных» программ – «Сократ» и «Леонардо да Винчи», а 
также природоохранных – «Природа-2000» и «Птицы». 

Помимо  этого  Европарламент  предложил  создать  на  территории  Польши  и  Литвы  систему  оппозиционного 
антироссийского телевизионного вещания, которое бы охватывало своими трансляциями всю территорию республики.

Необходимо  отдавать  себе  отчет,   что  в  случае  успешного  внедрения  этих  программ  в  Белоруссии  могут 
произойти  очень  серьезные  изменения  в  общественных  настроениях  и  предпочтениях,  так  как  в  антирусское  и 
антиправославное «перевоспитание» белорусского населения будут вкладываться большие деньги.

Так  бюджет  программы  «Сократ»  (данная  и  подобные  ей  программы  предназначены  для  формирования 
проевропейского  лобби  в  странах-кандидатах  в  ЕС)  на  период  2000-06  г.г.  составляет  1,85  млрд.  евро.  Причем сама 
программа состоит из ряда подпрограмм различной направленности: «Эразм» (оплата обучения студентов в университетах 
Европы),  «Комениус»  (школьное  образование),  «Грюндтвиг»  (образование  для  взрослых),  «Минерва»  (развитие 
дистанционных  методов  образования).  Кроме  «Сократа»  со  стороны  Евросоюза  в  Белоруссии  предполагается 
осуществлять программу «Молодежь Европы» (обмены, выезд и проживание в европейских семьях, партнерство школ) с 
бюджетом на 2000-06 г.г.  в  520 млн.  евро и программу «Леонардо да Винчи» по работе с педагогическими кадрами – 
бюджет 1,15 млрд. евро и так далее. 

Еще в январе 2003 года представители Европарламента (Элизабет Шрёдтер, член комиссии иностранных дел, 
прав человека, общей безопасности и оборонной политики ЕС,  вице-президент делегаций ЕС-Белоруссия,  ЕС-Украина) 
получили от тогдашнего посла Белоруссии в Брюсселе Сергея Мартынова (ныне министр иностранных дел РБ) согласие 
Республики  Беларусь  на  участие  в  «культурно-образовательных»  программах  Европейского  Союза.  Единственным 
препятствием для полномасштабного разворачивания программ Евросоюза в Белоруссии, по словам Шрёдер, является 
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«невостановленность  в  республике  базовых демократических  ценностей».  В любом случае  все  находится  на  старте  и 
готово к массированному «европромыванию» мозгов белорусских граждан.

Совсем  иная  картина  наблюдается  со  стороны  Российской  Федерации.  Складывается  впечатление,  что 
российское  руководство  просто  не  волнует  развитие  обстановки  в  Белоруссии  после  2006  года  (год  президентских 
выборов).  В  любом  случае  практически  ничего  не  делается  для  формирования  в  Белоруссии  пророссийского 
(западнорусского) гражданского общества. Причем речь идет не о создании каких-то оппозиционных Александру Лукашенко 
структур, а о консолидации тех сил в белорусском обществе, которые при любом развитии событий не позволят оторвать 
Белоруссию от  России  и  сорвать  процесс  белорусско-российского  воссоединения.  Что  касается отношения российской 
элиты к   политическим планам действующего белорусского президента,  то  оно должно исходить в  первую очередь из 
стратегических интересов России и Белоруссии, а не из формально-правовой логики, так как в настоящее время главным 
препятствием  броску НАТО под Смоленск выступает именно Александр Лукашенко. 

Итак, прошло восемь союзных лет, которые во многом  оказались годами безответственности политических элит, 
разочарования общественности и бесконечного топтания на месте. Пришло время прекратить эту порочную практику и 
задуматься, наконец, об общерусской пользе.

Дорогой Союза, а не Унии
Лев Криштапович (Минск)

Исторический путь развития Беларуси проходил в русле национального, культурного, цивилизационного единства 
с Россией. Для белорусского и русского народов характерны языковое родство, единство образа жизни и территории, одна 
и та же социально-нравственная система ценностей, одни и те же мировоззренческие и политические убеждения, общность 
исторической судьбы. Общеизвестно: попытки польской шляхты привлечь белорусское крестьянство к своей борьбе против 
России  всегда  терпели  крах.  Ибо  белорусы  прекрасно  понимали,  что  их  недруг  не  Россия,  а  польский  пан  и 
антинациональный  иезуитизм.  Сами  иезуиты,  видя  провал  своего  миссионерства  в  среде  белорусов,  в  сердцах 
произносили: «Грубый и окаменелый в схиме (православии. – Л.К.) народ». 

Белорусская государственность сформировалась в условиях восточнославянского цивилизационного времени и 
пространства, союза с русским народом, совместного строительства Союзного государства, т.е.  союзной, национальной 
модели развития в противоположность модели унионной, антинациональной. Терминологически понятия «союз» и «уния» 
тождественны,  но  за  этим  формальным  тождеством  скрывается  принципиально  разное  философско-историческое 
содержание.  Уния  Беларуси  с  Польшей  всегда  была  реакционна,  антинациональна,  поскольку  ставила  своей  целью 
денационализацию  белорусского  народа.  Союз  Беларуси  и  России  всегда  был  прогрессивен,  национален,  поскольку 
способствовал  сохранению  ментальных  характеристик  белорусского  народа,  сохранял  условия  для  национального 
возрождения  и  государственного  строительства.  Вот  почему  всякие  концепции  «вхождения  Беларуси  в  Европу», 
«Европейскую унию» будут  вести  к  утрате  государственной  независимости  Республики  Беларусь,  к  денационализации 
белорусского народа, т.е. к его исчезновению.

В  геополитическом  контексте  противоположность  между  союзной  парадигмой  и  унионной  моделью  развития 
Беларуси выступает как противоположность между интеграцией и глобализацией. Формально интеграция и глобализация 
рассматриваются как тождественные процессы. Но фактически они означают принципиально противоположные варианты 
мирового развития. Глобализация является антиинтеграционной парадигмой, сущность которой сводится к бесплатному 
присвоению  природных,  трудовых,  интеллектуальных  ресурсов  человечества  в  интересах  западных  корпораций  и 
потребителей. В известной степени это признает лауреат Нобелевской премии по экономике за 2002 г. Джозеф Стиглиц, 
который отмечает, что «существует большой массив фактических данных и аналитических построений, подтверждающих, 
что глобализация усиливает экономическую нестабильность, а экономическая нестабильность способствует ослаблению 
чувства защищенности и увеличению масштабов нищеты».

Объединение в рамках Европейской унии идет в русле глобализации, которая так или иначе ориентирована на 
закрепление  привилегированного  положения  западных  стран  в  системе  международных  отношений  и  создание 
однополюсного  мира.  Строительство  же  Союзного  государства  Беларуси  и  России  основывается  не  на  стратегии 
однополюсного  глобализма,  а  на стратегии  многополюсной  интеграции,  сущность  которой  заключается в  установлении 
справедливых взаимоотношеий между всеми государствами мирового сообщества. Интеграционная парадигма Союзного 
государства основывается на справедливом доступе к экономическим и финансовым возможностям для всех стран, на их 
взаимном интересе,  радикальной  демократизации международных финансовых институтов  на основе общепризнанного 
международного принципа «одна страна – один голос».

В  этнокультурной  сфере  противоположность  между  союзным  и  унионным  принципами  общественного  и 
государственного развития Беларусь выступает как противоположность между национальной культурой и так называемой 
западной  «цивилизованностью».  Еще  Л.Н.Толстой  отмечал  различие  между  подлинной  культурностью  и  мнимой 
цивилизованностью.  «Как  легко  усваивается  то,  что  называется  цивилизацией.  Пройти  университет,  воспользоваться 
услугами портного и парикмахера, прикупить кое-что, съездить за границу – и готов самый цивилизованный человек. А для 
народа – побольше газет, партий, бульваров, парламентов – и готов цивилизованный народ. Как легко. От того и хватаются 
люди за цивилизацию, а не за просвещение. Первое не требует усилий, второе же требует напряженного труда и всегда 
гонимо, презираемо, ненавидимо толпой потому, что обличает всю ложь цивилизации». 

Подлинная  культура  базируется  не  на  заимствованных  принципах  и  институтах,  а  на  национальной  системе 
ценностей.  Необходимо  уважать  национальные ценности  и  формировать  чувство  самоуважения.  Навязывание  чуждых 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

72



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

ценностей  подрывает  уверенность  человека  в  своих  силах.  «В  основе  национальной  ответственности  и  расширения 
возможностей  человека,  -  как  подчеркивается  в  Докладе  Программы  развития  ООН  за  2003  год,  -  лежит  чувство 
самоуважения».  Союзный  вектор  развития  Беларуси  и  России  как  раз  и  аккумулирует  в  себе  национальную  систему 
ценностей наших народов, их высокую духовность, культуру и человечность.

В  сфере  политики  противоположность  между  Союзом  и  Унией  проявляется  как  противоположность  между 
народным пониманием демократии и западной трактовкой демократии, как противоположность между народовластием и 
олигархической формой правления. Дело в том, что в конституционном праве США под демократией понимается «охрана 
прав  меньшинства».  В американских  политических  трактатах  утверждается.  Что  если  «большинство  будет  объединено 
общим интересом, права меньшинства окажутся под угрозой». Очевидно, что такое понимание демократии никак нельзя 
назвать  демократическим,  поскольку  изначально  устанавливается,  что  интересы большинства  должны  законодательно 
подчиняться интересам меньшинства, т.е. большинство граждан должно руководствоваться не своим общим интересом, а 
частным интересом, интересом меньшинства. Но ведь такое государство будет уже являться государством меньшинства, а 
не большинства, т.е. государством не демократическим, а олигархическим. При такой трактовке демократии повисает в 
воздухе  сама  идея  правового  государства,  ибо  такое  государство  не  включает  в  свою  обязанность  охранять  права 
большинства,  защищать не только  частные,  но  и общие интересы.  Западная политическая система по своей  природе 
является не демократической,  а олигархической. Таким образом,  унионный сценарий политического развития Беларуси 
ведет к установлению не демократии, а режима олигархии в нашем обществе.

Союзная  модель  развития,  основывающаяся  на  историческом  опыте  наших  братских  народов,  как  раз  и 
представляет собой демократическую модель строительства Беларуси и России. Стратегия развития Республики Беларусь 
в современных условиях заключается в том, чтобы жить в согласии с Европейской унией, но следовать национальной 
дорогой строительства Союзного государства на постсоветском пространстве.

Вопросы становления Союзного государства в виртуальном пространстве
В  Доме  прессы   в  Минске  состоялся  белорусско-российский  интернет-видео  круглый  стол  «8  лет  вместе. 

Проблемы становления и развития Союзного государства».
В интернет-видео круглом столе  приняли участие:
в московской студии
- Бородин Павел Павлович – Государственный секретарь Союзного государства.
в минской студии
- Тур Андрей Николаевич –  заместитель министра экономики Республики Беларусь;
- Панферова Людмила Андреевна – заместитель директора Национального центра законопроектной деятельности 

при Президенте Республики Беларусь;
- Шолодонов Василий Иванович – руководитель Представительства Постоянного Комитета Союзного государства 

в г. Минске;
- Машерова Наталья Петровна – депутат палаты Представителей Национального собрания Республики Беларусь, 

председатель  Комиссии  по  информационной  политике  и  взаимодействия  с  общественными  объединениями 
Парламентского собрания Союза Беларуси и России;

- Костян Сергей Иванович – заместитель председателя Постоянной комиссии по международным делам и связям с 
СНГ Палаты представителей Национального собрания Республики Беларусь;

-  Концевой  Николай  Васильевич  –  заместитель  ответственного  секретаря  Парламентского  собрания  Союза 
Беларуси и России;

-  Крюков  Дмитрий  Александрович  –  начальник  Управления  регионов  России  Министерства  иностранных  дел 
Республики Беларусь;

-  Аверьянов  Александр  Казимирович  –  заместитель  начальника  Управления  России  и  Союзного  государства 
Министерства иностранных дел Республики Беларусь.

Изначально  (по  предварительной  договоренности  с  московскими  партнерами)  предполагалось,  что  интернет-
видео-мероприятие будет носить характер «круглого стола», однако в ходе мероприятия произошло изменение формата. 
Фактически вместо «круглого стола» состоялась видео-пресс-конференция П.П. Бородина с включением Минска и регионов 
Российской Федерации, что сделало неоправданным участие в видео-мероприятии восьми ответственных лиц со стороны 
Беларуси.  Только  выступления двух белорусских  участников (А.Н.  Тура и  Н.П.  Машеровой)  и  два вопроса  со стороны 
аудитории в Минске были услышаны в Москве и в региональных студиях РФ. Положение усугубилось низким качеством 
вещания со стороны московской студии (искажения и прерывания звука и изображения), что вынудило в итоге отключить 
звук и проводить внутрибелорусский «круглый стол». И все же, несмотря на одностороннее изменение формата видео-
мероприятия и технический брак (по вине московских партнеров) для белорусской журналистской аудитории «круглый стол» 
оказался в целом успешным, так как  представители СМИ получили достаточно полный объем информации по вопросам 
строительства Союзного государства. 

Государственный секретарь Союзного государства Павел Бородин, ответственные лица белорусских министерств 
и  ведомств,  депутаты Парламентского  собрания Союза  Беларуси  и  России  в  своих  выступлениях  осветили проблемы 
становления  и  развития  Союзного  государства.  Так,  Павел  Бородин  уверен  в  том,  что  референдум  о  принятии 
Конституционного акта Союзного государства пройдет до конца 2004 г. По его мнению, принятие Конституционного акта 
позволит  определить  сроки  создания  высших  органов  Союзного  государства  и  решить  ряд  других  принципиальных 
вопросов.  Заместитель  госсекретаря  Сергей  Шухно  напомнил,  что  год  назад  была  создана  совместная  белорусско-
российская комиссия, которая подготовила проект Конституционного акта. По данному проекту обе стороны высказали ряд 
замечаний.  Сергей Шухно  выразил надежду на то,  что изменения в  составе российских участников комиссии позволят 
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окончательно доработать проект и внести его в Высший Госсовет, однако, по его мнению, из-за длительности юридических 
процедур есть сомнения в том, что референдум будет проведен в 2004г.

Сегодня  в  Союзном  государстве  реализуется  около  50  производственных,  социальных,  военно-технических, 
культурных  и  образовательных  программ  и  мероприятий.  Бородин  подчеркнул,  что  за  8  лет  подписано  более  25 
межгосударственных соглашений, которые законодательно закрепляют принципы функционирования Союзного государства 
и вводят их в общее правовое поле. «Считаю, что 2004 год станет ключевым в решении политических вопросов между 
Россией и Белоруссией. Будет принят ряд серьезных производственных программ,  а также определены параметры, по 
которым будет строиться Союзное государство», – сказал он.

Павел Бородин также не сомневается, что бюджет Союзного государства может быть принят в рабочем порядке, 
минуя  заседание  Высшего  Госсовета Союза Беларуси  и России.  «Возможно,  проект  бюджета будет  принят  в  рабочем 
порядке. Однако есть небольшие разногласия, долги белорусской стороны. Но мы сейчас над этим работаем, – заявил он. – 
Чтобы союзный бюджет, который сейчас составляет 2,6 млрд. руб., был больше, необходимо принять законодательную 
базу. Конституционный акт фактически уже готов, и на заседании Высшего Госсовета будет решаться вопрос о проведении 
референдума».  Со  своей  стороны  депутат  Парламентского  Собрания  Союза  Беларуси  и  России  Наталья  Машерова 
отметила, что Союзному государству необходим парламент, который мог бы издавать законы прямого действия. «Даже 
проблема «Белтрансгаза» и «Газпрома» корнями уходит в то, что мы пока не можем построить законодательную базу», – 
сказала она.

Одним  из  главных  вопросов  очередного  заседания  Высшего  Госсовета  Союзного  государства  России  и 
Белоруссии станет проблема расширения НАТО на Восток. «Это один из главных вопросов Союзного государства, так как 
мы знаем, зачем НАТО это делает. Проблема будет рассматриваться и на ВГС, и на Совмине», – сказал госсекретарь 
Союзного  государства  Павел  Бородин.  Свыше  50%  средств  союзного  бюджета  расходуется  на  военно-техническое  и 
оборонное  сотрудничество.  «В  связи  с  расширением НАТО на  восток  вопрос  сотрудничества  в  области  безопасности 
Союзного государства становится приоритетным для союзного строительства», – считает Павел Бородин. Напомним, что в 
настоящее время в рамках программы Союзного государства по обустройству внешней границы финансирование в 2004г. 
составит около 660 млн. российских рублей.

По  словам  заместителя  директора  Национального  центра  законопроектной  деятельности  при  Президенте 
Республики  Беларусь  Людмилы  Панферовой,  к  существующему  сегодня  проекту  Конституционного  акта  имеется  175 
замечаний. «Отмечу, что в нем достаточно противовесов, которые позволяют сохранить суверенитет Беларуси», – сказала 
также она. Руководитель Представительства Постоянного Комитета Союзного государства в г. Минске Василий Шолодонов 
убежден,  что  сегодня  главной  задачей  является  определение  приоритетов.  «Кроме  проекта  Конституционного  акта 
необходима нормативно-правовая база. Хочу подчеркнуть, что Конституционный акт – обыкновенный правовой акт, а не 
Конституция. Последняя будет принята со временем», – отметил Василий Шолодонов.

Заместитель ответственного секретаря Парламентского собрания Союза Беларуси и России Николай Концевой 
назвал свое ведомство «мотором объединения»: «На сегодня унифицированы с российскими четыре кодекса: таможенный, 
воздушный,  гражданский  и  гражданско-процессуальный.  В социально-культурной  сфере  30 документов  сблизили нас  с 
гражданами России».

Андрей Тур, заместитель министра экономики Республики Беларусь, в своем выступлении отметил: «За восемь 
лет  пройден  большой  путь,  но  основой  созидательной  работы  остается  экономика.  Каждый  год  все  больше 
разрабатываются  прогнозные  показатели  балансов  спроса  и  предложения.  Они  показывают  высокую  степень 
интегрированности нашей и российской экономики. Составляются и социально-экономические прогнозы развития. Они – 
основа взаимодополняемости наших экономик. Из социальных элементов могу привести в пример единое образовательное 
пространство, гарантии труда и его оплаты, пенсии. Конечно, есть различные интересы, которые порождают проблемы. Но 
возникновение проблем – элемент развития». По словам Андрея Тура, в этом году увеличатся взаимные поставки между 
Россией  и  Республикой  Беларусь  по  следующим  направлениям:  на  60% –  полипропилена,  на  76% –  труб,  на  52% – 
автобусов  и  станков.  Заместитель  министра  экономики  Республики  Беларусь  также  сообщил,  что  по  товарообороту  с 
Российской Федерацией Республика Беларусь находится на втором месте после Германии. В прошлом году он составил 12 
млрд. долларов.

«Пограничники» воздушных рубежей
01.04.2004. Во славу Родины

Александр Макаров 
"Граница  на  замке"  -  понятие,  уже  укоренившееся  в  нашем  сознании.  Воздушная  граница  -  не  исключение. 

Недавние  события  подбросили  пищу  для  размышлений:  воздушное  пространство  стран  Балтии  начали  патрулировать 
самолеты НАТО, в том числе и АВАКС... Насколько это опасно для наших рубежей? Главнокомандующий ВВС Российской 
Федерации генерал армии Владимир Михайлов заявил, мол, Россию они не беспокоят, а воздушное пространство на западе 
страны надежно прикрыто силами единой с Беларусью системы ПВО.

Правда, журналисты, приводя слова российского главкома, не совсем точны.  Соглашение между Республикой 
Беларусь и Российской Федерацией  "О совместной охране внешней границы Союзного государства в воздушном 
пространстве  и  создании Единой региональной системы противовоздушной  обороны Республики  Беларусь и 
Российской Федерации" пока не подписано. По причинам, не зависящим от нашей страны (но проект соглашения уже 
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разработан).  Однако  это  не  значит,  что  отсутствует  сотрудничество  в  системе  ПВО.  Напротив,  в  военной  сфере  оно, 
пожалуй, наиболее плодотворно  развивается именно в этой области.

В соответствии с планом взаимодействия сил и средств объединенной  системы ПВО государств - участников СНГ 
от  19  апреля  1995  года  Беларусь  вошла  в  эту  систему  и  стала  одной  из  самых  ведущих  ее  сил.  То  есть   страны 
Содружества помогают друг другу в охране своих воздушных рубежей, активно обмениваются информацией о воздушной 
обстановке... Что касается отношений между Беларусью и Россией, то они еще более  тесны. Наши союзные страны несут 
совместное боевое дежурство. 

Ежегодно в составе объединенной системы ПВО для совершенствования подготовки  боевых расчетов проводятся 
две командно-штабные тренировки, на которых отрабатываются совместные действия дежурных по ПВО сил сторон. Как 
отметил  командующий  ВВС  и  войсками  ПВО  Беларуси  генерал-лейтенант  Олег  Паферов,  завершается  и  создание 
упомянутой выше Единой региональной  системы ПВО Союзного государства, серьезное внимание уделяется совместной 
боевой подготовке ВВС и войск ПВО Беларуси и ВВС России. Кстати, на  комплексном оперативном учении "Чистое небо-
2003" побывала и российская делегация во главе с заместителем главнокомандующего ВВС России генерал-полковником 
Анатолием Ноговицыным.

Проводятся  также  совместные  учения  с  боевой  стрельбой  на  российском   полигоне  Ашулук  в  Астраханской 
области. Их название символично - "Боевое содружество". Выезжают на эти учения белорусские пэвэошники  начиная с 
1996  года.  Так  что  за  прошедшие  восемь  лет  все  соединения  и  части  зенитных  ракетных  войск  Беларуси  успели 
продемонстрировать  свои навыки в Ашулуке. А некоторые и не раз. Кстати, масштабы и состав участников учений из года в 
год расширяются. Совершенствуют на российском  полигоне свои навыки и белорусские летчики.

Я наблюдал, как работали наши ребята в 2001 году. В рамках "Боевого  содружества" 15-я зенитная ракетная 
бригада успела тогда отметиться у крутого обрывистого берега Балтийского моря под Калининградом, у  мыса Таран - 
самой западной точки России.  Белорусские боевые расчеты сдали ратный экзамен вместе с  183-й гвардейской и 43-й 
зенитными ракетными  бригадами Балтфлота. В разговоре с российскими офицерами с интересом узнал, что разделение по 
"национальным  квартирам"  весьма  условно.   Многие  из  них  частенько  наведываются  в  Беларусь  в...  отчие  дома  и 
интересуются происходящим в нашей стране, переживают наши успехи и неудачи.

Боевые стрельбы прошли тогда успешно. Уже потом на пресс-конференции  министр обороны Беларуси генерал-
полковник Леонид Мальцев отметил, что не видел у воинов духа соперничества. Наоборот, они стремились  помочь друг 
другу.  Главнокомандующий  ВМФ  России  адмирал  флота  Владимир  Куроедов  тоже  выразил  уверенность,  что  такое 
сотрудничество будет  развиваться и укрепляться.

Сегодня эти слова не потеряли актуальности. Недавно под руководством  генерал-лейтенанта Олега Паферова 
прошла научно-практическая конференция ВВС и войск ПВО, на которой был проанализирован опыт, полученный в  ходе 
боевых стрельб в Ашулуке. Участие в ней приняли и представители ВВС России. А белорусские боевые расчеты готовятся 
к очередной поездке  в Астраханскую область. Так что у нас есть профессионалы, способные защитить воздушные рубежи 
Союзного государства. Безусловно, ситуация на этих рубежах складывается не совсем радужная.  В Прибалтике развернута 
РЛС, просматривающая воздушное пространство Беларуси на многие километры. В Литве размещены воздушные силы 
НАТО.  Кроме того,  наша соседка,  по информации информагентств,  подписала с США договор о  закупке "Стингеров", 
которые якобы поставят Литве  уже в 2006 году. Ведутся переговоры с Норвегией о планируемой безвозмездной передаче 
зенитно-ракетных систем средней дальности... 

В связи с вступлением в Североатлантический альянс семи новых государств,  в том числе трех прибалтийских, 
НАТО наращивает свои усилия на этом театре. Наши соседи, в общем-то, не имеют мощных группировок вооруженных  сил. 
Действительно, под видом осуществления противовоздушной обороны региона уже сегодня Дания перебрасывает в Литву 
свои самолеты F-16  для осуществления дежурства в воздухе. Не останутся в стороне Бельгия и Нидерланды. Для целей 
якобы противовоздушной обороны продолжается  наращивание и средств разведки, в том числе и разведки вокруг нашей 
региональной группировки ВВС и войск ПВО. То есть идет типичный процесс  освоения театра военных действий. 

Однако на сегодняшний день возможности наших коалиционных сил и средств ВВС и войск ПВО обеспечивают 
военный   паритет  в  регионе  и  в  обозримом  будущем  останутся  адекватными  развивающейся  военно-политической 
ситуации. Мы отслеживаем все происходящее у наших границ. В постоянной готовности  находятся дежурные средства 
ПВО. Совершенствуются техника и вооружение.  Активно действует  государственная программа по  совершенствованию 
ПВО  Беларуси на 2003-2010 годы. 

В соответствии с ней модернизируются техника зенитных и ракетных войск, авиационная техника (самолеты МиГ-
29),  продолжается внедрение автоматизированных систем управления... На смену морально устаревшим авиационным 
тренажерам  приходят  новые.  У   летчика,  проходящего  в  нем  подготовку,  создается  ощущение  реального  полета.  Не 
испытывает  он  разве  что  перегрузок.  Современные  тренажеры   позволяют  моделировать  условия  выполнения  всех 
упражнений боевой подготовки авиации. Наблюдая со стороны за изображением на экране в момент совершения  летчиком 
на таком "самолете" фигур пилотажа, я, человек далекий от неба, почти почувствовал легкое головокружение. Впрочем, 
летный  состав   авиации  ВВС и  войск  ПВО не  забывает  и  о  настоящих  полетах.  Общий  налет  в  бомбардировочной, 
разведывательной, штурмовой, армейской и транспортной  авиации, а также средний налет на летчика только в прошлом 
году увеличился на 10 процентов. Как отметил генерал-лейтенант Олег Паферов, в 2003  году войска приняли участие 
более чем в 60 различных учениях. 

Учитывается опыт  локальных конфликтов  последних  лет.  Развивается и  российская ПВО.  Появляются  новые 
комплексы  малой  дальности   "Панцирь",  "Феникс"...  Для  усиления  обороны  западных  воздушных  рубежей  Союзного 
государства  Беларуси  вскоре  будет  безвозмездно  передан  дивизион   зенитных  ракетных   комплексов  С-300.  Их 
возможности очень высоки, а значит, появится дополнительная стена в противовоздушной обороне.  После проведенного за 
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счет  нашей  страны  россиянами  капитального  ремонта  С-300  заступят  на  боевое  дежурство.  В  марте  в  Москве  под 
руководством главнокомандующего ВВС России генерала  армии Владимира Михайлова прошел учебно-методический сбор 
руководящего состава объединенной системы ПВО СНГ. На нем обсуждены вопросы военно-технического  сотрудничества 
и пути дальнейшего повышения его эффективности. 

В завершение сбора состоялось заседание координационного комитета по вопросам ПВО  при Совете министров 
обороны государств - участников Содружества. Были скоординированы действия командования ПВО СНГ по дальнейшему 
развитию войск, в ходе встречи с руководителями российских оборонных предприятий высказаны конкретные предложения 
по усилению защиты воздушных  рубежей.

Безусловно,  развиваются  у  Беларуси  контакты  и  со  странами  Западной,   Центральной  и  Восточной  Европы. 
Например, белорусская делегация участвовала в прошлом году в проходившей в Италии конференции командующих ВВС 
стран-участниц программы "Партнерство ради мира". А в том, что спокойствие в мире удастся достигнуть лишь тогда, когда 
такое сотрудничество  будет направлено на защиту суверенитета государств, сомневаться не приходится.  

Кто выиграет референдум, тот выиграет все
31.03.2004. Белорусские новости

Кирилл Позняк
Перед  президентскими  политтехнологами  по-прежнему  стоит  довольно  сложная  задача  —  как  изменить 

общественное мнение касательно идеи третьего срока Александра Лукашенко? Пока белорусское население продолжает 
относиться  к  этой  перспективе  без  особого  энтузиазма.  Нет  его  и  у  российского  руководства,  а  фактор  Москвы  в 
белорусской политике недооценивать нельзя. 

Глава государства не раз заявлял, что пойдет на переизбрание, если народ разрешит ему это на референдуме. 
Однако, судя по социологическим исследованиям,  Лукашенко будет очень сложно получить желаемый результат.  Быть 
может, потому и плебисцита власти пока не объявляют, вынуждая политиков и политологов ошибаться в прогнозах на этот 
счет.  Сначала референдум ждали осенью прошлого года,  потом — весной этого года.  Теперь он будто бы ожидается 
нынешней осенью, возможно, в связке с парламентскими выборами. 

А  вообще  в  Беларуси  почти  никто  не  сомневается,  что  Лукашенко  попытается  продлить  свои  полномочия. 
Согласно данным национального опроса, проведенного в конце февраля — начале марта лабораторией аксиометрических 
исследований  "НОВАК"  Андрея  Вардомацкого,  почти  80  процентов  белорусов  уверены,  что  президент  будет 
баллотироваться на третий срок. Считают, что нет, только 4,3 процента опрошенных. А вот каковы результаты ответов на 
вопрос, следует ли Лукашенко идти на третий срок президентства: 30,4 процента респондентов сказали "да", 31,3 процента 
— "нет". 

Заместитель  председателя  Объединенной  гражданской  партии  Александр  Добровольский  в  интервью 
"Белорусским  новостям"  высказал  мнение,  что  цифра  30,4  процента  достаточно  объективно  отражает  степень 
электоральной  поддержки  Лукашенко.  В  последнее  время  его  рейтинг  как  раз  колебался на  этой  отметке  плюс-минус 
несколько процентов. Правда, по мнению Добровольского, только половина от этих 30 процентов избирателей являются 
твердыми  сторонниками  Лукашенко.  Вторая  половина  отдает  ему  предпочтение,  поскольку  просто-напросто  не  видит 
альтернативы, но при этом ждет, когда она появится. 

По  словам  политика,  оппозиция  должна  представить  сомневающемуся  электорату  Лукашенко  и  вообще  не 
определившимся  избирателям  единого  альтернативного  кандидата.  Однако  противникам  действующего  официального 
лидера, как считает Добровольский, важно выдвинуть альтернативу вовремя — не поздно и не рано. Оптимальный срок — 
от 6 до 3 месяцев до президентских выборов. Напомним, что по результатам национального опроса, проведенного НИСЭПИ 
осенью  прошлого  года,  на  гипотетическом  референдуме  51,8%  избирателей  готовы  проголосовать  против  изменения 
конституции,  позволившего  бы  Александру  Лукашенко  избираться  на  третий  срок.  За  пролонгацию  его  президентских 
полномочий выступают только 22,6% белорусов. 

Таким образом, судя по социологическим данным, главная проблема Лукашенко в том что касается продления его 
президентской карьеры — выигрыш именно референдума по вопросу о третьем сроке. Потому что политической фигуры, 
способной составить ему реальную конкуренцию на президентских выборах 2006 года, пока не видно. Если бы выборы 
состоялись сегодня, лидеры оппозиции сыграли бы роль не соперников, а спарринг-партнеров. Согласно данным "НОВАКа", 
рейтинги вероятных соперников Лукашенко не ахти — никто из них не "выпрыгивает из десятки". 

Александр  Добровольский  в  интервью "Белорусским новостям"  высказал мнение,  что  "референдум о третьем 
сроке  и  президентские  выборы с участием Лукашенко  — это,  в  принципе,  одно  и тоже".  Большое количество тех,  кто 
выступает против редактирования конституционной нормы о лимите сроков президентства, один из лидеров ОГП объясняет 
тем,  что  люди  понимают:  если  Лукашенко  будет  баллотироваться  и  станет  главой  государства  вновь,  то  это  может 
превратиться  в  пожизненное  правление.  Что  касается  действий  оппозиции  касательно  референдума,  то,  по  словам 
Александра  Добровольского,  она  против  его  проведения,  потому  что  в  принципе  против  переписывания  конституции. 
Однако если уж плебисцит не удастся предотвратить,  то призывать к бойкоту оппозиция не станет,  а постарается его 
выиграть. 

Возможно, такой вариант — срыв планов референдума — для оппозиции и впрямь более реалистичен. Потому что 
с  дружной  раскруткой  единого  кандидата,  способного  выиграть  у  Лукашенко  в  2006-м,  у  оппозиционеров  могут  быть 
большие трудности.
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Президент устроил обществу встряску
31.03.2004. Белорусская деловая газета

30  марта  глава  государства  Александр  Лукашенко  провел  совещание  по  вопросам  организации  выполнения 
требований директивы "О мерах по укреплению общественной безопасности и дисциплины". Прошло совещание в рамках 
его рабочей поездки в Брестскую область.

 Обсуждение этих проблем именно на Брестчине не случайно, поскольку, как отметил белорусский лидер, данный 
регион - это ворота нашей страны. Поэтому и ситуация здесь с дисциплиной и порядком должна быть образцовой. В стране 
принимается ряд мер по укреплению общественной безопасности и дисциплины.  Однако,  как  понял президент,  они не 
всегда  срабатывают,  а  требования  главы  государства  если  и  доходят  до  регионов,  то  в  целом  не  реализуются. 
Складывается впечатление, "что мы наверху принимаем ряд решений, очень правильных и нужных, но они так и остаются 
нереализованными, до регионов не доходят", - заявил А.Лукашенко.

Объявленная цель совещания - как раз и выяснить причину такого положения дел. "Где происходит "затухание", 
почему руководители правоохранительных органов спрятались за региональными проблемами?" - задал вопрос Александр 
Лукашенко. По его мнению, это наиболее рельефно выражено в Брестской области и послужило причиной его приезда 
именно сюда и обстоятельного разговора с теми, кто отвечает за дисциплину и порядок в этом регионе.

В последнее время принят ряд мер, направленных на совершенствование деятельности правоохранительных и 
других  государственных  органов,  обеспечивающих  национальную  безопасность  нашей  страны,  напомнил  президент. 
Проведены комплексные проверки деятельности Государственного комитета пограничных войск, органов внутренних дел и 
КГБ,  по  итогам  которых  осуществлена  реорганизация  центральных  аппаратов  "силовых"  структур,  вырабатываются 
подходы по оптимизации других органов власти.

Однако  президент  по-прежнему  высказывает  ряд  претензий  в  адрес  прокуратуры,  КГБ,  которые  не  всегда 
бескомпромиссны в борьбе с коррупцией в региональных структурах власти. Коррупция - это страшное зло, и борьба с ней 
будет  вестись  жесточайшим  образом  -  это  программное  направление  деятельности  президента,  его  принципиальная 
позиция.  В  этом  ключе  должны  скоординированно  действовать  все  правоохранительные  органы,  заявил  Александр 
Лукашенко.

Он объявил также недопустимым тот факт,  что правоохранительные органы недорабатывают в плане защиты 
жителей сельской местности Брестчины, где преступность выросла на 70%, а уровень раскрываемости существенно не 
увеличился.

Не  может  не  вызывать  обеспокоенность  и  тот  факт,  что  в  Брестской  пограничной  группе  количество 
правонарушений  за  год  увеличилось  более  чем в  3  раза.  Очень  высокий  уровень  коррумпированности  сотрудников  в 
таможенных органах области. И хотя эти цифры во многом связаны с тем, что последовательно устраняется такое явление 
как латентная (скрытая) преступность, мириться с этими негативными моментами нельзя.

По мнению президента, много нерешенных проблем и в деятельности областного управления МЧС. Продолжается 
гибель  людей  на  пожарах,  при  других  чрезвычайных  ситуациях.  Принимаемые  же  профилактические  меры  зачастую 
малоэффективны.

Президент  видит  причину  многих  недоработок  в  отсутствии  должного  контроля  со  стороны  руководителей 
республиканских государственных органов за деятельностью своих региональных структур, а также в двойственной позиции 
отдельных  местных  чиновников,  которые  на  словах  действия  главы  государства  вроде  поддерживают,  а  на  практике 
заботятся  только  о  своих  интересах.  Надо  заставить  напряженно  работать  всех  сверху  донизу,  руководителей  и 
подчиненных, сказал президент.

На  совещании  с  докладом  выступил  Государственный  секретарь  Совета  безопасности  Республики  Беларусь 
Геннадий  Невыглас.  Президент  заслушал  руководителей  силовых  ведомств  республиканского  и  областного  уровня  с 
отчетами о состоянии дел в регионе.

Было уделено внимание ситуации на государственной границе. Она должна находиться в идеальном состоянии, 
потребовал глава государства, потому что именно отсюда начинается наша родина.

Подводя  итоги,  президент  отметил,  что,  несмотря  на  достаточно  стабильную  и  контролируемую  социально-
политическую обстановку как в Брестской области, так и по стране, самоуспокоенности быть не должно. В ней кроется 
опасность, убежден Александр Лукашенко.

"Видите,  куда  пошел  весь  мир,  который  захлестнула  волна  терроризма.  В  различных  регионах  планеты 
происходят  трагические  события,  которые уносят  тысячи человеческих жизней.  Катастрофически  растет  разрыв между 
богатыми и бедными. Сильные стремятся диктовать слабым свою волю, что ни к чему хорошему не приводит. Справедливо 
отмечают, что на этом фоне Беларусь является чистым, белым и спокойным островком. Но нельзя уповать на то, что нас 
эта  беда  не  коснется,  пройдет  мимо.  Тот,  кто  так  думает,  будет  пожинать  плохие  плоды.  Самое  страшное  - 
самоуспокоенность", - убеждал страну белорусский президент.

Именно поэтому издана директива, которая призвана кардинально улучшить ситуацию, предостеречь от многих 
бед.  Цель  этого  документа  -  "встряхнуть"  общество,  отметил  президент  Беларуси.  "Требовательность  в  связи  с  этим 
возрастет во сто крат", - предупредил Александр Лукашенко. - Мы должны сохранить наших людей, нашу страну для наших 
детей и внуков".
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Белорусский римейк
07.04.2004. БелаПАН

Валерий Карбалевич
Система мер по укреплению безопасности и дисциплины не срабатывает в регионах. Таков главный вывод, к 

которому пришел Лукашенко в ходе своей поездки в Брестскую область. Вывод очень глубокий и, главное, нетривиальный. 
Через десять лет правления президент открывает для себя собственную страну. Раньше, чтобы запустить политическую 
кампанию, не было нужды предпринимать такие усилия, совершать длительную поездку в регион вместе с руководителями 
всех силовых структур государства. Достаточно было слабого сигнала из центра, и местные чиновники тут же подхватывали 
идею на лету. А сейчас — три недели как издана историческая директива, государственные СМИ каждый день не устают 
бить в набат, однако результат, как выясняется, плачевный.

Некоторые продвинутые граждане начинают умничать, задают неуместные вопросы, дескать, какой юридический 
статус имеет директива. Странно, что десять лет жизни в неправовом государстве все еще не отучили от традиций периода 
разгула  демократии.  Наша  новейшая  история  знает  и  более  экзотические  примеры.  Например,  распоряжение  о 
перерегистрации всех хозяйственных субъектов было дано с помощью телеграммы. А конфискация товаров и транспортных 
средств белорусских граждан на границе с Россией в 1998 году и вовсе началась на основании устного указания главного 
начальника.  Тут  интересно  другое.  На  протяжении последних  лет  сам Лукашенко  и  государственные СМИ настойчиво 
уверяли нас, что в начале 90-х годов в стране был хаос, безвластие, развал и только с приходом к власти нынешнего 
руководителя  наведены  порядок,  дисциплина,  обеспечена  стабильность,  установлена  сильная  власть.  И  это,  дескать, 
выгодно отличает Беларусь от соседних стран, где ничего этого нет и в помине. Идея дисциплины, сильной власти является 
главной в политическом имидже Лукашенко.

Так что когда прошлый год был объявлен годом наведения порядка в стране, это вызвало удивление. Вот те раз! 
Мы-то по наивности думали, безоглядно веря государственным СМИ, что, может быть, чего-то другого у нас и недостает, а 
уж порядка-то — с избытком. И вот теперь выяснилось, что девять лет упорной борьбы результата не дали, а совсем даже 
наоборот, создали беспорядок. И потребовалось целый год наводить порядок на земле и в стране. Казалось, что уж после 
этого у нас идеальный порядок наконец воцарился.  Но тут  как  гром средь ясного неба всем нам на голову свалилась 
директива № 1 "О мерах по укреплению общественной безопасности и дисциплины".  Из  этого документа,  а  так  же из 
выступления  президента  по  ТВ  следовало,  что  у  нас  широко  распространены  "халатность,  разгильдяйство, 
недисциплинированность,  безответственность",  имеют  место  "серьезные  недостатки  в  функционировании  системы 
обеспечения общественной безопасности". Спрашивается, за что боролись?

Но дальше — больше и еще интереснее. Как известно, идефикс политики Лукашенко — борьба с коррупцией. Под 
таким  лозунгом  он  победил  на  президентских  выборах  1994  года,  обещая  очистить  органы  управления, 
правоохранительную сферу от нечестных и нечистых на руку чиновников. На протяжении всех десяти лет своего правления 
глава государства проводил шумные антикоррупционные кампании, устраивал показательные аресты. И что в результате? 
"Коррупция  в  Брестской  области  насквозь  поразила  региональные  структуры  власти…Криминализация 
правоохранительных органов… В Брестской пограничной группе количество правонарушений за год увеличилось более чем 
в три раза…Очень высок уровень коррумпированности сотрудников таможенных органов области". Это все цитаты не из 
оппозиционной листовки, а из  выступления президента на совещании в Бресте 30 марта.  Таким образом, в тяжелой и 
изнурительной десятилетней борьбе между Лукашенко и коррупцией победил сильнейший. Т.е. коррупция. В чем Александр 
Григорьевич чистосердечно и признался. "Мы так Вам верили, товарищ Сталин, как может быть, не верили себе!".

Зачем вообще Лукашенко понадобилась эта директива? По содержанию она пуста, не предусматривает никаких 
иных мер, кроме уже привычного административного давления. Нынешняя кампания вытекает из логики функционирования 
созданной  в  стране  системы.  Поскольку  механизм  саморегуляции,  самонастройки  отсутствует,  то  эта  модель  может 
поддерживать  жизнеспособность  только  при  условии  постоянных  импульсов  сверху,  с  вершины  административной 
пирамиды. И решение любых задач в ней возможно только в виде политических кампаний. Система работает только если 
сидящий на  вершине этой пирамиды инициирует  какие-то действия или,  по крайней мере,  имитирует их.  Бездействие 
руководителя  —  это  смерть  административной  модели  управления.  Разложение  советской  системы  началось  со 
старческого маразма и недееспособности ее лидера Леонида Брежнева.

Понимая, что надо что-то делать, Лукашенко действует,  исходя из логики системы и собственного жизненного 
опыта.  И  то,  и  другое  понуждает  закручивать  гайки,  ужесточать  требовательность  "во  сто  крат".  А  еще  — усиливать 
идеологическую  работу.  Находясь  в  рамках  этой  парадигмы,  ничего  другого  придумать  просто  нельзя.  Поэтому  с 
удивительным упорством президент повторяет все политические кампании, проходившие в СССР. И ничего иного, кроме 
римейка  андроповщины,  в  данном  случае  получиться  не  могло.  Ибо  нынешняя  белорусская  социальная  модель 
функционирует по тем же законам.  Практического смысла — в виде достижения продекларированных целей — в этой 
кампании  немного.  Что  и  подтвердила  поездка  Лукашенко  в  Брестскую  область.  Как  обычно,  номенклатура  сделала 
аппаратный финт ушами — видимость действий без результата. Да, собственно, по-другому выполнять эту директиву и 
невозможно.  Остается лишь создавать  громкий  имитационный шум (проверки на предприятиях  и учреждениях,  лекции 
представителей МЧС и др.). Но тут постарались недостаточно. Что и побудило Лукашенко в ходе поездки прийти к выводу: 
"Мы наверху принимаем ряд решений, очень правильных и нужных, но они так и остаются нереализованными, до регионов 
не доходят".

Действительный  смысл  длительной  поездки  Лукашенко  в  Брестскую  область  в  рамках  новой  кампании  по 
укреплению дисциплины и порядка состоит совсем в другом. Осенью в стране состоятся выборы в Палату представителей. 
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Оппозиция начала подготовку к ним как никогда рано, объединилась и настроена очень решительно. Весьма вероятно, что 
одновременно с выборами состоится референдум об изменениях в Конституции. Исход осенней кампании определяется в 
регионах. Поэтому Лукашенко и начал инспекторский объезд областей и районов, чтобы встряхнуть кадры, мобилизовать их 
и поставить задачи. А борьба за дисциплину и порядок — это та привычная форма, понятная и номенклатуре, и населению, 
в которую облечена эта кампания.  Как бы то ни было, поездка на Брестчину продемонстрировала всем,  а возможно и 
самому Лукашенко, ограниченность его контроля над общественными процессами. Система, в которой отсутствуют стимулы 
к эффективному труду, самодисциплине и ответственности, генетически заложено воспроизводство коррупции, не способна 
адекватно реагировать на команды сверху, какими бы громкими и решительными они ни были.
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УКРАИНА
Хроника
1 апреля. По сообщению ИТАР-ТАСС, торжественная церемония вручения мэру Москвы Юрию Лужкову ордена 

князя Ярослава Мудрого пятой степени, высшей награды Украины, прошла в Красном зале столичной администрации. Указ 
о награждении подписал в январе президент Леонид Кучма, отметив личный вклад Лужкова в развитие сотрудничества с 
Украиной.  Награду вручил Лужкову находящийся в Москве премьер-министр Украины Виктор Янукович.  По его словам, 
"орден  отождествляет  Вас  как  государственного  деятеля  и  как  человека".  Ярослав  Мудрый  -  великий  князь  киевский, 
укрепивший южные и западные границы Руси; установил контакты с многими странами Европы. Янукович отметил, что 
между Украиной и Москвой осуществляется ряд выгодных проектов, среди которых - производство трамвайных вагонов. 
"Надеюсь,  что скоро луганские трамваи вытеснят с  московских улиц чешские",  -  сказал премьер.  В свою очередь мэр 
поблагодарил за награду, подчеркнув, что "российская столица имеет договоры об экономическом, культурном и научном 
сотрудничестве со всеми продвинутым областями Украины". Укрепление экономических связей Лужков назвал "особенно 
важным»

3 апреля. Украина в своей внешней политике отдает приоритет отношениям с Россией. Об этом заявил в субботу 
министр  иностранных  дел  Украины  Константин  Грищенко,  выступая  перед  студентами  в  Таджикском  национальном 
университете. "Украина всегда выступала с позиции укрепления отношений добрососедства, территориальной целостности 
и государственного суверенитета", - сказал глава внешнеполитического ведомства этой страны. По словам Грищенко, в 
последнее время в этом плане сделаны определенные шаги, которые отвечают интересам народов как Украины, так и 
Российской Федерации. Министр иностранных дел Украины, отвечая на вопрос о создании Союза четырех государств - 
Украины, Белоруссии, Казахстана и России, сказал, что главной целью и приоритетной задачей "Киев видит создание зоны 
свободной торговли в формировании единого экономического пространства". Об этом сообщает ИТАР-ТАСС.

5 апреля. Заместитель министра иностранных дел России Виктор Калюжный заявил, что вопрос принадлежности 
острова  Коса  Тузла  в  Керченском  проливе  к  Украине  или  России  решится  автоматически  при  разграничении  Азово-
Керченской  акватории.  "Коса  Тузла  -  сегодня  не  главный тормоз  решения  вопроса  разграничения  Азова  -  Керченской 
акватории. Этот вопрос решится в автоматическом режиме, когда будет решен вопрос о разграничении Азова - Керченской 
акватории", - сказал Виктор Калюжный, выступая на пресс-конференции в понедельник, 5 апреля, в Москве, Россия. Он 
сообщил, что на прошедшем в Киеве 18-м заседании по определению статуса акватории Россия предложила совместную 
схему использования Азовского моря и Керченского пролива.

Ранее Виктор Калюжный заявил, что Российская Федерация оспаривает существующую линию государственной 
границы с Украиной. Россия не оспаривает принадлежность   Косы Тузла, однако оспаривает прохождение границы по 
морю. "Та линия, которая проходит по материковой части острова Тузла, Россия на эту часть не претендует. А что дальше 
той линии идет, там вверх или вниз, ну, я думаю, что это предмет наших переговоров и сегодня говорить однозначно, куда 
мы выплывем на север или на запад от этой линии, мы вам скажем после 21-го заседания рабочей группы",  -  сказал 
замминистра.

5  апреля. Президент  Украины  Леонид  Кучма  провел  телефонную  беседу  с  президентом  Грузии  Михаилом 
Саакашвили,  сообщает  Корреспондент.net.  В  ходе  беседы  главы государств  договорились  об  обмене  визитами,  даты 
которых в скором времени будут согласованы. Это будет первая встреча Кучмы и Саакашвили. Вероятно, Саакашвили 
напомнит Л. Кучме о судьбе некоторых родственников Эдуарда Шеварднадзе, который тоже пытался удружить НАТО.

7 апреля. Президент  Украины Леонид Кучма своей  подписью ввел в  действие  ратифицированный 17 марта 
Верховной  Радой   «Меморандум  о  взаимопонимании  между  Кабинетом  министров  Украины  и  штабом   Верховного 
главнокомандующего объединенных вооруженных сил НАТО  в Атлантике и штабом главнокомандующего объединенных 
вооруженных сил НАТО в Европе в отношении обеспечения поддержки операций альянса со стороны Украины», который 
предусматривает быстрый доступ войск НАТО на территорию Украины.

8 апреля. Верховная Рада отказалась принять законопроект о внесении изменений в Конституцию Украины. За 
окончательное принятие законопроекта №4105 проголосовали 294 депутата при необходимых для внесения изменений в 
Конституцию  300  голосах  парламентариев.  "За"  голосовали  фракции  парламентского  большинства,  а  также  фракции 
коммунистов и Социалистической партии. Фракции "Наша Україна" и БЮТи проигнорировали голосование по этому вопросу. 
Вечером этого же дня координатор большинства Верховной Рады Степан Гавриш, а также депутат от СДПУ(о) Нестор 
Шуфрич заявили, что в 18:30 депутаты проголосовали по "неизвестному" законопроекту №1674-4, не зарегистрированному 
в парламенте, что подтверждает стенограмма пленарного заседания Верховной Рады. Корреспондент. Net  сообщает, что 
утром в пятницу, 9 апреля, в аппарате Верховной Рады подтвердили, что в 18:30 четверга, 8 апреля, на голосование в 
парламенте  был  поставлен  законопроект  №4105  о  внесении  изменений  в  Конституцию  Украины,  который  не  набрал 
необходимого  для  принятия  количества  голосов.По  словам  сотрудников  аппарата,  номер  4105  является  внутренним 
регистрационным номером документа в парламенте; однако после утверждения документа Министерство юстиции вносит 
его в единый реестр под отдельным номером, и 1674-4 является номером государственной регистрации законопроекта 
№4105 в Минюсте.

То есть, пояснили в аппарате, 8 апреля спикер Верховной Рады Владимир Литвин до голосования назвал номер 
государственной  регистрации  закона,  которым  стал  бы  законопроект  №4105  в  случае  его  одобрения  300-ми  и  более 
депутатами.
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По  словам  сотрудников  аппарата,  это  было  сделано  "по  причине  того,  что  накануне  парламент  принял 
постановление,  согласно  которому  после  принятия  закона  о  внесении  изменений  в  Конституцию в  него  нельзя  будет 
вносить изменения".

8 апреля. Народный депутат  Украины Юрий Костенко уверен в  том,  что после  непринятия законопроекта по 
политреформе,  будут  предприниматься  попытки  изменить  принятое  решение  Верховной  Рады."На  голосование  был 
поставлен  законопроект  о  внесении  изменений  в  Конституцию  Украины,  который  был  внесен  временной  специальной 
комиссией - так это звучало. Все было слышно, все было понятно, как голосовалось и что голосовалось" - подчеркнул Юрий 
Костенко,  комментируя  заявление  координатора  парламентского  большинства  Степана  Гавриша  о  том,  что  депутаты 
"провалили" не законопроект 4105, а неизвестный документ под номером 1674-4. "В стенограмме можно написать все, что 
угодно, но есть 450 депутатов, которые понимают, что выносилось на голосование и что голосовалось", - отметил Юрий 
Костенко.В то же время Юрий Костенко отметил, что оппозиция не допустит "государственного переворота". "У нас есть для 
этого все правовые основания", - сказал народный депутат.Законопроект под номером 1674-4 "О внесении изменений в 
Конституцию Украины" по состоянию на 21:30 в четверг, 8 апреля 2004 года на официальном интернет- сайте Верховной 
Рады в списках зарегистрированных в парламенте не значился. При этом, как сообщал Корреспондент.net, по состоянию на 
20:30 четверга,  8  апреля,  на официальном сайте Верховной Рады в разделе "Пленарные заседания /  Ход заседаний" 
содержалась информация о том, что в 18:30 в этот день был поставлен на голосование законопроект №4105. Согласно 
официальной записи хода заседания, в поддержку законопроекта проголосовали лишь 294 народных депутата, и решение, 
соответственно, принято не было.

8 апреля. Президент Парламентской ассамблеи Совета Европы Питер Шидер обеспокоен ситуацией со СМИ и 
ходом политреформы в Украине, передает Корреспондент.Нет.

Об  этом сообщил  председатель  делегации  Верховной  Рады в  ПАСЕ депутат  Рады Борис  Олийнык,  зачитав 
письмо Питера Шидера в парламенте. "Должен сообщить вам о том, что я полностью разделяю обеспокоенность ситуацией 
со средствами массовой информации и проведением изменений в Конституцию", -  цитирует Олийнык Шидера. В своем 
письме  Питер  Шидер  призывает  Верховную  Раду  проводить  политреформу  и  вносить  изменения  в  Конституцию  в 
соответствии со стандартами Совета Европы.  Напомним,  что в четверг,  8 апреля,  Верховная Рада пыталась изменить 
Конституцию Украины, однако провластному большинству не хватило шести депутатских голосов. В декабре прошлого года 
большинство и Коммунистическая партия, несмотря на противодействие блока партий "Наша Україна" и Социалистической 
партии, проголосовали за предварительное одобрение политреформы. В конце января ПАСЕ и Европейский союз призвали 
Украину проводить политреформу в соответствии с законодательством.

8 апреля. Посол России в Киеве Виктор Черномырдин применил свою крылатую фразу: "Хотели как лучше, а 
получилось  как  всегда"  по  отношению  к  украинско-российским отношениям.  "Задумки  у  нас  хорошие,  договариваемся 
хорошо, встречаемся хорошо, а разъехались - и осталось все, как было. Это - главное "получилось, как всегда", - заявил 
дипломат в интервью газете "Известия".

"Как всегда" значит "никак", -  пояснил Виктор Черномырдин. По его словам, "если приняли решение, надо его 
выполнять". "Когда мы хотим довести дело до разумного воплощения, мы всегда имеем результат, мы решаем любые 
проблемы", - заметил посол. Черномырдин также рассказал, как у него рождаются афоризмы. "У меня афоризмы во время 
выступлений сами вылетают, я над ними не размышляю и запоминаю их не очень. Мне многое нравится из того, что я 
говорю", - сказал посол. "Мне Борис Николаевич Ельцин недавно сказал, что в Интернете это все есть - более 30 тысяч 
моих выражений в разных там вариациях. Ельцин так и спросил: чего ты, Виктор Степанович, книжку своих афоризмов не 
издашь? А то их издает кто-то, разные там, - заявил Виктор Черномырдин. - Я удивился: а мне зачем? Прилетел в Киев, 
посадил своих, чтоб в Интернете поковырялись. Там такого понаписано! Даже неофициальный сайт Черномырдина есть".

9 апреля. До конца апреля в Верховной Раде планируется создание новой депутатской группы, в которую войдут 
внефракционные народные депутаты. Об этом в интервью журналистам в пятницу, 9 апреля, сообщил депутат Верховной 
Рады Сергей Касьянов. По его словам, целью создания новой депутатской группы является содействие более эффективной 
работе парламента.Отвечая на вопрос журналистов, насколько соответствует действительности информация о том, что 
данная депутатская группа будет сформирована на основе новосозданного объединения "Гражданская позиция", Касьянов 
подчеркнул,  что  ряд  народных  депутатов,  которые  работают  над  созданием  новой  группы,  действительно  являются 
членами "Гражданской позиции". При этом он отметил, что объединение было создано, дабы выразить свое отношение к 
избирательному законодательству. Что касается вопроса о создании группы якобы "под председателя Верховной Рады 
Владимира Литвина", Сергей Касьянов подчеркнул, что не располагает информацией о причастности спикера к созданию 
данной группы.  "Но то,  что мы настроены на эффективную работу,  на эффективное взаимопонимание с руководством 
парламента - это так. Но говорить, что это группа Литвина нет оснований", - сказал депутат. Но наблюдатели продолжают 
связывать новую группу со спикером ВР.

9  апреля. Аппарат  Верховной  Рады  развеял  сомнения  относительно  провала  конституционной  реформы, 
подтвердив, что в 18:30 четверга, 8 апреля, на голосование в парламенте был поставлен законопроект №4105 о внесении 
изменений в Конституцию Украины, который не набрал необходимого для принятия количества голосов.

В  аппарате  Верховной  Рады  подчеркнули,  что  номер  4105  является  внутренним  регистрационным  номером 
документа в парламенте. Однако после утверждения документа Министерство юстиции вносит его в единый реестр под 
отдельным  номером,  и  номер  1674-4  является  номером  государственной  регистрации  законопроекта  №4105  в 
Министерстве  юстиции.  В  четверг,  8  апреля,  спикер  Верховной  Рады Владимир Литвин до  голосования назвал номер 
государственной  регистрации  закона,  которым  стал  бы  законопроект  №4105  в  случае  его  одобрения  300-ми  и  более 
депутатами.  В  аппарате  парламента  пояснили,  что  было  сделано  "по  причине  того,  что  накануне  парламент  принял 
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постановление,  согласно  которому  после  принятия  закона  о  внесении  изменений  в  Конституцию  в  него  нельзя  будет 
вносить изменения".

13 апреля. "Сотрудничество между Россией и Украиной должно быть более глубоким и более предметным", - 
заявил  глава  МИД  России  Сергей  Лавров,  открывая  сегодня  в  Киеве  переговоры  со  своим  украинским  коллегой 
Константином Грищенко.  "Я надеюсь,  мы сегодня наметим ключевые пункты нашего взаимодействия.  Считаю,  что оно 
должно быть более глубоким и более предметным", - сказал российский министр. Он отметил, что в Москве рассматривают 
Украину не только как  ближайшего стратегического партнера по геополитическому пространству,  но и как  партнера по 
стратегическому видению будущего Европы и мироустройства в целом, передает РИА «Новости». Лавров подчеркнул, что 
вопросы, вынесенные на переговоры "полностью вписываются в стратегическую линию, обозначенную президентами двух 
стран". В свою очередь, глава украинского МИД Константин Грищенко сообщил, что он рассчитывает обсудить с Сергеем 
Лавровым глобальные политические вопросы, которые волнуют и Украину и Россию.

14  апреля. 56  народных  депутатов-членов  парламентского  большинства  обратились  в  Конституционный  суд 
относительно  официального  толкования  ст.  155  Конституции  Украины,  согласно  которой  ранее  предварительно 
утвержденный законопроект по внесению изменений в Конституцию в окончательном варианте должен быть принят без 
каких-либо  изменений.  Об  этом  в  среду,  14  апреля,  сообщил  постоянный  представитель  Президента  в  парламенте 
Александр  Задорожний.  При  этом  он  отметил,  что  в  вопросе  политреформы  все  будет  зависеть  от  решения 
Конституционного суда.

В  частности,  если  Суд  примет  решение,  что  законопроект  №4105  должен  был  голосоваться  без  каких-либо 
изменений, то данный законопроект "имеет право" быть повторно вынесенным на голосование. Если же в своем решении 
Конституционный суд укажет, что в данный законопроект при его окончательном утверждении могли вноситься какие-либо 
поправки,  то  Верховная Рада,  скорее всего,  приступит к рассмотрению законопроекта №4180 о внесении изменений в 
Основной закон.

В таком случае, по мнению Задорожнего, решение по данному законопроекту будет принято в сентябре-октябре на 
следующей сессии Верховной Рады. 

Комментируя заявление председателя парламента Владимира Литвина о том, что в законопроект по внесению 
изменений в Конституцию №4105 вносились не изменения,  а уточнения, Задорожний сказал: "Это изменение является 
изменением, и можете называть его уточнением или как хотите". 

НАТО - это эпизод, а не трагедия
13.04.2004. Страна. Ру

Виктор Соколов
Министры иностранных дел России и Украины постарались уверить, что меморандум Киева с НАТО не 

испортит отношения двух стран
13 апреля министр иностранных дел России Сергей Лавров провел в Киеве переговоры со своим украинским 

коллегой Константином Грищенко, а также был принят президентом Украины Леонидом Кучмой.
Украинский МИД, где проходили переговоры, расположен в одном из самых живописных районов центральной 

части  Киева,  между  Софийским собором 11  века,  который  был  основан  еще  Ярославом Мудрым и  собором Святого 
Михаила. Рядом стоит памятник Богдану Хмельницкому, а со стороны собора Святого Михаила открывается прекрасный 
вид на Днепр, который был сегодня на самом деле "чуден при тихой погоде". Такая же тихая политическая погода царила в 
комментариях глав дипломатических ведомств по итогам переговоров, несмотря на новые взаимоотношения Украины с 
НАТО.

В начале дня Сергей Лавров встретился со своим коллегой Константином Грищенко один на один, а потом прошли 
переговоры в расширенном составе, продолжавшиеся более двух часов. На совместной пресс-конференции министры, в 
частности,  прокомментировали  ратифицированный  недавно  украинским  парламентом  меморандум  о  помощи  НАТО, 
предусматривающий быстрый доступ на территорию Украины натовских войск для проведения международных учений. 
"Едва ли эпизоды могут влиять на развитие наших отношений" - подчеркнул глава российского МИДа. В свою очередь, 
Константин Грищенко отметил, что "вопрос о меморандуме сам по себе не стоит того внимания, которое ему уделяется". 
"Между нами есть понимание на уровне министров, что при всем совпадении подходов по многим ключевым вопросам 
между нашими странами есть вопросы, где есть расхождения. В этом нет никакой трагедии", - заявил глава украинского 
внешнеполитического ведомства. По словам украинского министра, меморандум решает технические вопросы доставки на 
территорию Украины подразделений стран НАТО для проведения учений. "Мы рассчитываем, что такие учения, как это 
было и ранее, будут проходить с участием российской стороны" - отметил Константин Грищенко.

С российской стороны в переговорах (они проходили на русском языке) приняли участие посол России на Украине 
Виктор Черномырдин, заместитель министра иностранных дел России Владимир Чижов, а также начальник департамента 
информации и печати Александр Яковенко. Переговоры проходили на русском языке.

После общения с коллегой, Сергей Лавров встретился с президентом Украины Леонидом Кучмой. Затем глава 
российского МИДа отбыл из Киева в Дублин на встречу с «тройкой» Евросоюза, которая состоится в ирландской столице 14 
апреля.
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Ратификация закона о государственной границе с Украиной 
представляется преждевременной. 

Кирилл Фролов 
28 января 2003 года Президенты России и Украины подписали закон о государственной границе между Россией и 

Украиной. Сама линия государственной границы была утверждена первым замминистра иностранных дел В. Трубниковым и 
замминистра иностранных дел Украины А. Моциком. Единственным неутвержденной линией и границы осталась место ее 
прохождения в Азовском море. Данный документ невозможно рассматривать в отрыве от «Договора между РФ и Украиной о 
сотрудничестве и использовании Азовского моря и Керченского пролива», подписанного президентами РФ и РУ 24 декабря 
2003 года.  Этот  Договор предусматривает признание Азовского моря внутренними водами РФ и Украины,  оговаривает 
согласование  действий  договаривающихся  сторон   в  вопросах  экологи  и  рыболовства,  обеспечивает  свободное  и 
бесплатное  прохождение  «некоммерческих»  судов.  Этот  законопроект  создает  видимость  реализации  российских 
национальных  интересов,  однако,  в  действительности  их  не  обеспечивает.  Таким образом,  фильтры кораблям  НАТО, 
которые  могут  действовать  в  противовес  интересам  национальной  безопасности  РФ,  не  поставлены.  Термины 
«коммерческое  и  «некоммерческое»  судоходство  размыты  и  могут  быть  использованы  для  манипуляций  (например, 
объявить «коммерческим» доставку тех или грузов на ЧФ, напрямую не связанных с военными). 

И, самое главное, оба законопроекта утверждают, что вопрос прохождения границы по Азовскому морю будет 
оговорен  отдельным  соглашением.  Это  односторонняя  выгода  украинской  стороны,  которая  стремится  решить  все 
пограничные вопросы, без чего невозможна интеграция в НАТО, после которой будет проще диктовать России свои условия 
и  по  морской  границе.  Таким образом,  российская  дипломатия  совершила  стратегический  просчет,  выделив  вопрос  о 
границе по Азовскому морю в отдельный. 

В настоящий момент украинская сторона продолжает настаивать на выгодном ей варианте прохождения морской 
границы по поверхности, такой линии границы, по которой две трети Азовского моря отходят Украине (принципиальная 
российская позиция-граница по дну Азовского моря). 

Не менее важно, ставящее под вопрос ратификацию этих документов, подписание Президентом Кучмой 7 апреля 
«Меморандума  Украина-НАТО»,  согласно  которому  территория  Украины  беспрепятственно  предоставляется  для  войск 
альянса. Вполне вероятно, что осенью 2004 года к власти на Украине придут крайние антироссийские. В этом контексте 
ратификация  ГД  этих  договоров  сделает  вступление  Украины  в  НАТО  решенным  вопросом.  Нератификация  создаст 
объективное препятствие этому процессу, угрожающему национальной безопасности России.

 

Украина нарушила Договор о дружбе, сотрудничестве и 
стратегическом партнерстве с Россией 

Кирилл Фролов
7  апреля  Президент  Украины  Леонид  Кучма  своей  подписью  ввел  в  действие  ратифицированный  17  марта 

Верховной  Радой  «Меморандум  о  взаимопонимании  между  Кабинетом  министров  Украины  и  штабом   Верховного 
главнокомандующего объединенных вооруженных сил НАТО в Атлантике и штабом главнокомандующего объединенных 
вооруженных сил НАТО в Европе в отношении обеспечения поддержки операций альянса со стороны Украины», который 
предусматривает быстрый доступ войск НАТО на территорию Украины.

Государственная Дума России в своем Заявлении от 24 марта 2004 года констатировала, что расширение НАТО 
на  Восток  угрожает  интересам  национальной  безопасности  России.  Кроме  того,  подписанный  «Меморандум»  не 
согласуется с заявлениями НАТО о намерении воздерживаться от размещения своих вооруженных сил на территориях 
государств - новых членов Североатлантического договора, ибо в данном случае речь идет о быстром развертывании сил 
альянса  на  территории  государства,  еще  даже  не  вступившего  в  него.   Таким  образом,  ратификация  и  подписание 
«Меморандума» означает ничто иное, как нарушение Договора о дружбе, сотрудничестве и стратегическом партнерстве 
между Россией и Украиной от 1997 года, согласно которому стороны не вступают в альянсы, направленные против одной из 
них. 

 Эти  недружественные  действия  Киева,  нарушение  Договора  о  дружбе  и  стратегическом  партнерстве, 
освобождают Россию от односторонних уступок и обязательств, взятых ей при ратификации «Большого Договора» Ст 6 и 7 
которого гласят:

Статья 6. «Каждая из Высоких Договаривающихся Сторон воздерживается от участия и поддержки каких- бы то ни 
было действий, направленных против другой Высокой Договаривающейся Стороны, и обязуется не заключать с третьими 
странами каких-либо договоров, направленных против другой Стороны. Ни одна из Сторон не допустит также, чтобы ее  
территория была использована в ущерб безопасности другой стороны.

Статья 7. В случае возникновения ситуации, которая, по мнению одной из Высоких Договаривающихся Сторон, 
создает  угрозу  миру,  нарушает  мир  или  затрагивает  интересы  ее  национальной  безопасности,  суверенитета  и 
территориальной  целостности,  она  может  обратиться  к  Другой  Высокой  Договаривающейся  Стороне  с  предложением 
безотлагательно провести соответствующие консультации. Стороны обмениваются соответствующей информацией и при 
необходимости осуществляют согласованные или совместные меры с целью преодоления такой ситуации»

Показательно,  что Президент Украины Леонид Кучма,  имея все возможности не допустить ратификации этого 
документа,  не  только  не  использовал  их,  но  и  подписал  «Меморандум».  Одновременно  Кучма  совершил  еще  один 
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антироссийский  демарш  -  провел  переговоры  с  лидерами  экстремистского  «меджлиса  крымско-татарского  народа»  и 
обещал  им  новые  уступки,  которые  могут  привести  к  развитию  событий  по  косовскому  варианту.  Мы  неоднократно 
указывали на подлинную геополитическую ориентацию этого политика, на тот очевидный факт, что противостояние России 
является  стратегической  линией  президента  Украины,  да  и  большинства  представителей  политической  элиты  этого 
государства.

Сложившаяся ситуация  является поводом для переосмысления Россией всей своей политики по отношению к 
Украине, избавлению от иллюзий насчет возможности «стратегического партнерства» с официальным Киевом.  Пока не 
поздно,  пока  базы  НАТО  не  расположились  под  Брянском,  необходимо  перейти  к  принципиальной  политике  защиты 
российских национальных интересов на Украине. Она должна предусматривать ревизию и переоценку всего комплекса 
российско-украинских договорно–правовых актов на предмет их соответствия российским интересам, незамедлительной 
поддержки русского населения Украины, в первую очередь - в Крыму, где оно осталось беззащитным перед лицом крымско-
татарского экстремизма, диалога с региональными элитами Крыма, Новороссии и Закарпатья, стремящимися к большей 
самостоятельности (а некоторые - и к федерализации Украины), поддержки русского языка и доминирующей на Украине 
Православной  Церкви  Московского  Патриархата.  Россия  не  может  остаться  безучастной  к  президентским выборам на 
Украине 2004 г. и парламентским 2006 г. Трехпроцентная норма, согласно новому закону о выборах в ВР, необходимая для 
прохождения  той  или  иной  политической  партии  в  парламент,  делает  реальной  прохождение  этого  барьера  партией 
пророссийской ориентации в случае преодоления внутренних разногласий и жесткой консолидации всех проросийских сил.

Ситуация,  сложившаяся в результате подписания Президентом Украины  «Меморандума Украина-НАТО» -  это 
тест на самостоятельную внешнюю политику России, на ее честь и достоинство как великой державы.

Провал конституционной реформы - провал Л. Кучмы. Что 
дальше?

Кирилл Фролов
8 апреля Верховная Рада Украины не набрала необходимого количества голосов для утверждения законопроекта 

о конституционной реформе. За окончательное принятие проекта закона о внесении изменений в Конституцию Украины 
(№4105), предложенного депутатами Степаном Гавришем, Раисой Богатыревой и Екатериной Ващук, в четверг, 8 апреля, 
проголосовали 294 депутата при необходимых для внесения изменений в Конституцию 300 голосах парламентариев.За 
изменение Конституции проголосовали:фракция СПУ - 19 депутатов, КПУ - 58, "Регіони України" - 61, ПППУ и "Трудова 
Україна" - 37, СДПУ(о) - 38, "Народовладдя" - 17, "Демократичні ініціативи" - 16, АПУ - 15, Внефракционные - 6, НДП - 14, 
"Народний вибір" - 13, "Наша Україна" - 0, БЮТи - 0.При этом, за внесение изменений в Основной закон проголосовали все 
зарегистрировавшиеся в зале депутаты фракций коммунистов и Социалистической партии (отсутствовали при голосовании 
социалист Николай Карнаух и коммунист Борис Олийнык)."Наша Україна", кроме одного депутата, и БЮТи в полном составе 
проигнорировали  голосование  по  этому  вопросу."Против"  проголосовали  2  парламентария  -  внефракционный  Юрий 
Артеменко, покинувший в феврале "Нашу Україну", и член "Нашої України" Юрий Кармазин. 

Воздержались  4  депутата  -  внефракционные  Тарас  Чорновил,  Алексей  Козаченко  и  Владимир  Шкляр. 
Присутствовали, но не голосовали также 4 парламентария: внефракционный Василий Гаврилюк, член фракции Аграрной 
партии  Михаил  Сятыня,  а  также  депутаты  фракции  "Регіони  України"  Виктор  Мусияка  и  Иван  Вернидубов.  Всего  в 
голосовании приняли участие 304 парламентария.После оглашения результатов голосования фракции "Наша Україна" и 
БЮТи устроили бурные овации. Депутаты из "Нашої України" скандировали "Ющенко" и "Кучму геть". После этого депутаты 
исполнили  государственный  гимн  Украины  и  под  их  пение  депутаты  большинства  покинули  зал.   На  втором  этаже 
парламента сторонники "Нашої України" приветствовали победу оппозиции, передает ИА ИНФА.

В  зале  отсутствовали  даже  такие  верные  кучмовцы,  как  отец  и  сын  Деркачи,  некоторые  представители 
пропремьерских сил. Провал голосования- это личный провал Президента Кучмы, которого сдают ближайшие соратники. 
Очевидно, что и в окружении Виктора Януковича есть силы, которые пытаются убедить премьера в том, что ему лучше быть 
президентом без урезанных полномочий. Но подобный саботаж конституционной реформы приведет к расколу правящей 
группировки и откроет путь Ющенко. 

В этой  ситуации у Леонида  Кучмы есть  несколько вариантов.  Капитуляция перед западными «партнерами» и 
сговор с Ющенко. Подписание Кучмой меморандума «Украина-НАТО» и «недобор» голосов по проекту конституционной 
реформы свидетельствуют в пользу этой версии. Но надежды Кучмы на гарантии Ющенко тщетны. 

Последняя сила, которая пытается отстоять политическую реформу, это администрация Президента во главе с 
Виктором Медведчуком , ибо эта политическая группа потеряет все и в случае прихода Ющенко, и многое- случае прихода 
Януковича.  Поэтому  эта  политическая  группировка  делает  все,  чтобы  повторить  рассмотрение  законопроекта  под 
предлогом путаницы в регистрационных номерах и апелляцией к Конституционному Суду. Если не получиться, то эта группа 
намерена сподвигнуть Кучму на выдвижение на третий срок. 

В этой ситуации Россия получает определенную возможность для маневра. Поддержка Ющенко невозможна. А 
вот  подумать,  кто  выгоднее  -  амбициозный  Янукович  или  никем  не  признанный  Кучма,  весь  третий  срок  которого 
превращается  в  перманентный  конфликт  с  Западом,  можно.  Но,  с  другой  стороны,  Кучма  просто  и  бемпардонно 
поворачивается к России спиной, в то время как Янукович и часть «донецкого клана» поддерживают пророссийские силы - 
Славянскую Партию Базилюка и «Путь Православных» архиеп. Августина, Янукович никак не замечен, в отличие от Кучмы и 
группы Медведчука,  в  контактах  с  «Киевским патриархатом».  Что  касается поддержки  Януковичем невыгодного  Росси 
прямого использования трубопровода Одесса-Броды, то это президентское решение. В любом случае, нельзя никого из них 
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спасать просто так, под обещания. А «спасти» и того, и другого, может только Москва- на Западе они не нужны, там есть 
свой кандидат. Пусть же пока посоревнуются Леонид Данилович и Виктор Федорович –кто больший и лучший друг России. 
Если  Виктор  Янукович  поддерживает  пророссийские  силы и  каноническое  Православие,  то  он  должен  делать  это  не 
словами, а реальными делами - дать реальные политические шансы и информационные возможности этим силам. А то 
получится, как в Крыму, где премьер Куницын  встречается с лидерами Конгресса Русских Организаций Крыма (возгл. С. 
Шувайников), но реальные политические и экономические возможности предоставляет меджлису. 

Объективно Россия заинтересована в политической реформе, в переходе Украины к парламентской модели. В ней 
же заинтересованы те, кому есть чего терять при смене власти. И эти люди могут пойти еще дальше, в том числе в вопросе  
регионального  самоуправления.  Еще  одна  немаловажная  деталь-  по  новому  закону  о  выборах  в  ВР  устанавливается 
трехпроцентная норма для прохождения в парламент Украины и местные городские  советы. В случае консолидации всех 
пророссийских сил такая норма становится преодолимой. 

Украина запрещает русский язык
Кирилл Фролов 

14 апреля Национальный совет по вопросам телевидения и радиовещания принял решение, в соответствии с 
которым  трансляция  телевизионных  и  радиопередач  в  Украине  должна  вестись  на  государственном  языке.Решение 
Нацсовета  по  вопросам  телерадиовещания  о  стопроцентном  вещании  украинских  телерадиоорганизаций  на 
государственном  языке  касается,  прежде  всего,  лицензирования  новых  телерадиокомпаний  национального  или 
межрегионального значения, передает Интерфакс-Украина.Как пояснил в четверг, 15 апреля, руководитель пресс-службы 
Нацсовета Николай Гриценко, те компании, которые работают, "перелицензироваться не будут".

"Что касается новых компаний, которые будут приходить в Нацсовет со своими программными концепциями, то 
уже  с  19  апреля  они  должны  писать  в  своих  программных  концепциях,  если  это  общенациональные  каналы,  "100% 
украинский  язык".  То  есть  здесь  принципиальная  позиция,  если  канал  претендует  на  общенациональный  статус  или 
покрывает  территории более  половины административно-территориальных образований  -  украинский  язык  вещания",  - 
отметил он. Что касается местных телерадиокомпаний, вещающих на одну область, на город, на две-три области, то здесь 
учитывается  другой  подход,  пояснил  Николай  Гриценко."Здесь  телерадиокомпании,  исходя  из  последней  переписи 
населения на данной территории, выходит к Нацсовету с письмом, с просьбой на основании обращения представителей 
национальных меньшинств, предоставить право на производство, к примеру, 10% программ на языке нацменьшинства", - 
сказал  он,  добавив  при  этом,  что  объем  вещания  на  украинском  языке  должен  составлять  не  менее  50%.  Главное 
требование к нынешним вещателям - выполнение их лицензий, выданных Нацсоветом в отношении объема вещания на 
украинском языке. Согласно решению, до 15 мая представители Нацсовета в регионах и центральный аппарат, контрольно-
аналитический  отдел  будут  еще  раз  мониторить  работу  телерадиокомпаний  в  плане  того,  насколько  они  восприняли 
серьезно это решение.

"Если в телерадиокомпаниях, ныне работающих, есть тенденция и понимание к увеличению украинского языка, 
это является для Нацсовета положительным фактором того,  что эти компании идут в фарватере выполнения решения 
Нацсовета. Если же будет зафиксировано игнорирование решения Нацсовета, то,  конечно же, к этим компаниям будут 
приниматься санкции", - подчеркнул руководитель пресс-службы. Говоря о ситуации с русскими каналами в Украине, он 
отметил, что "все каналы иностранные идут в кабеле", а данное решение, в первую очередь, касается эфирного вещания 
телерадиокомпаний, работающих в Украине.

Данное решение  противоречии всем международным нормам, в том числе ратифицированной Украиной Хартией 
языков национальных меньшинств. Это беспрецедентное драконовское решение свидетельствует о том, что украинское 
чиновничество готовится к приходу Ющенко. Если подобные решения принимаются еще до его прихода, то что же будет в 
случае его прихода? 

К сожалению,  и кандидат «партии власти» Виктор Янукович поддержал это решение. 
И самое печальное -  молчит официальная Россия. 

Что хотели изменить в Конституции Украины
08.04.2004. Koрреспондент. net

Законопроект №4105, прошедший экспертизу Конституционного суда, предусматривает установление пятилетнего 
срока полномочий Верховной Рады, начиная с 2006 года. При этом срок полномочий парламента, избранного в 2002 году, 
составляет  4  года.  Предлагается  избирать  состав  парламента  в  количестве  450  народных  депутатов  на  основе 
пропорциональной системы по общегосударственному округу.

Также предусматривается, что народные депутаты не могут иметь другого представительского мандата, быть на 
госслужбе и занимать другие оплачиваемые должности, кроме должностей министров и руководителей других центральных 
органов исполнительной власти. Им также запрещено заниматься другой оплачиваемой работой и предпринимательской 
деятельностью, кроме преподавательской, научной и творческой.

Кроме того, депутатам запрещается входить в состав руководящего или наблюдательного органа предприятия или 
организации, целью которой является получение прибыли. Если депутаты нарушают данные требования, то в течение 20 
дней они должны прекратить свою деятельность или подать заявление о сложении депутатских полномочий. В противном 
же случае их полномочия прекращаются досрочно. 
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Согласно  проекту,  полномочия  народного  депутата  прекращаются  досрочно,  если  он  без  веских  причин 
отсутствовал на 100 пленарных заседаниях. Кроме того, с депутата могут быть сняты его полномочия, если он вышел из 
фракции той партии или блока, по избирательным спискам которой/которого он был избран в Верховную Раду. В данном 
случае решение о снятии с депутата его полномочий принимает высший руководящий орган соответствующей политпартии. 

Предусмотрено также, что, в случае объявления Президентом Украины о введении военного или чрезвычайного 
положения в стране, парламент в течение двух дней, без объявления о созыве, собирается на пленарное заседание.

Ряд народных депутатов предлагают Верховной Раде разрешить коалиции депутатских фракций и групп назначать 
премьер-министра и формировать состав правительства.

Законопроектом предусматривается,  что  коалиция  в  парламенте  должна быть  создана  на  протяжении одного 
месяца  со  дня  первого  заседания  Верховной  Рады  или  на  протяжении  месяца  после  прекращения  деятельности 
предыдущей коалиции. 

Кроме  того,  предлагается,  чтобы  в  полномочия  Верховной  Рады  входило  назначение  по  представлению 
Президента министра обороны, министра иностранных дел и председателя Службы безопасности Украины. Кроме того, по 
представлению премьер-министра парламент назначает других членов правительства,  председателя Антимонопольного 
комитета,  председателей  Госкомитета  телевидения  и  радиовещания  и  Фонда  государственного  имущества.  К  их 
полномочиям относится и вопрос отставки членов Кабмина и премьер-министра. Верховная Рада также назначает половину 
состава Нацсовета по вопросам телевидения и радиовещания, половину состава Конституционного суда и избирает сроком 
на 10 лет судей. 

Законопроектом  также  предлагается  разрешить  парламенту  не  только  давать  согласие  на  назначение 
генерального прокурора, но и на его увольнение. Кроме того, согласно документу, парламент избирает и отзывает из своего 
состава  председателя  Верховной  Рады,  его  первого  заместителя  и  заместителей.  Количество  заместителей  спикера 
парламента определяется Верховной Радой. 

Депутаты  предлагают  Верховной  Раде  расширить  перечень  обстоятельств,  при  которых  Президент  Украины 
может распустить парламент. 

Согласно  законопроекту,  глава  государства  может  распустить  парламент,  если  на  протяжении  месяца  после 
проведения первого заседания не была сформирована коалиция депутатских фракций и групп. 

Кроме того, Президент может распустить парламент, если на протяжении 60-ти дней после отставки Кабмина не 
был сформирован новый состав правительства, а также, если в течение 13-ти дней одной очередной сессии не начинаются 
пленарные  заседания.  При  этом  решение  о  роспуске  парламента  Президент  принимает  только  после  консультаций  с 
председателем Верховной Рады и его заместителями, а также лидерами депутатских фракций и групп. 

Документом  также  предусматривается,  что  Президент  Украины  не  может  прекратить  полномочия  высшего 
законодательного органа в последние 6 месяцев его работы. 

Согласно  проекту,  министры  и  другие  руководители  центральных  органов  исполнительной  власти  могут 
совмещать свою служебную деятельность с мандатом народного депутата.

Кабмин  может  создавать,  реорганизовывать  и  ликвидировать  министерства  и  другие  центральные  органы 
исполнительной  власти.  Кроме  того,  правительству  предлагается  позволить  назначать  по  представлению  Премьер-
министра  руководителей  центральных  органов  исполнительной  власти,  которые  не  входят  в  состав  Кабмина, 
председателей местных госадминистраций. 

Законопроектом  предусматривается  наделить  правительство  правом  назначать  половину  состава  Совета 
Национального банка Украины. 

Согласно законопроекту судья освобождается от должности органом, который его избрал или назначил, после 
достижения им 65-летия. Судья Конституционного суда и Верховного суда Украины освобождается от своих обязанностей 
после достижения им 70 лет. 

Законопроектом также предлагается, чтобы Президент Украины и Верховная Рада назначали по девять судей 
Конституционного  суда.  Согласно  действующему  законодательству,  назначение  судей  Конституционного  суда 
осуществляют Президент Украины, Верховная Рада и съезд судей Украины (по 6 судей каждый). 

Владимир Литвин сдал Леонида Кучму 
Кирилл Фролов

Публикуемый ниже материал был поставлен перед самым выходом бюллетеня - по горячим следам. Из заявлений 
спикера Литвина становится ясно, что этот человек сделал свой политический выбор и хоронит политическую реформу, 
призванную  обезопасить  нынешнего  Президента  Украины  Леонида  Кучму.  Заявление  Литвина   прозвучало  наперекор 
сказанным  за  несколько  часов  словам  представителя  Л.  Кучмы  в  ВР  А.  Задорожного  о  возможности   вернуться  к 
голосованию по политреформе в случае положительного решения Конституционного Суда. Как мы неоднократно ранее 
отмечали,  спикер  Литвин  в  «момент  икс»  выступит  на  стороне  Ющенко.  Срыв  политреформы  -  в  сфере  важнейших 
интересов Ющенко. Теперь Леониду Кучме ничего другого не остается, как добиться переизбрания Литвина с поста спикера. 
Если это не удастся, останется два варианта: либо Леонид Кучма добивается переизбрания на третий срок, либо Виктор 
Янукович в прямом поединке сталкивается с Виктором Ющенко. Провал политреформы – это провал интересов России, 
лежащих в сферах парламентаризации Украины. У нашей страны остался  важный аргумент - никакой противник Ющенко 
не победит без помощи России. Эта поддержка должна быть четко обусловлена уважением ее принципиальных интересов. 
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Вместо защиты этих интересов мы слышим провальные фразы Сергея Лаврова, назвавшего меморандум «Украина-НАТО» 
«эпизодом», не влияющим на российско-украинские отношения. 

Верховная Рада не будет возвращаться к рассмотрению поправок 
в Конституцию (обновлено)

14.04.2004. Корреспондент.net
Спикер  Верховной  Рады  Владимир  Литвин  заявил,  что  парламент  не  будет  возвращаться  к  рассмотрению 

законопроекта № 4105 о внесении изменений в Конституцию Украины, который депутаты отказались принять 8 апреля.
Об этом председатель Верховной Рады сообщил в своем выступлении на конференции "Открытость парламента 

Украины", которая проходит в среду, 14 апреля, в Киеве.
Комментируя результаты голосования 8 апреля, Литвин отметил, что народные депутаты "прекрасно знали, за 

какой законопроект они голосуют". Спикер подтвердил, что во время рассмотрения и голосования на табло системы "Рада" 
высвечивался номер законопроекта. Кроме того, подчеркнул он, законопроект по внесению изменений в Конституцию был 
единственным документом, который депутаты рассматривали в этот день. 

Владимир Литвин также заверил, что он как председатель Верховной Рады не пойдет на переголосование данного 
документа.  Он  напомнил,  что,  согласно  статье  158  Конституции  Украины,  законопроект  по  внесению  изменений  в 
Конституцию,  который не  набрал необходимого  количества  голосов,  на  протяжении года  не  может  быть  поставлен  на 
голосование.

"На какие-либо компромиссы с конституцией Украины я не пойду, как бы меня не гнули и какие бы публикации обо 
мне не размещали", - заявил спикер. 

По словам Литвина, ряд народных депутатов после голосования пытались исказить факты. В частности, отметил 
он, некоторые депутаты заявили о том, что в законопроект по внесению изменений в Конституцию было внесено изменение, 
касающееся срока вступления в силу данного закона. При этом они напоминали, что согласно принятому постановлению о 
процедуре рассмотрения и принятия законопроекта, запрещалось вносить какие-либо изменения и изымать положения. 
Спикер подчеркнул, что вопрос о сроке вступления в силу данного законопроекта являлся не изменением, а уточнением. По 
его  словам,  это  уточнение  было  согласовано  на  согласительном совете  лидеров  депутатских  фракций  и  групп  перед 
голосованием. 

Кроме того, по данному уточнению у спикера состоялся телефонный разговор с председателем Конституционного 
суда и Президентом Украины. Аналогичный телефонный разговор с главой государства, по словам Литвина, провел и лидер 
фракции СДПУ(о) в Верховной Раде Леонид Кравчук. 

Спикер отметил, что он заранее ознакомил лидеров депутатских фракций и групп со всеми уточнениями, поскольку 
"знал, что в случае непринятия решения будут искать крайних". При этом спикер добавил, что он не боится какой-либо 
ответственности. 

Касаясь номера, который Литвин назвал, вынося документ на голосование (1674-4) спикер пояснил, что это был 
номер, под которым регистрируется закон в случае его принятия в протокольном отделе парламента. В связи с этим, и был 
зачитан данный номер, поскольку после принятия закона в него не должны вноситься никакие правки, - сказал спикер. В 
противном случае, по словам Литвина, данный закон надо было бы вновь отправлять в Конституционный суд.

Владимир  Литвин  также  выразил  недоумение  по  поводу  заявлений,  что  депутаты,  якобы не  знали,  за  какой 
законопроект они голосуют. "Почему же вы тогда голосовали? Где ваша принципиальность?" - спросил спикер, обращаясь к 
депутатам Верховной Рады.

Литвин так же сообщил, что на согласительном совете лидеров депутатских фракций и групп, который состоялся в 
пятницу, 9 апреля, он сказал коллегам, что "нужно иметь смелость проигрывать".

Кроме того, председатель парламента выразил уверенность в том, что 8 апреля реально за проект по внесению 
изменений в Конституцию проголосовали не 294 депутата, а 289. Он объяснил это тем, что при голосовании сработали 5 
карточек тех депутатов, которые отсутствовали в сессионном зале.

Подводя  итоги  несостоявшейся  конституционной  реформы,  Владимир  Литвин  заявил,  что  уверен  в  том,  что 
парламент рано или поздно вернется к вопросу о проведении политреформы. В то же время он подчеркнул, что на данный 
момент нужно уважать ныне действующую Конституцию.

Он напомнил, что не является противником проведения политреформы однако, по его словам, политреформа, 
которая проводилась "такими методами и подходами", дискредитировала себя в глазах общества. 

По материалам Медиа-центр "Кандидат", ИА ИНФА.

Верховную Раду заставят быть послушной
13.04.2004. Независимая газета

Илона Заец
В  Киеве  рассматривают  вариант  продления  президентских  полномочий  Кучмы  и  отставки 

правительства
Украинская политическая реформа, провал который так шумно отпраздновала на прошлой неделе оппозиция, как 

оказалось,  еще имеет шанс воплотиться в жизнь. Нынешняя власть,  инициирующая политреформу,  намерена еще раз 
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поставить на голосование в Верховной Раде законопроект по внесению изменений в Конституцию страны. Напомним, что в 
этом случае полномочия нового президента будут существенно урезаны. 

В минувшую пятницу, на следующий же день после голосования в парламенте Украины, вдруг выяснилось, что 
депутаты отдали голоса не за тот законопроект, который обсуждался последние полгода. Всему виной явилась процедурная 
ошибка. Председательствовавший на заседании Верховной Рады представитель коммунистов Адам Мартынюк вынес на 
суд депутатов документ под номером, которого вообще не существует. Парламентариям для голосования был предложен 
проект о внесении изменений в Конституцию под регистрационным номером 4105, а председательствующий назвал номер 
1674-4. В аппарате Верховной Рады пояснили, что под таким номером законопроект был зарегистрирован в Минюсте. Но 
уже через несколько часов выяснилось, что закона № 1674-4 не существует вовсе. «Министерство юстиции Украины не 
регистрировало документ под № 1674-4», – сообщила «НГ» замминистра юстиции Лидия Горбунова. 

Таким  образом,  авторы  политреформы,  к  которым  на  Украине  относят  в  первую  очередь  администрацию 
президента во главе с лидером социал-демократов Виктором Медведчуком, получили формальный повод снова вынести на 
ее  рассмотрение  Верховной  Рады.  Представитель  президента  в  парламенте  Александр  Задорожный  призвал  не 
драматизировать ситуацию и сказал, что не видит ничего страшного в том, что «в голосовании по политреформе были 
допущены нарушения». А один из лидеров левой оппозиции, глава Социалистической партии Александр Мороз заявил, что 
фракция СПУ намерена поддерживать «любые шаги в рамках регламента» для внесения изменений в Конституцию «до 
выборов президента». 

Многие на Украине уверены, что в процедуре урезания президентских полномочий и переходе от президентской к 
парламентско-президентской  республике  нуждаются  в  первую  очередь  те  политические  силы,  у  которых  нет  своего 
кандидата в президенты. Подтверждает эту мысль и тот факт, что Партия регионов (лидер которой премьер-министр Виктор 
Янукович считается одним из основных претендентов в «кандидаты от власти») не проголосовала за проект политреформы. 
Янукович сейчас ведет свою игру. Если он сможет убедить Леонида Кучму в том, что способен победить во втором туре 
президентских выборов Виктора Ющенко, лидирующего в рейтинге народных симпатий, возможно, Конституцию «резать» и 
не будут. Особенно если Янукович сможет предоставить на будущее личные гарантии Кучме и его бизнесу. 

Впрочем, как утверждает директор Центра социальных исследований «София», политолог Андрей Ермолаев, если 
политреформа все же будет провалена, то самый привлекательный для власти вариант – продвигать идею третьего срока 
для президента Кучмы. В этом случае Януковича ждут неспокойные времена, так как уже летом может произойти отставка 
правительства.  Оппозиции  же,  очевидно,  придется  объединиться  вокруг  единого  кандидата,  поскольку  «три-четыре 
кандидата от оппозиции могут привести к распылению голосов и проигрышу», – считает Ермолаев. 

Местные выборы на Украине - новый закон, новая схема
08.04.2004. Корреспондент.net

Президент Леонид Кучма подписал 8 апреля принятый Верховной Радой закон "О выборах депутатов 
Верховного  совета  Автономной  республики  Крым,  местных  советов  и  сельських,  поселковых,  городских  
председателей".

Документ вступает в силу с  1 октября 2005 года. В этот же день утратят силу законы "О выборах депутатов 
местных советов и сельских, поселковых, городских председателей" и "О выборах депутатов Верховного совета АР Крым".

Как сообщал Корреспондент.net,  закон "О выборах депутатов Верховного совета АР Крым, местных советов и 
сельских, поселковых и городских председателей" Верховная Рада приняла 6 апреля. 

Законом определяются основные принципы, особенности и порядок организации и проведения выборов депутатов 
Верховного совета АР Крым, сельских,  поселковых,  городских,  районных в  городах,  районных,  областных,  Киевского и 
Севастопольского городских советов и сельских, поселковых, городских председателей.

Местные выборы могут быть: очередными, внеочередными, повторными, промежуточными или первыми (в случае 
объединения или деления административно-территориальной единицы или территориальной общины). Очередные выборы 
депутатов  и  сельских,  поселковых,  городских  председателей  проходят  одновременно  с  выборами народных депутатов 
Украины.

Очередные местные выборы назначаются не позже чем за 120 дней до дня проведения выборов. Избирательный 
процесс начинается за 90 дней до дня выборов. 

Предвыборная агитация начинается за 30 дней до дня выборов и заканчивается в 24 часа последней пятницы 
перед днем выборов. 

Согласно закону, выборы депутатов советов разных уровней проводятся по разным избирательным системам: 
депутаты сельских и поселковых советов избираются по мажоритарной системе; депутаты городских, районных в городе, 
районных, областных советов, городов Киева и Севастополя, - по пропорциональной системе, где депутаты избираются по 
избирательным  спискам  кандидатов  в  депутаты  от  организаций  политических  партий,  избирательных  блоков  в 
многомандатном избирательном округе. Границы избирательного округа совпадают с границами соответствующего города, 
района в городе, района, области.

Аналогично, по пропорциональной системе, избираются депутаты Верховного совета АР Крым.
Депутатом местного совета и сельским,  поселковым,  городским председателем может быть избран гражданин 

Украины, достигший на день выборов 18-летнего возраста и который имеет право голоса. 
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Граждане Украины реализуют свое право выдвижения кандидата в депутаты, а также кандидата на должность 
городского, сельского и поселкового председателя через местные организации политических партий и их избирательные 
объединения (блоки) и путем самовыдвижения. 

Местная организация политической  партии  (блок)  может  выдвинуть  кандидатом:  члена  партии  (члена  партии, 
местная организация которой входит в блок) и беспартийного гражданина.

Согласно закону кандидаты регистрируются, в частности, при наличии подписных листов. В поддержку кандидата 
на должность сельского, поселкового председателя должно быть подано не менее 50 подписей; кандидата на должность 
председателя  города  районного  значения  или  города,  который  входит  в  состав  города  республиканского  в  АР  Крым, 
областного значения - не менее 100 подписей; кандидата на должность городского председателя города республиканского в 
АР  Крым,  областного  значения  (кроме  городов-областных  центров,  города  Симферополя)  -  не  менее  200  подписей; 
кандидата  на  должность  городского  председателя  города  Киева  и  Севастополя,  Симферополя,  городов  -  областных 
центров - не менее 300 подписей; кандидата в депутаты сельского, поселкового совета - не менее 10 подписей.

В поддержку избирательного списка кандидатов в депутаты городского совета (города республиканского АР Крым, 
областного  значения,  кроме  городов  -  областных  центров,  города  Симферополя)  должно  быть  подано  не  менее  500 
подписей;  избирательного  списка  кандидатов  в  депутаты  городского  совета  (города  Киева,  Севастополя,  городов  - 
областных  центров,  города  Симферополя)  -  не  менее  800  подписей;  избирательного  списка  кандидатов  в  депутаты 
районного, районного в городе, городского советов (города районного значения или города, который входит в состав города 
республиканского в АР Крым, областного значения, городов Киева и Севастополя) - не менее 200 подписей; избирательного 
списка кандидатов в депутаты Верховного совета АР Крым, кандидатов в депутаты областного совета - не менее 1000 
подписей.

Местная организация партии (блока), кандидат на должность сельского, поселкового, городского председателя, 
кандидат в депутаты в одномандатном округе имеют право создать избирательный фонд.

Граничная  сумма  расходов  избирательного  фонда  местной  организации  партии  (блока)  будет  зависеть  от 
численности избирателей в соответствующей территориальной общине. В частности, для территориальных общин районов 
в городах с численностью до 100 тысяч избирателей - 100 тысяч грн. 

Граничная сумма расходов избирательного фонда кандидата в депутаты в одномандатном избирательном округе 
не может превышать 50 размеров минимальных заработных плат (то есть 10 тыс. 250 грн., так как размер минимальной 
заработной платы на данное время составляет 205 грн.). 

Добровольные  взносы  одного  физического  лица  в  избирательный  фонд  не  могут  превышать  3-х  размеров 
минимальных заработных плат (615 грн.).  Определенным категориям лиц запрещается делать добровольные взносы в 
избирательный фонд.

Местным организациям, которые выдвинули своих кандидатов в многомандатном округе, предоставляется право 
делегировать  одного  представителя  в  территориальную  избирательную  комиссию  с  правом  совещательного  голоса. 
Кандидатура  такого  представителя  утверждается  руководящим  органом  местной  организации  партии  (руководящим 
органом блока).

Местной  организации  партии  (блока)  предоставляется  право  иметь  до  трех  уполномоченных  лиц  на  уровне 
многомандатного округа.  Список уполномоченных лиц утверждается руководящим органом местной организации партии 
(блока).

В  систему  избирательных  комиссий,  входят  Центральная  избирательная  комиссия;  территориальные 
избирательные комиссии (избирательная комиссия АР Крым, областные, Киевская и Севастопольская городские, районные, 
городские (кроме городов Киева и Севастополя),  районные в городах;  поселковые, сельские избирательные комиссии); 
участковые избирательные комиссии.

Для организации и проведения выборов создаются территориальные и участковые избирательные комиссии. 
Общие  списки  избирателей  составляются  исполнительными  органами  местных  советов  до  1  сентября  года, 

предшествующего году проведения очередных выборов.
Финансовое  обеспечение  подготовки  и  проведения  выборов  депутатов  и  сельских,  поселковых,  городских 

председателей происходит за счет средств соответствующего местного бюджета, полученных как целевая субвенция из 
Государственного бюджета Украины, и осуществляется территориальной избирательной комиссией. 

Территориальная избирательная комиссия не позже чем на пятый день со дня утверждения результатов выборов 
в многомандатном округе и в одномандатных округах официально оглашает результаты выборов депутатов в местных 
печатных средствах массовой информации.

Избранным депутатом, сельским, поселковым, городским председателем считается кандидат, который получил 
большинство голосов избирателей, принявших участие в голосовании, и при условии, что количество голосов, отданных за 
него, превышает количество голосов избирателей, которые не поддержали ни одного из кандидата в округе.

Право  на  участие  в  распределении  депутатских  мандатов  в  многомандатном  округе  получают  кандидаты  в 
депутаты, включенные в избирательные списки местных организаций партий (блоков),  которые получили три и больше 
процентов голосов избирателей, принявших участие в голосовании.

Решение об общем составе местных советов принимается соответствующим советом текущего созыва. Общий 
состав  местного  совета  зависит  от  численности  населения.  В  частности,  при  численности  избирателей  до  500  тысяч, 
количество депутатов будет составлять от 50 до 76 депутатов.

По материалам ИА ИНФА.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Сегодняшние устремления Украины: как бы скорее вступить в 
НАТО?

26.03.2004. Донецкий кряж. № 948
Ирина Попова

Украина под прицелом альянса
Меморандум о взаимопонимании между правительством Украины и НАТО был ратифицирован Верховной Радой. 

Теперь войска Северо-Атлантического блока,  в  соответствии с этим документом,  получили право быстрого доступа на 
территорию Украины.

Меморандум обязывает Киев предоставлять техническую, информационную, медицинскую и другую помощь на 
платной основе военным подразделениям НАТО во время выполнения ими военных операций и учений.  Что касается 
экономических операций НАТО, то режим их освобождения от налогообложения и других обязательных сборов должен 
определяться особо. А вот военная техника сил НАТО может передвигаться по Украине на основании общего разрешения. 
Таким  образом  ратификация  меморандума  обходит  Конституцию  Украины,  которая  закрепляет  за  государством 
внеблоковый  статус.  И,  по  странному  стечению  обстоятельств,  после  двух  лет  выдержки  в  недрах  парламента  этот 
документ принимают именно в тот момент, когда Леонид Кучма отбывает в Москву для встречи с президентом России 
Владимиром Путиным.

Меморандум  был  принят  237  голосами  депутатов  Рады.  Правые  свою  поддержку  меморандума  объяснили 
необходимостью реально продемонстрировать стремление Киева присоединиться к европейским структурам безопасности 
да еще желанием придать импульс реформированию украинской армии за счет финансовой поддержки со стороны НАТО. 
Левые же считают ратификацию меморандума "по сути дела, сдачей интересов Украины под контроль тех, кто реализует 
свои стратегические цели через блок НАТО". Ну а "пересічний український громадянин", сближение с НАТО не приветствует. 
Может,  по  старинке  не  считает  НАТО партнером или  слишком явственно  видит  леденящий  душу образ  растерзанной 
Югославии.  Меморандум  еще  не  подписал  президент  Украины.  Похоже,  только  Леонид  Данилович  может  либо  дать 
зеленый свет к сотрудничеству, либо вернуть все на исходные позиции.

Комментарий
Сергей Анатольевич Матвиенков, народный депутат:
- Меморандум не может не вызывать опасений, по крайней мере с юридической точки зрения. Дело в том, что у 

нас уже есть Закон о порядке введения войск на территорию Украины. И этот документ теперь находится в противоречии с 
ратифицированным  меморандумом.  Согласно  закону  о  порядке  введения  войск  на  территорию  Украины,  решение 
принимается парламентом в каждом конкретном случае, специально оговаривается зачем, для выполнения каких задач, в 
каком составе на территорию страны могут быть допущены иностранные войска. Меморандум же предполагает свободный 
доступ войск, техники, средств связи и вообще участие Украины в решении стратегических задач НАТО.

Лично я не голосовал за ратификацию меморандума о сотрудничестве и взаимодействии с Северо-Атлантическим 
альянсом, поскольку считаю, что вопрос военного иностранного присутствия это очень серьезная тема, которая должна 
быть изучена тщательно и всесторонне. Принятый же 17 марта проект решения пролежал в парламенте с 2000 года. За это 
время многое в мире изменилось. Взять, к примеру, войну в Ираке и ту негативную реакцию, которая наблюдается в мире в 
ответ на действия альянса. 

Иван Петрович Симоненко, лидер партии "Русско-Украинский Союз", кандидат политических наук:
-  К  принятию  меморандума  я  отношусь  отрицательно,  поскольку  за  Украиной  закреплен  внеблоковый  статус 

государства.
Кроме  того,  в  1993  году  было  принято  постановление  ВР,  в  котором Украина  выступает  против  размещения 

иностранных войск на своей территории. Принятый меморандум входит в противоречие с этим документом. Он расходится 
и с общей военной доктриной Украины, которая выступает против размещения войск на территории государства.

Принятие  меморандума  подрывает  основы  Большого  Договора  о  дружбе  и  сотрудничестве  и  стратегическом 
партнерстве,  который  был  подписан  между  Украиной  и  Россией.  С  принятием  меморандума  страна  становится  и 
геополитическим заложником, и пушечным мясом Северо-Атлантического альянса.

Все говорили о том, что Украина может вступить в НАТО, но никто не ожидал, что НАТО вступит на Украину. 
Считаю, что принятый меморандум это угроза суверенитету государства.

Евгений Марчук пропагандирует вступление Украины в НАТО 
открыто

01.04.2004. Корреспондент. net
Недавно  в  Киеве  состоялся  круглый  стол  "Европейская  и  евроатлантическая  интеграция  Украины:  проблемы 

военно-технической кооперации". Во время выступления эксперт Днепропетровского филиала Нацинститута стратегических 
исследований Алексей Ижак сообщил: «Увеличение инвестиционной составляющей оборонных расходов Украины может 
обеспечить привлечение западного капитала и ускорить вступление ее в НАТО. 

Если  применить  к  Украине  формулу  определения  емкости  рынков  европейских  стран  в  соответствии  с 
установленными Договором об обычных вооружениях максимальными квотами вооружений и воспользоваться средними 
ценами на типичные образцы вооружений, объем новых рынков для западных вооружений в Украине можно оценить в $75 
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млрд. В странах первой "волны" расширения НАТО (1999 год – Чехия, Польша, Венгрия-ИФ) - этот показатель оценивается 
в $63 млрд., для стран второй "волны" (2004 год – Болгария, Латвия, Литва, Румыния, Словакия, Словения, Эстония) – 58 
млрд.  При  этом  закупка  западных  вооружений  параллельно  может  рассматриваться  как  механизм  принудительного 
внешнего  инвестирования.  Средства  для  этого  могут  быть  получены  из  двух  источников:  внешние  кредиты  и 
инвестиционная составная оборонных расходов Украины. Использование этого механизма требует принятия эффективного 
офсетного законодательства.

В числе очевидно перспективных для Украины направлений сотрудничества с НАТО в оборонно-промышленной 
сфере может также рассматриваться возможная кооперация в новых секторах оборонного производства, в первую очередь 
космических,  среди  которых  программа  ПРО.  Предпосылкой  партнерства  может  служить  интерес  США  к  размещению 
инфраструктуры ПРО в других странах, и в особенности, в примыкающих к Ближнему Востоку. Вместе с тем, одним из 
важных механизмов оборонно-промышленной интеграции Украины с НАТО выступает взаимодействие в сфере защиты 
информации в оборонно-промышленной сфере».

Министр обороны Евгений Марчук также заявил о планах сотрудничества с НАТО. «Украина готова предложить 
НАТО более высокий уровень сотрудничества. Сейчас в отношениях с Украиной альянс делает акцент на том, что очень 
многое будет зависеть от качества предстоящей президентской избирательной кампании, а также какой будет внутренняя 
трансформация украинского общества. И здесь я бы сказал так: нам не нужно обижаться и трактовать это как "капризы". 
Дело в том, что это все записано в Плане действий Украина - НАТО, принятом в Праге, и в целевом плане. Политическая 
реформа, реформа судебной системы, свобода слова, прессы, права человека - это все составляющие общей программы 
действий».

Тем временем ВМС Украины активизировали подготовку подразделений, которые выделены в Совместный фонд 
оперативных сил и возможностей Концепции оперативных возможностей, к участию в международных учениях НАТО. Во 
время контрольных проверок будет оценена работа должностных лиц относительно внедрения нормативных документов 
НАТО  в  ВМС  Украины,  повышена  интенсивность  подготовки  по  английскому  языку  офицеров  ВМС  и  курсантов 
Севастопольского военно-морского института им. П.С.Нахимова. Кроме того, будет разработан механизм материального 
поощрения военнослужащих, которые владеют иностранным языком и используют его в служебной деятельности. От ВМС 
Украины в состав Совместного фонда оперативных сил и возможностей заявлен фрегат "Гетьман Сагайдачный" с двумя 
вертолетами  Ка-27, десантный корабль "Константин Ольшанский", корвет "Луцк" и рота морской пехоты. 

Нужна ли НАТО разваленная украинская армия?
30 марта прошло заседание Госкомиссии по вопросам реформирования, развития Вооруженных Сил Украины, 

других военных формирований, вооружения и военной техники. В ходе заседания было принято решение о создании в 
период 2004 год - лето 2005 года нового вида Вооруженных сил - Воздушные силы, которые предполагается создать на 
базе ВВС и войск ПВО. Создание нового вида ВС значительно повысит эффективность управления, сократит дублирующие 
структуры, а также структуры утратившие боеспособность и не являющиеся перспективными, что приведет к сокращению 
порядка 40 тыс. человек персонала. Предусматривается, что штаб-квартира Воздушных сил будет расположена в Виннице. 
Предполагается  создать  два  оперативных командования  воздушных сил  -  Запад  и  Юг.  Также  30  марта  на  заседании 
Госкомиссии был утвержден стратегический оборонный бюллетень на период до 2015 года. Как заявил после заседания 
Е.Марчук,  «Бюллетень,  после  доработки  будет  представлен  в  СНБОУ,  а  потом  будет  направлен  на  утверждение 
Президенту. Бюллетень содержит оценку военных угроз Украины, состояние вооруженных сил страны, информацию об их 
структуре, численности, главное направление реформирования Вооруженных сил до 2009 и 2015 годов. 

Важным элементом стратегического оборонного бюллетеня являются прогнозные показатели расходов на оборону 
с 2004 по 2015 год, рассчитанные по каждому году. Эти показатели имеют максимальную точность и связаны с развитием 
ВВП и эволюцией развития социальных платежей в Украине. Это означает, что процесс реформирования Вооруженных сил 
в Украине поставлен на четкую, просчитанную финансовую основу. В советские времена это был бы закрытый документ. 
Сегодня он открытый и будет опубликован. На заседании Госкомиссии также был утвержден документ, определяющий 
окончательную  структуру  и  численность  ВСУ  до  2015  года,  который  будет  направлен  Президенту  на  окончательное 
утверждение. 

На днях министр обороны Евгений Марчук сообщил о результатах инвентаризации военного имущества. «Сегодня 
мы ищем несколько сотен ракет. Они уже сняты с вооружения, но их мы не можем найти. Говорят, они утилизированы. 
Хорошо,  утилизированы.  Где результаты утилизации? В каждой такой ракете есть золото,  серебро,  платиновая группа 
металлов.  Официальные  лица  не  нашли  свидетельств  того,  что  ракеты  были  уничтожены.  До  лета  2003  года  в 
Министерстве обороны не соблюдали Закон о едином бухгалтерском учете. А раз не было единой системы бухгалтерского 
учета, то инвентаризации, которые якобы проводились, ничего не отражали. И когда мы провели две инвентаризации с 
разницей в полгода — первая была проведена до моего назначения, вторую провели на основе стоимостных величин, 
стоимостного определения — разница между первой и второй — на 926 миллиардов гривен! Я не ошибся — миллиардов. 
Результаты меня не удовлетворили,  усилили методику,  задействовали новых людей — еще разница на 100 с  лишним 
миллиардов. Проще говоря, никто толком не знал, что есть в ВС. Скажу откровенно, что и по сей день — хотя я провел две  
инвентаризации — я не могу сказать, что это точная информация, потому что не было бухгалтерского учета. Материалы 
проверок с  середины марта уже находятся в  органах прокуратуры,  расследование продолжается.  Судьбу исчезнувших 
украинских ракет противовоздушной обороны отныне будут выяснять представители СБУ и Генпрокуратуры. Украина ведет 
поиск не столько устаревших ракет системы ПВО, сколько содержащиеся в них цветные металлы. В стратегическом аспекте 
данные ракеты не представляют собой ценности и угрозы, поскольку они были сняты с эксплуатации в 80-е годы еще при 
СССР. До этого они были вывезены из стран Восточной Европы и из КНДР. Такие ракеты являются обузой и никому не 
нужны.  В  настоящее  время  они  опасны  для  хранения,  как  и  множество  других  единиц  вооружения,  которые  сегодня 
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подлежат утилизации. Более 300 тысяч тонн сегодня необходимо срочно утилизировать. В настоящее время Украина может 
утилизировать максимум 25 тыс. тонн боеприпасов».

30  марта  заместитель  министра  оборону  Валерий  Мунтиян  провел  брифинг.  В  ходе  брифинга  он  сообщил: 
«Минобороны намерено ужесточить учет военного имущества, которое находится в его распоряжении. В ближайшее время 
произведем  инвентаризацию  всех  субъектов  предпринимательской  деятельности,  которые  занимались  утилизацией 
военной техники и вооружения. В первую очередь, речь идет о получении средств, в частности, от реализации платины, 
золота и других драгоценных металлов, которые содержались в самолетах, ракетах, снарядах, а также непосредственно 
были получены от продажи металлолома. В Минобороны принято решение в дальнейшем в процессе утилизации военного 
имущества  использовать  производственные  мощности  предприятий  министерства,  а  также  за  вырученные  средства 
закупать военную технику  для сил быстрого реагирования.  Также  намерены проверить компании,  которые занимаются 
заготовкой металлолома при утилизации вооружений и отказаться от  сотрудничества с  теми,  кто не имеет достаточно 
производственных  мощностей  для  переработки  металлолома.  При  пересмотре  условий  сотрудничества  с  компаниями-
заготовителями металлолома выручка от продажи металлолома при утилизации может существенно вырасти.

Реформа  ВС состоит  в  кардинальном  изменении  подходов  и  принципов,  форм  и  методов  построения  новой 
оптимальной перспективной модели ВС, способной обеспечить обороноспособность государства и не быть чрезмерным 
бременем для экономического развития страны. Могущество ВС определяет не численность, а уровень их оснащенности 
современным оружием,  новейшими средствами управления, военной подготовки личного состава. Минобороны избрало 
единый возможный путь - путь радикального реформирования ВС. 

Существует  три  сценария  функционирования  ВС:  оставить  все  без  изменений;  постепенные  изменения; 
кардинальные изменения. Оставить все без изменений - путь к потере боеготовности и боеспособности, которая может 
привести к техногенной или экологической катастрофе и социального взрыва среди военнослужащих и членов их семей. 
Постепенные изменения - путь "проедания" бюджета, которые забирают ресурсы от других соцпрограмм, и не обеспечивают 
обороноспособность государства.  Кардинальные изменения -  нужны для того,  чтобы предотвратить двум первым и не 
допустить  перерастания  существующих  угроз  в  катастрофу.  Опыт  передовых  стран  Европы  свидетельствует,  что 
сбалансировать структуру бюджета возможно только за счет структурной перестройки ВС, вывод из их боевого состава 
избыточного  вооружения,  военный  техники,  избавление  от  лишних  объектов  инфраструктуры  и  приведение  общей 
численности личного состава к необходимому уровню. За счет своевременного выполнения запланированных в 2004 году 
мероприятий реформирования создаются предпосылки для высвобождения в следующем году почти 600 млн.  грн. для 
решения задач соцзащиты военнослужащих и реализации задач военно-технической политики.

2005 год может стать критической границей, за которой техническое состояние вооружения и военной техники не 
будет обеспечивать боеспособность ВС. На сегодня по сравнению с вооруженными силами 150 иностранных государств, 
ВС Украины занимают по численности 13-е место, по доле ВС к общей численности населения – 28-еместо, а по расходам 
военного бюджета на одного человека – 125-е место. На сегодня ВС являются конгломератом трех опасных для общества и 
государства  моделей:  деградация,  проедание,  расточительство.  Каждый  год  потенциал  ВСУ  уменьшается  на  9%.  В 
частности,  уже  на  конец  2005  года  непригодными  к  использованию  будут  70-80%  основных  номенклатур  ракетно-
артиллерийского  вооружения,  около  50%  истребителей  и  самолетов-разведчиков,  60%  бомбардировщиков,  20% 
штурмовиков. 

Сегодня  свыше  60%  вооружения  и  военной  техники  находятся  в  эксплуатации  более  15  лет.  Подавляющее 
большинство технически сложных комплексов и образцов вооружения уже исчерпало свой ресурс, или он заканчивается в 
2004-2006 годах. С другой стороны, каждые 10-14 лет удваивается стоимость новейших вооружений и каждый следующий 
год на 10% увеличивает  стоимость восстановительных работ и модернизации.  В 2003 году  на  содержание  ВСУ было 
потрачено  почти 92% от  общей суммы оборонного бюджета.  Модель “проедания”  заключалась  в  том,  что  расходы на 
содержание превышали критическую границу 75%,  не оставляя ресурса на возобновление и развитие ВС,  толкая их к 
деградации. В то же время, оптимальной моделью распределения расходов считается та, согласно которой не более 50% 
общего объема ассигнований тратится на содержание личного состава, 25% - на закупку военной техники, вооружения и 
финансирования  научно-исследовательских  и  опытно-конструкторских  работ,  25%  -  на  эксплуатацию  и  обслуживание 
военной техники и вооружения».

Турция в открытую готовится к новому покорению Крыма
Кирилл Фролов

Официальный Киев готов его отдать? А Москва?
Ниже публикуется документ, суть которого яснее ясного. В переводе с дипломатического языка на русский, из 

документа  следует,  что  влиятельные  и  поддерживаемые  властью   турецкие   круги    недовольны  и  без  того 
полномасштабными уступками Киева крымским татарам и требуют от  Киева полной   реализации программы крымско-
татарского меджлиса, которая предусматривает создание в Крыму крымско-татарского исламского этнического государства. 
Фактическое  согласие  Киева   с  этим  проектом  свидетельствует  только  о  том,  что  ни  нынешняя  киевская  власть,  ни 
ющенковская «оппозиция» не представляют интересов проживающего на территории государства Украина народов, они 
соревнуются лишь в представлении  интересов «внешнего управляющего», для которого интересы члена НАТО – Турции в 
крымском вопросе являются определяющими. 

Показательна  логика  турецкого  экспансионизма.  Отдельный народ – крымские  татары объявляется «турецкой 
диаспорой» и Анкара заявляет о своей ответственности за нее. Это ничто иное, как предъявление претензий на Крым. 
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Кучма, вместо резких протестов по поводу пресловутой территориальной целостности  Украины (вспомним истерику вокруг 
Тузлы) встречается с премьером Турции и демонстрирует свое согласие с турецкой линией, а во всех крымских проблемах 
иносказательно обвиняет Москву. 

Подобное развитие событий развязывает Росси руки в отношении крымского вопроса. Если сам Кучма не очень 
дорожит Крымом и приветствует турецкую экспансию, то Россия просто обязана объявить себя ответственной за русское 
большинство (70%) в Крыму и реализовать эту ответственность. 

«Договориться», уйти от проблемы не получится. Из Крыма на наших глазах делают Косово. Россия не имеет 
права бросить трехмиллионный русский народ Крыма.

Крымскотатарская диаспора Турции беспокоится за своих соотечественников в Крыму
Стамбульское общество культуры и взаимопомощи крымских татар (Турция)  направило Генеральному консулу 

Украины в  Стамбуле  Николаю Кириченко  письмо,  в  котором выразило  обеспокоенность  событиями,  происходящими  в 
Крыму. 

В письме, передает "Контекст-медиа", в частности, отмечается, что многочисленную крымскотатарскую диаспору 
Турции все больше беспокоят участившиеся в Крыму случаи осквернения крымскотатарских памятников, а также нападений 
"российских казаков и скинхедов" на крымских татар. 

"Члены наших дернеков (крымскотатарских общин в  Турции) беспокоятся за безопасность жизни и имущества 
своих родственников и всех соотечественников, проживающих в Крыму", - подчеркивается в документе. 

Авторы письма выражают надежду на то, что украинское государство примет необходимые меры для сохранения 
в Крыму межнационального согласия и защиты гражданских прав крымских татар, выполняющих роль "моста дружбы между 
украинским и турецким государствами". 

Координационный совет крымскотатарского народа просит признать депортацию актом геноцида
Координационный совет общественно-политических сил крымскотатарского народа просит признать депортацию 

крымских татар в 1944 году актом геноцида, принять государственную программу организованного возвращения крымских 
татар, находящихся в настоящее время в местах депортации и лишенных возможности самостоятельно вернуться в Крым, 
а  также  приостановить  до  полного  возвращения  из  мест  депортации  всех  крымских  татар  процесс  приватизации  и 
распродажи земли в Крыму. 

Об  этом  говорится  в  открытом  письме  Совета  украинскому  народу,  Президенту  Украины  Леониду  Кучме, 
председателю Верховной Рады Украины Владимиру Литвину и премьер-министру Украины Виктору Януковичу, передает 
Крымское агентство новостей. 

В своем письме Совет выражает недовольство принятым в первом чтении Верховной Радой Украины Законом 
Украины "О восстановлении прав лиц, депортированных по национальному признаку". "Это не что иное, как неуклюжая 
попытка  Кабинета  Министров  Украины,  а  вслед  за  ним  и  Верховной  Рады  Украины  уйти  от  решения  проблемы 
полномасштабной  реабилитации крымскотатарского  народа и  восстановления утраченных им в  результате  депортации 
прав и свобод", - говорится в открытом письме. 

Совет  считает  необходимым  принять  Закон  Украины  "О  реабилитации  крымскотатарского  народа"  в  своей 
редакции. Верховная Рада Украины, сообщил член президиума Совета Нариман Ибадуллаев, оставила без рассмотрения 
переданный Координационным советом в августе 2002 года проект этого закона, в поддержку которого поставили свои 
подписи более 35 тыс. крымских татар

Украинские националисты, люди Ющенко считают, что Кучма 
недостаточно поддерживает крымско-татарских экстремистов

Кирилл Фролов 
Ниже  публикуется  статья  украинского  националистического  публициста  Костя  Бондаренко,  услужливо 

опубликованная московской «Независимой газетой» (почему-то в столичной прессе редко увидишь материалы лидеров 
русского большинства Крыма).  Бондаренко считает, что Л. Кучма недостаточно поддерживает крымских татар, которые, 
дескать, и рожают больше, и люди обиженные. Но ведь Кучма и его властные структуры попросту отдают татарам все, что 
они пожелают, закрывают глаза на захваты земли, на поругание православных святынь, на базы боевиков, на связи с 
«Ичкерией» и т.д. Но Бондаренке этого мало. Он что, хочет антирусских этнических чисток? Взрывов церквей, как в Косово? 
Всего  этого  нужно  ожидать,  если  Ющенко  и  его  команда  придут  к  власти.  Впрочем,  все  это  будет,  лишь  несколько 
медленнее, и при сохранении власти нынешней элитой. Остановить катастрофу может только самоорганизация русского 
большинства  Крыма  и  реальная  помощь  России,  обязанной  защитить  своих  соотечественников.  Бондаренко  лжет, 
утверждая, что очередная серия антирусских выступлений инициирована «политтехнологами Кучмы». Кучма встречается с 
лидерами меджлиса, а не русских организаций. Международный радикальный ислам, Турция, Киев и Львов подпитывают 
меджлис,  толкая  его  на  новые  антирусские  «подвиги».  Поразительны  «двойные  стандарты»  Бондаренко:  в  действия 
татарских экстремистов, убивающизх русских, штурмующих православные монастыри, он никакой «ксенофобии» не видит, а 
в «панславистской партии» - конечно. Впрочем, его страх перед консодидацией православных пророссийских сил очевиден. 
Прямо по Евангелию – «Бесы веруют и трепещут». Такая консолидация наступит, нравится это кому-то или нет.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Межнациональный конфликт в Крыму инициирован 
политтехнологами Кучмы

09.04.2004. Независимая газета
Кость Бондаренко

Межэтнические конфликты в Крыму давно прогнозировались экспертами, однако обострение произошло почему-то 
именно сейчас. То, что стычки крымских татар с русскоязычным населением происходят накануне президентских выборов 
на Украине, наводит на мысль о заказном и провокационном характере этого противостояния. 

Напомним: крымские татары составляют меньшинство населения Крыма. С самого начала возвращения их из 
среднеазиатского изгнания местные власти пустили этот процесс на самотек.  Массовое переселение народа совпало с 
общим кризисом в экономике страны. В 1995 году, в разгар противостояния между пророссийски настроенным президентом 
Автономной республики Крым Юрием Мешковым и официальным Киевом, крымские татары выступили на стороне Леонида 
Кучмы. С их помощью Кучме удалось ликвидировать институт президентства в Крыму, но они ничего не получили взамен - 
настоящими хозяевами положения стали представители крупного бизнеса. Власть имущим не до вопросов исторической 
справедливости и паритетных отношений с представителями другой цивилизации, другой культуры и другой религии. Никто 
сейчас  не  беспокоится  о  демографической  перспективе  полуострова.  Если  сегодня  татары составляют  седьмую часть 
населения Крыма, то через 15 лет это будет уже треть. Рождаемость у татар высокая, особенно на фоне низкого или даже 
отрицательного прироста русскоязычного населения Крыма.  Нельзя забывать и о  геополитике:  если татары перестали 
чувствовать себя нужными Киеву, то они могут обратить свои взоры на Анкару. Отношения с крымскими татарами нужно 
выстраивать умело и тонко, а официальный Киев попросту отмахнулся от них: пускай проблему решают на уровне Крыма. А 
на уровне Крыма свои проблемы. Борьба за власть,  за перераспределение собственности, выстраивание отношений с 
Киевом. А еще Тузла и проблема здравниц и курортов. Татары как-то оказались вне зоны внимания политиков и чиновников 
- несмотря на то что приближается 60-летие депортации крымских татар. Годовщина депортации вполне могла бы стать 
поводом для  диалога.  Но  кому-то  было выгодно,  чтобы зарождающийся  конфликт  выплеснулся  наружу.  Риторические 
вопросы: откуда в Крыму взялись скинхеды и куда смотрела милиция и служба безопасности, повисают в воздухе. Взять 
под контроль группу скинхедов не составляет труда. Если, конечно, они не являются инструментом в руках политиков и не 
действуют  под  явным  прикрытием  спецслужб.  Фактор  этнического  противостояния  может  привести  к  репрессивным 
действиям со стороны Киева, и тогда в первую очередь полетят головы чиновников. Вопрос власти может решиться сам 
собой. Кроме того, Крым можно использовать в качестве механизма, который накануне президентских выборов заставит 
сработать тот или иной сценарий. Например, если нужен кандидат с имиджем "железной руки" - пожалуйста. Приезжает 
генерал  на  полуостров  и  усмиряет  конфликт.  В  результате  рейтинг  генерала  начинает  зашкаливать.  Надо  продлить 
полномочия нынешнего президента -  пожалуйста: в Крыму вводится прямое президентское правление, в государстве - 
чрезвычайное положение, выборы отменяются. Существует еще множество интересных сценариев, легко осуществимых 
при сочетании фактора этнического противостояния,  цинизма и политтехнологий.  В то же время ксенофобия усиленно 
подогревается не только в отношении крымских татар, но и других национальностей. Время от времени в украинских СМИ 
стали появляться антисемитские, антипольские, антиамериканские публикации. При этом корни этих идей приводят в Киев - 
в структуры, близкие к власти. Создается впечатление, что кто-то всерьез работает над созданием новой политической 
силы, нового движения, основанного на ксенофобии, шовинизме, национал-патриотизме и популистской риторике. Весь этот 
винегрет  будет  щедро  приправлен  вытащенной  из  нафталина  идеологией  славянофильства  и  славянского  единства. 
Проповедующие это силы готовят почву для того, чтобы остаться у власти и после 2004-го, и после 2006 года. Эти силы не 
заинтересованы  в  мирном  сосуществовании  народов  Крыма.  И  с  приближением  лета  будут  предприняты  попытки 
возобновить конфликт - с новой силой, в новых масштабах и с новыми действующими лицами.

Политический аверс
Владимир Конотопов, Центр политтехнологий и анализа  

(Киев)
Что  кроется  за  «единогласным»  решением  Кабинета  Министров  о  выборе  маршрута  

транспортировки нефти по трубе Одесса-Броды в сторону Польши
Что кроется за «единогласным» решением Кабинета Министров о выборе маршрута транспортировки нефти по 

трубе Одесса-Броды в сторону Польши? – вот уже в течение нескольких недель таким вопросом задается  немалое число 
наблюдателей в Украине и за ее пределами. Тем более, что с экономической точки зрения такое направление далеко не 
бесспорно, а возможные политические дивиденды представляються весьма сомнительными.

Однако лучше обо все по порядку. Еще в 2001 году президент Украины Леонид Кучма сварил так называемый 
золотой шов на нефтепроводе Одесса-Броды. Предполагалось, что вскоре каспийская нефть потечет по трубе бурным 
весенним потоком, а украинскому казначейству останется только подсчитывать многомиллионные поступления в бюджет. 
Прошло несколько лет, но по нефтепроводу  до сих пор не прокачано ни единого литра нефти. Мираж нефтеприбылей 
растаял, и в этой ситуации для Украины оказалось как нельзя кстати предложение российской ТНК и «Бритиш петролеум» 
об обратном (реверсном) использовании нефтепровода. Россияне и британцы предложили, пока с каспийской нефтью, как 
говорится,  суд  да  дело,  прокачивать  ежегодно  9  млн.  тонн  нефти  в  направлении  из  Брод  в  Одессу.  Таким образом, 
ржавеющая от бездействия и убыточная труба обещала уже в считанные месяцы начать приносить прибыль. Ну, а если бы, 
в конце концов, появилась долгожданная каспийская нефть, можно было бы вернуться к первоначальному проекту. 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Но в Украине  уже  в  который раз  экономике  предпочли политику.  И опять  таки,  как  не  раз  бывало,  политику 
ущербную, противоречащую национальным интересам. Ведь появится ли каспийская нефть и, что немаловажно, когда – 
это, как говорил герой мультфильма, еще «большой, большой вопрос». Плохо только то, что иные политики поступают 
подобно героям мультиков.

У нас как-то до сих пор не придают особого значения общеизвестным и важным фактам. Между тем, еще в ноябре 
1999  года  в  Стамбуле  президенты  Азербайджана,  Турции  и  Грузии  при  участии  Билла  Клинтона,  бывшего  тогда 
президентом США, подписала пакет соглашений по основному экспортному трубопроводу Баку-Тбилиси-Джейхан. Труба 
протяженностью в 1730 километров будет иметь пропускную способность 50 млн.  тонн нефти в год.  Общая стоимость 
проекта, как выяснилось позже, достигает, с учетом процентов по кредитам на строительство,  3,6 млрд. долларов.

Таким образом, США, преследуя собственные геополитические и геоэкономические интересы, решили вывести 
каспийскую нефть на Средиземное море. Естественно, подобный ход предоставил им определенные аргументы в пользу 
усиления своего присутствия в Закавказье: мол, извините, но отныне речь идет о защите наших национальных интересов. 
Спустя три года «защита интересов» вылилась в смену режима в Тбилиси. Взамен играющего сразу двумя колодами карт 
Шеварднадзе к власти был приведен послушный Саакашвили. 

Но вот что интересно. Когда в 1999 году Клинтон патронировал соглашение трех президентов, считалось, что 
промышленные запасы нефти с газовым конденсатом Каспийского нефтегазового региона составляют около 20% запасов 
региона  Персидского  залива,  то  есть  являются  более  чем  внушительными.  На  поверку  они  оказались  значительно 
скромнее. Да и добыча тоже. В Азербайджане, а украинцы, строя свою трубу, полагались именно на азербайджанскую 
нефть, добыча не выше 15-17 млн. тонн. Ясно, что американцы ее не уступят: вложив деньги, они, в первую очередь, будут 
окупать свою трубу, а не украинскую. И это не просто здравое предположение. Имеются также факты: еще в конце февраля 
2002 года главный советник госсекретаря США по вопросам дипломатии в энергетической отрасли Каспийского моря С. 
Манн во время встречи с Кинахом объяснил украинскому премьеру, что для США главным маршрутом транспортировки 
нефти с каспийских месторождений является нефтепровод Баку-Тбилиси-Джейхан. Чтобы премьеру не захотелось после 
этой общеизвестной вести расплакаться, Манн «великодушно» предложил украинцам поучаствовать в тендере на поставку 
труб и строительство компрессорных станций по трассе нефтепровода. Труба, как мы знаем,  строится, а вот о нашем 
участии в этом процессе что-то ничего не слышно.

Кроме того,  решая судьбу трубы Одесса-Броды,  следовало бы учесть еще и вот  какие факты.  Как сообщает 
«Киевский  телеграф»,  в  последне  время  активизировались  грузино-российско-турецкие  консультации  вокруг  идеи 
строительства нефтепровода Новороссийск-Супса-Джейхан. Что это дает России? На Баку-Тбилиси-Джейхан она теряет не 
менее 5 млрд. долларов. На новом нефтепроводе приобретет 8 млрд. долларов. Американцы с такой постановкой вопроса 
согласны, так сами они не могут справиться со все более усложняющейся политической обстановкой в регионе. С другой 
стороны, Россия как бы получит достойную компенсацию за понесенные потери.

Но и это еще не все из того, чего бы предпочли не слышать те, кто принимал решение об отказе от реверса. 
Оказывается,  Казахстан предпочитает экспортировать свою нефть через территорию России. Единственное, на что 
республика согласна ( в той части, которая затрагивает интересы Украины ), так это на транспортировку нефти танкерами 
через  Каспий,  в  объеме примерно  5-7  млн.  тонн,  с  удвоением этой  цифры в  перспективе.  –  сообщают  «Центрально-
Азиатские новости». Почему Казахстан упорствует? Ответ простой: появилась реальная возможность нефтемаршрута через 
Китай.  Еще  в  1997  году  между  Китайской  национальной  нефтяной  компанией  (СNPC)  и  министерством  энергетики 
Казахстана было подписано соглашение о строительстве трубопровода из Актау в Китай. Затягивание реализации проекта 
произошло в силу обычных финансовых проблем и сопротивления США. Но сейчас стороны близки к началу строительства. 
Тем более, что казахский вариант является для КНР приоритетным: думать, что китайская экономика будет продолжать 
импортировать нефть из стран Ближнего Востока, по крайней мере, недальновидно.

Эксперт из Казахстана Досим Сатпаев поясняет: «Что касается Одесса-Броды, там имеется немало нерешенных 
технических вопросов. Кроме того, руководство Казахстана очень активно следит за тем, как Украина согласует свои 
интересы с Россией, потому, что в любом случае казахская нефть будут идти по территории третьих стран, с которыми 
надо иметь урегулированные отношения… процесс урегулирования отношений может быть весьма продолжительным… и я 
не думаю, что уже в ближайшее время украинский нефтепровод, заполненный казахской нефтью, заработает». Сказано 
четко и ясно: Казахстан не будет рисковать своими добрыми отношениями с Россией ради трубы Одесса-Броды.

Эксперт  напоминает  также  о том,  что  «в  Казахстане  началась  реализация еще одного  проекта:  это  маршрут 
Западный Казахстан – Западный Китай. Опять же таки, он может опередить Одессу-Броды по уровню привлекательности. К 
тому же,  следует  учитывать,  что  с  точки  зрения  руководства  государства  именно  государства  Юго-Восточной  Азии,  в 
частности Китай, явятся самым оптимальным рынком для казахской нефти. То есть получается, что в ближайшие 10 лет 
Казахстану надо будет добывать нефть для трех нефтепроводов: КТК (уже действующий. – Авт.), Баку-Джейхан и Китай… 
Конечно, руководство Казахстана заявляло об увеличении объемов добычи из Каспия до 115 миллионов тонн к 2015 году, 
но этого вряд ли достаточно, чтобы сказать, что Одесса-Броды также будет заполнена казахской нефтью».

Сатпаев четко и ясно говорит, что нефти для политических прожектов официального Киева (а иначе говорить о 
совершенно нелепом в экономическом отношении проекте не приходится) у Казахстана нет и не будет. Понятно, что казахи 
всегда предпочтут Украине мировую державу, которой сегодня является Китай. Кроме того, у них с миллиардным Китаем 
несколько тысяч километров совместной границы. Никаких сантиментов в такой ситуации просто не может быть.

Наконец, почему у нас забыли о проекте нефтепровода Казахстан-Туркмения-Иран, над которым сейчас работает 
французская компания  Total Fina Elf? Как видим, со всех сторон собрались такие игроки, что едва двинувшись с места, 
раздавят Украину и даже не заметят. И в такой обстановке отказаться от реверса!?
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Представим, однако, что расчеты на нефть Казахстана оправдались.  Интересно в таком случае, кто и в какие 
сроки создаст танкерный флот на Каспийском море для удовлетворения интересов украинской трубы?! Опять американцы? 
Возможно, но для трубы собственной. Кроме того, нужно построить соответствующую структуру в грузинском порту Поти, 
реконструировать существующий маломощный трубопровод до этого порта, позаботиться о танкерах на Черном море и т.д. 
и т.п.

Но и это еще не все.  Допустим,  все эти проблемы по мановению волшебной палочки решены.  А как  быть с 
выходом нефти в Европу? Возможности старого нефтепровода «Дружба» не беспредельны. Он работает в таком плотном 
режиме,  что  вклиниться  в  него  с  дополнительными  перекачками  нефти  не  получится.  О  строительстве  продолжения 
Одесса-Броды до польского Плоцка разговоров немало, но никто его пока не строит и когда начнется строительство, никто 
ничего сказать толком не может. Можно, конечно, в Бродах разливать нефть в железнодорожные цистерны и в таком виде 
транспортировать в Европу. Но для этого необходимо вначале создавать соответствующую инфраструктуру в Бродах, икать 
цистерны, локомотивы и много чего другого. Говорят, при желании слона можно научить говорить. Никто с этим не спорит. 
Однако не мешало бы хоть раз  и денежки подсчитать:  что и во что обойдется.  Цепочка вот  какая получается:  нефть 
добывается в Казахстане, транспортируется к побережью, перевозится морем в Баку, оттуда поступает в трубу Баку-Поти, 
затем в Поти перегружается в танкеры и поступает в трубу Одесса-Броды, после этого перегружается в железнодорожные 
цистерны, дальше под цистернами на границе меняются тележки на европейскую колею, затем нефть перевозится в Плоцк 
и, наконец, попадает в европейскую сеть трубопроводов.

Кто-то считал, во что такая «транспортировка» обойдется? Оказывается, считали и пришли к неутешительным для 
наших Смитов и Рикардо выводам. Как сообщала «Союзная газета»,  группа экспертов международной Кембриджской 
энергетической ассоциации пришла к выводу об экономической целесообразности как раз реверса, а не аверса. Но 
к ее выводам в Украине не прислушались.

Заказали экспертизу будто бы американской компании Energy Solutions LLC, выигравшей это право на тендере. А 
дальше,  как  рассказала  о  том  «Инвест  Газета»,  начались  «чудеса  в  решете».  «Укртранснефть»,  отстаивавшая  идею 
реверса, и Минтопэнерго, ратующее за аверс, обвинили друг друга в искажении выводов американской компании. Когда же 
газета решила самостоятельно проверить итоги экспертизы, оказалось, что в Америке присутствует такая компания, но без 
буквы «s», а в ее будто бы украинском представительстве, которое почему-то с буквой «s», от всяческих комментариев по 
поводу экспертизы отказались. Во всей этой детективной истории обращает на себя внимание, - справедливо замечает 
газета, - что «интернет-страничка дочерней компании не содержит ссылок на материнскую – здесь явно просматривалось 
нарушение известных американских корпоративных принципов». Словом, как бы вся эта туманная история с экспертизой 
еще не обернулась очередным «гейтом» - ведь за экспертизу уплачены деньги, и немалые. В канун президентских выборов 
нам только этого не хватало.

Не менее интересно и то, что пока в Украине всячески угождали с аверсом Европе и полякам, последние тоже не 
дремали. По материалам «Союзной газеты», произошло вот что. На словах поддерживая начавшуюся в Украине истерию 
правых во главе с Виктором Ющенко против реверса, поляки тайно договаривались с Россией о дополнительных объемах 
транспортировки российской нефти на Запад. Близкая к нашистам «Львовская газета» сообщила, что Польша за спиной 
Украины договорилась с Россией о прокачке дополнительных 5 млн. тонн нефти по своей территории. Заметим, что поляки 
действуют с перспективой. Россия наращивает добычу нефти, поставки в Европу будут возрастать. Вот поляки и стремятся 
перехватить  всю  дополнительную  нефть  для  транспортировки  через  свою  территорию.  Получается  действительно 
удручающая  картина:  одна  труба  сухая,  «лишняя»  российская  нефть  ушла  в  Польшу.  Общие  потери  от  подобных 
«евроутех» составят не менее 150 млн. долларов ежегодно. 

Решение об аверсе, напомним, было принято в канун поездки президента в Польшу. Хотелось сделать соседям 
приятное. Только не все соседи предпочитают добрососедские отношения. Чем ответили в Польше на столь широкий жест 
украинского  руководства?  Отменой  результатов  тендера  на  приватизацию  металлургического  комбината  в  Гуте 
Ченстоховской,  который  был  выигран  Индустриальным  Союзом  Донбасса.  Затем  Квасьневский  приехал  в  Украину  и 
Янукович от него будто бы услышал, что отмена результатов тендера, в свою очередь, тоже будет пересмотрена. Однако 
на второй день польское Министерство достояния заявило,  что ни о каком пересмотре речи быть не может.  Вот  вам, 
господа  руководители,  и  «юрьев  день»!  Так  и  хочется  спросить  сторонников  «евроатлантического»  выбора:  за  что 
боролись?

И в самом деле: за что? Ответ, конечно, почти на поверхности. Кто-то собрался участвовать в президентских 
выборах. Да вот незадача – не все с Европой получается. Они ведь там, хотя и демократами себя именуют, но решили 
поддержать украинского националиста Ющенко, местного Ле Пэна, так сказать. Как здесь быть? Вот и вспомнилось, что 
некоторые европейские деятели, ну не так, чтобы очень крупные, но все же заметные чиновники Евросоюза, например, 
вице-президент Еврокомиссии госпожа Лойола де Паласио, ну уж очень темпераментно отговаривали Киев от реверса. Вот 
и подумалось:  а что,  если уважить,  вдруг  и  поможет!?  Забылось только,  что в международных отношениях  действуют 
несколько иные принципы, чем в отношениях на уровне региона.

Можно торговать нефтью, урожаем, рудами и металлами, машинами и приборами. Нельзя торговать одним 
– национальными интересами. Подарок, выполненный в манере русского купечества, зажигавшего свечи сторублевыми 
ассигнациями, в Европе примут. А вот от поддержки Ющенко  там не откажутся. Ведь в Ющенко уже вложено, а средствами 
на  Западе,  в  отличие  от  Украины,  не  разбрасываются.  Там  умеют  считать  не  только  собственные  деньги,  но  и 
государственные.

Более того, приняв решение об аверсе, власть основательно навредила себе. «Наша Украина» теперь на каждом 
шагу говорит о том, что решение – это ее заслуга, поскольку действительно нашисты на каждом шагу толковали только о 
таком решении проблемы. Одновременно, аверс можно понимать как признак того, что во власти боятся Ющенко и заранее 
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идут ему на уступки в крупных вопросах. Словом, получается все как у Черномырдина: хотели как лучше, а получилось как 
всегда ( или еще хуже ). Мы уж не будем говорить о том, как воспринято это решение в России, на поддержку которой 
рассчитывают иные потенциальные кандидаты в президенты. Или, быть может, уже не рассчитывают? Но в таком случае 
рассчитывать более не на кого.

Кроме  всего  сказанного,  обсуждая  «трубные»  дела,  не  стоит  забывать  о  перспективах  наших  отношений  с 
Россией, особенно в том, что касается реализации Ялтинского соглашения о создании ЕЭП. В последний год отмечается 
беспрецедентное расширение политических и военных связей между Варшавой и Вашингтоном, что стало результатом 
осуществляемых планов Пентагона, которые предусматривают передислокацию американских баз в Западной Европе на 
восток старого континента. В основном, в Польшу. Надо ли много объяснять, как относится к этому Россия? А здесь еще 
затея с трубой со стороны Украины. Если что, чаша терпения России по отношению к нашим, мягко говоря, «шалостям» 
может и переполниться. Стоит ли слабому мышонку беспокоить огромную кошку?!

***
Реверс нефти пока не получился. Вместо него мы получили политический аверс. Впрочем, и то и другое связано с 

трубой. Не лучше ли, пока не поздно, из положения «дело – труба» перейти в состояние «дело в шляпе»?

Правящие элиты Украины и России по разному относятся к 
Православной церкви 

09.04.2004. Православие в Украине
Политик, желающий блага своему народу, не должен создавать трудностей для его Церкви, считает Митрополит 

Киевский и всея Украины Владимир (Сабодан). 
В  беседе  с  корреспондентом  ИТАР-ТАСС  накануне  Светлого  праздника  Пасхи  предстоятель  Украинской 

православной церкви Московского Патриархата обратил внимание на "существенную разницу в отношении правящих элит 
Украины и России к Православной церкви". 

По его мнению, "в России уже сложился консенсус в понимании роли и значения Церкви в обществе как оплота 
стабильности,  хранительницы национальных  традиций  и  моральных устоев.  И  правые,  и  левые,  и  даже радикальные 
политические течения с уважением относятся к Церкви. Это общеевропейские стандарты". 

"У  нас,  к  сожалению,  как  в  атеистические  времена,  политики  могут  выступать  с  абсурдными  обвинениями  и 
нападками в адрес Украинской православной церкви,  хотя истоки православной веры большинства граждан Украины и 
России находятся в Киеве", - отметил митрополит. 

Украина выбирает каноническое Православие
06.04.2004. Соотечественники

митрополит Киевский и всея Украины Владимир (Сабодан)
Православная церковь в подчинении Московского патриархата остается самой массовой конфессией  

на Украине
На минувших выходных в Херсонесе состоялось освящение главного придела Владимирского собора, который 

построен на месте, где в 988 году принял христианскую веру князь Владимир-креститель Руси. Для участия в церемонии 
освящения в Севастополь прибыл митрополит Киевский и всея Украины Владимир, который в интервью "Союзной газете" 
прокомментировал претензии раскольников на Православную святыню.

- Безусловно, собор должен принадлежать канонической Православной церкви, которая является самой массовой 
и  самой  древней  на  Украине.  Сегодня  филаретовцы  заявляют,  что  УПЦ  Киевского  патриархата  стала  наиболее 
распространенной  конфессией  в  стране.  Говорить  можно  что  угодно,  однако  есть  железная  статистика.  Причем,  эту 
статистику ведет не УПЦ и не раскольники. Есть данные Министерства юстиции. Согласно им, больше половины всех 
зарегистрированных  общин  в  Украине  принадлежат  трем  православным  церквям.  Прежде  всего,  это  Украинская 
православная церковь в подчинении Московского патриархата, у которой 10.600 приходов. У филаретовцев это количество 
немногим более трех тысяч, а у автокефальной церкви не превышает восьмисот приходов.

- Количество приходов в подчинении Московского Патриархата увеличивается?
- Слава Богу, растет каждый год. За истекший год зарегистрировано 345 новых приходов, когда в других церквах - 

всего по двадцать или сорок.
- Насколько сейчас активны раскольники в Киеве?
- Они остаются при своей активности. Постоянно возникают конфликтные ситуации. Когда случается тяжба вокруг 

того или иного храма,  который бы хотели захватить филаретовцы,  раскольники готовы пойти на самые непристойные 
действия.

- Каково сегодня положение дел на Западной Украине?
-  Ситуация  более-менее  спокойная,  однако  отношение  к  нашей  церкви  со  стороны  местных  органов  власти 

неадекватное. Можно вспомнить конфликт в Почаево. Слава Богу, сейчас он, по-моему, ликвидирован.
- Недавно на Волыни были совершены поджоги православных храмов Московского Патриархата...
- Действительно, в течение трех суток три древних деревянных храма были зверски сожжены в ночное время. 

Угроз новых поджогов пока что нет, они бы обязательно были приобщены к уголовному делу. Однако нет и никаких успехов 
в поиске людей, которые уничтожают свое достоинство. Преступники могут быть верующими или не верующими, но ведь 
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этим храмам было по триста с лишним лет! Церкви пережили всякое лихолетье, однако оказались сожжены в наше время, 
которое кажется более-менее спокойным. Это просто неописуемый факт.

- Как вы думаете, кто это сделал?
-  Бог знает,  кто это сделал. И знает тот, кто сам поджигал храмы. Но мы ожидаем, что вряд ли что-то будет 

раскрыто.
- Владыка, где, по вашему мнению, сегодня самая напряженная обстановка?
- По-прежнему, это Ивано-Франковская, Львовская и Тернопольская епархии. Проблема в том, что здесь местная 

власть отказывается регистрировать приходы и всячески противодействует Церкви. Некоторые личности, представляющие 
законодательную и исполнительную власть этих регионов, относятся к православным отнюдь не по-дружески.

- Ваша оценка последних событий в Крыму?
- Рано или поздно возникают неурядицы, особенно в межнациональном и межконфессиональном вопросах. Даст 

Бог, конфликт удастся погасить, чтобы не было худого продолжения. Вы спрашиваете о требованиях меджлиса распустить 
казачьи  организации.  Признаюсь,  что  я  не  очень  слежу  за  событиями  на  полуострове,  однако,  по  нашему  мнению,  с 
казаками всегда было связано два представления: это вера в Бога и труд ради Отчизны.

Беседовал Сергей Степанов
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МОЛДАВИЯ И ПРИДНЕСТРОВЬЕ
Хроника
31  марта. Пятая  часть  населения  Молдовы  живет  в  Кишиневе  –  почти  772  тыс.  человек.  Как  сообщили  в 

Департаменте статистики и социологии РМ, к началу 2004 г. общая численность населения Молдовы составляла 3,6 млн. 
человек без  учета Приднестровья.  Население второго по величине города Молдовы -  Бельц -  насчитывает 146,6  тыс. 
человек. В сельской местности больше всего проживает в Оргеевском районе - 130 тыс. чел.,  Хынчештском - 127 тыс.,  
Кагульском -  126,9  тыс.  Меньше  всего  -  в  Басарабяска  -  29,8  тыс.  человек.  По  словам представителя  департамента, 
информация о численности населения основывается на оперативных данных местных властей. 

31 марта. Министерство иностранных дел Республики Молдова считает неадекватными действия тайваньских 
лидеров,  направленные  на  достижение  независимости  Тайваня  путем  проведения  так  называемого  "мирного 
референдума",  говорится  в  сообщении  пресс-службы  МИД  РМ.  Этот  референдум,  по  мнению  внешнеполитического 
ведомства, грубо нарушает принцип "единого Китая" и усиливает напряженность в отношениях с китайскими властями. МИД 
подтверждает  позицию  Республики  Молдова  о  полной  поддержке  усилий  правительства  КНР  с  целью  поиска 
долговременных решений по территориальному объединению страны.

31 марта.  Президент  РМ В.Воронин получил послание  от  президента США Дж.Буша,  в  котором,  в  частности, 
говорится,  что "сегодня,  когда  отмечается  первая годовщина начала  кампании по  освобождению Ирака,  американский 
народ выражает  свое  восхищение  смелой  и  важной  ролью Молдовы в этой  кампании.  Мы вместе  освободили народ, 
который давно страдал, и сделали мир более безопасным". 

"Как  лидеры мы должны были поддержать известную истину,  что жизнь людей бесценна и что  естественное 
призвание человека - жить свободно. Чтобы мир и свобода процветали, нам необходимо смело выступать против тех, кто 
может поработить нас с помощью террора и страха. Мы должны бороться, чтобы продвигать демократические ценности, 
уважение к правам человека и верховенству закона”. 

1  апреля.  В  Молдавии с  1  июля  вводится  в  качестве  эксперимента  единый  сельскохозяйственный  налог  в 
Бриченском,  Чимишлийском,  Тараклийском  районах  и  АТО  Гагаузия.  Цель  нововведения  -  упростить  налоговое 
законодательство  в  сельском  хозяйстве  и  сократить  возможность  уклонения  от  уплаты  налогов.  Единый 
сельскохозяйственный  налог  включает  в  себя  налог  на  доход  о  предпринимательской  деятельности,  НДС,  налог  на 
недвижимость, пошлины в Дорожный фонд, платежи за воду, обустройство территории. 

1 апреля. Республика Молдова подпишет до конца июня нынешнего года Соглашение в форме обмена писем, 
которым устанавливается система двойного контроля без количественных ограничений над экспортом металлургической 
продукции в Европу, сообщили в Министерстве экономики РМ. Система двойного контроля над экспортом металлургической 
продукции  предложена  Европейской  комиссией  и  подобна  системе,  уже  действующей  в  торговле  между  Европейским 
союзом  и  некоторыми  странами  (Россия,  Украина,  Казахстан  и  др.).  Минэкономики  в  сотрудничестве  с  Таможенным 
департаментом разработали проект Внутреннего положения для применения системы двойного контроля, который будет 
представлен правительству на утверждение сразу после подписания соглашения. Экспорт металлопродукции в настоящее 
время  осуществляет  Рыбницкий  металлургический  завод,  находящийся  на  левом  берегу  Днестра.  В  2003  году  он 
экспортировал продукции на 49,5 млн. долларов США на основании сертификатов происхождения товара, выданных ТПП 
Республики Молдова".

1 апреля. На 2004-2005 учебный год правительство Китайской Народной Республики предоставило Молдове три 
стипендии на получение постуниверситетского образования в Китае, сообщили в Министерстве просвещения РМ. 

1  апреля.   В  сообщении  для  прессы Министерство  иностранных  дел  Республики  Молдова  отмечает,  что 
расширение Северо-атлантического альянса является результатом процессов политической, экономической интеграции и 
безопасности,  которые происходят  на  европейском континенте  за  последнее  десятилетие.  Учитывая  заявленные цели 
альянса, есть надежда, что расширение НАТО будет способствовать стабильности и процветанию всей Европы, отмечается 
в сообщении.  Принимая во внимании статус нейтралитета,  заложенный в Конституции Республики Молдова,  страна и 
впредь будет сотрудничать с альянсом в областях, представляющих взаимный интерес, используя, в частности, механизм 
"Партнерства во имя мира", говорится далее в сообщении. 

2 апреля. Молдова и Румыния разработают в ближайшее время Программу соседства, которая будет направлена 
на поддержку долгосрочного социально-экономического развития пограничных зон,  сотрудничество в области экологии, 
здравоохранения, борьбы с организованной преступностью, трафиком людьми, миграцией. 

Как сообщила пресс-служба правительства, в ходе завершившегося одновременно в Кишиневе и Яссах семинара, 
рассматривались приоритеты, которые будут включены в совместный базовый документ. Он станет первым шагом на пути 
разработки  Программы  соседства.  Разработка  программы  Молдова-Румыния  вписывается  в  контекст  расширения 
Европейского  Союза.  Финансовую  поддержку  процессу  разработки  этой  программы  о  соседстве  предусматривается 
осуществить через такие международные структуры, как TACIS, CBC и PHARE CBC. 

2  апреля. В  Кишиневе  состоялся  Национальный  форум  презентации  документа   «Стратегия  экономического 
развития и снижения уровня бедности». В его обсуждении приняли участие представители парламента, правительства, 
международных организаций, неправительственных структур, а также предприниматели. Премьер-министр РМ В.Тарлев 
отметил:  "Правительство  считает  задачи  Стратегии  экономического  развития  и  снижения  уровня  бедности  основой 
консолидации молдавского общества". При ее разработке были учтены интересы и проблемы трех составляющих: власть, 
общество и предприниматели.
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Он заявил также, что "улучшение качества экономического роста требует мобилизации новых средств и факторов 
путем  привлечения  значительного  объема  инвестиций,  в  первую  очередь,  в  перерабатывающую  промышленность  и 
инфраструктуру, а также разнообразия структуры экономики, замены экспорта рабочей силы на экспорт товаров и услуг. 
Стратегия  экономического  роста  и  снижения  уровня  бедности  -  важный  политический  документ,  направленный  на 
обеспечение устойчивого развития Молдовы. 

4-6  апреля. Делегация  Демократической  партии  Молдовы,  возглавляемая  ее  председателем  Д.Дьяковым 
находилась с визитом в Москве по приглашению правящей партии "Единая Россия". В российской столице представители 
Демпартии встретились с лидерами парламентской группы "Единая Россия" в Государственной Думе В.Богомоловым и 
О.Морозовым; с рядом председателей комитетов Государственной Думы; с представителями администрации президента 
России; с первым заместителем министра иностранных дел РФ В.Лощининым. 

На  встрече  были  затронуты  вопросы,  связанные  с  "созданием  нового  уровня  отношений  между  Российской 
Федерацией и Республикой Молдова, в целях укрепления безопасности в регионе, усиления процессов демократизации и 
взаимопонимания между двумя странами". Кроме того, обсуждался ход событий в Республике Молдова и России и развитие 
молдавско-российских отношений в различных областях. 

5 апреля. Молдавские власти подтверждают свою озабоченность в связи с тем, что до сегодняшнего дня не были 
возобновлены переговоры в пятистороннем формате, поэтому призывают Постоянный совет ОБСЕ в Вене предпринять 
дополнительные  усилия  к  скорейшему  возобновлению  переговорного  процесса  по  урегулированию  приднестровской 
проблемы.

В распространенном заявлении министр реинтеграции РМ В.Шова указывает, что тем самым не были выполнены 
положения  протокола,  заключенного  на  встрече  посредников  -  России,  Украины  и  ОБСЕ  в  феврале  в  Белграде. 
Подписавшие протокол стороны договорились провести до конца марта раунд переговоров в пятистороннем формате при 
участии  Кишинева  и  Тирасполя.  "Подтверждая  желание  возобновить  переговорный  процесс,  молдавская  сторона 
выполнила рекомендации посредников,  разработанные в ходе встречи в Софии 26-27 января с.г.,  и  представила свои 
предложения для включения в проект базового политического документа", - подчеркнул министр.

5  апреля.  Дипломатические  миссии  ряда  западных  стран  и  международные  организации,  аккредитованные в 
Республике  Молдова,  выразили обеспокоенность  по  поводу  ситуации,  сложившейся вокруг  радиостанции "Antena  C"  и 
телеканала  "EuroTV-Кишинэу".  В  сообщении  для  прессы,  которое  подписали  посольства  Франции,  Германии,  Венгрии, 
Польши, Великобритании, США, миссия ОБСЕ и спецпредставитель Генерального секретаря Совета Европы, содержится 
призыв  к  Координационному  совету  по  телевидению  и  радиовещанию  "выполнить  обещание  и  разрешить  "EuroTV"  и 
"Antena C" немедленно возобновить вещание, в то время как будут решаться технические вопросы лицензирования этих 
двух СМИ".

5  апреля.  Премьер-министр  РМ  В.Тарлев  провел  заседание,  на  котором  обсуждался  проект  среднесрочных 
расходов (2005-2007 годы), включающий анализ расходов и экономических возможностей государства, а также основные 
направления  налоговой  политики  на  2005-2007  годы.  Документ  должен  быть  взят  за  основу  при  разработке  проектов 
бюджета на будущие годы.

По  словам  министра  финансов  РМ  З.Гречанной,  которая  представила  проект,  основными  направлениями 
налоговой  политики  станут:  обеспечение  равноправия,  налоговой  стабильности  и  транспарентности,  привлечение 
инвестиций  в  национальную  экономику,  постепенное  снижение  налогового  бремени,  создание  новых  рабочих  мест, 
поддержка  малого  бизнеса.  Предполагается в  2005-2007 годах  снизить  подоходный налог  как  для юридических,  так  и 
физических лиц. 

5 апреля. "Президент запретил мне встретиться с мэром Москвы Юрием Лужковым, который пригласил меня 
посетить Москву 7-9 апреля", - сказал на оперативном заседании в примэрии мэр Кишинева С.Урекян.

"Я в недоумении,  почему президент занял такую позицию по отношению к Москве, которая не раз оказывала 
помощь Молдове.  Между Кишиневом и Москвой сложилось стратегическое партнерство и неприлично  отказываться от 
приглашения Московской администрации", - считает Урекян. 

Примар также отметил, что из-за затянувшегося ответа госканцелярии не смог выехать по приглашению мэра 
Дрездена и в Германию в качестве президента Федерации шахмат Молдовы,  где он  "должен был принять участие в 
торжественной церемонии передачи эстафеты следующего европейского чемпионата по шахматам среди женщин, который 
пройдет 11-25 июня 2005 г. в Кишиневе". 

5 апреля.  Всемирный банк выделил новый кредит в 5 млн.  долл. США под проект "Инвестиции и услуги для 
сельской  местности".  Дополнительные  средства  предусмотрены  для  желающих  наладить  свой  бизнес  в  сельской 
местности. Все условия кредита были обговорены в Вашингтоне официальными представителями ВБ с группой экспертов 
правительства Молдовы, возглавляемой вице-премьером, министром сельского хозяйства и пищевой промышленности РМ 
Д.Тодорогло.

Кредит предоставлен на 40 лет под 0,75% годовых с 10-летней отсрочкой.
6 апреля. В Россию экспортируется 80% всей винной продукции, производимой в Молдове, заявил в интервью 

"Российской газете" генеральный директор Департамента "Молдова-вин" ВМиронеску. По его словам, 5% молдавского вина 
потребляет Украина, 9% - Белоруссия, примерно по 1% - Казахстан и другие страны СНГ. По оценкам специалистов, почти 
70% винного рынка России составляет молдавская продукция. Как заметил председатель ассоциации экспортеров Молдовы 
Г.Козуб, сохранение российского рынка для Молдовы - вопрос жизни.

7  апреля. В  2004  г.  компания  "ЛУКойл-Молдова"  намерена  довести  число  автозаправочных  станций  до  100 
единиц.  По  словам  представителя  компании,  осуществлению  проекта  будет  способствовать  реконструкция 
производственного  предприятия  в  румынском  городе  Плоешты,  что  даст  возможность  увеличить  объемы  поставок 
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нефтепродуктов в Молдову и создать новые рабочие места. Сейчас в компании - 4 нефтебазы и 62 АЗС, принадлежащих 
«ЛУКойл-Молдове», на которых  работает свыше 800 человек.

7  апреля. Российская  компания  «Интер  РАО  ЕЭС»  представила  комиссии  по  приватизации 
электрораспределительных  предприятий  RED  Nord  и  RED  Nord-Vest  ценовую  оферту.  По  неподтвержденной  пока 
информации,  от  второго  участника  объявленного  в  конце  декабря  2003  г.  инвестиционного  конкурса  -  американской 
компании  AE  Silk  Road  -  ценового  предложения  не  поступило.  Это  означает,  что  РАО  ЕЭС  остается  единственным 
претендентом  на  покупку  75%  акций  упомянутых  электросетей.  Согласно  условиям  конкурса,  после  изучения  заявки 
комиссия приступит к прямым переговорам с потенциальным покупателем по условиям купли-продажи. 

7  апреля. Лидер  Социал-либеральной  партии  О.Серебрян  считает,  что  переговоры  о  создании  единого 
избирательного  блока  на  очередных  парламентских  выборах,  которые  ведет  его  формирование  с  альянсом "Молдова 
ноастрэ"  и  Демократической  партией,  возобновятся  в  середине  апреля.  Он  сообщил,  что  Национальный  совет  СЛП 
высказался ранее большинством голосов за создание блока и считает, что лидером блока должен стать столичный примар 
С.Урекян, но партия выступает против того, чтобы новое предвыборное объединение называлось "Избирательный блоком 
альянса "Молдова ноастрэ". О.Серебрян подтвердил, что в проекте соглашения о создании блока имеется пункт, который 
предусматривает возможность создания в будущем единой партии.

7 апреля. Президент РМ В.Воронин не запрещал генеральному примару Кишинева С.Урекяну посетить Москву по 
приглашению мэра российской столицы Ю.Лужкова, заявили в пресс-службе главы молдавского государства, комментируя 
обнародованное  пресс-центром  мэрии  и  правительства  Москвы  письмо  Урекяна  Лужкову,  в  котором  сообщалось,  что 
причиной отмены визита в российскую столицу стал запрет Воронина.

«Владимир Воронин почти неделю находится с частным визитом в Чехии и не давал никаких письменных указаний 
кишиневскому градоначальнику насчет поездки в Москву», - сказал советник главы молдавского государства по внутренней 
политике  Марк  Ткачук.  По  его  мнению,  прозвучавшие  обвинения  не  соответствуют  действительности  и  связаны  с 
избирательной кампанией Урекяна, который уже заявил о своем намерении возглавить блок оппозиционных партий на 
предстоящих в будущем году выборах. «Вызывает сожаление, что, преследуя свои политические цели, Урекян пытается 
осложнить  российско-молдавские  отношения,  которые  Владимир  Воронин  считал  и  считает  стратегическими,  не 
зависящими от политической конъюнктуры»,- закончил советник президента РМ.

7  апреля. Украинское  правительство  планирует  принять  решение  об  изъятии  сахара  и  патоки  из  режима 
свободной торговли с Россией, Молдовой и Белоруссией, а также полностью запретить давальческие схемы ввоза сахара-
сырца, заявил вице-премьер Украины И.Кириленко. По мнению правительства, эти меры необходимы, чтобы не ставить под 
удар  собственного  производителя.  Через  территорию  соседних  стран  на  Украину  хлынул  поток  африканского, 
латиноамериканского и кубинского тростникового сахара, который продается по демпинговым ценам. Кроме того, сахар-
сырец - импортный "полуфабрикат", который ввозится на Украину якобы для переработки, - "остается на внутреннем рынке 
и  разрушает  его".  "Надо  жестко  закрыть  границы"  для  таких  схем,  заявил  Кириленко,  правда,  правительство  еще  не 
определилось, на какой срок вводить "сахарный" запрет.

8 апреля. Взаимовыгодное деловое сотрудничество между Приднестровьем и Украиной должно и впредь крепнуть 
и развиваться, - отметил заместитель начальника управления внешнеэкономической деятельности Херсонской областной 
администрации В.Корсунский, прибывший  в Тирасполь во главе украинской делегации для участия в выставке-ярмарке 
«Весенние мотивы –2004». В ходе визита украинская делегация намерена также продлить ранее заключенные договора о 
взаимовыгодном сотрудничестве с ведущими приднестровскими предприятиями. 

По его мнению, украинские торговые представители и потребители «проявили живой интерес к швейным товарам 
и  тканям,  выпускаемым  тираспольским  АОЗТ  «Тиротекс»,  бендерскими  обувными  фирмами  «Данастр»,  «Тигина»  и 
«Флоаре»». Большой популярностью на Украине пользуются коньяки и вина завода КВИНТ.  В.Корсунский считает,  что 
выпускаемые  в  Приднестровье  товары  отличаются  «широким  ассортиментом,  невысокими  ценами  и  соответствуют 
международным стандартам». 

8  апреля. Очередной  раунд  переговоров  в  пятистороннем  формате  по  урегулированию  приднестровского 
конфликта, намеченный посредниками на начало апреля, видимо, не состоится, передает агентство Молдпресс со ссылкой 
на источник в дипломатических кругах. 

8 апреля. На рассмотрение приднестровского парламента поступил проект Концепции внешней политики ПМР., 
разработанный  министерством  иностранных  дел.  В  основу  документа  заложены  принципы  защиты  и  укрепления 
независимости и государственности ПМР с учетом нынешней ситуации и перспектив развития. 

Основными направлениями внешней политики ПМР названы развитие партнерских отношений со странами СНГ, 
особенно с Российской Федерацией, Украиной, а также государствами, находящимися на пути признания. Приоритетным 
признано и развитие отношений со странами дальнего зарубежья. 

Особое  внимание  уделено  отношениям  Приднестровья  с  Молдовой.  В  документе  говорится  о  необходимости 
мирного  политического  урегулирования  молдавско-приднестровских  отношений  при  посредничестве  России,  Украины, 
ОБСЕ.  Реальным  способом  разрешения  противоречий  названо  образование  межгосударственной  ассоциации  с 
Республикой Молдова с учетом существующей международной практики. При этом важным условием реализации будущей 
модели  этой  ассоциации  «должна  стать  всеобъемлющая   система  и  механизм  обеспечения  внутренних  и  внешних 
гарантий». 

8 апреля. С начала 2004 года национальная валюта Молдовы (лей) подорожала по отношению к доллару США на 
7,2 % (с 13,22 лея за долл. на 1 января 2004 г. до 12,27 лея за долл. на 5 апреля 2004 г.). Одним из факторов, обусловивших 
укрепление  лея  по  отношению  к  доллару,  специалисты  Национального  банка  Молдовы  называют  рост  предложений 
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иностранной валюты на внутреннем рынке - преимущественно за счет переводов из-за рубежа, присылаемых гражданами 
Молдовы, работающими за рубежом, а также поступлений от экспорта. 

По данным НБМ, в 2003 г. доходы, поступившие от молдавских гастарбайтеров, составили 430 млн. долл. США. 
Объем чистых покупок валюты коммерческими банками и обменно-валютными кассами у физических лиц составил за этот 
период 442,6 млн. долларов. Эти средства покрыли дефицит торгового баланса и существенно увеличили предложение 
иностранной валюты на внутреннем рынке. 

9  апреля.  Правящая  в  Молдове  Партия  коммунистов  придерживается  провозглашенного  ею  принципа 
"Республика,  народовластие,  социализм!",  заявил  президент  РМ  В.Воронин  в  интервью  редактору  журнала  "Мысль" 
Е.Ткачуку.  В  интервью,  в  частности,  говорится:   "Мы многое  сделали,  чтобы отстоять  то,  что  скрывалось  под  словом 
"республика". Я имею в виду, ее суверенитет, независимость, демократизм внутренней и внешней политики. Трудно сказать, 
осталась бы наша страна на политической карте мира, не победи коммунисты на предыдущих парламентских выборах", - 
сказал Воронин. 

Он отмечает, что, благодаря Партии коммунистов, "Молдова избавилась от уродливой уездной административно-
территориальной структуры", "инициирована система мер по зарождению гражданского общества", "предотвращена угроза 
перехода Молдовы к президентской (автократической) форме правления". 

Глава  государства  высказался  против  изменения  избирательной  системы  и  проведения  выборов  по 
одномандатным округам или по смешанной системе. Он считает, что выборы по партийным спискам позволяют создать 
работоспособный парламент. 

9 апреля. Приднестровская столица отмечает 60-летие со дня освобождения от немецко-фашистских захватчиков: 
12 апреля 1944 года войска 37-й армии 3-го Украинского фронта принесли долгожданную свободу Тирасполю, который 970 
дней находился в оккупации.  В митинге по случаю этой знаменательной даты приняли участие президент ПМР И.Смирнов, 
председатель Верховного Совета Г.Маракуца, члены Кабинета министров, депутаты, многочисленные гости.  В торжествах 
принимают участие и российские военные. Командующий Оперативной группой российских войск в регионе генерал-майор 
Б.Сергеев выразил надежду, что российскому солдату больше не придется ни от кого освобождать этот край.  В столицу 
Приднестровья на праздник прибыли высокие гости из России, Украины, Белоруссии. В торжествах принимают участие 
делегации Северодвинска, Брянска, Курска, Урус-Мартана, Минска, Николаева, Измаила, Белгород-Днестровского, районов 
Одесской области. 

13 апреля. Из Приднестровья вывезено более половины российских боеприпасов, сообщил на пресс-конференции 
в Москве первый заместитель начальника Генштаба ВС России Ю.Балуевский.

"Вывоз российского имущества и боеприпасов из Приднестровья осуществляется под жестким контролем ОБСЕ, 
представители которого контролируют загрузку эшелона, пломбирование вагонов и прибытие эшелона в пункт назначения", 
сказал он.

Первый  замначальника  Генштаба  отметил,  что  ранее  из  Приднестровья  российская  сторона  еженедельно 
вывозила по 1-2 эшелона с имуществом и боеприпасами. "При таком темпе мы могли завершить вывод до конца июля", 
однако  сейчас  же,  когда  этот  процесс  остановлен,  никто  не  может  сказать,  когда  он  завершится",  -  подчеркнул 
Ю.Балуевский.

13 апреля.  Заминка в переговорном процессе отчасти вызвана тем, что Тирасполь до сих пор не представил 
посредникам  собственные  предложения  по  урегулированию  приднестровского  конфликта,  заявил  посол  по  особым 
поручениям  МИД  РФ  А.Новожилов.  Как  сообщил  дипломат  корреспонденту  Молдпресс,   данный  факт  не  означает 
нежелания  Приднестровья  продолжать  переговоры,  но  все  же  является  тормозящим  моментом,  препятствующим 
возобновлению работы совещания в пятистороннем формате. 

"Мы активно ищем выход из создавшейся ситуации, но пока преждевременно говорить о конкретных временных 
рамках.  Для  нас  важно  не  определение  даты  встречи,  а  получение  от  нее  положительного  результата",  -  сказал 
А.Новожилов.

Украина и приднестровское урегулирование
Геннадий Коненко

Ставшая суверенным государством постсоветская Украина вскоре после провозглашения независимости начала 
испытывать, если так можно выразиться, дискомфорт из-за неполноценности, как казалось Киеву, приобретенного страной 
суверенитета.

Как «не опостылела» тогдашним украинским политикам Московия, разорвать экономическую, а также этническую, 
культурную, религиозную, да и политическую пуповину, связывающую две славянские страны, им было не под силу. И в 
тяжелые моменты эти политики все равно обращаются к Москве за помощью в разрешении возникших у них трудностей.

Компенсируя свою закомплексованность и эти вынужденные «прыжки и гримасы жизни», киевские руководители 
развили бурную деятельность  с  целью найти  и  обозначить  особую роль  Украины на  постсоветском пространстве,  что 
выразилось  в  стремлении  затормозить,  по  возможности,  центростремительные  силы  в  Содружестве  независимых 
государств, в создании по подсказке и при участии США в противовес России и СНГ организации под названием ГУАМ и в 
других, мягко говоря, нелояльных по отношению к Москве акциях.

Украина очень хотела заявить о себе в качестве региональной державы и на мировой арене. 
Отсюда идет ее заигрывание и «партнерство» с США, НАТО, что сегодня привело к присутствию украинского 

военного  контингента  в  составе  коалиционных  сил  в  Ираке,  в  ратификации  Верховной  Радой  меморандума  о 
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взаимопонимании  между  Кабинетом  министров  Украины  и  НАТО,  который  предоставляет  вооруженным  силам 
Североатлантического альянса право быстрого доступа на украинскую территорию.

Отсюда и желание играть свою роль, наряду с Россией и ОБСЕ, в приднестровском урегулировании. Тем более 
что  на  это  у  Киева  были  все  основания:  с  1924  г.  по  1940  г.  Приднестровье  входило  в  состав  Украины в  качестве 
автономной  республики,  Приднестровье  непосредственно  граничит  с  Украиной  (примерно  900  км  общей  границы),  в 
Приднестровье проживает около 200 тысяч этнических украинцев и т.д.

Через подключение к  решению приднестровского конфликта Киев надеялся существенно усилить свои позиции в 
регионе, где Россия обладала и обладает еще заметным влиянием.

По  взаимной  договоренности  Украина  6  и  17  апреля  1992  г.  принимает  участие   в  совещаниях  министров 
иностранных дел Молдавии, России, Румынии в Кишиневе, в ходе которых были выработаны принципы приднестровского 
урегулирования,  предусматривающие  предоставление  Приднестровью  особого  юридического  статуса  в  составе  РМ. 
Создается Смешанная комиссия по контролю за соблюдением достигнутых договоренностей, однако добиться прекращения 
противостояния ей не удалось. В июне отдельные силовые столкновения перерастают в вооруженный конфликт. 

Развести стороны и прекратить военные действия удалось на основе подписанного 21 июля 1992 г. президентами 
России  и  Молдавии  Соглашения  «О  принципах  мирного  урегулирования  вооруженного  конфликта  в  Приднестровском 
регионе Республики Молдова». Согласно этому документу, была создана Объединенная контрольная комиссия  в составе 
представителей России, Молдавии и Приднестровья, в зону военных действий введены Совместные миротворческие силы 
конфликтующих  сторон  и  России.  Процесс  урегулирования  перешел  в  мирную  стадию.  Переговоры  по  нормализации 
отношений между Кишиневом и Тирасполем продолжались. 

Как  известно,  с  мая  1995  г.  они  приобретают  многосторонний  характер,  когда  к  переговорному  процессу 
подключается ОБСЕ в лице ее миссии в Молдове. В урегулировании наметились позитивные сдвиги, и украинцы, боясь не 
успеть внести свою лепту в это дело, предприняли ряд шагов, чтобы стать непосредственным участником переговоров. 
Киев,  по  просьбе  приднестровцев  и  с  согласия  молдаван,  был  включен  в  состав  посредников  на  продолжавшихся 
переговорах с сентября 1995 г. Бывший министр иностранных дел Украины Г.Удовенко  (1994 – 1998 г.г.) скажет позднее, 
что  главной  задачей  украинской  дипломатии  в  регионе  было  тогда  утвердить  Украину  как  участника  переговорного 
процесса. 

Первым документом по  урегулированию,  под  которым Украина  в  лице  своего  президента  Л.Кучмы поставила 
подпись, было Совместное заявление президентов Российской Федерации, Республики Молдова и Украины о скорейшем 
политическом урегулировании приднестровского конфликта (от 19 января 1996 г.).  В этом заявлении Россия и Украина, в 
частности,  выразили  свою  готовность  стать  государствами-гарантами  соблюдения  положений  определенного 
соответствующими документами статуса Приднестровья как условия мира и стабильности в этом регионе Европы.

Московский меморандум от 8 мая 1997 г. Россия и Украина уже подписали как государства-гаранты, к которым 
стороны  были  вправе  обращаться  для  проведения  консультаций  с  целью  принятия  мер  по  нормализации  ситуации, 
сложившейся в силу нарушения договоренностей.

Как  ни  странно,  после  подписания  Московского  меморандума  роль  лидера  в  переговорном  процессе  по 
приднестровскому урегулированию фактически переходит к Украине. Почти все последующие встречи на высшем уровне и 
полномасштабные переговоры по приднестровской проблематике между представителями России,  Украины,  Молдавии, 
Приднестровья и ОБСЕ до 2002 г. проводились, как правило, по инициативе Киева. 

Весьма  важной  для  Украины  был  раунд  переговоров  в  Одессе  20  марта  1998  г.,  когда  были  подписаны 
Соглашение о мерах доверия и развитии контактов между РМ и Приднестровьем и Протокол о первоочередных шагах по 
активизации урегулирования приднестровской проблемы. На их основании Киев становится участником миротворческой 
операции в  Приднестровье,  осуществляемой силами  российских,  молдавских  и  приднестровских  миротворцев.  Правда, 
тогда было решено, что Украина пополнит механизм ОПМ только своими военными наблюдателями. Вопрос о направлении 
в зону безопасности украинского военного контингента до настоящего времени пока остается нерешенным.

В декабре 1998 г. Украина выдвинула идею т.н. отложенного статуса Приднестровья, которая была зафиксирована 
в  проекте  соглашения  о  всеобъемлющем  поэтапном  урегулировании  отношений  между  Республикой  Молдова  и 
Приднестровьем. Поскольку идея «отложенного» статуса не нашла поддержки в Кишиневе, украинская сторона вносит в 
июле  1999  г.  на  рассмотрение  участников  переговоров  в  Киеве  от  имени  президента  Л.Кучмы  документ,   в  котором 
прописывался механизм реализации принципов  построения  общих для РМ и  ПМР т.н.  пространств  -   экономического, 
правового, социального и оборонного, а также общих границ будущего объединенного государства.

Однако  последующее  обсуждение  множества  конкретных  проблем  в  области  экономической,  социальной, 
культурной,  военной и т.д.,  заводит переговорщиков  в  тупик.  Найти решение  по  ним было довольно трудно,  если  не 
невозможно,  т.к.  не  был  решен  основной  вопрос  –  каково  же  место  Приднестровья  в  будущем  общем  молдавском 
государстве.  Молдаване  считали,  что  Республика  Молдова  должна  быть  единым  унитарным  государством,  куда 
Приднестровье входит как составная часть с особым статусом. Приднестровская сторона по существу уже тогда выступала 
за устройство общего государства на федеративной или конфедеративной основе, всячески отвергая идею подчиненности 
Кишиневу.

Инициированные  Киевом  документ  по  статусу  Приднестровья  и  проект  соглашения  об  общих  пространствах, 
предполагавшего создание общего государства «снизу» практически откладывали решение приднестровской проблемы на 
неопределенный срок.  Недаром,  они  были весьма положительно  восприняты приднестровской стороной.  Все  эти  годы 
Тирасполь,  не  отказываясь  от  обсуждения  проблемы  урегулирования  своих  отношений  с  Кишиневом,  на  любых 
переговорах вел линию на их затягивание.

Такая ситуация, на наш взгляд, вполне отвечала интересам Украины.
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Короткая вспышка активности российской дипломатии в 2000 г. после визита в Молдавию президента В.Путина и 
создания Государственной комиссии РФ по приднестровскому урегулированию во главе с Е.Примаковым не остановила 
тенденцию к ослаблению влияния России в регионе. К тому же представленный комиссией Е.Примакова проект Соглашения 
об основах взаимоотношений между Республикой Молдова и Приднестровьем сохранял принцип унитарности молдавского 
государства, хотя и определял приднестровский регион как государственно-территориальное образование в составе РМ.

С другой стороны, в документе было прописано предложение западников о том, что после подписания соглашения 
об окончательной нормализации молдавско-приднестровских отношений миротворческая операция будет проводиться под 
эгидой ОБСЕ, с чем  руководство ПМР было, естественно, не согласно.

А если учесть обязательство Москвы вывести из Приднестровья свои войска и вооружения, что означало, по сути, 
ликвидацию военного присутствия России в регионе, то надеяться на сохранение нашего прежнего влияния здесь явно не 
приходилось.

О непрочности позиций России в Молдове свидетельствует и тот факт, что предложенный Москвой в ноябре 2003 
г. Меморандум об основных принципах государственного устройства объединенного государства, хотя и был парафирован 
молдавской стороной, в конце концов, все же был под давлением США, НАТО и других западных структур ею отвергнут.

Справедливости ради, следует сказать в этой связи, что Киев официально поддержал наш Меморандум от ноября 
2003 г., как  в свое время Московский меморандум 1997 г. и российский проект урегулирования приднестровской проблемы 
2000 г., получивший название «план Примакова».

С одной стороны, это объясняется тем, что ни в 1997 г., ни в 2003 г. у Киева не было собственных наработок 
документа по решению проблемы отношений между РМ и ПМР. В 2000 г.  переговоры в очередной раз забуксовали и 
грозили надолго остановиться, а Украина еще старалась сохранить взятую на себя роль «мотора» переговорного процесса. 
Обсуждение плана Е.Примакова могло помочь сдвинуть его с мертвой точки.      Главное же заключается в том, что, как 
неоднократно  заявляли  многие  украинские  представители,  одной  Украине  без  России  приднестровскую  проблему  не 
решить.

Вообще,  складывается  впечатление,  что  с  2002  г.  интерес  Киева  к  собственно  переговорному  процессу  по 
урегулированию проблемы Приднестровья постепенно ослабевает. Возможно, частично это объясняется также сложностью 
внутриполитической обстановки на Украине, обострением борьбы за власть между оппозицией и руководством страны, 
которому на проведение активного курса в приднестровском урегулировании уже не хватает ни времени, ни сил, ни средств. 
Во всяком случае, Украина уже не выдвигает своих проектов по ее решению и ограничивается обсуждением документов, 
которые предлагались другими участниками переговоров - ОБСЕ (июль 2002 г.), Молдова (февраль 2003 г.), Россия (ноябрь 
2003 г.).

На разноформатных встречах и форумах украинская сторона повторяет в основном уже знакомые формулировки о 
том,  что  позиция  Украины  остается  неизменной  –  она  выступает  за  сохранение  суверенитета  и  территориальной 
целостности и готова и в дальнейшем содействовать урегулированию приднестровской проблемы. Об этом, в частности, 
говорил президент Л.Кучма в ходе своего пребывания в РМ в середине ноября 2003 г. Практически то же самое повторил 
первый заместитель министра иностранных дел Украины В.Ельченко, находясь с рабочим визитом в Кишиневе в начале 
апреля с.г. 

Но как бы не складывались переговоры по урегулированию,  Украина не прекращала усилий по наращиванию 
своего  присутствия  в  Приднестровье  по  всем  направлениям  –  в  политической,  торгово-экономической,  культурно-
этнической и др. областях.

Киев поддерживает регулярные контакты с приднестровским руководством. Президент Л.Кучма часто выступал 
инициатором  приглашения лидера Приднестровья И.Смирнова на проходившие на Украине встречи на высшем и высоком 
уровне стран-участниц переговорного процесса. Не всегда, правда, удачно, ибо с 2001 г. молдавский президент В.Воронин 
категорически  не  воспринимал  такого  рода  инициативы.  Ведущими  фигурами  в  украинско-приднестровском  диалоге 
являются председатель Союза украинцев Приднестровья В.Боднар, (он же председатель комиссии Верховного Совета ПМР 
по обороне и безопасности, сопредседатель Объединенной контрольной комиссии по урегулированию приднестровского 
конфликта),  глава внешнеполитического ведомства ПМР А.Лицкай и представитель Приднестровья на Украине, бывший 
министр информации ПМР Б.Акулов. От Киева основными переговорщиками выступают украинский посол в Молдавии и 
одновременно представитель президента Украины по приднестровскому урегулированию П.Чалый, а также до последнего 
времени - посол по особым поручениям Е.Левицкий.

Между Украиной и Приднестровьем идет активный обмен делегациями (парламентскими, правительственными, 
деловых кругов, культурными, общественными и др.).

В  экономической  области  Украина  также  ведет  себя  весьма  активно,  особенно  в  том,  что  касается  развития 
торговых связей и среднего и малого бизнеса. Двусторонний товарооборот в 2003 г. превысил сумму в 160 млн. долл. США, 
из  них  украинский  экспорт  в  ПМР  составил  около  142  млн.  долл.  Значительно  увеличились  поставки  (в  2,7  раза) 
металлолома на Молдавский металлургический завод (главный «добытчик» иностранной валюты для приднестровского 
бюджета),  а  также  другого  сырья  и  продовольствия.  Через  Украину  главным  образом  осуществляется  транзит 
приднестровских товаров на экспорт, от чего украинцы также имеют свою выгоду.  

Не  случайно,  введение Кишиневом в  2001 г.  новых таможенных правил,  ограничивших внешнеэкономическую 
самостоятельность Приднестровья, вызвало недовольство Киева.  Украина, в отличие от Москвы, продолжала признавать 
ранее  выданные  приднестровцам  таможенные  печати  и  оформленные  в  Приднестровье  сертификаты  происхождения 
товара,  ссылаясь  на  положения  имеющихся  на  этот  счет  договоренностей,  достигнутых  в  процессе  переговоров  по 
нормализации отношений между РМ и ПМР, которые были молдаванами, по ее мнению, нарушены.
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 И только давление Запада и стремление вступить в ВТО, членом которой Молдова уже является, заставило Киев 
пойти на уступки и подписать в мае 2003 г.  с Кишиневом Протокол о взаимном признании официальных (молдавских) 
транспортных, торговых и таможенных документов и печатей.

В силу этих же обстоятельств Киев согласился в принципе на установление совместных погранично-таможенных 
постов на украинско-молдавской границе. Однако проблема контроля за транзитом грузов на ее приднестровском участке 
еще окончательно не решена.

Все  большое  место  в  политике  Украины  в  Приднестровье  занимает  вопрос  укрепления  связей  с  украинской 
диаспорой,  которая  насчитывает  около  200  тыс.  человек,  что  составляет  почти  треть  населения  региона.  Некоторые 
украинские политики называют цифру в 300 тысяч. Это не соответствует действительности, и делается, видимо, с целью 
показать, насколько оправдано повышенное внимание Киева к событиям, связанным с Приднестровьем и урегулированием 
приднестровского конфликта.

Через  посольство  Украины,  в  т.ч.  в  рамках  Союза  украинцев  Приднестровья,  ведется  настойчивая 
пропагандистская работа, местной украинской диаспоре оказывается весьма существенная финансовая и материальная 
помощь.  Киев  ввел  для  жителей  региона  облегченный  порядок  приобретения  украинского  гражданства,  способствовал 
открытию  здесь  новых  украинских  школ  и  т.д.  Во  время  выборов  в  ПМР  через  диаспору  проводятся  кампании  по 
выдвижению  в  органы  власти  кандидатов-украинцев,  которые  «смогли  бы  лучше  отстаивать  интересы  украинского 
населения Приднестровья».

Побывавшая в  ПМР в феврале 2004 г.  делегация Верховной Рады заявила о готовности Украины расширять 
сотрудничество в области образования, обещав оказать дополнительную помощь в приобретении и издании учебников на 
украинском языке для приднестровских школ. В беседе с депутатами Верховного Совета Приднестровья они выразили 
беспокойство по поводу того, что преподавание в системе просвещения в регионе осуществляется в основном на русском 
языке.

Не  оставляет  без  внимания  Киев  и  вопрос  о  военной  составляющей  сотрудничества  с  Приднестровьем.  В 
частности, речь идет о демаршах с целью присоединения Украины к ныне действующей миротворческой операции в полном 
формате, с направлением в Приднестровье военного контингента украинских миротворцев.

Как  и  в  1995  г.  предложение  о  желательности  подключения  к  переговорному  процессу  по  урегулированию 
приднестровской  проблемы  было  внесено  Тирасполем,  так  и  сейчас  идею  о  подсоединении  Украины  к  ОПМ  опять 
озвучивают  приднестровцы.  Как  заявил  недавно  на  встрече  с  делегацией  Верховной  Рады  председатель  ВС  ПМР 
Г.Маракуца,  Приднестровье  готово  разместить  на  своей  территории,  наряду  с  российскими  миротворцами,  небольшой 
контингент миротворческих сил Украины, которая также является страной-гарантом и способна обеспечить стабильность на 
берегах Днестра. Обе стороны признали, что в нынешних условиях Украина для Приднестровья является оптимальным 
партнером в военной области.

На политику Киева в отношении Приднестровья и, в частности, в приднестровском урегулировании оказывает, как 
представляется,  и  тот  немаловажный  факт,  что  в  1924-1940  г.г.  регион  был  украинской  автономией.  Некоторые 
«самостийные» политики и дипломаты лелеют мысль о возможном возвращении Приднестровья в лоно «матери-родины». 
Упоминавшийся выше бывший мининдел Украины, а ныне известный руховец Г.Удовенко, находясь в сентябре 2002 г. в 
Тирасполе на праздновании Дня независимости ПМР, в интервью подтвердил слова журналиста о том, что Приднестровье 
является  исторической  украинской  землей.  Хотя он  тут  же  заметил,  что  у  Украины нет  территориальных претензий  к 
Молдове,  перспектива заполучить Приднестровье не такая уж утопия,  как  может показаться,  особенно,  если проблема 
урегулирования не будет решена в обозримом будущем. 

Подытоживая  вышесказанное,  осмелимся  утверждать,  что  время  играет  на  руку  Украине.  Ее  позиции  в 
приднестровском  регионе   усиливаются,  присутствие  России  в  целом  здесь  продолжает  сокращаться,  молдавские  и 
румынские националисты по-прежнему упорно ведут линию на присоединение Молдавии к Румынии, даже если при этом 
придется пожертвовать Приднестровьем.

Такой  расклад,  в  конце  концов,  мог  бы  устроить  и  США  с  НАТО,  ибо  в  этом  случае  усиленная  за  счет 
Приднестровья  в  геостратегическом  и  экономическом  плане  прозападная  Украина  получала  бы  дополнительные 
возможности в ее соперничестве с Россией.

И второй вывод. Сложившаяся ситуация в переговорном процессе после отказа Кишинева от решения проблемы 
своих взаимоотношений с Приднестровьем на основе российского документа ноября 2003 г.  не должна стать причиной 
снижения  активности  России  в  деле  приднестровского  урегулирования.  Нашим  интересам  отвечало  бы  объединение 
Молдавии  на  принципах  федерализма,  которая  будет  способна  при  таком  развитии  событий  укрепить  свою 
государственность,  противостоять существующим планам ее расчленения,  проводить многовекторную самостоятельную 
внешнюю политику, занять достойное и равноправное место в Европе и мире.

Геополитическое моделирование
31.03.2004. Время

Д.Забринский
Интервью с членом правления Совета по национальной стратегии Российской Федерации, главным куратором 

приднестровского филиала совета Станиславом Белковским мы заканчиваем серию публикаций о встрече экспертов в 
Одессе по вопросам достижения готовности к решению приднестровского конфликта

-  Насколько  реально  то,  что  наработки  этого  “круглого  стола”  будут  применены  участниками  переговорного 
процесса?
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- Новая, дееспособная концепция приднестровского урегулирования не может стать прямым результатом этого 
"круглого стола". Однако встреча экспертов в Одессе - очередной небольшой шажок к её разработке. Я вижу общий смысл 
системы таких мероприятий в том, чтобы выйти за рамки стереотипов последнего десятилетия прошлого века, особенно 
начала 90-х годов, которые по сей день доминируют не только в концепциях приднестровского урегулирования, но и вообще 
в  концепциях  геополитической  трансформации  региона  в  целом.  Нужно  понять,  что  мы  уже  в  новой  политической 
реальности, в которой действуют совершенно иные субъекты. Исходя из этого, и нужно строить новую концепцию.

-  На  ваш  взгляд,  что  из  прозвучавшего  за  “круглым  столом”  можно  взять  за  основу  новой  концепции 
приднестровского урегулирования?

- На мой взгляд, интересным представляется всё, что выходит за рамки федерализации Молдовы, подразумевает 
новое активное участие Румынии и Турции, как субъектов с приоритетными интересами в данном регионе. Исходит это из 
осознания того, что за 10 лет роль России, к сожалению, снизилась, она уже не является субъектом того уровня, которым 
была в 1992 году, как не является де-факто правопреемницей Советского Союза, в том числе в контексте приднестровского 
урегулирования.

Интересны выступления, в которых акцентируется международная стратегия США и их линия на поддержание в 
мире управляемого хаоса, а не на достижение окончательной стабильности. 

Из  вышесказанного,  на  мой  взгляд,  может  кристаллизоваться  качественно  новая  концепция  приднестровского 
урегулирования, которая учитывала бы приоритетные интересы США, Евросоюза, Румынии, Молдовы (как потенциального 
субъекта Румынии) и Приднестровья (как потенциального независимого государства).

- В чём состоит стратегия управляемого хаоса?
- Стратегия управляемого хаоса уже не один десяток лет применяется США во всём мире. Состоит она в том, что в 

каждой стране, которая находится в сфере их влияния, Соединенные Штаты поддерживают, как действующую власть, так и 
оппозицию, с тем, чтобы во время любых внутриполитических кризисов арбитром выступал именно Вашингтон. Поэтому им 
не важно,  кто будет у власти, главное, чтобы никто не покушался на роль США,  как  арбитра, модератора,  регулятора 
процессов в регионе. Думаю, в данном направлении США движутся и в этом регионе. Не в интересах Соединенных Штатов, 
чтобы Молдова поглотила Приднестровье и обрела некую внутреннюю стабильность. Интереснее комбинация, при которой 
различные  субъекты  процесса  сдерживали  бы  и  ограничивали  друг  друга.  Поэтому,  я  считаю  верной  концепцию 
размежевания, при которой Молдова эволюцинизирует в направлении субъекта Румынии, а Приднестровье - в направлении 
независимого государства.

При этом процесс  эволюции здесь  важнее,  чем  результат.  Как  говорится,  цель  -  ничто,  движение  -  всё.  Это 
отвечает, как стратегической линии США, так и интересам остальных участников процесса - Румынии и Евросоюза (как 
“управителя” Румынии), Молдовы и, в первую очередь, ее политической элиты. Молдова стремится в Европу и не найдёт, 
на мой взгляд, другого пути туда, как посредством интеграции в Румынию, поскольку линия Евросоюза сегодня обозначена - 
это создание буферной зоны между Россией и Европой. И Молдова либо окажется в буферной зоне и никогда не войдёт в 
Европу, либо же окажется в Румынии, а вместе с ней в Евросоюзе.

Такое развитие ситуации выгодно и Приднестровью, поскольку сегодня Приднестровье уже сформировалось как 
нация. Оно уже переросло статус потенциального субъекта России или Украины. Для этой страны…

- ?!
- Да-да, именно страны, важно право на самоопределение, которым народ Приднестровья может распорядиться 

так, как он считает нужным, чтобы трансформировать его в некоторую интеграцию в Россию или Украину. Но только после 
обретения независимости, но никак иначе.

- Вы сказали, что проблема Приднестровья больше не входит в число приоритетных интересов России. Разве 
интерес со стороны России к Приднестровью угас?

- К сожалению, это так. Это не соответствует тому, что я думаю, чего сам предложил бы для России. Могу сказать, 
что  сегодня  значительная  часть  российской  политической  элиты  ориентирована  на  то,  чтобы  Россия  замкнулась  в 
собственных границах и ослабила свои рычаги влияния на постсоветском пространстве, будь то Приднестровье, Аджария, 
Абхазия или Южная Осетия. Я считаю эту линию ошибочной, но тем не менее интерес к Приднестровью снижается на 
протяжении  всех  последних  лет.  И  сейчас,  после  провала  Меморандума  о  приднестровском  урегулировании, 
предложенного Россией и её представителем Д.Н. Козаком, существует чисто рефлекторная реакция отторжения. То есть 
на всякую неудачу хочется закрыть  глаза,  вынести её за скобки,  как  текущей,  так  и  стратегической  политики.  Россия, 
безусловно, вернется к решению этого вопроса, и, возможно, не в самой благоприятной для себя ситуации. Поэтому, я как 
гражданин России, смотрящий на все проблемы, в первую очередь, с позиции российских национальных интересов - буду 
использовать  все  свои  возможности,  чтобы  убедить  российскую  политическую  элиту  активнее  включиться  в  процесс 
урегулирования и сделать так, чтобы именно Россия предложила новую концепцию, а не дожидалась роли статиста в какой-
либо чужой концепции.

- Каково, на Ваш взгляд, может быть компромиссное разрешение приднестровского вопроса?
- Стратегическая линия должна быть направлена на интеграцию Молдовы в Румынию, но при предоставлении 

Приднестровью права на самоопределение.  Процесс этот  не быстрый, он не может произойти завтра. Но он отвечает 
интересам России, Приднестровья, Евросоюза, Румынии (как субъекта Евросоюза), Турции (как потенциального субъекта 
региональной политики) и США (как глобального лидера, стремящегося к созданию рычагов управляемого хаоса). Иными 
словами,  мы  не  видим  ни  одного  серьезного  субъекта  мировой  политики,  который  сегодня  категорически  не  был  бы 
заинтересован в подобной ситуации, а значит сценарий является максимально компромиссным.

Важно, чтоб инициатором такого сценария выступила Россия, поскольку только это позволит сохранить ей роль 
активного игрока в регионе, иначе она не нужна. А это произойдет только в том случае, если президент Путин в ближайшее 
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время  (например,  до  мая)  назначит  нового  спецпредставителя  по  этой  проблеме.  -  Говоря  о  новой  концепции 
приднестровского урегулирования, вы не воспринимаете всерьёз РМ, как государство. А ведь речь то идёт о потере ею 
суверенитета. Означает ли это, что вы расцениваете Молдову, как несостоявшееся государство? - Сегодня уже очевидно, 
что  “сталинские  границы”  не  являются  истиной  в  последней  инстанции  и  не  обеспечивают  жизнеспособность  тех 
государств, которые находятся в этих границах. Это отражается на самых различных примерах. Такова ситуация в Грузии.

Для Молдовы, на мой взгляд, здесь нет ничего ни унизительного, ни оскорбительного, потому что процесс ее 
воссоединения  с  Румынией  -  это  процесс  сходный  с  объединением  Восточной  и  Западной  Германии,  как  об  этом 
неоднократно заявляли ведущие румынские политики. Это процесс воссоединения нации в рамках национального проекта, 
который  придаст  ей  огромный  импульс  к  развитию  и  выходу  на  качественно  новый  политический  и  геополитический 
уровень.

- Как вы оцениваете проект Дмитрия Козака? Насколько перспективным он был?
-  Проект,  предложенный  Козаком,  был,  к  сожалению,  обречен  на  неудачу  изначально.  И  то,  что  ведущие 

политические  фигуры  в  Москве  не  осознали  этого  своевременно  -  результат  кулуарного  характера  его  подготовки  и 
вынесения  на  обсуждение  основными  политическими  субъектами  процесса.  Ни  экспертное  сообщество,  ни  ведущие 
политики, которые занимались на протяжении десяти последних лет приднестровской и молдавской тематикой, не были 
вовлечены в подготовку этого проекта. Как мне кажется, были всего два человека - Д.Н. Козак и В.В. Путин, которые не 
предполагали,  что  Воронин  не  подпишет  меморандум.  Главная  проблема  этого  проекта,  на  мой  взгляд,  в  его 
непроработанности, недостаточной поддержке экспертным сообществом и политиками, а не в его содержании, как таковом.

- В последнее время в Молдове все чаще поднимается тема интернационализации военно-гарантийной операции. 
Этот  “круглый  стол”  еще  одно  тому  подтверждение.  К  чему  может  привести,  на  ваш  взгляд,  изменение  формата 
миротворческой операции?

- Прежде чем проводить гарантийную операцию, нужно определить, что мы гарантируем, достичь определенного 
формата  договоренности  и  создать  некую  новую  геополитическую  реальность,  стабильность  которой  ООН-овский 
контингент и будет гарантировать. Пока этой реальности нет. Боюсь, что международные гарантии - эвфемизм “оккупации” 
международным контингентом, что приведет к крови и никоим образом не соотносится с доктриной защиты прав человека, 
на  мой  взгляд,  не  отвечает  интересам  ни  одного  из  субъектов  процесса.  В  этом  случае  Румыния  и  Молдова,  а 
следовательно, и Евросоюз, стратегически стоящий за ними, получают свою Чечню, и возникнет ситуация неуправляемого 
хаоса, что не выгодно и США, как глобальному модератору.

В любом случае, приднестровский филиал Межрегионального совета по национальной стратегии РФ,  который 
возглавляет в Тирасполе Дмитрий Соин, будет не только внимательно отслеживать ситуацию, но вскоре предложит свой 
вариант приднестровского урегулирования. Мы со своей стороны готовы всячески содействовать мирному урегулированию 
конфликта как своими исследованиями, так и рекомендациями. 

Россия. НАТО. Приднестровье. С какими задачами подошел к 
приднестровским землям самый мощный  военный альянс 
планеты?

06.04.2004. Ольвия-пресс
О.Елков

Всю прошедшую неделю внимание и политиков, и экспертов было приковано к одной теме. В понедельник в самый 
крупный военный блок планеты – Североатлантический Альянс – официально вступило семь новых государств. С этой 
недели флаги НАТО развиваются уже и на территории бывшего Советского Союза – в Прибалтике. 4 миллиона солдат и 
офицеров, полторы тысячи военных аэродромов, десятки тысяч единиц современной боевой техники – против кого и для 
чего нужна вся эта гигантская военная машина? Сегодня руководство блока предпочитает уходить от ясного ответа на этот 
вопрос.

С прошедшей недели Приднестровье и НАТО почти соседи. После вступления в Альянс Румынии новая граница 
блока пролегает в нескольких десятках километров от приднестровских рубежей. Оценивая перспективы такого соседства, 
эксперты в Тирасполе задают себе тот же вопрос, который сегодня на устах у всех, кто интересуется проблемой - c какими 
задачами подошел военный блок к этим землям?

«Известно,  что  Альянс  создавался  как  организация,  направленная  против  стран  социалистического  лагеря,  - 
напоминает директор центра социальных и политических исследований «Перспектива» Илья Галинский. - Когда соцлагерь 
распался, и не стало Советского Союза, то причина существования НАТО отпала, и Альянс соответственно должен был 
самораспуститься.  Однако этого не случилось.  Почему? Это во многом произошло в результате того влияния,  которое 
имеют США в НАТО. Ведь, фактически, распространение НАТО на Восток – это не распространение европейского влияния. 
Это распространение американского влияния, поскольку США занимают в Альянсе главенствующее положение. То есть это 
все та же политика распространения влияния США в мире. Это политика продолжающегося господства США сегодня в 
мире. И Соединенные Штаты, очевидно, с помощью этого процесса хотят взять в кольцо Россию и те государства, которые 
пока находятся с Россией в дружеских отношениях». 

 В  самой  России  к  расширению  НАТО  отнеслись  по-разному.  Официальная  реакция  выглядит  довольно 
сдержанной. Москва постаралась избежать каких-то резких оценок. Заявления кремлевских представителей выдержаны в 
одном духе – Россия выражает определенную обеспокоенность, однако надеется, что Альянс уже во многом избавился от 
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задач холодной войны и готов к сотрудничеству по спорным моментам. Вместе с тем, Кремль ясно дал понять, что будет 
укреплять обороноспособность страны соответственно новой реальности. 

Российские  эксперты прямо говорят  о  том,  что  главное  следствие  расширения НАТО уже очевидно  -  кольцо 
американского  влияния  вокруг  России  сжалось  на  несколько  порядков.  А  если  учесть,  что  НАТО намерено  и  дальше 
продолжать политику «открытых дверей», то перспективы такого процесса для Москвы малоутешительны. То же самое с 
сожалением констатируют и эксперты в Приднестровье.

«Посмотрите,  насколько  ослаблено  сегодня  влияние  России  на  постсоветском  пространстве,  -  отметил, 
комментируя в интервью «Ольвии-пресс» ситуацию,  Илья Галинский.  -  Практически каждое государство постсоветского 
пространства постепенно выстраивается в очередь за экономической, военной помощью от США, от НАТО, от Евросоюза и 
постепенно Россия сдает там свои позиции, Россия теряет своих союзников. Дело скоро может дойти до того, что НАТО 
распространится на страны Средней Азии. Во всяком случае, Альянс все больше оказывает свое влияние на государства 
восточного региона – Киргизию, Узбекистан, Таджикистан и другие».

В  соседней  Молдове  расширение  НАТО  встретили  с  нескрываемой  радостью.  По  случаю  этого  события 
молдавский  МИД  распространил  специальное  сообщение,  в  котором  Кишинев  выражает  надежду  на  дальнейшее 
сотрудничество  с  Альянсом.  О  том,  каким  должно  быть  это  сотрудничество,  молдавский  президент  заявлял  уже 
неоднократно.  По  мнению  Воронина,  прежде  всего  Альянс  должен  помочь  Молдове  в  решении  так  называемой 
приднестровской проблемы. В последнее время Кишинев вполне определенно дал понять,  каким именно должно быть 
участие НАТО в урегулировании. Это привлечение в Приднестровье натовских военных вместо российских миротворцев. 

Еще  более  откровенной  стала  реакция  на  расширение  Альянса  молдавской  оппозиции.  Лидер  кишиневских 
фронтистов  Юрий Рошка,  как  всегда,  озвучил то,  о  чем официальный Кишинев  пока не  решается говорить  вслух.  Он 
выразил надежду на то, что на пути расширения НАТО будет сделана лишь краткая остановка, и Альянс продолжит свое 
шествие по постсоветскому пространству. 

Конечно, высказывания радикальных политиков типа Рошки не всегда стоит воспринимать всерьез. Однако на этот 
раз это тот самый случай, когда на слова лидера ХДНП стоит обратить внимание. Дело в том, что именно такие заявления, 
по мнению Запада, должны озвучиваться в ближайшем будущем в Молдове наравне с официальными.

На прошедшей неделе глава миссии ОБСЕ в Молдове и представитель Совета Европы озвучили в Кишиневе 
нормы, по которым должны работать государственные молдавские СМИ. По мнению Запада, если молдавские власти хотят 
рассчитывать на западную поддержку, они обязаны эти нормы соблюдать. Комментируя предложенные стандарты, глава 
миссии ОБСЕ Вильям Хилл заявил,  что они должны помочь Кишиневу перевести местную прессу на демократические 
рельсы. Однако знакомство с нормами показывает, что за этим формальным объяснением стоят и другие, более глубокие 
задачи. Вот характерная цитата:

«Сообщения о деятельности президента и правительства должны содержать или сопровождаться комментариями 
представителей оппозиции…

Выпуски  новостей  должны  регулярно  содержать  сообщения  о  парламентских  дебатах.  Сообщения  о 
парламентских дебатах должны предоставлять равное эфирное время выступлениям правительства и партии большинства 
с одной стороны и оппозиции с другой стороны». 

Одним словом, оппозиции в этих нормах отведена центральная роль. Причем появились они в очень удачное 
время – в начале следующего года в Молдове пройдут парламентские выборы, и соблюдение таких стандартов должно 
дать весомое преимущество молдавским оппозиционным силам. И это при том, что сегодня практически вся оппозиция в 
Молдове – это прозападные,  прорумынские и крайне антироссийские партии.  Те самые партии,  которым глава миссии 
ОБСЕ не так давно открыто посоветовал объединиться, чтобы набрать побольше голосов в парламенте. 

Информационное  агентство  «Ольвия-пресс»  уже  предупреждало  президента  Молдовы  о  том,  что  пытаться 
усидеть на двух креслах – опасно для президентского здоровья. Похожи, что наши предупреждения начинают сбываться. 
Владимир Воронин, предавший в свое время и Москву, и своих избирателей, и ставший послушным инструментом в руках 
Запада,  сыграл  свою  антироссийскую  роль.  В  большой  политике  предателями  пользуются,  но  их  нигде  не  любят. 
Ворониным  попользовались  достаточно.  Вполне  возможно,  что  за  океаном  принято  решение  заменить  молдавского 
президента  на  действительно  западного  воспитанника.  Того,  кто  не  будет  пытаться  играть  на  противоречиях  между 
Западом  и  Москвой.  Именно  для  этого  оппозиции  в  Молдове  открывают  зеленую  улицу.  Такая  политика  вполне 
вписывается  в  ту  концепцию США,  о  которой  уже  рассказывала  «Ольвия-пресс»  –  привести  к  власти  в  постсоветских 
государствах стопроцентно прозападные режимы. 

Вместе  с  тем  до  сих  пор  единственной  страной  в  регионе,  которая  нарушает  заокеанские  планы,  остается 
Приднестровье.  Похоже,  что подошедший к нам Североатлантический Альянс  не намерен оставлять эту ситуацию без 
внимания. На прошедшей неделе глава румынского МИДа выступил с заявлением, которое приобретает особое значение 
на фоне расширения НАТО и новой активности Запада в Молдове. Мирча Джоанэ сообщил, что проблема Приднестровья 
весьма волнует НАТО и в ближайшее время будет вынесена в повестку дня Альянса. 

На этой же неделе из компетентных источников информационному агентству «Ольвия-пресс» стало известно о 
резко  возросшем  интересе  структур  ОБСЕ  к  военному  потенциалу  Приднестровья.  Наблюдателям  этой  организации 
поставлена задача собрать сведения об оборонных возможностях республики. При этом акцент сделан на оценке числа 
потенциальных ополченцев, которые Приднестровье может собрать в случае военной угрозы. Итоги такой работы должны 
быть  готовы максимум до  октября.  Дата  не  случайна.  Именно  в  октябре  в  соседней  Украине  пройдут  выборы нового 
президента, на которых Запад делает ставку на своего воспитанника - Виктора Ющенко. Именно с победой Ющенко многие 
наблюдатели  связывают  прогнозы  на  более  активную  интеграцию  Киева  в  евроатлантические  структуры  и  резкое 
охлаждение отношений с Россией. Вашингтон уже давно готовит такое развитие событий. 
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Как отметил в интервью «Ольвии-пресс» директор центра «Перспектива» Илья Галинский, «конгресс США совсем 
недавно  оказал  Украине  существенную  финансовую  помощь  для  того,  чтобы  реформировать  армию  Украины  по 
стандартам НАТО. Отдельные официальные представители Киева давно говорят о том, что Украина намерена вступить в 
Альянс…  И,  если  США  и  НАТО смогут  использовать  ратифицированный  Верховной  Радой  меморандум  о  свободном 
доступе войск НАТО на всю территорию Украины, то фактически в любой момент Киев по требованию сил Альянса может 
заблокировать  приднестровскую  границу  со  всеми  вытекающими  последствиями.  Что  для  нас  означает  в  условиях 
экономической блокады граница с Украиной, я думаю, понимает каждый приднестровец…» 

В этих условиях роль и ответственность России как страны-гаранта в Приднестровье возрастает как никогда. От 
активности Москвы сегодня зависит не только безопасность ее соотечественников на берегах Днестра. От этого во многом 
зависит и безопасность самой России. Известно, что открытой поддержки Приднестровья Москва избегает. Даже после 
срыва  Меморандума,  который  ясно  показал  ориентацию  Воронина,  в  Кремле  предпочитают  сохранять  видимый 
нейтралитет. Объяснить такую позицию можно. В Молдове нет ни политика, ни политической силы, которых Москва могла 
бы  назвать  своим  союзником.  Но  совершенно  очевидно,  что  у  России  здесь  есть  не  просто  союзник,  а  надежный  и 
испытанный партнер – Приднестровье. Поэтому военную и политическую роль России в республике надо четко определять 
и закреплять уже сейчас. 

Ясной  и  твердой  позиции Москвы ждут  не  только  сотни  тысяч  соотечественников  на  Днестре.  Ее ждет  сама 
история. И именно история говорит о том, что завтра может быть уже слишком поздно.

Молдавия – НАТО: быть ли альянсу?
06.04.2004. Газета СНГ

И.Ротару
В последнее время Приднестровье все чаще становится объектом повышенного внимания НАТО. Представители 

Парламентской ассамблеи альянса и эксперты зачастили сюда под предлогом изучения проблемного региона. Получив 
отказ разместить своих миротворцев на территории Приднестровья, Североатлантический альянс не намерен отступать от 
намеченной цели. О том, что эта проблема волнует как румынские власти, так и НАТО, заявил министр иностранных дел 
Румынии Мирча Джоана. Глава внешнеполитического ведомства страны, на днях ставшей полноправным членом альянса, 
также отметил, что данная проблема вскоре будет вынесена в повестку дня НАТО.

В свою очередь, в молдавском Министерстве иностранных дел считают, что вступление Румынии и Болгарии в 
НАТО будет способствовать европейской интеграции этих двух стран и не повлияет негативно на безопасность Молдавии. 
Глава  МИД  Андрей  Стратан  выразил  надежду,  что  республика  продолжит  сотрудничество  с  НАТО,  не  исключив 
возможности  расширения этого  взаимодействия  за  рамки  программы "Партнерство  во имя мира".  О  намерении НАТО 
участвовать  в  урегулировании  приднестровского  конфликта  глава  молдавской  дипломатии  заявил,  что  приветствуется 
помощь  любой  международной  структуры,  способной  содействовать  решению  этой  проблемы.  Стратан  отметил,  что 
Кишинев  ждет  от  ЕС принятия  решения относительно  создания безопасности  на  приднестровском участке  молдавско-
украинской  границы,  а  также  направления  в  регион  многонационального  миротворческого  контингента,  сообщает 
молдавское  информационное  агентство  Reporter.  Однако  если  вспомнить,  что  Тирасполь  отнесся к  возможной  замене 
российских миротворцев на натовских как к иностранной военной интервенции, то,  очевидно, власти Приднестровья не 
будут в восторге от близости НАТО.

В то же время на правом берегу Днестра бытует мнение, что соседству с НАТО не только нужно радоваться, но и 
постараться как можно скорее стать полноправным членом альянса, отказавшись от ранее провозглашенного нейтралитета. 
Так считают два бывших заместителя министра иностранных дел Молдавии Юрие Лянкэ и Олег Серебрян (что касается 
О.Серебряна,  то  он  занимал  пост  заведующего  отделом  печати  МИД  РМ).  Они  полагают,  что  соседство  с 
Североатлантическим альянсом требует пересмотра концепции нейтралитета республики, которая, по их мнению, с самого 
начала была ошибочной. Выступая по национальному радио, Юрие Лянкэ подчеркнул, что после вступления в НАТО семи 
важнейших  участников  программы  "Партнерство  во  имя  мира",  Молдавия  останется  в  компании  России  и  Армении, 
желающих просто сотрудничать с альянсом,  тогда как Украина объявила о своем намерении следовать по пути стран, 
недавно вступивших в этот военный блок. Лянкэ сослался на вывод некоторых западных лидеров, которые утверждают, что 
нейтралитет обходится Молдавии намного дороже членства в НАТО, а значит, республика в силу своей бедности больше не 
может себе позволить подобной роскоши. В свою очередь, Олег Серебрян отметил, что Молдавия должна преодолеть 
сомнения, проявленные ею до провозглашения проевропейского выбора, и выразить желание вступить в НАТО. По мнению 
Серебряна, нельзя ожидать немедленного и прямого вмешательства НАТО в решение приднестровской проблемы, но как 
фактор давления Североатлантический альянс будет способствовать процессу урегулирования.
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ЗАКАВКАЗЬЕ
Хроника
31  марта. В  ближайшие  месяцы  между  Россией  и  Грузией  будет  подписано  соглашение  в  области  военно-

технического сотрудничества. Сергей Иванов сказал, что в кратчайшие сроки также будет подписан план двустороннего 
сотрудничества министерств обороны России и Грузии. По его словам, Россия подтвердила свою готовность принять на 
обучение на льготных условиях грузинских военнослужащих в военные вузы России, однако в рамках квот СНГ. "Кроме 
этого, мы выходим на практические договоренности о передаче военных объектов группы российских войск в Закавказье 
грузинской  стороне",  -  сказал  министр.  По  его  словам,  предполагается  передать  от  министерства  обороны  России 
министерству обороны Грузии те объекты, которые России не нужны и не используются. "А что с ними делать дальше - 
решит Грузия", - сказал Иванов

31 марта. В ближайшее время полетов самолетов-разведчиков НАТО над территорией Грузии не будет. Об этом 
после переговоров с министром обороны России Сергеем Ивановым заявил журналистам министр обороны Грузии Гела 
Бежуашвили. Бежуашвили отметил, что Грузия не входит в "тройку" стран - кандидатов на вступление в Альянс. Тем не 
менее,  подчеркнул  он,  "наш  план  интеграции  с  НАТО  индивидуален".  "Мы  являемся  активным  членом  программы 
"Партнерство во имя мира", - напомнил Бежуашвили. 

31 марта.  Депутатами парламента Грузии нового созыва стали пять депутатов-армян. Двое из них избраны по 
пропорциональной, трое - по мажоритарной системе. По списку правящих сил в законодательный орган страны прошли 
Мелик Раисян и Ван Байбурдян. Энзель Мкоян, Гамлет Мовсисян и Айк Милитонян избраны по мажоритарным спискам. В 
новом составе грузинского парламента также трое депутатов азербайджанской национальности (ранее их было пятеро). Как 
сказал радиостанции "Свобода" Ван Байбурдян, у азербайджанцев есть одно преимущество - они в совершенстве владеют 
грузинским языком, что необходимо для парламентских дискуссий. 

31  марта.  Армянская  община  Америки  выразила  недовольство  работой  администрации  Джорджа  Буша.  В 
послании  президенту  США  перечисляется  ряд  невыполненных  вашингтонской  администрацией  обещаний  армянам-
избирателям,  а  также  говорится  об  игнорировании  более  десятка  вопросов,  волнующих  армян  США.  Как  сообщили  в 
Армянском национальном комитете Америки (АНКА), речь, в частности, идет о нарушении предвыборного обещания Буша 
признать Геноцид армян, об уменьшении размеров помощи Армении, нарушении паритета военной помощи Еревану и Баку, 
пассивности в развитии армяно-американских экономических связей, об отказе оказать давление на Турцию и Азербайджан 
в целях прекращения блокады Армении. 

31 марта. США не намерены размещать в Азербайджане мобильные базы. Об этом заявил по завершению визита 
в Армению начальник управления планирования обороны и политики ВС США в Европе генерал-майор  Джефри Кохлер. 
Вместе с тем американский генерал отметил, что сегодня перед США стоит задача дальнейшего размещения американских 
сил, дислоцированных в Европе.

1 апреля.  В Тбилиси с двухдневным рабочим визитом прибыл секретарь Совета национальной безопасности и 
министр  обороны  Армении  Серж  Саркисян,  у  которого  запланированы  встречи  с  президентом  Грузии  Михаилом 
Саакашвили, премьер-министром страны  Зурабом Жваниа, секретарем Совета национальной безопасности Грузии  Вано 
Мерабишвили и главой Генерального штаба Вооруженных сил Грузии Гиви Иукуридзе. По прибытию в столицу Грузии Серж 
Саркисян заявил журналистам, что планирует обсудить с представителями правительства Грузии вопросы региональной 
безопасности,  а  также,  в  частности,  вопрос  возобновления  железнодорожного  сообщения  между  Россией  и  Южным 
Кавказом, проходящего через зону абхазского конфликта, и вопрос о возможном снижении для армянской стороны тарифов 
на перевозку грузов по железной дороге. 

1 апреля. "Встречи представителей блока "Справедливость" с населением страны показывают, что смена власти 
в Армении неизбежна", - заявил на пресс-конференции в Ереване лидер оппозиционного блока "Справедливость"  Степан 
Демирчян.  По его словам,  "всенародному стремлению свергнуть  Кочаряна власти противопоставляют противозаконные 
действия".

1  апреля.  "Внутриполитическая  напряженность  в  республике  приближается  к  опасной  черте  открытого 
противостояния", - заявил на состоявшейся сегодня пресс-конференции член Верховного органа Армянской Революционной 
Федерации (Дашнакцутюн) (АРФД), председатель парламентской комиссии по внешним отношениям  Армен Рустамян. В 
связи  со  сложившейся  внутриполитической  ситуацией  в  Армении  АРФД  выступила  сегодня  с  заявлением,  в  котором 
говорится,  что  "дальнейшее  обострение  ситуации  может  привести  к  дестабилизации  в  стране,  ударить  по  авторитету 
государства и воспрепятствовать процессу естественного развития страны“. 

1 апреля. Министр внутренних дел Грузии Георгий Барамидзе прибыл в Баку с однодневным рабочим визитом. По 
прибытии грузинского министра в Баку, начались его переговоры с азербайджанским коллегой  Рамилем Усубовым. Сам 
Барамидзе в беседе с журналистами в Баку сказал, что цель его визита - обсудить с руководством Азербайджана вопросы 
охраны границ и борьбы с терроризмом. Затем Барамидзе был принят президентом Азербайджана  Ильхамом Алиевым. 
Сегодня же состоялась встреча Г.Барамидзе с министром обороны Азербайджана Сафаром Абиевым.

2 апреля. Глава МИД РФ Сергей Лавров считает, что подвижки в вопросе о выводе российских баз из Грузии будут 
уже в ближайшее время. Выступая на пресс-конференции в Брюсселе, министр отметил, что промедление в решении этого 
вопроса было связано с позицией прежнего руководства Грузии. "С появлением нового руководства в Грузии определенное 
движение в этом вопросе наметилось, - сказал Лавров. - Думаю, движение в этом вопросе вы увидите очень скоро". 
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2 апреля. Президент Грузии Михаил Саакашвили подписал положение о своих специальных представителях в 
Батумском порту  и  на  таможенно-пропускном пункте  в  Сарпи,  расположенном на  аджарском участке  грузино-турецкой 
границы. На эти должности, соответственно, ранее были назначены сотрудник МГБ Грузии 26-летний Васил Санодзе и 
сотрудник  Совета  национальной  безопасности  25-летний  Давид  Ахалая.  "Я  предупреждаю  всех  -  кто  помешает 
спецпредставителям президента в осуществлении их функций - от таких лиц и мокрого места не останется даже быстрее, 
чем они думают", - сказал Саакашвили.

2  апреля. В  Грузии  задержана  группа  наемников,  планировавших  покушение  на  президента  Грузии  Михаила 
Саакашвили. Об этом сообщил журналистам замглавы министерства госбезопасности (МГБ) Грузии Георгий Угулава. "2 
апреля  представители  МГБ  задержали  в  разных  регионах  Грузии  Георгия  и  Бадри  Сагинадзе  и  Эдварда  Мсхиладзе, 
которые  были  наняты  высокопоставленными  представителями  Аджарии  в  Батуми  и  получили  задание  совершить 
покушение  на  президента  Михаила  Саакашвили",  -  сказал  замминистра.  Он  уточнил,  что  наемники  получили  задание 
непосредственно от заместителя министра внутренних дел Аджарии Сосо Гогитидзе и министра госбезопасности Аджарии 
Серго Гогитидзе.

2  апреля. Спикер  парламента  Грузии  считает  преждевременным  обвинять  руководство  Аджарии  в  попытке 
покушения на Саакашвили. "До завершения следствия и получения веских доказательств трудно обвинять в этом деле 
аджарское руководство.“ - сказала Бурджанадзе.

3  апреля.  В  ряде  сел  Цалкского  района  Грузии  продолжаются  недовольства  по  поводу  строительства 
нефтепровода Баку – Джейхан. Поводом недовольства стала невыплата жителям прилегающих территорий компенсаций за 
загрязнение  экологии.  Подобную  компенсацию  получают  только  жители  тех  сел,  по  территории  которых  проходит 
нефтепровод. Но согласно договоренности, компенсацию должны получить также жители сел, расположенных в 25 км от 
нефтепровода. 

3 апреля.  Президент Грузии  Михаил Саакашвили встретился с депутатами, избранными в ходе мажоритарных 
выборов 2-го ноября прошлого года. Президент призвал депутатов объединиться или в единую парламентскую фракцию, 
или,  при  желании,  примкнуть  к  провластной  фракции.  На  встрече  с  президентом  присутствовали  прошедшие  по 
мажоритарной системе все три армянских депутата – Ахалкалакский район -  Гамлет Мовсисян, Ниноцминдский район – 
Гензель Мкоян и Цалкский район – Айк Мелтонян. 

4  апреля. Президент  Грузии  Михаил  Саакашвили  подписал  распоряжение  о  национальном  примирении  со 
сторонниками первого президента Грузии Звиада Гамсахурдиа. Согласно подписанному Саакашвили документу, уголовные 
дела, возбужденные в отношении "звиадистов", как участников гражданской войны 1991-1992 годов, прекращены

4  апреля. В  Цаленджиха  сложили  оружие  и  вернулись  к  мирной  жизни  боле  50  звиадистов.  Среди  них  и 
авторитетный "звиадист" по кличке "Кинг-Конг", члены группировки Бадри Зарандиа и другие. В акции принимали участие 
министр внутренних дел Грузии Гиорги Барамидзе и государственный министр по вопросам национального согласия Гурам 
Абсандзе. Вышедшие из лесов "звиадисты" передали встречавшему их главе МВД свое оружие вместо которого Гиорги 
Барамидзе символически передал им сохи. В министерстве внутренних дел отмечают, что в лесах западной Грузии еще 
остаются несколько десятков сторонников Гамсахурдиа. МВД ведет с ними переговоры.

5  апреля.  В  Ереване  прошла  встреча  представителей  оппозиционной  партии  "Национальное  единение"  с 
избирателями, принявшая форму митинга. По оценкам правоохранительных органов собралось порядка 2 тысяч человек. 
Сами организаторы акции утверждают, что сюда сошлись, как минимум, вдвое больше народа. Собравшиеся принесли с 
собой флаги и транспаранты, призывающие граждан Армении к свержению "режима Кочаряна. Митингующих забросали 
яйцами из здания находящегося поблизости кинотеатра "Наири“.  Сегодня же стало известно, что правоохранительными 
органами был задержан член политсовета оппозиционной партии "Республика" Сурен Суренянц.

5  апреля. Владимир  Путин  и  президент  Грузии  Михаил  Саакашвили  обсудили  по  телефону  вопросы 
двустороннего  сотрудничества,  включая  взаимодействие  в  сфере  безопасности.  Телефонный  разговор  состоялся  по 
инициативе грузинской стороны.

5  апреля. Руководству  Аджарии  необходимо  принять  правила  государственного  устройства  Грузии,  заявил 
президент страны Михаил Саакашвили, выступая на заседании грузинского правительства. "Я предлагаю местным властям 
Аджарии, пока не поздно, по новым правилам игры вписаться в новый государственный ландшафт Грузии, так как я никому 
не позволю нарушать права любого из жителей Аджарии: ни министру центрального правительства, ни себе лично и тем 
более какому-нибудь местному руководителю или феодалу", - сказал президент Грузии.

5 апреля. Проблемы с топливом для грузинских ВВС решены, заявил на заседании правительства Грузии министр 
обороны  страны  Гела  Бежуашвили.  "Благодаря  решению  финансовых  проблем,  позволившему  осуществить  закупки 
авиационного  топлива,  на  минувшей  неделе  грузинские  самолеты  осуществили  пять  боевых  вылетов  и  выполнили 
поставленные задания", - сообщил министр.

6  апреля. Глава  Аджарии  Аслан  Абашидзе  считает,  что  полномочия  центра  и  региона  уже  определены 
действующей конституцией автономии и конституцией Грузии. Об этом он заявил журналистам, комментируя итоги встречи 
с  представителем  Совета  Европы  Пламеном  Николовым.  Комментируя  подготовку  руководством  Грузии  документа  о 
разграничении полномочий между центром и регионом, Абашидзе заявил, что "этот новый документ для меня непонятен, 
так как в этом случае он должен стоять выше Конституции".

6 апреля. Глава Аджарской АР Аслан Абашидзе отправил в отставку председателя Совета министров автономии 
Реваза Шамилишвили и назначил на этот пост бывшего главу Кобулетского района Ростома Джапаридзе. Шамилишвили же 
возвращается  к  своей  прежней  деятельности  в  аджарском  Сенате.  Причиной  кадровой  перестановки  была  названа 
неудовлетворительная работа по выполнению квартального бюджета автономии. 
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6 апреля. Около девяти вечера по местному времени в Тбилиси произошел взрыв близ министерства обороны 
Грузии, около жилого дома, в котром проживают семьи российских офицеров из Группы российских войск в Закавказье 
(ГРВЗ).  В  результате  взрыва  пострадал  замкомандующего  тбилисским  штабом  ГРВЗ  генерал-лейтенант  Студеникин. 
Предполагается, что он и был мишенью, против которой у въезда во двор жилого корпуса было смонтировано пока не 
установленное  взрывное  устройство.  В  настоящее  время  Студеникин  доставлен  в  больницу.  На  месте  происшествия 
находятся представители правоохранительных органов, в том числе и глава тбилисской прокуратуры, эксперты приступили 
к обследованию территории и сбору улик.

6 апрeля. К проведению реформы сил морской обороны Грузии будут привлечены военные советники из Греции и 
Турции.  Об этом сообщил заместитель  командующего  силами морской  обороны Грузии  Заза Эрквания.  "Советники  из 
Греции и Турции будут давать рекомендации по проведению реформы сил морской обороны нашей страны", - заявил он. 
Эрквания сообщил, что советник из Греции уже больше года работает в городе Поти (Западная Грузия) при штабе сил 
морской обороны Грузии. Советник от ВМС Турции прибыл в Грузию недавно с ознакомительным визитом и в ближайшее 
время,  как  и  греческий  специалист,  начнет  работать  в  штабе.  Эрквания  заметил,  что греческий  и  турецкий  советники 
"поделят  сферы",  в  которых  они  будут  оказывать  ВМС Грузии  консультативную  помощь.  Деятельность  советников  из 
Греции и Турции финансируется правительствами их стран, отметил замкомандующего силами морской обороны Грузии.

6 апреля.  В Баку открылся в российско-азербайджанский экономический форум. На форум прибыла большая 
российская делегация, состоящая из представителей крупных компаний топливно-энергетического комплекса, металлургии, 
банковского  сектора  и  других  сфер.  Россия  является  сейчас  вторым  после  Италии  крупнейшим  торговым  партнером 
Азербайджана, ее доля во внешнеторговом обороте этой закавказской республики достигла 10,2%. Планируется удвоить 
годовой товарооборот и довести этот показатель до 1 млрд. долларов.

7 апреля. В связи с произошедшей накануне вечером попыткой покушения на командующего Группой российских 
войск  в  Закавказье  (ГРВЗ)  генерал-майора  Александра  Студеникина с  заявлением  выступил  секретарь  Совета 
национальной  безопасности  Грузии  Вано  Мерабишвили,  которому  находящийся  в  Брюсселе  президент  Грузии  Михаил 
Саакашвили поручил  взять  под  личный  контроль  расследование  этого  инцидента.  Секретарь  Совбеза  заявил,  что 
произошедший взрыв яваляется "терактом" и "провокационной попыткой обострения отношений двух стран и сведения на 
нет сложившегося в последнее время позитива". "Этот взрыв направлен против установления теплых, дружественных и 
добрососедских  отношений  между  двумя  странами",  заявил  Мерабишвили.  "Окончательно  мы  пока  не  можем  ничего 
утверждать до окончания следствия", - сказал Мерабишвили, который пообещал, что расследование будет проведено в 
максимально краткие сроки и общественность в Грузии и в России будет постоянно информироваться о его ходе.

7 апреля. Лидер Лейбористской партии Грузии Шалва Нателашвили направил на имя генсекретаря ООН Кофи 
Аннана  обращение  с  просьбой  создать  международный  трибунал.  Как  заявил  Нателашвили  на  пресс-конференции  в 
Тбилиси,  этот  трибунал  должен  изучить  деятельность  экс-президента  Эдуарда  Шеварднадзе,  нынешнего  президента 
Михаила Саакашвили и премьер-министра Зураба Жвания. "Убедительно просим Вас создать международный трибунал, 
который изучит десятилетнюю политическую деятельность Эдуарда Шеварднадзе, Михаила Саакашвили, Зураба Жвания и 
других политиков,  которые за этот  период обманывали грузинских избирателей и фактически совершили политический 
геноцид в отношении своего народа", - зачитал Нателашвили текст своего обращения к Аннану. Кроме того, в документе 
содержится  просьба  к  генсеку  ООН  "потребовать  от  президента  Саакашвили  отказаться  от  утверждения  итогов 
парламентских  выборов  28  марта".  По  мнению  Нателашвили,  выборы  прошли  с  грубыми  нарушениями  и  являются 
недействительными.

7 апреля. В Тбилиси проводили 159 грузинских военнослужащих - роту 16-го горного батальона Национальной 
гвардии  Грузии  -  направившихся  в  Ирак  для  участия  в  операциях  американской  коалиции.  Первое  грузинское 
подразделение в составе 74 человек было направленно в Ирак в августе 2003 года и, отслужив в Тикрите (родной город 
Саддама Хусейна), возвратилось в Грузию в марте 2004 года. Отбывший сегодня контингент также пробудет в Ираке - в 
частности, по предварительным данным, в Багдаде, Бейджи и Тикрите - в течении шести месяцев, после чего произойдет 
его ротация. В задачи отбывшей сегодня в Ирак грузинской роты будет входить совместная с американскими военными 
охрана территории баз и других объектов коалиции, контроль на транспортных КПП и патрулирование населенных пунктов. 
Грузинские военнослужащие могут быть задействованы в операциях по задержанию подозреваемых в терроризме, изъятии 
оружия и боеприпасов, а также могут усилить собой силы быстрого реагирования в случае нападения на какое-либо из 
подразделений коалиции.

7 апреля. "Азербайджанцы, проживающие в Грузии, глубоко возмущены недавним заявлением уполномоченного 
президента страны в Квемо-Картли о якобы ведущейся пропаганде мусульманского фундаментализма в сельских школах 
районов, населенных мусульманами. Подобное заявление не имеет ничего общего с реальным положением дел", заявил 
Алибала Аскеров, председатель движения "Гейрат", объединяющего азербайджанцев, проживающих в Грузии. Он отметил, 
что в Грузии готовится реформа в области образования - власти хотят ликвидировать школы, в которых преподавание 
ведется на языках национальных меньшинств. 

7 апреля. Президент Армении Роберт Кочарян провел сегодня встречу с двумя десятками руководителей сельских 
общин  республики.  Открывая  встречу,  Роберт  Кочарян подчеркул  необходимость  становления  системы  местного 
самоуправления, а также отметил, что страна имеет все возможности для стабильного и эффективного развития. Осудив 
попытки  эскалации  внутриполитической  напряженности,  руководители  сельских  общин  заявили,  что  и  впредь  будут 
поддерживать программы президента, направленные на стабильное развитие страны. 

7 апреля. В парламенте Азербайджана был затронут вопрос о возможном открытии границы между Арменией и 
Турцией.  Спикер  Муртуз  Алескеров заявил,  что  открытие  границы  может  нанести  серьезный  удар  по  азербайджано-
турецким отношениям. Газета "Азадлыг" пишет, что обвиняющие Турцию в готовности открыть границу с Арменией "льют 
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воду на мельницу врага". По мнению газеты, для открытия границы нет никаких оснований. В ходе визита Ильхама Алиева в 
Турцию 12 апреля этим разговорам будет положен конец, считает газета.

7 апреля. Нынешнее состояние торгово-экономических взаимоотношений Азербайджана и России не отвечает 
возможностям  двух  стран.  Таково  было  практически  единое  мнение  всех  участников  открывшегося  в  Баку  российско-
азербайджанского экономического форума. На открытии форума присутствовал президент Азербайджана  Ильхам Алиев, 
который  заявил  в  своем  выступлении,  что  Азербайджан  придает  приоритетное  значение  развитию  экономического 
сотрудничества с Россией. "Мы настроены на дальнейшее развитие отношений по всем направлениям", - сказал И.Алиев. 
Он подчеркнул, что в сфере внешнеэкономического сотрудничества "наши отношения с Россией являются приоритетом". "В 
Азербайджане  действует  более  300  предприятий  с  российским  капиталом.  Мы  заинтересованы  в  дальнейшем 
сотрудничестве, и нынешний форум является еще одним звеном в этой политике", - сказал президент. Он сообщил, что в 
Азербайджане действует более 400 школ с преподаванием на русском языке и во всех вузах преподается русский язык.

7  апреля. Азербайджанское  правительство  не  заинтересовано  в  кредитах  МВФ,  выдаваемых  в  рамках 
финансирования  программы  по  сокращению  бедности  и  содействию экономическому  росту  (PRGF).  Об  этом сообщил 
министр  финансов  Авез  Алекперов.  "Несколько  лет  тому назад  мы нуждались  в  этих  кредитах.  Сейчас  объем наших 
резервов возрос, они нормально управляются,  и мы не очень заинтересованы в том, чтобы получить эти кредиты.  Но 
вместе с тем, мы за хорошее сотрудничество с МВФ", - сказал Авез Алекперов. Однако, по словам А.Алекперова, несмотря 
на  отсутствие  заинтересованности  в  получении  данных  кредитов,  азербайджанское  правительство  не  намерено 
отказываться от пятого транша МВФ.

8 апреля. Грузинская Ассоциация защиты прав человека выразила протест против намеченного на пятницу, 9 
апреля, визита в Тбилиси бывшего президента СССР Михаила Горбачева и потребовала от правоохранительных органов 
Грузии  его  ареста.  "Горбачев  непосредственно  виноват  в  трагедии  9  апреля  (1989  года),  когда  в  центре  Тбилиси  на 
проспекте Руставели по приказу тогдашнего руководства СССР погибли ни в чем не повинные люди", - заявил руководитель 
Ассоциации  Гиоргий  Кервалишвили.  "Мы  просим  правоохранительные  органы  Грузии  сразу  после  приезда  в  Тбилиси 
арестовать  Горбачева  и  вместе  с  ним  арестовать  бывшего  президента  Эдуарда  Шеварднадзе,  который  также  имеет 
отношение к трагедии 9 апреля", - сказал Кервалишвили.

8 апреля. Генерал Роман Думбадзе, отстраненный от должности командира дислоцированной в Батуми бригады 
Минобороны  Грузии  за  неподчинение  высшему  военному  руководству,  угрожает  перейти  в  прямое  подчинение  главы 
Аджарии Аслана Абашидзе. "Я все время выполнял приказы только министерства обороны Грузии, поэтому не чувствую за 
собой вины. Но обещаю, что в случае худшего развития событий я полностью перейду в подчинение главы Аджарии", - 
заявил генерал журналистам в четверг в Батуми. "Если меня будут и дальше обвинять в измене родине, я не сдамся 
добровольно", - сказал Думбадзе. По его словам, у Аджарии "достаточно военного потенциала, чтобы защитить себя". Как 
утверждает генерал, он не получал никаких документов о своем отстранении от должности. "Я остаюсь в части и продолжаю 
выполнять свои прямые обязанности", - сообщил Думбадзе.

8 апреля. Тбилисский окружной суд оставил в силе решение ЦИК Грузии об аннулировании итогов парламентских 
выборов в двух избирательных округах Аджарии -  в  Хуло и Кобулети.  Действия председателя Центризбиркома Зураба 
Чиаберашвили об аннулировании итогов голосования в признаны законными. В свою очередь, представитель "Ассоциация 
молодых юристов", Тинатин Хидашели считает, что согласно тому же Закону о выборах, председатель ЦИК не имеет право 
аннулировать  итоги  голосования  в  избирательных  округах.  "Председатель  Центризбиркома  имеет  право  аннулировать 
итоги голосования только на избирательных участках, а не на избирательных округах, если в процессе голосования приняли 
участие 1/3 избирателей. Аннулировать итоги голосования в округах может лишь суд", - сказала Хидашели.

8 апреля. Завершившийся накануне двухдневный визит  президента  Грузии  Михаила Саакашвили в  Брюссель 
"положил начало новому этапу в отношениях Грузии и Евросоюза, а также Грузии и НАТО", - заявила по возвращению в 
Тбилиси государственный министр Грузии по вопросам интеграции в евроструктуры Тамар Беручашвили, которая отметила, 
что  "Европа  еще  раз  подтвердила,  что  интенсивно  ищет  и  находит  ресурсы для  того,  чтобы поддержать  Грузию,  как 
развивающуюся  европейскую страну".  В  частности,  по  словам Беручашвили,  в  скором времени  Грузии  будет  оказана 
помощь, ориентированная на развитие". По словам госминистра, в июне ожидается официальное принятие решения по 
включению Грузии в программу Евросоюза "Расширенная Европа: Новые соседи", принципиальная договоренность о чем 
также была достигнута в Брюсселе. Следует отметить, что в эту программу уже входят Россия, Украина, Белоруссия и 
Молдова.  Кроме  того,  Тамар  Беручашвили  отметила,  что  Грузия  будет  сотрудничать  с  НАТО  по  официально 
представленной  в  ходе  визита  специальной  индивидуальной  программе,  разработка  которой  недавно  завершилась  в 
министерстве обороны Грузии. 

8 апреля. В Армению с рабочим визитом прибыл Генеральный секретарь Организации Договора о коллективной 
безопасности (ОДКБ)  Николай Бордюжа. Как сообщили в пресс-службе МИД Армении,  в рамках визита запланированы 
встречи Генсека ОДКБ с президентом Робертом Кочаряном, главой парламента Артуром Багдасряном, секретарем Совета 
Безопасности  при  президенте,  министром  обороны  Сержем  Саркисяном,  министром  иностранных  дел  Варданом 
Осканяном, Директором службы Национальной безопасности генерал-лейтенантом Карлосом Петросяном, главой полиции 
генерал-лейтенантом Айком Арутюняном. В ходе встреч будут обсуждаться ситуация в регионе, вопросы региональной и 
международной безопасности. 

8  апреля.  Президент  Азербайджана  Ильхам  Алиев принял  генсека  Совета  Европы  Вальтера  Швиммера.  На 
итоговой пресс-конференции Швиммер отметил, что за 3 года членства в СЕ Азербайджан добился "больших достижений" в 
выполнении  обязательств  перед  СЕ.  Он  отметил  присоединение  Азербайджана  к  основополагающим  Европейским 
конвенциям: о правах человека, против пыток, по борьбе с коррупцией, в области местного самоуправления. Он назвал 
"отрадным"  завершение  работы  над  списком  716-ти  политзаключенных  в  Азербайджане.  В  ходе  работы  независимых 
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экспертов  было  установлено,  что  часть  лиц  из  указанного  списка  не  имеет  отношения  к  политзаключенным,  часть 
освобождена, остальные помилованы или амнистированы. Швиммер уклонился от комментария предстоящего судебного 
процесса  над  оппозиционеpами,  арестованными  по  октябрьским  событиям.  Вместе  с  тем  он  отметил,  что  СЕ  будет 
внимательно отслеживать судебный процесс.

9  апреля. Освобожденный  из  следственного  изолятора  МГБ  Аджарии  бывший  мэр  Батуми  Тенгиз  Асанидзе 
доставлен в Тбилиси спецрейсом из Аджарии. Асанидзе был освобожден из заключения по решению Европейского Суда. 
"После того, как я отдохну, я собираюсь включиться в активную жизнь, заняться политикой и быть в курсе всех процессов, 
проходящих в стране", - сообщил Асанидзе.

9  апреля. Президент  Грузии  Михаил  Саакашвили  требует  от  аджарского  лидера  Аслана  Абашидзе 
расформировать  незаконные  вооруженные  формирования,  находящиеся  под  его  контролем  в  Аджарии.  "Или  Аслан 
Абашидзе возьмется за ум, или я расформирую Верховный совет Аджарии и назначу новые выборы", - сказал президент 
Саакашвили на встрече с бывшим заключенным изолятора министерства госбезопасности Аджарии Тенгизом Асанидзе. 
"Главная сейчас задача - разоружить незаконные формирования. У Абашидзе в арсенале четыре танка Т-72, несколько 
установок системы "Град", несколько БМП и вертолеты. Я готов оставить ему личную охрану, но не допущу существования 
незаконных вооруженных формирований на территории Грузии. Или он сам их расформирует, или мы это сделаем сами", - 
сказал президент Грузии.

9 апреля. В Тбилиси, в центральном городском парке "Имени 9 апреля", состоялось открытие памятника первому 
мэру  Санкт-Петербурга  и  почетному  гражданину  Тбилиси  Анатолию Собчаку.  В  церемонии  открытия  приняли  участие 
президент Грузии Михаил Саакашвили, спикер парламента Грузии Нино Бурджанадзе, другие представители правительства 
и  парламента  Грузии,  представители  посольства  России  в  Грузии  во  главе  с  послом  Владимиром  Чхиквишвили, 
официальная  делегация  правительства  Санкт-Петербурга  и  супруга  Собчака,  член  российского  Совета  Федерации 
Людмила  Нарусова.  Представитель  петербургского  правительства  зачитал  обращение  губернатора  Санкт-Петербурга 
Валентины Матвиенко, в котором, в частности, говорится: "Увековечивание памяти Российского политика в Грузии - это знак 
признания его заслуг  в расследовании причин и обстоятельств трагических событий 9 апреля 1989 года в  Тбилиси.  Я 
уверена,  что  открытие  памятника  будет  иметь  большое  значение  для  развития  добрососедских  российско-грузинских 
отношений. От имени всех петербуржцев хочу выразить слова признательности президенту, правительству и народу Грузии 
за добрую память об Анатолие Александровиче Собчаке". Официально 9 апреля в Грузии отмечается как национальный 
день траура.

9 апреля. Впервые за  годы независимости по  итогам 2003 года  Евросоюз стал первым торговым партнером 
Армении.  Об  этом  сообщил  начальник  управления  внешнеэкономической  политики  министерства  торговли  и 
экономического развития Армении Гарегин Мелконян. По его словам, внешнеторговый оборот со странами ЕС в прошлом 
году  вырос  на  39,2%,  составив  631  млн.  долларов.  Удельный вес  ЕС во  внешней торговле  Армении составил 32,4%. 
Внешнеторговый оборот со странами СНГ в прошлом году вырос всего на 9,6%, составив 436 млн. долларов, а удельный 
вес – 22,4%.

9  апреля. В Ереване  около  16:00  по  местному  времени  начался  совместный  митинг  оппозиционного  блока 
"Справедливость" и партии "Национальное единение". По оценкам правоохранительных органов собралось примерно 5 – 8 
тыс. человек. По оценкам самих организаторов митинга численность митингующих – примерно 50 тыс. Люди принесли с 
собой плакаты и транспаранты с призывами отставки президента Армении Роберта Кочаряна. 

9 апреля. Пpезидент Азеpбайджана Ильхам Алиев пpинял посла Туpции в Баку Ахмеда Унала Чевикеза. Главным 
обpазом  были  обсуждены вопросы,  связанные  с  предстоящим  в  середине  следующей  недели  официальным  визитом 
Ильхама Алиева в Турцию. Во вpемя встpечи посол опроверг сообщения о планируемом открытии границ между Турцией и 
Арменией. По его словам, позиция Анкары остается неизменной: до тех пор пока Армения не проявит волю к установлению 
добрососедских отношений и не займет конструктивную позицию по карабахскому урегулированию, Анкара не установит 
отношений с Ереваном.

10 апреля. ОДКБ отрицательно относится к приближению НАТО к границам России и стран Южного Кавказа. Об 
этом в ходе итоговой пресс-конференции в Ереване заявил генеральный секретарь ОДКБ  Николай Бордюжа. Бордюжа 
также высказался против перспективы появления мобильных группировок НАТО в Азербайджане. Вместе с тем, по словам 
Генсека ОДКБ, противостояния между ДКБ и НАТО, в частности, Россией и НАТО на сегодняшний день нет. Россия, как и 
другие страны Договора активно сотрудничают с НАТО, поскольку альянс является активным игроком в Средней Азии и 
Южном Кавказе.  "У  ДКБ нет  планов  противостоять  НАТО.  Мы предлагаем альянсу  сотрудничество  в  противодействии 
вызовам  сегодняшнего  дня  –  наркоторговле,  терроризму  и  транснациональной  преступности",  -  подчеркнул  Генсек 
организации. Касаясь внутриполитической ситуации в Армении, Бордюжа отметил, что драматизировать ситуацию не стоит 
– "Мы, конечно, обсудили этот вопрос с руководством Армении, и пришли к выводу, что здесь все развивается спокойно", 
отметил Бордюжа, подчеркнув, что Армения - активный игрок в ДКБ. 

10 апреля. На азербайджанском участке трубопровода Баку-Тбилиси-Джейхан (БTД) выполнено более 50% работ. 
На осуществление этих работ затрачено $130 млн., что составляет почти 40% от стоимости азербайджанского участка. Об 
этом, как сообщает ИА "Медиа-Пpесс", сообщил представитель компании CCIC - генподрядчика по строительству БТД Жуан 
Буолос. По его словам, все трубы, необходимые для строительства азербайджанского участка, уже доставлены в страну и 
хранятся  на  трубных  базах,  расположенных  в  стратегических  пунктах  маршрута  трубопровода  -  в  Умбаки,  Мугани  и 
Кюрдамире,  Евлахе,  Гяндже  и  Пойлу.  На  сегодня  412-километровый  коридор  очищен,  325-километровый  участок 
подготовлен для укладки труб, и 294 км труб сварено. 

10 апреля. Российская  "Трубная Металлургическая Компания"  (ТМК) и  Британская Финансовая группа  "Targol 
Inverstments  Ltd." подписали  соглашение  о  сотрудничестве  в  организации  эффективного  производства  труб  в 
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азербайджанском  АО  "Азербору".  На  основе  подписанного  соглашения  будет  сформировано  новое  совместное 
предприятие. 51 процент акций СП будет принадлежать ТМК, а 49 процентов Targol Inverstments Ltd.

11 апреля. Третий  день  на  площади "Свобода"  в  Ереване  проходит митинг  оппозиционных сил Армении.  На 
данный  момент  на  площади  находится  порядка  трех  тысяч  человек.  Прибывшие  лидеры оппозиции  планируют  вновь 
выступить с призывами к свержению власти. Площадь оцеплена усиленными кордонами полиции.

12 апреля. Баку рассчитывает на более активную роль России как  одного из  трех сопредседателей Минской 
группы ОБСЕ в урегулировании армяно-азербайджанского конфликта вокруг Нагорного Карабаха. Об этом заявил министр 
иностранных дел Азербайджана  Эльмар Мамедъяров.  "Наши взоры обращены на Россию как на одного из  важнейших 
партнеров в усилиях по урегулированию карабахской проблемы", - сказал он. "Очень важно, чтобы в этом направлении что-
то  делалось",  -  отметил  Мамедъяров,  подчеркнув,  что  Азербайджан  не  устраивает  подход  сопредседателей  Минской 
группы,  которые  предлагают  сторонам  договориться  самим,  обещая  поддержать  любое  их  решение.  "Конфликт  надо 
решить, потому что ситуация "ни войны, ни мира" не может продолжаться далее при хрупком режиме прекращения огня", - 
сказал он.

12  апреля. Президент  Ильхам  Алиев подписал  распоряжение  об  учреждении  Генерального  консульства 
Азербайджана в турецком городе Карс.  Это будет второе генеральное консульство Азербайджана в Турции.  С 1992 г. 
действует генеральное консульство Азербайджана в Стамбуле.

12 апреля. Министр обороны Армении Серж Саркисян встретился с послом США в Армении Джоном Ордуэем. Как 
сообщил  пресс-секретарь  министра  обороны  полковник  Сейран  Шахсуварян,  стороны  обсудили  нынешний  уровень  и 
перспективы армяно-американского военного сотрудничества.

12 апреля. Ряды сторонников армянской оппозиции к вечеру сильно поредели. По данным на 22:30 по местному 
времени, на проспекте Баграмяна, куда переместилась акция с площади "Свободы" находилось не более 1000 человек. 
После полуночи митинг был разогнан силами правопорядка с использованием водометов и дубинок. Есть пострадавшие с 
обоих сторон.

12  апреля. Президент  Грузии  Михаил  Саакашвили  пока  не  решил,  как  поступить  с  батумской  бригадой 
Минобороны Грузии, командиры которой оказали неподчинение центральным властям. Об этом глава государства заявил 
журналистам в Тбилиси по окончании церемонии возложения венков к Мемориалу павших в борьбе за восстановление 
территориальной  целостности  Грузии.  "Я  пока  не  решил  окончательно,  как  поступить  с  бригадой.  Она  будет  либо 
расформирована полностью,  либо в этой части будет назначены те командиры, которые будут пользоваться доверием 
центральных властей Грузии. А предателям будет указано их место", - заявил президент.

К итогам парламентских выборов в Грузии
Михаил Александров, доктор политологии

В  последнее  время  Грузия  не  обходится  без  сенсаций.  Не  явились  исключением  и  парламентские 
выборы‚ прошедшие в этой стране 28 марта. На выборах избиралось 150 депутатов по партийным спискам. Вообще в 
парламенте Грузии 235 депутатов. 85 из них избираются по мажоритарной системе в одномандатных округах. И эти 85 
депутатов  были  избраны в  парламент  еще  на  выборах  2  ноября  2003  года.  Дело  в  том‚  что  после  государственного 
переворота в ноябре прошлого года‚ приведшего к власти режим президента Саакашвили‚ новые власти Грузии решили 
аннулировать  только  результаты  выборов  по  партийным  спискам‚  а  выборы  по  одномандатным  округам  признали 
действительными.  Вот  такая  вот  специфическая  логика.  Ведь  если  те  выборы  были  сфальсифицированы‚  то  можно 
предположить‚ что они были сфальсифицированы целиком‚ а не частично. Поэтому логично было бы аннулировать либо 
результаты всех выборов‚ либо не аннулировать их вообще. Но логика – видимо последнее‚ что интересует новые власти 
Грузии. Для них гораздо важнее - политическая целесообразность. Этот подход наглядно проявил себя и на последних 
выборах.

По данным ЦИК Грузии в выборах 28 марта приняло участие 1 518751 избирателя из общего числа 2 266279 
избирателей.  Из  18  политических  блоков  и  партий‚  вышедших  на  выборы‚  явным фаворитом являлась  президентская 
партия "Национальное движение - демократы". В их победе мало кто сомневался‚ учитывая наличие административного 
ресурса‚ контроля над электронными СМИ‚ а также финансовую и экономическую поддержку Запада. Однако результат 
превзошел все даже самые смелые прогнозы. По предварительным данным ЦИК Грузии от 31 марта, партия Саакашвили 
набрала 67,02%. Это примерно в три раза превышает результат данной партии на парламентских выборах в ноябре 2003 
года и примерно в 2‚5 раза совместный результат “Национального движения“ и “Бурджанадзе-демократы“‚ полученный на 
тех выборах. Такое изменение динамики общественных настроений за полгода‚ в условиях когда в Грузии не наблюдается 
никаких существенных улучшений ни в социальной‚ ни в экономической сфере кажется просто фантастическим. 

Что  касается  других  партий‚  то  из  них  только  одна  преодолела  семипроцентный  барьер‚  необходимый  для 
прохождения в парламент. Это - блок "Правая оппозиция: Промышленники – Новые правые" (лидеры Давид Гамкрелидзе и 
Гоги Топадзе)‚  набравший- 7,62% голосов. Примерно столько же голосов эта партия набрала на предыдущих выборах. 
Среди других партий голоса распределились следующим образом: партия "Союз демократического возрождения" (лидер - 
глава Аджарии Аслан Абашидзе) - 6,02%‚ Лейбористская партия Грузии (лидер Шалва Нателашвили) - 5,81 %, движение 
"Тависуплеба" (лидер Константин Гамсахурдиа) - 4,23 %, блок "НДП - Традиционалисты" (лидеры Акакий Асатиани и Бачуки 
Кардава) - 2,52%, блок "Эртоба" (лидер Джумбер Патиашивили) - 2,41%. Все остальные участники выборов набрали менее 
одного процента голосов избирателей. Против всех проголосовали 0,2%. Примечательно‚ что на выборах в ноябре "Союз 
демократического возрождения" набрал 18,84% голосов‚ а лейбористы около 16%. Причем‚ и та и другая находились в 
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оппозиции Шеварднадзе. Поэтому трудно предполагать‚ что их результаты явились тогда следствием фальсификаций со 
стороны властей в пользу данных партий. На этих же выборах их результат оказался примерно в 3 раза хуже‚ чем на 
предыдущих. То есть с одной стороны имел место необъяснимый рост числа голосов за правящую партию примерно в 3 
раза и уменьшение числа голосов за две главные оппозиционные партии примерно 3 раза. Причем обе партии считают 
результаты сфальсифицированными и намерены оспаривать их в суде. Все это наводит на определенные размышления 
относительно честности прошедших в Грузии выборов.

Между тем‚ власти Грузии из кожи лезут вон‚ чтобы представить эти выборы как своего рода “демократический 
прорыв“. Как заявил Саакашвили‚ данные выборы - значительный этап в повышении международного авторитета страны. 
"Я счастлив - впервые за последние 12 лет международные организации зафиксировали, что выборы в Грузии практически 
были  проведены  на  европейском  уровне",  -  отметил  президент.  Ему  вторила  председатель  парламента  Грузии  Нино 
Бурджанадзе. "Я очень рада, что оценки международных наблюдателей положительные и, что они отметили, что 28 марта в 
Грузии произошел прорыв вперед в процессе проведения выборов", - заявила она. По ее словам, зарубежные наблюдатели 
"не ожидали,  что Грузия за такой короткий период, при таком сложном экономическом положении и социальном фоне, 
сможет провести действительно справедливые выборы". 

Оценки  выборов  западными  наблюдателями  были  действительно  самыми  благожелательными.  В  заявлении 
ОБСЕ отмечалось‚  что  выборы являются  прогрессом по  сравнению с  предыдущими  выборами.  "Грузинские  власти  за 
последние  несколько  месяцев  использовали  возможность  привести  избирательный  процесс  в  стране  к  европейским 
стандартам демократических  выборов",  -  говорится  в  документе.  Как  заявил глава  Миссии  наблюдателей  ОБСЕ Брюс 
Джордж:  "Члены  Миссии  наблюдателей  ОБСЕ  воодушевлены  большим  демократизмом  и  открытостью,  которые  были 
присущи выборам“. Официальный представитель госдепартамента США Ричард Баучер заявил‚ что "правительство Грузии 
провело  справедливые  выборы".  "Мы  согласны  с  заявлением  представителей  ОБСЕ,  что  уровень  избирательной 
администрации  Грузии  постепенно  приближается  к  европейским  стандартам,  хотя  об  окончательных  итогах  говорить 
преждевременно… В общем, могу сказать, что парламентские выборы прошли демократично“. По словам главы делегации 
Европарламента  Деметрио  Волчича‚  в  ходе  выборов  у  СМИ  была  возможность  свободно  представлять  мнения. 
Однако‚  государственное  телевидение  в  основном  концентрировалось  на  освещении  деятельности  правительства  и 
поддерживающих его партий, так и не предоставив достаточно времени для политических дебатов оппозиции. Несколько 
более сдержанную оценку высказал глава миссии наблюдателей Парламентской ассамблеи Совета Европы Матиас Йорш. 
"Выборы в Грузии были далеки от совершенства, но организованы были лучше, чем мы наблюдали раньше", - заявил он. 
Вместе с тем, он отметил, что "правительству Грузии предстоит много сделать для углубления демократических процессов".

В  принципе‚  благожелательные  оценки  западными  наблюдателями  можно  было  понять.  В  конце 
концов‚  Саакашвили  –  их  ставленник  и  для  укрепления  его  позиций  вполне  можно  было  закрыть  глаза  на  реальную 
ситуацию с выборами. Что было непонятно‚ так это оценки выборов наблюдателями из СНГ и России. Поразительно‚ но 
факт. Крупных нарушений на выборах не заметил фактически никто. Так‚ глава миссии наблюдателей СНГ‚ исполнительный 
секретарь  СНГ‚  Яров  заявил:  "Наблюдатели  зафиксировали  ряд  недостатков  и  упущений  в  ходе  подготовки  к 
парламентским выборам,  при организации проведения голосования,  однако существенного влияния на волеизъявление 
избирателей… замеченные недостатки не  оказали.  Председатель экономического  комитета Совета Федерации Оганян, 
также  заявил‚  что  зафиксированные  наблюдателями  нарушения  “не  оказали  решающего  влияния  на  результат 
голосования“. Председатель международного комитета Совета Федерации Маргелов сказал, что абсолютное большинство 
голосов,  поданных  за  “Национальное  движение“,  свидетельствует  о  массовой  поддержке  программных  заявлений 
президента  Саакашвили.  Глава ЦИК России  Вешняков сославшись на  телефонный разговор с членом ЦИК Волковым, 
участвующим в мониторинге грузинских выборов‚ заявил‚ что там есть “положительные сдвиги“.

Хорошо  еще‚  что  российский  МИД  не  спешил  присоединяться  к  всеобщей  эйфории  и  предложил  подождать 
официальных  итогов  выборов.  При этом официальный представитель  МИД Яковенко  отметил‚  что  “имеются  и  другие 
оценки“  выборов  в  Грузии.  Видимо‚  МИД  посчитал  необходимым  обратить  внимание  не  только  на  оценки  выборов 
западными наблюдателями и бездумно повторять их‚ но и на оценки выборов в самом грузинским обществе. А эти оценки 
были абсолютно противоположны мнению западных наблюдателей. Все оппозиционные партии Грузии выступили с резкой 
критикой  выборов  и  заявили  о  серьезных  нарушениях  в  ходе  голосования.  Лидер  движения  "Тависуплеба"  (Свобода) 
Константин Гамсахурдиа (сын Звиада Гамсахурдиа) сообщил, что его партия получила "возмутительную информацию" из 
региона Самегрело (Западная Грузия) по поводу имевших место фальсификаций. "У нас есть конкретные данные. Имели 
место  “карусели“  и  другие  методы фальсификации… Не хочу,  чтобы у  кого-то была иллюзия,  что  все  эти  нарушения 
останутся без ответа", - заявил он. В свою очередь один из лидеров "промышленников“ Давид Гамкрелидзе пообещал, что 
его партия "прибегнет ко всем конституционным и законным путям для защиты не только своих собственных голосов, но и 
голосов  избирателей  всей  Грузии".  "Для  этого  существует  ЦИК,  суды,  Верховный  суд,  международные  организации, 
Евросуд и другие инстанции", - сказал Гамкрелидзе. 

Еще  до  выборов  лидер  Лейбористской  партии  Грузии  Шалва  Нателашвили  обвинил  руководство  страны  в 
намерении  "тотально  сфальсифицировать"  итоги  выборов.  По  его  словам,  правительство  поручило  руководителям 
регионов  занизить  количество  полученных  лейбористами  голосов.  С  этой  целью  МГБ  Грузии‚  якобы‚  подготовило  3 
миллиона 200 тысяч поддельных избирательных бюллетеней, 3 тысячи печатей и протоколов избирательных комиссий. 
Нателашвили  сообщил,  что  лейбористы  уже  направили  уведомление  об  этих  фактах  аккредитованным  в  стране 
международным  организациям.  Но  как  следует  из  реакции  международных  наблюдателей  на  итоги  выборов‚  это 
уведомление было по-просту проигнорировано. Между тем‚ лейбористы были одной из партий‚ имевших реальный шанс 
пройти в парламент. Находясь в оппозиции Шеварднадзе‚ они смогли получить на выборах  2 ноября 2003 года около 20 
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процентов  голосов  и  провести  в  парламент  двух  депутатов  по  одномандатным  округам.  Представляется  просто 
невероятным‚ что на этих выборах они получили в три раза меньше голосов.

Предвидя фальсификации‚  некоторые партии  просто отказались от  участия в  выборах.  За несколько  дней  до 
выборов  об  их  бойкоте  заявили  Партия  защиты  конституционных  прав  граждан  Грузии‚  партия  "Самартлианоба" 
("Справедливость")  и  Единая  коммунистическая  партия  Грузии.  "Предстоящие  выборы  -  фарс,  и  мы  не  хотим  своим 
участием  способствовать  легитимации  нового  руководства  Грузии",  -  сказал  один  из  лидеров  Партии  защиты 
конституционных  прав  граждан  Звиад  Мукбаниани.  А  генеральный  секретарь  партии  "Самартлианоба"  Реваз  Булия, 
пояснил‚ что его партия отказалась от участия в выборах, так как в стране царит несправедливость и беззаконие. Булия 
предсказал‚ что "парламент Грузии нового созыва будет однопартийным“, а партия "Национальное движение - демократы" 
сравняется с КПСС. Примечательно, что даже подмяв под себя все основные рычаги влияния, власти так и не рискнули 
допустить до выборов лидера "Самартлианоба" Игоря Георгадзе, объявленного в розыск по сфабрикованному обвинению. 

Одной из главных претензий оппозиции  к выборам было сохранение семипроцентного барьера для прохождения 
в парламент. Эта мера позволяла отсечь достаточно популярные партии от представительства в парламенте, в условиях 
когда полностью лишить их голосов избирателей путем фальсификаций было невозможно.  По новому избирательному 
закону в России тоже установлен семипроцентный барьер, но в законе предусмотрено, что в парламенте не может быть 
менее  четырех  партий.  То  есть  если  семь  процентов  набрала  только  одна  партия,  то  в  парламент  проходят  партии, 
имеющие следующее по количеству число голосов, даже если оно и менее 7%. Однако грузинские власти отказались как 
применить российский опыт,  так  и  снизить избирательный порог  до 5%. К последнему,  в  частности,  очень настойчиво 
призывал Совет Европы,  но даже это не помогло.  Взамен,  как  и  в других подобных случаях,  грузинские власти стали 
кормить западных партнеров абстрактными обещаниями снизить барьер на следующих выборах. Ведь кто его знает, что 
там будет через четыре года в нестабильной Грузии. Зато сейчас можно получить всю власть и целиком. Но западные 
наблюдатели, как всегда, на эту удочку клюнули. И глава мониторинговой миссии ПАСЕ Матиас Йорш остался доволен этим 
обещанием.  В результате,  он признал выборы справедливыми,  “хотя они фактически привели к  созданию практически 
однопартийного парламента". 

Понятно‚ что оппозиционные партии часто недовольны итогами выборов‚ особенно‚ если они проигрывают. Но 
такого единодушия в критике выборов со стороны оппозиции трудно припомнить‚ как в Грузии‚  так и в других странах. 
Возьмем‚ к примеру‚ парламентские выборы в России в прошлом году. Тогда некоторые оппозиционные партии вообще не 
высказали критики выборов. Это касается‚ прежде всего‚ ЛДПР и “Родины“‚ хотя они и проиграли “Единой России“ очень по-
крупному.  Коммунисты‚  СПС  и  Яблоко  были  недовольны  ходом  предвыборной  кампании‚  которая  по  их  мнению‚  не 
соответствовала  демократическим  стандартам.  Возможно‚  в  этом  есть  доля  истины‚  но  о  массовой  фальсификации 
выборов не заявила ни одна партия. Особняком стоит только Зюганов‚ которому надо было списать свой сокрушительный 
провал на объективные обстоятельства‚ чтобы оправдаться перед партией. Кстати‚ он до сих пор так и не смог предъявить 
никаких  доказательств фальсификации выборов. Поэтому оценкам грузинской оппозиции‚ взятым в совокупности‚ вполне 
можно доверять: прошедшие в Грузии выборы – не были ни честными‚ ни справедливыми‚ ни демократическими.

Что  касается  оценок  международных  наблюдателей‚  то  их‚  вряд  ли‚  можно  принимать  всерьез.  Если 
правительство Грузии задумало сфальсифицировать выборы в масштабах страны‚ то непонятно‚ как этому можно было 
воспрепятствовать.  Данные  об  общем  количестве  международных  наблюдателей  на  выборах  в  Грузии  разнятся. 
Назывались цифры от 440 до 800. В Грузию также прибыло 86 представителей от СНГ. При этом в Грузии было открыто 
2867 избирательных участков. Поэтому всех наблюдателей было достаточно только для того‚ чтобы охватить не более 1/3 
всех  избирательных  участков.  И  это  при  том‚  что  на  участок  выделялось  бы  по  одному  наблюдателю.  Однако‚  в 
действительности  для  эффективного  контроля  за  ходом  выборов  и  подсчетом  голосов  одного  наблюдателя  явно  не 
достаточно, особенно для людей‚ не знающих местный язык и специфику. Ну вышел человек покурить, а в это время пачка 
лишних бюллетеней – уже в урне. Одной минуты для этого достаточно. Поэтому необходимо было присутствие на участках 
как минимум двух‚ а то и трех наблюдателей. В этих условиях зона их эффективного контроля могла составить не более 10-
15% избирательных участков. Спрашивается‚ о каком объективном представлении о выборах можно вести речь при такой 
ситуации.

Конечно‚  в  Грузии  действовали  и  национальные  неправительственные  организации‚  такие‚  как 
например‚ “Справедливые выборы“. Однако в объективность этой организации‚ финансируемой из фонда Сороса и других 
западных  источников‚  трудно  поверить.  Ведь‚  именно  “Справедливые  выборы“  стояла  за  государственным 
переворотом‚ приведшим к власти Саакашвили. Именно она давала альтернативные данные подсчета голосов‚ ставшие 
основанием  для  обвинения  Шеварднадзе  в  фальсификации  выборов  и  его  силового  смещения.  Естественно‚  трудно 
ожидать  от  нее  каких-то  действий  против  Саакашвили.  Да‚  это  наглядно  проявилось  во  время  подсчета  голосов  в 
Аджарии‚ где она сознательно занижала данные поданные за партию “Возрождение“.

В  известной  мере  тотальной  фальсификации  выборов  могла  противостоять  тактика  международных 
наблюдателей по концентрации усилий в ключевых точках. То есть там‚ где‚ по расчетам‚ количество голосов за оппозицию 
должно было быть достаточно большим. Это ограничило бы возможности властей по уничтожению бюллетеней поданных 
за  оппозиционные  партии.  Понятно‚  что  при  известном  количестве  избирателей  по  всей  Грузии‚  занизить  процентное 
соотношение голосов за оппозицию без уничтожения поданных за них бюллетеней было бы довольно трудно. Но подобная 
тактика полностью нивелировалась особенностями избирательного законодательства Грузии‚ введенными после прихода к 
власти режима Саакашвили.

Дело в том‚ что в Грузии просто отсутствуют списки избирателей в общепринятом значении этого понятия. То есть 
в  Грузии  избирателями  считаются  не  все  граждане  Грузии  имеющие  право  голоса‚  а  только  те‚  кто  заранее 
зарегистрировался в избирательных комиссиях. То есть те граждане‚ которые решили бойкотировать выборы или просто на 
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них не ходить и которые специально не пришли и не зарегистрировались‚ избирателями не считаются. Это правило очень 
хорошо  сработало  во  время  президентских  выборов  в  Грузии‚  когда  явка  на  выборах  составила  чуть  более  50% 
зарегистрированных избирателей. Если бы подсчет велся тогда от общего числа избирателей Грузии‚ то президентские 
выборы оказались  бы  несостоявшимися.  Причем,  наиболее  уязвимой  категорией  избирателей  продолжают  оставаться 
граждане Грузии, работающие в России. На них нет вообще никаких списков, даже приблизительных. Между тем, их число 
составляет  около  1  млн.  человек,  то  есть  соответствует  примерно  половине  оценочной  численности  электората  на 
территории  Грузии.  А  грузинские  власти  не  делают  ровным  счетом  ничего,  чтобы  обеспечить  этой  многочисленной 
категории  соотечественников  условия  для  реализации их  избирательных  прав.  Видимо,  так  легче:  нет  человека  –  нет 
проблемы.

Другой  особенностью  подсчета  числа  избирателей  в  Грузии  является  право  явочной  регистрации.  То  есть 
зарегистрироваться можно в самый день выборов: пришел‚ зарегистрировался, проголосовал. Одним словом, количество 
избирателей Грузии может варьироваться в ходе самого голосования‚ а следовательно ничто не мешает ему варьироваться 
и в ходе подсчета голосов. Для этого достаточно вбросить в урну некоторое количество бюллетеней и внести в списки 
соответствующее количество имен,  реальных или вымышленных. Это позволяет повышать или понижать общее число 
избирателей‚ “раскидывая“ их по всей территории Грузии. В итоге можно регулировать общий процент голосов за ту или 
иную партию‚ используя избирательные участки‚ где нет наблюдателей.

Примечательно‚ что исполнительный секретарь СНГ Яров‚ наблюдавший и за президентскими выборами в Грузии 
в январе‚ обратил внимание на эту особенность грузинской избирательной системы‚ назвав ее “одной из самых серьезных 
проблем“. Он отметил‚ что составление точных списков избирателей – одна из главных и серьезных задач ЦИК Грузии. Он 
также сказал, что выполнить эту задачу до парламентских выборов вполне реально. И хотя ничего сделано не было и 
система осталась  прежней,  Яров  в  этот  раз  заявил о “прогрессе“  в  проведении выборов.  “В  ходе последних  выборов 
избирательные списки были составлены лучше и не требовали существенных дополнений", - отметил он. Вообще‚ странная 
у Ярова должность. С одной стороны‚ как исполнительный секретарь СНГ он подчиняется Совету глав государств этой 
организации‚ в том числе и Саакашвили. А с другой стороны, является главой миссии наблюдателей‚ призванных оценивать 
поведение своего начальника. Как можно ожидать объективности от человека в таком положении? И почему российские 
власти полагаются на оценки подобного рода “наблюдателей“ при выработке своей позиции о выборах в том или ином 
государстве  СНГ?  Почему  нельзя  для  этого  создать  самостоятельный  независимый  орган?  Может  быть‚  даже 
общественную организацию? В конце концов‚ в современном мире оценка выборов является важнейшим инструментом 
проведения  внешней  политики‚  мощным  рычагом  воздействия  на  другие  государства‚  средством  отстаивания  наших 
национальных  интересов  в  жизненно  важном  регионе  СНГ.  Поэтому  совершенно  не  понятно‚  почему  этот  инструмент 
передан в руки каким-то зависимым бюрократам‚ к тому же неискушенным в перипетиях международной политики.

Между тем‚ оценки Ярова объективно оказывают большое влияние на формирование общественного мнения в 
России. Вот уже Вешняков с подачи члена миссии Ярова‚ Волкова‚ делает не вполне обоснованное заявление. За ним 
следует Маргелов‚ призванный в силу своей должности‚ самостоятельно анализировать ситуацию и не идти на поводу у 
бюрократического мэйнстрима. И когда звучит такой всеобщий “одобрямс“‚ официальным российским представителям уже 
становится как-то не с руки высказывать принципиальную точку зрения на выборы. Да‚ и будучи высказанной‚ эта позиция 
уже не будет иметь того звучания‚ которое могла бы иметь.

Необоснованное затягивание с оглашением официальных результатов выборов свидетельствовало о том что ЦИК 
Грузии вовсю занялся использованием “списочного“ ресурса. Действительно‚ если в России с ее огромными масштабами 
предварительные итоги выборов были подведены за 12 часов‚ то в маленькой Грузии этот процесс растянулся на трое 
суток.  О  махинациях  свидетельствует  и  сама  динамики  оглашения  результатов  выборов‚  показавшее  действие 
противоположных тенденций в ходе подсчета голосов. Так первые оглашенные итоги утром 29 марта на основе обработки 
около полумиллиона бюллетеней сразу же поставили “Национального движения - демократов“ в положение недостигаемых 
лидеров. Они получили аж 76,04%. За ними с десятикратным отставанием следовали "промышленники“‚ набравшие 7,5% 
голосов. Эта была единственная партия‚ преодолевавшая семипроцентный барьер. За лейбористов проголосовали 5,43%, а 
за “Возрождение“ – всего 0,66%. Правда это был еще результат без учета голосов из Аджарии. К вечеру ситуация мало чем 
изменилась‚ за исключением "промышленников“‚ которые соскользнули вниз за семипроцентную отметку до 6,4% голосов. 

Данная тенденция была оценена независимыми экспертами с явным ехидством‚ так как подтверждала выводы о 
намерении создать в Грузии однопартийный парламент и установить диктаторский режим под маской демократической 
демагогии.  Ведь были известны слова Саакашвили,  сказанные перед выборами:  “Мне  не нужна оппозиция“.  Затем он, 
правда,  подправился‚  пояснив‚  что  однопартийного  парламента  не  будет‚  так  как  роль  оппозиции  могут  выполнять 
одномандатники.  Какая  это  могла  быть  оппозиция  можно понять‚  если  проанализировать  партийный состав  депутатов 
одномандатников‚ избранных в ноябре прошлого года. Среди этих депутатов 34 человека представляют бывшую партию 
Шеварднадзе  “Союз  граждан  Грузии“‚  которая  перестала  существовать  и  скорее  всего  будет  “абсорбирована“  партией 
власти.  28  человек  являются  независимыми  депутатами‚  которые  по  практике  обычно  примыкают  к  парламентскому 
большинству. Один депутат представляет “промышленников“‚ которые никогда особой оппозиционностью не отличались. 
(Эта партия была сформирована преуспевающими молодыми бизнесменами‚ которые входили в “Союз граждан Грузии“ в 
то время‚ когда там состояли Саакашвили‚ Бурджанадзе и Жвания‚ а затем покинули ее почти одновременно с нынешними 
лидерами Грузии). Еще 10 мест сохраняют за собой депутаты, избранные на выборах 1992 года в Абхазии‚ которые вообще 
никого не представляют и полностью зависят от центральных властей. Поэтому реальная оппозиция была бы представлена 
в парламенте только 10 депутатами:  2  человека от  лейбористов и 8  от “Возрождения“.  Видимо‚  такой расклад сил по 
одномандатным  округам  изначально  устраивал  Саакашвили‚  иначе  результаты  этих  выборов  были  бы  аннулированы 
вместе с результатами по партийным спискам.
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Однако  возможность  фактически  однопартийного  парламента  серьезно  встревожила  зарубежных  спонсоров 
Саакашвили. Они оказывались в неловком положении. Их аргументация в поддержку молодых реформаторов-демократов 
явно вступала в противоречие с реальностью. С одной стороны – заявления о демократии‚ с другой 97% на президентских 
выборах и однопартийный парламент на парламентских выборах. Режиму пришлось оправдываться. Бурджанадзе уверяла 
западных наблюдателей, что "власти не настаивали и не добивались создания однопартийного парламента". По ее словам, 
президент  Саакашвили  также  проявлял  обеспокоенность  тем,  что  на  выборах,  согласно  предварительным  данным, 
победила только одна партия. Это однако‚ находилось в явном противоречии с приведенными выше заявлениями самого 
Саакашвили‚ а тем более с его практическими действиями.

Видимо озабоченность властей передалась ЦИК Грузии. На утро следующего дня “промышленники“ уже имели - 
7,36%.  Они  уже  так  и  не  опускались  ниже  семипроцентного  барьера.  Несколько  иначе  обстояло  дело  с  реальной 
оппозицией – лейбористами и “Возрождением“‚ которым так и не дали пройти в парламент. Причем‚ с “Возрождением“ это 
сделать  было  значительно  сложнее‚  так  как  фальсификация  выборов  в  Аджарии  была  затруднена.  Поэтому  на 
определенном этапе “Возрождение“ перешагнуло семипроцентный барьер.  В середине дня 30 марта после обработки 
52,5% бюллетеней “Возрождение“ получило 8‚24% голосов‚ но уже к вечеру – опять опустилась ниже семипроцентного 
барьера. Примечательно‚ что при этом несколько выросло и общее число голосовавших на выборах. Если сразу же после 
выборов ЦИК Грузии заявлял‚ что в выборах приняло участие 1 473284 человек‚ то 31 марта называлось уже 1 518751 
проголосовавших. То есть разница составила 45467 избирателей.  Видимо, эта прибавка и “съела“ те проценты свыше 
семипроцентного барьера‚ которые получило “Возрождение“. 

С учетом того, что произошло между ним и Абашидзе в последние недели, Саакашвили просто не мог допустить 
успеха “Возрождения“ на этих выборах. Поэтому борьба за Аджарию стала главной интригой выборов. И если в успехе 
партии Саакашвили в целом по Грузии мало кто сомневался, то ее победа в Аджарии была далеко не очевидной. Скорее, 
наоборот,  фаворитом в  Аджарии  всегда  являлась  партия  “Возрождение“.  От  победы или  поражения  “Возрождения“  в 
Аджарии зависело очень многое. Поражение этой партии означало бы делегитимизацию самого Абашидзе и создавало 
предпосылки  для  его  смещения  силовым  путем.  И  наоборот,  победа  партии  Абашидзе  придала  бы  его  режиму 
дополнительную легитимность и затруднила бы действия по установлению контроля над Аджарией. Неслучайно, выборам в 
Аджарии  предшествовала  мощная  пропагандистская  кампания,  направленная  на  дискредитацию  процесса  выборов  в 
республике.

Тон в этой кампании задавал Центриабирком Грузии. Еще 27 марта глава грузинского ЦИК Зураб Чиаберашвили 
призвал  всех  сотрудников  окружных  и  участковых  избирательных  комиссий,  особенно,  в  Аджарии,  "не  подчиняться 
давлению, от кого бы оно ни исходило". "В первую очередь я обращаюсь к избирателям Аджарии встать на стражу выборов 
и  не  допустить  фальсификации  выборов  в  Аджарии",  -  заявил  он.  Как  отметил  Чиаберашвили,  выступить  с  таким 
заявлением  его  вынудила  информация,  которая  в  течение  дня  поступала  из  Аджарии.  По  его  словам,  в  Батуми 
представители  окружной  избирательной  комиссии  пытались  создать  видимость  того,  что  якобы  по  вине  ЦИК  Грузии 
возникли технические трудности  в  проведении выборов,  в  частности,  на  нескольких  избирательных участках  в  Батуми 
отсутствуют урны для голосования.  "Я расцениваю это как попытку саботажа“,  -  подчеркнул глава ЦИК. Чиаберашвили 
также  сообщил  о  факте  оказания  давления  на  председателя  окружной  избирательной  комиссии  Кобулетского  района 
Аджарии Русудан Дваладзе. По сообщению движения "Наша Аджария", Дваладзе пытались подкупить с целью внесения 
изменений в состав комиссии.

В тот же день сам Саакашвили заявил, что на территории Аджарии после закрытия избирательных участков не 
исключены серьезные нарушения. "В Аджарии есть опасность погрома после закрытия избирательных участков. Не советую 
никому идти против истории", - сказал президент. Это‚ видимо‚ был момент, когда Саакашвили наиболее близко подошел к 
“европейским стандартам“. Интересно, как были бы восприняты такие слова британцами, если бы они прозвучали из уст 
премьер-министра  Англии  в  адрес  властей  Шотландии  или  Уэльса.  Думается,  что  если  бы  премьер-министр  не  смог 
подтвердить своих слов фактами, то он вынужден был бы уже на следующий день уйти в отставку. В Аджарии, естественно, 
все прошло спокойно. Никаких погромов и беспорядков не было. Но с Саакашвили как к с гуся вода.

В день выборов глава грузинского ЦИК Чиаберашвили опять заявил, что есть некоторые проблемы, связанные с 
количеством избирателей на территории Аджарии. "До сих пор неизвестно точное количество избирателей в Аджарии. Мы 
отправили 228  тысяч  бюллетеней,  но  в  автономии нас  уверяют,  что  в  Аджарии 300  тысяч  избирателей",  -  сказал  он. 
Чиаберашвили  сообщил,  что  накануне  вечером  принял  решение  об  отправке  в  Батуми  дополнительно  50  тысяч 
бюллетеней.  Выше  уже  отмечалось,  что  четкого  списка  избирателей  не  было  по  всей  Грузии  и  многие  комиссии 
располагали большим количеством бюллетеней, чем следовало. Но почему-то опять сомнения у Грузинского ЦИК возникли 
именно в отношении к Аджарии. В итоге бюллетени прибыли в Грузии лишь к вечеру 28 марта‚ но выборы уже закончились 
и многие жители в Аджарии просто не смогли проголосовать.

Однако Чиаберашвили на этом не успокоился. Он сообщил, что в ЦИК поступили данные о том, что из Кедского 
района Аджарии в Батуми везут автобусы с людьми, у которых находятся фальсифицированные бюллетени и о том, что 
накануне  вечером  с  нескольких  участков  в  Батуми  председатели  избирательных  комиссий  унесли  бюллетени  домой, 
мотивируя  это  соображениями  безопасности  и  стремлением  предотвратить  возможную  кражу  бюллетеней,  так  как  на 
участках не было сейфов. "Указанные данные проверяются", - отметил Чиаберашвили. Естественно, встает вопрос, а была 
ли  вообще  надобность  комментировать  какие-то  слухи  до  адекватной  проверки?  И  вообще,  почему  такое  внимание 
уделялось именно Аджарии? Что в других районах вообще не было никаких проблем? Поэтому такую активность ЦИК 
Грузии нельзя объяснить иначе, чем целенаправленную кампанию по созданию атмосферы подозрений относительно хода 
выборов в Аджарии.
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К кампании против Абашидзе присоединились и представители организации "Справедливые выборы".  Еще за два 
дня  до  голосования  они  стали  заявлять,  что  в  Аджарии  избиратели  подвергаются  давлению  со  стороны  местного 
руководства. Они выдвинули абсурдную версию, что выборы в республике пройдут путем "открытого" голосования, чтобы 
руководство  точно  знало,  что  жители  голосуют  за  “Возрождение“.  В  ходе  голосования  в  Аджарии  представители 
организации также “обнаружили“ многочисленные нарушения и даже обещали оспорить их в суде. Оценки итогов выборов с 
их стороны были более благожелательны к Саакашвили‚ чем даже официальные результаты голосования: “Возрождение“ - 
46,6% голосов, "Национальное движение - демократы" - 44,31% голосов. Опять создание почвы для пересмотра выборов?

Но, конечно, больше всех в атаках на Абашидзе усердствовали представители движения “Наша Аджария“. Лидеры 
движения  Эдуард  Сурманидзе  и  Коба  Хабази  заявили  о  фактах  давления  на  избирателей  и  фальсификации  итогов 
выборов. По их информации, партия Саакашвили получила аж вдвое больше голосов, чем "Возрождение". "Эти выборы 
реально  показали  всем,  какой  на  самом  деле  поддержкой  среди  избирателей  пользуется  Аслан  Абашидзе",  -  заявил 
Хабази. По его словам, представители движения в ближайшее время выступят с инициативой о досрочных выборах главы 
Аджарии.  В  свою  очередь,  Сурманидзе  предложил  провести  такие  выборы  через  два-три  месяца.  Реагируя  на  эти 
заявления‚ Абашидзе категорически исключил возможность проведения досрочных выборов главы автономии и отметил, 
что "выборы пройдут точно в тот день и час, как это предусмотрено конституцией Аджарии". Он также сообщил, что уже 
выбрал себе преемника. 

Международные наблюдатели, придерживавшиеся общей линии Запада на поддержку Саакашвили, тоже заняли в 
отношении Аджарии предвзятую позицию.  Так,  глава  миссии  наблюдателей  ПАСЕ Матиас  Йорш заявил‚  что  "процесс 
голосования в Аджарской автономии бросил тень на весь процесс выборов по территории Грузии". "В Аджарии выборы 
были далеки от общепринятых норм“,- отметил он. По словам главы делегации Европарламента Волчича, у СМИ не было 
возможности свободно представлять мнения в Аджарии. При этом Волчич, видимо, упустил из виду тот простой факт‚ что 
центральные  каналы  телевидения  и  радио  Грузии‚  осуществляющие  трансляцию  на  Аджарию‚  находились  в  полном 
подчинении  Саакашвили.  И  с  этих  каналов  лилась  непрекращающаяся  критика  в  адрес  Абашидзе,  распространялись 
провокационные слухи и дезинформация. Например, накануне выборов - с девяти утра и до шести вечера - на центральном 
грузинском телевидении муссировалась тема ожидающихся беспорядков на избирательных участках в Аджарии. "Это все 
делалось для того, чтобы люди не пришли на выборы", - заявил один из руководителей аджарского телевидения. - Мы 
сразу направляли на места своих корреспондентов, которые опровергали большую часть этой информации". Кстати‚ сам же 
Волчич признал однобокость подачи информации на грузинском телевидении в пользу правящего режима и отсутствие 
возможности у оппозиции представлять свою точку зрения в достаточном объеме. О том‚ что Абашидзе находится как раз в 
оппозиции, Волчич‚ по видимому‚ забыл или не понял. 

Хорошо еще, что Абашидзе заранее позаботился о том, чтобы представить Западу сбалансированное мнение о 
ходе выборов в Аджарии. С этой целью в республику перед выборами приехала делегация американских бизнесменов и 
экспертов  общей  численностью  59  человек.  Прибытие  делегации  организовал  председатель  аджарского  отделения 
"Возрождения“ Цотнэ Бакурия в ходе его недавней поездки в США. Возможно их мнение тоже будет услышано. Важной 
подготовительной  мерой  со  стороны Абашидзе  стало  и проведение за два дня до  выборов   встречи с  посолом США 
Маилзом в  Батуми.  Речь  шла  о  событиях  14-15  марта.  Аджарский  лидер  предупредил  Майлза,  что  “если  в  Аджарии 
произойдет  повторение  этих  событий,  то  ответственность  за  последствия  я  возлагаю на  него".  А  27  марта  Абашидзе 
объявил об отмене в Аджарии чрезвычайного положения в день голосования. Впрочем, он сообщил, что чрезвычайное 
положение будет возобновлено на следующий день после выборов.

В день выборов на территории Аджарии было открыто 265 избирательных участков. В выборах приняли участие 
122908 избирателя. По данным ЦИК Грузии за партию "Союз демократического возрождения" проголосовало 62 тысячи 
избирателей  автономии,  за  партию "Национальное  движение  -  демократы"  -  53  тысячи.  Это  был довольно  не  плохой 
результат  для  Абашидзе  с  учетом  той  кампании  давления  и  дискредитации  аджарских  властей,  которую  развернул 
Саакашвили. Было ясно, что позиции “аджарского льва“  в республике еще достаточно сильны и попытки его силового 
смещения не получат поддержки большинства аджарцев. Однако сам Абашидзе остался недоволен. Комментируя итоги 
выборов‚ он заявил‚ что руководство Грузии “незаконно отняло право на голосование у 143 тысяч жителей автономии". 
Решение  властей  Грузии  о  проведении  накануне  выборов  предварительной  регистрации  избирателей  привело  к 
сокращению  их  численности  больше  чем  наполовину  от  их  реального  списочного  состава  в  Аджарии,  -  подчеркнул 
Абашидзе.  -  Целью  такой  фальсификации  было  увеличение  шансов  на  победу  партии  "Национальное  движение  - 
демократы"…  и  построение  непреодолимого  барьера  для  прохождения  в  парламент  Грузии  оппозиционных  партий  и 
движений".  По  словам Абашидзе  низкое  число  голосов‚  полученное  его  партией  по  всей  Грузии‚  явилось  следствием 
фальсификации. "Партия "Возрождение" заняла второе место по итогам парламентских выборов 28 марта - кроме Аджарии, 
мы получили голоса и в других регионах Грузии", - отметил Абашидзе.

От правительства Грузии наблюдение за ходом выборов в Аджарии осуществлял премьер-министр Зураб Жвания, 
а также министры финансов, здравоохранения, образования и культуры. Они следили за процессом голосования в разных 
районах автономии. Надо отметить, что Жвания занял более взвешенную позицию относительно выборов в Аджарии, чем 
президент Грузии. "Несмотря на некоторые нарушения... выборы в парламент Грузии на территории автономии состоялись", 
-  подчеркнул он в Батуми после встречи с Абашидзе. “Моя задача была в том, чтобы вместе с руководством Аджарии 
обеспечить  свободное  и  демократическое  голосование  без  широкомасштабных,  возмутительных  и  значительных 
нарушений  -  и  я  рад,  что  мы этого  добились",  -  заявил премьер-министр.  Оценка  Жвании позволила  в  определенной 
степени нейтрализовать наскоки Саакашвили и ЦИК Грузии на процесс выборов в Аджарии. Это даже дает основания 
полагать, что между Саакашвили и Жвания существуют некоторые противоречия по вопросу об отношениях с Аджарией.
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Примечательно в этой связи, что, несмотря на оценку Жвания, председатель ЦИК Грузии Чиаберашвили заявил 
после  выборов,  что  итоги  голосования  на  территории  Аджарии  будут  заново  подсчитываться.  "В  связи  с  серьезными 
нарушениями,  допущенными  в  автономии при  проведении голосования  и подсчете  голосов,  Центризбиркомом принято 
решение перепроверить результаты парламентских выборов на территории автономии отдельно по каждому участку",  - 
заявил  глава  ЦИК.  Он  также  не  исключил  возможности  того,  что  итоги  голосования  на  ряде  участков  на  территории 
автономии  могут  быть  аннулированы.  И  действительно.  Уже  2  апреля  ЦИК  Грузии  аннулировала  итоги  выборов 
Кобулетском и Хулойском избирательных округах и назначила там повторные выборы на 18 апреля. Почему же именно в 
них? Для понимания этого необходимо взглянуть на итоги выборов по округам Аджарии. 

Так‚  в Кобулетском округе в выборах приняли участие 33929 избирателей, из которых 20669 проголосовало за 
"Союз демократического возрождения", а 11533 за "Национальное движение - демократы". В Хулойском округе в выборах 
приняли участие 16896 избирателей, из которых 13782 проголосовало за "Союз демократического возрождения", а 2841 - за 
"Национальное  движение  -  демократы".  В  остальных  избирательных  округах  Аджарии  большинство  голосов  получила 
партия президента Грузии. Таким образом победа “Возрождения“ в Аджарии была достигнута голосами именно этих двух 
округов. То есть в этих двух округах функционеры избирательных комиссий‚ подчиняющиеся ЦИК Грузии. не смогли или не 
захотели сфальсифицировать выборы в пользу Саакашвили. Не случайно‚ одновременно с аннулированием выборов ЦИК 
Грузии принял отстранить от занимаемых должностей всех членов избирательных комиссий Кобулетского и Хулойского 
округов и направить в Аджарию для проведение повторных выборов в этих округах специальные группы с представителями 
Центризбиркома. Уж эти группы не подведут‚ и выдадут тот результат‚ какой потребуется президенту Саакашвили. А ему 
чрезвычайно важно продемонстрировать‚  что в Аджарии победило “Национальное движение“.  Это могло бы послужить 
обоснованием для силовой акции в отношении Аджарии.

Можно предположить‚ что указанное решение ЦИК станет серьезным поводом для разрастания конфликта между 
Тбилиси и Батуми. Комментируя это решение представитель Аджарской автономии в Тбилиси Гамлет Чипашвилли заявил, 
что оно "только усложнит отношения между центром и регионом и помешает нормализации отношений". Он отметил‚ что 
международные  наблюдатели  не  обнаружили  никаких  нарушений  в  этих  округах.  "Вызывает  удивление  решение  ЦИК 
Грузии аннулировать итоги голосования в двух округах, расположенных на территории Аджарии, в то время, как в регионе 
Квемо Картли, где выборы прошли с серьезнейшими нарушениями, итоги голосования оставлены в силе", -  подчеркнул 
Чипашвили.

Понятно‚ что Абашидзе не будет сидеть сложа руки и предпримет контрдействия. В парламенте Аджарии уже 
инициировано  рассмотрение  вопроса  о  проведении  среди  населения  автономии  открытого  референдума  о  поддержке 
партии  "Возрождение".  Цель  его  проведения  -  точное  определение  численности  сторонников  партии.  "Проведением 
референдума  мы  сможем  доказать,  что  "Союз  демократического  возрождения"  получил  на  выборах  намного  больше 
голосов,  чем  это  сообщается  -  референдум определит,  кого  поддержали на  парламентских  выборах  в  Грузии  жители 
автономии", - заявил Аслан Абашидзе в интервью аджарскому телевидению. Центральные власти Грузии в свою очередь 
заявляют‚ что проведение такого референдума – незаконно.

Другим направлением контрдействий Абашидзе является обращение к международным организациям. 5 апреля 
состоялось  заседание  парламента  Аджарии,  на  котором  спикер  Совета  Республики  Георгий  Цинцкиладзе  ознакомил 
депутатов с проектом обращения, в котором говорится о нарушениях и давлении со стороны “Национального Движения“ во 
время парламентских выборов 28 марта с целью не дать возможность "Возрождению" преодолеть 7-процентный барьер. В 
обращении также сказано, что центральное правительство и ЦИК грубо нарушили избирательное законодательство как 
перед выборами, так же во время и после выборов. По словам Цотнэ Бакурия, вопрос о Грузии будет вынесен на заседание 
бюро Парламентской Ассамблеи Совета Европы, намеченное в Стамбуле. Обращение поддержали большинство депутатов 
парламента Аджарии и оно будет разослано всем международным организациям.

Таким образом, конфронтация между Батуми и Тбилиси продолжается. Уже достаточно понятно, что, выражаясь 
словами Абашидзе, Саакашвили от Аджарии “не отстанет“. И хотя противостояние пока не выходит за рамки политических 
методов  и  средств,  дальнейшая  эскалация  может  произойти  в  любой  момент.  Ведь,  прошедшие  выборы  наглядно 
продемонстрировали,  что  в  Грузии  происходит  становление  авторитарного  режима,  прикрывающегося  либеральной  и 
демократической  демагогией.  Режима  –  использующего  внешние  атрибуты  демократии  для  навязывания  своей 
авторитарной воли несогласным, в том числе и автономиям. Того, что уже сделано Саакашвили, вполне достаточно, для 
того, чтобы предположить, что данный режим эволюционирует в направлении диктатур, характерных для пост-советской 
Центральной  Азии.  В  этом  плане  приклеивание  Саакашвили  ярлыка  “грузинбаши“  по  аналогии  с  лидером  Туркмении 
Неязовым,  хотя  и  является  некоторым  преувеличением,  но,  в  принципе,  правильно  определяет  тенденцию  развития 
грузинского государства.

Ереван выучил уроки Саакашвили
12.04.2004. Независимая газета

Игорь Плугатарёв, Елена Байкова
Не исключено, что длящиеся уже неделю выступления оппозиции в Армении могут в ближайшее время привести к 

смещению президента Роберта Кочаряна. При этом, как это уже не раз бывало во многих странах мира и в том числе в 
государствах бывшего СССР, процесс смены руководства не обходится без участия США. 

Сегодня оппозиционеры намерены вывести на улицы Еревана многотысячные демонстрации и не покидать центр 
столицы, пока Роберт Кочарян не уйдет в отставку. Причем они усилят свои ряды за счет жителей других городов, которых 
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доставят  в  столицу  на  автобусах.  Митингующие  пройдут  в  направлении  проспекта  Баграмяна,  где  расположено 
большинство  иностранных  посольств,  здание  Национального  собрания Армении,  а  также  президентская  резиденция.  К 
митингам готовится и руководство страны: все силовые ведомства переведены на усиленный режим несения службы. 

Известно, что в аналогичных событиях в Тбилиси осенью прошлого года активное участие принимал посол США в 
Грузии Ричард Майлс. Эксперты, отслеживающие события в Армении, полагают, что и в этой стране не обойдется без 
участия американского посла. В пользу такой версии свидетельствует богатая биография господина Джона Ордуэя, который 
успел поработать во многих «горячих точках» мира (см. справку «НГ»). 

Американцы уже укрепили свои позиции в двух других странах региона – в Азербайджане и Грузии, но до сих пор 
так и не вовлекли до конца в орбиту своего влияния Армению. «В том, что сейчас происходит в Армении, Вашингтон играет 
важную роль, – сказал «НГ» завотделом международных отношений Института политического и военного анализа Сергей 
Маркедонов.  –  Хотя  бы  потому,  что  в  Соединенных  Штатах  очень  мощная  армянская  диаспора,  у  которой  есть  свои 
интересы в отношении того или иного политического лидера в Ереване». По его мнению, если революция в Армении все-
таки состоится, это может привести к решительному повороту страны в сторону Запада. С ним согласен глава Армянской 
социологической  ассоциации,  директор  национального  Института  философии  права  Геворк  Погосян,  который  заявил 
одному из местных изданий, что «в таких маленьких странах, как Армения, смена власти никогда не происходит только за 
счет внутренних сил, даже если мы говорим о законных конституционных выборах». А в нынешней ситуации, по его словам, 
«фактор внешних сил, так же как и в Грузии, становится определяющим».  К тому же, отметил аналитик,  «несомненно, 
присутствует и внешняя финансовая поддержка оппозиции». 

В настоящее время «фактор США», как сказал «НГ» информированный источник в дипкорпусе Армении, внешне 
не проявляется никак. Однако, по его оценке, армянская оппозиция стремится активно привлечь внимание международных 
структур к ситуации в республике, утверждая, что режим Роберта Кочаряна нарушает решение Конституционного суда о 
проведении референдума о доверии президенту.  И в  этом смысле оппозиция очень  хотела  бы если  не  иностранного 
вмешательства, то по крайней мере интернационализации оценки ситуации в стране. Как сказал «НГ» другой источник, 
оппозиция пытается «спровоцировать» Вашингтон хотя бы на публичную оценку ситуации, в которой было бы выражено 
неудовольствие тем, что власть Армении игнорирует собственную Конституцию. Но дело в том, заметил собеседник «НГ», 
что Роберт Кочарян в этом смысле уже подстраховался, причем заранее. Он смог найти общий язык и с США, и с Россией. 
Достаточно сказать, что за последние годы Армения сильно сблизилась с НАТО (а о близости с Россией и говорить не 
приходится, она общеизвестна). К тому же и сама оппозиция в лице своих лидеров Гегамяна и Демирчяна позиционирует 
себя  в  качестве  сугубо  пророссийской  силы.  Вашингтон  же  им  нужен  только  в  нынешней  конкретной  ситуации. 
Американская дипломатия, в свою очередь, это понимает и не спешит делать «резких движений». 

А директор российского Центра стратегических исследований Андрей Пионтковский полагает, что «возможность 
смещения  президента  Кочаряна  вполне  реальна:  над  сегодняшней  властью  висит  проклятие  не  совсем  легитимных 
выборов»,  –  сказал  он  в  комментарии  «НГ».  Таким  образом,  не  исключая  заокеанского  происхождения  сегодняшних 
революционных событий в Армении, эксперты расходятся в оценке возможности свержения Роберта Кочаряна. 

Сам президент Кочарян своих противников «понимает». В интервью по национальному телевидению в минувший 
четверг он заявил, то «смена власти в Грузии возбудила у нашей оппозиции воодушевление и надежды. Логика простая – 
если  им  удалось,  то  почему бы не  попробовать  и  нам?»  Однако  тут  же  заметил,  что  оппозиционеры не  учли  одного 
обстоятельства – «что Армения и Грузия – страны с различной прочностью власти». И пригрозил: «Оппозиция знает, каков 
будет наш ответ». Кроме того, в Армении считают, что оппозиция очень неудачно выбрала день для шествия. Сегодня 
согласно национальной пасхальной традиции – день поминовения усопших, и люди собираются идти на кладбища. Так что 
состоится ли в 16.00 демонстрация, в том числе и перед дипмиссиями, пока неясно.

Из досье «НГ» - Джон Малкольм Ордуэй – посол США в Армении. Профессиональный дипломат, на работе во  
внешнеполитическом  ведомстве  США  с  1975  года.  Имеет  богатый  опыт  в  вопросах  европейской  безопасности,  
разрешения  конфликтов  и  миротворческих  операций.  Прекрасно  разбирается  в  российской  внутренней  и  внешней  
политике. Работал на разных должностях в структуре госдепартамента США, включая департамент информации и  
печати, по делам Южной Африки, департамент СССР. Участвовал в переговорной делегации США, добившейся вывода  
кубинских войск из Анголы и независимости Намибии. В 1992–1993 гг. работал в Совете по национальной безопасности  
США, где занимался подготовкой военной операции в Сомали. Работал в американском посольстве в Чехословакии  
(1978–1981) и СССР (1985–1987), являлся американским представителем в комитете НАТО по политическим вопросам  
(1993–1995).  В  1996  году  вновь  направлен  на  работу  в  Москву,  в  посольство  США,  с  1999  года  был  назначен  
заместителем посла. Послом США в Армении назначен в ноябре 2001 года. Свободно владеет русским, французским,  
итальянским  и  чешским  языками.  Окончил  Стэнфордский  университет  и  получил  степень  доктора  права  на  
юридическом факультете Университета штата Калифорния.

«Революция роз» с армянским акцентом
13.04.2004. Страна.ру

Игорь Казаков
Массовые  митинги,  организуемые  армянской  оппозицией  в  центре  Еревана,  очень  напоминают  начало 

«революции  роз»,  которая,  как  известно,  привела  к  смене  власти  в  Грузии.  Оппозиционеры,  а  именно  глава  блока 
"Справедливость"  Степан  Демирчян  и  лидер  партии  "Национальное  единение"  Арташес  Гегамян  требуют  отставки 
нынешнего президента Роберта Кочярана и проведения досрочных президентских и парламентских выборов.
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"Одного года деятельности правительства было достаточно,  чтобы убедиться, что существование незаконного 
режима угрожает национальным интересам Армении", - говорится в совместном заявлении Демирчяна и Гегамяна.

По мнению оппозиции, иначе как «незаконным» нынешний режим именовать нельзя, так как выборы президента и 
парламента, прошедшие в 2003 году, были полностью сфальсифицированы. При этом эксперты из стран СНГ признали эти 
выборы  свободными  и  демократичными,  а  представители  ОБСЕ  отмечали  активное  использование  властями 
административного ресурса.

Тогда, год назад, Конституционный суд Армении отказал в удовлетворении иска бывшего кандидата в президенты 
от  оппозиции  Степана  Демирчяна,  требовавшего  признать  недействительными  итоги  президентских  выборов  из-за 
многочисленных нарушений избирательного законодательства. Но, хотя иск был отклонен, КС предложил президенту и 
парламенту ровно через год провести референдум о доверии власти.

В  итоге,  с  начала  февраля  оппозиционные  фракции  Национального  собрания  Армении  саботируют  работу 
парламента,  так  как  большинство  проправительственных  парламентариев  отказались  внести  в  повестку  дня  вопрос  о 
проведении референдума о доверии Роберту Кочаряну. Теперь вот оппозиция вывела людей на улицы.

По мнению оппозиции, смена власти должна идти по следующему сценарию - сначала отставка Роберта Кочаряна, 
после чего,  согласно Конституции, президентские обязанности возьмет на себя либо спикер парламента либо премьер-
министр.  После  этого  оппозиция  выступит  с  меморандумом  о  тех  первоочередных  шагах,  которые  необходимо  будет 
предпринять для проведения свободных и демократических выборов.

Но возможно ли повторение «революции роз» в Армении? Заведующий отделом стран Закавказья Института стран 
СНГ Михаил Александров  полагает,  что  подобный сценарий  развития  событий  маловероятен.  «В отличие  от  Эдуарда 
Шеварднадзе, который опирался на кланы или виртуальные партии, которые он сам же и создавал, у Роберта Кочаряна 
есть опора в лице трехпартийной коалиции» -  заявил эксперт в  интервью Стране.Ru .  «Это вполне реальные партии, 
пользующиеся поддержкой населения и контролирующие большинство мест в парламенте. И поэтому силовой вариант 
смены власти в Армении маловероятен».

Как полагает Михаил Александров, необходимо учитывать и тот факт, что нынешний президент Армении - мастер 
кризисного  управления.  Роберт  Кочарян  руководил  Нагорным  Карабахом,  когда  половина  территории  этого  анклава 
находилась под контролем азербайджанских войск. И, кроме того, его поддерживают вооруженные силы республики.

Тем не менее, аналогии с грузинской «революцией роз» вполне уместны. Как полагает эксперт, как и в случае с 
Грузией, можно говорить о «внешнем факторе». «В качестве канала влияния может использоваться армянская диаспора, 
проживающая, в том числе, и в США» - полагает Михаил Александров. «Многие представители диаспоры считают, что 
Армения должна быть ближе к Западу и они вполне могут финансировать деятельность оппозиции» - отметил эксперт. Тем 
не менее, вряд ли оппозиционные силы решатся на проведение каких-то силовых акций.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

СРЕДНЯЯ АЗИЯ И КАЗАХСТАН
Хроника
1 апреля.  В Киргизстане создан специальный штаб по координации действий по обеспечению безопасности и 

стабильности в республике в связи с серией терактов в Узбекистане. Работу штаба возглавил премьер-министр Николай 
Танаев. В Киргизии принимаются особые меры безопасности. На усиленный вариант несения службы перешли сотрудники 
погранвойск  страны.  В  столице  и  других  крупных  городах  усилены  милицейские  патрули,  проводится  проверка 
подозрительных  лиц  и  транспортных  средств.  Также  спецслужбы  республики  осуществляют  комплекс  превентивных 
мероприятий для обеспечения безопасности.

1 апреля. По официальным данным, операция по обезвреживанию предполагаемого террориста в старом городе 
Ташкента завершена.

Как сообщил заместитель начальника Управления уголовного розыска и борьбы с терроризмом Олег Биченов, 
забаррикадировавшийся человек, якобы, взорвал себя в тот момент, когда группа захвата ворвалась в дом. На вопрос, 
почему  не  было  слышно  взрыва,  а  журналисты  находились  на  расстоянии  400-500  метров  от  места  инцидента, 
представитель правоохранительных органов ответить отказался.

Он уточнил, что заложников в доме не было. Более того, оказалось, что мужчина укрывался в собственном доме. 
Жертв среди представителей спецслужб также нет.

1 апреля. По данным Немецкой волны, за последние дни столицу Узбекистана покинуло несколько десятков тысяч 
жителей.  Необычно  выглядят  в  течение  последних  суток  милицейские  блокпосты  на  границах  Ташкента,  передает 
корреспондент Немецкой волны. Обычно здесь выстраивается очередь автомобилей, везущих в столицу людей, продукты, 
сырье.  Сейчас  мало  кто  стремится в  город.  Зато очередь  машин,  на  которых ташкентцы стремятся покинуть столицу, 
нескончаема.

По приблизительным подсчетам журналистов, Ташкент за последние сутки покинуло около 30 тысяч автомашин - 
четвертая часть автопарка столицы. Большинство ташкентцев уезжают, по их словам, на неделю - тем более, школьные 
каникулы продлены именно на такой срок. Активность в деловом центре узбекской столицы замерла, не работают магазины 
и общественные учреждения.

1 апреля.  113 граждан Таджикистана стали жертвами взрывов мин на таджикско-узбекской границе в течение 
последних четырех лет. Об этом сообщили в пресс-центре Комитета по охране госграницы РТ.

Начиная с 2000 г. по настоящее время, в результате подрыва на минах, с таджикской стороны погибло 55 человек 
и 58 - получили ранения. Всего было зафиксировано 82 факта взрывов.

Тела  двух  из  четырех  подростков,  подорвавшихся  на  минах  25  марта  на  территории  джамоата  Хонаобод 
Исфаринского района Согдийской области, до сих пор не преданы земле.

Как сообщили в Комитете по охране госграницы РТ, тела братьев Мусаевых по-прежнему находятся на месте 
взрыва.  Их  тела были отброшены на территорию,  усеянную неразорвавшимися минами,  что сильно усложняет работу 
саперов. В настоящее время работы по разминированию продолжаются.

Мины были установлены узбекскими военными на таджикско-узбекской и киргизско-узбекской границах, в период с 
1996 по 1999 годы. 

1 апреля. Пограничная служба КНБ Казахстана выставила боевые машины пехоты в пунктах пропуска на границе 
с Узбекистаном. Это сделано в целях обеспечения безопасности сотрудников контролирующих органов. На казахстанско-
узбекской границе,  общая протяженность которой превышает две тысячи километров,  после  террористических  актов в 
Ташкенте и Бухарской области развернуты дополнительные контрольные посты.

1  апреля. В  Ташкенте  состоялось  подписание  меморандума  между  ассоциацией  "Узгуштсутсаноат" 
("Узмясомолпром")  и компанией "Вимм-Билль-Данн продукты питания" (Россия)  по привлечению инвестиций в открытое 
акционерное общество "Тошкентсут".

Меморандум  подписали  председатель  "Узгуштсутсаноат"  М.Холов  и  председатель  совета  директоров  "Вимм-
Билль-Данн продукты питания" Д.Якобашвили.

"Наша компания долго шла к этому решению, прежде чем сделать шаг в этом направлении. Нами основательно 
изучено предприятие ОАО "Тошкентсут" и вообще весь рынок молочных продуктов республики.  Но решение, я думаю, 
принято верное, ведь Узбекистан с более чем 25-миллионным населением имеет большой потенциал для развития такого 
бизнеса.

Мы рады, что получили весомую поддержку узбекского правительства и уверен в успехе совместно с нашими 
узбекскими партнерами", – отметил Д.Якобашвили.

"Вимм-Билль-Данн" сегодня владеет 24 производственными предприятиями в России и за рубежом, предлагая 
около 1100 наименований молочных продуктов, 170 видов соков и сокосодержащих напитков.

Как было отмечено на брифинге, прошедшем после подписания документа, компания предполагает приобрести 
около  77  процентов  акций  ОАО "Тошкентсут"  через  республиканскую фондовую биржу "Тошкент".  Организатором этой 
сделки выступает ОАО "Carthill Capital".

1 апреля. Листовки с призывом свержения действующего правительства Узбекистана были обнаружены утром в 
самом центре таджикской столицы. По словам очевидцев, недалеко от здания Министерства безопасности и МВД страны 
были разбросаны листовки, в которых говорилось о бесчинствах, проявляемых со стороны правительства И. Каримова по 
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отношению к узбекской исламской оппозиции и необходимости его свержения. В пресс-центре МВД РТ не располагают 
какой-либо информацией по этому поводу.

2 апреля.  Руководители исламских общин Южно-Казахстанской области Казахстана связывают недавние акции 
террористов в Ташкенте и Бухаре не только с общим нарастанием насилия в мире, но и с низким уровнем благосостояния 
узбекского народа и жесткой политикой, проводимой президентом Узбекистана Исламом Каримовым.

2 вапреля.  В Астане состоялась встреча делегации концерна "Белнефтехим" и предприятий нефтехимической 
промышленности Республики Беларусь, которую возглавлял заместитель председателя концерна "Белнефтехим" Сергей 
Мишин,  с  директором  департамента  нефтяной  промышленности  МЭМР  РК  Мусабеком  Исаевым,  исполнительным 
директором ЗАО "НК "КазМунайГаз" Сабром Есимбековым, первым заместителем генерального директора ЗАО "Торговый 
дом "КазМунайГаз" Диасом Сулейменовым.

В ходе переговоров стороны обсудили возможности поставок казахстанской нефти в Республику Беларусь и ее 
переработки на нефтеперерабатывающих заводах (НПЗ) Беларуси, продажи нефти белорусским предприятиям, а также 
вопросы транспортировки казахстанской нефти до НПЗ Беларуси и на экспорт через территорию России.

2 апреля. В Бишкеке прошла церемония подписания президентом Киргизстана Аскаром Акаевым нового Закона "О 
государственном языке Кыргызской Республики" и указа "О дополнительных мерах по созданию необходимых условий для 
функционирования государственного и официального языков". В выступлении президента по этому поводу было заявлено, 
что  "этот  закон  окажет  огромное  влияние  на  развитие  и  широкое  применение  во  всех  сферах  государственной  и 
общественно-политической жизни кыргызского языка - языка более 70% населения нашей страны".

Президент сообщил, что на подготовку и продвижение нового закона ушло без малого 5 лет. "Новый закон, по 
своему духу, иной. Я, как глава государства и гарант Конституции, глубоко уверен, что этот закон не только не ограничивает 
применение русского языка, но и значительно расширит, ибо в новом законе все время подчеркивается принцип двуязычия 
и свобода применения как государственного, так и официального русского языков во всех сферах жизни", - отметил он.

По его мнению, "государственное двуязычие - вот путь,  по которому мы должны следовать неукоснительно, и 
хотел  бы,  чтобы кыргызстанцы это  всячески  поддержали.  Только  так  мы можем обеспечить  в  стране  межэтническую 
гармонию и общенациональное единство".

3 апреля.  В Ашхабаде продолжаются консультации экспертов российского ОАО "Газпром" и Государственного 
концерна "Туркменгаз" по вопросам реализации планов реконструкции газотранспортной системы "Средняя Азия - Центр" 
для увеличения объемов поставок "голубого топлива" из Туркменистана.

По  информации  туркменского  правительства,  в  составе  делегации  "Газпрома",  возглавляемой  заместителем 
начальника департамента по транспортировке, подземному хранению и использованию газа Виктором Дедешко, более 30 
специалистов. Туркменскую делегацию на переговорах возглавляет заместитель председателя госконцерна "Туркменгаз" 
Алламурад Овезов.

Совместные действия Туркменистана и России по развитию газотранспортной системы "Средняя Азия - Центр" 
(САЦ)  предусмотрены  подписанным  в  апреле  прошлого  года  президентами  двух  стран  Владимиром  Путиным  и 
Сапармуратом  Ниязовым  соглашением  о  сотрудничестве  в  газовой  отрасли.  В  настоящее  время  САЦ  по  своему 
техническому состоянию способна обслужить до 45 млрд. кубометров газа в год.

В текущем году планируется поставить 36 млрд. кубометров туркменского газа украинским потребителям, еще 5 
млрд.  кубометров  законтрактовано  "Газпромом".  Между  тем,  туркмено-российское  соглашение  предусматривает,  что, 
начиная с 2007 года,  Россия будет закупать у  Туркмении до 60-70 млрд.  кубометров топлива.  В этой связи "Газпром" 
планирует  провести  реконструкцию  системы  "Средняя  Азия  -  Центр",  предусматривающую  увеличение  пропускной 
способности проходящей по территориям Туркменистана,  Узбекистана и Казахстана "трубы" в  2,2  раза -  до 100 млрд. 
кубометров газа в год.

3  апреля.  Нынешний  всплеск  терроризма  в  Узбекистане,  скорее  всего,  спровоцирован  "Исламской  партией 
Туркестана" при участии организации "Хизб-ут Тахрир", цель которых - на основе шариата создать в Центральной Азии 
общее  исламское  государство-халифат.  Такое  мнение  высказал  в  интервью  российским  информационным  агентствам 
первый заместитель директора ФСБ РФ, руководитель Антитеррористического центра (АТЦ) СНГ генерал-полковник Борис 
Мыльников.

Он  не  исключает,  что  одна  из  причин  террористических  акций  -  месть  Узбекистану  за  активное  участие  в 
антиталибской коалиции. Глава АТЦ считает, что непосредственно за терактами в этой стране стоят боевики "Исламской 
партии Туркестана" (ИПТ), которая ранее называлась Исламским движением Узбекистана (ИДУ). "Хизб ут-Тахрир" - не та 
структура, которая непосредственно занимается осуществлением терактов, хотя, в принципе, любая организация такого 
рода может трансформироваться, - сказал генерал Мыльников. - Ее программа весьма радикальна - свержение светских 
режимов и установление шариатского халифата, эмиссары организации традиционно активны в Узбекистане и Киргизии".

"Мы допускаем, что "Хизб ут-Тахрир" могла принимать участие в подготовке этих акций - людьми, идеологией, 
сбором  и  предоставлением  необходимой  информации,  но  осуществили  сами  теракты  боевики  Исламской  партии 
Туркестана", - заявил глава АТЦ СНГ. "Это новое поколение молодых исламистов, рожденных в начале 80-х годов прошлого 
века, - отметил генерал Мыльников. - Они выросли на идеях ваххабизма, агрессивного ислама и готовы принять смерть за 
создание халифата - здесь влияние "Хизб-ут Тахрир" явно просматривается".

4  апреля.  Министр  иностранных  дел  Узбекистана  Садык  Сафаев  отрицает  наличие  связи  между  недавними 
нападениями в Ташкенте и недовольством населения своим социально-экономическим положением. Сафаев заявил также, 
что предпринятые правительством меры способствуют "социальной и психологической консолидации" узбекского общества.
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"Думать,  что  случившееся  было  вызвано  исключительно  социально-экономическими  проблемами,  значило  бы 
сильно упрощать суть дела", – заявил глава МИД РУ. "Бедность не является причиной экстремизма и терроризма, точно так 
же как богатство не дает иммунитета от этих явлений".

Сафаев заявил, что правительство считает правильным избранный курс на противодействие "международному 
терроризму". В ходе событий 28-31 марта были убиты 14 гражданских лиц, 10 сотрудников милиции и по меньшей мере 33 
исламских  боевика.  По  словам  представителей  правоохранительных  органов,  операция  по  задержанию  причастных  к 
насильственным  акциям  лиц  не  закончена.  "Узбекистан  вновь  прошел  через  это  испытание,  продемонстрировав 
эффективность государственной власти и зрелость институтов гражданского общества", – сказал Сафаев.

5 апреля. В порту Актау казахстанский морской дивизион пограничного управления "Батыс" получил новый боевой 
корабль класса "Беркут". Судно построили на уральском заводе "Зенит"

Судно выдерживает шторм до пяти баллов. До сих пор в морском дивизионе было 20 кораблей. Такого высокого 
класса, как "Беркут" – всего четыре.

Елемис Жанабергенов, начальник регионального пограничного управления "Батыс":
- Корабль оснащен современной спутниковой навигацией и радиолокационной станцией. Я надеюсь, что с вводом 

нового корабля боевой состав пограничной дивизии еще больше усилится,  и морские рубежи охраны границы будут в 
надежных руках.

5  апреля.  К  2015  году  ежегодную  добычу  урана  в  Казахстане  планируется  увеличить  до  12  тыс.  тонн.  Это 
позволит, по мнению министра энергетики и минеральных ресурсов Казахстана Владимира Школьника, захватить большую 
часть мирового рынка.

На  "правительственном  часе"  в  парламенте  он  заявил,  что  для  успешной  реализации  программы  развития 
урановой промышленности на 2004-2015 гг., возможно, будут открыты новые рудники, кроме того, начнется строительство 
аффинажных цехов в Центральном, Степном и Шестом рудоуправлениях. Уже в этом году план добычи природного урана 
больше, чем в 2003 г. на 580 тонн и составляет 3420 тонн.

На сегодняшний день в Казахстане оператором по импорту и экспорту урана является Национальная атомная 
компания (НАК) "Казатомпром", которая входит в четверку ведущих уранодобывающих компаний мира. Помимо того, что в 
составе  "Казатомпрома"  находятся  казахстанские  предприятия,  ему  же  принадлежат  доли  участия  в  совместных  с 
иностранными компаниями предприятиях "Инкай", "Катко", "УКР ТВС" и "Заречное".

5  апреля.  Министерство  энергетики  и  минеральных  ресурсов  Казахстана  ведет  переговоры  с  российским 
правительством по строительству газоперерабатывающего завода на месторождении Карачаганак. Об этом в парламенте в 
ходе "правительственного часа" сообщил министр энергетики и минеральных ресурсов Владимир Школьник.

В. Школьник сказал, что переговоры идут "очень трудно". По его информации, чтобы строительство завода было 
окупаемым, надо сделать так, чтобы цена на газ на границе России и Казахстана была в пределах $49-54 за одну тысячу 
кубометров.

Министр сказал, что "Россия должна поделится с нами своими выгодными рынками в Западной Европе и Украине, 
а взамен мы тоже должны кое-что сделать". "Именно об этом сейчас и идет тяжелый переговорный процесс", - сказал глава 
Минэнерго.

В. Школьник считает, что перспектива у этих переговоров с российским правительством "хорошая", так как после 
2010 года рынок Европы "не будет балансироваться".  По информации министра,  потребность газа в  Европе и России 
растет, и "наш газ будет востребован". Он подчеркнул, что "сейчас стоит задача договориться о справедливой цене на 
транспортировку и доступ к системе газопроводов России".

Стоимость строительства ГПЗ на Карачаганаке составляет $1,2 млрд., окупаемость 7-8 лет. 
5  апреля.  Узбекистан  посетил  действующий  председатель  Организации  по  безопасности  и  сотрудничеству  в 

Европе  (ОБСЕ),  министр  иностранных  дел  Болгарии  Саломон  Пасси.  Он  встретился  с  председателем  Олий  Мажлиса 
Узбекистан Эркином Халиловым. На переговорах обсуждались вопросы развития сотрудничества между законодательным 
органом Узбекистана и ОБСЕ.

На  встрече  с  министром  иностранных  дел  Узбекистана  Садыком  Сафаевым  состоялся  обмен  мнениями  о 
взаимоотношениях  между  Узбекистаном  и  Болгарией,  перспективах  сотрудничества  в  рамках  ОБСЕ,  проблемах 
региональной безопасности, в частности, ситуации в Афганистане.

Затем Саломона Пасси приныл президент Узбекистана Ислам Каримов. Во время встречи И.Каримов выразил 
удовлетворение  по  поводу  многосторонних  связей  Узбекистана  с  данной  организацией  и  интенсивного  развития 
взаимоотношений с Болгарией, а также поздравил Саломона Пасси с вступлением Болгарии в члены НАТО. В ходе встречи 
«состоялся  обмен  мнениями  по  проблемам  дальнейшего  развития  отношений  между  Узбекистаном  и  ОБСЕ, 
сотрудничества  Узбекистана  и  Болгарии,  региональной  безопасности,  а  также  по  другим  интересующим  стороны 
вопросам».

6  апреля.  Религиозная  организация  Хизб-ут-Тахрир  не  причастна  к  террористическим  актам  в  Узбекистане, 
которые  проходили  в  конце  марта  2004  года,  сообщил  Обмудсмен  Кыргызской  Республики  Турсунбай  Бакир  уулу. 
Возможно, теракты в Ташкенте принадлежат партии ИДУ, считает Турсунбай Бакир уулу.

Омбудсмен КР исследовал уголовные дела, касающиеся Хизб-ут-Тахрира, и не нашел доказательств причастности 
этой партии к взрывам как в Киргизстане так и в Узбекистане. Турсунбай Бакир уулу утверждает, что данная организация не 
предпринимает акций насилия и не использует вооруженную борьбу для достижения своих целей, а призывает мусульман 
исправить образ жизни и действовать по законам шариата.
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6  апреля. В  Москве  глава  МИД  Туркмении  Рашид  Мередов,  единственный  из  коллег,  не  явился  на  пресс-
конференцию по завершении встречи министров иностранных дел пяти прикаспийских стран (РФ, Азербайджан, Казахстан, 
Туркмения и Иран).

На  просьбу  прокомментировать  на  пресс-конференции  отсутствие  туркменского  министра  его  казахстанский 
коллега Касымжомарт Токаев, рядом с которым пустовал стул, предназначенный для Р.Мередова, коротко ответил: "Я не 
знаю".

6 апреля. Европейский банк реконструкции и развития (ЕБРР), один из крупнейших международных инвесторов в 
экономику Центральной Азии, решил свернуть большинство проектов в Узбекистане ввиду отсутствия внятных реформ в 
экономике и продолжающихся политических репрессий, сообщил банк.

ЕБРР  принял  решение  по  результатам  годового  мониторинга  ситуации  в  самом  населенном  государстве 
Центральной Азии. Весной прошлого года ЕБРР попал под огонь критики правозащитников за решение провести собрание 
акционеров в Ташкенте в то время, как устав банка запрещает ему работать в государствах, где власти нарушают права 
человека.

Банк,  кредитующий малый бизнес  и  инфраструктурные проекты,  дал  тогда  узбекским властям год,  пообещав 
свести активность на нет в случае отсутствия прогресса в экономических реформах и демократизации. "С точки зрения 
политики он (Узбекистан) прогресса не достиг, это очевидно", - сказал президент ЕБРР Жан Лемьер.

За изменение политики банка проголосовал даже представитель Вашингтона.
Согласно  данным правозащитников,  в  узбекских  тюрьмах  содержатся  до  7.000  заключенных  по  религиозным 

мотивам, а спецдокладчик ООН утверждает, что пытки в Узбекистане носят систематический характер.Лемьер сослался 
также на отказ властей РУ регистрировать оппозиционные политические партии, а также отметил провал в экономике, где 
ограниченные нововведения не имели очевидного результата.

"С  экономической  точки  зрения,  они  достигли  полной  конвертируемости  валюты (по  текущему  счету),  однако 
конвертировать фактически нечего - это пустышка", - сказал Лемьер.

Приняв решение о сворачивании кредитования Узбекистана, ЕБРР отныне будет предоставлять кредиты только 
не связанным с правительством субъектам малого бизнеса и финансировать проекты в области водоснабжения - жизненно 
важной для сельского хозяйства, экологии и здоровья нации отрасли.

6  апреля.  Здоровье  киргизских  призывников  ежегодно  ухудшается,  заявил  министр  обороны  Кыргызской 
Республики Эсен Топоев на сессии Собрания народных представителей ЖК КР.

По  сравнению  с  1999  г.  в  2003  г.  число  непригодных  к  действительной  военной  службе  молодых  людей 
увеличилось на 11,9 %. "В 1999 году негодными к воинской службе были признаны 46,9 % призывников, в 2003 году их 
число составило 58,8%", - сообщил Э.Топоев.

6  апреля.  Строительство  обводного  магистрального  газопровода  в  обход  территории  Киргизстана,  возможно, 
начнется уже в текущем году. Этот вопрос обсуждался на совещании в правительстве Казахстана.

Проект обводного газопровода был разработан в связи с регулярным несанкционированным отбором кыргызской 
стороной  казахстанской  части  газа  из  магистрали  и  ее  аварийного  состояния.  Созданное  СП  по  эксплуатации  и 
обслуживанию существующего газопровода так и не заработало и не сняло накопившиеся проблемы, а переговоры на 
различных уровнях не принесли конкретного результата.

Согласно расчетам специалистов, долг Киргизии за несанкционированный отбор газа достиг $7 млн., и вернуть его 
не представляется возможным.

Оценивая перспективы проекта строительства обводного газопровода, премьер-министр РК Д. Ахметов отметил, 
что это обеспечит "не только стабильность казахстанской газовой системы, но и энергетическую безопасность Казахстана". 
В  то  же  время  премьер-министр  считает,  что,  принимая  решение  о  строительстве,  необходимо  предусмотреть  все 
возможности дипломатического разрешения ситуации.

Согласно  проекту,  в  обход  Киргизстана  планируется  построить  142-километровую магистраль,  мощностью 1,1 
млрд. кубометров газа в год на первом этапе строительства и 4,6 млрд. - на втором.

6  апреля.  Турецкая  компания  "Гап  Иншаат  Ятырым  ве  Дыш  Тиджарет  А.Ш."  возведет  в  Ашхабаде  новое 
административное здание Министерства здравоохранения и медицинской промышленности Туркменистана стоимостью 12 
млн. долл. США.

Президент  страны  Сапармурат  Ниязов  подписал  постановление,  разрешающее  Минздраву  страны  заключить 
соответствующий  контракт  с  турецкой  фирмой,  являющейся  генеральным  подрядчиком  целого  ряда  реализуемых  в 
Туркмении крупномасштабных проектов.

Согласно контракту, строительство должно начаться в мае 2004 года и завершиться в мае 2005 года.
По проекту, утвержденному на прошлой неделе Сапармуратом Ниязовым, 62-метровое здание Минздрава будет 

напоминать собой силуэт змеи - всемирной эмблемы медицины.
6  апреля.  Оценочное  количество  пользователей  сети  Интернет  в  Узбекистане  за  первый  квартал  2004  года 

увеличилось почти на 19 тысяч и превысило 511 тысяч (на начало 2004 - более 492 тыс., на начало 2003 - 275 тыс.). Эти  
данные были озвучены на заседании Кабмина Узбекистана, посвященном итогам развития сферы ИКТ в первом квартале 
2004 года.

Число абонентов сотовой связи составило 360,4 тысячи.
7  апреля. Всемирный  Банк  и  другие  международные  организации  должны  оставаться  в  Узбекистане  и 

реализовывать  свои  программы,  несмотря  на  события  последних  дней,  считает  президент  Таджикистана  Эмомали 
Рахмонов. Об этом журналистам заявил региональный директор ВБ Денис де Трей, по итогам своей встречи с таджикским 
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президентом. По словам Д. Трея, в ходе встречи был рассмотрен вопрос подготовки предстоящей встречи доноров по 
Таджикистану, которая намечена на октябрь 2004 года.

7  апреля. Президента  Узбекистана  Ислама  Каримова  посетил  с  официальным  визитом  Латвию.  В  качестве 
основной цели визита заявлены вопросы экономического характера.

Считанные дни отделяют  Латвию от  вступления в  Европейский Союз.  Это  потребует пересмотра торгового  и 
таможенного режима между двумя странами, приведения в соответствие с новыми реалиями солидной договорно-правовой 
базы, созданной за прошедшие годы.

Латвия с ее слаженно действующей транспортно-транзитной системой, включающей объекты портово-складской 
инфраструктуры,  способна  оказать  серьезное  содействие  в  продвижении  узбекской  продукции  на  европейский  рынок. 
Сегодня около четверти всех экспортных грузов Узбекистана транспортируется в латвийском направлении. В свою очередь, 
Латвия заинтересована в расширении своего присутствия на рынках Узбекистана и других стран региона.

7 апреля.  Радио «Азаттык» («Свобода») распространило информацию о том, что в рамках военно-технического 
сотрудничества Китай за последние 9 лет оказал помощь Киргизстану в объеме 5,5 млн. долл. США. В этом году в качестве 
помощи киргизской армии КНР выделит 8 млн. юаней. Об этом 6 апреля сообщил министр обороны КР Э.Топоев на приеме 
представителей китайского посольства в Бишкеке.

7  апреля.  В  Ташкент  прибыла  экспертная  делегация  министерства  дорог  и  транспорта  Ирана  во  главе  с 
заместителем министра  Садеком Бонабом для  участия  на  заседании трехсторонней  Совместной  экспертной  комиссии 
дорожно-транспортных ведомств Ирана, Афганистана и Узбекистана.

Замминистра  дорог  и  транспорта  Ирана  Садек  Бонаб  встретился  с  вице-премьером  Узбекистана  Рустамом 
Юнусовым  8  апреля  состоялась  встреча  со  вторым  вице-премьером  и  главой  внешнеэкономического  ведомства 
Узбекистана Эльяром Ганиевым.

На заседании трехсторонней комиссии и на отдельных встречах и переговорах были рассмотрены и обсуждены 
вопросы,  связанные  с  Соглашением  о  транспортной  грузоперевозке  между  Ираном,  Афганистаном  и  Узбекистаном, 
подписанном два года назад. Это первое заседание СЭК, посвященное транспортному соглашению.

Реализация проекта позволит Узбекистану, занимающему второе место в мире по производству хлопка, через 
автодороги Афганистана и Ирана выйти на берега Персидского залива и далее на мировые рынки.

8 апреля. Депутаты Собрания народных представителей (СНП, верхняя палата) парламента Киргизии при тайном 
голосовании не набрали необходимого числа голосов для выражения недоверия главе киргизского правительства Николаю 
Танаеву.

За недоверие премьер-министру проголосовали 27 депутатов, в его поддержку - 14 парламентариев.
"Парламентариям не хватило трех голосов, чтобы в соответствии с Конституцией выразить недоверие Н.Танаеву, 

так  как  данный  вопрос  решается  только  двумя  третями  голосов",  -  сообщил  председатель  счетной  комиссии,  глава 
парламентского комитета по вопросам государственного устройства и законности Валерий Диль.

В голосовании принял участие 41 из 45 депутатов, входящих в Собрание народных представителей. 
8 апреля.  Как заявил журналистам министр обороны Казахстана Мухтар Алтынбаев, республика не намерена 

более посылать свой военный контингент в Ирак. "Мы предложили по истечении срока следующий контингент не посылать 
в Ирак", - заявил министр обороны Казахстана.

Алтынбаев считает, что казахстанские миротворцы "свою миссию там выполнили и доказали, что могут работать в 
плане миротворческой деятельности".

По его словам, казахский контингент, который состоит в основном из инженеров, не понес потерь в результате 
обострения  отношений  между  войсками  возглавляемой  США  коалицией  и  шиитами  в  городе  Эль-Кут.  "Мы  запретили 
нашему контингенту выходить из лагеря на период обострения", - сказал он.

Сейчас в Ираке находятся 27 военнослужащих казахстанской армии. Это уже вторая группа, которая в феврале 
2004  года  сменила  первую,  находившуюся  в  Ираке  с  августа  2003  года.  Срок  пребывания  этой  группы  казахстанских 
миротворцев в Ираке истекает в мае 2004 года.

8  апреля.  Казахстанско-узбекская  граница  вновь  открыта  для  перемещения  людей  и  транспорта  в  обоих 
направлениях. После недельного ограничения Узбекистан снял категоричный запрет. Теперь при наличии необходимых 
документов границу, туда и обратно, может пересечь любой желающий.

Запрет  на  перемещение  через  казахстанско-узбекскую  границу  был  введен  соседями  29  марта  после  серии 
терактов в Ташкенте и Бухаре. Примерно сутки рубежи были наглухо закрыты абсолютно для всех. И только во второй 
половине дня 30 марта узбекистанская сторона разрешила выезд из своей страны гражданам Казахстана. Въезд же был 
санкционирован только  для граждан Узбекистана.  Попасть в  соседнюю страну  гражданам нашей республики даже при 
наличии веских аргументов было невозможно.

Не  смотря  на  разблокирование  границы,  в  казахстанском  приграничье  продолжают  действовать  блок-посты, 
оснащенные  БМП.  Силовые  и  пограничные  органы  несут  службу  в  усиленном  режиме.  На  казарменном  положении 
находятся шесть приграничных районных отделов внутренних дел.

9 апреля. В Астрахани состоялся спуск на воду двух барж-площадок, построенных по заказу ЗАО "Национальной 
морской  судоходной  компании  "Казмортрансфлот",  со  стапелей  завода  ОАО  "Астраханский  корабел".  Баржи, 
водоизмещением  4245  тонн,  имеют  грузоподъемность  3600  тонн  и  способны  осуществлять  транспортировку  сухих  и 
сыпучих грузов различного назначения в мелководной зоне. Осадка барж при полной загрузке составляет 3,5 метра, что 
позволяет  их  максимально  использовать  при  перевозках  грузов  на  Северном  Каспии.  Предполагается,  что  они  будут 
задействованы  в  доставке  грузов,  в  основном,  каменной  породы,  для  строительства  искусственных  островов  в 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

128



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

казахстанском секторе  Каспийского  моря,  предназначенных  для осуществления операций  по  разработке  нефтегазовых 
месторождений на шельфе Каспия.

9 апреля.  На участке пограничной комендатуры Жетысай, пограничных застав Атакент, Мырзакент и Жана Аул 
Южно-Казахстанской  области,  по  решению  начальника  Сарыгашского  пограничного  отряда  проводились  поисковые 
мероприятия на рынке "Базар Сапар" (проверку проводила группа пограничников из 16-ти человек). В ходе проверки было 
выявлено 7 нарушителей границы,  у  6-ти из задержанных граждан Узбекистана отсутствовали миграционные карточки. 
После  проверки  документов  пограничники  уехали,  увезя  с  собой  шестерых  граждан,  якобы  являющихся  гражданами 
Узбекистана, без паспортов. Через определенное время они вернулись и собирались забрать еще двоих мужчин.

Люди  стали  просить  их  не  делать  этого,  но  пограничники  стояли  на  своем.  Завязалась  перебранка,  которая 
переросла в потасовку. Торговцы рынка стали забрасывать наряд камнями, перевернули автомобиль пограничников ГАЗ-53 
и взяли их в плотное кольцо. Несколько предупреждающих выстрелов в воздух не остудили толпу. Двое пограничников 
получили ранения. Последовали один за другим два случайных выстрела. Кто из пограничников их произвел, пока не ясно. 
18-летний житель Жетысая Алишер Умбетов получил огнестрельное ранение, оказавшееся смертельным. Еще один житель 
Мактааральского района - девятнадцатилетний Абдусаттар Темиров - ранен в область живота. В тяжелом состоянии он 
доставлен в районную больницу. Успокоить толпу смогли только прибывший наряд полицейских и местные участковые.

На место происшествия выехали военно-следственная полиция и военная прокуратура, а также представители 
других правоохранительных органов. Они на месте выяснят подробности случившегося ЧП.

9 апреля. Казахстан пока не намерен выводить свой воинский контингент из Ирака, говорится в официальном 
заявлении правительства Казахстана.

"Казахстанские  военнослужащие  будут  продолжать  помогать  иракскому  народу  избавиться  от  тяжелых 
последствий  войны,  тем  самым  спасая  жизни  граждан  этого  государства",  -  отмечается  в  обнародованном в  пятницу 
документе.

"Казахстан  подтверждает  приверженность  взятым  на  себя  обязательствам,  касающимся  послевоенного 
обустройства Ирака, и заявляет о поддержке усилий ООН в этом направлении", - подчеркивается в заявлении.

Вместе  с  тем,  правительство  Казахстана  выразило  озабоченность  развитием  событий  в  Ираке.  "Последние 
события в Ираке вызвали обоснованную тревогу в нашей стране", - говорится в документе. "Правительство Республики 
Казахстан  обращается  к  командованию  международной  коалиции  с  настоятельной  просьбой  обеспечить  надлежащим 
образом безопасность казахстанских военнослужащих. От этого будет зависеть дальнейшее пребывание казахстанского 
воинского контингента в Ираке", - отмечается в заявлении.

9  апреля.  В  Ташкенте  состоялся  брифинг  генпрокурора  Узбекистана  Рашида  Кадырова.  Он  заявил,  что 
правоохранительные органы,  расследующие  серию взрывов  и  нападений,  унесших жизни  47  человек,  считают,  что  за 
терактами стоят "Аль-Каэда" и радикальное Исламское движение Узбекистана (ИДУ), переименованное после свержения 
режима талибов в Афганистане в Исламскую партию Туркестана.

Взрывы, нападения на сотрудников милиции и операции по обезвреживанию боевиков в Ташкенте и Бухаре с 28 
марта по 1 апреля, в результате которых погибло 4 гражданских лиц, 10 сотрудников правоохранительных органов и 33 
боевика,  стали  крупнейшими  актами  насилия  за  последние  годы  в  Узбекистане.  По  подозрению  к  причастности  к 
совершенным терактам задержаны 54 человека, из которых 45-и уже предъявлены обвинения. Среди арестованных - 15 
женщин. Возраст 60% участников злодеяний от 18 до 30 лет. Установлены личности 30 погибших террористов.

Генпрокурор сказал, что к "терактам" причастны несколько групп, так называемых "жамоатов", действовавших в 
Ташкенте,  столичной  и  Бухарской  областях  с  2000  г.,  руководимых  и  финансируемых  из-за  рубежа.  Как  установлено 
следствием, эти группы в составе 84 человек, 22 из которых - женщины, ставили целью свержение конституционного строя, 
создание  исламского  халифата.  "Имеются  показания  арестованных  о  том,  что  их  обучение  и  боевая  подготовка  в 
диверсионных лагерях проводилась арабскими инструкторами, готовивших боевиков Аль-Каэда", - сказал Кадыров.

Генпрокурор  сказал  журналистам,  что  группы,  действовавшие  в  Узбекистане,  имели  строго  иерархическую 
структуру  под  руководством  "главного  амира"  из-за  рубежа,  местонахождение  которого  "в  интересах  следствия  пока 
оглашению не подлежит".

По словам генпрокурора, экстремисты координировали свои действия по интернету. У одного из подозреваемых 
изъят компьютер, в восстановленных файлах которого "обнаружены сканированные конспекты боевиков, членов данной 
организации,  проходивших  диверсионную  подготовку  в  военно-полевых  лагерях  на  территории  Пакистана  и  других 
государств".

Генеральный прокурор добавил, что для полного расследования нужно время.
9 апреля. В Ашхабаде состоялись переговоры президента Туркменистана Сапармурата Ниязова с прибывшим в 

республику с визитом Действующим председателем ОБСЕ, министром иностранных дел Болгарии Соломоном Пасси. По 
приглашению  главы  Туркменистана  представители  СМИ  Болгарии  присутствовали  в  зале  переговоров  на  всем  их 
продолжении.

Как передает со ссылкой на пресс-службу главы государства ашхабадский корреспондент Turkmenistan.Ru, в ходе 
переговоров  были  обсуждены  вопросы  двустороннего  взаимодействия  между  ОБСЕ  и  Туркменистаном,  проблемы 
региональной безопасности, ситуация в Афганистане и вокруг него.

Действующий председатель ОБСЕ дал высокую оценку предпринятым в последнее время шагам туркменского 
правительства, направленным на обеспечение религиозных свобод граждан, а также совершенствование порядка выезда 
граждан за пределы Туркменистана.

10 апреля.  В Алма-Ате оппозиционные силы Казахстана  провели митинг  с  участием,  по разным оценкам,  от 
полутора, до двух с половиной тысяч человек, с требованием от президента Нурсултана Назарбаева выпустить из тюрьмы 
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лидера  партии  Демократический  выбор  Казахстана  (ДВК)  Галымжана  Жакиянова.  Организаторы  митинга  в  поддержку 
Галымжана Жакиянова заявили, что в бедах простого народа виноват президент Н.Назарбаев.

Лидер Коммунистической партии Серикболсын Абдильдин заявил:
- То, что делается главой нашего государства - делается для своего окружения. А те, кто думал о перспективе, о 

будущем народа, уже вытеснены из сферы деятельности. Одним из таких деятелей, одним из сынов нашей нации является 
Галымжан Жакиянов.

Поддержать митинг демократов неожиданно пришел Заманбек Нуркадилов, другой опальный политик. Нуркадилов 
также потребовал освобождения Жакиянова, отставки Н.Назарбаева и зачитал свое обращение к депутатам парламента. 
Это его второе программное заявление с начала неожиданной оппозиционной деятельности:

- Как можно оценить поступок Нурсултана Назарбаева, который публично объявил, что является председателем 
партии «Отан»? Это видело все население страны и слушало его отчет на съезде. Уважаемые депутаты, предлагаю вам 
обсудить ситуацию и решить: вносить изменения в основной закон либо обсудить действия президента? Если президент 
нарушает конституцию, можно предположить, что за ним водятся и другие грехи. В прессе появилась информация, что 
бывший советник президента страны Джеймс Гиффен выполнял задания правительства США и спецслужб этой страны. Где 
гарантии,  что  Нурсултан  Назарбаев  не  вел  в  присутствии  своего  советника  важные  переговоры,  не  обсуждал 
стратегические вопросы и тем самым не выдал государственные секреты?

Нуркадилов  заявил,  что  создает  общественную  комиссию  по  делу  о  коррупции  в  высших  эшалонах  власти 
Казахстана.

Организаторы митинга  заявили,  что собрали около  4-х  тысяч  подписей с  обращением президенту,  депутатам 
парламента, правительству с требованием освободить Жакиянова. Если требования будут проигнорированны, демократы 
намерены инициировать народный референдум о доверии к президенту РК.

Жакиянов, будучи на высоком государственном посту, выступил осенью 2001 г. с критикой режима Н.Назарбаева. 
Летом  2002  г.  Жакиянов  был  приговорен  к  длительному  лишению  свободы по  обвинениям  в  превышении  служубных 
полномочий в бытность акимом (губернатором) Павлодарской области.

11 апреля. Весь православный мир и в том числе его приверженцы в Казахстане отмечали свой самый главный 
праздник – Светлое Христово Воскресение. В полночь с 10-го на 11 апреля в Алма-Ате, в Вознесенском кафедральном 
соборе,  состоялось  пасхальное  богослужение.  Впервые  его  провел митрополит  Астанайский  и  Алматинский  Мефодий, 
приступивший к своим обязанностям менее года назад.

Всех православных христиан нашей республики во главе с митрополитом поздравил и председатель Духовного 
управления мусульман Казахстана, Верховный муфтий Абсаттар хаджи Дербисали. Отметив в своем поздравлении, что 
этот  Священный  праздник  призывает  верующих  к  духовным  ценностям,  общим  для  всего  человечества,  он  выразил 
уверенность, что их совместные усилия по утверждению нравственных принципов религии пойдут на благо Казахстана и 
всего  его  народа.  "Пусть  наши  великие  праздники  служат  укреплению  духовного  единства  в  стране,  стабильности  и 
межнационального согласия в казахстанском обществе", - подчеркнул Верховный муфтий. 

12 апреля. Как сообщили РИА "Новости" в министерстве энергетики и промышленности Туркмении, на днях было 
подписано  трехстороннее  соглашение  между  корпорацией  "Кувват"  (Туркмения),  корпорацией  "TEIAS"  (Турция)  и 
организацией  "Таванир"  (Иран)  на  увеличение  объема  транзита  электроэнергии  из  Туркмении  в  Турцию  через 
энергосистему Ирана до 600 миллионов киловатт-часов при средней передаваемой мощности 70 мегаватт.

Энергомост  Туркмения-Иран-Турция  вступил  в  действие  в  декабре  2003  года  после  подписания  первого 
трехстороннего соглашения - на поставку и транзит 300 миллионов киловатт-часов. Однако в феврале 2004 года Турция 
заявила о желании значительно увеличить объем закупки электроэнергии.  Если первые 300 миллионов киловатт-часов 
продавались по цене 3,45 цента за киловатт-час, то при увеличении объемов цена была снижена до 3,35 цента.

Как сообщили в министерстве, мощности действующих в Туркмении электростанций позволяют производить более 
16 миллиардов киловатт-часов в год. Кроме Турции, Туркмения продает свою электроэнергию на долгосрочной основе в 
Иран и Афганистан.

Не так давно Туркмения отказалась войти в объединенную энергосистему СНГ в связи с увеличением экспорта 
электроэнергии в южном направлении. 

13 апреля. Эксперты Международной неправительственной организации Transparency International опубликовали 
традиционный рейтинг коррумпированных стран, где Кыргызстан занимает 118-е.

Среди стран СНГ Армения по данному рейтинге менее коррумпирована и стоит на 78-м месте, Россия заняла 86-ю 
строчку (рядом с Алжиром). Казахстан находится на 100-ой позиции по коррумпированности стран, у Азербайджана 124-я 
строка.

По рейтингу TI коррупция отсутствует в Финляндии, которая занимает 1-ое место в данной аналитике. В целом 
70% стран получили негативную оценку. 

13 апреля. Партия исламского возрождения Таджикистана опровергла ранее появившуюся в СМИ информацию о 
том, что 12 апреля в Согдийской области страны спецслужбами были задержаны восемь членов партии.

Как сообщил пресс-секретарь председателя ПИВТ Х. Сайфуллозода, в числе 20 задержанных в Исфаринском 
районе числится только один представитель партии – Умед Махкамов, проживающий в этой местности.

"Партия категорически отрицает его причастность к преступлениям, инкриминируемым спецслужбами в отношении 
задержанных, в том числе - в участии в подпольном религиозно-экстремистском движении "Байат". Более того, мы вообще 
не распологаем никакой информацией о существовании такой организации в Таджикистане", - сказал Х. Сайфуллозода.

Ранее  в  некоторых  СМИ появилась  информация  о  том,  что  на  севере  страны в  Исфаринском  районе  была 
раскрыта преступная деятельность подпольного религиозно-экстремистского движения "Байат". Спецслужбами страны по 
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подозрению в совершении более 40 преступлений на почве расовой и религиозной вражды были арестованы 20 человек, в 
числе которых якобы было восемь членов ПИВТ.

14  апреля.  Россия  поставит  новейшее  стрелковое  оружие  и  другое  военное  снаряжение  для  подразделений 
специального назначения министерства обороны Кыргызстана. Как сообщил на пресс-конференции в агентстве "Кабар" 
глава кыргызского военного ведомства Эсен Топоев, планируется, что поставки российского вооружения для спецназа будут 
закончены  в  полном  объеме  до  28  апреля  этого  года.  Договоренность  о  сроках  поставки  была  достигнута  в  ходе 
переговоров Э. Топоева с министром обороны России Сергеем Ивановым, которые проходили в Москве 9-11 апреля т.г.

По словам главы оборонного ведомства, подразделениям спецназа будет передано новейшее стрелковое оружие, 
среди которого автоматы "Абакан", "Каштан", пистолеты "Гюрза", снайперские винтовки, средства связи и др. Общая сумма 
передаваемого военного имущества составляет около 2 млн. долларов США. Как отметил Э.Топоев, данная помощь будут 
осуществлена на безвозмездной основе.

Министр сообщил, что в ходе переговоров достигнута договоренность о ремонте вертолета Ми-8МТВ кыргызских 
вооруженных сил на одном из заводов российского военно-промышленного комплекса.

15  апреля.  Начался  двухдневный  официальный  визит в  Казахстан  президент  Переходного  Исламского 
государства Афганистан Хамида Карзая. Ожидается, что во время встречи Президент РК Нурсултан Назарбаев и Хамид 
Карзай обсудят актуальные вопросы двустороннего сотрудничества и мировой политики. Приоритетной темой предстоящих 
переговоров глав государств станут вопросы активизации торгово-экономических отношений и региональной безопасности. 
Планируется  также  проведение  расширенных  переговоров  между  членами  официальных  делегаций  двух  стран,  по 
результатам  которых  ожидается  подписание  двусторонних  документов,  призванных  заложить  основу  для  развития 
договорно-правовой базы и дальнейшего сотрудничества между государствами.

15-16 апреля. Состоялся рабочий визит в Москву президента Республики Узбекистан И.Каримова по приглашению 
президента Российской Федерации В.Путина.

В  ходе  двусторонних  встреч  планируется  обсудить  состояние  и  перспективы  развития  узбекско-российских 
отношений, актуальные международные проблемы, представляющие взаимный интерес.

Казахстан становится «главным бастионом» Центральной Азии на 
пути международного терроризма

Андрей Грозин
Всплеск террористической активности в конце марта в Узбекистане заставляет более внимательно взглянуть на 

ситуацию  в  Центральной  Азии,  и,  оценить  значение  азиатских  новых  независимых  государств  (ННГ)  для  России  в 
разворачивающейся по всему миру борьбе с международным терроризмом.

Государство, доставшееся Владимиру Путину в наследство от «первого президента России» выглядит довольно 
ущербно.  Утрачены,  имевшийся во времена СССР широкий выход к  Мировому океану  и историческим зонам влияния. 
Ежегодно  сокращается  население,  испытывающее  травму  распада  Советского  Союза  и  несущее на  своих  плечах  все 
социальные тяготы длящегося уже второе десятилетие переходного периода. За новыми границами оставлены не только 
миллионы этнических русских, но и не поддающееся оценке число граждан не мыслящих себя вне связи с Россией, ее 
культурным  полем.  Глобализация  несет  РФ  и  новым  независимым  государствам  не  только  положительные  моменты 
включения в мировое разделение труда и ресурсов, расширения информационно-культурного поля, но и совершенно новые 
вызовы времени.

И  самым  наглядным,  самым  болезненным,  ежедневно  ощутимым  является  рост  терроризма  и  экстремизма, 
вооруженного сепаратизма мимикрирующего в цвет знамени Пророка Мухаммеда. Исламистский радикализм бросил вызов 
целостности России не только на Северном Кавказе. Боевики, постепенно добиваемые в чеченских горах, в ближайшем 
будущем могут стать бледной тенью эскалации нестабильности, вновь зреющей на южных рубежах бывшего Советского 
Союза.

В данной связи вызывают удивление тексты, публикуемые в ряде российских СМИ в последнее время. Некоторые 
аналитики и журналисты, просвещенные знатоки искусства внешнеполитической игры, до 2001 года всерьез советовавшие 
Кремлю ввести «мораторий на легковесные рассуждения об угрозе талибов», теперь утверждают, что в целом, не смотря на 
отдельные террористические акты ситуация в бывшей советской Средней Азии контролируется местными властями. И, 
кроме  того,  находящиеся  в  Узбекистане  и  Кыргызстане  иностранные  военные  базы  являются  гарантом  сохранения 
стабильности, а периодические обещания руководителей «террористического интернационала» устроить режимам, тесно 
сотрудничающим с Вашингтоном в борьбе с международным терроризмом, «кровавую баню» - не более чем «ритуальное 
потрясание оружием».

Игры в «макрогеополитику», с опорой на «информированные источники» с различных сторон, интересны, но их 
ущербность в условиях непредсказуемой «центральноазиатской мозаики» проявляла себя уже не единожды.

Фергана, Ош, Баткент, Аксы: об этом много писалось, но так же быстро и забылось.
Весной-летом 1992 г. в московских «демократических» СМИ можно было прочитать о том, что в Таджикистане, 

наконец-то побеждает демократия и дела идут, хоть и с небольшими перегибами, но в правильном направлении. Затем обе 
стороны  конфликта  начали  широкомасштабные  «зачистки»  мирного  населения,  в  результате  которых  людей  живыми 
закапывали в землю и распиливали двуручными пилами.  Погибло, по разным оценкам, от 80 до 120 тыс.  человек.  По 
России перемещаются десятки тысяч таджикских беженцев и «гастарбайтеров», из года в год растет наркопоток через 
разрушенную войной республику.
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Август-октябрь 1999 г. во всех азиатских ННГ прошли под знаком первого вторжения террористов на юг Киргизии и 
в узбеко-киргизское приграничье. За два с небольшим месяца обострения ситуации страна истратила около 4,5 млн. долл. 
(притом, что активных боевых действий не велось). Весь годовой бюджет киргизского Министерства обороны не превышал 
в 1999 г. 2,5-2,6 млн. долл. Позднее президент А.Акаев обещал потратить на нужды обороны до конца 1999 г. еще около 
2,3-2,6 млн. долл. Кроме того, республика потеряла убитыми 20 и ранеными около 80 человек, а 25 кыргызстанцев попали 
под суд по обвинению в пособничестве «ваххабитам».

В 2000 году новый раунд «горных войн» стоил Бишкеку и Ташкенту уже не менее 60 – 70 убитых военнослужащих 
(радио «Свобода», вообще, говорило о «сотнях», погибших), примерно столько же раненых, три уничтоженных вертолета, 
несколько единиц бронетехники, артиллерии и автотранспорта. Потери среди мирного населения достоверно не известны 
до  сих  пор.  Сумма  материального  ущерба,  нанесенного  террористами Киргизии  и  Узбекистану,  оказалась  почти  втрое 
большей, чем в 1999 году.

Ряд  российских  военных  аналитиков  высказал  мнение  о  том,  что  главной  целью  акций  1999-2000  гг.  было 
намерение  столкнуть  между  собой  Ташкент,  Душанбе  и  Бишкек,  вызвать  неконтролируемую  череду  конфликтов  и 
вторжений на чужую территорию для «защиты от международного терроризма». Придать конфликту региональный характер 
и  на  фоне  разрастания  общей  нестабильности  решить  собственные  вопросы.  Возможно,  это  суждение  грешит  рядом 
передержек,  но  факт  налицо  -  взаимоотношения  упомянутых  стран  и  сегодня  хуже,  чем  когда-либо  со  времени  их 
суверенного существования.

Летом – осенью 2001 г. все среднеазиатские ННГ замерли в ожидании «последнего удара» талибов по частям 
Северного  альянса  и  выхода  воинственных  «учащихся медресе»  и  многочисленных сторонников  «переноса  исламской 
революции  за  пограничные  столбы»  (от  «Аль-Каэды»,  до  Исламского  движения  Узбекистана)  к  таджикской  границе. 
Ситуация на севере Афганистана была просто критической: в стране шли тяжелые бои (в основном, в районе перевала 
Саланг и авиабазы Баграм, расположенной вблизи Кабула). Талибы нанесли массированный удар, с применением авиации 
и бронетехники, по силам антиталибской коалиции. 6 сентября пал главный оплот антиталибского альянса, Талукан, затем 
террористы-камикадзе убили Ахмад Шаха Масуда. Талибы и отряды «исламских интернационалистов» были как никогда 
близки к тому, чтобы окончательно разбить войска «северян». Российские пограничники и мотострелки в Таджикистане 
готовились к боям.

Однако  случилось  «11  сентября»  и  Соединенные  Штаты,  при  широкой  поддержке  мирового  сообщества, 
разгромили режим «Талибана». В Узбекистане, Кыргызстане и Таджикистане появились военные базы США и их западных 
союзников. Многие в России тогда решили, что опасность для ННГ Центральной Азии если и не ликвидирована полностью, 
то надолго отступила.

Вообще,  до  конца  1999  г.  Центральноазиатский  регион  (за  исключением,  Таджикистана)  рассматривался  как 
«стабильный»,  относительно  благополучный  в  плане  возникновения  конфликтов.  Прошедшие  годы  показали,  что  за 
внешним спокойствием скрывается взрывной потенциал огромной силы. Властным элитам России и постсоветской Азии 
пора четко понять: становление их государств непременно будет происходить в жесткой, а судя по последним событиям, 
кровавой и жестокой борьбе. И исход ее отнюдь не предопределен «признанием мировым сообществом», иностранными 
инвестициями в национальные экономики, «стратегическим партнерством с США», или наличием гербов, флагов, гимнов и 
иных  символов  суверенитета.  Пора  беспечности  закончилась  вместе  с  романтической  юностью  новых  независимых 
государств Азии.

Кто же из азиатских ННГ способен стать главным союзником России в предстоящих тяжелых катаклизмах,  
призрак которых вновь серьезно проявляют себя на южных рубежах СНГ?

Объективно существующее положение вещей в Центральной Азии исключает возможность серьезных претензий 
на эту роль со стороны Душанбе, Ашхабада и Бишкека.

Таджикистан не просто разорен прошедшей, но далеко еще не закончившейся (скорее, перешедшей в скрытую 
форму)  гражданской  войной.  Он  превратился  в  настоящие  «руины  государства»,  не  имеющие,  к  тому  же,  серьезных 
перспектив  на  изменение  сложившегося  положения.  Да,  российский  десятитысячный  корпус,  (так  до  сих  пор  и  не 
получивший статус военной  базы),  располагается в  Таджикистане,  но  само государство внутренне  бессильно и такого 
союзника  приходится  не  только  защищать,  но  и  едва  ли  не  «брать  на  содержание»,  периодически  списывая 
многомиллионные долги. Экономической базы республики практически не существует. Армия слаба и может не выдержать 
серьезного  испытания  новой  войной.  Население,  разобщенное  по  регионально-этническому  признаку,  травмировано 
межтаджикской  войной,  не  поддерживает  ни  официальный  Душанбе,  ни  вошедшую  во  власть  оппозицию  и  занято 
каждодневной изнурительной борьбой за элементарное выживание.

Баткентский  кризис-1  и  –2,  расстрел  милицией  демонстрации  в  Аксы,  многочисленные  «точечные» 
террористические акты в столице страны и в регионах подорвали доверие российских политиков и военных не только к 
способности  Бишкека  стать  надежным  соратником в  борьбе  с  терроризмом,  но  и  к  способности  молодого  киргизского 
государства  контролировать  собственные территории.  Страна  продемонстрировала  несостоятельность  перед лицом не 
более чем двух сотен боевиков – для их ликвидации пришлось в 1999 г. создавать Южную группу войск, в которую была 
переведена почти половина всей армии Кыргызстана.

Республика, в силу «глубокой продвинутости» по пути модернизации (точнее, вестернизации),  помноженной на 
ограниченность  ресурсной  базы,  испытала  максимальный,  среди  пяти  республик  региона,  урон  от  мирового  валютно-
финансового кризиса и международного спада экономической активности. Промышленность, после удара 1997-1998 гг., 
переживает тяжелые времена и до сих пор до конца не оправилась. Режим Аскара Акаева настолько ослаблен, что ни 
помощь Запада (весьма, кстати, скупая), ни возможное российское участие вряд ли способны что-то кардинально изменить 
в судьбе этого лидера, его окружения и, как ни печально, киргизской государственности. Противоречия между «северной» и 
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«южной» элитами в преддверии ожидаемого ухода Акаева с президентского поста, готовятся к жесткой борьбе за власть, 
итоги которой могут оказаться для республики самыми печальными. Серьезный внешний или внутренний толчок способен 
уничтожить сегодняшний политический режим в считанные дни.

Без преувеличения можно сказать, что Кыргызстан, наряду с Таджикистаном, превратились в «больных людей» 
постсоветской Азии.

Провозгласивший  политику  нейтралитета  и  принципиально  не  желающий  участвовать  в  каких-либо  блоках  и 
объединениях Туркменистан (о котором в российском экспертно-аналитическом сообществе в последнее время принято 
говорить  «или  хорошо,  или  ничего»),  полностью  самоустранился  от  всей  региональной  и,  шире,  постсоветской 
проблематики, став абсолютной «вещью в себе». Отношения Ашхабада с Ташкентом после так называемого «покушения» 
на Сапармурада Ниязова едва не вылились в локальный военный конфликт и не улучшены до сих пор.

Таким образом, внутри Центральноазиатского региона наибольшими, реально подкрепленными, возможностями 
стать основным союзником и опорой РФ в противостоянии международному терроризму, обладают Узбекистан и Казахстан.

Узбекистан, с его более чем 25-миллионным населением, едва ли не 100-тысячной армией, богатой ресурсной 
базой и жестко консолидированной под контролем первого лица страны властью и обществом, в качестве опоры Москвы в 
борьбе с радикальным исламизмом, наползающим с Юга, до последнего времени смотрелся достаточно неплохо.

Главная проблема Ташкента в  том,  что  он,  в  силу множества объективных и субъективных причин,  является 
«основной мишенью» для удара международных террористов.

У сегодняшнего узбекского режима, сколько бы его глава не говорил о том, что «носит Аллаха в сердце своем», 
сложились,  прямо  скажем,  весьма  скверные  отношения  именно  с  множеством граждан  страны,  исповедующим  ислам. 
Руководство  Узбекистана,  несмотря  на  мусульманский  менталитет  подавляющего  большинства  населения  страны,  в 
последние  десять  лет  прославилось  жестким  подавлением  мусульман  и  навязыванием  им  государственной  политики. 
Сейчас в республике не осталось ни одной мечети, ни одного медресе, не подконтрольного властям. О жестокой борьбе 
власти Узбекистана против исламских радикалов и многочисленных узбекских граждан, сочувствующих их идеям, в России 
никому кроме пользователей Сети узнать почти невозможно. Исключением стала лишь серия взрывов бомб в Ташкенте в 
феврале 1999 г.

Ясно, что для республики, провозгласившей в конституции светский путь развития, неприемлем выход исламских 
ценностей на политическую арену. Развитие событий в Афганистане, Таджикистане, а в 1999-2000 гг. уже и на киргизской 
территории, в непосредственной близости от Ферганской долины, воспринимается официальным Ташкентом болезненно. 
Тем более что имеются веские основания для подобной реакции.

После разгрома религиозного движения «Адолат» в 1992 г. исламские фундаменталисты Узбекистана продолжили 
накапливать  оружие  (основной  поток  шел из  Афганистана  и  Таджикистана),  а  также  наладили контакты с  афганскими 
моджахедами. Особо активно они контактировали с Исламским союзом за освобождение Афганистана (глава - радикальный 
фундаменталист, креатура Саудовской Аравии и бывший вице-президент в правительстве Раббани Абдул Сайяф). Затем 
узбекские  «бойцы  за  веру»  успели  приобрести  немалый  опыт  партизанской  борьбы,  войдя  в  военные  структуры 
Объединенной таджикской оппозиции (ОТО). Именно тогда - в 1993-1995 гг. сформировался «наманганский батальон» - 
гвардия Джумы Намангани – одного из активных лидеров Исламского движения Узбекистана (ИДУ).

Из пяти стран Центральной Азии, именно Узбекистан, а впоследствии и Кыргызстан, вошли в категорию стран со 
значительным  уровнем  террористических  рисков.  Несмотря  на  то,  что  по  версии  руководства  этих  государств, 
антитеррористическая война США в Афганистане существенно уменьшила эти риски, гораздо более верными оказались 
слова  бывшего  главы  Службы  национальной  безопасности  Кыргызстана  Болота  Джанузакова,  который  в  2003  году 
признался, что основной костяк экстремистских сил в Центральной Азии просто ушел в подполье и еще покажет себя. Хотя 
помнится,  какое  воодушевление  было  у  руководства  Узбекистана  после  того,  как  прошла  информация  о  гибели  в 
Афганистане Намангани. Как будто бы с его устранением исчезли сами факторы, приведшие к появлению и активизации 
радикальных антипрезидентских сил в этой республике. Республика так до сих пор и не возобновил своего членства в 
Организации Договора о коллективной безопасности (ОДКБ) стран СНГ.

Большинство  из  имеющихся  сейчас  фактов  однозначно  указывает  на  то,  что  рост  активности  экстремистских 
организаций и идей в Узбекистане имеют сугубо «узбекское», внутриреспубликанское происхождение.

С  момента  временного  ослабления  ИДУ  после  разгрома  «Талибана»  началась  переориентация  основного 
внимания узбекских спецслужб на организацию «Хизб ут-Тахрир аль Ислами», чьих членов, реальных и выдуманных, стали 
сажать сотнями и даже тысячами. Для Ташкента брэнд «антитеррористической твердыни» стал также необходим, как для 
Бишкека образ «островка демократии». Под эти виртуальные конструкции Запад выделял вполне реальную финансовую 
помощь, оказывал некоторую политическую поддержку существующим режимам и на какое-то время забывал о ситуации с 
«демократическими ценностями» и либерализацией экономики.

По  сути,  последние  теракты  в  Узбекистане  нанесли  серьезный  удар  по  этим  мнимым  попыткам  обеспечить 
собственную  безопасность,  даже  не  пытаясь  разобраться  с  внутренними  причинами,  породившими  террористические 
угрозы.  Это  прямой  вызов  узбекским властям и  они  вновь,  как  и  в  1999  году,  демонстрируют  намерение  ужесточить 
давление  на  общество,  усиление  борьбы  с  политическим  инакомыслием  под  антитеррористическими  лозунгами,  не 
понимая  бесполезность  «закручивания  гаек»  в  условиях  неэффективного  развития  экономики  и  бесперспективной 
социальной  стратегии.  Такой  ответ  на  террористическую  угрозу  на  самом  деле  лишь  усугубляет  политическую  и 
экономическую ситуацию в стране.

Несостоятельность  претензий  Ташкента  на  роль  главного  заслона  на  пути  распространения  исламистского 
терроризма в регионе, после длившейся четыре дня череды взрывов и перестрелок в различных районах столицы, стала 
совершенно очевидной. Сам факт проникновения почти полусотни боевиков с оружием и взрывчаткой в Ташкент говорит о 
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том,  что  безопасность  столицы  и  самого  Узбекистана  находится  на  неудовлетворительном  уровне,  а  поведение 
руководства страны в ходе событий показывает, что теракт застал его врасплох и реально угрожал устойчивости власти. 
Вероятно, из-за этого узбекское правительство проявило такое стремление все засекретить, и как можно дольше держать 
общество, как узбекское, так и мировое, в неведении.

Особенно настораживает факт массового использования в последних терактах женщин-камикадзе, что создает 
опасный прецедент для всего региона. Речь идет о том, что в Узбекистане, вполне возможно, наблюдается проявление 
«палестинского синдрома», когда степень политической радикализации способствует рекрутированию все новых и новых 
террористов-смертников. По сути, это новый этап в эволюции террористических организаций в Центральной Азии. Всем 
государствам, участвующим в антитеррористической коалиции, взрывы в Ташкенте продемонстрировали, что они находятся 
под прицелом «террористического интернационала».

Многое указывает на то, что Узбекистан был выбран в качестве объекта для нападения из-за чрезмерно рьяной 
поддержки  И.Каримовым  американской  политики  в  регионе.  Последние  полгода  были  в  этом  отношении  особенно 
показательными. Руководство Узбекистана не только предоставило американским войскам возможность разместиться в 
стране (на узбекских базах размещена основная часть американского контингента в Средней Азии - 3400 человек.), но и 
согласилось  с  их  фактически  бессрочным  нахождением.  Ташкент  получил  статус  «стратегического  союзника»  США  в 
Центральной  Азии,  прочно  придерживается  внешнеполитической  ориентации  на  Вашингтон  и,  по  сути,  превратился  в 
основную тыловую базу  американских  войск  в  Афганистане.  Все  это  получило  высокую оценку  Дональда  Рамсфелда, 
который, в феврале 2004 года, именно в Ташкенте произнес речь по поводу своего удовлетворения положением в регионе.

Американцы наращивают силы в Афганистане, пытаясь разгромить до конца талибов и неуловимых членов «Аль-
Каэды». Сегодня Соединенные Штаты держат в стране более чем десятитысячную группу войск. Американский контингент в 
Афганистане практически не выходит из боев и несет существенные потери в живой силе и технике. Только еще более 
серьезное положение в Ираке затушевывает сложную обстановку в афганских горах и тактические успехи антиамериканских 
сил. 

Сейчас уже стало ясно, что Вашингтон, получив военные базы на территории азиатских ННГ, в случае реального 
обострения внутриполитической ситуации в Узбекистане или Киргизии, вовсе не намерен не только активно участвовать в 
разрешении вероятных конфликтов, но и сохранять существующие политические системы и нынешние властные элиты. Эту 
позицию  наглядно  продемонстрировала  нарочито  отстраненная  реакция  США  на  острейший  политический  кризис  в 
Киргизии в 2003 году и нынешние события в Ташкенте.

Казалось  бы,  ситуация  в  постсоветской  Азии  для  Москвы  сугубо  «проигрышна»,  но  остается  громадная 
Республика Казахстан (РК). Именно это государство, обладающее гигантской территорией, «мостовым» геополитическим 
положением,  богатой базой углеводородных и минеральных ресурсов,  достаточно мощной,  динамично реформируемой 
армией и силовыми структурами, сохранившее предприятия бывшего советского ВПК, ориентированное на стратегическое 
партнерство с Россией и наглядно демонстрирующее неприятие терроризма и радикализма во всех их формах, сейчас 
становится не просто «щитом» для России, но и государством чьи объективные интересы совпадают с российскими, а 
возможности самостоятельного противодействия внешним вызовам весьма благоприятны.

Россию и Казахстан неразрывно связывают многовековые узы. Иногда эта связь носила трагический характер, но 
опыт истории наглядно показал, что климат добрососедства и доверия благотворно сказывается на безопасности обоих 
государств. Для России, если она хочет отказаться от старых подходов по отношению к ННГ Азии, необходим отказ от 
прежней политики диктата, когда бывшие советские национальные республики продолжают рассматриваться Россией как 
«младшие  братья»  и  «зоны  национальных  интересов»,  и  переход  к  принципам  равноправного,  долевого  участия  в 
парировании угроз международного терроризма.  Опора на идею о том,  что в резко ухудшающихся условиях азиатские 
постсоветские  республики  «никуда  не  денутся»  и  пойдут  на  значительные  уступки  в  пользу  России  может  дать 
недолговечные,  сугубо  временные преимущества.  Данный подход не  только  этически  неоправдан,  но  и  прагматически 
невыверен: союзники, приобретенные на таких условиях (это доказывает и многовековой опыт человечества и история 
Советского Союза и Организации Варшавского договора), как правило, ненадежны, а иногда и прямо опасны. Да, в условиях 
надвигающегося с Юга хаоса нестабильности гордые президенты молодых республик на глазах становятся сговорчивее, но 
стратегически более оправданной выглядит возможность строить с ними справедливые, взаимовыгодные и учитывающие 
общие  интересы  отношения.  Насущная  необходимость  российского  «возвращения  в  Азию»  в  качестве  равноправного 
партнера, а не «старшего брата» особенно ярко видна сейчас.

Для нынешнего российского руководства вопросы безопасности, в нашем случае региональной, являются одним 
из  важнейших  приоритетов.  Надо  признать,  что  конфликтный  потенциал  Центральноазиатского  региона  представляет 
реальную опасность военно-политическим и экономическим интересам РФ. Кроме того, он может нанести непоправимый 
ущерб отношениям России с ННГ Азии, а также с США, КНР, Ираном и Турцией, для которых регион также является одной 
из важнейших сфер национальных интересов.

Специфика сегодняшнего момента в том, что в силу ряда причин и Россия и Казахстан крайне заинтересованы 
друг  в  друге  перед  лицом  общей  опасности.  Поэтому  надо  как  можно  быстрей  снять  остающиеся  «противоречия» 
мешающие  искреннему  взаимопониманию.  Понятно,  например,  что  по  мере  расширения  присутствия  в  Казахстане 
российского бизнеса, Москва будет с еще большим энтузиазмом отстаивать интересы РК в различных областях.

Состоявшийся в Астане в сентябре 2003 года 1-й Съезд мировых и традиционных религий вывел на качественно 
новый уровень межрелигиозный диалог,  послужил укреплению взаимопонимания между религиями.  Лидеры мировых и 
традиционных сделали решительный шаг на пути укрепления согласия и установления конструктивного диалога.

Казахстан  уже  более  трех  лет  демонстрирует  темпы  экономического  роста,  превосходящие  российские. 
Руководство  республики,  отдавая  себе  отчет  в  том,  что  одними  силовыми методами распространения радикалистских 
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настроений  не  остановить,  концентрирует  внимание  на  социальной  сфере:  приняты  многочисленные  амбициозные 
программы в области реформирования образования, здравоохранения, разработана масштабная программа возрождения 
агросектора  и  т.д.  Причем,  в  отличие  от,  например,  Кыргызстана,  под  эти  масштабные  мероприятия  выделяются 
значительные финансовые средства. Немаловажно и то, что многонациональный и поликонфессиональный казахстанский 
социум демонстрирует завидную устойчивость к любым радикалистским идеям.

Борьба  с  антитерроризмом  является  важной  составной  частью  внешнеполитического  курса  РК.  Казахстан 
продолжает работать со всеми заинтересованными международными организациями, отдельными государствами в целях 
обуздания международного терроризма. В июне 2002 года в Алматы состоялся саммит государств-участников Совещания 
по взаимодействию и мерам доверия в Азии, в котором приняли участие руководители 16 государств, в том числе стран, 
находящихся  в  состоянии  конфронтации  друг  с  другом.  Они  приняли  Алматинскую  декларацию  о  совместном 
противостоянии  международному  терроризму.  Важность  этого  документа  более  чем  очевидна:  Азия  заявила  о  своем 
непримиримом отношении к новой угрозе человечества. Казахстан возлагает большие надежды на антитеррористическую 
составляющую нового объединения - Шанхайской организации сотрудничества. Между ШОС и СВМДА нет противоречий - 
они  работают  параллельно  и  позитивно  дополняют  друг  друга.  В  этой  связи  очень  важно  продолжить  работу, 
инициированную Казахстаном, по дальнейшей реализации целей Совещания по взаимодействию и мерам доверия в Азии. 
Ясно,  что  следует  максимально  адаптировать  деятельность  в  Организации  Договора  о  коллективной  безопасности  к 
складывающимся в настоящее время реалиям.

Вызовы  международного  терроризма,  влекущие  за  собой  нарастание  региональной  нестабильности,  требуют 
насытить делом интеграцию государств, входящих в ЕврАзЭС, ОДКБ, ШОС, строящееся ЕЭП. Российское общество уже 
устало  от  различных  слов  о  «вечной  дружбе»  (особенно  наглядно  это  проявляется в  последнее  время  в  отношениях 
Москвы и Минска). Необходима более тесная интеграция в экономической сфере и области борьбы с угрозой терроризма. 
Очевидно,  одного  формата  Региональной  антитеррористической  организации  (РАТС)  в  нынешних  условиях  может 
оказаться уже недостаточно и на повестке дня сегодня стоит вопрос о самом тесном объединений контртеррористической 
борьбы структур РФ и РК занятых парированием террористических угроз.  Причем промедление в решении этих задач 
косвенно играет на руку «террористическому интернационалу» - сетевые организации исламистов не стеснены рамками 
государственных форматов, чрезвычайно мобильны и не испытывают дефицита материальных и людских ресурсов.

В Казахстане в настоящее время уже изжит комплекс «имперской России». В послание президента Н.Назарбаева 
(апрель 2004 г.) народу Казахстана отмечается, что «Россия – очень важная страна для Казахстана. Мы находимся в общих 
геополитических  условиях,  сталкиваемся  с  общими  проблемами».  При  этом  акцент  казахстанский  лидер  сделал  на 
практической реализации инициативы по консолидации усилий стран СНГ в борьбе с новыми вызовами и угрозами.

Со  своей  стороны  и  России  необходимо  не  только  понимание  того,  что  если  нестабильность  будет 
распространяться на север, серьезным заслоном на ее пути может стать только Казахстан, но и «пройти свою часть пути».

Исламская партия Туркестана
10.04.2004. Общественный рейтинг (Киргизстан)

Сыргак Абдылдаев, политолог
Хронология политики террора
Еще  задолго  до  февральских  событий  1999  года  в  Ташкенте  аналитиками  ряда  служб  военной  разведки 

центральноазиатских республик, в том числе и Кыргызстана, прогнозировалось, что после урегулирования межтаджикского 
конфликта  следующим  объектом  атаки  исламских  боевиков  станет  Узбекистан.  Документальных  фактов  и  сведений 
оперативного порядка к 1998 году военными разведками этих республик было собрано достаточно для соответствующих 
выводов  в  отношении  сценария  возможных  реальных  событий  в  Узбекистане.  Однако  наиболее  остро  вопрос  о 
возможности  появления  новой  политической  силы  в  лице  вооруженной  узбекской  оппозиции  встал  после  подписания 
мирного  соглашения  между  лидерами  ОТО  и  Президентом  Таджикистана  Э.  Рахмоновым.  Несмотря  на  позитивные 
процессы в Таджикистане, для специалистов аналитических подразделений военных разведок оставался неясным ответ на 
беспокойный  вопрос  о  дальнейших  намерениях  известного  полевого  командира  крупного  отряда  узбекских  боевиков-
добровольцев,  теперь  уже  покойного,  Джумы Намангани.  К  тому  моменту  стало  очевидно,  что  эта  часть  боевиков  не 
вписывается  в  план  мирного  урегулирования  межтаджикского  конфликта.  В  то  же  время  их  мирное  возвращение  в 
Узбекистан в силу понятных причин также не представлялось возможным, как и их дальнейшее пребывание на территории 
Таджикистана. Однако анализ собранных к 1997 году сообщений в отношении данного "полевика" определенно склонял к 
выводу о развороте нового сценария игры на внутренних проблемах Узбекистана. Теперь уже, учитывая давность лет, для 
убедительности можно привести несколько доселе закрытых фактов.

Например, еще в середине 1995 года на одном из кабульских совещаний ряда руководителей движения "Талибан" 
с непосредственным участием Джумы Намангани, Тахира Юлдашева и других влиятельных узбекских "полевиков" ОТО был 
впервые поднят вопрос о социально-политической ситуации в Узбекистане и возможности создания организации внешней 
радикальной оппозиции в лице Исламского движения Узбекистана (ИДУ). В том же году оперативно-агентурными каналами 
одной  из  военных  разведслужб  впервые  был  выявлен  пристальный  интерес  этого  полевого  командира  к  системе 
пограничной охраны кыргызско-узбекской границы на участке Ошской области КР,  а также, к возможностям посещения 
приграничных с Кыргызстаном районов Узбекистана Президентом И. Каримовым. В течение последующих лет, вплоть до 
Баткенских событий  1999  года,  поступавшие по таджикским и афганским каналам данные неоднократно  подтверждали 
ранее поступившие сообщения о систематически возрастающем интересе Джумы Намангани к ситуации в Узбекистане. В 
частности,  в  поле  постоянного  пристального  интереса  эмиссаров  ИДУ  находились  любые  сообщения,  касающиеся 
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социально-политических  настроений  населения  Ферганской  долины  в  разрезе  возможностей  стимулирования 
антикаримовских выступлений. Практически с этого периода посредством собственных агентурных каналов среди местного 
населения  узбекская  оппозиция  приступила  к  всесторонней  информационной  разработке  Ферганской  долины  с  целью 
выявления перспективных возможностей создания в этом регионе Центральной Азии вооруженного движения исламского 
сопротивления.  Реальным  примером  и  руководством  к  практическим  действиям  в  плане  строительства  радикальной 
оппозиционной организации в лице ИДУ и возможности успешного продвижения идей политического ислама в Узбекистане 
служили опыт ОТО в Таджикистане и афганский эксперимент экспорта исламской революции с территории Пакистана. 
Кроме того,  следует вспомнить, что массовые репрессии и гонения против мусульманских деятелей и верующей части 
населения того периода послужили благоприятной почвой для распространения в Ферганской долине радикальных идей 
ИДУ и стимулом для конкретных действий этого движения. Логика векторов хода событий и траектории контактов лидеров 
узбекской оппозиции того времени (особенно после официального оформления ИДУ) подсказывала, что следующим шагом 
может стать: максимум - попытка вооруженного вторжения формирований ИДУ на территорию Узбекистана, минимум – 
серия террористических акций в крупных городах этой республики (случилось и то, и другое). Основная цель – привлечь к 
себе внимание как арабских стран (в первую очередь новых финансовых источников), так и мирового сообщества в целом.

\Тем не менее, среди аналитиков единого мнения в отношении возможных конкретных действий руководства ИДУ 
к  1999  году  не  сложилось  по  той  простой  причине,  что  информационные  сообщения,  поступавшие  по  каналам 
национальных спецслужб в течение последних двух лет, на этот счет содержали противоречивые сведения. Однако для 
старых  профессионалов  аналитических  подразделений  уже  в  тот  момент  стал  очевидным  факт  о  начале  большой 
информационной  игры  со  стороны  руководства  ИДУ  и  движения  "Талибан"  с  целью  дезориентировать  спецслужбы 
центральноазиатских республик. Необходимо отметить, что это им вполне удалось. Основной удар в варианте "максимум" 
аналитиками  прогнозировался  на  узбекско-афганской  границе  в  районе  Термеза  (тем  более,  что  на  этом  участке 
государственной  границы  в  тот  период  была  зафиксирована  скрытая  активность  вооруженных  отрядов  боевиков).  А 
руководство ОТО к этому времени заняло в отношении ИДУ позицию жесткого нейтралитета, блокируя любые действия к 
попытке  организованного  выхода  узбекских  боевиков  к  таджикско-узбекской  границе.  Поэтому  удар  боевиков  ИДУ  в 
Баткенской области,  так  же как и февральские взрывы в Ташкенте, для руководства Кыргызстана,  как и  для соседних 
республик,  стал  громом  среди  ясного  неба  (хотя  в  оперативных  сводках  летне-осенних  периодов  1997-1998  гг. 
Разведывательного  управления  МО  КР  были  зафиксированы  отдельные  эпизоды  появления  боевиков  в  пограничной 
полосе Баткенской области КР, которые являлись серьезной информацией к размышлению). Тем не менее, как говорится, 
после  драки  кулаками  махать  поздно.  Презентация  ИДУ  (теперь  Исламской  партии  Туркестана)  на  политическом 
пространстве Центральной Азии состоялась.

Конечно,  баткенская  проверка  вскрыла  истинное  состояние  боеспособности  кыргызской  армии.  Результаты 
оказались хуже некуда. Однако местным "полководцам" повезло. В драку с международным терроризмом вовремя влезли 
США и Запад. Разобравшись с талибами, коалиционные партнеры сняли возможность повторения экзекуции кыргызской 
армии.  Тем  не  менее,  последние  теракты  в  Узбекистане  подтвердили  прогнозы  аналитиков  трехгодичной  давности  о 
возможности повторения февральских событий в Ташкенте. С ошибкой на один год (предполагалась зима-весна 2003 года) 
Исламская партия Туркестана (ИПТ) провернула очередную серию взрывов и, уже точно, не последнюю. И в очередной раз 
спецслужбы Узбекистана оказались не готовы к такому повороту событий. Почему? Ответ до коликов простой. В отличие, 
например, от таких стран,  как  Великобритания,  Испания,  Израиль и др.,  СНБ Узбекистана, как и  спецслужбы соседних 
республик - не имеет опыта борьбы с организованным терроризмом. Для этих служб международный терроризм - пока 
явление  новое  и  пугающе  незнакомое.  И,  тем  не  менее,  центральноазиатским  республикам в  разборках  с  местными 
экстремистами пока везет. Правда, поступающая из Узбекистана информация заставляет сомневаться, что фортуна и в 
дальнейшем будет благоволить к рыцарям плаща и кинжала. В терактах ИПТ образца 2004 года появился новый почерк, 
анализ  которого  заставляет  взглянуть  на  проблему  борьбы  с  терроризмом  в  регионе  под  совершенно  новым  углом. 
Сообщения о возможном участии в терактах шахидов и отчаянная перестрелка с двумя десятками фанатиков в пригороде 
Ташкента определено толкают на вывод о новом уровне влияния религиозного экстремизма в Узбекистане. И, прежде всего 
о  новом  более  жестком  непримиримом  витке  противостояния  оппозиции  Ташкенту  и  возможном  резком  усилении 
радикальных настроений среди определенной части верующего населения Ферганской долины. При таком сценарии вывод 
однозначен: руководство ИПТ не остановится на проведении эпизодических акций и, возможно, не только на территории 
Узбекистана.  Однако  анализ  организационного  состояния  и  возможностей  этой  экстремистской  организации 
свидетельствует, что ИПТ пока находится в стадии организационно-политического становления. При первом пристальном 
изучении последних событий в Узбекистане становится очевидным вывод о том, что спецслужбы этой республики сегодня в 
большинстве  случаев  имеют  дело  не  с  профессиональными  боевиками  и  террористами,  а  самоучками  из  числа 
религиозных фанатиков. Нынешний профессиональный уровень боевиков ИПТ не идет ни в какое сравнение с подготовкой 
боевого состава таких известных радикальных движений, как ИРА, ЭТА, "Красные бригады", "Хамас", "Хезболлах" и пр., 
имеющих в послужном списке опыт подпольной борьбы с правящими режимами на протяжении целых десятилетий.

Понятно, что достижение уровня таких международных террористических организаций в сумме с экстремистским 
фанатизмом смертников "Аль-Каеды" для ИПТ - лишь вопрос не столь отдаленного времени. Дальше последствия будут 
непредсказуемы. И нынешние эпизодические акции покажутся лишь безобидной шуткой по сравнению с тем, что может 
ожидать  центральноазиатские  республики  в  дальнейшем.  Понятно,  что  ради  достижения  своих  целей  политический 
терроризм  не  остановится  ни  перед  какими  жертвами.  Ведь  события  11  сентября  в  США  и  11  марта  в  Испании 
продемонстрировали не столько истинное лицо международного терроризма, сколько бесчеловечную цену и безграничный 
убийственный потенциал возможностей нанесения внезапных ударов и массового уничтожения гражданского населения в 
любой  точке  планеты.  При  этом  очевидно,  что  применяемые  сегодня  спецслужбами  мира,  в  том  числе  и 
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центральноазиатских республик, в борьбе с религиозным экстремизмом методы репрессивно-силовых акций не приносят 
ожидаемых  результатов.  Поэтому  сегодня  национальным  спецслужбам  центральноазиатских  республик  необходимо 
перейти к методам работы на опережение. Но это, конечно, тема для другого разговора и не для открытой дискуссии. 

КАЗАХСТАН
Хизб-ут-Тахрир на юге Казахстана

12.04.2004. Gazeta.kz
Данил Шемратов

Уголовные  процессы  над  членами  незаконной  религиозной  организации  Хизб-ут-Тахрир  стали  
традиционными для судов южно-казахстанской области.

К различным мерам наказания, в том числе и лишению свободы, привлечены уже около двух десятков человек. 
Однако,  по  мнению  правоохранительных  органов,  это  лишь  верхушка  назревающей  проблемы  распространения 
религиозного экстремизма.

Создателем  и  организатором  "Хизб-ут-Тахрир  аль  Ислами"  (партия  освобождения  Ислама)  был  известный  в 
мусульмано-арабском религиозном мире Такиуддин аль-Набхани, судья шариатского суда в Иерусалиме. Именно он в 1953 
году организовал суннитскую религиозно-политическую партию, главной идеологией которой становились законы шариата, 
а  задачей  -  создание  единого  исламского  теократического  государства  Халифат,  объединяющего  все  мусульманские 
страны.

Вся  власть  в  таком  государстве,  по  замыслу  тахрировцев,  должна  единолично  принадлежать  религиозным 
деятелям ислама, и подчиняться законам шариата. В 1977 году, после смерти Такиуддина Набхани, бразды правления 
партии взял в руки палестинец Абдулл Зуллум, развивший учение до идеи, что главным инструментом "Хизб-ут-Тахрира" в 
деле построения Халифата, теперь уже объединяющего весь мир, должен стать джихад.

Партия "Хизб-ут-Тахрир" официально не отнесена к религиозно-экстремистским организациям. Во многих странах 
Западной Европы существуют официальные представительства "Хизб-ут Тахрира", в том числе в Лондоне располагается 
штаб-квартира европейского филиала партии.

Однако в Казахстане и в странах СНГ партия "Хизб-ут-Тахрир" не получила официальной регистрации, и считается 
не  законной.  А  деятельность  ее  членов  в  последнее  время  все  чаще  напрямую  идет  в  разрез  с  уголовным 
законодательством этих стран.

Наиболее яркий пример в этом ряду - выявленные группировки членов "Хизб-ут-Тахрир" в России и Узбекистане, 
где у подпольщиков были изъяты не только религиозная литература явно экстремистской направленности, но и солидный 
арсенал огнестрельного вооружения и взрывчатых веществ.

Аналогичные  вооруженные  группы  тахрировцев  были  выявлены  и  в  Казахстане,  и  эти  факты  автоматически 
поставили продолжение деятельности движения под большой вопрос.

В Казахстане впервые деятельность "Хизб-ут-Тахрир" проявились в Южно-Казахстанской области, в 1998 году. 
Тогда в ЮКО впервые было зафиксировано нелегальное распространение листовок и брошюр, подписанных партией "Хизб-
ут Тахрир", содержащих, по сути, призывы к изменению конституционного строя в Республике.

По некоторым данным, одним из основателем подпольных ячеек тахрировцев в ЮКО был уроженец города Кентау 
Баглан Жуматаев. Долгое время он проживал в Ташкенте, где и вступил в узбекскую подпольную организацию, стал ее 
активным членом, а затем попытался устроить экспансию "Хизб-ут-Тахрира" в свой родной Кентау в Казахстане.

В условиях  социального обнищания населения,  любые идеи о  панацее,  тем более  религиозно-фанатического 
толка, имеют явные тенденции перерастать в экстремизм. Шахтерский город Кентау, с закрытием рудников в 90-х годах, 
переживал острейший социально-экономический кризис. Тысячи шахтеров остались без работы, их семьи оказались без 
средств к существованию. Во многом именно этот фактор послужил причиной того, что эмиссары "Тахрира" нашли здесь 
своих сторонников и последователей.

Даже арест  Б.  Жуматаева в Ташкенте в 2000 году, и  осуждение его на 18 лет  заключения,  уже не изменили 
достаточно активного распространения членов тахрировского подполья в ЮКО.

В октябре 2000 года, накануне празднования 1500-летия Туркестана, опять были изъяты незаконная литература, и 
оружие.  Четверо  задержанных  жителя  Туркестана,  в  возрасте  от  30  до  45  лет,  не  скрывали  своей  приверженности  к 
организации, а также того, что в дни юбилея готовились активно пропагандировать идеологию партии среди населения.

Процесс над первыми тахрировцами длился около года. Главной проблемой, по словам председательствующего 
на суде судьи Сыпабека Камытбая было проведение компетентной экспертизы текстов религиозных листовок и брошюр на 
предмет антиконституционных и незаконных призывов.

В Казахстане подобная экспертиза проводилась впервые. В целом суд проходил в достаточно непростой ситуации, 
когда с одной стороны Казахстан мог запросто получить ярлык от мировой общественности, в том, что у нас начинаются 
судилища над узниками совести.  А ведущие демократические державы тогда еще не  были столь  серьезно озабочены 
борьбой с религиозным экстремизмом. Но с другой стороны противозаконность деятельности организованной подпольной 
группы людей, к тому же имеющих огнестрельное вооружение, было очевидно. Тем не менее суд отнесся с максимальной 
терпимостью к вине подсудимых.

Члены  "Хизб-ут-Тахрир"  были  признаны  виновными  в  разжигании  межнациональной  розни,  призывам  к 
насильственному изменению существующего строя, созданию незаконного организации, но получили минимальные сроки 
от 2 до 4 лет. К тому же тут же попали под амнистию и двое из четырех подсудимых освободились уже в зале суда, а двум 
другим сроки были сокращены до 1-2 лет.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

В последние годы листовки и брошюры "Хизб-ут-Тахрира", с тем же содержанием, напечатанные на арабском, 
казахском,  узбекском языках  появляются  в  почтовых  ящиках  шымкентцев  и  жителей  других  городов  ЮКО с  завидной 
регулярностью.

Как  отмечают  правоохранительные  органы,  члены  организации  заметно  молодеют  -  теперь  среди  активных 
участников "Хизб-ут-Тахрира" все чаще появляются студенты и люди до 30 лет. Причем, в настоящее время сторонники 
"Тахрира" вовсе не отличаются социальной необустроенностью, - во всяком случае сейчас в Шымкенте начался судебный 
процесс над тремя активистами движения, которые содержали целую подпольную типографию, на которой и печатали свою 
литературу.

В то же время подпольная стадия развития "Хизб-ут-Тахрира" в ЮКО, как отмечают силовики, видимо подходит к 
завершению. Прежде структура организации следовало четкой пирамидальности - каждый мушриф (учитель), получающий 
указания  от  своего  руководителя,  должен  был  организовать  свою  ячейку.  Которым,  в  свою  очередь,  полагалось 
дослужиться преданностью и послушанием до звания мушрифа, и создать собственную ячейку последователей. При этом 
порой  даже  члены внутри  группы  не  всегда  знали  реальных  имен  своего  наставника  и  товарищей,  не  говоря  уже  о 
вышестоящих ступенях. Конспирация строго соблюдалась. И пока, кстати, ни один из выявленных тахрировцев не назвал ни 
кого из членов других ячеек, хотя не скрывает, что движение растет.

Но  теперь  все  чаще  деятельность  "Тахрира"  уже  не  ограничивается  распространением  листовок  и 
конспиративными собраниями на уроках мушрифов.

В прошлом году у мечетей Шымкента и Арыси членами "Хизб-ут-Тахрир" были инициированы незаконные митинги, 
на которых митингующие высказывали свой протест против… правительства Узбекистана. Правда, антиузбекские митинги в 
ЮКО не нашли, да и не могли найти поддержки среди населения. Но примечательна реакция активистов "Хиза-ут-Тахрира". 
Недовольные итогами своих акций, они уже в открытую делегировали одного из своих мушрифов в редакцию городского 
телевидения.  23-летний  Гани  Байсалбаев  должен  был  добиться  встречи  с  журналистами,  и  рассказать  в  эфире  как 
оклеветали и исказили СМИ идею проведения антиузбекских митингов. А заодно, естественно, провести телевизионную 
версию тахрировской проповеди.

Байсалбаев  фанатично  принялся  выполнять  указание  своих  руководителей.  Из  редакции  его  вывели  только 
прибывшие  сюда  сотрудники  спецслужб,  которым  журналисты  сообщили  о  появлении  "человека  со  странными 
претензиями".

Показательно и то, что на суде Байсалбаев раскаяния не проявил, а получив 4 года заключения, уходил с видом 
мученика за веру - типичная поза почти всех осужденных в ЮКО хизбуттахрировцев.

Уголовное  наказание  фанатиков  не  смущает  -  возможно,  это  даже  один  из  элементов  роста  карьеры  в 
организации.

А после антиузбекских митингов ясно, что тахрировцы пробует свои силы в реальных делах. И против чего и как 
будет направлено их следующее выступление, можно только гадать.

«Подставил» на всю катушку
09.04.2004. Республика (Казахстан)

Мухаметжан Адилов
Если версия Гиффена подтвердится, президента можно считать «политическим трупом»
Скандал, известный на Западе как “Казахгейт”, начал развиваться в совершенно неожиданном направлении. По 

информации сайта “Евразия”, адвокаты Джеймса ГИФФЕНА сделали сенсационное заявление о том, что их подзащитный 
является агентом американских спецслужб и давал взятки высокопоставленным государственным деятелям Казахстана с 
их ведома. Другими словами, работал не только на наше, но и на правительство США.

Таким  образом,  в  преддверии  судебных  слушаний  в  Нью-Йорке  произошло  самое  страшное  для  участников 
коррупционного  преступления  -  каждый  из  подельников  решил  “выплывать”  по  отдельности.  Позиция  адвокатов, 
защищающих интересы официального Казахстана, не изменилась: г-н Гиффен является добросовестным агентом нашей 
страны, и следовал полученным инструкциям. Тогда как защита бывшего советника Назарбаева, к тому же обладателя 
казахстанского дипломатического паспорта, теперь заявляет, что американский подданный манипулировал им как своим 
агентом.

На кого рассчитана шпионская история?
При всей нашей негативной оценке итогов политического развития Казахстана в период президентства Нурсултана 

Абишевича, версию Джеймса Гиффена нельзя назвать иначе как полной чушью, предназначенной только для того, чтобы 
впутать в судебный процесс официальный Вашингтон и переложить всю ответственность за происшедшее на других. 

Против  заявления  адвокатов  Гиффена  свидетельствуют  как  внешняя  политика  Республики  Казахстан  после 
обретения независимости в 1991 году, всегда заключавшаяся в маневрировании между несколькими полюсами влияния, так 
и здравый смысл. Мы не можем даже назвать Нурсултана Назарбаева агентом влияния, через которого США проводили 
свою политику, потому что казахстанский президент никогда не действовал как лоббист этой страны, а всегда выступал как 
политик, который принимает во внимание позицию государства номер один в мире.

По  сообщению агентства  “Блумберг”,  Джеймс  Гиффен  через  своего  адвоката  Уильяма  ШВАРЦА обратился  к 
федеральному судье Поули с просьбой запросить у администрации США документы, которые могут показать, знали ли 
спецслужбы  США  о  многомиллионных  взятках  Назарбаеву  и  одобряли  ли  они  их.  В  частности,  в  письме  говорится: 
“Запрошенные  материалы  непосредственно  касаются  вопроса,  был  или  не  был  Гиффен  уполномочен  федеральными 
чиновниками осуществлять действия, в которых его обвиняют”.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

До  последнего  времени  Гиффен  не  признавал  незаконности  выплат  двум  казахстанским  государственным 
деятелям, замаскированным под псевдонимами “КО-1” и “КО-2”. Переводы на счета подконтрольных им и их родственникам 
офшорных фирм интерпретировались Гиффеном как акты, которые он, будучи советником президента, выполнял по его 
прямому поручению.

Теперь Джеймс Гиффен и его защита отступили на следующий оборонительный рубеж: они не будут отрицать 
актов  подкупа  казахстанских  официальных лиц,  но  будут  доказывать,  что  действовали в  интересах  США  и  с  санкции 
правительства  или его агентств.  В результате  коррупционный скандал превращается в  шпионскую историю,  в  которой 
честный  американец  выполняет  волю  своего  правительства  и  активно  участвует  в  вымогательстве,  получении, 
распределении и утаивании от налогообложения взяток, чтобы затем вынудить президента небольшой, но очень богатой 
нефтью страны, выполнять волю США и следовать в кильватере ее политики.

Теперь  Нурсултан  Назарбаев  и  защищающая  его  интересы  вашингтонская  адвокатская  контора  “Steptoe  & 
Johnson” оказались в сложной ситуации. Если версия Джеймса Гиффена получит подтверждение в документах спецслужб, 
президента Казахстана можно считать “политическим трупом”. Если нет, то Джеймс Гиффен признает себя посредником в 
получении взяток и тем самым подставит своего бывшего патрона, как говорится, на “всю катушку”.

Как, возможно, было дело
Лично  мне  представляется,  что  события  развивались  так.  После  развала  СССР  США  искали  подходы  к 

руководству молодого государства. Одним из посредников мог быть Нурлан БАЛГИМБАЕВ, проходивший тогда стажировку 
в  США.  Но,  видимо,  американская  администрация  хотела  иметь  в  нашей  стране  доверенного  человека  и  подвела  к 
Нурсултану Назарбаева своего агента Джеймса Гиффена.

Будучи  человеком  предприимчивым,  господин  Гиффен  быстро  сориентировался  в  Астане.  В  результате 
“непротивления  сторон”  Нурсултан  Назарбаев  и  его  советник  по  нефтяным  вопросам  быстро  пришли  к  соглашению, 
результатом  которого  и  стал  “Казахгейт”.  Все  остальное,  в  том  числе  попытка  Гиффена  бросить  тень  на  Нурсултана 
Абишевича и объявить его своим агентом, это лишь попытка посредника вынуть свою шею из петли.

В  результате  “Казахгейта”  наша  страна  понесла  неисчислимые  моральные  и  материальные  потери.  Причем 
расплачиваться за жадность и нечистоплотность чиновников нашему народу предстоит еще лет тридцать, только тогда 
истечет срок основных контрактов на недропользование, заключенных с помощью долларовой “смазки”. 

Поэтому нам остается только надеяться, что политическая ситуация в Казахстане когда-нибудь изменится, и уже 
наше правосудие будет обвинять граждан США и государств Западной Европы в том, что они лишили “граждан Казахстана 
честной службы своих чиновников”.

Кстати,  насчет  этого обвинения.  В рамках  новой линии защиты адвокаты Дж.  Гиффена письменно  заявили в 
обращении к судье Поули, что в Казахстане не существует понятия о “честной службе чиновников, поэтому и лишать народ 
Казахстана  было нечего.  Адвокат  Шварц  убеждает  судью Поули в  том,  что американские  суды не  должны применять 
принятые в Америке представления о “честной службе” к “КО-1” и “КО-2”. 

Очевидно, что если защита Гиффена попросила судью затребовать документы, значит, или она рассчитывает их 
получить и использовать в ходе процесса, или просто оказывает давление на Назарбаева, чтобы тот предпринял новые и 
кардинальные меры по прекращению процесса.

Снова угрозы и изоляция
Внешнеполитические  события  тесно  связаны  с  внутриполитической  ситуацией.  В  условиях,  когда  угроза 

“Казахгейта” медленно, но верно реализуется, а давление США и его союзников продолжает усиливаться, у Нурсултана 
Назарбаева нет других возможностей удержаться у власти как пойти навстречу требованиям по демократизации страны. 
Другое дело, что он наверняка постарается сделать это так, чтобы авторитарная политическая система сохранилась, ну 
разве что поменяла немного свой цвет.

Поэтому  можно  предположить,  что  Нурсултан  Назарбаев  пойдет  навстречу  в  самом  главном  требовании: 
освободить  политических  заключенных.  Поскольку  Сергей  Дуванов  уже  несколько  месяцев  находится  на  условно-
досрочном освобождении, речь идет о лидере ДВК Галымжане ЖАКИЯНОВЕ. Косвенным подтверждением того, что с ним 
ведутся переговоры, является отсутствие информации из колонии в поселке Кушмурун. Причем с обеих сторон, как от 
Галымжана, его жены и его сторонников, так и от представителей власти. 

Однако, по информации, которую мы получили из достоверных источников, пока представители Астаны не смогли 
добиться от Галымжана согласия на их условия. Поэтому начали давление на него и его семью. В частности, Жакиянову 
предъявлено  еще  одно  обвинение  в  получении  взятки  в  форме  продаже  ему  квартиры  по  заниженной  стоимости.  А 
поскольку эта квартира оказалась оформленной на его жену, Карлыгаш, ей отказано в статусе общественного защитника, и 
теперь она сможет приезжать к мужу только в разрешенном законом порядке.

Таким образом, правоохранительные органы Казахстана, в первую очередь КНБ и КУИС Министерства юстиции, 
предпринимают  меры  по  изоляции  лидера  ДВК  от  общественности.  Это  наводит  нас  на  грустные  мысли.  Мы  не 
сомневаемся,  что  у  администрации президента  хватит  ума  не  давать указания убить  Галымжана.  Но хватит  ли  ума  у 
исполнителей приказа давить на него не делать этого?

Казахстан идет на космический рынок не с пустыми руками
10.04.2004. Экспресс-К (Казахстан)

Николай Хотинов
В  четверг  на  очередном  совещании  в  правительстве  был  рассмотрен  первый  вариант  программы  развития 

космической  отрасли  Казахстана  на  2005-2007  годы.  Еще  в  прошлом  году,  обсуждая  проекты  создания  первого 
национального геостационарного спутника связи и вещания, премьер-министр Даниал Ахметов с горькой иронией заметил, 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

139



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

что "Казахстан, обладая космодромом Байконур и полигоном Сарышаган, за десяток лет независимости страны так и не 
сумел стать космической державой". Этот посыл был воспринят верно.

"Понадобилось полгода, чтобы на свет появился документ, согласно которому в ближайшие три-четыре года в 
стране должны появиться технологии разработки, подготовки, испытания и запуска ракет и других космических аппаратов 
собственного  производства,  налажено  производство  плазменных  двигателей  малых  КА,  систем  их  управления  и 
ориентации.  Кроме  этого,  будут  созданы  наземные  комплексы  управления  спутниками,  ракетно-космический  комплекс 
"Байтерек" (на базе ракеты-носителя "Ангара", но с улучшенными экологическими параметрами), собственные комплексы 
контроля космического пространства, сопровождения и управления орбитальными аппаратами и многое другое.

В ходе обсуждения проекта директор института космических исследований академик Омирзак Султангазин бросил 
ехидную  реплику:  "А  что  заработает  Казахстан  на  собственном  спутнике  кроме  политических  дивидендов?".  На  что 
мгновенно получил ответ: "Деньги! Вы сами знаете, что космос - затратная сфера экономики. Но и самая прибыльная".

Академик,  как  выяснилось,  знал,  как  можно  зарабатывать  на  космической  отрасли,  и  даже  привел  цифры. 
Оказывается,  за  последние  семь  лет  владельцы  спутников  заработали  на  их  эксплуатации  порядка  80  миллиардов 
долларов.  Но  еще  круче  хозяева  наземных  комплексов,  услуги  которых  принесли  им  прибыль  "весом"  более  200 
миллиардов! Но это где-то там, за "буграми" и морями. Между тем многие знаменитые в этой области международные 
компании,  конструкторские  бюро  и  другие  структуры  не  только  готовы  хоть  сегодня  инвестировать  свои  средства  в 
"казахстанский космос", но и принести сюда свои космические технологии и даже обучить наших специалистов.

А что же мы сами?
Оценивая  проект,  премьер  Даниал  Ахметов  жестко  "наехал"  на  его  разработчиков,  отметив,  что  документ 

представляет  собой,  скорее,  набор  "заявок"  различных  министерств  и  ведомств,  нежели  концептуальную  стратегию 
развития огромной отрасли: "Перед нами стоят амбициозные цели и задачи, а здесь - ни системы, ни согласованности, ни 
единой  линии.  Каждый  тянет  одеяло  на  себя.  Вот  Россия  каждый  год  вкладывает  огромные  суммы  в  космическую 
инфраструктуру, обновляет основные фонды, строит собственные космодромы… А что будет через 20 лет с Байконуром, 
Сарышаганом  (в  недавнем  прошлом  центр  отработки  средств  противоракетной  и  воздушной  обороны  и  слежения  за 
высоколетящими космическими объектами. - Авт.), насколько их хватит? И насколько они будут казахстанскими?".

Пауза после этих слов была долгой и почти театральной, но оптимизма у собравшихся не убавила.  И можно 
понять почему.

Первый  отечественный  спутник,  который  (и  это  отнюдь  не  фантастика!)  должен  стартовать  уже  в  декабре 
будущего  года.  Следующий -  в  2006-м.  Далее… Сегодня  загадывать  трудно,  однако  средства,  которые правительство 
нашло для столь масштабного проекта, уже пошли в дело. Впрочем, Казахстан рвется на космический рынок не с пустыми 
руками.

Например, за последние годы на станциях "Мир" и МКС казахстанским космонавтам удалось реализовать четыре 
большие  космические  программы,  принесшие  отличные  результаты  в  области  фундаментальных  и  прикладных 
исследований.  В  СНГ  никто,  кроме  России,  не  сумел  сделать  больше.  Есть  собственные  наработки,  связанные  с 
дистанционным  зондированием  поверхности  земли,  определением  структуры  почв,  картированием  территорий, 
прогнозированием урожайности, и ряд других программ.

По мнению отечественных специалистов, уже через пять-шесть лет, при условии достаточного финансирования 
всех  проектов и сотрудничества с  ведущими  зарубежными партнерами,  Казахстан может  войти в  десятку  космических 
держав  мира.  Еще одним стимулом развития  космической  отрасли является тот  факт,  что  аренда  Казахстаном чужих 
спутниковых ресурсов становится год от года дороже и через пять лет эти платежи возрастут вдвое.

Так  что  лучше  вложиться  сегодня  и  самим  потом  зарабатывать,  нежели  попасть  в  зависимость  от  других 
космических гигантов, считают наши специалисты.

Кстати, на том же совещании в правительстве был сделан еще один шаг к реализации программы: в ближайшее 
время аэрокосмический комитет будет выделен из Министерства транспорта и коммуникаций в отдельную структуру на 
правах  национального  агентства,  которому  будут  подчинены  научные  и  прочие  институты,  специализирующиеся  в 
космической сфере и близких к ней областях.

УЗБЕКИСТАН
Каримов наносит ответный удар

31.03.2004. The Economist
Весьма  вероятно,  что авторитарный  президент Ислам Каримов  ответит  на  теракты  жесткими  

мерами
Во вторник в пригороде Ташкента раздались взрывы и автоматные очереди - это силы безопасности атаковали 

убежище группы исламских боевиков. Власти сообщили, что 16 "террористов" и трое полицейских были убиты. Операция 
прошла на следующий день после того, как в столице Узбекистана Ташкенте и в древнем городе Бухара прозвучала серия 
взрывов, из-за которых погибли, как сообщается, 19 человек. Некоторые из этих взрывов были осуществлены женщинами-
смертницами.  Авторитарный  президент  страны  Ислам  Каримов  чуть  было  не  погиб  от  взрывов,  организованных 
исламистами в Ташкенте пять лет назад, и сейчас, как и тогда, он скорее всего ответит на взрывы жестокими репрессиями. 
Его правительство решительно осуждается за нарушение прав человека и политических свобод - однако наряду с этим оно 
получает одобрение Америки за сотрудничество в войне с терроризмом.
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В Узбекистане действуют две основные исламские группы. Старейшая из них, "Хизб-ут-Тахрир", была основана на 
Ближнем Востоке в 1950-х годах и преследует цель создания мусульманского супергосударства - "халифата" в границах 
бывшей Оттоманской империи, в который войдут и бывшие среднеазиатские советские республики. Эта группа действует 
по всему региону и расширяет свою базу, что объясняется экономическими трудностями и отсутствием основных свобод. 
Она заявила, что никаким образом не причастна к последним взрывам. По утверждениям этой организации, предыдущие 
теракты были организованы узбекским правительством, чтобы создать повод для репрессий.

Вторая  организация,  "Исламское  движение  Узбекистана"  (ИДУ),  возникла  в  1990-х  годах.  Первоначальной  ее 
целью было свержение г-на Каримова и замена его режима исламской республикой, а сейчас она собирается установить 
исламское правление во всей Средней Азии. В 1999 и 2000 годах она вторгалась в Узбекистан с территорий своих баз, 
расположенных в Таджикистане и на севере Афганистана, на которых, по имеющимся сведениям, в 2000 году находилось 
до  2000  боевиков.  Считается,  что  организация  была  практически  уничтожена  во  время  американского  вторжения  в 
Афганистан в 2001 году. Она потеряла своего основного спонсора, движение "Талибан", ее базы были уничтожены, а ее 
лидер  Джума  Намангани,  как  сообщалось,  был  убит.  Остатки  ИДУ рассеяны  в  приграничных  районах  Афганистана  и 
Таджикистана.

Количество политических и религиозных узников в Узбекистане составляет примерно 6500 человек. Специальный 
докладчик  ООН  по  пыткам  Тео  ван  Бовен  после  визита  в  страну  в  2002  году  пришел  к  выводу,  что  пытки  имеют 
"узаконенный, систематический и повсеместный характер". В прошлом месяце правительство г-на Каримова пригласило г-
на Бовена вернуться, заявив, что оно побороло нарушения, ввело уголовное наказание за пытки и подвергает уголовному 
преследованию служащих, нарушающих права заключенных. В прошлом году Европейский банк реконструкции и развития 
определил для Узбекистана ряд критериев, которые включали в себя не только экономические реформы, но и улучшение 
ситуации с правами человека, политическую открытость и свободу средств массовой информации. По заявлению Банка, 
если в течение года по этим направлениям не будет достигнут прогресс, то ему, возможно, придется остановить приток 
инвестиций  в  страну.  Как  ожидается,  рассмотрение результатов и принятие решения должно состояться на заседании 
правления Банка 6 апреля этого года.

Что  касается  экономических  реформ  -  Узбекистан  добился  очень  незначительного  прогресса.  Были  снижены 
субсидии на энергоресурсы и воду, власти наконец-то сделали валюту страны конвертируемой, ввели единый обменный 
курс.  Однако  банковская  реформа  застопорилась,  как  и  приватизационный  процесс.  Внешняя  торговля  осложнена 
введенными в последние два года ограничениями и регулярными закрытиями границ. Как результат, часть экономики ушла 
в тень.

Организация  по  сотрудничеству  и  безопасности  в  Европе  сообщает,  что,  несмотря  на  отмену  официальной 
цензуры,  пока  нельзя  говорить  ни  о  какой  свободе  речи.  По-настоящему  оппозиционные  партии  не  могут 
зарегистрироваться  и  осуществлять  свою  деятельность,  а  те  неправительственные  организации,  которые  были 
зарегистрированы ранее, получили извещения о необходимости перерегистрации. Правозащитники до сих подвергаются 
притеснениям  и  арестам,  мусульмане,  которые  отправляют  свои  религиозные  обряды  за  пределами  разрешенных 
государством религиозных учреждений, получают статус террористов и подвергаются преследованиям. В августе прошлого 
года суд приговорил Руслана Шарипова, независимого правозащитника и журналиста, к пяти с половиной годам тюремного 
заключения за "гомосексуальное поведение".

Несмотря на заявления правительства об обратном, правозащитные организации говорят, что пытки до сих пор 
широко распространены, и что ни одна из  рекомендаций докладчика ООН по пыткам не выполнена в полном объеме. 
Смерть заключенного в 2002 году, который умер после того, как был погружен в кипящую воду, шокировала многие другие 
страны. В прошлом месяце его мать была посажена на шесть лет за "религиозный экстремизм" - после того, как начала 
вести кампанию, требующую официального расследования смерти ее сына. Непосредственно перед визитом в Ташкент 
министра обороны США Дональда Рамсфелда она была выпущена из тюрьмы, а ее наказание было заменено на штраф. 
Как отметил г-н Рамсфелд во время своего визита, с  начала военного вторжения США в Афганистан Узбекистан стал 
ключевым союзником США в войне с террором. На территории страны располагается американская военная база. Однако 
финансовая помощь увязывается главным образом с продвижением экономических, политических и правовых реформ. В 
ближайшем  будущем  ожидается  пересмотр  программы  оказания  помощи.  Государственный  департамент  нарисовал 
печальную ситуацию с правами человека в Узбекистане, и в январе Соединенные Штаты приняли решение о прекращении 
выделения помощи этой республике по линии программы оказания помощи странам, содействующим нераспространению 
оружия массового поражения, так как Узбекистан не покончил с пытками и другими нарушениями.

Хотя  решение  Государственного  департамента  содержало  в  себе  четкое  политическое  послание,  помощь 
Узбекистану  все  же  будет  продолжать  поступать  -  под  "флагом"  национальных  интересов.  Судя  по  всему,  стремясь 
удержать  г-на  Каримова  на  своей  стороне  в  войне  с  террором,  администрация  Буша  придерживается  высказывания, 
которое использовалось президентом Франклином Рузвельтом для описания поддерживаемого Америкой никарагуанского 
диктатора: "Он, возможно, и сукин сын, но он наш сукин сын".
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Наш человек в Узбекистане бросает вызов Уайт-холлу, высказываясь о 
правах человека

01.04.2004 The Times
Гилз Уиттелл

Вчера самый честный из британских послов рискнул навлечь на себя гнев Уайт-холла и после многомесячного 
молчания снова подверг критике власти Узбекистана за "возмутительную" ситуацию с правами человека.

Крейг Муррей, в прошлом году подвергшийся дисциплинарному взысканию и отправленный в отпуск по болезни, в 
начале нынешнего года вернулся послом в Ташкент на условии, что он не будет делать заявлений для прессы.

Однако вчера кадровый дипломат и правозащитник заявил The Times, что поведение узбекских властей, ведущих 
кровопролитную кампанию по подавлению мятежа исламских боевиков, не изменилось в лучшую сторону.

"Ни один разумный человек не может искренне говорить о том, что ситуация с правами человека значительно 
улучшилась, – отметил 45-летний Муррей. – Она по-прежнему возмутительна".

Его замечания неизбежно вызовут гнев местных властей и озабоченность в британском МИДе, который позволил 
послу вернуться к работе лишь на том условии, что он не будет попадать в неприятные ситуации, жестко придерживаясь 
правил.

Дипломат, ранее работавший в Польше и Гане, доказал, что его нельзя заставить замолчать. Его нынешний взрыв 
вполне в русле подхода к работе, принятого им два года назад, когда его назначили в Ташкент.

Вскоре после приезда он вызвал бурю в жестко контролируемой республике бывшего СССР, высказавшись против 
президента Каримова, который стал ключевым союзником Америки в войне против терроризма.

Выступая перед членами правозащитной организации, Муррей сказал: "Ни одно правительство не имеет права 
использовать войну против терроризма как предлог для преследований приверженцев ислама, исповедующих свои взгляды 
с  использованием  только  мирных  средств.  К  сожалению,  под  эту  категорию  подпадает  огромное  большинство 
несправедливо осужденных в Узбекистане".

Вскоре после этого британское посольство стало, как магнит, притягивать тех, кто жаловался на нарушения прав 
человека: узбеки хотели, чтобы их дела были переданы Муррею и его сотрудникам.

Хотя публично МИД, защищающий права человека во всем мире, его поддержал, выступления Муррея вызывали 
глубокую озабоченность.

В августе МИД обвинил Муррея в 18 служебных проступках, он отверг все обвинения как нонсенс, и они были 
сняты.  В  сентябре  его  отозвали  в  Лондон  под  предлогом  ухудшения  состояния  здоровья,  но  многие  сочли  это 
предупреждением, что он должен придерживаться линии МИДа и Госдепартамента США, которые пользовались услугами 
Узбекистана в обмен на мягкое отношение к нарушениям прав человека.

На этой неделе близкий друг семьи заявил, что отзыв Муррея "был результатом того, что он говорил о правах 
человека".  "Теперь  ему вручили длинную инструкцию и  пригрозили увольнением,  если  он  нарушит  хоть  один  пункт,  – 
добавил он. – Сейчас его держат на работе лишь из страха перед возмущением парламента и прессы. Он уверен, что его 
съедят с потрохами, если ситуация в обществе изменится".

Конечно,  из-за  конфликта  пострадало  британское  посольство  в  Ташкенте.  В  прошлом  году  двух  сотрудников 
Муррея отозвали, обвинив их в служебных проступках. Один получил новое назначение, второй ушел с дипломатической 
службы.

Посол  навлек  на  себя  новые  неприятности,  когда  выяснилось,  что  он  оставил  жену  и  сошелся  с  22-летней 
узбечкой,  парикмахером  по  профессии,  Надирой  Алиевой,  с  которой  он  познакомился  в  баре.  Друзья  дипломата 
утверждают,  что  он  жертва  спланированной  кампании,  а  утечка  подробностей  его  личной  жизни  в  Лондон  была 
организована специально.

Сегодня  британская  дипломатическая  миссия  в  этой  постсоветской  диктатуре  состоит  из  шести  дипломатов, 
работающих в канцелярии, находящейся в здании, где в середине XIX века родился маршал Керенский. Она ничтожно мала 
по  сравнению  с  американским  посольством  со  штатом  в  60  человек,  который  еще  увеличится  после  того,  как  будет 
завершено строительство роскошного нового здания.

Последние заявления Муррея о правах человека поставили в сложное положение американцев, которые в мае 
должны принять решение о выделении Узбекистану помощи в размере 50 млн долларов в зависимости от улучшения 
ситуации с правами человека.

На этой неделе в докладах, посвященных Узбекистану, Международная кризисная группа и Human Rights Watch 
подробно рассказали о подавлении политической и религиозной оппозиции и призвали США использовать свое влияние, 
чтобы положить конец преследованиям.

Вчера  госсекретарь  США  Колин  Пауэлл  прозрачно  намекнул,  что  Узбекистан  может  рассчитывать  на 
американскую помощь, поскольку режим Ташкента подвергается атакам со стороны исламских боевиков, связанных с "Аль-
Каидой".  Тысячи  американских  военнослужащих  находятся  на  авиабазе  Ханабад  в  Южном  Узбекистане,  которая 
используется для проведения операций в соседнем Афганистане.

Вчера  пресс-секретарь  Госдепартамента  заявил,  что  Пауэлл  говорил  по  телефону  с  узбекским  министром 
иностранных дел Садыком Сафаевым и предложил помощь в подавлении мятежа.

Муррей рискует еще больше рассердить принимающую сторону. Каримов, возглавляющий республику последние 
12  лет,  обвинил  ненасильственную  исламскую  секту  "Хизб  ут-Тахрир"  во  взрывах,  произошедших  в  понедельник. 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Британский посол заявил, что Британия "безусловно осуждает" подобные высказывания. Он добавил: "Мы должны спокойно 
и внимательно подумать о причинах этого и не делать поспешных выводов о том, кто это сделал".

Высказывания Крейга Муррея
"Я привык к тому, что у моих дверей появляются люди с выбитыми зубами или выдернутыми ногтями. Чтобы 

добиться признаний, людей нередко бросают в ванну с кипятком. Я позволяю им переночевать у меня, поскольку они очень 
напуганы".

"Репрессии сочетаются здесь с имущественным неравенством и отсутствием реформ, и это порождает исламский 
фундаментализм, который режим пытается разгромить".

"Узбекистан  не  является  демократией,  и  непохоже,  что  он  движется  в  направлении  демократии.  Главные 
политические партии под запретом, парламент не избирается демократическим путем, система сдержек и противовесов в 
отношении исполнительной власти отсутствует".

"По  нашим  оценкам,  7-10  тысячи  человек  здесь  являются  политическими  заключенными  или  арестованы  по 
религиозным  мотивам.  Во  многих  случаях  они  осуждены за  преступления,  которые  не  совершали,  доказательства  их 
причастности к ним отсутствуют".

ЕБРР закрывает кредиты Узбекистану
10.04.2004. Голос Америки

Куляш Базарбаева
Запад недоволен авторитарным режимом узбекского президента Ислама Каримова. Именно так можно расценить 

решение  Европейского  банка  реконструкции  и  развития  заморозить  выделение  кредитов  на  большинство  проектов  в 
Узбекистане.

Год назад ЕБРР предупредил власти Узбекистана, что если в стране не будет ослаблен политический прессинг и 
не  будут  проведены экономические  реформы,  банк  приостановит  свои  программы.  И вот  в  этот  вторник  банк  принял 
решение,  которое  сильно  подмочило  репутацию  страны  и  международный  имидж  Каримова.  После  серии  взрывов  и 
перестрелок, недавно потрясших Ташкент и Бухару и унесших жизни по меньшей мере 47 человек, это еще один серьезный 
удар по режиму Ислама Каримова.

Узбекистан почти ничего не сделал, чтобы улучшить экономическую и политическую обстановку в стране, поэтому 
ЕБРР  не  может  работать  в  республике  как  прежде,  указывается  в  пресс-релизе,  распространенном  на  этой  неделе 
Европейским банком реконструкции и развития. Этот влиятельный международный институт до настоящего времени был 
самым крупным частным инвестором в Узбекистане. С 1991 года банк вложил в республику 527 миллионов евро.

Указав на плачевную ситуацию с правами человека в республике и отметив, что в преддверии парламентских 
выборов в Узбекистане не зарегистрирована ни одна оппозиционная партия, ЕБРР все же не намерен полностью покидать 
регион. Немилость банка коснется главным образом программ для государственного сектора. ЕБРР будет давать кредиты 
на  поддержку  малого  и  среднего  бизнеса  и  локальные  проекты  общественной  сферы,  такие,  как  улучшение  водо-  и 
теплоснабжения.

Реакция Каримова на решение ЕБРР пока не известна. Однако представитель министерства иностранных дел 
республики  Узбекистан в  интервью агентству  Франс  пресс  отметил,  что  решение  банка  является неразумным.  По  его 
словам,  Узбекистан  готов  выполнять  требования,  выдвинутые  ЕБРР.  Похоже,  решение  банка,  одним  из  основных 
инвесторов которого являются США, стало для Каримова неожиданностью.

После недавних взрывов, которые официальный Ташкент сразу назвал делом рук террористов, Вашингтон еще 
раз указал на необходимость борьбы с международным терроризмом и предложил Узбекистану помощь в расследовании 
произошедшего.  По словам директора  алматинской организации "Группы оценки рисков"  Досыма Сатпаева,  последние 
теракты  стали  новой  козырной  картой  Ислама  Каримова,  доказательством  того,  что  он  говорил  правду  об  угрозе 
терроризма в Узбекистане и что действия руководства, иногда репрессивные, по отношение к исламской оппозиции были 
оправданы.

Председатель Общества прав человека Узбекистана Талиб Якубов выдвигает предположение, что взрывы могли 
быть подстроены самими узбекскими властями. "Правительство Узбекистана оказалось между двух огней, - отмечает он. - С 
одной  стороны –  абсолютное  нежелание  что-либо  предпринять  в  пользу  демократических  преобразований,  с  другой  - 
требования  международных  организаций,  в  частности,  международных  финансовых  институтов,  начать  такие 
преобразования. В преддверии ежегодной сессии ЕБРР… Каримову необходимо было выправить положение. Необходимо 
было показать всему миру, что сейчас не время проводить демократические реформы, когда всюду в Узбекистане рыщут 
террористы и он по уши занят борьбой с ними".

Директор казахстанского бюро лондонского Института освещения войны и мира Эдуард Полетаев считает,  что 
решение ЕБРР ударит как по режиму, так и, в какой-то мере, по простому населению. По его словам, Узбекистан остро 
нуждается в инвестициях, однако многие инвесторы под влиянием решения ЕБРР просто-напросто не решатся вкладывать 
деньги в экономику республики.  Правительству Узбекистана все время будут  нужны деньги,  чтобы поддерживать свои 
многочисленные силовые структуры, а ресурсов для этого не так много. Поэтому, отмечает Эдуард Полетаев, возможно, 
что власти "в очередной раз закрутят гайки бедным крестьянам" и повысят налоги существующим предприятиям.

Полетаев считает,  что под давлением Запада Каримов может предпринять какие-то декоративные изменения, 
однако серьезных демократических преобразований от него ожидать не следует. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Экстремистские акции в Узбекистане: международный терроризм или 
массовый суицид?

02.04.2004. ИА "Фергана.Ру"
Сергей Ежков, независимый журналист

Неделя  без  малого,  что  прошла после  первых,  как  принято  говорить,  террористических  актов  в  Узбекистане, 
несмотря на полное отсутствие официальных версий об организации, их подготовивших, все же заставляет усомниться в 
самой постановке проблемы.

То  есть:  а  терроризм ли  это?  Можно  ли  считать  террористическими  актами  акции  протеста  части  населения 
страны, акции отчаяния,  если хотите. Вспомним, что подавляющее большинство молодых людей замыкали провода на 
поясах со взрывчаткой, когда поблизости никого не было. Да, первый самоподрыв был все-таки адресным, направленным 
против сотрудников милиции, в достаточно большом количестве собравшихся в одном месте. Но он потому и был здесь 
произведен, что милиция отнюдь не всегда бережет нас, выполняя больше репрессивные функции.

Далее. Если верить сообщению МВД Узбекистана, то двадцать человек, окруженные подразделениями силовых 
ведомств в одном из частных домов, сами взорвали себя. Можно ли считать террористическим актом действия, при которых 
люди идут на самоубийство, суицид. Демонстративно и открыто, словно желая привлечь к себе общественное внимание, но, 
не  ставя  целью  "прихватить"  с  собой  десяток-другой  мирных  граждан.  Согласитесь,  у  тех,  кого  официальная  власть 
называет сегодня террористами, была масса возможностей совершить то же самое, но в многолюдных местах. На тех же 
рынках, в общественном транспорте, да мало ли где. Ташкент - город не маленький. Но они настойчиво взрывают себя и по 
возможности только себя...

Так  кто  же  эти  смертники,  что  заставило  их  добровольно  лишить  себя  жизни  безо  всякой  надежды  быть 
услышанными, безо всякой надежды на понимание? Правоприменительные структуры республики ясности в ситуацию не 
внесли, предпочитая говорить, что у следствия есть несколько версий, но озвучивать их преждевременно.

Может, и есть, допускаю, но вряд ли хоть одна из них отражает истинное положение вещей. Скорее всего, все 
силовые ведомства Узбекистана "гадают на кофейной гуще", думая о том, какой из якобы имеющихся у них вариантов 
выгоднее  преподнести  обществу.  Однако  уже  сегодня  с  высокой  степенью  достоверности  можно  предположить,  что 
вариант,  на  котором  остановятся  следствие,  непременно  будет  связан  с  происками  международного  терроризма, 
пресловутыми Аль Каидой, Исламским движением Узбекистана, движением Восточного Туркестана, партией Хизбут тахрир 
аль Исламия. Уверен, среди погибших обязательно обнаружат наемников, скорее всего, арабов, возможно, выходцев из 
Афганистана, Чечни, воевавших на стороне талибов. Словом, обществу будет предложен дежурный набор страшилок под 
политическим соусом, суть которого можно сформулировать приблизительно так: "враг не дремлет, отечество в опасности, 
все силы на разгром врага".

Уверен,  что  в  анализе  происходящего  ни  слова  не  будет  сказано,  о  причинах  внутреннего  характера, 
способствующих и содействующих протестным акциям с применением оружия, взрывчатки. А ведь они, повторяю, есть и не 
замечать их, значит автоматически экстраполировать напряжение на перспективу.

Любопытное наблюдение: в отличие от событий пятилетней давности, повлекших человеческие жертвы, в первую 
очередь, среди мирных граждан, события нынешние не вызывают у населения откровенного протеста. (Выступления по 
телевидению, статьи в газетах, по большей части не в счет. Сделаны они по классическому советскому образцу. Старшее и 
среднее  поколение  прекрасно  помнит,  кого  мы  только  не  осуждали,  равно  как  и  не  поддерживали.  Вряд  ли  будут 
искренними  и  митинги,  проведение  которых  власть  наверняка  инициирует).  Большинство  моих  соотечественников  не 
осуждает смертников изначально, а задумывается над происходящим.

Более того, они вслух говорят о том, что рано или поздно подобное должно было случиться. Кто-то должен был 
это сделать, не имея возможности иным способом вести диалог с властью. Возможности этого диалога, кстати, нет сегодня 
и у населения в целом. В стране с двадцати пяти миллионным населением нет оппозиционных партий, нет внутренней 
политической жизни. Как и в неоднократно обруганном СССР, публично все у нас "поддерживают и одобряют политику 
партии и правительства". С той лишь разницей, что говорят о президенте. Правда, в кулуарах, на кухнях и в банях говорят 
диаметрально противоположные вещи.

Нормально  ли  это?  Нормально  ли  это  для  государства,  избравшего  и  провозгласившего  курс  на  развитие 
демократии? Почему проблема террористических актов не стоит, например, в Казахстане? Не потому ли, что здесь при всей 
неоднозначности действий руководства республики, есть возможность для легитимного и открытого диалога с властью?

У  нас  подобное  исключается  полностью  и  абсолютно.  Хуже,  тех,  кто  смеет  иметь  собственное,  отличное  от 
официального, мнение о происходящем, включая и журналистов, в Узбекистане, похоже, уже начинают травить. С помощью 
коллег,  заметим,  которые охотно  и  послушно  выполняют  указания  власти,  мало  заботясь  о  своем профессиональном 
достоинстве.

Однако, в отличие от собратьев по перу, люди простые и не обремененные обязанностью прислуживать режиму, 
уже думают и говорят то, о чем действительно думают. Скажу больше. Два дня назад, вечером, милиция перед проездом 
президента страны, как всегда перекрыла так называемую правительственную трассу. Машин скопилось несколько сотен, и 
растянулась колонна метров на шестьсот. Прошло уже сорок минут, а машины стояли...

И вот тут произошло то, что еще недавно даже предположить было нельзя. Сначала один водитель нажал на 
клаксон,  затем  еще  один,  затем  сразу  несколько.  Через  минуту  вся  улица  была  залита  какофонией  автомобильных 
сигналов. Забегали и засвистели сотрудники дорожной милиции, явно не ожидая подобного. Один из них пытался вытащить 
водителя из близстоящей машины, но другие все равно не унимались, добросовестно нажимая на сигнал.
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Это был протест. Демонстративный, возникший стихийно и не имевший организаторов. Вывод, горстка самоубийц, 
об истинных намерениях которых можно только догадываться, все равно сделала свое дело. Она подтолкнула других к 
размышлениям, она стала примером того, что с властью надо спорить, а произволу можно и нужно противостоять.

И последнее, о чем хочу сказать непременно, дабы по возможности избежать обвинений в сочувствии терроризму 
и идеологической принадлежности к нему.

Нет, я не поддерживаю ни один из методов политической борьбы, допускающий даже случайную смерть ни в чем 
не повинных людей. Я категорически против терроризма как такового. Я не принимаю его, но...

Я могу понять тех, кто вынужден идти на насильственные действия. У них нередко просто нет иного пути. Они 
понимают, что власть, вытирающая ноги о народ своей страны, не станет цивилизованно полемизировать с оппонентами, 
предпочитая гноить их в тюрьмах и уничтожать физически. А потому выбирают адекватный ответ.

Правильно или нет, вопрос другой...

Узбекистан не состоялся
05.04.2004. «Эксперт»

Искандер Хисамов
В Средней Азии возникает еще один фронт глобального противостояния
Какой-то паренек выметает битое стекло из какого-то помещения. Какой-то пожарный тащит куда-то свой шланг. 

Какая-то машинка движется по берегу водоема. Эти кадры, видимо, за неимением других, все телеканалы мира крутят день 
за днем по многу раз. Репортеры взволнованными голосами и почему-то по телефону (да ясно почему - им там вообще не 
дают включать камеры) передают в эфир то, что услышали от официальных лиц на брифинге: там взрывы, там пальба, там 
заложники, там шахиды со своими поясами, арестовано столько-то, они уже дают признательные показания, а там нашли 
взрывчатку и рядом, конечно же, исламскую литературу.

Московские газеты выходят с шапками "Террористы едва не утопили Ташкент" и рассказывают, что недалеко от 
плотины  Чарвакского  водохранилища  взорвался  микроавтобус,  еще  чуть-чуть,  и  плотина  бы  рухнула,  а  столица 
Узбекистана с ее 2,5 миллиона жителей ушла бы под воду (тут-то как раз и едет на экране живехонькая машинка на фоне 
воды). Корреспондентам явно не показали плотину, а если бы показали, они бы поняли, что для того, чтобы взорвать эту 
гору, нужно не меньше трех вагонов взрывчатки у основания.

Сообщается,  что  один  из  взрывов  произошел  недалеко  от  резиденции  Каримова  -  действительно,  всего  в 
нескольких километрах. Другой - на самом многолюдном рынке. Тоже правда, только случилось это ранним утром, когда ни 
одного покупателя не было. Где-то в Бухарской области взорвался дом с террористами - почему так далеко и почему в этот 
день?

В  связи  с  этим,  конечно  же,  вспоминаются  события  февраля  1999  года,  когда  в  разных  концах  Ташкента 
прогремели взрывы. Всего нескольких месяцев тогда хватило властям, чтобы провести расследование и сурово покарать 
террористов, пару десятков казнили. Однако узбекским властям так и не удалось доказать миру, что казнены и посажены 
были именно виновные. Не удалось также объяснить толком, кому нужны были те взрывы, если не считать сам режим, 
который получил прекрасный повод разогнать и посадить всех,  кто мог бы при определенных условиях составить ему 
оппозицию.

Возникает  вопрос:  что  сегодня  имеет  место  в  Ташкенте  -  начало  гражданской  войны,  террористическая 
интервенция или большая провокация? Мои информированные знакомые в этом городе склоняются к третьему варианту. 
Сегодня всем в Узбекистане очевидно, что режим Каримова завел страну в тупик. Экономика угасает на глазах, население 
нищает и теряет надежду на будущее. В начале 90-х Ислам Каримов заявлял: "Узбекистан - страна с великим будущим" 
(такие плакаты до сих пор кое-где встречаются), внедрял культ Тамерлана, провозглашал особый путь своей страны и с 
презрением отзывался о российских и казахстанских реформах. Сегодня бесконечно далеко ушедший вперед Казахстан 
устанавливает квоты для гастарбайтеров из соседней республики. Зная узбекский менталитет и традиционное отношение к 
воинской службе, трудно представить, что сегодня узбекские мамаши изыскивают средства на взятки военкомам, чтобы их 
мальчиков  взяли  в  армию  -  там  по  крайней  мере  их  три  раза  в  день  кормит  государство.  Военкоматы  безжалостно 
комиссуют призывников, у всех находят плоскостопие. Между тем бурно растущее население каждый год поставляет более 
миллиона  новых  трудоспособных  граждан,  и  их  абсолютно  некуда  девать.  В  той  же  Ферганской  долине  на  каждый 
квадратный километр приходится по 400 человек - больше, чем в Бельгии. Земля не способна прокормить столько народу, а 
индустрия исчезает под гнетом громадных налогов и ужасной коррупции.

Приезжающему в Ташкент сразу становится ясно, на чем стоит этот режим. Столько людей в полицейской форме 
нет,  пожалуй,  ни  в  одной  другой  столице  мира.  Зарплата  рядового  полицейского  в  пять-шесть  раз  больше,  чем 
университетского профессора или среднего клерка Нацбанка. Плюс возможность взимать взятки с нарушителей правил 
дорожного движения или общественного порядка. Однако и полицейских ресурсов может оказаться недостаточно перед 
лицом  легко  прогнозируемого  социального  взрыва.  Таким  образом,  Исламу  Каримову,  с  одной  стороны,  надо  срочно 
спасать лицо, выдавая собственные хозяйственные и политические просчеты за происки мирового исламского терроризма, 
с другой - прикрывать спину, призывая на помощь мировую антитеррористическую коалицию.

И все же версия о том, что все происходящее в эти дни в Узбекистане делается по сценарию местных властей и 
спецслужб, представляется слишком вычурной. Ведь и атака террористов на Всемирный торговый центр дала немалые 
политические дивиденды Бушу, но это еще не значит, что Буш ее организовал (хотя многие утверждают, что именно он). 
Скорее  всего,  власти  Узбекистана  были  осведомлены  о  готовящихся  дилетантских  вылазках  своих  экстремистов  и 
позволили им произойти - в ограниченных пределах.
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Безусловно, всей правды об этих событиях мы никогда не узнаем. Путаные же сообщения оттуда надо трактовать 
в самом общем смысле: Узбекистан как государство не состоялся, он стоит на грани коллапса, этот коллапс способен 
взорвать  и  без  того  хрупкую  ситуацию  во  всей  Средней  Азии,  открыть  еще  один  большой  фронт  глобального 
противостояния, он будет иметь очень серьезные последствия для многих окружающих стран и далеко не в последнюю 
очередь - для России.

Кто крайний? Уроки терактов в Узбекистане
08.04.2004. Время (Казахстан)

Александр Нарижный, политолог
Недавняя серия терактов в Узбекистане, в результате которых погибли 43 человека, не на шутку встревожила его 

ближайших соседей, в том числе и Казахстан. Возникает ряд вопросов.
Почему  именно  Узбекистан?  Какие  причины вызвали всплеск  насилия?  Дойдет  ли  взрывная  волна  до  нашей 

страны?
2  апреля  генеральный  прокурор  Республики  Узбекистан  Рашид  Кадыров  заявил,  что  "совершенные  теракты 

являются  происками  международных  террористических  организаций",  имея  в  виду  вездесущую  "Аль-Кайеду".  Таким 
образом,  официальный  Ташкент  расценивает  действия  террористов  как  месть  за  участие  Узбекистана  в 
антитеррористической коалиции, к которой страна присоединилась в 2001 году, предоставив свои военные базы США для 
нанесения ударов по Афганистану. Такая версия ставит нашего южного соседа на одну доску с Испанией, расплатившейся 
тремястами погибшими за отправку военных в Ирак, и создает ему ореол мученика, пострадавшего в борьбе с мировым 
злом. Но настолько ли все линейно в этой истории?

Был хлебный - стал бедный
В странах,  получивших независимость, неизбежно начинается рост  национального (а  на Востоке -  чаще всего 

национально-религиозного) самосознания. Этот процесс имеет риск перейти цивилизованные рамки и иметь деструктивные 
последствия,  но  лишь  в  том  случае,  если  государство  не  начнет  пробуждать  в  гражданах  инстинкт  собственника  и 
предоставлять им возможность хорошо зарабатывать.

…Несколько лет назад, возвращаясь из Гонконга, я застрял на сутки в Ташкентском аэропорту. Коротая время в 
баре, разговорился со стюардессой узбекской авиакомпании и спросил, сколько она получает.

- 15-20 долларов.
- В день?
- В месяц! Не удивляйся: у нас оклад начальника аэропорта - $250.
- Как же ты живешь на такие деньги?
-  Когда  пистолет  на  борт  пронесешь,  когда  валюту,  когда  наркотики.  Не  бесплатно,  конечно.  Меня  ведь  не 

проверяют. А что еще мне остается делать?
С тех пор ситуация изменилась мало. Сегодня среднемесячная зарплата в Узбекистане - $20-25. Кило мяса на 

базаре стоит $3. Для сравнения: в Казахстане эти цифры, соответственно, равны $170 и $3-3,5. Иными словами, в соседней 
республике, с которой в 1991 году, при переходе от плана к рынку, у нас были равные стартовые условия, покупательная 
способность ниже нашей в 6-7 раз.

Еще несколько цифр. Расходная часть бюджета 15-миллионного Казахстана на 2004 год приближается к $7 млрд., 
тогда как в Узбекистане с его 25 миллионами она равна лишь $2,74 млрд. То есть наша казна щедрее к собственным 
гражданам в 4,25 раза, чем узбекская.

В  Казахстан  за  десять  с  лишним  лет  пришло  $24  млрд.  зарубежных  инвестиций,  в  Узбекистан  -  $14  млрд. 
"Душевой разрыв" - почти в 3 раза.

Сейчас казахстанцам кажется, что продать и купить доллары можно было всегда: сразу и не припомнишь, когда 
разрешили свободный обмен валюты. Узбекистан же только в октябре прошлого года взял на себя обязательства по 8-й 
статье Устава МВФ, предусматривающей этот самый обмен. Причем в ходу четыре вида валюты - доллар, евро, фунт и 
иена.  Рубли и  тенге  по-прежнему можно приобрести  или сбыть только  с  рук.  После введения конвертируемости  сума 
узбекский  Центробанк,  чтобы снизить  инфляцию,  ограничил  обращение  наличности.  Это  вызвало  массовые  задержки 
пенсий и зарплат. На многих предприятиях с сотрудниками вместо денег рассчитываются готовой продукцией, вроде носков 
и пиалок, - то, что мы уже давным-давно забыли.

Узбеки - испокон веку торговая нация, а базар - один из главных ее устоев. Настоящий шок народ испытал в 
сентябре 2003-го, когда было закрыто большинство вещевых рынков страны, где торговали с лотков. В Ташкенте вместо 
десяти их осталось три. Желающим продолжить бизнес правительство предложило приобретать гипсокартонные "комки" 
площадью 9-12 кв. м за $3-5 тысяч - это цена трехкомнатной квартиры в столице, астрономическая сумма для узбеков. В 
результате  количество  рабочих  мест  в  торговой  сфере  сократилось  в  4-5  раз,  десятки  тысяч  торговцев  остались  без 
средств к существованию, а миллионы покупателей - без дешевого ширпотреба.

А годом ранее были введены драконовские таможенные пошлины на ввоз товаров частниками -  физическими 
лицами. Что интересно, для юридических - крупных оптовых поставщиков - пошлины отменили совсем. Говорят, такие меры 
позволили высокопоставленным чиновникам контролировать весь импорт потребительских товаров.

Отчаявшись заработать на пропитание на родине, узбеки все чаще подаются в Казахстан - на уборку риса, хлопка, 
лука, чернорабочими на стройку.

Тем временем экономические реформы в Узбекистане, можно сказать, и не начинались.
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Газета  "Коммерсантъ"  цитирует  довольно  резкое  высказывание  посла  Великобритании  в  этой  стране  Крейга 
Меррея:

- Это клептократическое (вороватое. - А.Н.) правительство проводит экономическую политику, которая вызывает 
обнищание народа.

Вода дырочку найдет
Свято  место  пусто  не  бывает,  а  вода  дырочку  найдет.  Если  человеку  не  дают  работать  и  зарабатывать  на 

достойную жизнь, он направляет свою энергию в иное русло.
С  начала  90-х  годов  в  Узбекистане  наблюдается  рост  исламистских  настроений.  В  стране  одна  за  другой 

создаются мусульманские организации: "Воины ислама", "Исламская партия возрождения", "Исламская партия Туркестана", 
"Адолат уюшмаси" и другие. Власти не сумели, а скорее, не захотели вести с ними цивилизованный диалог, и в 1992-93 
годах их деятельность была запрещена президентом Исламом Каримовым.

Но настроения никуда не пропали. Примерно в это же время в Ферганскую долину начали проникать эмиссары 
партии  исламского  освобождения "Хизб-ут-Тахрир",  проповедующей установление  мирным путем единого  халифата  на 
территории всей Центральной Азии и Синьцзян-Уйгурского автономного округа КНР. Эта идея нашла живой отклик среди 
населения, брошенного правительством на произвол судьбы, и за короткий срок хизбовцы завербовали в свои ряды более 
10 тысяч активных членов.

Режим продолжал действовать в  привычном для себя стиле -  карательном,  причем через "общественность"  - 
комитеты  махаллей  (традиционных  общин).  Эти  комитеты,  по  признанию  международной  правозащитной  организации 
Human Rights Watch (HRW), "глаза и уши центральной власти и главный проводник политики и практики репрессий". Вот что 
пишет HRW в одном из своих ежегодных докладов:

"В Узбекистане разрешенный ислам жестко контролируется. Имамы назначаются и находятся под ее надзором. 
Любая  неразрешенная,  то  есть  не  зарегистрированная  властями  религиозная  практика  считается  незаконной.  Под 
репрессии  попали  все  те,  кто  совершает  намаз  дома,  изучает  Коран  в  частном  порядке,  принадлежит  к 
незарегистрированным  исламским  организациям  и  распространяет  не  санкционированную  властями  литературу. 
Махаллинские комитеты поддерживают "государственный" ислам и даже участвуют в отборе кандидатов на совершение 
хаджа в Мекку".

После  запрета  мусульманских  организаций  более  двух  тысяч  их  активистов  подались  в  Таджикистан  и 
Афганистан. Объединившись, они создали в 1996 году Исламское движение Узбекистана (ИДУ). Его политическим лидером 
стал Тахир Юлдашев, военным -  Джума Намангани. Стремительно радикализируясь,  ИДУ установило контакты с "Аль-
Кайедой", Талибаном, "Хизб-ут-Тахриром". Джума со товарищи активно участвовал в гражданской войне в Таджикистане на 
стороне вооруженной оппозиции, дважды - летом 1999-го и 2000 года - вторгался на юг Киргизии и в Сурхандарьинский 
район Узбекистана, вступая в бой с регулярными войсками. Как утверждают узбекские спецслужбы, ИДУ ежегодно получает 
от  бен  Ладена  $3  млн.  Боевики  проходят  обучение  в  тренировочных  лагерях  на  территории  Чечни,  Афганистана  и 
Пакистана.

В 1997 году на Ислама Каримова было совершено покушение, и начался новый виток репрессий. Они еще более 
ужесточились  после  серии  взрывов  в  Ташкенте  16  февраля  1999-го,  которые  власти  расценили  как  попытку 
государственного переворота. Более сотни хизбовцев были взяты под стражу, а 12 членов этой партии приговорены к 
длительным срокам лишения свободы -  от  9 до 18 лет.  Многочисленные аресты среди сторонников "Хизб-ут-Тахрира" 
проведены и  после  мартовских  терактов.  Напомню,  ХУТ  проповедует  создание  халифата  мирным путем.  Вне  всякого 
сомнения, радикальное слово - такое же мощное оружие, как и бомба. И хизбовцы так же опасны, как и сторонники ИДУ, 
которых  тоже  подозревают  в  причастности  к  взрывам.  Однако  в  Узбекистане  так  и  осталось  недоказанным 
непосредственное участие членов "Хизб-ут-Тахрира" в подготовке и совершении террористических действий.

По данным правозащитного общества "Мемориал", число политических заключенных превысило 7 тысяч человек 
(больше половины из них - активисты ХУТ). Это в несколько раз больше, чем во всех республиках бывшего СССР, вместе 
взятых. А в октябре 2001 года радио "Свобода" выдало в эфир следующее:

"Борьбу с международным терроризмом узбекские власти используют как предлог для того, чтобы расправиться с 
исламской  оппозицией,  считают  московские  правозащитники.  По  их  словам,  в  Каракалпакии  действует  специальный 
концентрационный лагерь для исламских активистов. За последние три года (1999-2001. - А.Н.) известно более 15 случаев 
гибели от пыток людей, связанных с исламской оппозицией".

Председатель Совета правозащитного центра "Мемориал" Сергей Орлов приходит к неутешительному резюме:
- Узбекистан оказывается в первых рядах развернувшейся сейчас в мире борьбы с международным терроризмом, 

но  парадокс  состоит  в  том,  что  режим  Каримова  сам  является  фактором,  воспроизводящим  терроризм.  А  именно: 
политические репрессии в этой стране, подавление инакомыслия, подавление мирной политической оппозиции реально 
ведут к укреплению позиций терроризма.

А его коллега по "Мемориалу" Виталий Пономарев идет в своих выводах еще дальше:
- Внутренняя политика правительства Ислама Каримова является фактором, дестабилизирующим обстановку во 

всем Центральноазиатском регионе.
На пути диалога
Есть ли в Казахстане экономическая почва для распространения религиозного экстремизма? Приведенные выше 

цифры свидетельствуют: такой, как в Узбекистане, - безусловно, нет. Нет оснований, чтоб юрту покинуть, пойти воевать. 
Осуществленные  реформы  и  вся  экономическая  политика  государства  предоставили  подавляющему  большинству 
казахстанцев  более  прозаическое,  но  жизнеутверждающее  занятие  –  зарабатывание  денег,  которому  они  от  души  и 
предаются: возможностей для этого предостаточно, было бы желание.
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Есть ли база для образования исламской оппозиции в нашей стране? Тоже вряд ли. С первых лет независимости 
руководство страны встало на путь диалога с духовными пастырями. Межконфессиональное согласие – одно из главных и 
безусловных завоеваний суверенного Казахстана, что доказал международный успех I Съезда мировых и традиционных 
религий, проведенного осенью прошлого года в Астане.

Впрочем, полностью исключать риски религиозного экстремизма было бы безответственно. Тем более что в ряде 
регионов страны тоже появились непрошеные гости из "Хизб-ут-Тахрира". Их "листовочная" пропаганда привела к трем 
судебным процессам в Шымкенте и Павлодаре, на которых активисты были приговорены к символическим срокам. Так 
сказать, для профилактики, чтоб другим неповадно было. О массовых репрессиях, как в Узбекистане, способных вызвать 
волну протестов вплоть до вооруженного противостояния, речи, конечно же, не идет.

Есть ли опасность мести со стороны фанатиков за участие Казахстана в антитеррористической коалиции? Наша 
страна  –  член  АТК.  Но  участие  участию  рознь.  Казахстан,  в  отличие  от  Узбекистана  и  Киргизии,  не  согласился  на 
дислокацию американских войск на своей земле (российских, кстати, тоже). И в Ирак мы послали не вооруженные до зубов 
войсковые подразделения,  а  саперов  Казбата.  Для гуманитарной  миссии  –  разминирования территории.  Шаг  этот,  как 
показали  недавние  события  в  Испании,  был  дальновидным:  безопасность  собственных  граждан  дороже  американских 
интересов.

Между Исламом и Каримовым: кто взорвал Узбекистан и кто придет на 
смену ИАКу

12.04.2004. ЦентрАзия
Виталий Хлюпин

1. Не внушает
Утро 29 марта началось неожиданно пугающе. Телевизор ожил рассказами о терактах в Узбекистане: женщины-

камикадзе  взрывают  милицейский  караул,  машина  с  террористами  рвется  к  плотине  Чарвакского  водохранилища, 
забаррикадировавшийся в жилом доме в ташкентском пригороде Ялангач 20 террористов несколько часов отстреливаются, 
а потом сами подрывают себя.

Закончилась  эта  кровавая  вакханалия  только  1  апреля  -  24  летняя  Фарогад  Дамадова  взорвала  себя  в 
собственной квартире в Ромитанском районе Бухары.

Итог: почти 50 погибших, сотни раненых.
Ислам Каримов достаточно оперативно сказал свое веское слово – во всем виноваты "темные силы", теракты 

готовились извне, 6-8 месяцев и должны были произойти накануне празднования в республике Навруза (21 марта), но в 
результате принятых мер, планы террористов были разрушены".

Возникает  вопрос  –  почему  если  планы террористов  на  Навруз  "были  разрушены",  то  после  Навруза  –  они 
реализовались? То ли разрушали не те планы, то ли разрушители договорились о переносе с созидателями?

Вопросы… вопросы.
К 10 апреля было арестовано уже 400 подозреваемых, а генеральный прокурор страны Рашид Кадыров доложил, - 

"следствие установило, что члены группировки проходили обучение в диверсионных лагерях под руководством арабских 
инструкторов, готовивших и боевиков "Аль-Каеды"".

Ощущение полного  дежавю.  Что-то  подобное  уже  было,  видел и даже твердо  помню точную дату.  Опять  же 
Узбекистан – февраль 1999 года, взрывы, страшные и нелепые.

Корреспондент российских "Ведомостей" Никольский назвал теракты "агитационными". Может ошибся?
Узбекистанские  террористы  какие-то  совсем  особенные.  Полные  непрофессионалы  –  и  это  мягко  сказано. 

Взрывают, главным образом, сами себя, разъезжают по городу в набитых гексогеном машинах, стреляют в постовых… 
Плохо учили? Профессионалы повывелись? Да вроде нет,  достаточно много желающих прошли афганскую, а ранее – 
таджикскую кампании.

И это притом,  что почти одновременно,  те  же "узбеки"  отважно сражаются с пакистанским спецназом в горах 
Вазиристана, а несколько ранее – "халифатский центральноазиатский интернационал" вполне успешно гонял по горам всю 
Узбекскую, Киргизскую и Таджикскую армии, вместе взятые, в так называемых, 1-й и 2-й Баткенских войнах. Отчего столь 
явный регресс в развитии? Или это не они? Или это они… но им помогли, чтобы было именно так  или примерно так 
бестолково, хаотично, но страшно?

Не исключена возможность, что творческая инициатива могла исходить главным образом из недр спецслужб. СНБ 
крайне важно, с одной стороны, отвлечь внимание от собственной неблаговидной деятельности, с другой – показать и 
доказать свою нужность и полезность. СНБ нужен подвиг, причем как у барона Мюнхгаузена – подвиг по расписанию.

Что любопытно, якобы "прозевавшие" февральские теракты главные узбекские "правоохранители" – глава СНБ 
Иноятов и министр внутренних дел Алматов сохранили свои посты и даже получили благодарность президента за отвагу и 
оперативные действия.

Вместе с тем, не надо впадать в еще одну крайность и отрицать вообще наличие и рост влияния радикальных 
"исламистов", как в самом Узбекистане (особенно в Ферганской долине), так и в окрестностях (южном Казахстане, западной 
и  южной  Киргизии).  Казахстанские  и  киргизские  спецслужбы в  последнее  время  едва  ли  не  ежемесячно  рапортуют  о 
раскрытии все новых и новых ячеек и групп нетрадиционных исламистов. В последние полгода существенно расширилась и 
география их распространения – несколько раз листовки и литературу изымали в северо-казахстанском и совсем недавно 
еще преимущественно русском Павлодаре.
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В декабре 1998 года (на пресс-конференции после встречи с А.Акаевым)  И.Каримов совершенно неожиданно 
обвинил российское ФСБ в организации мятежа в Таджикистане. Хотя, в общем-то, совершенно очевидно было доказано, 
что мятежники пришли в Таджикистан с территории Узбекистана. Совершенно очевидно, что подобное недержание мысли 
объясняется  отнюдь  не  эмоциональным  порывом  узбекского  лидера,  а  результатом  продуманной  политики  и  некой 
позицией.

Позиция эта проста – балансирование на противоречиях между сильными геополитическими игроками в надежде 
получить максимум дивидендов, заглядывая во все кормушки и кармашки.

Каримов хочет привлечь внимание не просто к региону, к своей стране, а пытается позиционировать лично себя 
перед западным общественным мнение,  в  роли верного борца  с мировым исламским терроризмом,  эдакой последней 
преградой и плотиной, на пути "Аль-Каеды" в ЦентрАзию.

Узбекский лидер полагает, что может управлять страной как он хочет и сколько хочет,  получив карт-бланш из 
Вашингтона и молчаливое согласие Москвы на дальнейшую "самаркандизацию" страны.

Он, где надо, очень гибок и толерантен, готов сотрудничать с кем угодно – от японской секты "Секку Геккай" до 
исмаилитов Ага Хана. Политика Ислама Каримова очень проста, предельно прагматична и подчинена одному закону – не 
отдать  власть,  любой  ценой  удержаться  на  троне,  закрепить  за  собой  и  окружением  монополию  на  владение  ЗАО 
"Республика Узбекистан".

Это вассал оставшийся без своего патрона. Он рад бы превратить всю страну в один большой "Ханабад", сдать ее 
в аренду и жить как скромный и тихий буржуа на процентную ренту.

Отношение Запада к подобным правителям, ищущим расположения и предлагающим себя в аренду или службу, 
соответствующее.

Наиболее  четко  сформулирована  она  в  редакционной  статье  британский  The  Economist"  за  31  марта  – 
перефразируя, применительно к И.Каримову, слова, сказанные Ф.Рузвельтом по отношению к никарагуанскому диктатору 
Самосе-старшему, - "Он, возможно, и сукин сын, но он наш сукин сын".

Иметь  своего  экзотического  "сукиного  сына"  –  это  престижно,  в  этом есть  свой  шарм и  шик.  Хотя  немножко 
смущают… шесть с половиной тысяч политических и религиозных узников.

Американским "ястребам" нужен Каримов, а Каримову нужен Буш. У этой связки интерес практический. Бушу надо 
демонстрировать  американской  общественности  и  Конгрессу  "хороших  мусульманских  лидеров",  как  пример  успешной 
селекционной  политики.  Мушарраф,  Каримов,  ряд  мелких  ближневосточных  шейхов  и  эмиров  –  идеальный 
демонстрационный материал. Каримову, как уже говорилось, нужны деньги и безопасность.

Вместе с тем, Каримов собрал на себя слишком много негатива и гораздо лучше было бы иметь вместо него кого-
нибудь  иного,  помоложе,  помобильнее,  не  отягощенного  грузом многочисленных  "подвигов"  в  борьбе  за  необратимую 
"демократизацию" родной страны.

Вместо Самосы-папы необходим Самоса-сын.
2. Нужен ли России "каримовский" Узбекистан?
В данной ситуации у ряда "горячих голов" в России сам собой появляется соблазн вмешаться в указанный выше 

геополитический расклад - спутать карты, посчитать союзников по СНГ, ДКБ, ШОС, Антитеррористическому союзу и прочим 
"взаимовыгодным" альянсам.

Логика их размышлений понятна:
В конце прошлого века у американцев был на Востоке один непотопляемый авианосец – Япония. Сегодня в одной 

только Центральной Азии как минимум четыре – Каримовский Узбекистан, Карзаевский Афганистан, Акаевский Кыргызстан 
и Рахмоновский Таджикистан. Плюс – "нейтральный Туркменбаши" неделю тому одобривший индивидуальную программу 
сотрудничества  с  НАТО,  плюс  –  Н.Назарбаев,  заявивший  о  готовности  предоставить  свои  южные  аэродромы 
"антитеррористической коалиции".

Внутренней  жизнеспособностью  большинство  данных  режимов  не  обладает,  поддержкой  среди  населения  не 
пользуются.

Зачем вообще нужны "союзники", от которых проблем больше чем пользы?
Не пора  ли  России  навести  хоть  относительный порядок  в  рядах  своих  верных азиатских  "друзей"?  Местная 

власть хитра на выдумки, но сколько можно терпеть под боком чужих "сукиных сынов"?
Попробуем остудить "горячие головы".
Каримов для России сегодня – это неуловимый Джо, которого никто не поймает, потому как не ловят, не нужен он 

никому, не интересен.
Как союзник – абсолютно дескридитирован, как экономический партнер – все, что можно, итак уже передал, продал 

и перепродал Западу.
У России сейчас государственного интереса по отношению к Узбекистану. Выраженного и сформулированного на 

высшем уровне. Нет и это факт, это данность. Более того, нет крупных интересов в Узбекистане и ни у одной из российских 
кампаний, которые могли бы осуществить самостоятельное решение узбекского вопроса. (Не так давно, правда, "Альфа-
групп" выкупила Алмалыкский комбинат, однако три предыдущих инвестора уже разворовали там все, что можно было 
разворовать, так что на серьезное бизнес-вложение данная сделка не тянет).

Отсюда следует сделать совершенно однозначный и четкий вывод – Москве вокруг Ташкента сейчас суетится 
нечего.

Не надо обольщаться и ждать чего-то реального от деятельности антитеррористического центра и прочих "схем" и 
"форматов" общей региональной безопасности. Хотя не надо и выходить из старых договоренностей. Пусть все остается 
как есть.
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России сегодня не надо абсолютно ничего предпринимать по отношению к Узбекистану и в Узбекистане. Пусть там 
все будет, как будет и живет, как живется.

Объективно, время работает на падение каримовского режима и в более глобальной перспективе – Узбекистан, 
как  утверждает журналист  "Эксперта"  И.Хисамов,  -  это несостоявшееся государство.  Каримов будет тянуть до конца и 
дотянет до логического финала в решении главной задачи своего оставшегося правления – инкубации Преемника.

Теоретически можно, конечно, попытаться в корне переломить ситуацию, попробовать провести действительно 
радикальные  модернизационные  реформы.  Но  для  этого  у  Каримова  и  его  окружения  нет  ни  политической  воли,  ни 
желания, ни элементарной квалификации.

"Косметические" реформы – не в счет. От того сколько палатным будет Олий Мажилис и формального наличия 
многопартийности – ничего не изменится в принципе, в основе, в корне родоплеменной структуры власти.

Власть  в  Узбекистане  не  формализована  и  не  институциолизирована,  она  архаична  и  подчиняется  тем  же 
законам, что и при последнем кокандском хане Худояре.

Каримов - это Худояр XXI века, и более чем не исключено, что в среднесрочной перспективе он повторит его 
судьбу. Худояра согнал с трона сапог генерала Скобелева, Каримову "светит" шнурованный ботинок генерала Санчеса или 
Абизада.

Поучительна в этом плане история великого астронома и эмира Улугбека.
Внук Тимура и наследник его империи астроном, математик, мыслитель Улугбек, когда состарился и немножко 

расслабился,  решил всего  себя  посвятить  любимым наукам и  передать  власть  своему старшему сыну Абдул-Латифу. 
Абдул-Латиф очень горячо и долго благодарил отца и почти тут же… отдал приказ его убить за ненадобностью. Улемы и 
разного рода проповедники тут же обвинили Великого Бека в отступлении от ислама и дружно, в едином порыве, от старика 
избавились...

Но это уже пролог к другой истории.
3. Кто станет Исламом Каримовым Вторым?
Официальных  преемников  Каримова,  как  таковых,  в  его  окружении  нет.  Потому  как  он  сознательно  никаких 

крупных фигур в окружении не терпит.
олитический ландшафт скуден как  выжженный солнцем устюртский  такыр,  проблески  растительности чахлые, 

окрас защитный, конфигурация – саксаулообразная.
Влиятельные фигуры есть, но рассматривать их можно не в качестве самостоятельных фигур, а в "сцепке"  с 

кланом, потому как внутриузбекский социум в этом плане достаточно жестко иерархизирован. Напомним: всего узбекских 
племен,  из  которых  складывается  (сложилась?)  современная  нация  –  92,  по  другим данным -  96.  Но  границы между 
племенами размыты и в  настоящее время цементируются региональными "земляческими"  узами.  Наиболее крупные и 
мощные родо-племенно-земляческие образования это: "ферганцы", "самаркандцы", "ташкентцы".

1. "Ферганцы", историческая преемственность от элит Кокандского ханства. (андижанцы и особенно наманганцы 
считаются  наиболее  исламизированными  и  традиционными,  собственно  ферганцы  –  напротив,  несколько  более 
европеизированными);

2. "Ташкентцы" - старые торговые фамилии местных "ходжей" и их потомков. Ходжи – в ЦентрАзии это вообще не 
духовное звание, а клановая привилегированная группа с элементами сословно-кастовой обособленности.

3.  "Самаркандцы"  (и  родственные  им  "джизакцы").  Наиболее  "неузбекское"  по  своей  этнической  основе 
образование. Потомки состоятельных арабов, таджиков, персов-"ирони" и даже казахов, в лице обузбеченных кипчаков.

Со  времени Сталинских  "больших чисток"  года  и  до  Рашидова  соперничали и  попеременно  правили страной 
"ферганцы"  и  "ташкентцы"  (и  это  несмотря  на  то,  что  первой  столицей  советского  Узбекистана  был  выбран  именно 
Самарканд). Только Рашидов, а затем – Каримов переломили ситуацию, резко двинув вверх своих "самаркандцев". (до 1937 
был еще мощный клан "бухарцев", но их здорово выкосили репрессии конца 1937-х годов и с тех пор они клевреты отчасти 
"самаркандцев",  отчасти "ташкентцев").  Помимо самого Каримова – лидерами "самаркандского" клана являются Исмаил 
Джурабеков,  о  котором  ниже,  новый  премьер  Шафкат  Мирзияев,  министр  юстиции  Абдусамат  Полвонзода,  глава 
Конституционного суда Буритош Мустафаев, председатель Центрального банка Файзулла Муллажанов, министр финансов 
Мамаризо Нурмуродов и др.

"Ташкентцы" – самые многочисленные в правительстве. Доминируют в научной сфере и искусстве, среди них 
наибольшее  количество  академиков  и  народных  артистов.  Из  них  нынешний  главный  идеолог  Алишер  Азизходжаев, 
министр обороны Кадыр Гулямов, экс-премьер и ныне вице-премьер Уткир Султанов. Ташкентцы заправляют ТЭКом (глава 
"Узнефтегаза" Шафкат Маджидов) и банковским бизнесом (точнее отчаянно борются, чтобы сохранить их за собой).

Наиболее  перспективный  из  "ташкентцев",  видимо  –  узбекский  "младореформатор"  и,  якобы,  "любимчик" 
Каримова  –  Рустам  Азимов  (достаточно  молодой,  сын  академика,  и  в  разной  степени  родственник  почти  всем 
перечисленным ранее ташкентцам). По образованию экономист. С января 2003 – вице-премьер-министр экономики (был и 
главой Нацбанка и минфином).

№2 в плане потенциальной перспективности среди "ташкентцев" – Элер Ганиев (1960 г.р.), также экономист, вице-
премьер курирующий ВЭС, плотно связан и "сидит" на совместном бизнесе с США и Британией и по ряду свидетельств их 
"агент влияния". Оба, и Азимов, и Ганиев – очень богаты, амбициозны и не прочь побороться за ханский трон. "Кошельком" 
ташкентского клана является многолетний министр торговли Мираброр Усманов, который сам вперед не лезет,  но тыл 
обеспечивает надежно.

Несколько особняком сейчас держится Казим Туляганов, также многолетний хоким Ташкента. В 2001-2004 гг. – 
первый вице-премьер, с января 2004 г.  хоким Ташобласти. Человек весьма состоятельный и влиятельный, но всячески 
стремящийся  доказать  свою  лояльность  "самаркандцам".  Неформальным  "серым  кардиналом"  (ташкентским 
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Джурабековым) считается Тимур Алимов – экс-госсоветник Президента по кадрам, ныне – глава Контрольной инспекции при 
Президенте.

"Ферганцы" – сейчас ушли как бы в тень, их лидеры, по данным местных журналистов, оба главных узбекских 
"неформальных  авторитета"  –  Салим Абдуллаев  и  Гафур  Рахимов.  Именно  "ферганцы"  контролируют  большую часть 
"криминальных"  бизнесов  –  наркотики,  проституцию  и  т.п.  В  настоящее  время  –  "ферганцы"  младшие  союзники 
"ташкентцев" в противостоянии к все более наглеющим "самаркандцам". Среди них фигур первого плана нет, однако от 
ситуации именно в их регионе зависит стабильность режима и страны – именно там главные очаги исламской оппозиции.

Несколько обособленно от  всех позиционирует себя Садык Сафаев – новый глава МИД и,  якобы,  бой-френд 
Гульноры Каримовой. Его, действительно, сейчас часто называют одним из наиболее вероятных преемников Каримову, в 
том  числе  и  он  сам.  Сафаев  плотно  связан  с  Соединенными  Штатами,  имеет  ряд  полезных  "контактов"  как  среди 
высокопоставленных  "демократов",  так  и  "республиканцев".  Личный  и  давний  враг  Азимова.  Сам  Сафаев  из  семьи 
ташкентских интеллигентов, но тиражирует слухи о своем происхождении чуть ли не от бухарского эмира.

Что в действительности стоит за саморекламой Сафаева?
Есть  несколько  версий:  1.  Госдеп  США;  2.  Каримов  сознательно  дал  ему  заявиться  в  "дофины"  чтобы 

дезориентировать основных соперников, т.е.  ташкентцев;  3.  Сафаев – это сложная интрига "ташкентцев";  4.  Он и есть 
реальный дофин, которому Каримов хочет передать власть.

Думается, наиболее вероятно – №2. Одно несомненно – сам Сафаев человек изворотливый и не глупый, давно 
работает с штатовскими пиарщиками, "делал" имидж Каримову на Запад и обеспечивал его визиты туда. Скорее всего, 
помимо основной версии №2 он хочет закрепить за собой "дофинство" и рвется в преемники сам и сознательно.

Отдельно следует рассматривать двух главных силовиков "ренегатов" – Закир Алматов – многолетний глава МВД, 
формально "ташкентец" (по некоторым данным родился в Казахстане). Поддерживает имидж лично преданного Каримову 
верного  служаки  и  через  жену  родственно  связан  с  "самаркандцами".  Аналогично  можно  охарактеризовать  и  Рустама 
Иноятова  –  главу  СНБ.  Также  формально  выдвиженец  "Ташкента"  и  "верная  рука"  президента.  При  этом  давний  и 
смертельный враг Алматова.

Пикантен факт – жертвами последних взрывов оказались, почти исключительно, сотрудники МВД, хотя к СНБ, по 
идее, у потенциальных террористов должно быть гораздо больше претензий.

Знаковые события последних месяцев – подвижки в элите Узбекистана. События эти редкие и требуют отдельного 
комментария. Сенсация №1 – неожиданное декабрьское понижение Уткира Султанова из премьеров в заурядные вице. 
Сенсация  №2  -  В  феврале  2004  ушел  с  поста  советника  президента  по  вопросам  АПК  Исмаил  Джурабеков.  (Столь 
невзрачно  звучащая  должность  не  должна  смущать.  В  постсоветской  Азии  степень  влияния  и  политического  веса 
совершенно не обязательно должна формализовываться в большие должности. Здесь критерий власти, не должность с 
прописанными функциями и полномочиями, а близость к телу "владыки", "властителя", "хозяина". И в этом смысле какой-
нибудь заурядный начальник ХОЗУ канцелярии премьер-министра может быть гораздо более влиятельным человеком, чем 
сам премьер. Пример узбекского экс-премьера Уткира Султанова - тому ближайшее подтверждение). Наконец – новость 
№3: "Ферганец" Сайдулло Бегалиев в марте 2004 становится министром сельского и водного хозяйства страны. Сам факт 
выдвижения представителя этого клана призван разрядить напряженность и уравновесить политические родо-племенные 
качели.

Итак, 11 декабря 2003 года у руля правительства Узбекистана достаточно неожиданно встал Шафкат Мирзиеев – 
многолетний  хоким "исторических  родин"  Каримова – Джизака и Самарканда,  известный как  "твердая рука"  и  "крепкий 
хозяйственник". Акции самопровозглашенного С.Сафаева тут же стали стремительно падать, Мирзиеев вышел на первый 
план "дофинских" раскладов.

В то же время рано говорить, о том, что Каримов окончательно определился с преемником, для этого просто еще 
не пришло время. Он слишком здоров физиологически, рукопожатие еще "крепкое", самочувствие бодрое. "Хозяин" будет 
до самого последнего момента тянуть и медлить с "рукоположением" Каримова-2 во власть, по одной простой причине – 
официальный преемник в Средней Азии всегда был, исторически, едва ли не главной угрозой безопасности своего патрона. 
Стоит только передоверить часть своих "сакральных" функций второму лицу, как тут же появляется необоримый соблазн 
покопаться в кошельке, серале и т.д. дряхлеющего шефа. В Средней Азии правителям вообще нельзя быть дряхлым и 
добрым. Смертельно опасно.

Само совпадение по времени назначения Мирзиеева и отставки Джурабекова говорит об определенной подвижке 
в  правящем клане.  Ряд аналитиков  полагает,  что  Джурабеков  как-то  противился  возвышению именно  этого  "земляка", 
справедливо указывая на преждевременность данного решения. Но Каримов не внял советам старого друга и на место 
абсолютно невнятного и бесхребетного Султанова поставил достаточно жесткого и уверенного в себе Мирзиеева.

Похоже, Каримов поторопился. Хотя, Джурабекова в ноябре 1998 года уже один раз торжественно провожали на 
пенсию, вскоре он вернулся и быстро реваншировал всех своих недоброжелателей оказавшись "незаменимым".

С другой стороны. Каримову, его "семье" и самаркандскому клану, нужно иметь прочный тыл – гарантию, что если, 
не дай Аллах, с первым президентом что-то случится, власть не уйдет к ино-городним (ино-долинным) захватчикам. Клану 
нужна стабильность и Мирзиеев, вроде как должен стать надежной подпоркой и, своего рода, пролонгацией "эпохи ИАКа".

У Каримова нет сыновей, зятья пока тоже не оправдали высокого доверия. Сафаев свою роль в его сценарии, 
вероятно, отыграл. В этих условиях вариант с Мирзиеевым выглядит не лишенным смысла.

Объективно, взрывы играют на интерес "самаркандцев" – во-первых, -  надо как-то выпускать пар, сбрасывать 
раздражение и перенапряг "ферганцев", во-вторых, -  появляется удобный предлог развернуть выборочные репрессии в 
среде ташкентских и ферганских элит,  обвиняя,  кого надо,  в поддержке или сочувствии "идушникам",  в третьих,  -  под 
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взрывы  удобно  монолитизировать  власть,  укрепить  спецслужбы,  бросить  туда  западные  кредиты  и  шире,  освоить 
гуманитарную помощь.

Решится  ли  И.Каримов  на  скорую  передачу  власти  Мирзиееву  или,  хотя  бы,  на  закрепление  его  статуса 
официального преемника?

Смирятся ли с таким сценарием и положением вечно "обиженных" ферганцы и ташкентцы?
Не попробует ли Мирзиеев сыграть самостоятельную роль и "поторопить" уход патрона?
Не попытаются ли США выдвинуть своего кандидата в узбекские Челяби (Сафаева)?
Ответы на эти четыре вопроса мы получим в самое ближайшее время. Надо немножко подождать, но, в любом 

случае, России полезно дистанцироваться от Ташкента и предоставить местным "боссом" самим решать свою судьбу.
Пока наиболее вероятна последовательная цепь событий:
1). Каримов не сможет плавно провести "операцию Преемник";
2). Мирзиеев поспешит "помочь" ему поуправлять страной;
3). Сафаева двинут в альтернативные наследники его заокеанские "друзья";
4). Издерганный и замученный Каримов, к полному и всеобщему изумлению, объявит преемником не Мирзиеева, и 

не Сафаева, а …...
и тут начнется самое интересное.

Паритет по-узбекски
13.04.2004. Независимая газета

Виктория Панфилова
Ислам Каримов займется возрождением прежних тесных торгово-экономических связей с Москвой
Завтра  в  российскую  столицу  с  рабочим  визитом  прибывает  президент  Узбекистана  Ислам  Каримов.  О 

переговорах на высшем уровне лидеры двух государств договорились еще в марте. Глава Узбекистана не раз подчеркивал 
заинтересованность своей страны в расширении сотрудничества с Москвой.  Ведь отношения Ташкента с  Вашингтоном 
давно уже миновали первоначальный романтический этап союзнической эйфории. Нынешний визит Ислама Каримова, по 
сути,  является  продолжением  диалога  с  Владимиром  Путиным,  начатого  летом  прошлого  года  в  Самарканде.  В 
политической  части  переговоров,  если  опустить  протокольные  темы,  особое  внимание  будет  уделено 
антитеррористической проблематике.

Как  известно,  Узбекистан  на  прошлой  неделе  подвергся  масштабной  атаке  международных  террористов.  О 
результатах расследования событий в Ташкенте и Бухаре сообщил 9 апреля генпрокурор Рашид Кадыров. По его словам, "к 
взрывам в столице причастна террористическая организация "Аль-Каида". Ислам Каримов намерен обсудить с Владимиром 
Путиным состояние безопасности как в Центральной Азии в целом, так и в Узбекистане в частности, а также рассказать о 
том, какие меры принимаются для стабилизации ситуации.

Еще в Самарканде лидеры двух стран достигли соглашения в газовой отрасли, по которому с 2005 г. поставки 
узбекского газа должны быть увеличены до 10 млрд. кубометров. Российские нефтегазовые компании проявляют при этом 
большой интерес к разведывательным работам и освоению новых ресурсов, и российская сторона намерена инвестировать 
в подобные проекты 300 млн. долл.

В  прошлом году  был  также  поднят  вопрос  о  взаимодействии  в  авиапромышленной  сфере.  Как  известно,  на 
Ташкентском  авиационном  ПО  им.  Чкалова  (ТАПОиЧ)  при  содействии  КБ  "Ильюшин"  собирают  "грузовики"  Ил-76  и 
пассажирские лайнеры Ил-114. Продолжение сотрудничества даст Узбекистану возможность существенно пополнить свой 
бюджет,  сохранить  и  развить  собственный  авиапром.  Москва,  в  свою  очередь,  заинтересована  в  обновлении  парка 
гражданской авиации. "Однако переговорный процесс затянулся. Есть мнение, что перевести производство в Воронеж в 
стратегическом плане для Москвы было бы предпочтительнее. Но, с другой стороны, это связано с серьезными затратами", 
–  считает  завотделом Средней  Азии  и  Казахстана  Института  стран  СНГ Андрей  Грозин.  По  оценке  экспертов,  на  это 
потребуется несколько миллиардов долларов. Между тем России уже сейчас остро необходимы самолеты класса Ил-114, 
отвечающие  жестким  требованиям  ИКАО  (Международная  организация  гражданской  авиации  –  специализированное 
учреждение  ООН)  по уровню шума,  вредным выбросам в  атмосферу,  оснащенности  средствами навигации и т.д.  Они 
должны заменить давно устаревшие Ан-24, Ту-134 и Як-40. Скорее всего, вопрос о взаимодействии в авиапромышленной 
сфере станет на встрече двух президентов одним из основных. Главы двух стран рассмотрят в том числе проект о создании 
совместного  предприятия  на  территории  Узбекистана  по  ремонту  вертолетов  типа  Ми-8  и  Ми-24  на  базе  дочернего 
предприятия Чирчикского авиаремонтного завода концерна "ТАПОиЧ".

Однако  российско-узбекское  сотрудничество  может  быть  взаимовыгодным  не  только  по  этим  направлениям. 
Узбекистан называют сердцем Центральной Азии не только из-за его географического положения, но и в силу ведущей 
роли республики в жизни региона. Страна занимает второе место после Казахстана по площади и лидирует по численности 
населения – около 25 млн. человек. Эксперты называют Узбекистан наиболее перспективным региональным государством: 
недаром именно его Америка выбрала в качестве одного из основных плацдармов в борьбе с терроризмом.  Причем с 
усилением  влияния  США  кардинально  начала  меняться  ситуация  в  Центральной  Азии  в  целом.  На  этой  волне  даже 
Казахстан, тесно связанный с Россией, неожиданно решил транспортировать свою нефть по трубопроводу Баку–Тбилиси – 
Джейхан  (БТД).  По  мнению  директора  Института  гуманитарно-политических  исследований  Вячеслава  Игрунова,  это 
свидетельствует  о  том,  что "существуют непубличные контакты,  которые ведут  к  развитию трубопроводной  системы в 
обход  России".  Для  России  в  сложившейся  ситуации  важно  развивать  отношения  с  Узбекистаном,  считает  Вячеслав 
Игрунов.
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В недавнем  докладе  ЮНИСЕФ  говорится,  что  "Узбекистан  по  ряду  показателей  по  итогам  2003  г.  занимает 
лидирующие  позиции в  СНГ и  Центральной  Азии".  Проводимые в  стране  реформы позволили поднять  уровень  жизни 
населения и добиться заметного экономического роста. В докладе ЮНИСЕФ, в частности, отмечается, что рост ВВП по 
отношению к 1991 г. в Узбекистане составил 106,8%. Это наивысший показатель среди стран СНГ (для сравнения, в России 
– 64,3%, в Казахстане – 85,6%). Наряду с этим объем государственных расходов на здравоохранение и образование в 
республике также является наибольшим.  По оценке международных экспертов,  Узбекистан сегодня является наиболее 
промышленно  развитым  государством  региона  и  представляет  для  России  значительный  интерес  как  партнер  по 
производственной  кооперации.  Кроме  того,  Россия  может  поставлять  в  Узбекистан  промышленное  и  медицинское 
оборудование, лес, изделия из черных металлов. В то же время Узбекистан всегда был одним из важных поставщиков 
сырья для текстильной и пищевой промышленности России. Тот факт, что сегодня прежние связи во многом утеряны, стали 
причиной  нескрываемой  досады  Владимира  Путина  в  ходе  упомянутой  самаркандской  встречи.  Впрочем,  нельзя  не 
отметить, что по итогам 2003 г. двусторонний товарооборот все же возрос на 26% и составил около 1200 млн. долл. США.

Несмотря на то что Узбекистан по-прежнему является главным поставщиком хлопка в Россию,  Москву тем не 
менее  не  удовлетворяют  существующие  договоренности.  "Российская  текстильная  промышленность  закупает  сейчас 
узбекский  хлопок  через  третьи  страны",  –  сказал  в  Самарканде  Путин.  А  ведь  хлопок  кроме  легкой  промышленности 
закупает также и Министерство обороны России.

Договориться  странам мешает  то,  что  российский  покупатель  не  всегда  готов  платить  в  твердой  валюте.  По 
словам президента Каримова, "Мы можем поставлять в Россию столько хлопка, за сколько вы сможете заплатить. Но мы 
готовы продавать хлопковолокно за валюту, а на эти доллары у вас же будем покупать все, что нас интересует". Столь 
осознанно-прагматичный подход позволяет надеяться, что предстоящий визит Ислама Каримова окажется плодотворным и 
взаимовыгодным для обеих сторон.

ТУРКМЕНИСТАН
Эксклюзивные отношения

12.04.2004. Время новостей
Алексей Гривач

Алексей Миллер предложил Сапармурату Ниязову забыть про Украину
Спустя год с момента подписания 25-летнего соглашения о сотрудничестве в газовой отрасли между Россией и 

Туркменией  делегация  "Газпрома"  отправилась  в  Ашхабад.  Ее  возглавил  председатель  правления  концерна  Алексей 
Миллер, в свите которого были оба зампреда по продажам газа, Александр Рязанов и Юрий Комаров, а также генеральный 
директор  "Газэкспорта"  Александр  Медведев.  Это  и  определило  уровень  переговоров  -  газпромовских  топ-менеджеров 
принял лично Туркменбаши.

В ходе встречи стороны констатировали, что первый этап возвращения "Газпрому" позиций в газоносной Средней 
Азии  завершился,  и  договорились  исправно выполнять текущие обязательства,  а  также наметили ориентиры развития 
сотрудничества: Сапармурат Ниязов, например, впервые предложил "Газпрому" поучаствовать в разработке шельфовых 
нефтегазовых месторождений в туркменском секторе Каспийского моря. Однако ключевой стратегический вопрос - в каком 
положении  окажется  Украина,  которая  не  сможет  после  2007  года  закупать  газ  у  Ашхабада  из-за  низкой  мощности 
газопровода при растущих поставках в Россию, - пока остается без ответа. Алексей Миллер пообещал расставить все точки 
над i осенью.

После встречи с президентом Туркмении г-н Миллер сказал журналистам, что беседа была "конструктивной и 
плодотворной".  "Сотрудничество  развивается  очень  динамично,  договоренности  сторон  полностью  выполняются",  - 
говорится в сообщении "Газпрома". С начала 2004 года в Туркмении было закуплено уже свыше 1,1 млрд кубометров газа. 
Как подчеркнул глава "Газпрома", в центре внимания на переговорах был ход предпроектных и предынвестиционных работ 
по программе реконструкции,  расширения и нового строительства объектов газотранспортной системы Средняя Азия - 
Центр.  Достигнута  договоренность  об  ускорении  разработки  "сквозного"  обоснования  инвестиций  по  всей  системе.  По 
словам г-на Миллера, к осени этот документ должен быть представлен всем участникам транзитной схемы.

Дело  в  том,  что  сейчас  пропускная  способность  системы  на  отдельных  участках  не  превышает  42-43  млрд 
кубометров  в  год,  а  при  реконструкции  возможно  ее  увеличение  до  проектных  50  млрд.  При  этом  в  соответствии  с 
российско-туркменским  соглашением  и  заключенным  в  его  развитие  контрактом  в  2004  году  "Газэкспорт"  закупит  у 
"Туркменнефтегаза" 5-6 млрд кубометров газа. В 2006 году объем поставляемого российской стороне газа увеличится до 10 
млрд, в 2007-м - до 60-70 млрд, а начиная с 2009-го составит 70-80 млрд кубометров. Для выполнения этих обязательств 
необходимо строительство новых мощностей, инвестиции в которые г-н Миллер ранее оценивал в 2 млрд долларов.

Столь резкий рост закупок с 2007 года связан с тем, что в 2006 году завершается пятилетний контракт о продаже 
туркменского газа Украине в объеме 36 млрд кубометров в год. И Киеву придется договариваться уже не с Ашхабадом, а с 
Москвой (так как труба сможет пропустить только российские объемы газа).  Однако президент Украины не прекращает 
попыток добиться от г-на Ниязова продления прямого контракта с Туркменией, правда, пока безуспешно. Официальный 
визит  Леонида  Кучмы в Ашхабад для подписания 25-летнего  соглашения  о  закупках  уже  откладывался несколько  раз 
(теперь он планируется в мае) по инициативе Туркмении. Впрочем, пока г-н Ниязов не спешит официально отказывать 
Украине: "В скорейшем и оптимальном решении вопросов, связанных с реконструкцией действующей газопроводной сети, в 
равной степени заинтересованы и Туркмения как продавец топлива, и Россия и Украина как его покупатели", - заявил он 
после встречи с г-ном Миллером.
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Однако,  судя по всему,  уже к  осени стороны официально объявят о  том,  что весь газ,  который Туркмения в 
состоянии экспортировать в северном направлении, купит именно "Газпром". Источник газеты "Время новостей" в компании 
сообщил,  что  соответствующее  предложение  было  сделано  туркменской  стороне.  А  поскольку  транзит  газа  через 
территорию  России  может  обеспечить  только  "Газпром"  (в  том  числе  возвести  дополнительные  газопроводы),  Киеву 
придется  смириться  с  необходимостью  договариваться  с  российской  компанией.  Версия  о  том,  что  объявление  этого 
условия состоится осенью, подтверждается косвенно словами г-на Миллера, которые цитируются в пресс-релизе концерна. 
"Осенью  текущего  года  "Газпром"  и  Туркмения  проведут  в  Москве  конференцию,  в  ходе  которой  будет  представлена 
информация  о  ходе  и  перспективных  планах  двустороннего  сотрудничества  в  нефтегазовой  сфере",  -  заявил  глава 
российской монополии, подчеркивая эксклюзивный характер строящихся взаимоотношений.

Привлечение "Газпрома" к разработке шельфовых месторождений в Туркмении (прогнозные запасы оцениваются 
в 6 млрд тонн нефти и 2 трлн кубометров газа) -  как нефтяных, так и газовых - свидетельствует об усилении позиций 
российской компании. А учитывая геополитическое значение каспийского региона, можно говорить о повышении статуса 
России в решении вопросов, связанных с добычей сырья на Каспии.

Туркменские капитаны станут юзбашами 
02.04.2004. Независимое военное обозрение

Игорь Плугатарев
После  переименования  званий  национальная  "трудовая  армия"  Сапармурата  Ниязова  станет  еще  

экзотичнее
В начале марта президент Туркмении Сапармурат Ниязов выступил с инициативой отмены в национальной армии 

системы воинских званий,  оставшихся с  советского времени: "Может быть,  есть смысл вернуться к военным порядкам 
наших предков и сделать так, чтобы руководители воинских подразделений имели звания в соответствии с количеством 
подчиненных?" Если в прошлом году в Туркмении по указу главы государства были переименованы названия месяцев и 
дней недели (почти все они названы в честь самого Ниязова и его родни), то отменить в армейских и правоохранительных 
структурах  "лейтенантов",  "капитанов"  или  "генералов"  представляется  сущим  пустяком.  Тем  более  что  Ниязов  уже  и 
придумал определения будущим новым званиям: десятник (это, видимо, командир отделения, сержант) будет именоваться 
"онбаши", сотник (командир роты) - "юзбаши", тысяцкий (комбат) - "мунбаши". Командующий армией будет носить звание 
"гошунбаши". Видимо, с новыми наименованиями, изменится и символика погон. По мнению Туркменбаши (такое "звание" 
носит в республике сам Ниязов),  введение национальных званий приведет "к повышению ответственности офицеров и 
генералов". "Кто-то старший лейтенант, кто-то младший, кто-то майор, кто-то полковник, - выговаривал он своим служивым 
на недавней церемонии открытия нового здания Военного института в Ашхабаде, - а кто за солдат отвечает - непонятно".

Экзотики в  туркменской  армии после введиня новшества прибавится.  С 2002 г.  в  вооруженных силах страны 
действуют так называемые трудовые армии: часть призываемой на два года туркменской молодежи (до 35 лет) трудится в 
различных сферах народного хозяйства. И никаких отсрочек от службы! Более того, если призывник изъявит желание, его 
могут призвать и в 17 лет. 28 министерств и ведомств ежегодно обязаны принимать в ряды своих трудовых армий по 20 
тыс. граждан, обеспечивать их работой, жильем и пропитанием. Они работают на сельхозугодьях, в промышленности, на 
транспорте, в частности, водителями троллейбусов, проводниками на железной дороге, в медицинских учреждениях. При 
этом зарплату трудармейцы не получают. Все это, как полагают в Туркмении, значительно пополняет государственную 
казну. Такая вот альтернативная служба по-туркменски.

Кстати, на возведении здания Военного института, который в марте открыл Ниязов, изобретенный им "стройбат" 
почему-то не работал. Институт два года строила турецкая компания, изъяв за это из туркменской казны 20 млн. долл.

Военный вуз предназначен и для трудармейцев, которые одну неделю в месяц должны проходить здесь практику. 
Для этого в вузе будет размещена военная техника, в том числе самолеты.

В  ближайшее  время  Ниязов  собирается  возводить  еще  один  институт  -  для  Министерства  национальной 
безопасности и пограничной службы. После этого, возможно, Ашхабад откажется от нынешней "вынужденной" практики 
обучения офицеров в военвузах Пакистана, России, Турции и Украины.

Все это - в рамках программы "туркменизации" национальной армии. В советские времена туркмены, несмотря на 
свои "славные воинские традиции", не очень-то охотно связывали свою жизнь с армией. На территории республики не было 
ни одного военного вуза. Сейчас же удельный вес национальных кадров среди местных офицеров доведен до 70-80%. 
Правда,  большинство  из  них  -  это  бывшие  гражданские  специалисты,  некогда  получившие  высшее  образование 
преимущественно в областных российских центрах.

Сам Ниязов неоднократно подчеркивал, что Туркмения "не жалеет средств на свои Вооруженные силы". Более 
того, в последние годы в связи с изменением политической обстановки в мире он пошел на увеличение численности армии 
с 40 до 100 тыс. человек и частичное переоснащение. Военный бюджет составляет не более 100 млн. долл., или 3,4% ВВП. 
Цифру  эту  в  Ашхабаде  считают  "весьма  скромной"  и  объясняют  ее  реализацией  программы  "самообеспечения"  и 
"продовольственной  независимостью"  армии.  Последнее  означает,  что  значительную  часть  времени  воинские 
подразделения тратят на занятие сельским хозяйством.

Между  тем  что  осваивать  и  на  чем  совершенствоваться  у  туркменских  военнослужащих  есть  -  арсенал 
национальной армии весьма внушительный. Наиболее развитыми считаются ВВС, так как после распада СССР Туркмении 
досталась крупнейшая в Средней Азии авигруппировка, дислоцированная на двух крупных базах - под Ашхабадом и Мары. 
Это более 300 вертолетов и самолетов различных систем. Правда, сколько из них в настоящее время "на ходу" (точнее 
будет сказать - "на лету") неизвестно. Известно лишь, что в 2001 г. правительство Туркмении заключило договор на ремонт 
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всех штурмовиков марки Су-25 в  Грузии и было отремонтировано 22 самолета (это обошлось Ашхабаду по миллиону 
долларов за каждую машину). Численность местных ВВС составляет 3 тыс. человек.

Сухопутные части туркменской армии - это около 600 танков Т-72, более 1000 БМП и БТР и около 500 единиц 
артиллерии калибром свыше 100 мм. В каком они состоянии, неизвестно.

Есть у Туркмении и ВМФ, численностью в 2 тыс. человек. Структурное построение флота тоже весьма экзотично - 
он  подчинен  командованию  пограничных  войск.  Впрочем,  это  понятно:  пограничных  надводных  средств  в  порту 
Туркменбаши больше, чем собственно флотских кораблей и катеров. Поэтому ВМФ Туркмении получить самостоятельный 
статус пока проблематично.

Впрочем, развитие национального флота президент Туркмении обозначил среди основных приоритетов военного 
строительства.  И  это  тоже  понятно:  правовой  статус  Каспийского  моря  пока  не  решен,  и  необходимость  охраны 
формирующегося  национального  бурового  флота  и  защиты шельфовых газо-  и  нефтепромыслов  весьма  актуальна.  У 
Ашхабада есть определенные трения по ряду месторождений с Азербайджаном. Для усиления флота Ниязов еще с 2001 г. 
ведет закупку на Украине 20 боевых патрульных катеров. Один катер Туркмении поставило Минобороны США. Тем не 
менее туркменский ВМФ остается самым слабым на море-озере.

Золотые зубы не по вкусу Туркменбаши
06.04.2004. ВВС

Менять золотые зубы на белые советует молодежи президент Туркмении Сапармурат Ниязов. Причиной новой 
инициативы Туркменбаши послужила коронка, блеснувшая во рту девушки, которая выступала с приветствием во время 
встречи президента со студентами одного из университетов.

"Ты не обижайся, твои золотые зубы очень красивые, - сказал Ниязов. - Но вас, молодых, ваши белые зубы красят 
намного больше. Раньше, когда туркмены были бедными, была мода на золотые зубы. Вот министр здравоохранения, он 
сам дантист..."

"У меня все зубы белые, - продолжил глава государства. - Я мог бы вставить себе золотые зубы. Я знаю, что 
некоторые зубные врачи, если придешь к ним с больным зубом, обязательно его удалят. А потом спрашивают, какие зубы 
вставить. Бедняку ставят железные зубы. Либо надо влезать в долги, просить помощи у родственников и вставлять золото".

Сам Туркменбаши, по его словам, лечит зубы у врача из Германии.
"Он, бедный, говорит, что они в Европе совершили ошибку. Желая сохранить зубы, они ели мясной фарш и даже 

зелень, фрукты перемалывали, -  рассказал президент. -  Но зубы начинают крошиться, если ими не жевать что-нибудь 
твердое, чтобы было сопротивление, закалка. Во всех европейских странах зубы крошились".

В качестве подтверждения этой гипотезы Ниязов привел пример из собственной юности. "Я в молодости наблюдал 
за собаками. Им бросали кости и собаки грызли их, - поделился он воспоминаниями. - Они это делали не от голода. Там 
есть кальций, немного фтора. Я не хочу вас обижать. Чем тверже пища, тем крепче зубы. Те, у кого выпали зубы, они не 
грызли кости. Вот мой совет".

Заявления подобного рода,  которые делал Туркменбаши,  практически всегда становились законами,  отмечает 
агентство Рейтер.

В начале этого года он неодобрительно отозвался о бородах и длинных волосах студентов-мужчин, и эти явления 
из университетов исчезли. Не менее эксцентричными были высказывания туркменского лидера о балете, цирке и других 
явлениях. Но самой, пожалуй, запоминающейся инициативой Ниязова стало переименование всех дней недели и месяцев 
года в туркменском календаре.
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ПРАВОВАЯ ИНФОРМАЦИЯ
Правовое регулирование противодействия торговле людьми 

Татьяна Титова
Миграция  труда  превратилась  в  неотъемлемую  часть  мировой  экономики,  постоянно  воспроизводящей 

потребность развитых стран в труде мигрантов. Чем жестче миграционные барьеры, тем больше мигрантов оказывается в 
положении нелегалов, рабочие места для которых в принимающей стране есть, а гарантий достойного труда и соблюдения 
элементарных  прав  человека  –  нет.  Большинство  принимающих  стран,  в  том  числе  и  Россия,  не  ратифицировало 
Конвенцию ООН 1990 г. О защите прав всех трудящихся мигрантов и членов их семей, что говорит о неготовности развитых 
стран к расширению легитимного пространства трудовой миграции. 

Параллельно  с  ростом  мобильности  населения  развиваются  техники  манипулирования,  такие  как  торговля 
людьми и организация нелегальной миграции с целью трудовой эксплуатации мигрантов. Мигранты представляют собой 
наиболее уязвимую категорию для дельцов, наживающихся на сделках с людьми. 

На  пленарном  заседании  Парламентской  ассамблеи  ОБСЕ  16  июля  2003  г.  была  принята  резолюция, 
призывающая к соблюдению государствами прав человека в условиях расширения НАТО и ЕС. В резолюции содержатся 
два призыва: к членам ОБСЕ – «обеспечить, чтобы в их национальном законодательстве предусматривались средства и 
институты борьбы с незаконной торговлей людьми», и к ЕС и НАТО - при приеме новых членов «поддерживать высокие 
требования в отношении демократии, прав человека и верховенства закона» в этих странах.

В рабовладельческий бизнес втянуты многие страны мира. Торговля людьми (trafficking in human beings) – одна из 
современных форм рабства, к которым также относятся «потогонные работы», домашнее рабство, принудительные браки и 
пр. Большую часть жертв современных форм рабства составляют женщины и дети, которые вывозятся за рубеж в целях 
сексуальной эксплуатации и в меньшей степени – принудительного труда. Как говорится в докладе о торговле людьми в 
2002 году, подготовленном госдепартаментом США, в 2002 году во всем мире от 700 тыс. до 4 млн. человек были куплены, 
проданы,  перевезены и удерживались  против  их  воли в  условиях,  подобных рабству.  Основной  транзитной  страной и 
страной  назначения  торговли людьми  является  США.  Ежегодно  для  сексуальной  эксплуатации  в  Соединенные  Штаты 
ввозится около 50 тыс.  женщин и детей. Причем как женщин и детей, так  и мужчин делают объектом международной 
сексуальной торговли для занятий проституцией и принудительного труда. Работорговля может принимать и другие формы, 
например, похищение детей и их призыв в государственные вооруженные силы или повстанческие армии, использование 
женщин и детей в качестве домашней прислуги,  работающей на кабальных условиях,  использование детей в качестве 
уличных воришек и т.д.

 Исходя их этих критериев страны мира разделены на три категории: в первую входят страны, которые полностью 
соблюдают их (из постсоветских государств в нее вошла Латвия),  во вторую категорию - соблюдают не полностью,  но 
стараются  соблюдать  (в  этой  группе  оказалось  большинство  постсоветских  государств),  в  третью  -  те  страны, 
правительства  которых  не  полностью  соблюдают  минимальные  стандарты  и  не  предпринимают  значительных  усилий 
(Кыргызстан, Армения, Таджикистан, Беларусь, Россия соседствуют в этой группе с Афганистаном, Ираном, Саудовской 
Аравией, Грецией, Индонезией).  Предполагается,  что в отношении государств, относящихся к  третьей категории,  могут 
вводиться санкции.

4  марта  2004  г.  в  Москве  состоялась  презентация  исследования  Международной  организации  труда  (МОТ) 
«Принудительный труд в современной России. Нерегулируемая миграция и торговля людьми». Исследование выполнено в 
рамках Целевой программы борьбы с принудительным трудом МОТ, которая охватывает такие страны как Великобритания, 
Франция,  Германия,  Венгрия и Турция.  Российская часть исследования выполнена на материалах Москвы,  Московской 
области, Ставрополья и Омской области.

Россия,  является  сегодня  крупным  принимающим  центром,  а  также  страной  выезда  и  транзита  мигрантов. 
Действие многих факторов указывает на то, что она останется принимающей страной на долгое время. Как отмечается в 
исследовании,  экономический  хаос,  огромные  масштабы  теневой  экономики,  несовершенство  миграционного 
законодательства  стимулируют  нелегальную  миграцию,  облегчают  нелегальным  мигрантам  возможность  нахождения  в 
стране и незаконной занятости, а дельцам от миграции – возможность безнаказанно манипулировать людьми, получая 
огромные прибыли. Оценка количества нелегальных мигрантов в России составляет от 3,5 до 5 млн. человек в основном из 
стран  СНГ  и  Юго-Восточной  Азии.  Мигрантская  занятость  встраивается  в  самые  неформальные  и  теневые  сектора 
экономики,  что  делает  работников  более  уязвимыми,  снижает  возможности  их  социальной  защиты.  Как  минимум  2/3 
мигрантской  занятости  находится  в  России  практически  полностью  в  «черной»  зоне.  Результатом  этого  является 
распространение  сверхэксплуатации,  массовая  маргинализация  трудовых  мигрантов,  ренессанс  рабства,  феодальных 
практик принудительного труда.

В  исследовании  отмечаются  серьезные  пробелы  в  российском  уголовном,  трудовом  и  миграционном 
законодательстве. С введением в Уголовный кодекс в декабре 2003 г. норм, криминализирующих рабский труд и торговлю 
людьми,  законодательное  решение  этих  проблем  несколько  продвинулось,  но  пока  не  доведено  до  конца.  Авторы 
исследования призывают к более эффективному применению законов, к борьбе с коррупцией, а также к информационной 
кампании, направленной на борьбу с толерантным отношением власти и общества к эксплуатации человека.

В  настоящем  материале  рассматриваются  нормы,  регламентирующие  проблему  противодействия  торговле 
людьми  на  уровне  международного  права,  в  зарубежном законодательстве,  а  также  ситуация  в  данной  сфере  права, 
существующая на сегодняшний день в Российской Федерации.
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Нормы международного права в сфере борьбы с рабством и торговлей людьми
Рабство и работорговля являются наследием рабовладельческого общества. Международное сотрудничество в 

борьбе с этим явлением стало складываться в начале ХIХ в. после отмены рабства в США. В 1815 г. на Венском конгрессе 
был принят Акт об отмене торговли неграми, в 1841 г. – Договор о запрещении перевозки негров-рабов в Америку. Однако 
эти первые международные договоры лишь осуждали рабство, запрещали работорговлю и рекомендовали государствам 
установить ответственность за эти деяния. Только в 1926 г. принимается Конвенция о рабстве. Конвенция ООН 1926 года 
определяет рабство как «статус или состояние человека, по отношению к которому применяются все или любой из видов 
власти,  определяемых правом владения».  Государства-участники обязались полностью отменить на своих территориях 
рабство во всех его формах, пресекать работорговлю и оказывать друг другу содействие в борьбе с этими преступлениями. 
Впервые были изложены рекомендации о постепенном искоренении принудительного труда.

Однако ни международные соглашения, ни наступивший после второй мировой войны крах колониальной системы 
не искоренили рабства.  По официальным данным, в 1947 г.  в мире насчитывалось 9 млн.  рабов. Не случайно в ст.  4 
Всеобщей  декларации  прав  человека  1948  г.  особо  подчеркнуто:  «Никто  не  должен  содержаться  в  рабстве  или 
подневольном состоянии; рабство и работорговля запрещаются во всех их видах». 

В 1956 г. принимается Дополнительная конвенция об упразднении рабства, работорговли и институтов и обычаев, 
сходных  с  рабством.  Впервые  здесь  предусмотрены не  запреты  и  формы  борьбы с  конкретными  преступлениями,  а 
предписание об их упразднении. Как преступления квалифицируются не только сами рабство и работорговля, но и деяния 
лиц,  способствующих  обращению  других  в  рабство,  перевозка  рабов,  калечение,  клеймение  других  людей,  склонение 
других лиц к отдаче себя в рабство, обмен невольников и т.п. Конвенция 1926 г. дополнена перечнем институтов и обычаев, 
сходных с рабством, квалификация которых уточняется в других международных соглашениях и национальных законах. В 
частности, преступлениями признаются:

1.  Похищение  и  продажа  детей  с  целью  использования  их  в  качестве  бесплатной  рабочей  силы,  лишение 
собственного имени и основных прав человека. Преступлением считается передача за вознаграждение родителями или 
опекунами своих детей в услужение состоятельным лицам.

2.  Обращение в  домашнее рабство  женщин путем выдачи их  замуж за вознаграждение  без  права ее отказа, 
передача на таких же условиях замужней женщины другим лицам или по наследству.

3.  Долговая  кабала  в  виде  труда  должника,  не  засчитываемого  в  погашение  долга  и  не  ограниченного 
продолжительностью работы и характером самого труда.

4.  Крепостное  состояние  землепользователя,  при  котором  пользователь  обязан  по  закону,  обычаю  или 
соглашению жить и работать на земле, принадлежащей другому лицу, и выполнять определенную работу для такого лица 
или за вознаграждение, или без такового и не может изменить свое состояние (ст. 1). Крепостное состояние крестьянина не 
может быть оправдано национальным законом.

5. Принудительный и обязательный труд, регулируемый рамками национального законодательства. Такой труд 
допускается только по приговору суда, в общественных целях при ликвидации стихийных бедствий, аварий, катастроф, а 
равно на военной службе. Об этом же говорится в ст. 8 Международного пакта о гражданских и политических правах 1966 г.  
Однако  в  Конвенции  МОТ  №  29  о  принудительном  или  обязательном  труде  запрещены  даже  каторжные  работы  по 
приговору суда.

Содержание  понятия  торговли  людьми  и  эксплуатации  проституции  третьими  лицами  содержит  Конвенция  о 
борьбе с торговлей людьми и эксплуатации проституции третьими лицами 1949 г. В ней, в частности, говорится, что под 
этим понимаются действия, когда кто-либо:

(а)  сводит,  склоняет  или  совращает  в  целях  проституции  другое  лицо  даже  с  согласия  этого  лица,  (б) 
эксплуатирует проституцию другого лица, даже с согласия этого лица; 

(а)  содержит  дом  терпимости  или  управляет  им,  или  сознательно  финансирует  или  принимает  участие  в 
финансировании дома терпимости, (б) сдает в аренду или снимает здание или другое место или часть такового, зная, что 
они будут использованы в целях проституции третьими лицами. 

Пекинская  декларация  и  Платформа  действий  1995  г.  установили,  что  в  настоящее  время  понятие  торговли 
людьми расширилось и стало включать в себя все другие виды эксплуатации женщин. В соответствии с положениями этих 
документов, в сферу торговли людьми входит, помимо вовлечения женщин в занятие проституцией, принудительный труд и 
браки по принуждению.

В январе 1999 г.  были опубликованы  Стандартные принципы прав человека по отношению к  лицам,  которые 
пострадали  от  международной  торговли  людьми,  разработанные  Фондом  против  торговли  женщинами  (Нидерланды), 
Международной  юридической  группой  по  правам  человека  (США),  Глобальным  альянсом  против  торговли  женщинами 
(Таиланд).

Документ  определяет торговлю людьми как «все действия и соответствующие намерения, связанные с вербовкой, 
транспортировкой в пределах одной страны или за ее пределами, куплей, продажей, перемещением, передачей из рук в 
руки или содержанием лиц: 

a) привлеченных к использованию обманным путем, принуждением (включая использование или угрозы насилия, 
злоупотребления служебным положением) или долговой зависимостью (кабалой).

б) с целью содержания этого лица, независимо от того оплачивается его труд или нет, в подневольном состоянии 
(домашнем, сексуальном или репродуктивном) или в условиях тождественных рабству». 

По определению Международной Организации по Миграции,  признаками торговли людьми являются ситуации, 
когда: 
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мигранта нанимают на работу незаконным способом, похищают, продают и другое и/или перевозят по территории 
государства или за его пределы; 

посредники (торговцы) на различных этапах этого процесса получают экономическую или другую выгоду путем 
применения обмана, насилия и/или любой формы эксплуатации в условиях, когда нарушаются фундаментальные права 
человека. 

В  декабре  2000  г.  на  55  сессии  Генеральной  Ассамблеи  Организации  Объединенных  Наций  была  принята 
Конвенция  против  транснациональной  организованной  преступности  и  дополняющий  ее  Протокол  о  предупреждении, 
пресечении и наказании за торговлю людьми, особенно женщинами и детьми. Этот документ на высшем международном 
уровне определил обязанности государств по противодействию торговле людьми. К ноябрю 2001 г. Конвенцию подписали 
100 государств, в том числе и Российская Федерация.

Протокол призван скоординировать общую и уголовную политику стран-участниц в отношении торговли. Целью 
документа  провозглашается  содействие  сотрудничеству  стран-участниц  в  профилактике,  расследовании  и  судебном 
преследовании  международного  незаконного  перемещения  людей,  в  особенности  с  целью  принудительного  труда  и 
сексуальной эксплуатации, при особом внимании защите женщин и детей как наиболее частым жертвам таких действий. 
Протокол по торговле людьми обязывает страны-участницы принять меры по расследованию и судебному преследованию 
торговли людьми, придавая особое значение международному сотрудничеству, а также по защите и содействию жертвам 
торговли людьми, и принимать превентивные меры. Конвенция предусматривает общие меры по борьбе с организованной 
преступностью,  включая  меры  по  конфискации  средств  и  обеспечению  защиты  жертв  и  свидетелей  организованной 
преступности, и распространяется также на борьбу с торговлей людьми.

Согласно  Протоколу  о  предупреждении  и  пресечении  торговли  людьми,  особенно  женщинами  и  детьми  и 
наказании за нее,

а)  «торговля  людьми»  (трефикинг) означает  осуществляемые  в  целях  эксплуатации  вербовку,  перевозку, 
передачу, укрывательство или получение людей путем угрозы силой или ее применения или других форм принуждения, 
похищения, мошенничества, обмана, злоупотребления властью или уязвимостью положения, либо путем подкупа, в виде 
платежей или выгод, для получения согласия лица, контролирующего другое лицо. Эксплуатация включает, как минимум, 
эксплуатацию проституции,  других лиц или другие формы сексуальной эксплуатации,  принудительный труд или услуги, 
рабство или обычаи, сходные с рабством, подневольное состояние или извлечение органов;

b)  согласие жертвы торговли людьми на запланированную эксплуатацию,  о которой говорится в подпункте (а) 
настоящей статьи, не принимается во внимание, если было использовано любое из средств воздействия,  указанных в 
подпункте (а);

с)  вербовка,  перевозка,  передача,  укрывательство  или  получение  ребенка  для целей эксплуатации считаются 
"торговлей людьми" даже в том случае, если они не связаны с применением какого-либо из средств воздействия, указанных 
в подпункте (а) настоящей статьи.

Основные понятия, которые используются при рассмотрении проблемы торговли людьми:
вербовка – наем, набор для каких-либо работ, привлечение к какой-либо деятельности, включая противоправную, 

вовлечение в состав какой-либо организации, включая деятельность, запрещенную законом;
государство назначения – государство, на территории которого осуществляется эксплуатация физических качеств 

жертв торговли людьми или привлечение их к принудительному труду;
государство происхождения – государство, с территории которого осуществляется вывоз жертв торговли людьми, 

либо  граждане  которого  являются  жертвами  торговли  людьми,  либо  на  территории  которого  действует  и/или 
зарегистрировано юридическое лицо, осуществляющее торговлю людьми, либо служащее прикрытием торговли людьми;

государство транзита –  государство,  через  территорию которого  осуществляются  мероприятия  по  торговле 
людьми;

долговая кабала – положение или состояние, возникающее вследствие заклада должником в обеспечение долга 
своего  личного  труда  или  труда  зависимого  от  него  лица,  если  определенная  в  надлежащем  порядке  ценность 
выполняемой работы не засчитывается в погашение долга или если продолжительность этой работы не ограничена каким-
либо сроком и характер ее не определен;

подневольное  состояние означает  выполнение  любой  работы или  оказания  услуг  под  угрозой  наказания,  на 
выполнение которых лицо добровольно не давало согласия;

рабство – состояние или положение лица, в отношении которого осуществляются некоторые или все правомочия, 
присущие праву собственности;

шантаж – принуждение жертвы торговли людьми к совершению каких-либо действий под угрозой применения 
насилия, либо повреждения или уничтожения имущества жертвы или близких ей лиц, или под угрозой распространения 
сведений, позорящих жертву или близких ей лиц, либо иных сведений, которые могут причинить существенный вред правам 
или законным интересам жертвы или близких ей лиц;

эксплуатация включает  принудительный  труд  или  услуги,  рабство  или  обычаи,  сходные  с  рабством, 
подневольное состояние или извлечение органов и тканей человека,  эксплуатацию проституции других лиц или другие 
формы эксплуатации лица в целях совершения действий сексуального характера.

торговцы людьми – это физические или юридические лица или группы лиц, которые совершают любые действия, 
составляющие понятие торговли людьми, а также должностные лица, которые своими действиями содействуют торговле 
людьми, а равно не препятствуют и не противостоят ей, хотя обязаны это делать в силу своих должностных полномочий;
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жертва  торговли  людьми –  лицо,  пострадавшее  от  торговли  людьми,  которое  завербовано,  перевезено, 
передано, продано или удерживается таким образом, как описано в определении «торговля людьми», независимо от того, 
есть на это согласие данного лица или нет;

противодействие торговле людьми – деятельность по предупреждению, выявлению, пресечению, минимизации 
последствий торговли людьми, оказанию помощи пострадавшим от торговли людьми;

убежища для  жертв  торговли  людьми –  специальные  учреждения,  осуществляющие  деятельность  по 
противодействию  торговле  людьми,  имеющие  жилые  и  подсобные  помещения,  отвечающие  необходимым  условиям 
проживания,  медицинского  и  психотерапевтического  обеспечения,  а  также  центры,  предназначенные  для 
консультационной, юридической, социальной помощи жертвам торговли людьми, их реинтеграции в семью и общество;

суррогатная мать – женщина, родившая ребенка в результате применения медицинского метода искусственного 
оплодотворения или имплантации эмбриона в целях его вынашивания.

Признаками торговли людьми являются действия, нарушающие права человека, совершение которых приводит к 
получению выгоды (материальной или иного характера) для другого лица:

а) применение физического и психического насилия или угрозы;
б) изъятие у человека, ставшего жертвой торговли людьми, документов, удостоверяющих его личность;
в) вовлечение в долговую кабалу;
г) принуждение к труду;
д) ограничение свободы передвижения;
е) обман или злоупотребление доверием.
Согласие жертвы торговли людьми выполнять те или иные действия или работу не принимаются во внимание, 

согласно международному законодательству, при отнесении конкретного действия к торговле людьми в случае, если была 
применена любая из перечисленных форм эксплуатации.

Форма торговли людьми определяется в зависимости от вида криминальной эксплуатации, примененной к жертве 
торговли людьми. В зависимости от способа принуждения криминальная эксплуатация подразделяется на:

а)  физическое  принуждение  с  применением насилия и/или  с  применением сильнодействующих  наркотических 
средств, алкоголя, медицинских препаратов;

б) экономическое принуждение в форме долговой кабалы или иной материальной зависимости;
в) психическое принуждение путем шантажа, обмана, введения в заблуждение или угрозы применения насилия;
г) юридическая зависимость в связи с усыновлением или опекунством, либо в связи с вступлением в брак без цели 

создания семьи;
д) рабство или условия, сходные с рабством.
По  содержанию  деятельности  жертв  торговли  людьми  криминальная  эксплуатация подразделяется  на 

следующие виды:
а) эксплуатация труда в сфере быта (домашнего и бытового обслуживания);
б) эксплуатация труда в сфере производства, на сельскохозяйственных работах;
в) эксплуатация в сфере преступного бизнеса (участия в вооруженных формированиях, в сфере производства 

незаконной продукции);
г) эксплуатация лица в целях совершения действий сексуального характера;
д) использование физиологических параметров человека для трансплантации органов и тканей, 
е) использование женщин в качестве суррогатных матерей.
Торговля людьми составляет повышенную общественную опасность, когда совершаемые действия:
а) путем обмана, насилия, угрозы применения физического воздействия на территории  государства назначения, 

используя  беспомощное состояние  человека  (нелегальное  положение,  недееспособность,  инвалидность  или  зависимое 
положение) принуждают к сексуальным действиям;

б)  организованы, т.е.  когда они совершаются человеком, который владеет в стране назначения борделем или 
другим предприятием, где вывезенные на работу люди находятся в личной или экономической зависимости; 

в)  принуждают  несовершеннолетних,  т.е.  людей,  не  достигших  восемнадцатилетнего  возраста,  заниматься 
проституцией;

г)  направлены  на  вовлечение  детей  в  занятие  проституцией  или  совершение  иных  действий  сексуального 
характера;

д) имеют целью извлечение органов и тканей из организма человека;
е) совершаются в отношении лица, являющегося недееспособным в силу своего психического или физического 

состояния.
Успешное противодействие торговле людьми зависит от правового обеспечения решения этой проблемы как на 

уровне международного, так и внутригосударственного права.
Продолжение материала в следующем номере
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При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

159


	Москва
	НА ПЕРВОЙ ПОЛОСЕ
	Грузия: выборы закончены. Забудьте?
Дэвид Копперфильд может позавидовать Михаилу Саакашвили

	В ЗЕРКАЛЕ СМИ
	Теракты в Узбекистане
	Владимир Жарихин: опыт Москвы должен быть востребован
	Редкие материалы о Русской Тавриде опубликовал альманах, представленный в Санкт-Петербурге
	Белорусам рубль не нужен
	Белоруссия соберет НДС за экспорт второстепенных российских товаров
	Российским СМИ прививают толерантность
	"Катар" дипломатических путей
	Взрывоопасная бедность. По мнению экспертов, причиной терактов в Узбекистане стала социальная обстановка в республике
	Броня "Мерседеса" спасла жизнь Зязикову
	Кто организовал покушение на генерала Александра Студеникина
	Русские организации Казахстана: объединение или раскол?
	Какая помощь нужна Афганистану?
	Фиктивная зона. России невыгоден таможенный союз с Белоруссией
	Национальная безопасность. Дуга нестабильности
	В Эстонии хотят запретить все русское 
	Россия рискует потерять Украину
	Белоруссия соберет НДС за экспорт второстепенных российских товаров
	Паритет по-узбекски. Ислам Каримов займется возрождением прежних тесных торгово-экономических связей с Москвой
	Интервью К.Ф.Затулина, депутата Госдумы РФ, директора института стран СНГ главному редактору интернет-сайта "Единое Отечество" Валерию Каурову
	А депутат писал лично премьеру....
	Закон о репатриации вернёт возвращающимся русским Родину

	ВЕСТИ ИЗ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДУМЫ
	Депутат Государственной Думы Константин Затулин предложил отреагировать на расширение сотрудничества Украины с НАТО
	Проект заявления Государственной Думы Российской Федерации «Об отношении к законодательному оформлению присутствия вооруженных сил НАТО на территории Украины», внесенный депутатом Госдумы РФ К.Ф. Затулиным
	Россия - Украина. ЕЭП, граница, Керченский пролив.
	Договор между Российской Федерацией и Украиной о российско-украинской государственной границе
	Договор между Российской Федерацией и Украиной  о сотрудничестве в использовании Азовского моря и Керченского пролива
	Соглашение о формировании Единого Экономического Пространства

	Новому Правительству не нужен федеральный орган по делам соотечественников за рубежом
	Письмо депутата Госдумы К.Затулина Председателю Правительства Российской Федерации М.Е.Фрадкову
	Ответ на предложение о создании федерального органа по делам соотечественников за рубежом

	С думой о соотечественниках

	ФОРУМ
	Выступление К.Ф.Затулина на «Радио России»

	ПРОБЛЕМЫ ДИАСПОРЫ
	«Соотечественник» – понятие пока невнятное
	Российские соотечественники остаются «за скобками» 
	Защитят ли «новые русские» русских в Казахстане
	Заявление   Республиканского Славянского движения «Лад» в Казахстане «О создании «новой» Ассоциации русских, славянских и казачьих организаций (АРСК)».
	Русских в Казахстане тоже будут «выстраивать»  …с благословения Алматинско-Астанинской Епархии
	 «Нет - преследованиям за убеждения!»
	Заявление Республиканского Славянского движения «Лад» 
	«Нет - запретам на профессию!» «Нет - преследованиям за убеждения!»


	Русский язык на постсоветском пространстве
	Продолжается акция против реформы-2004
	Урок на Эспланаде
	Эмсис раскритиковал противников реформы
	Учителя русской словесности в Казахстане объединяются
	Я русский бы выучил!
	Только раз в году

	Россия покидает телевизионную Эстонию
	Языкам Пушкина и Купалы не должно быть тесно в школьных рамках
	Севастопольские рассказы. Обезъязычивание 
	Русский язык "отрезали", на киргизский денег нет...

	Русская община Крыма и Русский блок пикетировали Верховный Совет АРК
	Навеки с Россией
	Сближение и взаимообогащение народов
	Проблемы миграции
	Миграционные иллюзии порождают чайна-таун
	Житие нелегала

	Опыт
	Как и в древней Руси, сила – в объединении 


	БЕЛОРУССИЯ
	Хроника
	Свертывание российско-белорусской интеграции
	Путь интеграции
	Восемь лет идее Союза Белоруссии и России
	Дорогой Союза, а не Унии
	«Пограничники» воздушных рубежей
	Кто выиграет референдум, тот выиграет все
	Президент устроил обществу встряску
	Белорусский римейк

	УКРАИНА
	Хроника
	НАТО - это эпизод, а не трагедия
	Ратификация закона о государственной границе с Украиной представляется преждевременной. 
	Украина нарушила Договор о дружбе, сотрудничестве и стратегическом партнерстве с Россией 
	Провал конституционной реформы - провал Л. Кучмы. Что дальше?
	Украина запрещает русский язык
	Что хотели изменить в Конституции Украины
	Владимир Литвин сдал Леонида Кучму 
	Верховная Рада не будет возвращаться к рассмотрению поправок в Конституцию (обновлено)
	Верховную Раду заставят быть послушной
	Местные выборы на Украине - новый закон, новая схема
	Сегодняшние устремления Украины: как бы скорее вступить в НАТО?
	Евгений Марчук пропагандирует вступление Украины в НАТО открыто
	Турция в открытую готовится к новому покорению Крыма
	Украинские националисты, люди Ющенко считают, что Кучма недостаточно поддерживает крымско-татарских экстремистов
	Межнациональный конфликт в Крыму инициирован политтехнологами Кучмы
	Политический аверс
	Правящие элиты Украины и России по разному относятся к Православной церкви 
	Украина выбирает каноническое Православие

	МОЛДАВИЯ И ПРИДНЕСТРОВЬЕ
	Хроника
	Украина и приднестровское урегулирование
	Геополитическое моделирование
	Россия. НАТО. Приднестровье. С какими задачами подошел к приднестровским землям самый мощный  военный альянс планеты?
	Молдавия – НАТО: быть ли альянсу?

	ЗАКАВКАЗЬЕ
	Хроника
	К итогам парламентских выборов в Грузии
	Ереван выучил уроки Саакашвили
	«Революция роз» с армянским акцентом

	СРЕДНЯЯ АЗИЯ И КАЗАХСТАН
	Хроника
	Казахстан становится «главным бастионом» Центральной Азии на пути международного терроризма
	Исламская партия Туркестана
	КАЗАХСТАН
	Хизб-ут-Тахрир на юге Казахстана
	«Подставил» на всю катушку
	Казахстан идет на космический рынок не с пустыми руками

	УЗБЕКИСТАН
	Каримов наносит ответный удар
	Наш человек в Узбекистане бросает вызов Уайт-холлу, высказываясь о правах человека
	ЕБРР закрывает кредиты Узбекистану
	Экстремистские акции в Узбекистане: международный терроризм или массовый суицид?
	Узбекистан не состоялся
	Кто крайний? Уроки терактов в Узбекистане
	Между Исламом и Каримовым: кто взорвал Узбекистан и кто придет на смену ИАКу
	Паритет по-узбекски

	ТУРКМЕНИСТАН
	Эксклюзивные отношения
	Туркменские капитаны станут юзбашами 
	Золотые зубы не по вкусу Туркменбаши


	ПРАВОВАЯ ИНФОРМАЦИЯ
	Правовое регулирование противодействия торговле людьми 


